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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Огрызко не желают видеть в Москве

12.02.2007.Экономические известия
Иван Пинчук

Въезд на территорию России может быть запрещен, кроме народного депутата от «Нашей Украины» 
Петра Порошенко, бывшему министру иностранных дел Борису Тарасюку и и.о. главы МИД Владимиру Огрызко. 
Об этом сообщил «і» источник в Москве, близкий к МИД России.

По его словам,  список потенциальных персон нон грата из Украины был передан в российское 
внешнеполитическое  ведомство  Институтом  стран  СНГ,  который  возглавляет  депутат  госдумы 
Константин Затулин.

Министерство иностранных дел России обнародовало заявление, в котором признало, что запрет на 
въезд в Россию господину Порошенко стал реакцией на решение украинского  МИД запретить  въезд в нашу 
страну ряду российских политиков и людей, известных своими антиукраинскими высказываниями. Среди них: 
господин  Затулин,  вице-спикер  госдумы  Владимир  Жириновский,  глава  Фонда  эффективной  политики  Глеб 
Павловский и журналист Михаил Леонтьев. «В Москве неоднократно обращали внимание на то, что такого рода 
действия  украинской  стороны  воспринимаются  не  иначе  как  недружественные  акции,  идущие  вразрез  с 
добрососедским  характером  двусторонних  отношений,  и  предлагали  отказаться  от  запретительных  мер, 
будоражащих общественность и России, и Украины»,— сказано в заявлении МИД России.

Борис  Тарасюк  отказался  комментировать  возможность  запрета  его  въезда  в  Россию.  Владимир 
Огрызко  поступил  таким  же  образом.  А  бывший  министр  иностранных  дел,  народный  депутат  от  «Нашей 
Украины» Геннадий Удовенко считает, что внесение Владимира Огрызко в список персон нон грата может быть 
предупреждением о том, что в Кремле не хотят видеть его полноправным главой украинского МИД. «Это — 
вмешательство во внутренние дела Украины»,— заявил «і» господин Удовенко. 

«В России до сих пор не могут понять, что пророссийских политиков в Украине нет вообще»,— сказал 
«і»  заместитель  гендиректора  Центра  политических  технологий  (Москва)  Алексей  Макаркин,  комментируя 
возможность запрета на въезд в страну бывшему и будущему министрам иностранных дел Украины. Господин 
Макаркин  считает,  что  распространение  подобного  рода  информации  по  неофициальным  каналам 
действительно может быть сигналом Киеву.

Письмо К.Ф. Затулина главному редактору газеты «Экономические 
известия»

13.02.2007 г.
Главному редактору газеты
 «Экономические известия»

Г.С. ОСИПОВУ
Уважаемый Георгий Сергеевич!

В Вашей газете (№ 23(556) от 12 февраля 2007 г.) опубликована статья Ивана Пинчука «Огрызко не 
желают видеть в Москве». Со ссылкой на некий неназванный «источник в Москве, близкий к МИД России» в ней 
утверждается,  что  «список  потенциальных  персон  нон  грата  из  Украины  был  передан  в  российское 
внешнеполитическое  ведомство  Институтом  стран  СНГ,  который  возглавляет  депутат  Госдумы  Константин 
Затулин». 

Данная  информация  не  соответствует  действительности.  Она  стала  неожиданностью  для  меня  и 
сотрудников нашего Института стран СНГ. 

Хочу обратить Ваше внимание на то, что мы никогда не предлагали вводить каких-либо ограничений на 
посещение России гражданами Украины, тем более – политиками и общественными деятелями. Столкнувшись 
на собственном примере с запретами и преследованиями со стороны некоторых органов украинской власти, мы 
всегда  настаивали  на  прекращении  порочной  практики  запретов  на  въезд  и  пребывание  на  Украине, 
односторонне введенной официальным Киевом в отношении российских политиков, ученых, журналистов, чьи 
взгляды  не  совпадают  с  мнением  отдельных  руководителей  Вашей  страны.  Как  Вы,  вероятно,  знаете,  я 
продолжаю в судебном порядке настаивать на отмене объявленного мне СБУ запрета на въезд на Украину. В 
настоящий  момент  мое  обращение  находится  на  рассмотрении  Высшего  административного  суда  Украины. 
Надеюсь,  что  справедливость  восторжествует  и  итогом  судебного  рассмотрения  станет  не  только  отмена 
решения,  ограничивающего  мои  свободы,  но  и  создание  прецедента,  исходя  из  которого  будут  отменены 
подобные же решения в отношении других граждан России.

 Международный опыт, да и простой здравый смысл свидетельствуют, что односторонние запретные 
меры одной стороны, как правило, не остаются без ответа другой. Мне приходилось предупреждать об этом, 
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отвечая на вопросы средств массовой информации, в том числе украинских. Но в составлении каких-то «черных 
списков» украинских политиков ни я, ни возглавляемый мною Институт не участвовали. Просим Вас официально 
опровергнуть  в  Вашей  газете  ложное  сообщение  о  моей  якобы  причастности  к  составлению  т.н.  «черных 
списков». Либо привести источник этой недостоверной информации, чтобы мы могли предъявить претензии ему. 

Очень сожалею, что Петра Порошенко не пустили в Россию. Однако вынужден заметить, что он стал 
жертвой  практики,  внедренной  в  российско-украинские  отношения  его  политическими  друзьями  и 
единомышленниками. У Президента Украины были все возможности снять порожденную с лета прошлого года 
по его инициативе проблему так таковую. Уверен, что сейчас это тем более необходимо. Я принципиальный 
сторонник того, чтобы все без исключения украинские политики, какие бы взгляды они не разделяли, могли бы 
свободно пользоваться гостеприимством Российской Федерации. На основе взаимности. 

Прошу при обнародовании какой-либо информации, которая касается меня или Института стран СНГ, 
напрямую обращаться к нам за комментариями. Мы всегда открыты для общения с прессой.

Директор Института стран СНГ,
депутат Государственной Думы 
Российской Федерации

К.Ф. Затулин

Депутат Госдумы РФ Константин Затулин: За практику запретов на 
въезд отвечает Президент Украины

12.02.2007.Главред
 Святослав Хоменко

Новость  о  том,  что  в  России  сформированы  списки  лиц,  чье 
присутствие на территории страны нежелательно, оказалась «уткой».

По  крайней  мере,  так  утверждает  Константин  Затулин,  депутат 
Государственной  Думы,  директор  московского  Института  стран  СНГ и 
предполагаемый  автор  этих  списков.  Более  того,  об  их  существовании 
Константин  Федорович  узнал  от  журналистов  в  зале  ожидания  московского 
аэропорта, едва прилетев из конференции в Пекине. Приводим текст нашего 
разговора с г-ном Затулиным полностью. 

-  Сегодня  в  нашей  прессе  появились  так  называемые  списки 
потенциальных  персон  нон-грата,  которые  якобы  были  сформированы  в 
Институте  стран СНГ и  потом переданы в  российский  МИД.  Можете  ли  вы 
подтвердить, что Институт стран СНГ занимался чем-либо подобным? 

- Нет, конечно. Это обычная дезинформация. Вы не первый, кто мне 
позвонил, я полчаса нахожусь в Москве, полчаса как включил мобильный телефон, и это уже третий звонок с Украины. 
Конечно  же,  смешно  представить,  что  Институт  стран  СНГ,  негосударственная  организация,  занимается  составлением 
списков  кого  пускать  или  не  пускать  в  Россию  для  Министерства  иностранных  дел.  Это  нонсенс.  Все  эти  слухи 
понадобились для того, чтобы лишний раз как-то связать воедино запрет на въезд Петру Порошенко, запрет на въезд мне, 
Кириллу  Фролову,  сотруднику  нашего  Института,  и  целому  ряду  политиков  и  общественных  деятелей  Российской 
Федерации. 

- А вы думаете, эти вещи не являются взаимосвязанными? 
- На мой взгляд, это вещи взаимосвязанные. Это как раз тот случай, когда Российская Федерация с большим 

опозданием (ведь запреты на въезд начались еще в первом полугодии 2006 года,  мне запрет был объявлен 3 июня) 
реагирует на односторонние действия Украины. Естественно, мы в Институте стран СНГ не имеем никакого отношения к 
составлению каких-либо списков,  и  я еще не видел того,  что,  как вы говорите, опубликовано в Интернет-изданиях.  Но 
элемент провокации усматриваю в том, что меня или Институт связывают с составлением каких-либо списков. 

- Почему жертвой такой провокации стали именно вы? 
Дело в том, что в данный момент я нахожусь в незавершенном судебном процессе по поводу запрета мне въезда 

на Украину и даю довольно много интервью по этому поводу. В ходе этих интервью мне задавали вопросы, как будет 
реагировать  на  такую практику  Российская  Федерация.  Я  неоднократно  говорил,  что  мы  против  запретов  на  въезд  в 
принципе, но, если они будут множиться, не будут отменяться, то рано или поздно может возникнуть ситуация, когда России 
ничего другого не останется, кроме как реагировать и доказать некоторым господам на Украине, что они так же прикасаемы, 
как и мы. 

Вот, видимо, на основании того, что я комментировал именно таким образом, изобрели версию, что я не только 
комментировал, но еще и составлял какие-то списки. Вот это я отрицаю. 

-  А как  вы считаете,  возможно ли само существование подобных списков лиц,  въезд которых на территорию 
Россию запрещен, авторства российского МИДа? 

- Я не знаю о том, где именно какие именно списки формируются. Насколько я понимаю, действия, связанные с 
запретом въезда, предпринимаются на основании соответствующих пунктов соответствующего Закона – об иностранцах. И, 
опять же, решения такого рода предпринимаются правоохранительными органами. То есть, МИД в данном случае, я думаю, 
в курсе этих решений, поскольку речь идет об иностранных гражданах. Но вряд ли он в соответствии с законодательством 
может быть стороной запрещающей или разрешающей. 
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Запреты  эти  формируются,  насколько  я  понимаю,  на  основе  соответствующих  решений  правоохранительных 
органов. Может там быть список или не может там быть списка – не могу подтвердить, но, в принципе, если есть список на 
Украине, то я не исключаю, что может быть список в России. Рано или поздно такой список мог возникнуть и, может быть, он 
возник. Но это предположение, а не утверждение. 

- Как вы оцениваете недавний запрет на въезд в Россию Петру Порошенко? 
По-моему, любой здравый смысл подтверждает, что если Украина после многих обращений по этому поводу и со 

стороны МИДа, и со стороны Государственной Думы и даже со стороны Президента РФ во время его последнего визита в 
Киев не посчитала нужным на это реагировать, то, рано или поздно, что-то подобное должно было произойти. 

- А как вы считаете, почему первой жертвой такой практики со стороны России стал именно Петр Порошенко, а не 
кто-то из более весомых политических фигур? 

-  Но  Порошенко  является  большим политическим игроком,  не  так  ли?  Насколько  я  понимаю,  он  –  народный 
депутат Украины, так же как я, или, допустим, Жириновский. Поэтому этот шаг является вполне адекватным с точки зрения 
статуса жертв таких запретов. 

Петр Порошенко в свое время был секретарем Совета безопасности Украины. И как раз в бытность его в Совете 
безопасности, наверно, закладывались подобного рода подходы к российско-украинским отношениям. Я думаю, что это 
могло быть причиной.  Хотя к  тому времени,  когда,  допустим,  выдавался запрет на въезд мне,  насколько я помню,  он 
руководителем Совета безопасности не был, оставаясь народным депутатом Украины. 

Кроме  того,  Петр  Порошенко  входит  в  число  лиц,  которых  у  вас  в  прессе  называют  «любыми  друзями» 
Президента. А именно Президента Украины мы считаем ответственным за начало этой практики запретов на въезд, от него 
исходят  такие  рекомендации,  такие  указания,  непубличные,  но  очевидные  в  контексте  этих  запретов.  Именно 
подконтрольные ему органы, а ими являются и Министерство иностранных дел Украины и Служба безопасности Украины, 
занялись «охотой на ведьм». 

Наверно, было бы неправильно наказывать людей, совсем не имеющих отношения к Президенту. Может быть, 
этим руководствовались, когда выдавали запрет на въезд Порошенко. 

- Говорят, что в этом списке, к которому, как вы утверждаете, вы не имеете никакого отношения, присутствует 
фамилия Бориса Тарасюка, нашего бывшего министра иностранных дел, и Владимира Огрызко, который может возглавить 
МИД. Как вы считаете, если этот список действительно существует, или даже без любого списка будет запрещен въезд на 
территорию РФ Огрызко, сможет ли это осложнить украинско-российские отношения? 

- Хочу заметить, что само введение практики запретов осложнило российско-украинские отношения. Инициатива в 
этом деле принадлежала Украине. Довольно странно после того, как эту инициативу предложила Украина, с вашей стороны 
говорить: «А вот вы видимо хотите осложнить отношения тем, что прибегаете к нашей практике». Не надо было вводить эту 
практику. Получается, что, начав в серьезных отношениях действовать по-уличному, сегодня украинский политикум и СМИ 
начинают кричать: «Ай-ай-ай-ай! Смотрите-ка, оказывается, они тоже будут нас за это наказывать!». А чего вы еще ожидали 
в таком случае? 

Мы предупреждали, причем неоднократно, в течении нескольких месяцев, что такое возможно. И я, в принципе, 
могу сказать, что мне не нравится все, связанное с делом о запретах, но я вижу логику и понимаю, почему это происходит. 
Но между тем, что я вижу или предполагаю и тем, что я пишу списки или кого-то там конкретно в эти списки вношу, есть 
большая  разница.  А  желание  перепрыгнуть  через  эту  разницу  я  отношу  к  злонамеренности  каких-то  комментаторов, 
которые и запустили эту утку, что мы якобы имели отношение к составлению каких-либо списков. 

А что касается Тарасюка, то он достаточно много дров наломал в российско-украинских отношениях. И Огрызко 
достаточно много дров наломал в российско-украинских отношениях. Я лично прекрасно помню конференцию в 2005 году, в 
годовщину Майдана, проходившую в гостинице «Редиссон» в Киеве, где он, придя на эту конференцию по приглашению, 
отказался  вообще  беседовать  на  русском  языке.  Большинство  присутствующих  разговаривали  на  русском  языке,  он 
прекрасно русский язык знает, и пришлось под смех присутствующих его с украинского переводить на русский. Он в тот 
момент таким поведением откровенно издевался над присутствующими. Это, конечно, не преступление никакое, но просто 
доказывает настрой господина Огрызко в отношении украино-российских отношений и всего остального. 

Затулин открещивается от чёрного списка
12.02.2007.УНИАН

Директор  Института  стран  СНГ  Константин  ЗАТУЛИН 
опровергает причастность своего института к разработке «черного списка» 
украинских политиков, которым запрещен въезд на территорию России.

Об  этом  К.ЗАТУЛИН  заявил корреспонденту  УНИАН  сегодня  в 
телефонном разговоре.

«У  нас  есть  свои  представления  о  друзьях  и  врагах  украинско-
российских отношений. Но мы никакого списка не составляли. Институт стран 
СНГ  -  негосударственная  некоммерческая  организация.  Мы  не  являемся 
структурой, которая может указывать МИД и другим структурам, какие списки 
составлять», - сказал К.ЗАТУЛИН.

При  этом  директор  Института  стран  СНГ  подчеркнул,  что  не 
может ни подтвердить, ни опровергнуть наличие такого списка. «Но мы не 
имеем никакого отношения к этому», - заявил он.

Вместе  с  тем,  К.ЗАТУЛИН  считает,  что  отказ  во  въезде  на 
территорию России народному депутату Украины Петру ПОРОШЕНКО служит ответной мерой российской стороны на отказ 
во въезде на территорию Украины ему, а также Михаилу ЛЕОНТЬЕВУ и Глебу ПАВЛОВСКОМУ. «Именно с меня начался 
поход в Украине в борьбе с ведьмами, но только я был первым и единственным, который пытается опротестовать решение 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

7



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Украины  в  украинском  же  суде.  Если  мне  не  удастся  это  сделать  в  украинском  суде,  то  я  буду  обращаться  в 
международный суд», - добавил он.

«Любой здравый смысл подсказывает, что Россия не может бесконечно терпеть ограничения во въезде в Украину 
в отношении своих граждан, поэтому на ответную меру напоролись те, кто внесли особый вклад «в развитие украинско-
российских отношений», а именно – «оранжевые», - уверен К.ЗАТУЛИН.

Между  тем,  директор  Института  стран  СНГ  уверен,  что  запрет  П.ПОРОШЕНКО  на  въезд  на  территорию 
России «лишнее доказательство того, что стороны должны на взаимной основе отказаться от такой практики». «Потому что 
гипотетически в таком списке могут оказаться и ТАРАСЮК, и ОГРЫЗКО, и другие», - подчеркнул он.

Справка УНИАН. Сегодня газета «Экономические известия» сообщила, что въезд на территорию России может 
быть запрещен, кроме народного депутата от «Нашей Украины» П.ПОРОШЕНКО, бывшему министру иностранных дел 
Борису ТАРАСЮКУ, а также и.о. главы МИД Украины Владимиру ОГРЫЗКО.

По  словам  источника  в  МИД  России,  список  потенциальных  персон  нон-грата  из  Украины  был  передан  в 
российское внешнеполитическое ведомство Институтом стран СНГ, который возглавляет депутат Госдумы К.ЗАТУЛИН.

Как сообщал УНИАН, 3 февраля народному депутату П.ПОРОШЕНКО запретили въезд на территорию России. 9 
февраля в МИД РФ заявили, что Москва запретила въезд на территорию России гражданину Украины П.ПОРОШЕНКО в 
ответ на внедренную Украиной практику "черных списков" в отношении российских граждан. 

В прошлом году Украина запретила въезд в Украину вице-спикеру Госдумы РФ Владимиру ЖИРИНОВСКОМУ, 
депутату  Госдумы,  директору  Института  стран  СНГ  К.ЗАТУЛИНУ,  председателю  Фонда  эффективной  политики 
Г.ПАВЛОВСКОМУ, тележурналисту М.ЛЕОНТЬЕВУ.

К.Ф. Затулин в информационном выпуске новостей
12.02.2007.Телеканал «1 + 1» (Украина)

Ведущий: Петр Порошенко дал официальный комментарий решению МИД России о его недопуске на территорию 
РФ.  Порошенко  заявил,  что  в  своих  официальных комментариях  он  будет  опираться на  решение  МИД России  по  его 
вопросу. По тексту МИДа есть утверждение, что он не был допущен, потому что это был ответ российской стороны в ответ 
на недопуск Затулина и Жириновского. Самому Затулину приписали авторство неофициального «черного списка».

К. Затулин: Придумывают, что я составил, видимо, под покровом ночной темноты, какие-то списки, которые я 
передал  в  МИД.  В  МИДе,  как  пионер  Петя,  ответили:  «Есть!».  Я,  во-первых,  это  отрицаю.  Это  полнейшая  ерунда. 
Украинские  политики  такие  же  прикасаемые,  как  и  российские.  Не  надо  было  задираться,  не  надо  было  вводить  эту 
практику.

К. Затулин: на украинские СМИ наши опровержения не действуют
12.02.2007.ВВС-Украина

В Украине прозвучала обеспокоенность тем, что официальная Москва обнаруживает готовность запрещать въезд 
на  территорию  России  украинским  гражданам  по  политическим  мотивам.  На  прошлой  неделе  в  Россию  не  впустили 
депутата Петра Порошенко.

Украинские  СМИ  распространили  информацию,  что  список  персон  нон-грата  из  Украины  российскому 
Министерству  иностранных  дел  предложил  Институт  стран  СНГ.  Этот  Институт  возглавляет  Константин  Затулин, 
который сам долгое время является персоной нон-грата в Украине. Если это действительно так, то можно говорить об 
определенной мести. 

Би-Би-Си: Можете ли Вы подтвердить существование такого списка, и кто его составил? 
К. Затулин: Информация о том, что наш Институт, негосударственная, некоммерческая организация, составляет 

списки, которые потом передает в МИД, а МИД - согласно нашим рекомендациям - кому-то запрещает, или наоборот - 
открывает въезд в страну, это полная бессмыслица. Тот, кто знаком с процедурой принятия внешнеполитических решений в 
России, знает, что это - прерогатива президента. В России некоммерческое учреждение не рулит министерством. 

Би-Би-Си: Следовательно, другими словами, это - дезинформация? 
К. Затулин: Это - дезинформация, но понятно, на чем она базируется. Что с легкой руки украинской стороны я в 

2006 году стал заявленным как персона, нежелательная для въезда в Украину. С меня, с 3 июля прошлого года, начался 
ряд  запретов  депутатам  Думы,  журналистам,  политологам.  Эта  практика  с  самого  начала  осуждалась  и  мной,  и 
официальной властью. 

Би-Би-Си:  Но  в  украинских  СМИ цитируют  заявление  российского  МИД,  в  котором признано,  что запрещение 
въезда некоторых украинских политиков связано с их антироссийскими высказываниями. 

К. Затулин: Я не знаю, есть список или нет. Но я не могу этого исключить, так как с украинской стороны точно 
существует список тех, кому уже запрещен въезд на Украину. 

Би-Би-Си: Ну, так если российский МИД и рассматривает такой шаг, то и не выглядит ли это как попытка отомстить 
Украине? 

К. Затулин: Вообще то говоря, менее средневековыми терминами это называется "прибегнуть к мероприятиям в 
ответ".  А в  международных отношениях мероприятий без  ответа не бывает.  Украина же не сверхгосударство,  которое 
может отказывать, кому пожелает, и не беспокоиться о последствиях. Мы предупреждали, я лично, что если эта практика 
запрещений не будет остановлена, то нам не будет оставаться ничего другого, как делать то же самое. Почему украинские 
политики считают себя менее прикосновенными, чем российские, которым они запрещают въезд на Украину? Я так скажу - 
за что боролись, на то и напоролись. В первую очередь, представители оранжевого лагеря. 

Би-Би-Си: Но Вам известно, кто входит или потенциально может войти в этот список? 
К.  Затулин:  Конечно,  мне  интересно.  Но  -  я  хочу  еще  раз  подчеркнуть  -  между  моим  интересом  и  моим 

составлением списка - огромная дистанция. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Би-Би-Си: Но Вы лично уже долгое время являетесь персоной нон-грата в Украине. Почему же Россия пошла на 
мероприятия в ответ именно в настоящий момент?

К. Затулин: Ну, запишите себе, у вас не совсем точная интерпретация того, что было в кучмовские времена. В 
1996 году  мне запретили въезд  в  Крым.  Не  на  Украину,  а  в  Крым.  Потом выяснилось,  что этот  запрет  мне  никто  не 
предъявлял и что он имел временный характер, на 5 лет. А затем, по окончанию пяти лет, он был упразднен. И кстати, 
российский МИД неоднократно выражался по этому поводу. 

Би-Би-Си: Можете ли Вы подтвердить, кто именно войдет в этот список? 
К. Затулин: Вы знаете, я могу делать какие-то предположения, но если оно исполнится, это будет истолковано не 

просто как моя догадка, а как мое указание. 
Би-Би-Си: Так Вы планируете каким-то образом обнародовать опровержение этой информации? 
К. Затулин: Опровержения, какие мы делаем - а мы их делаем достаточно часто - придумывают о нас достаточно 

много на Украине, и придумывают с определенной целью: скомпрометировать, раздавать эпитеты, "украинофоб" и т.п. - 
поэтому я пришел к выводу, что на украинские СМИ наши опровержения не действуют. Я уже дал поручение нашей пресс-
службе, украинскому филиалу нашего Института выйти на газету "Экономические известия" и требовать доказательств. 

Москва готова обсуждать свои черные списки с Киевом
13.02.2007.Экономические известия

Списки разрабатываются на уровне экспертных организаций и предлагаются МИДу России. Об этом сообщил «і» 
директор Европейского института интеграции и развития Дмитрий Выдрин. «Насколько они принимаются во внимание МИД 
при принятии тех или иных решений, мне неизвестно, но надо понимать, что сотрудники министерства иностранных дел — 
это тоже люди со своими симпатиями и антипатиями»,— отметил господин Выдрин. Он считает, что в цивилизованном мире 
не принято использовать такого рода черные списки, тем более закрытые.

Именно  закрытостью  российского  черного  списка  граждан  Украины  можно  пояснить  нежелание  московских 
чиновников  озвучить  перечень  персон,  в  него  входящих.  Ранее  «і»  сообщали,  что  в  этот  список  попали  известные 
отечественные  политики  и,  возможно,  он  подготовлен  Институтом  стран  СНГ,  который  возглавляет  депутат  госдумы 
Константин  Затулин.  «Мы  предпочитаем  не  комментировать  данную  информацию»,—  заявили  «і»  в  департаменте 
информации и печати МИД России. А  господин Затулин,  являющийся персоной нон грата в нашей стране по причине 
антиукраинских высказываний, заявил «і»: «Я только что вернулся из Китая и узнал о ситуации с недопущением в Россию 
Петра  Порошенко.  Мы  не  имеем  к  этому  никакого  отношения».  Среди  учредителей  института  Константина  Затулина 
числятся правительство Москвы, институты Российской академии наук, МГИМО, МИД России и пр.

В посольстве России в Украине заявили, что неоднократно указывали нашим властям на недопустимость запрета 
на въезд в страну публичных российских деятелей. «С нашей стороны есть предложение обсудить вместе тему признания 
нежелательными публичных людей.  Мы говорили об  этом,  когда в  Киеве  принимались решения по  нашим политикам, 
политологам, журналистам, — что эта практика не соответствует уровню наших отношений. Данное предложение и сейчас 
остается в силе»,— сказал «і» советник-посланник посольства Всеволод Лоскутов.

Главный украинский дипломат в черный список России не попал
13.02.2007.Корреспондент.Net

Исполняющий обязанности министра иностранных дел Украины Владимир Огрызко 27 февраля примет участие в 
заседании комиссии по вопросам Черноморского флота в Москве.

Об этом сообщил представитель посольства России Всеволод Лоскутов, находясь на традиционной ежегодной 
встрече Президента Украины Виктора Ющенко с иностранными дипломатами, сообщает 5 канал.

На вопрос о том, действительно ли Огрызко находится в списке невъездных в Россию лиц, Лоскутов сказал: "Я не 
знаю, откуда возникла такая тема. Мы должны обсудить этот вопрос и снять его,  поскольку это не в интересах наших 
отношений".

"Я перед тем,  как  ехать сюда,  позвонил,  мне подтвердили:  в  Москве Владимира Станиславовича ожидают",  - 
сказал Лоскутов.

Между тем, депутат Госдумы РФ Константин Затулин опроверг информацию, что Институт стран СНГ, который 
он возглавляет, составил список потенциальных украинских персон нон-грата. 

"Это  обычная дезинформация.  Конечно же,  смешно представить,  что Институт  стран СНГ,  негосударственная 
организация, занимается составлением списков кого пускать или не пускать в Россию для Министерства иностранных дел. 
Это нонсенс.  Все эти слухи понадобились для того,  чтобы лишний раз как-то связать воедино запрет на въезд Петру 
Порошенко,  запрет  на  въезд  мне,  Кириллу  Фролову,  сотруднику  нашего  Института,  и  целому  ряду  политиков  и 
общественных деятелей Российской Федерации", - сказал Затулин. 

Он видит элемент провокации в том, что его или Институт связывают с составлением таких списков. 
На вопрос, почему жертвой такой провокации стал именно он, Затулин сказал: "Дело в том, что в данный момент 

я нахожусь в незавершенном судебном процессе по поводу запрета мне въезда в Украину и даю довольно много интервью 
по  этому поводу.  В ходе  этих  интервью мне  задавали вопросы,  как  будет  реагировать  на  такую практику  Российская 
Федерация". 

Затулин напомнил, что в интервью он неоднократно говорил, что РФ против запретов на въезд в принципе, но, 
если "они будут множиться, не будут отменяться, то рано или поздно может возникнуть ситуация, когда России ничего 
другого не останется, кроме как реагировать и доказать некоторым господам в Украине, что они так же прикасаемы, как и 
мы". И добавил, -"вот, видимо, на основании того, что я комментировал именно таким образом, изобрели версию, что я не 
только комментировал, но еще и составлял какие-то списки. Вот это я отрицаю".

На вопрос, возможно ли существование таких списков,  Затулин ответил, что запреты формируются на основе 
соответствующих решений правоохранительных органов. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Может там быть список или не может там быть списка - не могу подтвердить, но, в принципе, если есть список в 
Украине, то я не исключаю, что может быть список в России. Рано или поздно такой список мог возникнуть и, может быть, он 
возник. Но это предположение, а не утверждение", - заключил Затулин.

Накануне в СМИ появилась информация, что бывшему министру иностранных дел Борису Тарасюку и и. о. главы 
МИД Владимиру Огрызко может быть запрещен въезд на территорию России.

Эксперты считают, что распространение подобного рода информации по неофициальным каналам может быть 
сигналом Киеву, что в Кремле не хотят видеть Огрызко полноправным главой украинского МИД.

3 февраля народному депутату Петру Порошенко было отказано в пересечении границы Российской Федерации. 
Инцидент произошел в аэропорту Пулково в Санкт-Петербурге, где Порошенко, прибывшему чартерным рейсом с частным 
визитом, якобы сообщили, что он объявлен персоной нон-грата.

Затулин не виноват в неприятностях Порошенко
14.02.2007.ЛIГАБiзнесIнформ

Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин  опровергает информацию  о 
причастности  к  объявлению  народного  депутата  Украины  Петра  Порошенко  персоной  нон-грата  в  России.  Об  этом 
говорится в  письме,  распространенном среди журналистов.  В  нем говорится о  том,  что Институт  стран СНГ не имеет 
никакого отношения к формированию "черного списка" потенциальных персон нон-грата.

В частности, в письме, текстом которого располагает ЛІГАБізнесІнформ, К. Затулин заявляет: "Столкнувшись на 
собственном  примере  с  запретами  и  преследованиями  со  стороны  некоторых  органов  украинской  власти,  мы  всегда 
настаивали на прекращении порочной практики запретов на въезд и пребывание в Украине, их одностороннее введение 
официальным Киевом относительно российских политиков, ученых, журналистов, чьи взгляды не совпадают с мнением 
руководителей Вашей страны". По его мнению, международный опыт показывает, что односторонние запретные меры, как 
правило, никогда не остаются без ответа другой стороны.

При этом К. Затулин высказал сожаление, что П.Порошенко не пустили в Россию. Он подчеркнул, что народный 
депутат Украины стал "жертвой практики, внедренной в российско-украинские отношения его политическими друзьями и 
единомышленниками".  "У Президента Украины были все возможности снять порожденную с лета прошлого года по его 
инициативе проблему как таковую", - отмечается в письме. 

В свою очередь, директор украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов на пресс-конференции 
отметил,  что  последний год  Россия всеми дипломатическими путями пыталась  решить эту проблему и ликвидировать 
"порочную практику", существующую в Украине. Как передает корреспондент ЛІГАБізнесІнформ, он считает, что Украина 
грубо попирала права граждан России и международные нормы.

Говоря о П.Порошенко, В.Корнилов отметил, что это было адекватная реакция России. "Что еще должна была 
Россия сделать, чтобы эти действия считались адекватными? Ну, не войну же объявлять". Он допустил, что народный 
депутат, объявленный персоной нон-грата, будет не последним гражданином Украины, которому запретят въезд в Россию, 
однако выразил надежду, что это практика будет прекращена.

Напомним, на прошлой неделе Россия объявила народного депутата Украины, члена фракции "Наша Украина" 
Петра Порошенко персоной нон-грата. Представители МИД РФ назвали запрет на въезд в Россию украинского политика 
ответом  на  недружественную  акцию  украинской  стороны.  12  февраля  2006  года  некоторые  СМИ  обнародовали 
информацию со ссылкой на источник в Москве о том, что на территорию Российской Федерации может быть запрещен 
въезд экс-министру иностранных дел Борису Тарасюку и и.о. главы МИД Владимиру Огрызко.

Ранее, 3 июня 2006 года Служба безопасности Украины запретила К.Затулину въезд на территорию Украины, 
мотивируя свое решение участием российского депутата в акциях протеста, которые проходили в Феодосии, и рядом его 
заявлений.

Затулин требует от украинской газеты опровержение про «черные 
списки»

14.02.2007.Новый Регион
Маргарита Ильина

Российский  депутат  Константин  Затулин будет  требовать  от 
украинской газеты «Экономические известия» опровергнуть информацию о 
том, что возглавляемый Затулиным Институт стран СНГ составлял списки 
украинских  политиков,  которым  следует  запретить  въезд  на  территорию 
России. Об этом сегодня в Киеве на пресс-конференции заявил директор 
украинского филиала Института Владимир Корнилов.

По  словам Корнилова,  в  ближайшее время Константин Затулин 
официально  обратится  к  редактору  издания  с  просьбой  опровергнуть  в 
газете «ложное сообщение» о его причастности к составлению «черных» 
списков».

«Институт стран СНГ их (списки)  конечно же, не публиковал», – 
подчеркнул Корнилов.

При  этом  Корнилов  напомнил,  что  газета  «Экономические 
известия»  по  официальной  информации  принадлежит  «Индустриальному  союзу  Донбасса»,  собственником  которого 
является секретарь СНБОУ Виталий Гайдук.

Вместе с тем, Корнилов выразил уверенность, что после запрета на въезд в Россию украинскому депутату Петру 
Порошенко Украина отменит подобные меры по отношению к российским гражданам.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Я очень надеюсь, что после ответных шагов России, о которых, кстати, предупреждали все…, все-таки Украина 
вернется к тому, чтобы отменить ограничения прав российских граждан здесь, на Украине», – сказал Корнилов.

Институт стран СНГ не имеет отношения к "черным спискам" 
украинцев, нежелательных в России

14.02.2007.РБК-Украина
Институт стран СНГ не имеет никакого отношения к "черным спискам" украинских политиков нежелательных в 

России.  Об  этом сегодня  во  время  пресс-конференции  сообщил  директор  украинского  филиала  института  стран  СНГ 
Владимир Корнилов. Он отметил, что его организация не формировала этих списков лишь по одной причине, что было бы 
нонсенс,  если  бы  МИД  РФ  использовал  списки,  составленные  негосударственной  организацией.  Он  отметил,  что 
составитель этих возможных списков неизвестный, так же как и не известны возможные лица, включенные в этот список. 
Однако В.Корнилов выразил убеждение, что и.о. министра иностранных дел Владимир Огризко в таких списках быть не 
может, поскольку он кадровый дипломат, к которому бы применялись другие действия. 

В.Корнилов во время пресс-конференции также обнародовал письмо директора Института стран СНГ депутата 
государственной  думы РФ Константина  Затулина к  главному редактору  газеты  "Экономические  известия"  ("ЭИ").  В 
письме отмечается, что в своем издании "ЭИ" опубликовали статью, в которой со ссылкой на неизвестные источники в 
Москве, близкие в МИД РФ утверждали о причастности института стран СНГ о формировании списков нежелательных в 
России  украинцев.  К.Затулин попросил  редактора  или  официально  опровергнуть  в  газете  эти  сведения,  или  назвать 
источник недостоверной информации, к которому можно было бы выразить свои претензии.

Затулин опровергает факт составления списка украинцев - персон 
нон грата в России

14.02.2007.КИД
Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации  Константин 

Затулин обратился с открытым письмом к редактору газеты "Экономические известия", в котором требует опровергнуть 
информацию о составлении в Институте списков потенциальных персон нон грата из граждан Украины.

Приводим письмо полностью:
"Главному редактору газеты "Экономические известия" Г.С. Осипову
Уважаемый Георгий Сергеевич!
В Вашей газете (№ 23(556) от 12 февраля 2007 г.) опубликована статья Ивана Пинчука "Огрызко не желают видеть 

в Москве". Со ссылкой на некий неназванный "источник в Москве, близкий к МИД России" в ней утверждается, что "список 
потенциальных персон нон грата из Украины был передан в российское внешнеполитическое ведомство Институтом стран 
СНГ, который возглавляет депутат Госдумы Константин Затулин".

Данная информация не  соответствует  действительности.  Она  стала неожиданностью для меня и сотрудников 
нашего Института стран СНГ.

Хочу обратить Ваше внимание на то, что мы никогда не предлагали вводить каких-либо ограничений на посещение 
России гражданами Украины, тем более - политиками и общественными деятелями. Столкнувшись на собственном примере 
с запретами и преследованиями со стороны некоторых органов украинской власти, мы всегда настаивали на прекращении 
порочной  практики  запретов  на  въезд  и  пребывание  на  Украине,  односторонне  введенной  официальным  Киевом  в 
отношении российских политиков, ученых, журналистов, чьи взгляды не совпадают с мнением отдельных руководителей 
Вашей страны. Как Вы, вероятно, знаете, я продолжаю в судебном порядке настаивать на отмене объявленного мне СБУ 
запрета  на  въезд  на  Украину.  В  настоящий  момент  мое  обращение  находится  на  рассмотрении  Высшего 
административного суда Украины. Надеюсь, что справедливость восторжествует и итогом судебного рассмотрения станет 
не только отмена решения, ограничивающего мои свободы, но и создание прецедента, исходя из которого, будут отменены 
подобные же решения в отношении других граждан России.

Международный опыт, да и простой здравый смысл свидетельствуют, что односторонние запретные меры одной 
стороны,  как  правило,  не  остаются  без  ответа  другой.  Мне  приходилось  предупреждать  об  этом,  отвечая на  вопросы 
средств массовой информации, в том числе украинских. Но в составлении каких-то "черных списков" украинских политиков 
ни я,  ни возглавляемый мною Институт не участвовали. Просим Вас официально опровергнуть в Вашей газете ложное 
сообщение о моей якобы причастности к составлению т.н. "черных списков". Либо привести источник этой недостоверной 
информации, чтобы мы могли предъявить претензии ему.

Очень сожалею, что Петра Порошенко не пустили в Россию. Однако вынужден заметить, что он стал жертвой 
практики,  внедренной  в  российско-украинские  отношения  его  политическими  друзьями  и  единомышленниками.  У 
Президента Украины были все возможности снять порожденную с лета прошлого года по его инициативе проблему так 
таковую.  Уверен, что сейчас это тем более необходимо. Я принципиальный сторонник того,  чтобы все без исключения 
украинские политики, какие бы взгляды они не разделяли, могли бы свободно пользоваться гостеприимством Российской 
Федерации. На основе взаимности.

Прошу при обнародовании какой-либо информации, которая касается меня или Института стран СНГ, напрямую 
обращаться к нам за комментариями. Мы всегда открыты для общения с прессой.

Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы Российской Федерации К.Ф. Затулин".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин опровергает причастность Института стран СНГ к 
формированию в РФ списков лиц со статусом персона нон грата

14.02.2007.РИА Новости
Анна Вернословова

Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин опроверг причастность его учреждения к 
формированию в России списков лиц со статусом персона нон грата.

В понедельник украинская газета "Экономические известия"  опубликовала статью под заголовком "Огрызко не 
желают видеть в Москве". В ней говорится, что кроме народного депутата от "Нашей Украины" Петра Порошенко въезд на 
территорию России может быть запрещен также бывшему министру иностранных дел Борису Тарасюку и и.о. главы МИД 
Владимиру Огрызко.

В публикации утверждалось, что "список потенциальных персон нон грата из Украины был передан в российское 
внешнеполитическое ведомство Институтом стран СНГ, который возглавляет депутат Госдумы Константин Затулин".

"Данная  информация  не  соответствует  действительности.  Она  стала  неожиданность  для  меня  и  сотрудников 
нашего  Института  стран  СНГ",  -  говорится  в  письме  Затулина  главному  редактору  "Экономических  известий", 
обнародованном в среду на пресс-конфенции директора украинского филиала Института Владимира Корнилова.

"Мы никогда не  предлагали вводить  каких-либо  ограничений на посещение  России гражданами Украины,  тем 
более - политиками и общественными деятелями", - подчеркнул Затулин.

Депутат также проинформировал, что продолжает в судебном порядке настаивать на отмене объявленного ему 
Службой безопасности Украины (СБУ) запрета въезда на Украину.

В июне минувшего года СБУ запретила Затулину въезд на Украину, обвинив его во вмешательстве во внутренние 
дела страны и в разжигании межнациональной розни. Основанием для такого решения спецслужба назвала выступления 
Затулина на антинатовских митингах в Крыму весной этого года.

3 февраля этого года службы аэропорта "Пулково" не впустили на территорию России народного депутата, члена 
фракции "Наша Украина" Петра Порошенко, который чартерным рейсом прибыл в Санкт-Петербург с частным визитом.

МИД России разъяснил, что данная мера была связана с недружественными действиями украинской стороны, 
идущими "вразрез с добрососедским характером российско-украинских отношений". Как отметили в МИД РФ, решение об 
этом (о запрете для Порошенко) принято "в рамках российского законодательства".

Янукович обещает впустить Жириновского и Затулина в Украину
15.02.2007.Украинская правда

Премьер Виктор Янукович обещает снять вопрос существования черных списков для украинских и российских 
политиков.

"Я не верю в никакие черные списки", - заявил Янукович в четверг в Донецке.
"Двухлетний период выяснения отношений между Украиной и Россией принес негатив и в экономику, и в политику, 

в  том  числе  политические  вопросы,  когда  не  пускали граждан  России  в  Украину,  а  потом Россия  ответила",  -  сказал 
Янукович.

Он высказал мнение, что этот вопрос можно снять.
"Мы способны снять все проблемы на двустороннем уровне. Этого (проблем) не хотят ни украинцы, ни россияне", - 

сказал Янукович.

Пресс-конференция директора Украинского филиала Института 
стран СНГ Владимира Корнилова

14 февраля 2007 года. Представительство РИА-Новости в Украине.
Корнилов: Хотел бы начать с маленького отступления от заявленной темы. Дело в том, что последние два-три 

дня предметом многих спекуляций стал факт: общался господин Огрызко с российской делегацией во время проведения 
конференции,  организованной  Институтом стран СНГ,  по-украински  или  не  общался.  Вот,  в  частности,  вчера господин 
Огрызко провел свою пресс-конференцию,  где через год после этого случая объяснил свои мотивы тем, что якобы он 
подготовил свои тезисы по-украински и поэтому вот он не стал переходить на русский язык. Конечно, очень здорово, что он 
через год это дело так интерпретировал. Потому что год назад он объяснял свой поступок несколько иными мотивами. 
Просто  чтобы  прекратить  спекуляции  по  этому  поводу,  я  вам  включу  аудио.  И  вы  услышите,  как  тогда  на  нашей 
конференции господин Огрызко мотивировал свое, на мой взгляд, довольно вызывающее поведение.

Запись слов Огрызко: «Я просто исхожу из того, что кое-кто из российских политологов (и мы сейчас это  
видим и читаем во многих Интернет-сайтах) вообще считают, что украинцы – это несуществующая нация, таких  
просто-напросто физически нет, что украинский язык – это виртуальный суржик между русским и польским. Поэтому я  
думаю,  что,  так как это суржик в  понимании кое-кого из ваших политологов,  то я думаю,  что вы поймете очень  
просто. Если ж нет, то вы признаете, что это – язык. Правда?... Это ваши проблемы, пан Кураев. Я не собираюсь у  
себя дома подчиняться вашим правилам, дорогой пан Кураев».

Корнилов:  То есть вот как звучало тогда объяснение – как видите, ни слова о языке «тезисов». Действительно, 
тогда  Огрызко  перешел  на  общение  с  российской  делегацией  через  переводчика.  Поскольку  переводчиком  был  я, 
подтверждаю:  такой  факт  имел  место  быть.  Сейчас  модно  стало  издавать  мемуары  переводчика  Сталина,  мемуары 
переводчика Брежнева. Вот и я как квалифицированный переводчик Огрызко с украинского на русский подтверждаю, что 
был такой факт.  И действительно,  это вызвало возмущение российской стороны,  в которой, кстати, присутствовали не 
только носители русского языка, но и представители других народностей, проживающих на территории России, для которых 
русский не является родным. Несмотря на многочисленные просьбы богословов, солидных политиков и политологов, чтобы 
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они  лучше  понимали  господина  Огрызко,  поговорить  с  ними  по-русски,  он  заявил,  что  это  проблема  организаторов 
(Института стран СНГ), которые не обеспечили синхронный перевод. При этом (просто, чтобы закончить эту тему) через 
несколько недель тот же МИД, в том числе тот же Огрызко, организовывали пышный саммит ГУАМ здесь, в Киеве. И вы 
знаете, с представителями Грузии, Азербайджана и Молдавии Тарасюк и Огрызко преспокойно общались по-русски. То есть 
с представителями стран ГУАМ они считают вполне нормальным общение по-русски, с представителями же России – нет. 
Вы слышали, почему господин Огрызко считал невозможным общаться на языке, который, кстати, по закону «О языках» 
ныне действующему, является языком межнационального общения, языком международных конференций?

Теперь, собственно, о теме нашей пресс-конференции. Все эта шумиха вокруг списков персон нон грата, к которым 
прицепили после известной публикации в газете «Экономические известия» Институт стран СНГ, мне очень напоминает 
старый классический анекдот про бандеровца, который увешанный пулеметами, пулеметными лентами, пошел в схрон. Его 
спрашивают: 

-Куме, ты куды?
-Та вбью двох-трьох москалив. 
-Куме, а якщо вони тебе вбьють?
Он ошарашено останавливается:
-Мене?! А мене за що?!
Реакция – точно такая же, как та, что звучит сейчас со стороны официального Киева на отказ Петру Порошенко 

пересечь границу  России.  Тот  шум,  который поднят вокруг  ответной реакции российского МИДа на порочную практику 
объявления персонами нон грата инакомыслящих политических деятелей здесь, на Украине, действительно вызывает смех. 
Прошел целый год, даже больше года со дня объявления первой персоной нон грата по политическим мотивам господина 
Кирилла Фролова, сотрудника опять-таки Института стран СНГ.  С тех пор Украина пачками объявляет без объяснения 
каких-либо  нормальных  причин,  почему  это  делается,  персонами  нон  грата  российских  политиков,  политологов, 
журналистов.  Сейчас  называются  три-четыре  фамилии,  хотя  на  самом  деле  этих  фамилий  гораздо  больше.  Просто 
называются те фамилии,  которые на слуху -  Затулин, Павловский, Леонтьев,  Жириновский. На самом деле это только 
вершина айсберга.  Десятки,  если  не сотни  людей,  граждан России,  лишены права  въезда  на  территорию Украины по 
политическим мотивам. На протяжении всего этого года Россия предпринимала дипломатические попытки ликвидировать 
эту порочную практику путем обмена нотами,  путем переговоров,  путем увещеваний.  Насколько мне известно,  данные 
вопросы поднимались в переговорах между делегациями Верховной Рады и Госдумы, в переговорах на последней встрече 
Ющенко и Путина здесь в декабре.  Но Украина ничего не делала,  продолжая дальше ограничивать права российских 
граждан, грубо попирая международные нормы, грубо попирая права этих граждан здесь на Украине. 

Вот сейчас разгорелась дискуссия, адекватны шаги России или не адекватны. Я спрашиваю тех, кто считают, что 
Россия поступила неадекватно,  запретив въезд Петру Порошенко и,  наверное,  запрещая впредь некоторым политикам 
Украины въезжать на территорию России. Спрашиваю: а что еще должна была Россия сделать, чтобы это считалось здесь 
на Украине адекватным? Ну не войну же объявлять, правда? Что еще Россия, по мнению тех людей, которые считают, что 
она  совершает  сейчас  неадекватный  поступок,  должна  была  совершить?  Скажем,  США,  конечно  же,  в  таких  случаях 
поступают более оперативно и действуют более жестко. И пример тому - инцидент, который произошел здесь в апреле 2000 
года с американским издателем Джедом Санданом, издателем KP publications. Его тогда лишили права на въезд в Украину 
по политическим мотивам - за то, что его издание критиковало режим Кучмы. Его не допустили в аэропорт «Борисполь». В 
течение  суток  американские  власти  подключили свои  высшие органы.  На  уровне  вице-президента  США решался этот 
вопрос,  на уровне госдепартамента.  Вашингтон грозил экономическими и политическими санкциями Украине.  Заметьте, 
речь шла о человеке, который в Америке совершенно не был тогда известен, да и на Украине еще фамилия эта не звучала.  
Кстати, министром иностранных дел тогда, по странному «совпадению», был Борис Иванович Тарасюк, что тоже очень 
показательно. В течение суток все санкции против Джеда Сандена были сняты. И надолго, вплоть до 2006 года данная 
порочная практика преследования инакомыслящих иностранцев не применялась. Теперь она возвращена. 

Но я очень надеюсь, что после ответных шагов России (о которых, кстати, все предупреждали украинскую сторону) 
Украина все-таки вернется к тому, чтобы отменить ограничение прав российских граждан на территории Украины. Меня 
умилило заявление украинского МИДа по поводу того, что Россия не имеет права так поступать по отношению к украинским 
гражданам. Вы знаете, я по этому поводу просто процитирую сообщение МИДа же Украины от 19 июля 2006 года. Таких 
сообщений они выдавали немало по мере того,  как объявляли российских граждан персонами нон грата: «Реакция на 
запрет  въезда  Леонтьеву  со  стороны  МИД  РФ  вызывает  удивление,  поскольку  вопрос  о  выдворении  иностранцев  с 
территории государства или запрета въезда по мотивам публичного порядка в международной практике рассматривается 
как суверенное права государства. Они признаются международным правом». То есть МИД Украины считает, что Украина 
вправе поступать так по отношению к российским гражданам, выдворяя их со своей территории без объяснения причин. Нас 
долго  увещевали и  господин Тарасюк,  и  иже  с  ним,  что  наша страна  не  обязана  обнародовать  причины,  по  которым 
объявляются персонами нон грата Затулин, Павловский, Леонтьев и так далее. Теперь оказывается, что Россия не может 
так поступать по отношению к украинским политикам. 

Да, я еще раз говорю: позиция нашего Института, и моя лично, и Константина Затулина, возглавляющего этот 
Институт, заключается в том, что мы против того, чтобы за мысль, за слово, за высказывание, за поступки, которые не 
противоречат закону, людей объявляли невъездными. Мы говорили и говорим, что это - порочная практика. Но как это 
сейчас  модно  говорить,  мяч  на  стороне  Украины.  Не  Россия  предприняла  подобную  практику.  Константин  Затулин 
продолжает судебный иск здесь на Украине и надеется все-таки через суд восстановить права с тем, чтобы создать такой 
прецедент  для  дальнейших  действий  других  российских  граждан,  ущемленных  в  своих  правах  здесь  на  территории 
Украины. Однако я надеюсь, после случая с Порошенко сама Украина поймет, что нужно поторопиться с отменой подобной 
практики.

Что же касается «черных списков» и тем, что возникло после публикации в газете «Экономические известия», где 
(опять-таки повторюсь) заявили, что Институт стран СНГ имеет какое-то отношение к составлению данных списков. Кстати, 
любопытен  комментарий  господина  Ющенко  по  этому  поводу,  что  якобы  никаких  «черных  списков»  на  Украине  не 
существует, Огрызко вчера это повторил слово в слово. Я, конечно, не знаю, как называть эти списки. Может, их надо 
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называть «оранжевыми». Но вы меня извините, из каких-то списков же берут пограничники данные фамилии и возвращают 
людей,  пересекающих  территорию  Украины.  Значит,  списки-то  есть.  Наверное,  стоит  предположить,  что,  если  Россия 
предпринимает адекватные меры по отношению к украинским политикам такого же политического веса, то наверняка такие 
списки (я так смею предположить) имеются и в России. Институт стран СНГ, конечно же, их не формировал. По той простой 
причине, что было бы нонсенсом, если бы МИД России использовал списки, составленные некоммерческой организацией, 
для принятия таких, в общем-то, важных государственных решений. Я думаю, что та публикация в газете «Экономические 
известия»  выглядит  довольно  любопытно,  конечно  же.  Мы вам раздали  письмо  от  Константина  Затулина,  которое  он 
сегодня отправил в редакцию газеты «Экономические известия» с просьбой собственно пояснить, причем же тут Институт 
стран СНГ. Надеюсь на ответную реакцию редакции.

То, что Россия будет продолжать симметрично отвечать на подобные порочные действия украинской стороны, я 
не сомневаюсь. Кто может состоять в этих списках, мы можем гадать сколько угодно, однако я повторю то, что говорил уже 
многим представителям СМИ сразу после того, как возник этот скандал. Я уверен на 100%, что, конечно же, господина 
Огрызко среди этих фамилий нет. По той простой причине, что он все-таки кадровый, ныне действующий дипломат. А к 
ныне действующим дипломатам применяется совершенно иная процедура. Почему фамилию Огрызко полощут сейчас и 
приписали нам, – это вопрос не к нам, само собою. Тут господин Удовенко на сайте «Нашей Украины» заявил, что за этим 
стоит якобы Кремль. Ну, это старая песня - как обычно, всегда Кремль виноват. Он заявил, что это Кремль таким образом 
давит на антикризисную коалицию через газету «Экономические известия» для того, чтобы Огрызко не прошел голосование 
в Верховной Раде. На одном из телеканалов мне тоже было заявлено о том, что газета «Экономические известия» якобы 
«близка к Кремлю», и на этом основании делают вывод о том, что это Кремль инициировал занесение Огрызко в некие 
«черные списки». Я хотел бы сразу заметить, что издающаяся на Украине газета «Экономические известия» вряд ли близка 
к  Кремлю.  Если  так  уж  глубоко  копать,  то  можно  найти  официальную  информацию  о  том,  что  в  мае  прошлого  года 
контрольный пакет акций данного издания приобрели компании, афилированные с Индустриальным союзом Донбасса, к 
которым  пресса  постоянно  причисляет  господина  Гайдука  –  ныне  действующего  секретаря  Совета  национальной 
безопасности и обороны.  Так что,  если уж копать так  глубоко,  то  точно не в Кремле надо искать первопричины этого 
скандала. 

Вот собственно, и все, что я хотел сказать. Если у кого-то есть какие-то вопросы, готов на них ответить. 
Вопрос  5-го  канала:  А  вы  эту  аудиозапись  со  словами  Огрызко  уже  демонстрировали  Антикризисной  

коалиции? 
Корнилов: Я, на самом деле, не собирался этого делать, пока вчера господин Огрызко не привел свои аргументы 

по  поводу  того,  почему  он  так  поступил.  На  мой  взгляд,  довольно  вызывающе  поступил,  некорректно,  уж  точно  не 
дипломатично поступил по отношению к российским коллегам. И услышав его объяснения, я решил обнародовать данную 
запись сегодня. В принципе, часть слов Огрызко, сказанных им на нашем Круглом столе (правда, несколько на иную тему) 
обнародовал вчера 5 канал.

Вопрос: Так вы будете передавать коалиции?
Корнилов: Я надеюсь, вы передадите. Для того ведь я и продемонстрировал ее вам, журналистам, чтобы вы 

сделали эти слова достоянием общественности.
Вопрос: Какова позиция Москвы по кандидатуре Огрызко в качестве министра иностранных дел? И почему,  

по-вашему, не пустили именно Порошенко? Только потому, что он стал первым из этого списка персон нон грата?  
Некоторые СМИ, в том числе России, и даже Юлия Тимошенко предположили, что этот запрет связан с шоколадным  
бизнесом Порошенко.

Корнилов: По поводу первой части вашего вопроса я вас хочу заверить, что официальный Кремль, официальная 
Россия, МИД, конечно же, не будут никоим образом вмешиваться и влиять на голосование в Верховной Раде. Кстати, в 
отличие от официальной Польши, от официальной Варшавы. Например, никого не удивило, не задело заявление министра 
иностранных дел Польши о том, что они поддерживают кандидатуру Огрызко. Чего, конечно же, не будет делать МИД 
России ни со знаком плюс, ни со знаком минус относительно ни к одной из кандидатур министра иностранных дел в нашей 
стране.  Что касается мнения неправительственных,  негосударственных организаций в  Москве (Москва -  понятие очень 
объемное), то я как представитель одной из таких (солидной, на мой взгляд) структур считаю, что назначение министром 
иностранных дел господина Огрызко не сможет благоприятно отразиться на улучшении российско-украинских отношений, 
которое в общем-то наметилось в течение последних нескольких месяцев. Данный инцидент на нашем Круглом столе - это 
лишь один из эпизодов, хоть и показательный. Господин Огрызко и без того допускал немало действий, заявлений, которые 
нельзя  трактовать  как  способствующие  улучшению  российско-украинских  отношений.  Можно  вспомнить  массу  его  так 
называемых «контрольных поездок» на маяки, которые арендуются Черноморским флотом, и так далее. 

Мы  ведь  так  бережно  относимся  к  отношениям  с  нашими  стратегическими  партнерами.  Бережность  эта 
проявилась как реакция на в общем-то безобидный визит двух представителей туркменской оппозиции в Киев. Посмотрите, 
какой шум тут поднялся по этому поводу. Визит двух, в общем-то, ничего не значащих пока еще для Туркмении лиц, для 
общественного мнения Туркмении, был преподнесен чуть ли не как попытка разрыва стратегических отношений с одним из 
наших стратегических партнеров. Вы меня извините, если мы реально заинтересованы в том, чтобы у нас сохранялись 
отношения  с  нашим  «самым  главным  стратегическим  партнером»  (это  я  цитирую  пресс-службу  Виктора  Ющенко  по 
отношению к  России),  то  я  думаю,  что  было бы желательно  выбирать  более  адекватных людей,  более  толерантно  и 
дипломатично относящихся к отношениям этим.

 Что  касается  второго  вашего  вопроса  -  насчет  того,  почему  выбрали именно  Порошенко.  Я на  самом деле 
искренне сочувствую Петру Алексеевичу, зная, что у него большие интересы в России. И в принципе не скажу, что он самый 
яркий представитель национал-демократических сил, которые выступают за разрыв отношений или ухудшение отношений с 
Россией.  Наверное,  да,  вы правы,  из  того  списка  (который видимо все-таки существует)  персон нон грата  Порошенко 
оказался первым. Я смею так предположить, что и не последним. 

А если уж анализировать досужие сплетни и комментарии разных политиков, то некоторые из них очень странно 
выглядят.  Взять,  например,  комментарии  опять-таки  МИДа  Украины,  который  почему-то  привязал  факс  недопуска 
Порошенко к действиям политической силы, которую он представляет в Верховной Раде. Она, по мнению нашего МИДа, 
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оказывается, всегда выступала за сохранение стратегического партнерства с Россией, что на самом деле не так. Видимо, 
МИД  Украины  очень  увлекся  внешнеполитическими  делами  и  упустил  из  вида  очень  много  откровенно  русофобских 
заявлений представителей «Нашей Украины» и даже заявлений официальных блока и партии. Я не привязываю данный 
запрет к политической партии, представляемой Порошенко в парламенте, однако это сделал за меня МИД Украины. 

Вопрос: Как вы думаете, почему Огрызко оказался в «черных списках»? Это Россия таким образом намекала,  
что она не хочет видеть его на посту министра иностранных дел Украины?

Корнилов: Вы, наверное, не слышали, я этому посвятил немаленький отрезок своей речи. Могу повторить еще 
раз.  Россия ничего подобного не намекала.  Россия,  наоборот,  подтвердила,  что Огрызко будут  рады видеть во время 
визита украинской делегации в Москву в конце февраля (если, конечно, он будет в то время исполняющим обязанности 
министра  иностранных  дел).  Я  думаю,  что  он  будет  сопровождать  господина  Ющенко  во  время  этого  странно 
возникнувшего  визита  в  Москву  в  конце  февраля  –  начале  марта,  если  опять-таки  Огрызко  будет  оставлен  на  посту 
исполняющего обязанности министра иностранных дел (а это уже в руках и Верховной Рады, и президента). Но повторюсь, 
Россия ни в коем случае не рассматривает Огрызко в данных возможных, потенциальных «черных списках» персон нон 
грата по той простой причине, что он является кадровым дипломатом. Я это говорил еще до появления комментариев 
российских дипломатов, а они только подтвердили мое предположение по этому поводу. 

То есть сам термин «персона нон грата» как раз и может употребляться по отношению к дипломатам. То, что мы в 
быту с вами, благодаря СМИ в первую очередь, используем данный термин к представителям недипломатических миссий, 
это действительно можно сказать, наш сленг. Но в данном случае это совсем неадекватная и несимметричная мера была 
бы. Огрызко, насколько мне известно, не замечен в шпионаже против России, соответственно, данная мера не может на 
него распространяться. И забрасывала эту информацию, повторюсь, не Москва. Данная информация появилась в Киеве и 
распространялась  киевскими  средствами  массовой  информации,  которые  совершенно  никоим  образом  не  связаны  с 
Кремлем или с Москвой. А вот с кем они связаны и почему некоторые персоны, даже находясь в Секретариате президента и 
в СНБО, очень не хотят видеть Огрызко на посту министра иностранных дел, причем не меньше, чем многие представители 
антикризисной коалиции – это вопрос, конечно же, не ко мне. Я могу лишь предполагать и строить какие-то догадки. 

Вопрос: Как, вы думаете, разрешится эта история? Украина объявит амнистию всем персонам нон грата?
Корнилов: Я очень на это надеюсь. Я призываю к этому на протяжении последнего года. Я не приемлю, правда, 

термин «амнистия», поскольку этот термин применяется к тем, кто в чем-то виновен. Я призываю просто отменить эту 
порочную практику раз и навсегда, восстановить законные права российских граждан. Я считаю, это долг Украины, долг наш 
с вами. Я вот, честно говоря, очень был озабочен тем, что в украинских СМИ данные притеснения, грубые нарушения прав 
человека воспринимаются так легко и просто. Вы знаете, я просто хочу привести документ, который мало кем вообще 
замечен в СМИ. Сейчас господин Ющенко, МИД Украины заявляют о том, что меры по отношению к российским гражданам 
были глубоко аргументированы, обоснованы, а, мол, по поводу Порошенко таких объяснений нет. На самом деле некоторые 
из российских граждан, политиков, политологов до сих пор не знают, почему оны были объявлены персонами нон грата 
здесь, на Украине. Скажем, Кирилл Фролов все, что имеет за этот год из «объяснений, - это маленький корешок из Акта о 
депортации,  где  причина  высылки  из  аэропорта  Симферополя  «объяснена»  так:  «по  решению  правоохранительного 
органа». Какого органа, почему, до сих пор никто не знает. 

Только Константин Затулин довел это дело до суда, где представители СБУ, выносившие эти странные меры по 
отношению к инакомыслящим российским политикам, объяснили в суде, почему, собственно, они против данных людей 
выдвинули  подобные  меры.  Затулин  спросил,  совершил  ли  он  какое-то  противоправное  деяние?  «Нет,  вы  своими 
высказываниями совершили предпосылки для совершения кем-то этих противоправных деяний». Он спросил: «А этот кто-то 
совершил противоправные деяния на основе моих высказываний?» «Нет, и слава богу, - ответили представители СБУ в 
суде. - Это была превентивная мера, профилактика». И в качестве тех самых «высказываний» Константина Затулина в суде 
были приведены (это материалы открытого судебного процесса, несекретный совсем документ) некоторые высказывания, 
приписываемые Константину Затулину, надерганные из Интернета за разные годы его политической карьеры. В частности 
(что вообще, по-моему, беспредел), в этом документе содержится ряд его цитат, высказанных им на пресс-конференции в 
качестве официального наблюдателя на выборах 2006 года, где действительно содержится критика организации выборов. 
Он был уполномочен делать подобные заявления, он был официальным лицом! Представляете, если мы будем сейчас 
депортировать,  объявлять  персонами  нон  грата  западных  наблюдателей  официальных,  которые  каким-то  образом 
критикуют что-то на Украине. Да госпожа Северинсен уже десять пожизненных персон нон грата получила бы. Вот просто 
одна из цитат Затулина, которая, по мнению нашей СБУ, «создала предпосылки для противоправных действий»: «…сегодня 
власть фактически, или, по крайней мере, Минобороны, Министерство иностранных дел, которые возглавляют отъявленные 
атлантисты  на  Украине…».  И  вот  из  таких  цитат,  с  позволения  сказать,  из  таких  высказываний,  господину  Затулину 
запрещено посещать Украину!

Вопрос: Кто, по-вашему, еще есть в списках персон нон грата в России, кроме Петра Порошенко? И второй  
вопрос:  почему  визит  Ющенко  в  Москву  в  феврале-марте  вы  назвали  «внезапно  возникшим»?  Что  в  нем  такого  
внезапного и неожиданного?

Корнилов: Я, конечно, тут могу только догадываться. Не хочу называть фамилии, чтобы опять-таки не стали 
говорить, что Москва на кого-то давит. Конечно, я считаю, что очень адекватной мерой стало бы применение подобной 
санкции к идейному вдохновителю данной практики в 2000 и в 2006 годах, но опять-таки я не хочу называть фамилии. Я вам 
хочу сказать, что если мы берем высказывания, которые мы можем трактовать как русофобские, критикующие и нынешний 
режим в России, Путина и отсутствие свободы слова в России, и угрозы того, что «эта империя скоро развалиться» и так 
далее, то этот список будет просто неисчерпаемым. Таких украинских политиков разного пошиба на Украине огромное 
множество. Гораздо больше, чем в России высказывающихся как-то критически по отношению к украинской власти.

Что касается второго вашего вопроса. Если вы помните совместную пресс-конференцию здесь, в декабре Путина 
и Ющенко, то там четко было сказано: следующая встреча президентов состоится в рамках комиссии «Ющенко-Путин» в 
мае-июне 2007 года в России. Нигде ни словом, ни полусловом тогда не говорилось о том, что они планируют встречу один 
на один ни в России, ни в Москве. И, насколько мне известно (а я по долгу своей службы отслеживаю все подобные планы),  
до января этого года подобных планов не было. Возникли они после внезапного визита в Москву господина Балоги, который 
объявил, что готовится этот на самом деле, насколько мне известно, не запланированный ранее визит Ющенко в Россию. И 
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там возникла эта идея подписания меморандума об энергетическом сотрудничестве. И после этого господин Путин на своей 
пресс-конференции  заявил,  что  ему  поступило  от  «украинских  друзей»  некое  «революционное  предложение»  по 
газотранспортному  консорциуму.  Дальше  можно  строить  разные  догадки,  но  еще  раз  говорю,  что  этот  визит  возник 
неожиданно и, на мой взгляд, несколько спонтанно. 
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Лекарство от геноцида

01.02.2007.Эксперт Online
Евгения Новикова

Подготовка  плана  по окончательному  статусу  края  Косово  завершена  на минувшей  неделе  специальным 
представителем ООН Мартти Ахтисаари. Точный текст пока что хранится под грифом, но его основные моменты стали 
известны. 

Ахтисаари  предлагает  наделить  край  некоторыми  ограниченными  атрибутами  государственности,  в частности 
правом вступать в международные организации: Международный валютный фонд, Всемирный банк и, в конечном счете, 
в ООН.  Предусматривается,  что  край  будет  самостоятельно  развивать  свою  экономику,  иметь  флаг  и получит  право 
устанавливать межправительственные контакты. Кроме того,  Косову будет разрешено сформировать собственные силы 
безопасности, а его жителям — иметь двойное гражданство. План предлагает принять решительные меры по защите прав 
сербов и разместить в Косове международные силы.

26 января  план  был  изложен  представителям  Контактной  группы  по Косову:  США,  Великобритании,  Франции, 
Германии,  Италии  и России.  ООН,  скорее  всего,  рекомендует  предоставить  ограниченную  независимость  сербской 
провинции Косово,  где албанцы составляют  подавляющее большинство населения,  заявил Гернот Эрлер,  заместитель 
министра иностранных дел Германии, сообщает Reuters. Россия же призвала повременить с вопросом до формирования 
в Сербии нового правительства.  Оно может оказаться прозападным и согласиться с планом ООН, тогда его поддержит 
и Россия, считают эксперты. И даже постоянный во вкусах постпред РФ в ООН Виталий Чуркин дал понять, что возможны 
варианты:  «Лично  я думаю,  что  имеется  масса  возможностей.  Если  заинтересованные  стороны  будут  вовлечены 
в созидательный диалог по урегулированию, то появятся все те возможности, которые только могут существовать». Хотя 
Россия и Китай не преминули высказаться совместно и согласованно: необходимо выйти на компромиссное переговорное 
решение проблемы Косова без искусственных временных рамок, ведь «предложения Ахтисаари — это не окончательный 
вердикт». Для того чтобы обрести легитимность, план должен быть одобрен Советом Безопасности ООН, где РФ обладает 
правом вето. 

Напомним,  Приштина настаивает на отделении от Сербии.  Еще бы:  США пообещали всячески способствовать 
получению  суверенитета.  «В 2007 году  Косово  будет  независимым  государством  с самостоятельным  правительством 
и минимальным  международным  присутствием», —  заявил  Лютфи  Хазири,  вице-премьер  Косова,  по приезде 
из Вашингтона.  А премьер  Албании Сали Бериша так  и вовсе  пригрозил соседям-славянам:  «Если Сербия  не признает 
независимость Косова, албанское большинство края провозгласит независимость в одностороннем порядке». 

Удовлетворит  ли план  Ахтисаари  косоваров?  «Не  следует  ожидать,  что  они  с благодарностью  примут  план 
и начнут,  как  английские  джентльмены,  играть  по правилам.  Они  будут  играть  по своим  правилам:  присвоят  то,  что 
им предлагают,  и развернут  кампанию за превращение «ограниченного» суверенитета в полный», — сообщил «Эксперту 
Online» Константин Затулин, директор института стран СНГ и депутат Госдумы РФ. 

Белград выступает против и предлагает краю широкую автономию. Премьер-министр Сербии Воислав Коштуница 
уже заявил, что отказывается встречаться с Ахтисаари, пока в стране не будет сформировано новое правительство. Его 
партия считает, что правительство должно отвергнуть решение любой страны или международной организации о признании 
независимости  Косова  как  «незаконное,  нелегитимное  и юридически  ничтожное».  А его  коллега  по кабинету  министр 
иностранных дел страны Вук Драшкович подчеркнул: «Любая попытка навязать нам независимость Косова будет означать 
насильственное изменение международно признанных границ Сербии».

Отметим,  в этой  балканской  стране  в настоящее  время  вовсю  идет  формирование  нового  правительства. 
И демократы, которых, как полагают наблюдатели, будет большинство, разрабатывают согласованную позицию по статусу 
Косова.  «Сохранение  территориальной  целостности  страны,  защита  суверенитета —  первостепенная  конституционная 
обязанность правительства Сербии», — таков главный тезис «первоначальной платформы» коалиции «Демократическая 
партия Сербии — Новая Сербия», близкой к Коштунице. 

Вместе с тем наблюдатели не исключают,  что изрядно прозападное крыло сербских демократов — Демпартия 
Сербии,  возглавляемая  президентом Борисом  Тадичем,  все  же согласится  с планом  Ахтисаари.  «Сербские  демократы 
– наследники  Джинджича —  принимали  горячее  участие  в свержении  Милошевича  и выдаче  его  Гаагскому  трибуналу. 
Безусловно,  они  связаны  с Западом.  Не исключено,  что  они  попытаются  отстоять  версию  независимости  Косова», — 
считает Константин Затулин. Вместе с тем план Ахтисаари «наверняка» не устроит радикалов и «скорее всего» не устроит 
Коштуницу, прогнозирует российский депутат. 

«Новое правительство не будет менять позицию по Косову – это абсолютно точно», — заявила «Эксперту Online» 
Временный поверенный в делах Сербии в РФ Елица Курьяк. Косово должно остаться в составе Сербии, заверила она: «Мы 
исходим из того, что отнимать у страны кусок законной территории — это серьезное нарушение международного права. 
Мы против всего того, что связано с предоставлением независимости». Она подтвердила, что Белград готов дать Приштине 
«высокую степень автономии». Что имеется в виду? Автономия «почти на уровне независимости, но без места в ООН, без 
права иметь свои вооруженные силы и без права членства в международных организациях», сообщила Елица Курьяк.

Напомним,  в конце октября граждане Сербии одобрили конституцию,  в которой утверждается территориальная 
целостность государства, включая Косово, которое с 1999 года находится под контролем ООН. «Попытка международного 
сообщества отобрать Косово у сербов может привести к очень серьезным последствиям. Спешить некуда – зря европейцы 
и американцы  дожимают  этот  вопрос», —  уверен  Владимир  Лысенко,  президент  Института  современной  политики. 
Он сообщил «Эксперту Online», что лучший выход в этой ситуации – «сохранять статус-кво до тех пор, пока ситуация сама 
не подойдет к разрешению».

Хорошо  ли живется  сербам  в Косово?  По свежим  данным  ООН,  менее  10%  беженцев,  представляющих 
национальные меньшинства края, вернулись домой с 1999 года. Это 16 100 человек, почти половина из которых – сербы. 
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Бюджет  программы  ООН  по возвращению  беженцев  в Косово  составил  40 млн  евро,  не считая  донорских  средств. 
Получателями их, согласно данным ООН, были практически все общины края, включая сербов, цыган, боснийцев, египтян 
и албанское большинство.

Между тем недавно посетившие край утверждают, что этническим сербам жить там отнюдь не безопасно. Так, 
по мнению  источника  «Эксперта  Online»,  в середине  января  2007 года  вернувшегося  из Косово,  международные  силы 
KFOR далеко  не все  озабочены  защитой  сербского  меньшинства.  «К испанцам,  итальянцам  у сербов  нет  претензий. 
Но голландцы, немцы, англичане, французы ведут себя достаточно безразлично», — утверждает он. Сербы, по его словам, 
не имеют  работы,  хотя,  по словам  властей,  в такой  же ситуации  находится  и мусульманское  большинство.  Но разница 
в том, что албанцы находят возможность в свою пользу перераспределять гуманитарную помощь, гранты, обладают полной 
свободой передвижения. Такого права у сербов нет. «В Приштине до 1999 года были две равновеликие общины – сербская 
и албанская, теперь там осталось несколько десятков сербов, и они живут под охраной», — замечает очевидец. 

Кроме  интересов  Сербии  планом  Ахтисаари  напрямую  затрагиваются  также  македонские.  Существующая 
в настоящее время граница между Македонией и Косово была утверждена в соглашении, достигнутом Белградом и Скопье 
в 2001 году. Согласно документу, Косово занимает более 2000 га македонской земли. И это не может не беспокоить Скопье. 
Президент  этой  страны  уже  неоднократно  говорил  о том,  что  до решения  вопроса  о статусе  края  нужно  разобраться 
с границами. Однако пока не ясно, какие меры по этому вопросу предлагает Ахтисаари. 

Вот  еще  одна  важная  деталь:  по мнению  России,  вопрос  Косова  следует  решать  в комплексе  с проблемой 
непризнанных  республик  бывшего  Союза  – Абхазии,  Южной  Осетии,  Приднестровья.  Таким  образом,  признание 
независимости сербского края может положить начало территориальному переделу мира, опасаются в России. Напомним, 
народы Абхазии  и Приднестровья  на недавних  референдумах  высказались  за независимость  и вхождение  в состав  РФ. 
Если решение ООН нарушит территориальную целостность Сербии, то непризнанные республики бывшего Союза получат 
законные основания требовать признания их суверенитета.

«В случае  принятия  плана  Ахтисаари  Москва  имеет  все  основания  распространить  опыт  Косова  на Абхазию, 
Южную  Осетию,  Карабах», —  предлагает  Затулин.  Более  того,  по мнению  депутата,  если  РФ не воспользуется  этой 
возможностью, то продемонстрирует неспособность «к каким-либо действиям в международных отношениях». Президент 
Путин сказал, что косовское урегулирование является моделью для урегулирования всяких других конфликтов, в том числе 
и на постсоветском  пространстве,  напомнил  Затулин.  «Любой,  кто  будет  советовать  иное,  просто  дезавуирует 
высказывание президента и нанесет ущерб его авторитету», — уверен он.

В то же время  на сей  счет  есть  и иные  мнения:  спокойствие  России  в отношении  непризнанных  республик 
– не есть  позиция  слабого.  «Уверен,  у Москвы  хватит  разума,  чтобы  не присоединять  к России  Южную  Осетию, 
Приднестровье, Абхазию и Карабах. Это может взорвать ситуацию на Кавказе. А там и наш Северный Кавказ. Тогда может 
заполыхать  весь  юг России», — говорит  Владимир Лысенко.  РФ не нужны конфликты с соседями,  Европой  и Америкой. 
Сохранение статуса-кво в данном случае — лучшее решение.

К.Затулин: Россия не может позволить себе роскошь потери 
своего действительно последовательного союзника на Кавказе – 
Армении

01.02.2007.Новости-Армения

Россия  не  может  позволить  себе  роскошь  потери  своего 
действительно последовательного союзника на Кавказе – Армении. Об 
этом  говорится  в  публикации  директора  «Института  стран  СНГ», 
члена  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками  Константина  Затулина, размещенной 
Интернет-изданием Кремль.org. 

В публикации отмечается, что в мае в Армении пройдут очень 
важные  парламентские  выборы,  выборы  в  условиях  уже 
развивающейся политической реформы, ограничивающей целый ряд 
полномочий  президента  и  передающей  значительные  права 
парламенту и правительству. 

«Фактически,  правительство  будет  формироваться 
победителями на парламентских выборах», -  отмечает Затулин. Это будут праймерис президентских выборов, а, может 
быть даже чем-то более важным, чем президентские выборы, учитывая, что нынешний срок президента Роберта Кочаряна - 
предельный  по  армянской  конституции.  От  того,  удастся  ли  сегодня  правящим  властям  провести  своих  кандидатов 
обеспечить себе большинство, а в нынешнем парламенте они имеют такое большинство, зависит очень многое, в том числе 
и преемственность внешнеполитического курса Армении. 

К.  Затулин особо  подчеркивает,  что  в  Армении  значительно  активизировались  прозападные  силы.  Страна 
наводнена американскими и западноевропейскими консультантами и различного рода грантами.  Здесь, по его мнению, 
усматривается такая же лихорадочная активность, как и в Украине накануне выборов 2004 года, как и в Киргизии, как и в 
других странах, переживших цветные революции. 

В Армении непростая внутриполитическая обстановка. Рейтинг власти не так высок, как этого бы хотелось, хотя, 
безусловно, президент Роберт Кочарян - это не Леонид Кучма с точки зрения его решимости бороться за свои цели.

 С  другой  стороны,  политик  отмечает,  что  в  последнее  время  создается  впечатление,  что  Роберт  Кочарян 
колеблется, и не видит ни в ком из возможных своих преемников достаточной гарантии, того, что они удержат власть и 
смогут завоевать симпатии большинства населения.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

18



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Этим, по мнению члена Комитета Госдумы по делам СНГ, и объясняется начало внутриполитических маневров 
президента Армении. 

Сегодня существует Республиканская партия Армении, одним из руководителем которой является Серж Саркисян, 
и которая считается официальным кандидатом партии власти, а Саркисян - министр обороны, многолетний соратник и друг 
Роберта Кочаряна – является «самым официальным» его преемником. 

Наряду  с  этим,  было  начато  партийное  строительство  другой  общественно-политической  структуры -  партии 
«Процветающая Армения», которая в какой-то мере похожа на «Справедливую Россию». Если сравнивать ситуацию, то 
Республиканскую партию можно считать каким-то подобием «Единой России», хотя ее позиции и возможности существенно 
ниже.  С  другой  стороны,  партия  «Процветающая  Армения»,  появившаяся  в  прошлом  году,  наводненная  местными 
олигархами,  пытается  сегодня  стать  второй,  если  не  первой.  Естественно,  нарастают  противоречия  внутри  властного 
лагеря. 

«И это может быть рискованно для внутренней ситуации в Армении, потому что в отличие от рейтинга, который 
имеет президент РФ, рейтинг Роберта Кочаряна существенно ниже», - считает Затулин. 

По его мнению, в Армении вообще не принято относиться к власти как к чему-то сакральному. Если в России, 
президент  обладает  значительной  поддержкой  среди  населения,  по  традиции  в  России  власть  уважают  и  к  власти 
прислушиваются, власть даже обожествляют, то в Армении как раз наоборот. Каждый армянин считает себя ничем не хуже 
президента.  И,  как  правило,  любая  власть  попадает  в  оборот  критики,  основания  же  для  критики,  конечно  же,  есть. 
Примерно миллион граждан Армении находится постоянно в России, чуть не половина населения. 

И  понятно,  что  в  этой  ситуации  есть  основания  для  критики  властей,  хотя  у  властей  есть  и  свои  успехи.  
Отмечая активизацию прозападных  сил,  Затулин подчеркивает,  что  речь  идет  не  только  о  засылке  консультантов  и 
развертывании разного рода сетевых структур в Армении. 

Речь идет еще о том, что есть силы в армянском обществе, которые претендуют на то, чтобы с прозападных 
позиций критиковать власть и на этой волне прийти к власти.  Именно их усилиями всякого рода действия со стороны 
России,  которые,  может  быть,  недостаточно  были  объяснены или недостаточно  мотивированы,  приобретают  характер 
стратегических ошибок. 

Именно  они  раздувают  недовольство  в  Армении,  связанное  с  повышением  цен  на  энергоносители.  Политик 
подчеркивает, что есть несколько прозападных группировок в Армении, которые конкурируют между собой. Одна из них 
формируется вокруг бывшего спикера НС Армении Артура Багдасаряна. 

Другой  потенциальной  группировкой  Затулин  считает наследников  бывшего  Армянского  общенационального 
движения, силы экс- президента Армении Левона Тер-Петросяна. «Сам он в борьбу не вступает, но многие его бывшие 
соратники  сегодня  участвуют  в  формировании  прозападной  политической  силы  в  Армении.  Это  для  Армении  новое 
явление. В России за этим внимательно наблюдают, потому что мы не можем позволить себе такую роскошь как потерю 
своего  действительно  последовательного  союзника  на  Кавказе  в  результате  всякого  рода  изменений.  Отношения  с 
Арменией и армянским народом важны для внешнеполитической стабильности России.  В России огромное количество 
армян, их здесь больше, чем в Армении», - заключает К. Затулин.

К.Ф. Затулин в программе «Сейчас о главном»
01.02.2007. 5-й канал Санкт-Петербург

Ведущий: Россия  готова  перенести  захоронения  советских  солдат  в  Эстонию  на  свою  территорию.  Сегодня 
президент  Путин,  общаясь  с  журналистами  в  Кремле,  так  и  сказал  (цитата):  «Если  дойдет  до  сноса  памятников  и 
перезахоронения  священных  останков  наших  воинов,  мы  готовы  предложить  нынешнему  эстонскому  руководству 
перезахоронить  их  на  территорию  Российской  Федерации».  Путин  добавил,  что  обязательно  нужно  будет  спросить  у 
ветеранов,  проживающих,  в  том числе  и  в  Эстонии,  правильным ли  будет  такое  решение.  Через  некоторое  время по 
каналам информационных агентств пришли заявления официального представителя посольства прибалтийской республики 
в  России.  Снова  цитата:  «Захоронения  советских  воинов  в  Эстонии  не  будут  перенесены  в  другое  государство.  Это 
внутригосударственное дело Эстонии, этот вопрос будет решен внутри Эстонии». Разберемся, что значат такие заявления. 
Представляю вам  депутата Госдумы, члена Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константина 
Затулина. Константин Федорович, здравствуйте!

К. Затулин: Здравствуйте! Добрый вечер!
Ведущий: И  проректор  Санкт-Петербургского  госуниверситета  Станислав  Еремеев.  Станислав  Германович, 

добрый вечер!
С. Еремеев: Добрый вечер!
Ведущий: Константин Федорович, как понимать последние заявления эстонских дипломатов?
К. Затулин: Как продолжение политики предвыборного, в данном случае, нагнетания больших и малых проблем с 

Россией.  То  есть  представитель  посольства,  если  верно  переданы  его  слова,  таким  образом  оттенил  высказывание 
президента Путина. Сами что хотим делаем, и никого спрашивать не будем. Можно так это расшифровать.

Ведущий: Насколько я понимаю, Вы сейчас имели в виду предвыборную ситуацию в самой Эстонии, естественно. 
К. Затулин: 4 марта там выборы.
Ведущий: Да.  Константин  Федорович,  значит  ли  это,  что  эстонские  власти  могут  пойти  на  перезахоронение 

останков советских солдат, и при этом совершенно не будут обращать внимание на позицию России?
К. Затулин: Во всяком случае, до сих пор инициаторы этого законопроекта, который стал законом, демонстрируют 

именно такую жесткость, бесконечные заявления о том, что мы ничего уступать не намерены. Только что такое интервью 
дал министр иностранных дел Эстонии. Одновременно с этим в эстонских газетах и на Интернет-сайтах публикуются самые 
одиозные высказывания в адрес России. Бывший посол Эстонии в России г-н Март Хельме договорился до того, что Россия 
в 2008 году станет монстром, которого надо заранее поставить в неконкурентные условия и развязать против него новую 
идеологическую борьбу, привести к развалу России. Это мнение называют маргинальным, но то, что маргинал ищет именно 
таким образом популярности накануне выборов, согласитесь, это тоже свидетельствует об атмосфере в Эстонии.
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Ведущий: Меня интересует,  а каким образом может ответить Россия? Как она может воспрепятствовать таким 
возможным действиям Эстонии?

К. Затулин: Все же, несмотря на то, что инициаторы законопроекта хорохорятся, несмотря на это, хочу заметить, 
все же они не решились пару недель назад в день, когда здесь в Москве прошли митинги по поводу их решения принять 
законопроект  о  приравнивании  советской  символики  к  нацистской.  Этот  законопроект  в  дополнение  к  уже  принятому 
означал  бы,  что  ветераны  Великой  Отечественной  войны  будут  преследоваться  в  уголовном  порядке,  если  захотят, 
например, на День Победы надеть ордена Советского Союза. Нам кажется, что мы влияем на происходящее в эстонском 
обществе,  и  накануне  выборов  тоже,  и  мы  намерены,  если  иметь  в  виду  партию  «Единая  Россия»,  развивать 
сотрудничество  с  теми  политическими  силами  в  Эстонии,  которые  занимают  вменяемые  позиции,  в  том  числе  по 
отношению к памяти прошлого. С теми же, кто не будет вести себя подобным образом, а вызывающе будет раздражать в 
отношениях Эстонии с Россией, с этими, безусловно, никаких контактов не будет. Со всеми вытекающими последствиями 
для  Эстонии.  Эстония,  в  конце  концов,  никуда  не  денется  от  границы  с  Российской  Федерацией.  Всегда  будет 
заинтересована в торговле с ней, и в перевалке, и в транзите, и во всем остальном.

Ведущий: Понятно. Сегодня президент говорил о благополучных регионах и тех, кто едва сводит концы с концами. 
Говорил о том, что это не вина людей, которые там живут, что они оказались в такой ситуации. Но это не только задача 
властей  –  поддержать  отстающих  и  сделать  так,  чтобы  и  дальше  развивались  лидеры.  Это  еще  и  задача  бизнеса. 
Насколько  реально  сделать  российский  бизнес  социально  ответственным  в  масштабах  всей  страны?  Станислав 
Германович, давайте поговорим на эту тему.

С. Еремеев: Я думаю, ответы давно известны. И сегодня в своем выступлении Президент как раз это подтвердил. 
Он  говорил  о  том,  что  для  того  чтобы  решить  вопросы  социальной  политики,  тех  проблем,  которые  стоят  перед 
российскими гражданами, если сократить тот разрыв, который сегодня существует в России между различными слоями 
населения, путь один – более эффективная работа нашей экономики. И прозвучала фраза, которую мы в Союзе правых сил 
говорили,  писали,  «путь  либерализации  экономики»,  чтобы  наш  бизнес  мог  зарабатывать,  чтобы  через  систему 
ответственного бизнеса налогов, государство имело возможность реализовать социальные программы. Напоминаю, что 
Президент не случайно сказал, что нам не подходит путь, который нам предлагали энное количество лет назад – отнять и 
поделить. Мы не можем идти по пути изъятия, мы должны идти по пути добавления возможностей бизнесу. И здесь, мне 
кажется, ориентиры тоже четко обозначены. Рост российской экономики, рост авторитета российского бизнеса, поддержка 
со стороны всех слоев общества этой социально ответственной политики и уважение всех граждан общества к тем, кто 
создает своим трудом возможность благополучия не только для своих семей, но благополучие для тех слоев общества, 
которые нуждаются в специальной поддержке, то, что мы называем социально ответственная, сориентированная на нужды 
людей, экономика.

Ведущий: Спасибо.

Украина просится в Россию
02.02.2007.Ведомости

 Ирина Резник, Надежда Иваницкая, Татьяна Ивженко
Президент готов менять недра на трубы
Россия готова поделиться с Украиной самым дорогим — газовыми ресурсами. Вчера президент Владимир Путин 

пригласил  украинские  компании  добывать  газ  в  России.  За  это  “Газпром”  должен  получить  в  управление  транзитный 
трубопровод.

Вчера Владимир Путин на пресс-конференции сообщил, что Россия не будет против, если Украина “вернется к 
теме” газотранспортного консорциума.

“Речь идет об объединении активов, — объяснил Путин. — Предложение у наших украинских друзей, как это часто 
бывает, носит революционный характер. Мы должны подумать, но интерес есть”. Украинские партнеры хотели бы не только 
создать газотранспортный консорциум, но и получить добывающие активы в России, продолжал президент: “Мы этого, как 
правило, не делаем. Но если мы пошли на это в выстраивании отношений с нашими европейскими партнерами, скажем с 
немецкой  компанией  BASF,  сейчас,  думаю,  до  конца  дорешаем  с  E. On,  мы,  в  принципе,  договорились  об  этом  с 
итальянской компанией Eni — почему же нам с украинцами этого не сделать?”

Путин готов встретиться с президентом Украины Виктором Ющенко и, возможно, премьер-министром Виктором 
Януковичем и обсудить предложения. “Договариваться в итоге будут "Газпром" [и "Нафтогаз Украины"] на корпоративном 
уровне”, — пообещал он.

В пресс-службе “Газпрома” воздержались от комментариев.
Виктор Янукович поспешил поддержать российского президента (цитата по “Интерфаксу”):  “Я считаю, что такой 

путь является перспективным. Если речь идет об объединении [активов], то только на равных: 50 на 50”.
Путин дал зеленый свет украинским компаниям на участие в добыче газа в России, добавляет представитель 

“Нафтогаза Украины”, воздержавшись от более подробных комментариев.
Это будет взаимовыгодная сделка, считает аналитик “Тройки Диалог” Валерий Нестеров: “Украине, добывающей 

лишь четверть от собственного потребления, выгодно иметь гарантированный источник поставок. России важно получить 
оперативный контроль над транзитной системой Украины, так как это гарантия ее экспортных поставок”.

Учрежденный  четыре  года  назад  газотранспортный  консорциум существовал  только  на  бумаге,  пока  в  конце 
декабря прошлого года на встрече в Киеве Владимира Путина и Виктора Ющенко российская сторона не предложила в 
обмен  на  совместное  управление  газотранспортной  системой  Украины  добывающие  активы,  рассказывает  источник, 
близкий к украинскому правительству. Украине необходимы инвестиции для реконструкции труб, находящихся в плачевном 
положении,  но  многие  украинские  чиновники  противились  передаче  транзитных  газопроводов  в  концессию “Газпрому”, 
опасаясь потери независимости Киева.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

“Приватизация газотранспортных мощностей запрещена законом, а Рада вряд ли проголосовала бы за изменение 
этой нормы, — говорит украинский собеседник "Ведомостей". — Но,  возможно,  Украина передумает,  если ее компании 
получат доступ к газовым ресурсам в России”.

Скорость  переговоров  будет  зависеть  от  того,  насколько  привлекательные  месторождения  предложит  Россия 
Украине, считает руководитель исследовательского отдела ING Bank Юлия Цепляева.

“Путин  пытается  сделать  Украину  нашим  союзником — там  сейчас  идет  острая  борьба  между  сторонниками 
ориентации на Запад и на Россию”, — объясняет директор Института стран СНГ Константин Затулин.

“У Путина нет причин заигрывать с Украиной, — возражает директор украинского Института проблем управления 
Константин  Бондаренко. —  Это  чисто  прагматическое  предложение,  и  уступки  будут  взаимные:  Украину  пустят  к 
добывающим активам, а "Газпром" появится в газотранспортной системе Украины”.

В украинском правительстве и секретариате президента Ющенко “Ведомости” заверили, что пока речь не идет о 
возможности передачи украинской газотранспортной системы под какой-либо контроль российских структур.

Российские эксперты: Ющенко и Назарбаев «дружат» против 
Москвы

02.02.2007.Новый Регион
 Михаил Рябов

Сегодняшние  договоренности  Виктора  Ющенко  и  Нурсултана  Назарбаева  о  возможности  транзита  казахской 
нефти через территорию Украины противоречат интересам России. Об этом заявили российские политические эксперты, 
опрошенные РИА «Новый Регион».

Сергей Марков, директор Института политических исследований:
«Россия  хотела  бы,  чтобы  все  основные  потоки  нефти  и  газа  шли  через  ее  территорию.  Сейчас  пытаются 

провести  потоки  энергетики  вокруг  России,  снизить  ее  влияние.  А  потому  проект  Ющенко  и  Назарбаева  является 
антироссийским.

Россия ведет слабую политику на постсоветском пространстве,  отказываясь от  вмешательства во внутренние 
дела соседних государств. Во внутренние дела той же Украины вмешиваются все кому не лень – США, Евросоюз и так 
далее. А Россия стоит в сторонке и боится вмешиваться, проявляет колоссальную пассивность».

Станислав Белковский, директор Института национальной стратегии:
«Я согласен, что этот проект имеет антироссийскую направленность, но суть не в этом. Страны-потребители и 

транзитеры российских ресурсов сейчас объединяются, чтобы снизить свою и европейскую зависимость от российского 
сырья. Но в этом виновата сама Россия. 

Она  в  последние  годы проводит  некомпетентную  политику  на  энергетических  рынках,  и  поставила  Европу  и 
большую часть стран СНГ перед необходимостью реализовывать такие проекты. 

Несколько  лет  назад еще было невозможно представить,  что  Украина  и  Казахстан будут  формировать  такой 
проект, а в ближайшее время к ним присоединяться Азербайджан и Белоруссия, недавно считавшаяся главным союзником 
России на постсоветском пространстве.

Этот проект Ющенко и Назарбаева будет реализован, поскольку в нем огромная заинтересованность и Украины, и 
Казахстана, и Запада, который его патронирует».

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
«Ющенко  и  Назарбаев  могут  договариваться  о  чем  угодно.  Но  хотелось  бы  выяснить,  каким  образом  это 

соглашение предусматривает транспортировку казахской нефти без участия России? 
Нефть  ведь  из  Казахстана  не  попадет  на  территорию  Украины  из  космоса.  Допустим,  используя  Байконур, 

Казахстан запускает в космос эшелон с нефтью, а потом он на парашюте приземляется где-то в районе «Одесса-Броды». 
Но такое ведь невероятно! А, значит, мнение России должно быть учтено.

Если  Россия  сможет  транспортировать  казахское  сырье  на  Украину  через  свою  территорию,  то  тогда 
договоренности Ющенко и Назарбаева имеют под собой основания. Если нет – тогда это исключительно пиар-акция.

Реализовать  этот  проект  без  обращения к  России  будет  крайне  сложно,  если  невозможно вообще.  Россия – 
единственный  путь  транспортировки  сырья  из  Казахстана  на  Украину.  В  противном  случае  нефть  придется 
транспортировать через Каспийское море, Азербайджан, на Грузию, оттуда – в Турцию, а из Турции – уже на Украину. 
Получается «за морем телушка – полушка, да рубль перевоз».

Евгений Минченко, директор Международного института политической экспертизы:
«Я не вижу никаких противоречий или конкуренции, «кому Казахстан больше друг».
Я не вижу проблемы в том, что Казахстан друг не только России, но и Украине. Наоборот, я могу этому только 

радоваться.
Наконец-то  Украина  от  нервных  телодвижений  и  воплей,  которыми  характеризовалась  политика  в  сфере 

энергетики во времена Алексея Ивченко, перешла к нормальным, вменяемым проектам».

Украинцев, работающих в России, собираются квотировать
06.02.2007.Дело

 Ярема Городчук
Украинцев-нелегалов пока не будут преследовать в России, если они находятся там без регистрации более 90 

дней.
По словам директора департамента консульской службы МИД Украины Бориса Базилевского, внешнеполитические 

ведомства двух стран работают над согласованием законодательной базы государств.  А после — выработают единую 
политику в отношении нелегальных рабочих. Ранее представители российской стороны неоднократно заявляли о том, что 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Россия установит четкий лимит возможных рабочих визитов для граждан нашей страны. Несмотря на изменение правил 
трудоустройства  в  России  для  иностранцев,  украинские  граждане  не  столкнулись  с  серьезными  препятствиями  при 
поездках на заработки к соседям.

Украинских нелегалов — более миллиона
В то же время наши соотечественники, которые предпочитают трудиться по ту сторону границы, уже через полгода 

могут просто не попасть на свое место работы. Причиной такого опасения является действие квоты, которую установили 
власти России для трудовых мигрантов.

Как сообщают источники «ДЕЛА» в МИД РФ, эта цифра чуть более 1 млн.  Правительства других стран СНГ, 
граждане которых также могут столкнуться с этой проблемой, уже сейчас обращаются в Кремль с просьбой увеличить 
пропускные объемы.

Министерство  труда  Таджикистана  обратилось  к  России  с  просьбой  увеличения  квоты  для  своих 
соотечественников гастарбайтеров с 600 тыс.  до 800 тыс.  «Мы надеемся,  что Таджикистану как  дружественной стране 
Россия окажет содействие в главном переходе на полную легализацию деятельности трудовых мигрантов на территории 
РФ», — сообщается в обращении. В то же время ни в украинском МИД, ни в посольстве Украины в России нет информации 
о такой квоте для нашей страны.

«Сегодня нам известно только о существовании квоты для тех граждан, ищущих работу в РФ, которые въезжают 
без виз со всех стран СНГ», — заявил «ДЕЛУ» заведующий Консульским отделом украинского посольства в Москве Иван 
Кухта.  По  его  словам,  ни  о  каких  конкретных  квотах  для  отдельных  стран  в  случае  с  трудовыми  мигрантами  ему не 
известно.

Не  хотят  называть  конкретных  цифр  и  в  Федеральной  миграционной  службе  России  (ФМС).  «Согласно 
постановлению правительства, так называемая квота для граждан СНГ составляет 6 млн. человек, в это число входят и 
граждане Украины», — отметил сотрудник пресс-службы ведомства. На просьбу сообщить конкретную цифру в случае с 
Украиной был получен отрицательный ответ.

В свою очередь, депутат Государственной думы РФ Константин Затулин подтвердил, что конкретные квоты по 
каждой  стране  существуют.  «Квоты в  отношении целого  ряда  стран действительно установлены.  Но  я  не  могу сейчас 
ответить на вопрос: есть ли они в отношении украинских граждан», — сказал он.

Личное дело страны
Как рассказал представитель посольства Иван Кухта, на прошедших двусторонних переговорах вопрос о квотах не 

поднимался  вообще.  Дипломат  только  заметил,  что  установление  таких  квот  является  внутренним  делом  каждого 
государства.

В то же время сообщил, что в ходе встречи российские коллеги заявляли о 6 миллионах украинцев, которые 
работают  в  России.  Но  такая  цифра  называется  в  самых  смелых  оценках  отечественных  экспертов  относительно 
количества украинцев, которые находятся на заработках в разных странах мира. Чаще всего аналитики сходятся во мнении, 
что за рубежом работает не более 3 млн. граждан Украины. И, в частности, около 1 миллиона — на территории России.

Квоты проще границ
Но даже если отдельная квота трудовых мигрантов из Украины существует, то вряд ли она может помешать всем 

желающим найти работу в РФ. В этом уверен Дмитрий Выдрин, народный депутат (БЮТ), член комитета по иностранным 
делам. «Во всех западных странах есть квоты для трудовых мигрантов, но никто их не соблюдает.

Даже в  США,  где  строжайшие миграционные законы,  я  встречался с  нашими соотечественниками  незаконно. 
Причем это довольно высокооплачиваемые рабочие, например, в автомобильных мастерских», — рассказал Выдрин. А в 
случае с Россией трудовые квоты не будут преградой для мигрантов и подавно, уверен депутат.

Владимир  Фесенко,  глава  правления  Центра  прикладных  политических  исследований  «Пента»,  считает,  что 
установление квот является нормальной практикой в вопросе легализации рынка труда.

«Но здесь мало поднимать вопрос о квоте. Украинским властям следует ставить вопрос о постепенном выводе из 
тени трудоустройства соотечественников в России. Квоты можно вводить, но они не будут работать, если рынок останется 
теневым», — уверен эксперт.

Лукашенко предал славянские интересы
09.02.2007.Телеграф

Первый  вице-спикер  Госдумы  от  "Единой  России"  Любовь  Слиска  прокомментировала  заявления  президента 
Беларуси Александра Лукашенко в ряде интервью западным СМИ. По мнению Любови Слиски, то, что президент Беларуси 
"говорит, больше похоже на предательство наших славянских, российско-белорусских интересов".

"Наверное,  было  честнее  сесть  вместе  с  российским  президентом  и  обсудить  все  те  болевые  проблемы, 
разобраться,  кто  и  почему,  когда  не  выполнил  свои  обещания,  в  том  числе  касающиеся  строительства  союзного 
государства", - считает первый вице-спикер Госдумы от "Единой России", передает "Интерфакс".

По мнению другого российского депутата, члена комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками 
Константина  Затулина, Александр  Лукашенко  "стремился  убедить  свой  народ,  себя  и  весь  мир  в  экономическом 
белорусском чуде. А когда выяснилось, что этого чуда нет, и страна должна жить как все другие государства - по рыночным 
отношениям, бросился жестко критиковать своего ближайшего соседа в надежде обрести друзей в Европе".

По мнению Константина Затулина,  Россия должна в данной ситуации "запастись определенным терпением и 
действовать, как это было принято в ХIХ веке - говорить тихо, но держать в руке большую дубинку".

Вице-спикер Госдумы Сергей Бабурин, в свою очередь, заявил, что стремление Александра Лукашенко начать 
переговоры с Евросоюзом – это "эмоциональная реакция на сегодняшнюю тупиковую ситуацию с формированием союзного 
государства".

"Надеюсь, что при решении конкретных экономических вопросов это чувство безысходности в отношении нашего 
объединения будет развеяно", - заявил Сергей Бабурин.
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Активизация Кулова - серьезная проблема для Киргизии в целом – 
Затулин

14.02.2007.РИА Новости
Алан Булкаты

Заявление бывшего премьер-министра Киргизии Феликса Кулова о том, что он собирается возглавить оппозицию, 
повлечет серьезные проблемы как для президента, так и для государства в целом. 

"Активизация Кулова - это серьезная проблема для Бакиева и Киргизии в целом", -  сказал РИА Новости  член 
комитета Госдумы по делам стран СНГ Константин Затулин. 

Теперь Киргизия находится на грани раскола. "Союз Бакиев - Кулов был в определенной степени гарантией от 
реального размежевания страны", - подчеркнул депутат. 

По его мнению, Кулов, возглавив оппозицию, "становится одним из полюсов притяжения сил Киргизии". 
Затулин отметил, что "Кулов имеет все основания считать себя обманутым, потому что какие-то договоренности 

между ним и Бакиевым, безусловно, присутствовали". "Он, видимо, полагал, что вопрос о новом внесении его кандидатуры 
дело решенное, однако Бакиев предпочел другого", - сказал депутат. 

По его словам, Бакиев попросту переиграл бывшего премьера. "В этой ситуации Кулов, выдавленный из власти, 
безусловно, не захочет стать просто политическим пенсионером", - отметил Затулин. 

Кулов занял пост премьер-министра почти сразу же после инаугурации президента Киргизии Курманбека Бакиева 
летом 2005 года. Это было условием предвыборного соглашения двух политиков, по которому Кулов снял свою кандидатуру 
с  президентской  гонки  в  пользу  Бакиева.  Соглашение  о  политическом  тандеме  также  предусматривало  немедленную 
отставку президента в случае отставки премьера. 

В начале декабря кабинет министров в полном составе подал в отставку, в стране разразился правительственный 
кризис.  В  январе  парламент  страны  дважды  отказался  утверждать  кандидатуру  Кулова,  предложенную  президентом 
Бакиевым на пост премьер-министра страны, "в отместку" за попытку давления на народных избранников. Тогда Кулов 
выразил уверенность, что Бакиев будет предлагать его кандидатуру "вновь и вновь". Однако глава Киргизии в третий раз 
вместо  Кулова  внес  кандидатуру  Азима  Исабекова,  исполнявшего  на  тот  момент  обязанности  министра  сельского 
хозяйства, и парламент одобрил ее.

В столице Туркмении приведен к присяге новый глава государства
14.02.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»

Как и ожидалось,  им стал Гурбангулы Бердымухамедов,  который до сегодняшнего дня исполнял обязанности 
президента – после того, как 21 декабря скончался многолетний туркменский правитель Сапармурад Ниязов.

В воскресенье в Туркмении были выборы, и глава центризбиркома огласил сегодня их результаты. 89 с лишним 
процентов избирателей, по его сведениям, голосовали именно за Бердымухамедова.

Положив  руку  на  Конституцию  Туркмении,  новый  президент  присягнул  на  верность  своему  народу,  а  заодно 
пообещал, что интернет и сотовая связь в республике вскоре будут доступны каждому. Кроме того, обязательным станет 
изучение не только туркменского, но ещё и двух иностранных языков – русского и английского. Средние школы, по обещают 
Бердымухамедова, вернутся к 10-летнему образованию, а вузы – к пятилетнему. Народу обещано также сохранение льгот: 
«Мой народ будет пользоваться бесплатным газом, электричеством, водой и пищевой солью, сохранятся низкими цены на 
бензин, дизтопливо, хлеб».

Не  осталась  в  стороне  и  внешняя  политика  Туркменского  государства:  "Главная  опора  -  народ.  Я  буду 
неукоснительно следовать Конституции, следовать дорогой первого президента Сапармурата Туркменбаши (Ниязова)", - 
сказал он.

Стоит сказать, на церемонии инаугурации среди множества иностранных делегаций была и российская, причём, 
весьма высокого уровня – во главе с премьер-министром Михаилом Фрадковым. Он, как и все прочие, поздравлял нового 
президента.

Между тем, стоит обратить внимание на то, что в своей речи Гурбангулы Бердымухамедов ни слова не сказал о 
проблеме двойного гражданства. Между тем, как известно, она стоит очень остро для тех, кто вынужден был уехать в своё 
время из Туркмении или хочет сделать это сейчас.

По мнению лидера ЛДПР Владимира Жириновского, то, что новый президент Туркмении не упомянул об этом, 
свидетельствует о том, что вопрос в ближайшее время решён не будет.

Жириновский подчеркнул, что в речи нового туркменского правительства Россия в принципе не упоминалась.
Россия  пока  не  ставит  вопроса  о  двойном  гражданстве  перед  новой  Туркменской  властью,  но  и  ожидать 

встречного движения со стороны нового президента страны скоро не стоит. Так считает директор института стран СНГ, 
член  комитета  Госдумы  по  делам  содружества  независимых  государств  и  связям  с  соотечественниками 
Константин Затулин.

То,  как  стоит  России  выстраивать  свои  отношения  с  Туркменией  станет  понятно  в  ближайшие  полгода-год. 
Главное, по мнению Затулина, чтобы не были снова забыты права русских граждан Туркменистана.

У  независимого  депутата  Владимира  Рыжкова,  напротив,  вполне  оптимистичный  взгляд  на  проблему.  Он  не 
теряет надежды на то, что Ашхабад и Москва не только в скором времени поднимут вопрос двойного гражданства, но и 
сумет договориться.

У  обозревателя  газеты  "Время  новостей"  Аркадия  Дубнова  тоже  пока  крайне  пессимистический  взгляд  на 
перспективу возобновления договорённостей о двойном гражданстве. Дубнов полагает, что в ближайшее время Москва и 
Ашхабад договориться об этом не смогут.  Дубнов добавил, что российская политика направлена сейчас в основном на 
энергоносители, а вовсе не на проблемы российских граждан в Туркмении.
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Россия и западные страны сейчас оказывают давление на новое руководство Туркмении с тем, чтобы там были 
проведены серьезные реформы – прежде всего, связанные с правами человека. Об этом в интервью радиостанции «Эхо 
Москвы» заявил Байрам Шихмурадов – сын бывшего министра иностранных дел Туркмении,  который по политическим 
обвинениям находится в тюрьме.

А вот бывший вице-премьер Туркмении Назар Суюнов убеждён в том, что у Бердымухамедова просто нет другого 
выбора: он должен пойти по пути широких реформ. Иначе надолго у власти он не останется.

Впрочем,  в  эфире  «Эха  Москвы»  Суюнов  отмечал,  что  некоторые  изменения  в  республике  уже  начались.  
В Москве тем временем говорят, что настроены на самое конструктивное партнерство с Ашхабадом – цитируем, "на основе 
равноправия и взаимной выгоды".

Владимир  Путин  через  Михаила  Фрадкова  уже  передал  поздравления  Гурбангулы  Бердымухаммедову  со 
вступлением в должность главы государства.

Константин Затулин: Россия возвращается в мировую политику
14.02.2007.LentaCom.ru

Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  Думы  Российской 
Федерации:

Владимир  Путин,  не  знаю,  намерено  ли  он  это  сделал  или  так  сложилось,  выдержал  паузу,  заполненную 
брутальным американским вмешательством в дела арабского мира (операции США в Афганистане и в Ираке), и поехал на 
Ближний Восток, на котором, стоит отметить, никто из Советских и нынешних руководителей России толком никогда не был.

Я считаю, что поездка президента России в страны Ближнего Востока (Саудовская Аравия, Катар и Иордания) 
очень важна. Она сигнализирует о том, что Россия возвращается в дела мировой политики, имея при этом качественно 
иной интерес, чем в прежние времена, когда все начинания диктовались элементарным желанием противостоять другому 
лагерю  –  США.  В  настоящее  же  время  у  России  есть  огромный  спектр  интересов,  связанных  с  экономическим 
взаимодействием, с взаимным открытием рынков, с объединением усилий в энергетической сфере.

В каждой стране, в которой побывал Путин, есть свой перечень приоритетных проблем, как внутренних, так и 
внешних, хотя, безусловно, есть и общие. Его поездка должна была ответить на постоянные вызовы Ближнего Востока: это 
и арабо-израильский конфликт, и взаимоотношения между богатыми и бедными странами в этом регионе, и перспективы 
налаживания мира в Ливане. 

И, по большому счету, вопрос о том, что же будет в ближайшее время со всем этим большим Ближнем Востоком 
(имеется в виду коллапс в Ираке, который чем дальше, тем больше будет оказывать влияние на весь арабский мир).

Очевидно, что арабский мир сегодня, благодаря в том числе и поведению США, напоминающего поведение слона 
в посудной лавке, обрел проблему в лице Ирака. Однако, хотя Путин и не побывал в Ираке, но на каждой его встрече эта 
тема озвучивалась. И я думаю, что вне зависимости от личных интересов собеседников Путина, они оценили и его мнение 
на этот счет, и поведение Российской Федерации в арабском кризисе. 

Я  думаю,  что  после  этой  поездки  Путина,  отношения  между  Россией  и  арабским  миром  действительно 
продвинутся на значительный шаг вперед.

Что же касается развития темы создания газового картеля, то можно отметить, что Россия над этим работает и 
заинтересованные в этом есть. В основе предложения лежит определенная общность интересов. А раз такая общность 
интересов присутствует, значит, газовый картель вполне может сложиться.

Дополнительную пикантность  этой  поездке  придало  то,  что  она  произошла вслед за  выступлением Путина  в 
Мюнхене.  То,  что ближневосточные страны на ура приняли Путина,  а многие даже беспокоились о  третьем сроке его 
президентства, - плохой сигнал для «ястребов» США. Ближний Восток стал симпатизировать Путину еще больше после его 
выступления в Мюнхене. Причем, эта симпатия выражается теперь не только какими-то радикальными режимами, но и 
умеренными консервативными.

В самом деле, Россия перестала быть Советским Союзом, то есть коммунистической страной, которая угрожала 
устоям арабского мира, вмешивалась в религиозные вопросы. Россия стала в большей мере национальным государством, 
и  оказалось,  что  интересы  этого  национального  государства  гораздо  ближе  интересам  влиятельных  стран  Ближнего 
Востока, чем это было во времена СССР.

Затулин ждет преемственности политики Туркмении в отношениях 
с Россией

14.02.2007.РИА Новости
Алан Булкаты

Член комитета Госдумы по делам стран СНГ Константин Затулин рассчитывает, что с приходом Курбанкули 
Бердымухаммедова на пост президента Туркмении между двумя странами сохранятся стабильные отношения. 

По  мнению  парламентария,  визит  высокопоставленной  российской  делегации,  которую  возглавил  премьер-
министр Михаил Фрадков,  на инаугурацию Бердымухаммедова говорит о  том,  что "в  России связывают определенные 
надежды  с  новым  

руководством Туркмении - надежды на стабильность в исполнении тех договоров, которые прежде были заключены". 
Изменений в партнерских отношениях двух стран в вопросе поставок газа Затулин не предвидит. По его мнению, 

на первом этапе правления Бердымухаммедова Россия "имеет приоритет в праве быть выслушанной и добиться своего" в 
этом вопросе. 

В  то  же  время  депутат  считает,  что  "Запад  заинтересован  в  том,  чтобы Туркмения  была  самостоятельным 
игроком и не подпадала слишком под влияние РФ". 

По его мнению, в политическом курсе Туркмении в первые полгода-год никаких серьезных изменений не будет. 
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"Чего  на  самом  деле  хочет  Бердымухаммедов,  каким  путем  он  хочет  повести  страну  и  является  ли  новый 
президент аналогом единоличного правителя Туркмении - это выяснится только через год-полгода", - сказал депутат. 

"Сейчас политическая верхушка Туркмении должна продемонстрировать, что она способна руководить страной 
самостоятельно, без Туркменбаши", - считает Затулин. "И этим она сейчас занята", - добавил он. 

В среду Бердымухаммедов стал президентом Туркмении - его назначение одобрил Народный Совет. 
По  данным  Центризбиркома  республики,  на  состоявшихся  11  февраля  президентских  выборах  за 

Бердымухаммедова проголосовали 89,23% избирателей. Всего в выборах приняли участие 98,65% избирателей. 
Выборы  главы  государства  были  назначены  после  того,  как  21  декабря  скоропостижно  скончался  первый 

президент Туркмении Сапармурат Ниязов.

Новый президент Туркмении Гурбангулы Бердымухамедов 
присягнул сегодня на верность народу республики

14.02.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»
Он обещает гражданам Туркмении революционные изменения. В стране вскоре станут доступными интернет и 

сотовая связь.  Для детей станет обязательным изучение двух иностранных языков –  русского и английского.  Средние 
школы вернутся к 10-летнему образованию и туркменские подростки благодаря этому смогут поступать в зарубежные вузы.

Бердымухамедов говорил и о внешней политике страны.
Россия  и  западные  страны  сейчас  оказывают  давление  на  новое  руководство  Туркмении  с  тем,  чтобы  в 

республике были проведены реформ, прежде всего связанные с правами человека. Об этом «Эхо Москвы» сказал Байрам 
Шихмурадов, он сын бывшего министра иностранных дел Туркмении, который сейчас находится в тюрьме по политическим 
обвинениям.  
Для  России  сейчас  главный  вопрос  в  отношениях  с  Туркменией  –  это  возможность  двойного  гражданства  для 
русскоязычного населения республики. Россия пока этот вопрос не поднимает. Однако ожидать встречного движения со 
стороны нового президента Туркмении в ближайшее время тоже не стоит. Так  считает директор Института стран СНГ 
Константин Затулин.

Член Комитета Госдумы по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками 
Константин Затулин считает, что пока перспективы возвращения к двойному гражданству неясны: "Боюсь, что этот вопрос 
не  включен  в  перечень  тем,  которые  обсуждаются  с  новыми  властями  Туркмении.  Сейчас  пока  никаких  серьезных 
обсуждений не было. Сейчас речь идет о ритуальных действиях". Вместе с тем он отметил, что возвращение к двойному 
гражданству "было бы хорошим вариантом, который позволил бы нам (России -  ЭМ) вновь обрести рычаг,  с помощью 
которого мы не только могли бы оказывать влияние на Туркмению, но и поддержать в сложной ситуации остающуюся еще в 
Туркмении русскую общину". Как выстраивать России свои взаимоотношения с Туркменистаном,  по мнению К.Затулина, 
станет  ясным  в  ближайшие  полгода-год.  "Я  бы  очень  хотел,  чтобы в  этом не  потерялась  судьба  русского  населения 
Туркмении. Пока на него обращают недостаточно внимания и мало говорят о его проблемах", - добавил депутат.

В своей сегодняшней речи Бердымухамедов ни слова не сказал о проблеме двойного гражданства. По мнению 
вице-спикера Госдумы Владимира Жириновского, это является свидетельством того, что в ближайшее время вопрос решён 
не будет.

Заместитель  председателя Госдумы Владимир Жириновский  не надеется на  скорое  восстановление двойного 
гражданства  для  русскоязычных  граждан  Туркмении.  К  такому  выводу  он  пришел  вследствие  того,  что  избранный 
президентом страны Гурбангулы Бердымухаммедов ничего не сказал на эту тему в своей инаугурационной речи. "Русские 
там в тяжелейшем положении, и об этом ни слова не сказано. И в том числе наши дипломаты эти вопросы не ставят", -  
сказал  вице-спикер  в  эфире радиостанции "Эхо  Москвы".  "Причина  одна  -  энергоносители.  Нам выгодно там закупать 
дешевый газ и гнать его по нашим газопроводам, и ради этого мы идем на то,  чтобы не замечать русских", -  отметил 
В.Жириновский.

Жириновский подчеркнул, что новый туркменский лидер вообще не упоминал Россию в своей речи.
Независимый депутат Госдумы Владимир Рыжков, напротив, смотрит на проблему с оптимизмом. Он надеется на 

то, что Ашхабад и Москва смогут в ближайшее время договориться.
Депутат Госдумы Владимир Рыжков с оптимизмом смотрит на развитие российско туркменских отношений, в том 

числе  и  в  вопросе  гражданства.  Он  считает,  что  "для  России  развитие  событий  в  Туркмении  прошло  достаточно 
благоприятно",  поскольку  заявлено  "некоторое  смягчение  политического  режима".  "Это  открывает  дорогу  для  более 
активной защиты прав русских и русскоязычных в Туркмении. Надеюсь, что мы сможем более активно работать по защите 
прав русских и русскоязычных, в том числе можно вернуться и к вопросу гражданства",  -  сказал депутат в эфире "Эха 
Москвы". По его мнению, "вероятность возврата к этому разговору велика". "Я думаю, что шансы на это есть, хотя не в 
очень скором времени", - добавил В.Рыжков.

Российские газеты отнеслись к избранию Бердымухамедова пессимистично. Его называют среди прочего новым 
Туркменбаши.

Добавим, что в день инаугурации нового президента Туркмении в свет вышла книга Туркменбаши "Мои заветы". В 
ней Сапарамурад Ниязов излагает секреты того, как стать уважаемым и справедливым руководителем. Он, в частности, 
писал, что нужно проявлять лучшие черты национального характера – честность, патриотизм, нравственность и гуманизм. 
Первыми обладателями книги стали участники заседания Народного совета, где прошла инаугурация Бердымухамедова.

Почему цены на продукты и товары широкого потребления 
дорожают быстрее, чем стоимость предметов роскоши?

14.02.2007.КМ.ru
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Согласно  опросу  ВЦИОМ,  цены  на  продукты  и  товары,  ориентированные  на  материально  обеспеченного 
покупателя,  возросли  не  столь  значительно,  как  стоимость  продуктов  и  товаров,  пользующихся  широким  спросом  у 
финансово  неблагополучных  респондентов.  Удорожание  продуктов  и  товаров  широкого  спроса  на  15-20%  отмечают 
примерно одинаковые доли респондентов в обеих группах (36 и 40%). Тогда как на максимальное удорожание - на 25% и 
более - указывают 18% опрошенных в финансово благополучной группе и 33% - в группе плохо материально обеспеченных. 

Респондентам  старшего  возраста  повышение  цен  на  продукты  и  товары,  которые  они  обычно  покупают, 
представляется более существенным, чем молодежи. О 5-10-процентном росте цен на товары их повседневного спроса 
говорят 30 процентов опрошенных 18-24 лет и 17 процентов тех, кому за 60 лет. Между тем удорожание на 25% и более 
фиксируют 13% молодых и 33% пожилых опрошенных. 

Рост цен на ходовые продукты и товары не менее чем на четверть отмечают 28-31% жителей малых и средних 
городов, тогда как в других городах и в сельской местности о таком существенном повышении цен говорят реже - 22-24%. 

Почему  цены  на  продукты  и  товары  широкого  потребления  дорожают  быстрее,  чем  стоимость  предметов 
роскоши?

 На этот вопрос специальному корреспонденту KM.RU Тамаре Миодушевской ответили: 
Дмитрий Янин, председатель правления КОНФОП (Конфедерация обществ потребителей):
-  Ничего удивительного в  этих данных нет.  Действительно,  товары для среднего класса и малообеспеченных 

дорожают  быстрее,  чем  товары  для  категории  граждан  с  высокими  доходами.  Можно  привести  пример  плазменных 
телевизоров, которые за последние несколько лет в разы стали дешевле. При этом темпы роста на продукты питания по 
России как минимум в два раза выше декларируемого уровня инфляции. Это довольно-таки заметно. Мы видим, на сколько 
растут  цены на услуги естественных монополий сотовых операторов.  Во многих странах мобильная связь относится к 
услугам, стоимость которых формируется при расчете социального пособия. Эта услуга воспринимается как услуга для 
бедных. Здесь мы видим тенденцию к подорожанию, которая внешне не заметна потребителю благодаря маркетинговым 
приемам. Соответственно, продукты, связь, жилищно-коммунальные услуги дорожают, кредиты не дешевеют. Для среднего 
класса и малоимущих в России не самые лучшие дни, несмотря на заявления о благополучии власти. 

Очевидно, что как минимум еще год-два темпы роста на услуги естественных монополий будут контролироваться 
государством.  Здесь будет средневысокий темп роста цен.  В отношении многих других секторов,  например,  продуктов 
питания,  государство  бессильно.  Ожидать  каких-то  активных  шагов  можно  только  в  плоскости  предоставления  другой 
информации, что у нас все дешевеет. Влиять на цены они не в состоянии. 

Константин Федорович Затулин, директор Института стран СНГ: 
- Я не очень уверен в том, что цены на товары широкого потребления растут быстрее, чем на предметы роскоши. 

При попытке перевода цен на  аналоговые товары становится ясно,  что товары широкого потребления идут  по ценам 
вровень с европейскими. 

В силу преувеличенного, нездорового спроса на отдельные группы товаров цены на предметы роскоши в России 
превышают  аналогичные  цены  по  тем  же  группам  товаров  на  Западе.  Те,  кто  продает  предметы,  товары  широкого 
потребления, должны ориентироваться на рынок и на его покупательную способность. Если они действительно расходятся 
с этой покупательной способностью, то они просто не найдут сбыта. 

В то же самое время количество миллионеров и миллиардеров в России резко выросло. Отличие самых бедных от 
самых богатых сейчас в несколько десятков раз. Исходя из этого пределов для повышения цен и взвинчивания стоимости 
товаров «от-кутюр» просто нет. Я могу судить по более или менее употребительному показателю, такому как вино. 

Европейские вина стоят в разы дороже в России, чем они стоят в той же Франции, Испании и Италии. Речь идет 
именно о дорогих винах, которые в России по силам только высшему среднему классу, и то по праздникам. Я за то, чтобы у 
нас была относительно дешевая, но качественная продукция. Мои коллеги решили, что этот проект будет значить чуть ли 
не спаивание русского народа. Цены не должны быть высокими. 

Мы должны понимать, что на рынке должны присутствовать товары для беднейших и бедных слоев населения. 
Наша забота должна быть в том, чтобы это было не в ущерб главным требованиям к качеству, здоровому содержанию этой 
пищи. 

Надеяться или считать, что завтра все у нас переоденутся в вещи от-кутюр или примутся пить дорогие западные 
вина, а не отечественные, - это из числа заблуждений, одному из которых была подвержена Мария Антуанетта. Ей сказали: 
народ требует хлеба. Она ответила: «Зачем они протестуют? Почему они не едят булочки?!» Примерно так же многие 
относятся к тем, кто живет на грани бедности или за чертой бедности.

Рубен Бадалов, депутат ГД от «ЕР»:
- Главная ошибка сейчас в том, что происходит подсчет так называемой «смешанной инфляции». В статистике нам 

показывают общий рост цен, который в себя включает расценки как на недвижимость и предметы роскоши, так и цены на 
товары и услуги бытового сектора. Этого не должно быть. Цены на жилищные услуги поднялись на 30-40%, оплату услуг 
телефонной связи только с нового года подняли в два раза. А индекс нам покажут 7-8%, максимум, годовых. 

Прежде всего от этого страдают пенсионеры. Пенсия должна совершенно в другом порядке индексироваться. Пока 
политика по урегулированию роста цен проводиться не будет, потому что бюджет уже принят, эти параметры уже вбиты в 
бюджет. Когда мы обсуждали бюджет Пенсионного фонда, мы настаивали на совершенно других индексах пенсий. 

В  пример  приведем  рабочее  население.  Тарифная  часть  заработной  платы  у  него  складывается  из  премий, 
надбавок. Это идет в плюс к минимальной оплате труда. У пенсионеров нет работодателя, с которого можно эти надбавки 
спросить или с которыми можно договориться по этим позициям. Правительство должно здесь проводить четкую политику. 
У  пенсионера  не  должны  быть  пособия  ниже  прожиточного  минимума.  В  любом  случае  индексация  должна  быть 
пропорциональна истинному росту цен, а не тому, который нам приводят, то есть искусственному. 

Инаугурация ГБ
15.02.2007.Gzt.ru

Константин Смирнов, Геннадий Петров, Андрей Лавров, Алексей Смирнов
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Гурбангулы  Бердымухаммедов  официально  возглавил  Туркменистан.  Как  и  предполагалось,  туркменская 
"безотцовщина" длилась недолго. Для нетуркменов главное в изменениях в Ашхабаде - попытка ответить на вопрос, что 
будет с главным богатством страны, а точнее - на какую чашу геополитических весов будет положен туркменский газ.

Избран  новый  туркменский  президент  -  бывший  вице-премьер  и  министр  здравоохранения  Гурбангулы 
Бердымухаммедов  (его  называют  верным  сыном  Туркменбаши).  Он  получил  89,23%  голосов  избирателей  при  98-
процентной явке. 

Вчера  же  прошла  его  инаугурация.  На  церемонию  прилетели  президенты  пяти  стран  -  Грузии,  Украины, 
Казахстана, Таджикистана и Афганистана. Россию представлял премьер-министр Михаил Фрадков. 

Тайны туркменского двора
Нового  туркменского  лидера  можно  поздравить  с  первым  внутри-  и  внешнеполитическим  успехом.  Процесс 

передачи власти прошел гладко. Если во время выборов и инаугурации в Туркменистане и были какие-то акции протеста, то 
туркменским властям удалось их скрыть от любопытных глаз из-за рубежа. 

Легитимность  Бердымухаммедова  признана  на  международном  уровне.  Конечно,  были  ожидаемые  протесты 
представителей ОБСЕ, чья миссия находилась в республике. Хесус Лопес-Медель, докладчик по правам человека в этой 
организации, назвал выборы "фарсом вместо подлинного участия граждан в избирательном процессе". Что нисколько не 
помешало  генсеку  ОБСЕ  Марку  де  Бришамбо  посетить  инаугурацию  Бердымухаммедова.  Вместе  с  Европой  новые 
туркменские власти признали США. Не проигнорировал инаугурацию и Узбекистан: на церемонии присутствовал спикер 
узбекского парламента Эркин Халилов. Между тем при Ниязове туркменско-узбекские отношения были натянутыми (дело 
доходило до перестрелок на границе).

Как стало известно «Газете», до последнего момента было неясно, кто летит в Ашхабад из Москвы - Путин или 
Фрадков.  Российский президент не поехал.  Во-первых,  на похороны Сапармурата Ниязова летал Михаил Фрадков,  во-
вторых, Путину не понравилась компания Саакашвили и Ющенко.

Народный совет (халк маслахаты) начался с маленькой революции. Глава туркменского Центризбиркома Мурад 
Каррыев  в  своей  протокольной  речи  упомянул  имя  Туркменбаши  дважды,  а  слово  "демократия",  доселе  неведомое 
туркменам, он произнес трижды. Примечательно и то, что во время церемонии вступления в должность Бердымухаммедов 
сначала дал клятву, положив руку на конституцию. Затем старейшины расстелили перед ним белый ковер (символ чистого 
пути)  и  благословили.  На ковре Бердымухаммедов поцеловал Коран и только потом приложился к  книге Сапармурата 
Ниязова «Рухнама», священной книге всех туркмен. 

Ашхабадская оттепель
В Ашхабаде возлагают большие надежды на то, что с приходом к власти Бердымухаммедова в стране начнется 

оттепель. При Ниязове любые контакты родственников с политзэками были исключены. «Пару недель назад нам сказали, 
что теперь можно ходить на свидания и носить передачи. Может быть, скоро и отпускать невинно осужденных начнут», - 
сказал корреспонденту «Газеты» житель Ашхабада. 

Хорошей  новостью  для  туркмен  станет  и  возвращение  пенсионных  выплат,  которые  отменил  Туркменбаши. 
Бердымухаммедов пообещал вернуть пенсии в июле. В своей инаугурационной речи он дал революционные для Туркмении 
обещания.  Во-первых  -  телефонизировать  страну,  сделать  доступными  интернет  и  сотовую  связь.  Правда,  и  сейчас 
отсутствие информационного обмена Туркмении с внешним миром - скорее миф. Спутниковое телевидение есть почти в 
каждом  доме  -  тарелки  устанавливались  бесплатно.  Иначе  корреспондент  "Газеты"  не  услышал  бы  от  ашхабадских 
школьников в ответ на вопрос, кем был Сапармурат Ниязов: «Был такой президент, он много выпивал и болел сахарным 
диабетом, а потом умер». 

Второе обещание, данное Бердымухаммедовым во время инаугурации - перейти на всеобщее среднее 10-летнее 
образование.  Новый  президент  Туркмении  надеется,  что  через  некоторое  время  аттестаты  о  среднем  образовании 
признают в соседних странах, и «туркмены смогут ездить учиться за границу». Сейчас в российские вузы поступает не 
более 50 туркменских студентов ежегодно, и это выпускники российско-туркменской школы имени Пушкина - единственной 
школы в Ашхабаде, дающей полное 10-летнее образование.

Голубой бизнес
Иностранные гости напряженно ждали, когда же очередь дойдет до газа. Бердымухаммедов интригу сохранил, он 

сказал, что «Туркмения продолжит исполнение взятых на себя международных обязательств, продолжит бесплатное газо- и 
электроснабжение  населения,  регулирование  цен  на  бензин".  Литр  бензина  в  Ашхабаде  стоит  36  российских  копеек. 
Однако, по словам Бердымухаммедова, «Туркмения будет выходить на новые рынки со своими энергоносителями». На 
какие  именно  -  не  уточнил.  Возможно,  он  это  сделает  сегодня,  когда  проведет  двусторонние  переговоры с  премьер-
министром  Михаилом  Фрадковым,  которого  сопровождают,  в  частности,  председатель  правления  «Газпрома»  Алексей 
Миллер  и  сопредседатель  давно  не  собиравшейся  российско-туркменской  межправительственной  комиссии  Сергей 
Оганесян (глава российского Росэнерго).

Туркменские месторождения газа (разведанные запасы составляют 23 трлн кубометров) занимают второе место в 
СНГ и пятое - в мире. Может быть, поэтому туркменский газ считается дешевым. Во всяком случае, таким его считают 
конкуренты «Газпрома». В Киеве, например, не могут забыть прямые закупки туркменского газа за $46 за тысячу кубов, что 
в свое время и сделало Юлию Тимошенко «газовой принцессой». Однако с начала 2006 года весь туркменский газ скупает 
«Газпром», сейчас - по $100 за тысячу кубов, перепродавая его Украине за $135. При этом цена будет только расти. И, как 
подчеркивают независимые эксперты (см. интервью Владимира Милова в "Газете" 8 ноября 2006 года), дал старт гонке цен 
сам «Газпром».  Туркмения и  другие  среднеазиатские страны буквально за несколько лет  вырастили более  чем вдвое 
(вслед за «Газпромом») свои газовые цены. Туркменские лидеры (вначале Туркменбаши, а сейчас его преемник) давно 
отрабатывают  новые  экспортные  маршруты  в  обход  России.  В  Европе  газ  давно  уже  не  стоит  $100.  Оптовые  цены 
приближаются к  $300,  а  розничные -  к  $1,5  тысячи за тысячу  кубов.  Вчера новый туркменский  президент специально 
подчеркнул, что «природные богатства будут использованы на благо не только туркменского народа, но и всего региона». 
Он обещал: «Туркмения будет верна соглашениям по поставкам энергоресурсов на мировые рынки». Конкретизировать 
маршруты  Бердымухаммедов  вчера  не  стал.  Но  известно,  что  еще  в  одобренной  Туркменбаши  «Стратегии  развития 
нефтегазовой отрасли до 2030 года» запланированы трубопроводы в Китай (через Казахстан),  Афганистан и далее - в 
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Пакистан и Индию. Наконец, есть планы (особенно опасные для «Газпрома») прокладки трубопровода по дну Каспийского 
моря в Азербайджан, после чего в Турцию, а уже оттуда - в Европу.

Алексей  Миллер  наверняка  будет  сегодня уговаривать  туркменского  лидера  оставаться в  сфере  влияния его 
газовой монополии. Сейчас пропускная способность еще советского газопровода Средняя Азия - Центр составляет 50 млрд 
кубометров в год. По данным «Газпрома», весь этот объем в текущем году будет скуплен "Газпромом". В будущем, как 
утверждают источники «Газеты» в «Газпроме», можно существенно увеличить пропускную способность этого трубопровода 
за счет инвестиций «Газпрома». И весь дополнительный объем туркменского газа российский монополист также собирается 
скупить на корню, невзирая на цены. Впрочем, Миллер может согласиться и на диверсификацию экспорта туркменского 
газа. Более того, источник в «Газпроме» утверждает о намерении его компании реконструировать всю газотранспортную 
систему Туркмении. Но за это новому туркменскому президенту придется заплатить согласием на создание "газовой ОПЕК". 

Можно ли верить туркменским обещаниям?
Константин Затулин / член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками:
Не то что туркменским обещаниям, но и любым другим обещаниям не стоит верить, если в их основе не лежит 

очевидного интереса обещающего или вынужденности для этого обещания. Поэтому я думаю, что обещаниям нынешнего 
президента Туркмении о стабильности в газовой сфере можно верить. И можно верить по трем причинам.

Во-первых,  потому  что  Туркмении  это  выгодно.  Во-вторых,  потому  что  пришедшие  к  власти  после  смерти 
Сапармурата Ниязова  силы стремятся выглядеть надежными партнерами,  по  крайней мере в  начале своего срока.  И, 
наконец, в-третьих, газовые реки из Туркменистана текут к потребителю через территорию Российской Федерации. 

А над искренностью нового президента рассуждать можно долго. Но эти рассуждения не так уж и важны в данной 
ситуации. Конечно, я не убежден, что текущее положение продлится на веки вечные - Запад искал и будет искать ключики к 
Туркмении. Но у России в данный момент аргументов, несомненно, больше.

Алексей  Логвиненко  /  председатель  подкомитета  Верховной  рады  Украины  по  вопросам  сотрудничества  со 
странами СНГ:

Для того чтобы ответить на этот вопрос, нужно лучше знать нового туркменского лидера. Я не знаю, известно ли 
что-нибудь о нем Москве, нам же о Гурбангулы Бердымухаммедове ничего не известно. На мой же личный взгляд, позиция 
первая такова: Россия на 30 лет вперед весь туркменский газ купила, а международное соглашение есть международное 
соглашение. Вряд ли Туркмения резко пойдет на какое-то изменение своей внешней политики, в том числе и политики, 
которая касается торговли газом. И потом, какие для этого есть предпосылки? Что касается того, что туркмены будут каким-
то образом шантажировать Россию и всех остальных - другие инвестиции привлекать, развивать другие проекты, - то да, 
они будут это делать. Однако это уже будет касаться других объемов. То, что уже заключено, то заключено, а разработка 
новых месторождений и новых проектов никому не возбраняется. Опять же, если Россия будет более интересна туркменам, 
чем Китай, к примеру, то статус-кво и дальше сохранится. А если нет, то, вероятно, произойдет диверсификация в этой 
сфере. 

К тому же по существующим транспортным потокам Россия все равно остается игроком, а если что-то гнать в 
обход, то не прогонишь же там столько, сколько угодно. Надо смотреть на техническую составляющую, какая это будет доля 
от общей добычи. Но здесь мы снова возвращаемся к вопросу выполнения контрактов. Так что предварительно я не вижу 
каких-то существенных опасностей. Тем более для России, которая сама в этой части состоятельна. Речь может идти о том, 
что уменьшатся объемы газа, которые реализуются по сложным схемам. 

Александр Наталенко / председатель совета директоров ОАО "НОВАТЭК":
Это не очень приемлемый для меня язык, которым задан этот вопрос. Что такое туркменские или нетуркменские 

обещания? Есть интересы: интересы государства и интересы компаний, которые работают в газовой отрасли. И вопрос 
доверия  -  это  вопрос  умения  найти  баланс  интересов.  Если  он  будет  найден,  то  это  окажется  лучшей  базой  для 
фундаментальной и долговременной основы нашей работы.

Алексей Трубецкой / президент консалтинговой корпорации "Новоком":
Я  думаю,  что  тот  период,  который  был  потрачен  на  подготовку  и  проведение  выборов,  использовался 

специалистами, которые отвечают за вопрос доверия, на то, чтобы договориться. И они должны были сделать именно так, 
чтобы российская сторона могла верить туркменским обещаниям. То есть я полагаю, что ответ на поставленный вопрос уже 
есть - "да".

Преемник Туркменбаши станет вторым Хрущевым?
15.02.2007.Комсомольская правда

Николай Ефимович, Артем Аниськин, Никита Красников
Вчера в Ашхабаде прошла инаугурация нового президента
В Ашхабаде весенняя оттепель. Днем солнце даже припекает. В политической жизни страны, которой многие годы 

безраздельно  правил  Туркменбаши,  похоже,  тоже  ожидается  оттепель.  На  вчерашней  инаугурации  новый  президент 
Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов, набравший на выборах 89,23% голосов (кто бы сомневался),  произнес свою 
первую «тронную» речь. О том, что он хочет сделать. Это перемены в сельском хозяйстве, здравоохранении, образовании. 
Дети  в  школах  опять  будут  учиться  10  лет.  Из-за  того,  что  Ниязов  ввел  9-летнее  образование,  школьники  не  могли 
поступать в вузы СНГ. 

Бердымухаммедов пообещал всем туркменам доступ в Интернет и сотовую связь в сельской местности.  Еще 
раньше  он  заявил,  что  в  республике  должно  быть  много  партий.  Говорят,  что  уже  начались  послабления  для 
оппозиционеров, сидящих в тюрьмах. Им разрешили передачи и свидания. Об этом при живом Туркменбаши нельзя было и 
мечтать. Так что у туркмен может появиться свой Хрущев. 

Видимо,  совсем  не  случайно  то,  что  одними  из  первых  на  инаугурацию  дружно  прилетели  президенты-
революционеры Виктор Ющенко и Михаил Саакашвили. Они даже рядышком сидели в зале Дворца, где и были оглашены 
результаты выборов. Кстати, проходя к своему месту, Саакашвили сделал вид, что не заметил сидящего в соседнем ряду 
главу Газпрома Миллера. А вот Ющенко с ним поздоровался за руку. Газ -  дело тонкое. Из президентов на торжество 
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пожаловали  еще  главы  Казахстана  и  Таджикистана  Назарбаев  и  Рахмонов,  афганский  лидер  Хамид  Карзай  в  своей 
неизменной пилоточке. А вот Алиев и Каримов прислали вместо себя премьеров. 

Россию  представлял  Михаил  Фрадков,  который  прилетал  и  на  похороны Туркменбаши.  Во  время  вчерашней 
встречи с новым президентом Туркмении российский премьер вручил тому адрес с поздравлением от Путина. 

Церемония  инаугурации  была  по-восточному  пышной.  Чтобы  Бердымухаммедов  отдавал  все  силы  на  благо 
народа, видные его представители вручили президенту священную скатерть с Кораном и книгой Туркменбаши «Рухнама», 
пять стрел - по числу районов республики. 

И, конечно же, мастера культуры дали концерт в честь нового президента, который спустился в зал и сел между 
Ющенко  и  Назарбаевым.  Украинский  президент  тут  же,  потеряв  интерес  к  другу  Саакашвили,  стал  усиленно  что-то 
обсуждать с туркменским лидером. Нетрудно догадаться, что это поставки газа.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: Нам надо восстанавливать в Туркмении свое влияние
- В ближайший год в Туркмении никаких особых изменений не произойдет. Президент Бердымухаммедов будет 

присматриваться к окружению, соседям. А вот что будет дальше, сейчас предсказать невозможно. Пока те «перемены», о 
которых говорят в Ашхабаде, - лишь «обновление фасада». Сами сподвижники Туркменбаши устали от изоляции страны. 
Появилась надежда, что граница чуть-чуть приоткроется. 

Однако сегодня Бердымухаммедов действует полностью в русле решений, принятых еще при Ниязове. Примерно 
так же вели себя в 1953 году Хрущев, Маленков и Берия, а что произошло потом - мы все хорошо помним.

Запад, конечно, хочет сделать из Туркмении своеобразного «газового диссидента» на постсоветском пространстве 
- в пику России. Поэтому ни в США, ни в Европе особо не возмущались фарсом с выборами. России же важно не испортить 
существующие  отношения  с  этой  республикой  и  постепенно  восстанавливать  там  свое  влияние.  Принципиальная 
необходимость - добиться предоставления русским в Туркмении российского гражданства наряду с местным. Это поможет 
защитить там наших соотечественников.

 МНЕНИЕ ПАРЛАМЕНТАРИЯ
 Алексей МИТРОФАНОВ, депутат Государственной Думы (ЛДПР): Ашхабад будет по-прежнему себе на уме
- Я не думаю, что после победы Бердымухаммедова Туркмения станет ориентироваться на какой-то один полюс 

силы. Предпочтение будет отдаваться сотрудничеству и с Россией, и с Западом, и с Китаем. К тому же рядом Афганистан, с 
ним надо налаживать связи. С Узбекистаном и его президентом Каримовым, я знаю, у Ниязова были натянутые отношения. 
Тоже есть над чем поработать.

Между тем говорить, что теперь Туркмения станет совсем открытой страной, готовой дружить «налево и направо», 
было бы неверно. Да, тамошняя власть будет более предсказуемой, а ее решения - более выверенными. Но республика 
самодостаточна в энергетическом плане и поэтому постарается проводить независимую политику. И все же отношения с 
Россией, возможно, начнут развиваться быстрее - и в экономической, и в культурно-общественной сфере.

К.Ф. Затулин в программе «25-й час»
15.02.2007.Телеканал «ТВ-Центр»

ВЕДУЩИЙ: На уходящей неделе наша страна двигалась в сторону Туркмении. Михаил Фрадков после церемонии 
инаугурации нового туркменского президента удостоился права первой встречи с ним, в ходе которой был подтверждены 
условия  достигнутых  ранее  газовых  соглашений.  Интересно,  что  после  переговоров  к  журналистам  вышел  не  только 
Фрадков, но и Бердымухаммедов. Прежний глава Туркмения этого не делал. И вероятно желая поддержать это начинание 
нового президента, глава правительства России заявил следующее, цитирую: "Те, кто бывал в Ашхабаде, убедились, что 
это  прекрасный  чистый  город,  строится  много.  Люди  улыбаются.  Это  симпатично",  конец  цитаты.  В  студии  "25  часа" 
Константин Затулин. Добрый вечер!

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ: Добрый вечер!
ВЕДУЩИЙ: Мне было очень интересно смотреть, как на церемонии инаугурации нового президента Туркмении в 

зале сидели и смотрели на огромный авторитарный (по крайней мере, если не тоталитарный) портрет Бердымухаммедова, 
и хлопали в ладоши такие записные демократы, как Ющенко и Саакашвили. Вот и добрые слова нашего премьер-министра. 
Вы ведь были в Ашхабаде. Объясните мне, в чем секрет этого города, который так располагает к себе?

Константин ЗАТУЛИН: Ну, я могу повторить за Михаилом Фрадковым: прекрасный чистый город, много домов 
строится. На самом деле все, конечно, дело в скромном обаянии газового конденсата. Если говорить о России, то Россия 
заинтересована в том, чтобы закрепиться в своем приоритетном статусе потребителя туркменского газа. Страны, которая 
преимущественным  образом  через  свою  территорию  транспортирует  главный  продукт  туркменского  экспорта.  В  свою 
очередь Запад заинтересован совершенно в другом: в том, чтобы Туркмения как можно чаще конкурировала с Российской 
Федерацией.  Поэтому  Запад  взял  паузу  на  эти  выборы  со  своей  демократией.  Он  не  прислал  толком  никаких 
наблюдателей. Он ограничился каким-то невнятным бормотанием по поводу происходившего в Туркмении. Ну, а такие 
близкие Западу люди, как Ющенко и Саакашвили, как вы заметили, сидели в первых рядах. Это потому, что если не удастся 
в дальнейшем, скажем, Украине договариваться с Туркменией о более низких ставках за туркменский газ, тогда цена на газ, 
средняя,  выводимая  в  результате  смешения  туркменского  и  российского  газа,  -  она  будет  для  Украины чрезвычайно 
высока.

ВЕДУЩИЙ:  Константин Федорович,  еще одна тема.  Эстонский президент не подписал принятый парламентом 
закон, позволяющий демонтировать памятник Солдату-Освободителю в центре Таллинна. Мотивация была такая, что это-
де нарушение принципа разделения властей. В этом ли истинная причина отказа, как Вы думаете?

Константин ЗАТУЛИН: Я думаю, что сейчас искренне воодушевленные люди, которые хотели бы на самом деле 
улучшения отношений с Эстонией, пожалуй, начнут писать светлыми красками портрет президента Эстонии. Хочу обратить 
ваше  внимание  и  внимание  наших  телезрителей  на  тот  предлог,  которым  воспользовался  президент.  Всего-навсего 
проблема  в  том,  что  депутаты,  на  его  взгляд,  превысили  свои  полномочия,  предписав  исполнительной  власти  30-ти 
дневный срок.  Вот это возмутило президента, а не то,  что сам памятник будет снесен, не то,  что таким образом тень 
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бросается на героев войны и на прошлое, связанное с победой над фашизмом, а вот видите ли вот такая вот техническая 
деталь. Так очень по-эстонски, быть может. В Эстонии считается модным дергать за хвост такую спящую Россию, которая 
не должна просыпаться и не должна на это чего-то реагировать.

ВЕДУЩИЙ: Константин Федорович, не могу не попросить вас прокомментировать главную новость минувшего дня - 
перестановки в правительстве. Скажите, Вы в них видите проекцию на выборы, которые должны состояться через год, 
президентские выборы?

Константин ЗАТУЛИН: Ну, самое простое по аналогии, очевидно, что теперь равновесное положение двух первый 
вице-премьеров. У Дмитрия Медведева и у Сергея Иванова, у тех,  кто чаще всего упоминается в качестве возможных 
кандидатов в партию власти. Хотя еще не вечер. Кандидатов может быть и больше. И вторая новость, которая тоже хорошо 
заранее обсуждалась - это все-таки смена власти в Чечне. Дальнейшие споры и препирательства между президентом и 
премьером, между Алхановым и Кадыровым в этой очень уязвимой для России точке, -  они, по всей вероятности, уже 
завели бы достаточно далеко. Поэтому президент принял решение, которое, в общем, ожидалась. Но последствия этим 
решениям  могут  быть  разные.  Я  думаю,  что  президент  это  хорошо  понимает.  А  что  касается  нового  руководителя 
министерства  обороны? Ну,  здесь  я  только  могу  поздравить  пацифистов.  Я вижу,  что у  нас  министерство  обороны в 
принципе сегодня уже на таком уровне, что его может возглавлять любой специалист в любой момент.

ВЕДУЩИЙ: Благодарю.  Константин Затулин о новых назначениях в правительстве России. А также о том, что 
происходило минувшим днем в Туркмения и Эстонии.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Совет соотечественников: быть или не быть?

А.Докучаева
В Государственной Думе продолжается дискуссия о судьбе Совета соотечественников при Государственной Думе. 

О  ее  перипетиях  можно  найти  материал  в  предыдущих  номерах  Информационно-аналитического  бюллетеня.  Совет 
соотечественников (далее – Совет) был создан в соответствии с постановлением Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации от 5 апреля 1995 года № 636-1 ГД и статьей 26 Федерального закона "О государственной 
политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом".  В соответствие с Положением о Совете 
соотечественников  при  Государственной  Думе  III  созыва,  утвержденном  Постановлением  Госдумы  №  555-III  ГД  от 
7.07.2000г.,  «Совет  является  постоянно  действующим  экспертно-консультативным  органом,  представляющим  в 
Государственной Думе российских соотечественников, проживающих за пределами Российской Федерации». Совет работал 
в первом, втором и третьем созыве. В ныне действующем созыве Государственная Дума не возобновила работу Совета, 
хотя  потребность  в  нем и  для  соотечественников  и  для  депутатов  существует,  о  чем свидетельствуют  обращения  от 
соотечественников к руководству Госдумы, и инициативы самих депутатов. В самом начале работы нынешнего созыва 
(письмо № ЗК-17 от 30.01.2004г) депутат К.Ф.Затулин обращался к Председателю Госдумы с просьбой о содействии в 
возобновлении работы Совета соотечественников. Но тогда этот вопрос не решился. После прошлогоднего Всемирного 
Конгресса  соотечественников,  прошедшего  в  октябре  в  Санкт-Петербурге,  Госдума  услышала  очередное  обращение 
депутата К.Ф.Затулина и поручила Комитету по делам СНГ и связям с соотечественниками к началу 2007 года подготовить 
документы  для  возобновления  работы  Совета.  Но  поручение  Госдумы  осталось  невыполненным.  Вместо  этого 
Председатель Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками предложил создать некий общественный совет по 
работе с  переселенцами и соотечественниками за  рубежом при фракции «Единой России».  И решение  об  этом было 
принято на заседании Президиума фракции 5 февраля с.г. Главными действующими лицами создаваемого Общественного 
совета будут депутаты–единороссы. 

Что ж, это неплохо, что депутаты ведущей фракции заинтересованы проблемами соотечественниками за рубежом 
и теми из них, кто переезжает в Россию. Но создание внутрифракционной комиссии по данному направлению не отменяет 
задачи восстановления деятельности Совета соотечественников при Государственной Думе, функции и задачи которого – 
представительство соотечественников в высших органах государственной власти России. Все-таки работу по воссозданию 
Совета необходимо продолжить. 

Последовательный сторонник создания общественного представительного органа российских соотечественников, 
проживающих  за  рубежом,  К.Ф.Затулин,  еще  до  обсуждения  вопроса  на  Президиуме  Фракции  вновь  обратился  к 
Председателю Госдумы с обоснованием и разъяснением своей позиции. Но решение было принято без учета сделанных 
предложений.  Ниже  публикуем  письмо  К.Ф.Затулина  от  2  февраля  с.г.  Решение  фракции  от  2.02.2007г.  и  принятое 
Положение  об  Общественном совете  при  фракции «Единая  Россия»  в  Государственной  Думе Федерального  собрания 
Российской Федерации по работе с переселенцами и соотечественниками за рубежом.

Письмо депутата Государственной Думы К.Ф.Затулина Руководителю 
фракции «Единая Россия» в Государственной Думе Б.В.Грызлову

Уважаемый Борис Вячеславович!

1. В предложенном на утверждение Президиума фракции «Единая Россия» проекте положения об Общественном 
совете по работе с переселенцами и соотечественниками за рубежом при фракции «Единая Россия» в Государственной 
Думе фактически  речь  идет  о  внутрифракционной  депутатской  группе,  которая наделяется перечисленными  в  проекте 
функциями. Не подлежит сомнению актуальность вопросов, которыми призвана заниматься эта депутатская группа, тем 
более, если по каким-то объективным и субъективным причинам этой работой в полной мере не занимаются профильный 
комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками и депутаты – представители нашей фракции в комитете.

Считаю,  что  предложенный  проект  необходимо  переработать  как  положение  о  Комиссии  фракции  «Единая 
Россия» по работе с переселенцами и соотечественниками за рубежом.  Комиссия фракции «Единая Россия» будет 
рабочим  органом  фракции  по  рассмотрению  многочисленных  законотворческих  инициатив,  обращений  и  ходатайств 
соотечественников и добровольных переселенцев, контролю за осуществлением программ поддержки соотечественников и 
содействию их добровольному переселению и т.д. Она будет помогать президиуму фракции в выработке позиции по тому 
или  иному  актуальному  профильному  вопросу.  На  мой  взгляд,  нет  большой  необходимости  рассматривать  ее  как 
представительный,  а  не  рабочий  орган.  Это  значит,  что  ссылки  на  Конституцию  Российской  Федерации,  нормы 
международного  права  и  тому  подобные  вещи  в  проекте  положения  о  внутрифракционном  подразделении  не  так  уж 
обязательны. Зато очень важно, чтобы комиссия сотрудничала не только с фракцией, но и с местными (региональными) 
организациями  Всероссийской  партии  «Единая  Россия»,  Комиссией  Генерального  совета  по  вопросам международной 
политики и межпартийным связям и другими партийными структурами.

В представленном проекте положения об Общественном совете налицо противоречие между п. 4 и п. 5 раздела III 
«Порядок и принципы формирования Совета»: если в п. 4 прямо указано, что создаваемый орган формируется из числа 
депутатов Государственной Думы – членов фракции «Единая Россия», тогда не совсем понятно, каким образом, с какими 
правами и полномочиями в него могут «входить», в соответствии с п. 5, разные полезные люди, не являющиеся, однако, 
депутатами. Было бы странно, если бы Общественный совет или Комиссия, как я предлагаю, варились бы в собственном 
соку и ни с кем не контактировали по порученным им вопросам. Но двусмысленность с вхождением во фракционный Совет 
или Комиссию не депутатов должна быть устранена из положения.
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Думаю, что указанное противоречие стало бы очевиднее, если бы в проекте положения было хоть что-нибудь 
сказано о процедуре работе Совета или Комиссии, о том, как этот орган принимает решения, как часто заседает. Предлагаю 
– простым большинством голосов от числа членов, принимающих участие в заседании. Сами заседания должны проходить 
не реже 1 раза в месяц и быть открытыми.

При  этом  необходимо  учесть,  что,  поскольку  создаваемая  Комиссия  планируется  как  внутрифракционная 
структура, ее организационное обеспечение не может возлагаться на аппарат Комитета Государственной Думы по делам 
СНГ и связям с соотечественниками, как это предлагается в рассматриваемом проекте. Организационная работа должна 
вестись аппаратом фракции.

2.  Создание  внутрифракционной  Комиссии  по  данному  направлению  не  отменяет  задачи  восстановления 
деятельности Совета соотечественников при Государственной Думе, функции и задачи которого – представительство 
самих соотечественников в высших органах государственной власти России. 

Должен  напомнить,  что  Совет  соотечественников  при  Государственной  Думе  (далее  –  Совет)  был  создан  в 
соответствии с постановлением Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации от 5 апреля 1995 года 
№ 636-1 ГД и узаконен статьей 26 Федерального закона «О государственной политике Российской Федерации в отношении 
соотечественников за рубежом». В соответствии с Положением о Совете соотечественников при Государственной Думе  III 
созыва,  утвержденном Постановлением Госдумы № 555-III ГД от 7.07.2000 г. «Совет является постоянно действующим экспертно-
консультативным органом, представляющим в Государственной Думе российских соотечественников, проживающих за пределами 
Российской Федерации». О восстановлении именно такого Совета и шла речь в протокольном поручении Госдумы за №319 от 10 
ноября 2006 года. О намерении воссоздать Совет соотечественников при Государственной Думе в конце прошлого сообщили СМИ. 
Многочисленные обращения в мой адрес и в адрес Комитета по делам СНГ свидетельствуют о том, что и соотечественники ждут 
осуществления этого замысла.

Уверен,  что  создание  внутрифракционной  Комиссии  по  работе  с  переселенцами и  соотечественниками за  рубежом 
послужит дополнительной гарантией способности именно нашей фракции направлять и вести нашу диаспору за рубежом с помощью 
воссоздаваемого Совета соотечественников при Государственной Думе. Комиссия фракции и Совет при Думе вместе составят 
систему парламентской работы с соотечественниками (и добровольными переселенцами из их числа).

Тем, кто по непонятным для меня причинам в течение всего срока наших полномочий противится воссозданию Совета, 
любое время, отпускаемое на его формирование, будет казаться недостаточным. Всегда поздно, легче ведь ничего не делать. Хочу 
напомнить, что первый выборный Совет соотечественников при Государственной Думе, был создан в 1995 году, в год выборов в 
Государственную Думу, за март-июнь, то есть за 4 месяца. До конца 1995 года было проведено 2 заседания этого Совета.

В  настоящее  время  есть  возможность  существенно  сократить  хлопоты  по  формированию  и  организационному 
оформлению Совета соотечественников при Государственной Думе. Во исполнение рекомендаций недавнего Санкт-Петербургского 
Конгресса соотечественников, МИД России и посольства Российской Федерации за рубежом именно сейчас завершают работу по 
формированию Координационного совета российских соотечественников как представительного и консультативного органа при 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. Мы вполне можем договориться с МИД России о том, что 
персональный  состав  Координационного  совета  и  Совета  при  Думе  будут  полностью  совпадать.  Наделение  членов 
Координационного совета полномочиями членов Совета при Госдуме сблизит активную часть нашей диаспоры с парламентом, 
позволит услышать голос зарубежных россиян при обсуждении важных для них законопроектов. Для депутатов же это будет означать 
продолжение уже сложившейся парламентской традиции работы с разделенной частью нашего народа.

Приложение:  1)  Положение  о  Совете  соотечественников  при  Государственной  Думе,  утвержденное 
постановлением Государственной Думы РФ от 7 июля 2000 г., № 555-III ГД;

2) Положение о Совете соотечественников при ГД ФС РФ от 6 июля 1995 г.;
3) письма на имя Председателя ГД РФ Б.В. Грызлова;
4) выписка из протокола от 10.11.06. № 319.

Депутат Государственной Думы, член фракции «Единая Россия»
и Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом

К.Ф. ЗАТУЛИН

Выписка из протокола Президиума Фракции «Единая Россия»
06 февраля 2007 г.

По второму вопросу:

СЛУШАЛИ:
Об  Общественном  совете  при  фракции  «Единая  Россия»  в  Государственной  Думе  Федерального  Собрания 

Российской Федерации по работе с переселенцами и соотечественниками за рубежом.

РЕШИЛИ:
2.1  Утвердить  Положение  об  Общественном  совете  при  фракции  «Единая  Россия»  в  Государственной  Думе 

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  по  работе  с  переселенцами  и  соотечественниками  за  рубежом 
(прилагается).

2.2  Определить  общую  численность  членов  Общественного  совета  при  фракции  «Единая  Россия»  в 
Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации по работе с переселенцами и соотечественниками 
за рубежом (далее – Общественный совет) в 35 человек.

2.3 Утвердить:
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2.3.  Председателем  Общественного  совета  –  Пехтина  Владимира  Алексеевича,  заместителя  Председателя 
Государственной Думы, первого заместителя руководителя фракции «Единая Россия»;

2.3.2.  Заместителями  председателя  Общественного  совета:  Антуфьева  Сергея  Владимировича,  заместителя 
председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с 
соотечественниками;

Житинкина  Сергея  Владимировича,  заместителя  председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  делам 
общественных объединений и религиозных организаций;

Кузнецова Василия Федотовича, заместителя председателя Комитета Государственной Думы по международным 
делам;

2.3.3. Членами Общественного совета по рекомендации внутрифракционных групп:
Баринова Игоря Вячеславовича, члена Комитета Государственной Думы по международным делам;
Гурова Александра Ивановича, члена Комитета Государственной Думы по безопасности;
Затулина Константина Федоровича, члена Комитета Государственной Думы по делам Содружества Независимых 

Государств и связям с соотечественниками;
Нефедова Виктора Леонидовича, члена Комитета Государственной Думы по делам Содружества Независимых 

Государств и связям с соотечественниками;
Селиверстову Ольгу Юрьевну, члена Комитета Государственной Думы по делам ветеранов;
Тягунова Александра Александровича, первого заместителя председателя Комитета Государственной Думы по 

культуре;
Тяна Любомира Индековича, заместителя председателя Комитета Государственной Думы по аграрным вопросам;
Усольцева  Василия  Ивановича,  заместителя  председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  проблемам 

Севера и Дальнего Востока;

Руководитель фракции
Б.В. Грызлов

Положение об Общественном совете при фракций «Единая Россия» в 
Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации по 
работе с переселенцами и соотечественниками за рубежом
Утверждено Решением Президиума фракции "Единая Россия" (протокол № 107 от 05 февраля 2007 г.)
L Общие положения
Общественный совет при фракции «Единая Россия» в Государственной Думе Федерального Собрания Российской 

Федерации  по  работе  с  переселенцами  и  соотечественниками  за  рубежом  (далее  Совет)  является  экспортно-
консультативным органом! образованным дня проведения экспертной и информационно-консультативной деятельности с 
целью совершенствования законодательства Российской Федерации в указанной сфере 

2.  Деятельность  Совета  осуществляется  в  соответствии  с  Конституцией  Российской  Федерации, 
общепризнанными принципами и нормами  международного права, международными договорами Российской Федерации, 
федеральными конституционными законами, федеральными законами Российской Федерации, указами и распоряжениями 
Президента Российской Федерации, постановлениями Государственной Думы, Положением о фракции «Единая Россия» и 
настоящим Положением.

II. Функции Совета
3. Совет в пределах своих полномочий:
содействует переселенцам и соотечественникам за рубежом в реализации основных прав и свобод человека и 

гражданина,  с  учетом  действующего  законодательства  Российской  Федерации  и  законодательства  государств  их 
проживания или пребывания, международных договоров Российской Федерации;

взаимодействует  по  вопросам  своей  деятельности  с  соответствующими  комитетами  и  комиссиями 
Государственной  Думы,  федеральными  органами  исполнительной  власти,  Правительственной  комиссией  по  делам 
соотечественников  за  рубежом,  Межведомственной  комиссией  по  оказанию содействия добровольному  переселению в 
Российскую  Федерацию  соотечественников,  а  также  с  представительными  общественно-консультативными  органами  - 
советами  (комиссиями)  соотечественников,  созданными  при  федеральных  органах  государственной  власти  Российской 
Федерации;

принимает  участие  в  изучении  информации  о  ходе  реализации  государственной  политики  в  отношении 
переселенцев и соотечественников за рубежом;

участвует  в  проведении  экспертизы  законопроектов,  в  подготовке  рекомендаций  и  проектов  заключений  по 
законопроектам, внесенным в Государственную Думу субъектами права законодательной инициативы и находящимся на 
рассмотрении профильных комитетов Государственной Думы, по вопросам переселенцев и соотечественников за рубежом;

принимает участие в проведении мероприятий по информационной поддержке Государственной программы по 
оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом, утвержденной Указом Президента Российской Федерации от 22 июня 2006 г. № 637;

осуществляет  по  поручению  Президиума  фракции  «Единая  Россия»  подготовку  предложений  по  разработке 
проектов  федеральных  законов,  направленных  на  совершенствование  законодательства  в  области  государственной 
политики в отношении переселенцев и соотечественников за рубежом;

готовит предложения о проведении парламентских слушаний, проводимых фракцией «Единая Россия», «круглых 
столов»» и других мероприятий по наиболее значимым проблемам переселенцев и соотечественников за рубежом;
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участвует в организации партийного контроля и проведений мониторинга за реализацией региональных программ 
переселения по Красноярскому; Приморскому и Хабаровскому краям, Амурской, Иркутской, Калининградской, Калужской, 
Липецкой, Новосибирской, Тамбовской, Тверской и Тюменской областям;

информирует  Президиум  фракции  «Единая  Россия».  Президиум  Генерального  совета  Всероссийской 
политической  партии  «Единая  Россия»  и  региональные  политические  советы  региональных  отделений  о  проблемных 
вопросах положения переселенцев и соотечественников за рубежом;

участвует в рассмотрении обращений переселенцев, соотечественников за рубежом, поступивших во фракцию 
«Единая Россия».

Ш. Порядок и принципы формирования Совета
4. Совет образуется из числа депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации – 

членов фракции «Единая Россия».
5. В состав Совета могут входить (по согласованию) представители общественных организаций переселенцев и 

соотечественников за рубежом, профессиональных ассоциаций, органов государственной власти, представители научно-
исследовательских  и  учебных  заведений.  Представители  организаций  переселенцев  входят  в  состав  Совета  по 
рекомендации  региональных  организаций  «Единой  России»,  а  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  по 
рекомендации посольств РФ в различных странах через Департамент по работе с соотечественниками за рубежом МИД РФ.

К  работе  в  составе  Совета  могут  привлекаться  высоквалифицированные  специалисты,  имеющие  опыт 
законотворческой,  научной  и  практической  работы  в  сфере  государственной  политики  по  работе  с  переселенцами  и 
соотечественниками за рубежом.

6, Президиум фракции «Единая Россия» своим решением формирует руководящий состав Совета - президиум 
Совета, в составе: председатель Совета, заместители председателя Совета, ответственный секретарь Совета.

7. Персональный состав Совета формируется по решению собраний внутрифракционных групп фракции, а также 
по предложению Руководителя фракции «Единая Россия» или председателя Совета.

8.  Рабочими  органами  Совета  являются  экспертно-консультативные  секции  по  работе  с  переселенцами  и 
экспертно-консультативные секции по работе с соотечественниками за рубежом.

9. Президиум Совета своим решением утверждает регламент работы Совета.
IV. Организационное обеспечение деятельности Совета
10. Организационное обеспечение деятельности Совета возлагается на аппарат Комитета Государственной Думы 

по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками (по согласованию).
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Москва и соотечественники
«Соотечественник-2006»
31  января  2007  года  состоялась  торжественная  Церемония  вручения  

Почетной награды Правительства Москвы и МСРС «Соотечественник года — 2006».
Почетная награда,  учрежденная  Правительством Москвы и Международным  

Советом  российских  соотечественников  для  выдающихся  россиян,  проживающих  за  
рубежом, была вручена в четвертый раз.  Церемония награждения «Соотечественник 
года-2006» состоялась в гостинице «Рэдиссон-Славянская» в Москве. 

По  итогам  2006  года  решением  Президиума  МСРС,  подтвержденным  
электронным  голосованием  членами  Правления  МСРС,  и  решением  Правительства  
Москвы определены лауреаты по трем номинациям:

 «За  личный  вклад  в  сохранение  и  развитие  русской  культуры  и  
искусства за рубежом» — Любовь Юрьевна Казарновская.

 «За личный вклад в сохранение и распространение русского языка и  
литературы за рубежом» — Ангелина Александровна Булычева.

 «За  личный  вклад  в  общественно-политическую  деятельность  на  благо  российских  
соотечественников» — Сергей Павлович Цеков.

По традиции награды каждому — хрустальный шар, символизирующий нашу планету, и диплом — вручали Мэр  
российской  столицы,  Почетный  Председатель  Международного  Совета  российских  соотечественников  Юрий  
Михайлович Лужков и Председатель Президиума Совета граф Петр Петрович Шереметев.

Почетными  грамотами были  награждены также наши соотечественники  Людмила Алексеевна  Кудрявцева  
(Украина) и Сергей Леонидович Долгополов (Латвия).

Особая благодарность Мэра Москвы была выражена Олегу Даурбековичу Кантемирову
Ниже мы публикуем интервью с Председателем Русской общины Крыма С.П. Цековым по случаю награждения  

Почетной наградой «Соотечественник-2006».
07.02.2007, http://russian.kiev.ua 

И. Евтюшкин
— Сергей  Павлович,  в  прошлом  году  вы  стали  лауреатом Почетной  награды 

«Соотечественник года». Учитывая то обстоятельство, что недавно, 31 января текущего 
года, в Москве состоялась официальная церемония вручения награды «Соотечественник-
2006»,  не  могли  бы  вы  рассказать  о  том,  что  это  за  награда,  кому  и  за  что  она 
присуждается? 

—  Сегодня  есть  только  одна  организация,  которая  объединяет  российских 
соотечественников во всем мире – Международный совет российских соотечественников 
(МСРС).  Эта  международная  организация,  зарегистрированная  в  Организации 
Объединенных  Наций.  Инициатором  создания  МСРС  выступило  в  2003  году 
Правительство Москвы. 

Международный совет российских соотечественников и Правительство Москвы 
утвердили  почетную  награду  за  наилучшие  достижения  соотечественников,  которые 
проживают  за  рубежом.  Ежегодно  награда  вручается  трем,  иногда  четырем 
представителям соотечественников. Номинаций несколько. Политическая номинация ? за 
вклад в защиту прав российских соотечественников, номинации за достижения в области 

культуры, за спортивные достижения, номинация за развитие русского языка и литературы за рубежом. Среди номинантов 
этой награды есть известный оперный певец Дмитрий Хворостовский, из спортсменов – боксер, чемпион мира Костя Цзю. 
Награду в номинации «политика» получила Татьяна Жданок ? единственный депутат Европарламента, представляющая 
интересы русских и русскоязычных граждан Латвии. 

В  этом  году  за  личный  вклад  в  сохранение  и  развитие  русской  культуры  и  искусства  за  рубежом  награды 
удостоена австрийская гражданка, певица Любовь Казарновская, за личный вклад в сохранение и распространение русского 
языка  и  литературы за  рубежом -  поэтесса  Ангелина  Булычева  из  Украины,  и  я  –  за  личный  вклад  в  общественно-
политическую деятельность на благо российских соотечественников. 

Впервые  за  годы  работы  Международного  совета  российских  соотечественников,  награда  присуждена 
руководителю одной из организаций российских соотечественников, находящихся в СНГ. Думаю, что этот факт является 
показателем особого отношения России к  Крыму и к  жителям полуострова,  имеющим крепкие этнические,  культурные, 
родственные, экономические связи с Российской Федерацией. За пределами России – Крым, это единственный регион, в 
котором русских проживает больше половины. Согласно переписи 2001 года 58 процентов крымчан назвали себя русскими 
и  почти  80  процентов  от  общего  числа  жителей  полуострова  назвали  русский  язык  родным.  К  тому  же,  Крым  ?  это 
единственный русскоэтничный регион за пределами России, обладающий элементами государственности. 

— Кто еще из представителей Украины получал Почетную награду «Соотечественник года»? 
— Первым лауреатом Почетной награды «Соотечественник года» из граждан Украины стал Вячеслав Бугуслаев. 

Это директор запорожского завода "Мотор-Сич". Награда ему вручалась за поддержку духовного и культурного наследия 
соотечественников на Украине. 

— А как выглядит Почетная награда и кто Вам её вручал? 
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— Она имеет вид хрустального шара,  который символизирует нашу планету.  Шар украшен золотым контуром 
России. Внутри шара находится земля из всех регионов России. 

Вручали  Почетную  награду  Председатель  Международного  совета  российских  соотечественников  граф  Петр 
Петрович Шереметев и Почетный председатель Совета, мэр г. Москвы Юрий Лужков. 

— Насколько мне известно, награда «Соотечественник года» не имеет денежного содержания? 
—  Да,  это  так.  И  это  правильно,  как  мне  представляется.  Те,  кто  занимаются  проблемами  российских 

соотечественников знают, что в основе деятельности людей, работающих в этой сфере, лежат, прежде всего, моральные 
факторы, факторы национальные, особое ощущение принадлежности к своей нации, своему народу. А они не измеряются 
материальным вознаграждением. Кроме этого, нужно понимать, что Международный совет российских соотечественников ? 
это организация, которая имеет не только финансовую поддержку Правительства Москвы, существует она также за счет 
взносов, пожертвований. И было бы странно, если бы лауреаты награды стали увозить с собой часть этих пожертвований (в 
виде денежного приложения к награде). 

— Можно ли говорить о том, что почетной наградой «Соотечественник года» награждены не только вы лично, но и 
Русская община Крыма? 

— Безусловно. И это очень важно. Абсолютно уверен, что я не получил бы награду, если бы не было коллективной 
работы Русской общины Крыма, которая выражена во многих конкретных делах. Конкретные дела ? это не только массовые 
акции,  проводимые  Русской  общиной  Крыма  (кстати,  эти  акции  в  России  освещаются  намного  более  широко,  чем  в 
средствах  массовой  информации,  подконтрольных  Киеву,  которые  сознательно  их  замалчивают).  Мы  очень  активно 
занимаемся  благотворительной  деятельностью  ?  работаем  с  ветеранами,  с  детьми,  со  школами,  домами  культуры и 
библиотеками. Мы оказываем материальную помощь ветеранам, содействуем лечению детей, помогаем больным с очень 
тяжелыми заболеваниями.  Именно  эти  дела  нужно  принимать  во внимание,  оценивая эффективность  работы Русской 
общины Крыма. 

Кроме  того,  мы  очень  активно  участвуем  в  политической  жизни  и  наше  участие  подкреплено  весомым 
представительством в органах власти. Все понимают, что показателем состоятельности организации является именно этот 
критерий. Думаю, принятие решения о том, чтобы вручить награду «Соотечественник года» мне, связано, в том числе, и с 
высоким представительством Русской общины в органах  власти Крыма.  У нас есть  представительство и  в  Верховном 
Совете Украины. А для постсоветских государств, в которых проживает значительный процент русских и русскоязычных, и 
есть соответствующие организации соотечественников, это большая редкость 

Ну и само название номинации, в которой мне, как руководителю Русской общины Крыма, была вручена награда, 
"За вклад в защиту прав российских соотечественников»,  соответствует  основным целям Русской общины Крыма.  Это 
защита прав русских и тех, кто считает русский язык и русскую культуру родными, а Россию исторической Родиной. Защита 
прав  соотечественников  -  главное  направление  деятельности  Русской  общины Крыма.  Мы добились  в  этом неплохих 
результатов, но сделать, безусловно, нужно еще очень много и впереди нас ждет большая работа. 

Государство и диаспора
Европейская демократия в Литве

13.02.2007. http://www.eursa.org/
Валерий КРАВЦОВ

10 и 11 февраля я в числе остальных членов Европейского Русского Альянса 
(ЕРА)  приехал в  Вильнюс  для  поддержки  члена  ЕРА,  председателя «Союза  Русских 
Литвы», Сергея Дмитриева на муниципальных выборах.

Оказывается, всего в 60 км от Лиепаи начинается настоящая демократическая 
Европа. Литовцы обогнали даже эстонцев, на муниципальных выборах граждане России, 
имеющие постоянный вид на жительство в Литве, получили не только право голосовать, 
но и право быть ИЗБРАННЫМИ в органы местного самоуправления.

Представляете - мэром Клайпеды, к примеру, может стать гражданин России 
или  Польши,  если  он  имеет  постоянный  вид  на  жительство  –  вот  это  настоящая 
Европейская Демократия с большой буквы.

А мы, как всегда, последние - в Лиепае почти 23000 неграждан и 5500 граждан 
России, т.е. почти 30000 жителей живут, платят налоги и не могут ни избирать, ни быть избранными. 

Помню, в студенчестве нас гоняли на демонстрации против апартеида, мы отстаивали права негров в Африке. Кто 
бы мог подумать, что я сам стану «негром» - и это в 21 веке в современной Европе.

Вместе с нами в Вильнюс приехала евродепутат, член ЕРА - Татьяна Аркадьевна Жданок, которая является одним 
из автором книги «Последние пленники холодной войны», изданной на английском языке и рассказывающей о судьбах 
латвийских неграждан, которую она и подписала, подарив нашей общине. Рукой евродепутата там начертано «Лиепайской 
Русской Общине – авангарду объединительных процессов русских Латвии».

Конечно,  за  два  дня  нашлось  достаточно  времени,  чтобы  подробно  ознакомить  Татьяну  Аркадьевну  и  с 
положением со школами в Лиепае, и с требованиями общинников по вопросам голосования и языка. Она порекомендовала 
направлять петиции в адрес Европарламента.

Таким образом,  к борьбе за русские школы в Лиепае нам удалось подключить самую тяжелую артиллерию – 
евродепутата от партии ЗаПЧЕЛ – Татьяну Аркадьевну Жданок.

Казахстанская федерация — решение русского вопроса 
Этот  материал  давно  находился  в  «редакторской  папке»,  но  только  сегодня,  на  наш  взгляд,  самое  

подходящее время его публикации. В республике начались общественно – политические преобразования. Начались они с  
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укрупнения  пропрезидентской  партии  «Отан»,  кадровой  перестановкой  в  верхних  эшелонах  власти.  Грядёт  
конституционная  революция  –  президентская  диктатура  плавно  преображается  в  парламентскую  республику.  
Возможно предложения Ярослава Бутакова пригодятся для «казахстанской перестройки».

24.04.2006., http://www.analitika.org
Ярослав Бутаков 

Немного личного.
 У  автора  этих  строк  —  казахстанские  корни.  То  есть,  географически  —  они  сибирские,  но  с  политико-

административной  точки  зрения  —  казахстанские.  В  паспорте  отца  местом  рождения  было  проставлено  "село 
Пресногорьковка Кустанайской области Казахской ССР" (хотя не было в 1932-м Казахской ССР, была АССР, но паспорт 
писали уже в 50-х). Насколько помню, сам покойный батюшка говорил, что родился он в рядом расположенном селении 
Пресноредуть  (сейчас  она  в  Северо-Казахстанской  области),  а  в  Пресногорьковке  просто  был  сельсовет,  где 
регистрировали.  Впрочем,  это  он сам мог  помнить только со  слов  своих  родителей,  так  как  в  тот  же год  семья  была 
раскулачена и выслана.

Накануне  войны  его  семья  перебралась  с  Кузбасса,  где  перебивалась  при  "стройках  пятилеток",  в  Южно-
Казахстанскую область, поближе к каким-то родственникам. Когда я подрос и стал изучать историю (в годы "перестройки"), 
долго  не  мог  понять,  каким  образом  им  удалось  всё-таки  осуществить  это  переселение  при  отсутствии  свободы 
передвижения  и  при  паспортной  системе.  И  только  недавно,  прочитав  книгу  одного  современного  украинского 
исследователя национального вопроса в СССР, понял. Оказывается, в самом конце 30-х , 1940-м году Сталин, в порядке 
присущей ему политики "переселения народов", производил возвратное заселение русскими тех земель, с которых в 1916-
22 гг. были согнаны столыпинские колонисты, включая самые южные анклавы прежней русской колонизации. Вот так мои 
предки затесались в ряды этого нового "колхозного казачества" и очутились в Южном Казахстане, т.е., по дореволюционной 
географической номенклатуре, уже в Туркестане.

Детские впечатления от поездок к дедушке и бабушке в Туркестан — самые красочные. Всегда изобильный от 
свежих помидоров, арбузов, дынь и персиков стол, за которым собирались большие компании родственников. Большинства 
из  них  уже  нет  в  живых,  а  те,  кто  есть,  те  уж  далече…  Журчание  арыка.  Сверкающие  заснеженные  вершины, 
проглядывающие  сквозь  кроны  абрикосовых  деревьев.  А  по  ночам  —  феерическая,  как  никогда  не  бывает  в  наших 
северных краях, сплошная россыпь ярких звёзд по всему небу…

А вот на Севере Казахстана, где затерялась пра-родина предков, так и не довелось пока побывать. Меж тем, в 
отличие от Южного Казахстана, это район, где, наверное, числит свою родину не одна сотня тысяч моих соотечественников. 
Это район, с 1991 года ставший таким же фактором ущемления "национальной гордости великоросса", как и Крым. Итак, о 
Северном Казахстане.

Откуда тут русские?
Граница  между  советскими  внутригосударственными  политико-административными  образованиями,  ныне  — 

независимыми Российской Федерацией и Республикой Казахстан, тянется изломанной линией от Каныгинской протоки в 
дельте Волги до истока Бухтармы в Южном Алтае. Приложите линейку к карте и измерьте расстояние по прямой. Получится 
чуть больше 3000 км. А на самом деле протяжённость российско-казахстанской границы свыше 7000 км. Причём отметьте, 
что вся она пролегает к северу от приложенной вами к карте линейки.

Вот  почти  всё  это  пространство,  лежащее  между  прямой  линией,  соединяющей  крайние  точки  российско-
казахстанской  границы,  и  зигзагообразной  границей,  прочерченной  на  карте,  и  есть  по  большому  счёту  Северный 
Казахстан, который в советское время воспринимался как естественное и органичное продолжение России — в природном 
и этнографическом смыслах.

Поселения русских казаков на реке Яик (как до пугачёвского бунта звалась река Урал) стали возникать ещё в XVI 
веке, а в конце того же столетия русские проникли за Уральский хребет и начали осваивать Сибирь. Тогда же на территории 
нынешнего Северного Казахстана начали возникать русские города. Первым был Яицкий городок (позднее ставший зваться 
Уральском), основанный в 1584 году. Затем был Гурьев, основанный купцами этой фамилии в земле яицких казаков в 1640 
году. В те времена казахов здесь не было. Земли яицких казаков окружались ногаями Большой орды. Казахи подошли к 
Яику только в XVIII столетии.

В 1-й половине XVIII века начинает складываться Сибирское казачье войско. При Петре I военная экспедиция под 
начальством Бухгольца положила начало Сибирской линии, заложив ряд крепостей вверх от Омска по реке Иртыш. Так, в 
1718  году  возник  Семипалатинск,  в  1720-м  —  Павлодар  и  Усть-Каменогорск.  Укрепления  и  посты  Иртышской  линии 
предназначались для защиты от Джунгарского ханства, от которого в ту пору немало страдали и казахи.

В 1752 году на запад от Омска протянулась укреплённая Пресногорьковская или просто Горькая линия. На реке 
Тобол она сомкнулась с Оренбургской линией одноимённого казачьего войска. Ключевым звеном обороны Горькой линии 
стал город Петропавловск,  основанный тогда же.  Помимо оборонительной функции,  это укреплённое место исполняло 
также роль торгового пункта на границе между Россией и степью. Сохранилось даже известие о том, что хан казахского 
Среднего жуза Абылай просил русские власти открыть здесь пункт для пограничной торговли, так как его подданным было 
далеко ездить со своими товарами в Оренбург и Троицк.

С  70-х  годов  XVIII  столетия  казаки,  служившие  на  Горькой,  Иртышской  и  проложенной  восточнее  Колывано-
Кузнецкой линиях, стали именоваться казаками Сибирской линии. А 19 августа 1808 года было официально учреждено 
Сибирское казачье войско, которое, таким образом, через два года отметит свой 200-летний юбилей.

Сибирское войско складывалось из вольно переселявшихся крестьян (в основном с севера Европейской России), 
добровольцев  из  числа  временно  служивших  в  Сибири  донских  казаков,  башкир  и  крещёных  татар,  ссыльными 
запорожцами. Разнообразное этническое происхождение не мешало слиянию в один общественный организм сибирского 
казачества. Под защиту казачьих линий от агрессии джунгар уходили многие казахи. Так возникли существующие до сих пор 
многочисленные казахские анклавы к северу от Сибирской линии.
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Подобные  переселения  продолжались  и  долго  после.  Так,  нынешний  крайний  западный  выступ  территории 
Казахстана образовался в 20-х годах XIX века. Когда ногаи, кочевавшие к западу от реки Урал, ушли в степи Предкавказья, 
старейшины казахской Букеевской орды обратились к русским властям с просьбой позволить им занять освободившееся 
жизненное пространство. Переправившись через реку Урал и пройдя через земли Уральского (бывшего Яицкого) войска, 
Букеевская орда расселилась к западу почти до Волги. Административно до 1917 года она находилась в Астраханской 
губернии, но была выделена в район с особым управлением.

Сибирское казачье войско было немногочисленным. На момент учреждения оно насчитывало немногим больше 
5000 строевых (т.е.  вместе с семьями население Сибирской линии едва ли превышало 30 тысяч).  Так что линия была 
весьма и весьма пунктирной. До начала ХХ века южная окраина Сибири оставалась малолюдной.

К  югу  от  Сибирской  линии,  в  пустыне,  казачьих  поселений  не  возникало.  Основывались  только  укреплённые 
пункты по мере проникновения русских вглубь Центральной Азии с целью замирения Кокандского и Хивинского ханств и 
Бухарского эмирата. Так,  в 1830 году было создано укрепление Акмолы, в 1853 году русские войска взяли кокандскую 
крепость  Ак-Мечеть  (нынешняя  Кзыл-Орда).  Исключение  составляет  область,  примыкавшая  к  Иртышской  линии  — 
Семиречье, где в 50-е годы XIX века начали возникать поселения будущего Семиреченского войска, а в 1854 году было 
основано Заилийское укрепление, с 1885 года ставшее городом Верным.

В  годы  столыпинской  реформы  развернулась  бурная  колонизация  нынешнего  Северного  Казахстана 
обезземеленными крестьянами из Европейской России (русскими, украинцами и белорусами — всеми вместе). Но откуда 
могла взяться земля для них? Ведь большая часть угодий была распределена между сибирскими казаками. Как передавал 
отец, дед сказывал, что у них, у казаков, земли всегда было много, а вот жившие промеж них крестьяне земли имели мало. 
Поскольку царские власти не собирались трогать казачьи земли, переселенческий фонд мог создаваться только изъятием 
земли у кочевников — казахов. Царская администрация исходила при этом из того соображения, что кочевники со своим 
типом  хозяйствования  пользуются  несоразмерно  большими  земельными  угодьями,  могут-де  и  потесниться.  Так  были 
брошены семена гнева, давшие кровавые ростки в 1916 году.(1)

Эту часть истории пересказывать не будем, она достаточно известна. События казахского восстания, революции и 
гражданской войны привели к ликвидации очагов столыпинской колонизации. Частично было подвергнуто репрессиям и 
изъятию земель казачество, жившее здесь столетиями. Земли Уральского и Семиреченского войск, почти вся территория 
Сибирского войска были включены в Киргизскую (с 1924 г. — Казахскую) АССР в составе РСФСР. Та же судьба готовилась 
и области бывшего Оренбургского войска, поскольку Оренбург был первоначально столицей новой автономии. Но так как 
одновременно  Оренбург  являлся  также  столицей  Башкирской  АССР,  то  в  конце  концов  решили  выбрать  что-то  одно 
(последующими  административными  реформами  Оренбург  был  выделен  и  из  Башкирской  автономии,  а  столицей 
последней стала Уфа, первоначально в неё не входившая).

В 1924 году население Казахстана на 61 % состояло из казахов.  Однако стройки пятилеток,  раскулачивание, 
насильственные депортации целых народов,  а  особенно  освоение  Целины существенно  изменили этническую картину 
Казахстана. По Всесоюзной переписи 1970 года доля казахов в населении республики составила всего 30 %. В последние 
годы существования СССР, по данным переписи 1989 года, удельный вес титульного народа возрос до 40 %, доля русских 
составила 38 %. Третьим по численности народом были немцы — 6 %.

Относительное большинство по сравнению с казахами русские имели в 8 регионах республики: Алма-атинской 
(вместе  со  столицей),  Восточно-Казахстанской,  Карагандинской,  Кокчетавской,  Кустанайской,  Павлодарской,  Северо-
Казахстанской  и  Целиноградской  областях.  Причём в  Восточно-Казахстанской,  Карагандинской  и  Северо-Казахстанской 
областях русские составляли абсолютное большинство населения.

Иммиграция русских из Казахстана после распада СССР (выехало около 2 млн.),  возвращение немцев heim in 
Reich, хотя и уменьшили в целом численность населения Казахстана на 1 млн., но изменили этническую карту республики в 
лучшую для казахов сторону. Теперь уже минимум 53 % населения Казахстана составляет титульная нация, причём весьма 
молодая по своему среднему возрасту. Ситуация будет продолжать меняться в том же направлении, так как наибольший 
прирост отмечается в регионах с преобладанием казахского населения, в то время как русскоязычные регионы испытывают 
убыль населения(2) — как за счёт превышения смертности над рождаемостью, так и из-за продолжающейся иммиграции 
русских. Тем не менее, зря кто-то полагает, что проблема русских областей Казахстана быстро решится "естественным" 
путём, если, конечно, её развязка в таком виде не будет искусственно спровоцирована. Но мы оставим такую вероятность 
за рамками рассмотрения.

Модели национальных автономий и биэтнических государств
На  официальном  уровне  Казахстан  не  признаёт  наличия  проблемы  русского  населения.  Стержнем 

государственной пропаганды и декларируемой целью национальной политики Республики Казахстан является создание 
единой казахстанской нации, не знающей разделения по этносам. На практике, однако, это выражается в засилье в органах 
власти и управления представителей одного, титульного народа. Поэтому русский вопрос в Казахстане никуда не делся. Он 
существует, но замалчивается, загоняется вглубь.

Найти формулу взаимоприемлемого существования русской и казахской наций в рамках Казахского государства — 
вот задача, которую История, если не сейчас, так позже, но неминуемо, остро поставит перед Республикой Казахстан, 
перед его властью и его полиэтничным социумом. Как убедительно доказал советский опыт, игнорировать национальный 
вопрос нельзя. И русские здесь — не исключение из правил. Сейчас качели качнулись в сторону деколонизации и упадка 
бывшего имперского этноса. Но строить государственную политику в расчёте на то, что такое положение продлится вечно, 
что  качели  замрут  в  верхней  точке,  могут  только  политические  самоубийцы.  И  чем  дольше  национальный  вопрос 
игнорируется, тем неизбежно жёстче будет последующая реакция, как опять же подсказывает поздняя советская история, 
да и не только она.

Государства с долей одного этноса менее двух третей политология относит к категории полиэтничных. Однако в 
разделении на моно- и полиэтничные (одно- и многонациональные) государства есть недоучёт некоторых особенностей. 
Есть государства, где много численно небольших нацменьшинств, а есть государства, где одно-два нацменьшинства имеют 
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значительную долю в населении страны. Если же эти нацменьшинства являются государствообразующими за пределами 
данного государства, то это уже не одно- и не многонациональные, а скорее, двунациональные (биэтнические) государства.

Такие государства, как правило, не могут быть унитарными. Федерация или автономия национальных районов — 
единственно  возможные  формы  устойчивого  существования  подобных  политических  организмов.  На  таком  принципе 
построена и Российская Федерация,  хотя в ней статус многих этносов завышен до государствообразующего (до права 
иметь  республику  в  составе  РФ)  совершенно  необоснованно.  Но  федеративный  строй  РФ  нельзя  пока  считать 
устоявшимся. Рассмотрим более показательные примеры из мировой практики.

Канада.  Численное  соотношение  англо-канадцев  к  франко-канадцам  —  3:2.  Канада  имеет  федеративное 
устройство, включая 11 провинций, из которых только 1 преимущественно франко-канадская и 1 (недавно образованная) — 
эскимосская.  Однако  французский  язык  обладает  правами  государственного  языка  наравне  с  английским  по  всей 
территории Канады.

Швейцария.  65 % населения — швейцарские немцы, 18 % — франко-швейцарцы,  10 % — итало-швейцарцы. 
Кантоны,  из  которых  состоит  Швейцарская  Конфедерация,  складывались  исторически,  и  не  во  всех  из  них  имеется 
выраженное преобладание одного этноса. Как и Канада, это федерация не национальных образований, а территориальных. 
В ней, однако, численно преобладающий этнос имеет преимущество благодаря большему числу административных единиц, 
в  которых он преобладает.  Но это не  влияет  на правовое  положение  полиэтничных граждан,  так  как  языки  всех  трёх 
государствообразующих народов являются государственными на всей территории Швейцарской Конфедерации.

Испания.  Собственно  испанцы  (кастильцы)  составляют  75  %  населения  королевства.  Страна  включает  17 
самоуправляющихся  областей и фактически  представляет  собой  федерацию.  Из  них три  области — национальные.  В 
соответствующих из них местные языки — каталонский, галисийский, баскский — используются наравне с государственным.

Бельгия.  Реформой  1980  года  была  разделена  на  три  самоуправляющиеся  части:  Фландрию,  Валлонию  и 
Столичный регион (Брюссель) со смешанным населением. Фламандцев — 57 % населения, валлонцев (франко-бельгийцев) 
— 32 %. Оба языка являются государственными по всей стране.

Италия.  Весьма показательный пример уважения прав нацменьшинств.  Хотя 90 % населения этой страны — 
итальянцы,  но  там  есть  пограничные  районы,  заселённые  государствообразующими  народами  соседних  стран.  Они 
обладают широкой политической и языковой автономией. Это: 1) Валле д’Аоста — франкоязычная область в Альпах, самая 
маленькая  из  20  самоуправляющихся  областей,  на  которые  делится  Итальянская  Республика;  2)  Южный  Тироль  — 
населённая немцами (австрийцами) северная провинция области Трентино-Альто-Адидже. Французский и немецкий языки 
соответственно употребляются в  этих  регионах наравне с государственным (итальянским).  Географические  названия в 
таких местностях пишутся на итальянских картах на двух языках.

Таковы  успешные  в  целом  примеры  государственного  строительства  на  основе  двух  и  более 
государствообразующих народов. Это состоявшиеся в мировой практике биэтнические государства.

Есть и яркие примеры того, как слепой национализм правящих верхов приводил государство к катастрофе. Самый 
близкий — это Ирак. Вряд ли США так легко приняли бы решение об интервенции в эту страну, если бы не были уверены в 
безоговорочной поддержке со стороны курдского нацменьшинства. Курды составляют около четверти населения Ирака и 
занимают очень компактную территорию. Это сложившаяся нация. Но иракские арабы никогда не хотели дать им долю в 
общегосударственном управлении, чем и провоцировали их на сепаратизм. В ходу у иракской элиты времён Хусейна, как 
свидетельствуют многие наши сограждане, работавшие в Ираке, всегда было убеждение, что курдский вопрос решится 
только тогда, когда не будет курдов. Провозглашённая автономия иракского Курдистана никогда не соблюдалась на деле. И 
вот:  курд — президент Ирака.  Пусть даже на иностранных штыках.  Всё равно в этом нельзя не усмотреть некоторого 
справедливого возмездия за тупой шовинизм.

Схожая участь может ожидать и Иран. Персы составляют примерно половину населения Исламской Республики. 
Другую половину — несколько десятков нацменьшинств. Большинство из них — дробны и немногочисленны. Но есть и 
сложившиеся нации. Это, как и в Ираке, курды, но в первую очередь — это азербайджанцы, составляющие, по некоторым 
оценкам, до трети всего населения Ирана. Азербайджанский вопрос, то есть нежелание персидских правящих верхов Ирана 
признать за этим народом право на автономию и/или на законную долю в общегосударственной власти может, в случае 
войны с США, сыграть для Ирана такую же роковую роль, как курдский вопрос — для саддамовского Ирака.

Что  касается  русских  в  Казахстане,  то  их  территория  компактного  расселения  довольно  аморфна.  Если 
попробовать выделить на карте русскую автономию Северного Казахстана, это будет затруднительно — так перемешано 
тут  население.  Придётся  кромсать  сложившиеся  границы  областей,  а  потом  кроить  из  них,  как  лоскутное  одеяло, 
экономически несостоятельную автономию. Понятно, что это — не вариант. Есть и другие возражения,  в частности — 
вероятность ответного роста национализма на Юге Казахстана, который может привести к крупным внутригосударственным 
миграциям и прочим потрясениям.  Вообще, глупо межевать землю на этнические феоды. Не в средневековье всё-таки 
живём, а в XXI веке.

Поэтому наиболее целесообразным было бы сохранение существующего политико-административного деления 
Казахстана (м.б., с некоторыми поправками, например — с восстановлением пяти областей, упразднённых в конце 90-х гг.), 
сопровождающееся  приданием  им  большей  самостоятельности.  Казахстану,  если  он  действительно  стремится  решать 
национальный вопрос по образцу демократических стран, рано или поздно предстоит преобразование если не в федерацию 
по типу Канады, то, по крайней мере, в децентрализованное государство, состоящее из автономных областей, как Испания. 
При  этом  русский  язык  должен  получить  статус  государственного  языка,  наравне  с  казахским,  на  всей  территории 
Казахстана, поскольку его носители живут в Казахстане большими группами повсеместно. Конечно, и сейчас ситуация с 
русским языком на просторах Казахстана неплохая. Тем более — есть все условия для юридического закрепления этого 
фактического положения.

А вот, например, введение национальных квот на выборах в общегосударственный парламент — это путь в никуда 
и  очень  опасная  затея.  Государственное  устройство  подобного  рода  —  это  провоцирование  гражданской  войны. 
Национальные  квоты  в  органах  власти  имели  Ливан  и  Кипр,  но  подобным  образом  оказалось  невозможным  достичь 
примирения национальных общин в этих странах. Кроме того, в Казахстане придётся тогда выделять квоты для многих 
других  народов и регулярно  их  пересматривать.  В  общем,  даже если  отбросить постулаты демократии о  равенстве  в 
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политической конкуренции, следует признать, что пресловутое национально-пропорциональное представительство — это 
путь к ливанизации государства. Любого.

Зато  введение,  скажем,  поста  вице-президента,  который  бы  регулярно  замещался  представителем  русской 
общины Казахстана, благотворно сказалось бы на межнациональном климате в республике, достойным образом закрепив 
прогнозируемые здесь преобразования. Конституционная норма, согласно которой президентом обязательно становится 
представитель одного этноса, а вице-президентом — другого, невозможна в современном демократическом государстве. 
Речь может идти только о традиции, заложить которую в нынешних условиях, при огромном авторитете верховной власти 
Казахстана,  было бы весьма просто.  Конечно,  такая мера будет иметь ожидаемый эффект только в том случае,  если 
кандидат  в  вице-президенты  станет  подбираться  кандидатом  в  президенты  после  широких  консультаций  с  русскими 
общественными организациями, выдвигаться ими в процессе политической самодеятельности.

Казахстан — биэтническое государство с пока ещё неоформленным статусом. Перед ним два пути. Первый — это 
демократический путь западных стран,  типа Канады,  Бельгии или Швейцарии.  Путь цивилизованной реализации права 
наций на самоопределение в рамках единого государства. Второй — это путь хусейновского Ирака, путь игнорирования и 
замалчивания  национальных  проблем  и  подавления  протестов.  От  того,  как  будет  решать  Республика  Казахстан 
национальный вопрос, определяющим образом зависят её будущее и все многообещающие программы её развития.

Примечания:
1.  Снова немного личного. Восстание 1916 года далеко не везде смогло порушить добрососедские отношения 

между русскими и казахами. Мой дед, по рассказам родни, после подавления большевиками Сибирского крестьянского 
восстания 1921 года, с разбитым отрядом спасался в Западный Китай, откуда спустя несколько лет вернулся по одной из 
советских  амнистий.  В  отряде  вместе  с  ним было  много  казахов,  которые  всячески  помогали мало  приспособленным 
русским выжить в тяжелейших условиях многодневного перехода по пустыне зимой.

2. За 2005 год население Казахстана выросло на 1 %. При этом в пяти областях — Северо-Казахстанской, 
Восточно-Казахстанской, Кустанайской, Павлодарской и Акмолинской — отмечалось сокращение численности населения. 
Это как раз преимущественно русскоязычные области республики.

3.

Русский язык. Образование. Культура.
Русский язык – каждому школьнику!

08.02.07. http://usa.russkie.info/ru
В нашем городе  действует  школа,  которая по  качеству  образования может  отодвинуть  на  второй  план такие 

зарекомендовавшие себя школы, как Bronx Science, Brooklyn Tech и Stuyvesant. Это – Staten Island Technical High School, о 
которой сегодня говорят как об одной из лучших не только в Нью-Йорке, но в стране! 

Школа попала в поле зрения педагогов и прессы на прошлой неделе, когда ее учащийся Эрмейн Хан оказался 
единственным школьником города Нью-Йорка, попавшим в список финалистов престижного научного конкурса, спонсором 
которого выступает компания Intel. 

Но  одним  вундеркиндом  список  достижений  школы  не  исчерпывается.  100%  учащихся  получают  диплом  об 
окончании  школы.  Средний  показатель  успеваемости  «В+».  100%  учащихся  сдают  Regents.  Средний  показатель  по 
экзамену SAT – 1261 балл. 

Помощник директора Марк Эрленвайн говорит: «До сих пор я считал наше учебное заведение бережно хранимой 
тайной городского отдела школьного образования. Теперь секрет известен всем!» 

Но Эрленвайн может не переживать по поводу того, что в его школу хлынет неконтролируемый поток желающих. 
Чтобы попасть в Staten Island Technical HS, надо сдать вступительный экзамен, как это происходит в других спецшколах 
города. 

Статен-айлендская школа имеет по крайней мере одну интересную особенность. В ней есть два обязательных 
предмета – инженерное дело и...  русский язык, на изучение которых отводится четыре года. Учебный день состоит из 
девяти уроков, среди предметов: анатомия, драма, черчение и работа с компьютерными сетями. 

Школа была основана в 1988 году, отделившись от школы Макки. Но в категорию спецшкол ее занесли только в 
2005  году.  В  первом  выпускном  классе  была  всего  одна  девушка.  Сейчас  соотношение  девушек  и  юношей  – 
приблизительно один к одному. 

Вначале школа предлагала выпускникам только одну программу помощи для поступления в колледж, сейчас таких 
программ – добрая дюжина. При этом самые престижные колледжи страны буквально расхватывают выпускников школы. 

Директор Винсент Манискало считает, что его школа может стать еще лучше, и обещает продолжать работу в 
этом направлении. «Мы находимся в процессе постоянного совершенствования, – говорит он. – Наши учащиеся активно 
вовлекаются в обсуждение научных проблем». 

16-летний  Мэтью  Сотер  утверждает,  что  атмосфера  в  школе  очень  дружественная  и  учиться  здесь  легко  и 
приятно, им даже разрешают перекусывать прямо во время лекций. 17-летняя Дженнифер Айда добавляет, что педагоги не 
стремятся подчинить себе учащихся, вы можете оставаться самими собой. Достижения учащихся всегда находят отражение 
в поздравительных плакатах, которые развешаны по всей школе. 

«Для меня эти классы, рекреации – дом родной!» – говорит Менискало. 
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Лондонской школе русского языка и литературы - 9 лет
Это единственная  русская  школа  дополнительного  образования  в  Великобритании,  обладающая  Кубком и 

Дипломом  Министерства  образования  и  науки  РФ.  В  этом  году,  в  конце  января  учащиеся,  учителя  и  родители  
отметили 9-летие школы. 

06.02.2007, http://eursa.org 
 Прозвучали  поздравления  от  классов  с  вручением  приветствий-подарков, 

музыкальные  номера.  Для  детей  и  даже  взрослых  это  была  еще  одна  возможность 
выразить себя: нарисовать поздравительную открытку, сочинить стихотворение по случаю 
дня  рождения.  Ребята  радовались,  смеялись,  взрослые  слушали  и  улыбались.  Пахло 
тортом и свечками. Чувствовалась дружелюбная атмосфера. 

День рождения школы - это праздник, который не оставляет в стороне никого. 
Для учителей он является своеобразным подведением итогов за предыдущие годы, а их 
было уже девять. Сколько ребят побывало у нас в школе! Одни уже закончили школы и 
даже  институты.  Некоторые  наши  выпускники  работают  в  России,  некоторые  –  в 

российских и международных организациях здесь, в Лондоне. Неизменно одно: все ребята имеют возможность говорить, 
читать,  писать на русском языке,  и эти умения помогают им найти себя и чувствовать себя разносторонними людьми, 
впитавшими в себя разные культуры, разные языки. – Зам. директора Мария Железникова 

А с чего же все начиналось?
Great-Britian-ОСТРОВ – с давних дней
известен и велик.
Здесь родился и здесь звучит 
прославленный язык:
Здесь по-английски говорят 
ребёнок и старик.
Но – чудо! – 
русский ОСТРОВОК на ОСТРОВЕ возник –
в один волшебный миг –
ваш звонкий островок!
Наша школа – островок.
Ты ступи на наш порог –
И услышишь здесь слова:
«Пушкин»,
«мама»
и «Москва».
Так звучит родная речь.
Мы хотим её сберечь,
Чтоб сегодня и потом
Была Россия нам как дом!
Знакомый, добрый дом.... 
– Вадим Александрович Левин, из посвящения школе
Британский Лондон- центр и пульс планеты,
Зачем здесь школа с русским языком?!
А мне, признаться, в алфавите этом
Был с буквой « А » звук « О » едва знаком
За слогом слог... Блуждаю еле-еле,
И вот в руде словесной серебром
Строка взметнулась чёткой, детской трелью
И зашумела речью над двором...- Ольга (мама) и Лиза Фентон
Вот как высказывались о школе ее первые ученики:
Наша в Лондоне русская школа
Учит нас и читать и писать,
Чтобы русскую культуру
Никогда не забывать.-Юля Крамкова
Здесь,  в  Лондоне,  на несколько часов в субботу,  мы можем чувствовать себя как  дома,  на Родине,  в  нашей 

красивой стране, выходцами которой являются наши родители. Я люблю мою школу и уверена, что у нее будет долгая и 
плодотворная жизнь.- Марина Колобова.

Я люблю мою школу. Каждую субботу я приезжаю вместе с папой на уроки. Последний урок - литература, мой 
любимый. Мы учимся читать, выразительно рассказывать стихи.- Саша Погорелов.

Мой любимый предмет – страноведение. Мы узнаем историю нашей Родины, поэтому она нам становится более 
понятной. Это важно еще и потому, что большую часть времени мы живем за границей. - Зимакова Аня.

Учителя  вкладывают  душу  и  все  свое  мастерство  в  эти  субботние  уроки.  Спасибо  всем!  И  недаром  многие 
учащиеся  разного  возраста  с  любовью отзываются  о  своей  русской  школе  и  часто  выражают  родителям  и  учителям 
желание посещать русскую школу каждый день. 

При «Лондонской школе русского языка и литературы» уже 8 с половиной лет работают студии по обучению пению 
и игре на музыкальных инструментах, театральному и изобразительному искусству, студия балета и танцев под названием 
«Лебедушка». С мая 2006 года действует футбольный клуб. Школа периодически проводит семинары для руководителей 
школ из  Европы,  общегородские  детские  творческие  конкурсы с  международным участием,  в  составе  жюри которых - 
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известные  русские  деятели  искусства.  Например,  конкурс  сочинений,  который  судил  наряду  с  другими  членами  жюри 
известный  детский  поэт  и  писатель  В.  А.  Левин,  или  художественный  конкурс  с  участием в  жюри  известных  русских 
художников, проживающих в Англии. 

Организовано и проведено девять городских театрализованных Новогодних елок! Каждый год школа ставит новое 
представление. Вот некоторые из них: «Щелкунчик»-2003, «По следам Деда Мороза»-2004, «А Баба-Яга против»- 2005, 
«Новогодний Калейдоскоп»- 2007. Многие взрослые и дети, посетившие наши праздники, вспоминают их целый год. Мне 
позвонила Ирина - мать двоих детей из городка Wooster Park, чтобы заказать билеты, и сообщила, что ее дети с восторгом 
вспоминают  прошлогоднее  представление  «Чудеса в  Лукоморье» и  с  нетерпением ждут наш следующий праздник.  По 
традиции  на  сцене  школы  выступают  все  учащиеся  без  исключения.  Это  один  из  наших  важных  принципов  –  дать 
возможность  всем попробовать  свои  силы.  Подготовка  и  участие  детей  в  празднике  –  это  часть  школьного  учебного 
процесса. А сколько при этом проявляется неожиданных ярких талантов! Например, известный всем юный оперный певец и 
композитор Алекс Праер впервые выступил именно на нашей школьной сцене с песней «Ой, Мороз, Мороз! В то время ему 
было всего 6 лет. Мы тщательно сохраняем видеозаписи детских выступлений и наблюдаем, как растут их способности. За 
каждый год обучения в школе ребята изучают до 50 произведений русской литературы и узнают до 1000 новых слов. 
Особенную гордость испытываешь, слушая со сцены речь без всякого акцента у ребенка, родившегося и выросшего в 
Англии, да еще и в смешанной семье. Это и есть настоящий успех школы. - Директор, Ольга Брамли

Весь опыт дедов и отцов 
язык в себе хранит.
Узнай язык – откроешь мир, 
что в речи предков скрыт. 
Язык – волшебник и мудрец – 
годам умножит счёт:
Кто знает много языков, 
тот много раз живёт.
На чудо-островке
вас опыт предков ждёт! 
–Вадим Александрович Левин 
Лондонская школа русского языка и литературы была первой профессиональной русской школой дополнительного 

образования в Великобритании. За эти годы школа помогла сохранить русский язык и культуру сотням детей, десяткам 
помогла  обучиться  русской  речи  «с  нуля»  и  подготовиться,  чтобы  сдать  на  «отлично»  госэкзамены  по  русскому  как 
иностранному. Некоторые учащиеся школы после нескольких лет обучения в Англии переехали в Москву или в Петербург и 
продолжают  учиться  в  российских  классах  своего  возраста  на  «отлично».  Это  еще  одно  высокое  достижение 
педагогического коллектива школы, учитывая, что занятия проходят всего раз в неделю. 

Коллеги из других стран, посетив школу, высоко оценили ее работу. 
Вадим  Александрович  Левин,  руководитель  методического  центра  (Германия):  работа  школы  строится  на 

продуманной системе классной и внеклассной работы....» 
Надежда Нелипа, председатель Ассоциации «Евролог» (Германия): «....это, пожалуй, пока единственная школа с 

четко  отработанной  системой,  документацией,  методикой  преподавания.  Поражает  большое  количество  педагогов 
высочайщего уровня...».

Гаянэ  Готенова,  педагог  и  руководитель:  «...в  школе  работает  высокообразованный  педагогический  состав, 
отдающий своему делу все силы, энергию, время». 

Без всякого сомнения, появление и опыт работы Лондонской школы русского языка и литературы в значительной 
мере  стимулировали создателей  русских  школ,  появившихся позднее  в  Великобритании и  других  европейских  странах 
(например: в Германии, Голландии, Норвегии, Шотландии).

Учёный кот шагает по опушке,
Богатыри с морского дна встают.
Теперь, когда в сознанье входит Пушкин,
Родимой, Русской школе шлю Салют! 
- Ольга (мама) и Лиза Фентон 

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Лицо поэзии и песни 

28.01.2007, http://www.ruscultura.info
Алена Армашевская,

Первая встреча в Новом году Крымского литературного клуба, традиционно проходящая в Русском культурном 
центре Фонда «Москва-Крым», прошла под синкретичным девизом:  «Поэзия и песня в 
одном лице».  Свое творчество  на суд зрителей  представил поэт  и бард,  член НСПУ, 
автор  двух  поэтических  сборников  («Можжевеловый посох»,  «У  капли хрупкая  душа») 
Павел Гребенюк. 
Когда поет Гребенюк,  не возникает ощущения перенесения в особый бардовский мир. 
Нет, ты остаешься в своей привычной реальности, но начинаешь чувствовать важность 
мелочей… И в то же время, Павел призывает «забыть про малодушие -/В дорогу, ведь 
долг зовет». 
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Он говорит о простых, понятных каждому желаниях – о желании забыться: «Вот так бы плыть и плыть,/ Не видя 
волн  упругих,/  Не  ведая  забот…»,  -  о  желании  «остановить  мгновение»:  «Вертятся  кленовыми  вертолетиками/  Легкие 
минуты над головой». 

Бард любит проводить параллели – его «Песня о черном квартиранте души» схожа по мотивам с есенинским 
«черным человеком». Ему не чужда и игра со смыслом: «Я, видимо, себя не донесу/ И по дороге расплескаю». 

Приятным сюрпризом стала песня «Экскурсия по Симферополю». Родной город был воспет как «провинциальная 
столица -/ Как будто стражник на границе/ Страны веселья и мечты». 

Вместе со своим другом, бардом Владимиром Шишкиным Павел исполнил песни с оттенком юмора и сатиры. Чего 
стоит только фраза о Рождестве Христовом: «У Бога прибавление в семействе»! В другом составе дуэта (Павел Гребенюк – 
Михаил Фурсов) звучали более серьезные темы – «Вам, провинциальным городам»,  «песня о снеге и дожде, которые 
превратились в людей». 

Слушатели долго не хотели отпускать барда, и он исполнил несколько песен на «бис». Отличным завершением 
музыкально-поэтической программы стал «декадентский романс» «Не уходи» в исполнении трио певцов. 

Проблемы диаспоры
В Эстонии – вспышка коричневой чумы

09.02.2007, газета «Гудок»
Артем КОБЗЕВ

Эстонские  парламентарии  предлагают  считать  воинами-
освободителями только эсэсовцев.

Конституционная  комиссия  парламента  Эстонии  одобрила 
поправки  в  закон  «О  праздниках  и  знаменательных  датах».  Согласно 
этому документу 22 сентября, День освобождения Таллина от фашистов, 
предлагается  объявить  Днем  траура  по  «борцам  за  освобождение»  – 
эстонцам,  воевавшим  в  составе  20-й  гренадерской  дивизии  СС,  и 
«лесным братьям».

В пояснительном документе комиссии говорится, что «делаются 
попытки исказить исторические факты и представить 22 сентября 1944 
года Днем освобождения столицы Эстонии», тогда как на самом деле в 
этот день «Советская армия захватила Таллин, из-за чего правительство 
Эстонской  Республики  под  руководством Отто  Тиефа было вынуждено 
скрыться. В тот день в Таллине был вывешен флаг красных оккупантов».

Инициаторами  скандального  законопроекта  стали  парламентарии  от  двух  правых  партий  –  «Республика»  и 
«Исамаалийт». Националисты надеются, что поправки будут приняты окончательно до очередных парламентских выборов, 
которые  состоятся  4  марта.  Эти  же  партии  ответственны  за  разработку  законопроекта,  реализация  которого  дает 
возможность демонтировать памятник Солдату-освободителю в центре Таллина.

К  сожалению,  Россия  не  может  ответить  адекватно:  нет  в  природе  эстонцев,  удостоившихся  сколько-нибудь 
значительного памятника на территории нашей страны. «Последние события политической жизни Эстонии говорят о том, 
что этот законопроект действительно может быть принят, – говорит эксперт Института стран СНГ Екатерина Шибаева. – 
Если раньше была жива надежда на то,  что здравый смысл возобладает и Таллин откажется от  идеи демонтировать 
памятник советским воинам, то теперь она умерла. Парламентариям Эстонии понравился привкус нацизма, и они готовы 
идти по пути ревизионизма все дальше. И ни позиция России, ни других европейских государств их не смущает. Самое 
печальное,  что  у  нас  нет  почти  никаких  рычагов  воздействия  на  эту  страну.  В  Москве  уже  заговорили  о  введении 
экономических санкций в отношении Эстонии. Но она является частью Евросоюза, а это наш важнейший партнер, и портить 
с  ним отношения не хотелось  бы.  Единственное,  на что можно надеяться,  –  это реакция самого  ЕС.  По  сути,  только 
Брюссель может образумить одного из зарвавшихся неофитов».

Латвийские националисты готовы заплатить за избавление от русских
08.02.2007, Lenta.ru

Националистическая фракция TБ/ДННЛ в сейме Латвии предлагает создать специальный Фонд репатриации, из 
которого можно было бы распределять средства между теми русскоязычными негражданами, которые желают вернуться в 
Россию. Об этом пишет интернет-газета NovoNews со ссылкой на лидера фракции Мариса Гринблатса. 

По  его  словам,  в  четверг  на  заседании  сейма  инициативы  TБ/ДННЛ  будут  внесены  в  виде  поправок  к 
действующему законодательству. "Мы хотим расширить понятие "репатриант", — пояснил Гринблатс. 

Сейчас  этот  статус  с  дополнительными  льготами  присваивается  только  этническим  латышам,  желающим 
вернуться на историческую родину. Размер единоразового пособия зависит от величины семьи: один репатриант получает 
1200 латов (около 2,1 тысячи долларов), семья из четырех и более человек — 2700 (около 4,8 тысячи долларов) латов. 

По мнению депутатов от TБ/ДННЛ, репатриантами следует называть также и тех, кто поселился в Латвии в годы 
СССР, но теперь мечтает вернуться в  Россию.  Чтобы ускорить процесс "деколонизации",  TБ/ДННЛ предлагает помочь 
эмигрирующим деньгами. Специальный Фонд репатриации будет пополняться за счет ежегодных дотаций из госбюджета, 
пожертвований юридических и физических лиц и зарубежных организаций. 

При  этом в  преддверии  голосования  в  сейме  Гринблатс  признался,  что  не  рассчитывает  на  "дружественное 
отношение к законопроекту". 
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Русские в Казахстане: нам не оставляют другого выбора
С  момента  подписания  Президентом  Путиным  Указа  о  начале  реализации  программы  содействия  

добровольному переселении  соотечественников  в  общественную приемную Республиканского  славянского  движения  
«ЛАД» обратились тысячи русскоязычных граждан Акмолинской области РК. Несмотря на то, что сроки реализации  
программы российской стороной затягиваются, количество людей, ежедневно обращающихся за консультациями, не  
уменьшается.

29.01.200, http://www.russians.kz
С. Зубатов

Зам. председателя РСД «ЛАД» Пётр Кузьменко (заведующий общественной приёмной) 
рассказал корреспонденту RUSSIANS.KZ о некоторых результатах соцопроса, проведённого им и 
его  коллегами.  В  отсутствие  иных  казахстанских  социологических  данных  по  программе 
переселения, эта информация должна представлять определённый интерес для специалистов и 
общественности.

Программа  содействия добровольному  переселению соотечественников,  утвержденная 
президентом РФ В.В.  Путиным, заинтересовала значительную часть русскоязычного населения Акмолинской и Северо-
Казахстанской областей Казахстана. В общественную приемную РСД «ЛАД» (г. Кокшетау) за консультациями по вопросу 
переселения в РФ на сегодняшний день обратилось 5110 человек. 

Как считает Пётр Кузьменко, эту цифру можно смело умножить на 5, поскольку многие граждане приезжают в 
областной центр за консультациями не только по собственной инициативе, но и по поручению жителей поселков и деревень 
двух  северных  «русских»  областей.  Чтобы  иметь  представление  о  качественном  и  количественном  составе  будущих 
мигрантов, руководством «Лад» в г. Кокшетау был проведён социологический опрос.

«Основная  цель,  поставленная  нами,  -  сообщил  Петр  Кузьменко,  -  заключалась  в  выявлении  причин, 
побуждающих  людей  «паковать  чемоданы».  Нас  интересовали,  в  первую  очередь,  возраст,  местожительство, 
образовательный уровень потенциальных переселенцев,  и,  конечно же -  мотивация отъезда.  Как показали результаты 
нашего опроса, актуальность «путинской» программы не подлежит сомнению». 

Миграционный срез выглядит таким образом: от общего числа граждан, обратившихся в общественную приёмную, 
68% составляют сельские жители. Более половины опрошенных (62%) «бюджетники», 30% - безработные. Потенциальные 
переселенцы образованы и молоды: 43% имеют высшее образование, 90% из них люди в возрасте от 23 до 45 лет. Как 
видно из опроса, - это трудоспособные и хорошо образованные граждане, которые могли бы принести ощутимую пользу и 
здесь в Казахстане. 

Как  говорит  Пётр  Кузьменко:  «Только  3% обратившихся  в  нашу  приёмную  русскоязычных  граждан  движимы 
причинами экономического порядка».  Остальные же  заявили,  что  собираются уезжать из  страны,  поскольку  «не видят 
будущего ни для себя, ни для своих детей». 

Основной причиной, побуждающей русскоговорящих граждан к перемене места жительства, является введение в 
делопроизводство казахского языка и понижение статуса русского языка. Об этом заявила подавляющая часть опрошенных 
респондентов - около 97%. При этом многие отметили, что «не горят желанием» покидать республику, однако казахстанские 
власти не оставляют им другого выбора. 

Следует напомнить, что к 2010 году в соответствии с правительственной программой в Казахстане запланирован 
полный  перевод  делопроизводства  на  казахский  язык.  Русскому  языку,  на  котором  сейчас  говорит  85  %  жителей 
Казахстана, отводится роль «общекультурного» языка. Статус «официального» русского языка закреплён в Конституции РК, 
но на практике усилиями властей он целенаправленно вытесняется из общественного употребления.

Русская диаспора в Европе
Пройдет Международный инвестиционный форум, организованный РПЦ

06.02.2007. http://eursa.org
В рамках  проходящих  в  германской  столице  "Дней  русской  духовной  культуры"  во  вторник  в  "Русском доме" 

состоится  важная  инвестиционная,  финансовая  и  экономическая  акция  -  Международный  инвестиционный  форум, 
организованный Центром инвестиционных программ Русской православной церкви (РПЦ) с участием НП "Европейский дом" 
и при поддержке Представительства немецкой экономики в Российской Федерации. 

"Данное мероприятие посвящено общему анализу и всесторонней оценке сохранения и развития благоприятного 
инвестиционного климата, а также перспектив инвестирования с точки зрения новых возможностей, которые открываются в 
связи с появлением в России нового участника инвестиционного процесса - Русской православной церкви", - рассказала 
РИА Новости руководитель Центра инвестиционных программ РПЦ Елена Шульгина. 

По ее словам, сегодня Церковь с благословения Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия Второго 
занялась  возрождением  своей  экономической  деятельности,  для  чего  подготовила  ряд  уникальных  инвестиционных 
программ  и  проектов  общероссийского  значения,  которые  и  будут  представлены  на  берлинском  Форуме,  собравшем 
большое  число  представителей  германского  бизнеса,  руководителей  банков  и  крупных  корпораций,  а  также 
государственных и общественных деятелей Германии. 

"Обратившись к изучению различных сторон экономической деятельности, Церковь определила инвестиционное 
направление  в  качестве  одного  из  приоритетных  для  восстановления  церковной  экономики.  В  настоящее  время  под 
патронажем  РПЦ  ведется  активная  работа  с  целью  формирования  финансовых  источников,  необходимых  для 
осуществления социальной и благотворительной деятельности Церкви", - отметила собеседница агентства. 
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Шульгина  рассказала,  что  возглавляемый  ею  Центр  инвестиционных  программ  "был  создан  в  2004  году  с 
благословения  Святейшего  Патриарха  Московского  и  всея  Руси  Алексия  Второго  в  соответствии  с  решением 
Консультативного Совета по экономическому возрождению РПЦ". В состав его учредителей вошли Московская патриархия 
(в лице Международного православно-просветительского центра при Московской Патриархии), Центральный федеральный 
округ Российской Федерации (в лице своего Инвестиционного агентства), "Внешторгбанк", Торгово-промышленная палата 
Российской  Федерации,  Российский  союз  промышленников  и  предпринимателей,  Ассоциация  российских  банков, 
"Аэрофлот" и Клуб православных предпринимателей. 

По словам собеседницы агентства, основной задачей Центра является привлечение инвестиций и максимально 
эффективное  коммерческое  использование  активов,  возвращаемых  Церкви  из  федеральной  и  муниципальной 
собственности. 

"Это  открывает  совершенно  новые  перспективы  для  той  социальной  деятельности  Церкви,  которая  так 
необходима российскому обществу, - отметила Шульгина. - Главное отличие Центра от любого другого инвестиционного 
института заключается в том, что часть прибыли, полученной от реализации инвестиционных проектов, направляется на 
финансирование благотворительных и социальных программ, реализуемых РПЦ, а сами проекты будут осуществляться 
только с благословения и под патронажем Патриарха Московского и всея Руси Алексия Второго, чей высокий авторитет в 
российском обществе является надежной гарантией деловой корректности участников проектов, реализуемых с участием 
Церкви". 

В  числе  уже  реализуемых  проектов  руководитель  Центра  назвала  возведение  в  рамках  программы 
"Восстановление Патриарших подворий" офисных торговых и жилых комплексов, строительство коммерческих объектов, в 
том числе на базе объектов недвижимости РПЦ. Она отметила, что Центр поддерживает проекты не только в столице, но и 
во  многих  исторических  городах  России.  В  частности,  Центром реализуется  проект  реконструкции  исторического  ядра 
Владимира - одного из немногих городов России, где сохранились уникальные памятники белокаменного зодчества 12-го 
века, включенные в списки Всемирного наследия ЮНЕСКО. 

"Возводимый  здесь  жилищно-гостиничный  комплекс  органически  впишется  в  архитектурный  ансамбль 
исторического центра города, причем согласно строительной концепции, комплексная застройка квартала осуществляется в 
стиле Владимиро-Суздальской архитектурной школы", - подчеркнула Елена Шульгина. 

По ее словам, в настоящее время Церковь рассматривает перспективную возможность эффективного применения 
земель,  передаваемых  ей  из  федеральной  и  муниципальной  собственности.  "Например,  есть  планы  создания 
агропромышленных предприятий на основе монастырских хозяйств, имеющих вертикально интегрированную структуру с 
замкнутым циклом, задачей которых является не только производство сельскохозяйственной продукции, но и ее доведение 
до потребительского уровня с продвижением брендов на высококачественную продукцию собственного производства". 

О широкой палитре экономических интересов Центра, как отметила его руководительница, говорит, в частности, 
подготовка в сотрудничестве с Российским научным центром "Курчатовский институт" проекта по организации современного 
высокотехнологичного производства диагностических и терапевтических препаратов для фундаментальной и практической 
медицины на основе реакторных и циклотронных радионуклидов. 

"Проект предусматривает создание производств лекарственных средств, меченых радионуклидами, и направлен 
на обеспечение учреждений здравоохранения оборудованием и средствами, использующими методы ядерной и лучевой 
медицины", - подчеркнула Шульгина. 

Также,  по  ее  словам,  Центр  проводит  отбор  для  финансирования  инновационно-ориентированных  проектов, 
созданных  российскими  учеными  на  основе  фундаментальных  исследований  с  применением  прорывных  наукоемких 
технологий. 

"Эти и ряд других проектов будут представлены на берлинском Форуме. Все это говорит о том, что Церковь живет 
не в отрыве от современной жизни общества, а в тесном взаимодействии с ним. При этом мы не ограничиваемся уже 
освоенными направлениями деятельности и начатыми инвестиционными проектами. Мы остаемся открытыми для любого 
рода  сотрудничества,  направленного  на  реализацию  перспективных  инициатив,  конкретных  предложений  и  проектов, 
способных  реально  содействовать  тому  благому  делу,  ради  которого  был  создан  Центр",  -  подчеркнула  собеседница 
агентства.

Русская школа в Осло: 4 года успешной работы!
06.02.2007, http://eursa.org

Первая в Осло русская школа дополнительного образования, член Международной Асоциации русских школ и 
культурных обществ в Европе была основана в январе 2003 года. Это первая в стране профессиональная русская школа 
дополнительного образования и своеобразный культурный центр. Школу посещают до 100 учеников и студентов в год. С 
ними занимаются 10 опытных учителей с высшим образованием. Педагоги школы отслеживают индивидуальный прогресс 
каждого ученика и каждый семестр проводят консультации с родителями. Школа пользуется собственными программами и 
новейшими русскими учебниками и пособиями. Учебные классы прекрасно оборудованы. Все ниже перечисленные курсы 
предлагаются на занятиях в школе, а также в индивидуальном порядке.

Наша главная задача – дать качественное образование на русском языке!
• Основной учебный курс развития детей дошкольного возраста (2,5-6 лет), направленный на развитие у 

малышей мышления, памяти, внимания, мелкой моторики, речи. 
• Основной  учебный  курс  по  адаптированной  программе  российских  школ  для  русскоязычных  детей  и 

подростков (6-16 лет):
- русский язык и развитие речи (письмо, практическая грамматика, произношение и обогащение словарного запаса 

до 1000 слов в год)
- русская литература (чтение до 50 произведений в год, риторика в младших классах)
- страноведение (в средних и старших классах включает курс географии, истории, искусства и культуры России и 

русскоязычных стран). 
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• Интенсивный  курс  русского  как  иностранного  для  детей  (6-16  лет).  Обучение  речи,  практической 
грамматике, письму и чтению, знакомство с русской литературой и страноведческими материалами. 

• Курсы разговорного русского языка для взрослых. Занятия в малых группах и индивидуально. 
• Дополнительные курсы (открыты для всех):
1. Математика. Прикладная математика. Подготовка к сдаче экзаменов за курс средней школы.
2. Норвежский язык всех уровней для русскоговорящих, в том числе и подготовка к сдаче экзамена на «Бергенский 

тест».
3. Курс «Музыка с мамой» для руссковорящих детей детей от 1 года до З лет. Развитие у детей мелкой и крупной 

моторики, внимания, памяти, речевого аппарата, координации движения. 
• Студии (открыты для всех):
1. Музыкально-хореографическая студия для детей (3-16 лет).
2. Студия изобразительного искусства для детей (4-16 лет).
3. Музыкальная студия (сольфеджио, музыкальная литература, общее фортепиано). 
• Русский культурный центр при школе
Школа  с  успехом  поддерживает  русскую  культуру.  Это  организация  традиционных  праздников  –  таких,  как 

Масленица, 8 марта, Новый год и другие. При школе проводятся международные педагогические семинары, концерты. 
• Международный творческий летний лагерь для русскоязычных детей и подростков. Проводится каждое 

лето  в  одной  из  европейских  стран  –  членов  Ассоциации.  Основная  задача  лагеря  –  организованное  международное 
общение, способствующее европейской интеграции, совместная спортивная и творческая деятельность, обучение русскому 
языку и другим европейским языкам. 

Занятия проводятся по субботам и воскресеньям или в вечернее время в будние дни.
Если у вас есть дети от 2,5 до 16 лет и вы хотите, чтобы они сохранили свои историко-культурные корни, могли 

свободно говорить и писать по-русски, просим вас позвонить по следующим тетефонам:
22 67 71 90 / 40 20 43 78 – Татьяна Рейерсен, руководитель Центра русского языка и культуры
E-mail: nrf@oslo.vg

Миграция. Демография. Гражданство
Упрощены правила оформления гражданства для несовершеннолетних

06.02.2007, http://news.ng.ru
 Отныне оформить российское гражданство станет проще, но только в том случае, если это касается ребенка 
С сегодняшнего дня в России прекращена выдача вкладышей в свидетельство о рождении для подтверждения 

гражданства детей до 14 лет. 
По  данным  Newsinfo,  для  оформления  гражданства  достаточно  будет  предъявить  паспорта  родителей  и 

свидетельство  о  рождении  ребенка.  Согласно  этим  документам,  сотрудник  миграционной  службы  должен  поставить 
соответствующий штамп в день обращения. 

Как  заявил  начальник  Управления  по  вопросам  гражданства  Федеральной  миграционной  службы  Николай 
Смородин,  "это было сделано для того,  чтобы родители не стояли в очередях  и не теряли времени,  ведь на выдачу 
вкладыша и оформление требовалось 10 дней". 

Ранее родители должны были предъявлять вкладыш при обращении в  органы соцзащиты,  школы,  больницы, 
детские  сады  и  многие  другие  инстанции.  Оформление  и  проверка  вкладыша,  необходимого  для  подтверждения 
гражданства, требовали много времени. 

Ну что, по-третьему?
Саша Игнатьев вместе с  родителями переселился,  а  точнее,  бежал из  Узбекистана"  (история  брянского  

переселенца)
09.02.2007, «Труд» № 521 

Федосов Александр
Саша Игнатьев вместе с родителями переселился, а точнее, бежал из Узбекистана в маленький брянский поселок 

Рогнедино. Подняв окраину "империи", русская семья смогла продать квартиру только за 1200 долларов, которых хватило 
лишь на контейнер и билеты до Брянска. Но удивлялся Саша не климату и бескрайним просторам, а тому, что на дискотеке 
мальцы потягивали самогон и чадили самокрутками.

Русский человек в Узбекистане - человек трезвый, и Сашу взяла оторопь при виде рогнединского бытия.
Но теперь пришла пора удивляться всему поселку: у Игнатьевых две маленькие девочки, а Сашина 22-летняя 

супруга Валентина уже ждет третьего. И ладно бы походила на ядреную женщину русских селений, а то ведь маленькая, 
худенькая. Только в голосе - сила и звон. Она выросла в поселке. Теперь Валя понимает, как ей повезло с непьющим и 
работящим мужем. Александр - компьютерщик, который в поселке нарасхват. Он и дизайнером в местной газете служит, и 
бухгалтерам помогает.  Над их домом высятся две тарелки спутникового телевидения -  сразу видать,  кто здесь живет. 
Дочери Кате два с половиной года, а Ане - четыре. Девочки крепенькие и веселые. Валя надеется, что третьим ребенком 
будет мальчик.

- Конечно, хотели сына после двух дочерей, - признается Александр Игнатьев. - Но сомневались: потянем ли? Мои 
родители, которые живут вместе с нами, обещали помогать, но отец семейства все же я, на мне и ответственность. Думали-
думали,  а  тут  президент  пообещал  материнский  капитал  -  250  тысяч  рублей.  Для  нас  с  женой  это  означало  конец 
сомнениям - рожаем третьего!
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Сейчас Александр  получает  около 8  тысяч рублей,  его  жена -  чуть больше тысячи.  На  содержание  третьего 
малыша  государство  обязалось  платить  3  тысячи  ежемесячно,  а  это,  говорят  супруги  Игнатьевы,  для  них  очень 
существенное подспорье.

-  То одному что-нибудь сможем купить на эти деньги, то другому, -  рассуждает Валентина. -  А вот по поводу 
материнского капитала у нас пока есть сомнения. С одной стороны, мы понимаем, что сразу выдавать 250 тысяч на руки 
государство не должно, иначе кто-то обязательно неправильно этими деньгами распорядится. С другой - нам хотелось бы 
иметь возможность использовать эти деньги тогда, когда возникнет в них нужда. И потом, мы опасаемся, что эти средства 
будут обесцениваться, а нам хотелось бы потратить их на жилье.

- В Рогнедине все удивляются: что вы делаете? Зачем вам третий ребенок? - улыбается Александр. - А я говорю 
всем, что справимся. Я, честно говоря, и четвертого хотел бы. Ну это как Валя посмотрит...

Беременная Валя посмотрела на мужа с некоторой растерянностью и удивлением, но тут же успокоилась. Самые 
большие сомнения у Игнатьевых пока связаны с тем, что они не видят будущего своих детей в Рогнедине. Ценя молодого 
программиста, местные власти пообещали помочь ему с жильем, но супруги Игнатьевы не представляют, чем займутся их 
дети в отдаленном поселке. Как и где их учить? Да и сама Валентина хотела бы поступить в институт. Они понимают, что 
лучше  приобрести  свой  дом  в  областном  центре.  Существование  многодетной  семьи  в  маленькой  квартире  - 
противоестественно. Но все еще может сложиться иначе. Если государство начало стимулировать рождаемость, то, может 
быть, оно попробует спасти и глубинку, чтобы не бежали из нее, как из дурного места. Ведь в радость же для дочерей 
Александра и Валентины жизнь в рогнединской первозданности: зелень, чистый воздух, хрюшки, куры, даже корова еще 
недавно мычала на их подворье. И еще неизвестно, пожелали бы Игнатьевы дать жизнь третьему ребенку, если бы жили в 
тесной городской квартире, а не в своем доме, пусть и не новом. Во всяком случае, супруги не унывают, они ждут новой 
радости.

Россия не для русских. Ждет ли мигрантов Тверская область
С  января  2007  года  в  России  вступила  в  действие  миграционная  программа  по  переселению  бывших  

соотечественников из стран СНГ. Тверская область в числе других отобранных регионов станет новым домом для  
переселенцев. Тем не менее, те русские, которые перебрались в Россию в период с подписания злополучного договора в  
Беловежской пуще до введения вышеназванной программы, так и остаются на своей исторической родине персонами 
нон-грата.

 06.02.2007, http://www.centrasia.ru
Марина Гавришенко

Как научить юриста доить корову?
Воистину говорят: "Гром не грянет, русский мужик не перекреститься". До тех пор пока ситуации с демографией и 

межнациональной неприязнью не дошли до трагического абсурда, никто на уровне правительства и не вспоминал, что на 
бескрайних просторах бывшего СССР проживает огромное количество наших соотечественников, способных в раз решить и 
проблему  устрашающей  убыли  русского  населения,  и  проблему  рабочих  рук.  Заметим,  что  наши  соотечественники 
оказались за пределами России отнюдь не по своей вине. Часть русских была эвакуирована, к примеру, в Среднюю Азию в 
годы ВОВ, другая – ехала на всевозможные комсомольские стройки, да там и оставались, потому как разницы, где жить, не 
было: СССР был повсюду.

Все  изменилось.  После  1991  года  русские  везде  стали  чужаками.  Даже  там,  где  нет  явных  антироссийских 
настроений, таких, как в Прибалтике, русским тактично дают понять, что они - в гостях. Одной из главных причин, почему 
русские хотят  уехать даже из  таких терпимых стран,  как  Казахстан или Таджикистан,  – язык.  В ранг  государственного 
вводятся языки национальные (имеют на это право), и для того чтобы нормально жить и работать на престижных работах, 
знание языка страны проживания необходимо. Согласитесь, можно заняться изучением чужого языка лет в 20, можно и в 
40,  но  уже  сложнее.  Вторая  причина  отъезда  –  боязнь  того,  что  все  может  в  одночасье  измениться.  Пока  у  власти 
находятся,  допустим,  дружественные  Путину  Рахмонов  и  Назарбаев,  русских  не  обижают.  Поменяется  власть,  и  куда 
пошлют русских?

Судьбой соотечественников в России озаботились только сейчас (хотя, к примеру, Германия уже давно перевезла 
к себе всех, кто хотел, так называемых русских немцев).

Программа по переселению трудовых мигрантов создавалась с расчетом прежде всего на то, что переселенцы 
поднимут  нам  отсталое  сельское  хозяйство:  у  России  столько  непаханых  земель  -  вот  руками  соотечественников  и 
перепашем.  Однако,  как  справедливо  отметил  кто-то  из  моих  коллег  в  центральной  прессе,  когда  люди  с  высшим 
образованием развозят комбикорм, - это выброшенные на воздух миллионы рублей. Любому понятно, что городской житель 
из Таджикистана, десантированный с помощью государства в  какой-нибудь дальний район Тверской области,  сельское 
хозяйство не поднимет. Он пересидит в деревне два года (чтобы не заставили возвращать деньги за переезд) и побежит в 
большие города.

Ольга А. много десятков лет проработала завучем и учителем русского языка и литературы в Караганде. По ее 
словам,  когда  она  начала  искать  работу  в  Тверской  области,  у  нее  развился  синдром  безработной:  педагогу  с 
тридцатилетним стажем предлагали места уборщиц и продавщиц.

Как все будет на деле, покажет время. Пока еще никто по переселенческой программе к нам не приехал. Зато в 
России уже проживает не один десяток тысяч (точных данных, пожалуй, не даст ни одна служба) наших соотечественников, 
приехавших на родину самоходом, не дожидаясь приглашения из правительственных верхов. В том, наверное, и вся их 
вина. Вас не звали, а вы приперлись – значит, выживайте, как знаете.

За российским гражданством в Душанбе.
Первая  проблема,  с  которой  сталкиваются  русские  в  России,  –  гражданство.  Ни  даже  самая  прекрасная 

славянская  внешность,  ни  наличие  чистокровных  русских  родителей,  бабушек  и  дедушек,  проживающих  в  Тверской 
области,  не  являются  основанием  для  выдачи  русскому  в  России  русского  гражданства.  Видимо,  правительственные 
чиновники  искренне  полагают,  что  гражданство  определяется  не  данной  человеку  при  рождении  национальностью,  а 
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местом вынужденного проживания в 1992 году. Доходит до полнейшего абсурда, подтверждение чему - несколько реальных 
историй.

Игорь А. приехал в Тверь из Приднестровья – тут жили его дедушка и бабушка. Отучился в институте, отслужил в 
Российской армии, а когда пришел срок обменивать паспорт СССР на российский, начались проблемы. "Езжай, - сказали 
ему, - откуда приехал, и получай там российский паспорт".

Света  С. родилась  в  Душанбе  у  русских  родителей,  вышла  замуж  за  русского  офицера,  родила  двух 
очаровательных дочек и вот уже 10 лет живет по месту службы мужа в Иркутской области. На старшую дочь пришла пора 
оформлять паспорт. Свету из Иркутска послали за этим… в Душанбе.

Совсем свеженькая история. Месяц назад в Москву из Туркмении приехала русская (по родителям) девушка Оля 
Н.,  проживающая в Тверской области. Попросила дать ей российский паспорт, так как гражданство у нее уже есть.  Да 
гражданство не простое, а данное ей самим Президентом РФ Владимиром Путиным. Президентский документ оказался для 
московских чиновников малоубедительной бумажкой, и девушку опять же отправили за паспортом туда, откуда приехала.

Добавим к этому, что для того чтобы сгонять в Душанбе, Ашхабад или еще куда-нибудь за российским паспортом, 
стоит из любой точки России несколько сот долларов в один конец.

Слова разные, а суть их одинаковая
Вторая проблема – прописка. Ой, извините, несколько лет назад это понятие с пафосом отменили. Ввели понятие 

регистрация,  которое  полностью соответствует  сути  прописки.  Даже если  у  вернувшегося  на  родину  соотечественника 
оказалось все в порядке с гражданством, это не сулит ему никаких прав в России без постоянной регистрации (прописки). 
Разница в стоимости недвижимости в любой стране нашего ближнего зарубежья и любого города России – колоссальная. 
Можно продать все, что есть, в столице бывшей советской республики Средней Азии, и наскрести на халупу в каком-нибудь 
глухом районе той же Тверской области, где можно будет легально жить, но негде работать.

Семья Н. буквально в конце прошлого года переехала в Тверскую область из Туркменистана. Им повезло: когда 
объявили о смерти Туркменбаши и отменили все авиарейсы за рубеж, они уже летели в самолете на историческую родину. 
Они  улетали  от  беспросветности:  от  невозможности  детям  получить  образование,  от  невозможности  получить 
качественные медицинские услуги, от воды, которую в их городе давали только на час – по ночам. Здесь семья в составе 
мамы, папы, дедушки, бабушки и двух взрослых детей купила однокомнатную квартиру в Конаковском районе, настолько 
запущенную, что даже вместо пола там была одна земля.

Иногда  для  покупки  нормальной  квартиры (а  вместе  с  ней  приобретается  и  прописка)  не  хватает  буквально 
немного. Вот где пригодились бы ипотека или просто кредит. Но нет, ни один банк не дает даже самый маленький заем без 
постоянной регистрации. Круг замкнулся.

А откуда взять необходимую сумму молодежи, переезжающей в Россию с единственным желанием – здесь жить, 
учиться, работать и… улучшать демографию. Отсутствие регистрации сводит на нет все задумки. Государство само толкает 
переселенцев  на  несколько  некорректные  по  отношению  к  российскому  законодательству  поступки:  фиктивный  брак, 
покупку прописки. К слову сказать, во всех городах действуют целые фирмы, специализирующиеся на такой "продаже". К 
сведению, постоянная прописка в Калининском районе Тверской области стоит порядка 15 тысяч рублей.

Молодая и энергичная девушка Марина Б., приехавшая когда-то из Туркмении, пару лет жила в Твери, вообще не 
имея никакой регистрации. Милиция ее не останавливала, выручала блондинисто-славянская внешность, но все доступные 
права, включая даже право на лечение, случись чего, ей были недоступны. Позже ей пришлось купить эту злополучную 
прописку. И жизнь сразу наладилась: Марина взяла ипотеку, купила квартиру в Твери, нашла хорошую работу в Москве. Но 
она еще долго будет помнить, что Россия – страна, где такие, как она, никому не нужны, что это всего лишь политические 
истеричные вопли о нации, которую надо срочно возрождать, здесь надо выкручиваться и выживать, как знаешь.

Дайте право на жизнь!
Повторюсь, на сегодняшний день в России проживают несколько десятков тысяч наших сограждан, приехавших из 

СНГ. Добрая половина из них живет здесь нелегально. Они уверены: для того чтобы стать кем-то в России, нужны деньги. У 
кого они есть, будь ты хоть какой национальности, будут у тебя в России и право на жизнь. Если бы России действительно 
были нужны свои сограждане, она прежде всего изменила бы закон о гражданстве. Любой русский, наш соотечественник, 
проживающий за рубежом,  должен знать:  если ему захочется вернуться на историческую родину,  он  в  любой  момент 
сможет сделать это. И Россия его примет и предоставит ему то единственное, на что у России сейчас хватает сил,  - 
гражданство,  то есть законность пребывания на ее территории. Может быть,  не стоит  менять закон о регистрации,  но 
помогать прибывшим россиянам с кредитами, чтобы они могли остаться жить в России. Разовые акции или отдельные 
программы не помогут ни возрождению нации, ни демографии, ни экономике страны. Проблему переселенцев надо решать 
комплексно, а не делить русских на тех, кто приехал сам по себе, и кому посчастливится (не факт!) оказаться в программе.

История жизни таджикской семьи в России
Несмотря на засоленную землю и тяжелый труд, таджикские фермеры семьями работают в Волгоградской 

области.
05.12.2006, http://www.ferghana.ru

Н.Зотова
История жизни этой таджикской семьи в России началась семь лет назад, когда 

четыре брата впервые приехали на работу в Волгоградскую область. Они арендовали землю 
в одном из районов и обрабатывали ее, не покладая рук. Все, кто их знает, отзываются о 
них, как  о тружениках и работягах.  Знаний и опыта братьев вполне хватает для занятий 
сельским хозяйством: на родине они занимались обработкой хлопковых полей и посевов в 
пригородных районах Душанбе. В этой большой семье, состоящей из тридцати человек, есть 
все необходимые специалисты, один из братьев - дипломированный агроном. 

В  Волгоградской  области  братья  купили  два  дома,  и  спустя  два  года  к  ним 
переехали жены с детьми. Стоит отметить, что в каждой семье - пятеро детей.
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- До сих пор плачу, как вспоминаю расставание с родителями: они очень не хотели отпускать. Но что поделаешь, 
мы мужей слушаемся, - вспоминает жена одного из братьев.

В течение трех лет семьи жили в большом селе, в собственных хороших домах. К сожалению, два года назад из-за 
конфликта с другим крупным арендатором им пришлось переехать в другой район. Сейчас три брата с семьями живут в 
небольшом селе, четвертый брат живет отдельно. Две квартиры в пятиэтажках им сдали в полуразрушенном состоянии, 
пришлось самостоятельно их отремонтировать.

Братья арендуют 70 гектаров земли,  выращивают помидоры,  капусту,  в этом году сажали арбузы.  У них есть 
трактор, на полях работают все члены семьи: они стараются нанимать минимальное количество работников. Однако земля 
им досталась плохая, засоленная, из-за чего часть урожая гниет на корню. В хозяйстве раньше держали овец, сейчас - 
корову. Основную часть урожая продают оптом. Кроме того, хозяйки делают соленья, их продают самостоятельно на рынке 
в городе Волжском. Для гостей в доме пекут лепешки и самсу. Вообще, надо отметить, дом очень гостеприимный - гостей 
здесь принимают с радостью, да и с русскими соседями отношения очень хорошие.

Уклад жизни - традиционный
Вся семья родом из Душанбе и его пригородов. У одной снохи есть квартира в городе, у второй – частный дом на 

окраине.  На родине осталось много родственников –  родители,  замужние сестры и братья.  Последний раз  их удалось 
навестить два года назад. Этим летом семья планировала съездить в Душанбе для женитьбы старшего сына одного из 
братьев, но дела шли не очень хорошо, урожай был небольшим. В результате поездку отложили до следующего лета.

Младшая сноха после школы закончила в  Душанбе курсы машинописи и работала библиотекарем, она очень 
хорошо говорит по-русски. Старшую сноху рано выдали замуж, поэтому образование ей получить не удалось, она работала 
только в своем хозяйстве.

Семья довольно строго придерживается таджикских обычаев и традиций в повседневном быту. Моим спутником 
был мужчина, и нас принимали отдельно на разных половинах дома - «мужской» и «женской». Было приятно очутиться в 
знакомой обстановке – курпачи на полу, дастархан накрыт на низеньком столике-сандали... Забавным диссонансом в такой 
комнате смотрелся только компьютер в углу, на котором дети играют, слушают музыку и смотрят фильмы.

Образование детей и планы
После переезда в Россию младшие дети поступили в школу, а вот старшие дочери учиться не пошли. Одна из 

матерей рассказывает: «Когда мы приехали, наши девочки должны были учиться уже в седьмом классе. Однако языка не 
знали, друзей здесь не было, они стеснялись. Да им учиться и не нужно, они замуж будут выходить». В школе, где учатся 
младшие,  отношение к  ним очень хорошее,  а  вот  в  селе,  где они жили раньше,  все было иначе:  «Смотрели немного 
свысока. Может, потому, что село большое было».

Перестав, наконец, стесняться моего присутствия, одна из девочек (ей около 14 лет) в разговоре сообщила, что 
учиться дальше хочет и пойдет. Скорее всего, на врача или медсестру. Пока не ясно, отпустят ли ее родители, но вот 
старший сын уже поступил в Волгограде на экономическое отделение. В понимании семьи он - завидный жених, поэтому к 
выбору невесты родители подходят с пристрастием: «Нужно, чтобы образованная была, русский язык знала».

На мой вопрос, как сейчас устраивают свадьбы, только ли по воле родителей, мне объясняют: «Сейчас уже не 
совсем так. Все же молодые должны друг друга увидеть до свадьбы, понравиться. Это раньше невеста жениха видела 
только в день свадьбы, уже под покрывалом. Вот со мной так и было...» Тем не менее, дочек держат в строгости. Они 
никуда не ходят, даже в магазин, проводят время либо дома, либо на поле (летом). Девушкам не разрешается общаться не 
только с русскими ребятами, но даже и с молодыми работниками-таджиками.

Дальнейшие планы этой семьи связаны с Россией:  все уже получили разрешение на временное проживание, 
следующий этап – получение вида на жительство, а затем гражданства. Их фермерская работа, особенно на таких тяжелых 
землях, очень важна для отрасли. Как прокомментировал представитель Министерства труда Таджикстана: «Кто же будет 
развивать сельское хозяйство в России? Местное население ТАК работать и вкалывать не хочет. Вот таких, как эта семья, и 
нужно поддерживать в первую очередь».

Об  авторе:  Зотова  Наталья  Александровна  –  шеф-редактор  ИА  «Фергана.Ру»,  кандидат  исторических  наук, 
научный сотрудник Института этнологии и антропологии РАН. Живет в Москве.

Фото "ИА Фергана.Ру"
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Чиновники на местах как главная проблема.
 Российские СМИ о переселении соотечественников.

01.02.2007, www.regnum.ru/news
Екатерина Евсеева

Российские СМИ всколыхнула информация об установлении Правительством РФ порядка выплаты пособий на 
обустройство  соотечественников,  добровольно  переселяющихся  в  Россию.  Постановление,  подписанное  премьер-
министром Михаилом Фрадковым,  определяет порядок выплаты единовременного пособия на обустройство участникам 
госпрограммы  содействия  добровольному  переселению  в  Россию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  В 
соответствии с документом участники этой программы получат единовременные пособия в размере от 40 до 60 тыс. руб. 
Члены семей соотечественников - от 15 до 20 тыс. руб. каждый. Сумма зависит от региона, куда решит переселиться 
соотечественник. "Министерство финансов должно предусмотреть соответствующее ассигнование в объемах, необходимых 
для выплаты единовременного пособия на обустройство участникам госпрограммы и членам их семей, и передать эти 
средства в установленном порядке Федеральной миграционной службе (ФМС) для осуществления указанной выплаты, - 
отмечается  в  постановлении.  -  ФМС  необходимо  осуществлять  контроль  за  полнотой  и  своевременностью  выплаты 
пособия". Также Михаил Фрадков подписал постановление о порядке выплаты участникам госпрограммы и членам их семей 
ежемесячного пособия при отсутствии дохода от трудовой, предпринимательской и иной деятельности. Такое ежемесячное 
пособие назначается переселенцам "на период до приобретения гражданства РФ, но не более чем на шесть месяцев, в 
размере 50% прожиточного минимума". Решение о назначении пособия принимается территориальным органом ФМС по 
месту регистрации участника госпрограммы в течение 15 дней с даты подачи им заявления. Территориальные органы 
службы должны ежемесячно представлять в ФМС сведения о каждом получателе пособия.

Вслед за этим Тамбовская облдума утвердила программу переселения соотечественников. В ходе заседания, в 
частности,  выяснилось,  что  область  страдает  от  нехватки  квалифицированных  кадров  во  многих  ключевых  областях. 
Например,  ситуация  последних  лет  такова,  что  недостатка  в  работниках  младшего  медицинского  звена  в  области  не 
наблюдается,  так  как  два  медучилища,  находящиеся  в  регионе,  практически  полностью  обеспечивают  ими  больницы, 
поликлиники и медпункты. А вот укомплектованность медицинских учреждений врачами составляет в целом около 60%. По 
отдельным территориям этот показатель еще ниже. Например, в таких районах, как Уметский, Гавриловский, Первомайский, 
он не превышает 50%. Положение усугубляется еще и тем, что средний возраст медицинских работников составляет на 
сегодняшний день 44 года, а 19% от общего числа врачей являются пенсионерами.

Также, среди тем, обсуждаемых СМИ, следует отметить рассуждения журналистов и экспертов о том, как же все-
таки  в  долгосрочной  перспективе  будет  решаться  вопрос  с  жильем,  поскольку  рынок  ипотеки  хоть  и  развивается 
стремительно,  но  не  настолько,  чтобы сделать  доступными  квартиры для  переселяющихся  соотечественников.  Другой 
важной темой, отраженной на страницах изданий, стали слова и опасения некоторых экспертов, связанные с возможным 
произволом  чиновников  на  местах  в  ходе  реализации  госпрограммы  и  адаптации  переселенцев.  Так,  по  мнению 
председателя общества "Защита" (Липецкая область), проблема чиновников наверняка затмит собой возможную проблему 
национализма. "У нас есть богатый опыт 90-х годов, когда чиновники над переселенцами издевались, как хотели".

Наиболее активными пилотными регионами в плане информационного фона стали Калининградская и Иркутская 
области.  Однако,  первый регион успел отличиться.  Пока губернатор Боос,  как  заявило  одно из  изданий,  "раскручивал 
Москву на "бабки", региональное правительство на сайте Министерства иностранных дел РФ опубликовало "рекламку" - 
информацию о том, что собой представляет область и как местные жители будут новым рабочим рукам рады. "...Вряд ли 
это информационное сообщение готовили сотрудники МИД РФ - скорее, местные "лопухнулись". И, к сожалению, не раз". 
Оказалось, что чиновники перепутали не только протяженность области, но и количество населения, и среднемесячные 
зарплаты... "Сейчас в региональном правительстве ведется внутренняя проверка - кто готовил материалы для мидовского 
сайта и на какие источники при этом опирался".

"Независимая газета" (Москва, 22.01): "Прибайкалье готовится принять первые сотни соотечественников из стран 
СНГ в рамках государственной программы содействия добровольному переселению. Уже в нынешнем году, как сообщил 
губернатор Иркутской области Александр Тишанин, в регион должны прибыть более полутысячи человек. Все они пока 
будут расселяться по муниципальным образованиям, которые избраны в качестве пилотных - в городах Братск и Саянск, а 
также  в  Тайшетском  и  Шелеховском  районах.  По  словам  вице-губернатора  области  Юрия  Параничева,  именно  эти 
территории характеризуются устойчивым уровнем социально-эконономического развития, здесь намечены к реализации 
крупные  инвестиционные  проекты.  Все  требует  привлечения  дополнительных  рабочих  рук,  а  по  области  в  целом 
ощущается дефицит кадров в промышленности, строительной, лесной и сельскохозяйственных отраслях".

"В  Иркутской  области  уже  разработан  и  направлен  в  Правительство  РФ проект  региональной  программы по 
оказанию  содействия  добровольного  переселения  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  -  пишет  издание.  - 
Согласно этому проекту, до 2012 года в Прибайкалье должны переселиться около 10 тысяч переселенцев из ближнего 
зарубежья. Размещение мигрантов будет зависеть от наличия вакансий, предложенных работодателями. В первое время их 
намечено селить в гостиницах и общежитиях, затем ответственность за предоставление временного жилья возьмет на себя 
работодатель. Приток добровольных переселенцев, как рассчитывают местные власти, поможет в какой-то мере выправить 
демографическую  ситуацию.  Только  за  минувший  год  численность  населения  уменьшилась  на  18  тысяч  человек. 
Сокращение общей численности, по словам председателя областного комитета по труду Натальи Брусковой, началось еще 
12 лет назад. За это время регион потерял 237 тысяч человек. Специалисты с тревогой отмечают такие тенденции, как 
старение населения, превышение численности женщин над мужчинами, снижение доли детей и подростков".

"Между тем, в Иркутской области на сегодня не менее 15 тысяч вакансий. Немалую часть из них закрывают за счет 
трудовых мигрантов из КНР и стран ближнего зарубежья. В прошлом году, например, было зарегистрировано более 7 000 
иностранцев, работающих по договорам и контрактам. Еще больше, как считают в Иркутском управлении ФМС, шабашили 
нелегально со всеми вытекающими отсюда проблемами. Впрочем, за добровольных переселенцев, как считают местные 
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эксперты, еще предстоит побороться. Многое будет зависеть от условий проживания, перспективы развития территорий, 
население которых они пополнят. В первую очередь перед ними встанет жилищная проблема, которую всерьез и надолго 
предстоит  решать  самим  переселенцам.  Пока  мигранты  не  спешат  ехать  в  Прибайкалье.  По  последним  данным,  как 
сообщила "НГ" сотрудник регионального отделения ФМС Екатерина Игнатова, с вопросами о переселении обратились чуть 
более 50 человек, причем только 13 из них собрали все необходимые документы".

"СМ  -  номер  один" (25.01,  Иркутская  область):  "В  августе  прошлого  года  мы  уже  сообщали  о  грядущей 
реализации  на  территории  региона  пилотного  проекта  -  государственной  программы  содействия  добровольному 
переселению в РФ соотечественников, проживающих в странах СНГ. По условиям программы регион примет несколько 
тысяч  добровольных  переселенцев  из  стран  СНГ  в  течение  пяти  лет.  Наши  соотечественники  получат  прекрасную 
возможность  переселиться  в  Иркутскую  область,  воспользовавшись  упрощенной  процедурой  получения  гражданства. 
Соотечественники займут рабочие места, на которые на территории области не нашлось специалистов. Ольга Сидорова, 
начальник отдела вынужденных переселенцев и беженцев УФМС по Иркутской области. С 1 января 2007 года программа 
начала свое действие, несмотря на то,  что еще не все документы,  определяющие правовое положение добровольных 
переселенцев, приняты. Планируется, что их утверждение произойдет в самое ближайшее время".

"Первоначально по условиям программы планировалось пригласить в Иркутскую область 1, 5 тысячи человек в 
2007 году и до девяти тысяч - к 2012-му. Однако после рассмотрения предложенного варианта в правительстве решено 
было  сократить  число  приглашенных  в  наш  регион  граждан  до  570  в  2007  году  и  ограничиться  пятью  тысячами  к 
заключительному этапу программы в 2012 году, - пишет издание. - Фактически число переселенцев на начальном этапе 
реализации программы сократилось почти вдвое. С начала подготовительного этапа реализации программы на территорию 
12 пилотных регионов России  желают  приехать  более 50 000  соотечественников.  Некоторые из  них  даже звонят в  те 
регионы,  куда  намерены переселиться.  "Более  ста  звонков  от  потенциальных  участников  программы приняли  за  пять 
месяцев наши специалисты, - говорит Ольга Сидорова, начальник отдела вынужденных переселенцев и беженцев УФМС по 
Иркутской области. - Заявления от потенциальных участников будут приниматься уполномоченными органами за рубежом".

"Шагом  навстречу  участнику  программы  станет  отсутствие  квоты,  которая  распространяется  на  иностранных 
граждан,  не  являющихся  участником  программы.  В  частности,  от  добровольного  переселенца  не  будут  требовать 
разрешения на работу, ведь человека изначально приглашают на конкретное рабочее место.  Хорошим знаком на пути 
реализации программы как для органов миграции, так и для участников программы стало присвоение всем территориям 
вселения категории Б. Принадлежность к данной категории предполагает более выгодные условия вселения. Так, уже со 
следующего года планируется пригласить в наш регион уже не 570, а около тысячи человек. Всем приезжающим к нам 
участникам программы будет предоставляться компенсация за проезд и провоз багажа, а также компенсация на уплату 
госпошлины на оформление документов. Переселенцы также смогут рассчитывать на подъемные, что немаловажно на 
начальном этапе. Однако порядок,  сроки и сумма единовременного пособия законодательством еще не определены", - 
отмечает газета. Ольга Сидорова ответила на вопросы издания:

- Откуда приедут переселенцы?
-  В  Иркутскую  область  приедут  мигранты  из  Казахстана,  Узбекистана,  Прибалтики,  а  также  из  Израиля. 

Программой  добровольного  переселения  всерьез  интересовалось  представительство  Германии.  Вполне  возможно,  что 
граждане Германии примут участие в программе.

- Где переселенцы будут работать?
-  Уже  определены  территории  вселения  граждан  СНГ,  планирующих  жить  и  трудиться  в  области.  Среди 

гостеприимных территорий -  Ангарск,  готовый принять до двухсот  человек.  Братск  примет порядка сотни граждан,  а  в 
Саянск могут смело отправляться лишь 55 человек - таковы запросы муниципалитета. Тайшет и Тайшетский район остро 
нуждается в специалистах нефтяной отрасли и рабочих профессий. Там ждут 100 работников. И, наконец, Шелеховский 
район планирует приютить более 110 человек. Рабочие руки более всего необходимы на тех территориях, где реализуются 
крупные инвестиционные проекты. К нам приедут специалисты нефтяной, газовой и угледобывающей промышленности, 
рабочие самых разных специальностей, врачи и средний медперсонал, а также водители всех категорий.

- Где они станут жить?
-  Первичные  места  пребывания  граждан  уже  определены  муниципалитетами.  Такими  местами,  скорее  всего, 

станут  гостиницы или общежития.  Временное место проживания будет предоставляться работодателем,  пригласившим 
ценного  работника  в  наш  регион.  Что  касается  постоянного  места  жительства,  то  со  временем,  после  приобретения 
гражданства  и  оформления  необходимых  документов,  наши соотечественники  смогут  приобрести  жилье  по  программе 
ипотечного кредитования - на общих основаниях, как любой гражданин РФ.

"Тамбовский курьер" (22.01): "Основной темой, обсуждаемой депутатами, стал проект региональной программы 
переселения  соотечественников,  проживающих за рубежом.  Рассматривался  он  и  на  комитете  по  бюджету,  налогам и 
финансам.  По  мнению  специалистов,  работавших  над  программой,  она  необходима  для  привлечения  на  Тамбовщину 
трудовых ресурсов, благодаря чему улучшится в том числе и демографическая ситуация в городах и районах области. Ведь 
в последние годы смертность у нас более чем в два раза превышает рождаемость. Такое положение дел привело к тому, 
что за последние годы число жителей нашей области сократилось на несколько тысяч человек. Столь значительная убыль 
населения не восполняется притоком людей из других территорий страны и из-за рубежа. Так, в 2005 году миграционное 
снижение составило 2 051 человек. Причина этому - по количеству рабочих мест и сумме оплаты труда наша область не 
может  конкурировать  с  крупными  мегаполисами,  например,  с  Москвой.  Именно  туда  уезжает  и  подавляющее  число 
тамбовчан, покидающих область в надежде найти работу, гарантирующую достойный заработок. В основном это жители 
сельской местности. И если города пока способны компенсировать недостаток рабочей силы за счет притока населения из 
сел, то в деревни, увы, уезжать никто не желает. В связи с этим возникла острая потребность обеспечения рабочей силой 
именно сельских территорий. Решению этой проблемы и должна способствовать обсуждаемая региональная программа. 
Кроме того, благодаря ее действию, планируется повысить рождаемость, так как основная масса переселенцев - люди 
репродуктивного  возраста.  Поможет  программа  и  в  осуществлении деятельности,  проводимой в  рамках  национальных 
проектов. Так как за счет приехавших к нам соотечественников увеличатся кадры работников социальной сферы - учителей, 
врачей, деятелей культуры".
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"Прибывшим на Тамбовщину людям будут оплачены проезд от места прибытия к месту проживания, первичный 
медицинский осмотр и ремонт жилья. Такая помощь будет оказываться, в том числе, и за счет местных бюджетов. Уже в 
2007 году Тамбовщина готовится принять 1,5 тыс. соотечественников, в 2008-2010 гг. - 9 тысяч и в 2011-2012 гг. - 10 тыс. 
переселенцев,  -  отмечает  газета.  -  Программа,  разработанная  в  нашей  области,  рассматривалась  в  Москве  и  была 
признана  одной  из  лучших среди представленных другими  регионами -  участниками  пилотного  проекта.  Обсуждаемый 
проект  вызвал  немало  замечаний  и  предложений  депутатов.  Так,  первый  заместитель  председателя  областной  Думы 
Андрей  Васильевич  Попов  указал  на  необходимость  более  детальной  проработки  всех  программных  мероприятий.  В 
частности,  проблемы  предоставления  жилья  приезжающим  и  их  трудоустройства.  Председатель  комитета  Юрий 
Владимирович Плужников отметил актуальность данной программы и внес предложение рекомендовать областной Думе 
рассмотреть проект программы на ближайшем заседании в первом чтении".

Вместе с тем, как сообщает издание, укомплектованность медицинских учреждений области врачами составляет в 
целом около 60%. Тогда как недостатка младших медицинских сотрудников не наблюдается. "По отдельным территориям 
этот показатель (нехватки квалифицированных врачей - прим. ИА REGNUM) еще ниже. Например, в таких районах, как 
Уметский, Гавриловский, Первомайский, он не превышает 50%. Положение усугубляется еще и тем, что средний возраст 
медицинских работников составляет на сегодняшний день 44 года, а 19% от общего числа врачей являются пенсионерами".

"Тамбовская  жизнь" (23.01).  На  вопросы  издания  отвечает  начальник  управления  занятости  населения 
Тамбовской  области  Станислав Дроков.  "...Первый,  подготовительно-согласовательный этап работы уже  завершается... 
Согласно региональной программе проекты переселения у нас будут реализовываться в шести типичных, расположенных 
рядом сельских районах - Первомайском, Петровском, Мичуринском, Никифоровском, Староюрьевском и Сосновском. При 
этом  уполномоченным  органом  исполнительной  власти  Тамбовской  области  по  реализации  программы  определено 
управление  по  занятости  населения.  Общее  же  управление  программой  призвана  осуществлять  межведомственная 
комиссия  администрации  области  по  оказанию содействия  добровольному  переселению в  область  соотечественников, 
проживающих  за  рубежом,  в  которую  вошли  представители  органов  исполнительной  власти  и  федеральных  структур, 
действующих на территории области. Возглавляет ее заместитель главы администрации области К.Колончин. Комиссия уже 
работает в полную силу, на ее заседаниях проработан целый ряд принципиально важных, конкретных вопросов, связанных 
с самим процессом переселения,  с  обустройством участников программы, с  оказанием пакета социальных услуг  и  так 
далее. Ведь переселяется, как правило, семья, где есть пожилые люди, малые дети, учащаяся молодежь. И оказывается, 
что  встает  масса  проблем:  по  пенсионному  обеспечению,  по  определению в детсад-школу,  по  совпадению ВУЗовских 
программ,  не говоря уже о приобретении жилья и устройстве на работу трудоспособных членов семьи. Как говорится, 
живому - живое...", - сказал Дроков.

"...На сегодня у нас в досье и в электронной почте есть около 40 запросов соотечественников, проживающих в 
Германии, Литве, Казахстане, Узбекистане и ряде других стран. Но для меня не будет неожиданностью тот факт, что они 
послали такие же запросы и еще в ряд регионов России.  Ибо не секрет:  сегодня выбор делает и переселяющаяся,  и 
принимающая стороны. Как известно, сам человек ищет такое место поселения, где ему будет лучше. В свою очередь в 
нашей программе в каждом проекте четко указан перечень специалистов, которых готов принять тот или иной район и то 
или иное хозяйство, указаны условия приема. И ни одна сторона не заинтересована в том, чтобы получить, как говорится, 
кота в мешке. Потому и предусмотрены удостоверения участника программы, по которым можно приехать на место приема 
- и самому осмотреться, и себя показать. Они, как правило, выдаются в консульствах. Уточним: наиболее востребованными 
в нашей области оказались врачи и специалисты сельского хозяйства", - отметил Дроков.

"Мне  довелось  принять  участие  во  Всемирном  конгрессе  соотечественников  в  Санкт-Петербурге  и  в  работе 
межведомственной государственной комиссии по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников в 
Россию в г. Калининграде, - добавил эксперт. - Там речь велась о трех категориях россиян, проживающих за границей: о 
тех, кто никогда в Россию не вернется, тех, кто возвратится, если им будут созданы соответствующие условия, и о тех, кто 
просто рвется на Родину. Разрабатывая программу, мы ставили перед собой две задачи: пополнить переселенцами ряды 
занятых в экономике области тамбовчан отличными специалистами и в определенной степени способствовать улучшению 
демографической ситуации в регионе. Так что переселение соотечественников - процесс не стихийный, не хаотичный, а 
четко управляемый, регулируемый. Кого мы посчитаем достойными, кому сами понравимся, - с этими людьми и станем 
жить рядом и совместно укреплять экономику области".

Касаясь  предусмотренных  льгот  переселенцам,  Дроков  сказал:  "Для  участников  программы  существенным 
является само сокращение срока получения российского гражданства до полугода. В федеральном бюджете заложено на 
2007 год 4,6 миллиарда рублей на осуществление мер по реализации программы. В основном эти средства пойдут на 
помощь, связанную с переездом. Что же касается самой насущной проблемы - приобретения постоянного жилья, то решать 
ее  переселенцы будут  наравне  со  всеми  россиянами.  В  проектах  областной  программы  предусмотрено,  как  правило, 
предоставление жилья для временного обустройства по договору найма. Дальше - покупка жилья либо за счет собственных 
средств,  либо  с  использованием  ипотечного  кредитования,  либо  по  программам  "Доступное  и  комфортное  жилье  - 
гражданам России" и "Развитие села". Словом, обретая российское гражданство, наши соотечественники получат и все 
права граждан России".

"Янтарный  Край" (Калининградская  область,  23.01):  "Калининградская  область,  стратегическую  программу 
развития  которой  обсуждало  на  своем  заседании  федеральное  правительство,  входит  в  число  приоритетных  для 
переселения проживающих за рубежом соотечественников. Речь идет о миграционной программе, утвержденной в прошлом 
году  указом президента  РФ.  Географическое  положение  обязывает.  И  с  января  на  российскую Балтику,  по  идее,  уже 
должны начать прибывать первые переселенцы. Однако пока "демографической революции" не случилось. Планируется, 
что  к  2012  году  в  регион  переедет  почти  90 тыс.  семей  -  около  300  тыс.  человек.  В  этом году,  по  предварительным 
расчетам, калининградцам следует ждать примерно 10 тыс. новоселов. Потом их поток будет нарастать. Самим пиковым 
обещает  стать  2011  год,  когда  области  придется  "переварить"  аж  110  тыс.  переселенцев.  Вряд  ли  кто-то  поедет,  не 
подготовившись  заранее.  На  сайте  правительства  Калининградской  области  на  тему переселения нет  ничего  -  только 
президентский указ. Но в нем содержатся общие положения. А ведь потенциальных мигрантов интересует конкретика... На 
этот  случай  как  раз  перед  Новым  годом  региональное  правительство  на  сайте  Министерства  иностранных  дел  РФ 
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опубликовало "рекламку" - информацию о том, что собой представляет область и как местные жители будут новым рабочим 
рукам рады".

"Увы, но все плюсы такой "рекламки" сводятся на нет неряшливостью ее исполнения, - замечает издание. - Вряд 
ли это информационное сообщение готовили сотрудники МИД РФ - скорее, местные "лопухнулись". И, к сожалению, не раз. 
В  "рекламке"  на  мидовском  сайте,  например,  Калининградскую  область  территориально  подсократили,  написав,  что 
"максимальная протяженность с запада на восток - 195 км". Загляните на сайт регионального правительства - там указано, 
что с  востока на запад "калинин-градщина" растянулась на 205 км.  Кому верить? Или вот другой пример -  количество 
населения тоже разнится. На мидовском сайте - 939, 9 тыс. человек. На правительственной интернет-странице цифры иные 
-  955,3  тыс.  То  на  10  км  область  "наказали",  то  почти  на  15  тыс.  человек...  Тенденция,  однако!  Есть  кое-что  и 
посущественнее. Правительственные чиновники в "рекламке" для потенциальных переселенцев указали и зарплаты, на 
которые они могут рассчитывать, осев в Калининградской области. И по поводу номинальной среднемесячной заработной 
платы  (почти  9,5  тыс.  руб.)  есть,  признаться,  сомнения.  Слово  "номинальная"  звучит  здесь  как-то  лукаво.  Прочтет 
потенциальный переселенец, что калининградцы зарабатывают минимум по 350 долл., и обрадуется. А зря, потому что 
хватает и тех, кто получает по 100 -150 долл. И такие цифры больше похожи на правду (зато менее привлекательны для 
мигрантов)".

"Поэтому правительственные чиновники напирают на другое - в "рекламке" они написали, что наиболее высокие 
зарплаты в Калининграде, Балтийске, Гурьевске и Ладушкине, - пишет газета. - Однако в областном центре по программе 
переселения  смогут  осесть  лишь  около  70  тыс.  мигрантов.  Остальным придется  искать  лучшей  доли  в  провинции.  В 
"рекламке" указано, что "самый высокий средний заработок" в Калининграде - 12 383 руб. 80 коп. Работу с таким окладом, 
прямо скажем, еще поискать надо. Найти, конечно, можно - причем в Калининграде возможностей для этого больше, чем в 
других  перечисленных  городах.  Однако  и  в  Балтийске  (город  военных  Балтфлота)  местное  население,  если  верить 
"рекламке", живет в принципе не хуже - там зарплата 11 165 руб. 90 коп. Интересно, знают ли об этом сами балтийцы?".

"Но,  возможно,  цифрам не  стоит  так  просто  верить.  Ведь  если  читать  дальше,  то  обнаружатся  совсем иные 
данные -  так,  средняя  зарплата в  Калининграде,  оказывается,  едва достигает  10,4  тыс.  руб.  Куда же делись еще две 
тысячи?  Этот  вопрос,  наверное,  уже  задавали  себе  многие  потенциальные  переселенцы,  читавшие  "рекламку", 
подготовленную  калининградскими  специалистами.  Но  даже  если  мигрант,  переехавший  в  Калининград,  устроится  на 
работу на те самые 12,5 тыс. в месяц, этих денег ему никогда не хватит для решения главного вопроса - квартирного. А 
предлагать людям ипотеку с нынешними драконовскими процентными ставками за кредит и "легкостью" оформления всех 
документов вряд ли разумно. В "рекламке" указано, что один квадратный метр жилья на вторичном рынке (о "первичке" 
умолчим, там заоблачные цены) стоит от 14 775 руб. Причем правительственные чиновники честно написали, что это цена 
за самое низкое качество... Сейчас в региональном правительстве ведется внутренняя проверка - кто готовил материалы 
для  мидовского  сайта  и  на  какие  источники  при  этом  опирался.  Вскоре  в  области  планируется  создать  агентство  по 
миграции. Именно его сотрудникам предстоит решать проблемы переселенцев. А таковых пока немного. По официальным 
данным, интерес к переезду в регион проявили около 6 тыс. человек. Из них лишь около 620 приступили к оформлению 
необходимых для смены места жительства документов", - пишет "Янтарный Край".

"Комсомольская правда в Калининграде" (23.01): "В конце прошлой недели губернатор Георгий Боос рассказал 
федеральным министрам о социально-экономическом развитии Калининградской области. И федеральное правительство 
концепцию развития региона одобрило. Позитивная оценка, а ее высказали без исключения все министры, означает, что 
курс, выбранный калининградскими властями, соответствует тем задачам, которые поставил президент Владимир Путин по 
развитию самой западной  российской  территории -  достичь  уровня  жизни  стран-соседей.  И  федеральный центр  готов 
области помогать: и в вопросе поставок газа, и в дорожном строительстве, и в развитии портовой инфраструктуры, и в 
других вопросах - миллиарды рублей из федерального бюджета будут вложены в развитие калининградской экономики. И 
еще один вывод напрашивается после заседания: Москва вполне удовлетворена работой нынешнего руководства нашей 
области. За красивые глаза деньги не доверяют".

"Губернатору Георгию Боосу удалось сформировать очень хорошую команду, - заметил министр экономического 
развития и торговли Герман Греф. Итак, о чем же доложил министрам Георгий Боос. Доклад губернатора условно можно 
разделить на несколько частей. В частности, на реализацию мероприятий национальных проектов из областного бюджета 
дополнительно  выделено  1,7  миллиарда  рублей.  Разработана  и  находится  на  согласовании  в  правительстве  России 
программа содействия переселению соотечественников, пишет газета. Отдельно речь шла о программе развития области: 
"В прошлом году была разработана программа социально-экономического развития Калининградской области на 2007-2016 
годы. Программа базируется на стратегии, законе об ОЭЗ и, при условии реализации всех мероприятий, позволит достичь 
поставленной президентом нашей страны Владимиром Владимировичем Путиным и правительством России цели: выхода 
на  паритетный  уровень  жизни  с  европейскими  странами.  Программа  напряженная,  что  видно  по  ее  индикативным 
показателям:  среднедушевые  денежные  доходы  в  ценах  2005  года  к  2016  году  достигнут  почти  28  тысяч  рублей; 
численность населения составит к  2016 году 1 миллион 440 тысяч человек;  ВРП на одного жителя в ценах 2005 года 
составит 316,2 тысячи рублей; среднедушевая налоговая обеспеченность в ценах 2005 года составит 35,5 тысячи рублей".

Касаясь помощи федерального центра,  издание пишет:  "Мы не в  состоянии реализовать программу развития 
области  самостоятельно.  Нам  остро  необходима  помощь  федерального  центра  в  решении  вопросов  по  развитию 
транспортной инфраструктуры и  обустройству пограничных пунктов пропуска,  решении проблем энергообеспеченности, 
вопросов  по  развитию природоохранной  и  сберегающей  экологию инфраструктуры,  реализации программы содействия 
добровольному переселению соотечественников. Другими словами, необходимо откорректировать Федеральную целевую 
программу  развития  Калининградской  области,  которая  позволила  в  определенный  период  переломить  негативные 
тенденции и дала возможность области выжить. Программа сегодня должна быть ориентирована на задачи, поставленные 
президентом Российской Федерации Владимиром Владимировичем Путиным. И в этом случае мы абсолютно уверены в 
успехе".

"Аргументы  и  Факты  в  Калининграде" (24.01):  "Первые  дни  нового  2007  года,  вопреки  оптимистическим 
прогнозам региональной  власти,  так  и  не  явили  нам многолюдную  очередь  из  наших  зарубежных  соотечественников. 
Конечно,  начало года -  не то время,  когда принято решать подобные дела.  Да,  собственно,  и  сам-то документ,  датой 
вступления  которого  в  действие  обозначено  01.01.07,  в  настоящий  момент  все  еще  находится  на  согласовании  в 
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Первопрестольной. Как известно, миграционная программа, утвержденная указом президента РФ, определяет наш регион 
как один из приоритетных в плане переселения проживающих за рубежом соотечественников. И это радует. Правда, не 
всех. С достойной (по оплате) работой в области ощущается известный напряг, а тут еще сверхлимитные голодные рты. 
Вряд ли в подобной ситуации стоит рассчитывать на резкое увеличение доходов населения. Стало быть, и наших соседей 
по евроквартире нам в обозримом будущем по жизненному уровню вряд ли удастся догнать".

"Сегодня, по данным регионального министерства по развитию территорий и взаимодействию с органами местного 
самоуправления, число людей, обратившихся на Дм. Донского, 1 по вопросу переселения в янтарный край, насчитывается 
около  7  тысяч  человек.  Чуть  меньше семисот  из  них  даже прислали заполненные анкеты.  Однако  реально  механизм 
прописанных в областной программе льгот, по мнению замминистра Александра Мезенцева, начнет действовать не ранее 
марта 2007 года, - отмечает газета. - Что это за миграционные льготы? Для начала - беспрецедентно ускоренный процесс 
принятия российского гражданства. Далее - российское правительство берет на себя расходы по переезду всех членов 
семьи того или иного переселенца из-за рубежа, а также контейнерной доставке грузов с домашними вещами. Кроме того, 
пожелавшему обосноваться в янтарном крае соотечественнику компенсируются различные таможенные платежи, в том 
числе "растаможка" одного автомобиля, который тот пожелает ввезти с собой (если авто приобретено не ранее чем за год 
до момента переселения). Наконец, счастливчики для обустройства на новом месте получают от государства на руки до 100 
тысяч рублей так называемых подъемных".

"Сложнее с жильем. Что-либо конкретное по этому вопросу в программе отсутствует. На социальные квадратные 
метры,  возможно,  смогут  рассчитывать  люди  востребованных  в  регионе  специальностей  -  медики,  учителя.  Кому-то 
подфартит  с  ведомственной  квартирой.  Но  в  основном  мигрантам  придется  рассчитывать  на  собственные  силы  и 
привлеченные средства в виде займов и ипотечных кредитов. Не исключено, со льготными процентами. Как рассказал 
Александр Мезенцев,  непосредственно процесс переселения стартует  по месту последнего проживания того или иного 
соотечественника. Процедура включает в себя подачу в соответствующие российские консульские структуры заявления с 
указанием специальности потенциального переселенца, места, куда он желает выехать, и причин, побудивших его на этот 
шаг, а также заполнение анкеты утвержденной формы. После того как пакет представленных документов будет рассмотрен 
уже на месте, например в Калининграде, и отсюда будет выслано приглашение, консульские пункты начнут оформление 
выезда. Реальную помощь получат лишь те мигранты из-за кордона, кто двинулся в путь уже после 1 января 2007 года. 
Возможно, в число счастливчиков смогут попасть и те, кто проживает на территории области уже не первый год, но до сих 
пор не смог обрести российское гражданство", - пишет "АиФ".

"Так или иначе, - резюмирует газета, - уже в наступившем году региональные власти собираются принять до 10 
тысяч соотечественников из-за кордона. На каких специалистов особый спрос? Это, прежде всего, профессии, связанные с 
сельскохозяйственными работами: отечественные фермеры, похоже, отчаялись отыскать среди односельчан непьющих 
работяг.  Большое  количество  вакантных  мест  сегодня  образовалось  на  судостроительном  заводе  "Янтарь"  в  связи  с 
солидным заказом. Наконец, традиционно области недостает медиков, педагогов, работников сферы культуры (особенно в 
сельской местности).  Увы, большинство тех,  кто мечтает уже сегодня переселиться на берега Балтики, ориентированы 
совсем на иную сферу применения своих сил. В основном это - нефтедобывающая отрасль (тот же "Лукойл", где зарплаты 
ощутимо выше), сфера обслуживания".

"Известия  Калининграда" (25.01):  "Минувший  четверг  ознаменован  не  только  ураганом  "Кирилл",  пикетом 
пенсионеров у областного правительства и всероссийской операцией "антитеррор". Глава нашего региона Георгий Боос 
"раскрутил  Москву  на  "бабки".  В  первопрестольной  губернатор  на  заседании  правительства  отчитался  о  проделанной 
работе перед его председателем Михаилом Фрадковым. В своем выступлении глава региона отметил, что самое важное - 
это решение социальных задач. Калининградцы должны жить, по крайней мере, не хуже своих ближайших европейских 
соседей. Такую задачу поставил еще Президент России в самом начале своего первого срока, а уже в 2001 году появилась 
Федеральная целевая программа развития Калининградской области до 2010 года. Темпы экономического роста в регионе - 
выше среднероссийских, но, по мнению Георгий Бооса, этого явно недостаточно. Если идти "с такой скоростью",  то до 
нынешнего уровня Европы мы доползем только в середине столетия. Поэтому в регионе "необходимо интенсифицировать 
экономический  рост,  улучшить  социальное  положение  и  увеличить  плотность  населения,  причем  именно  наших 
соотечественников до плотности населения Европейского Союза".

"Взялись и за образование,  кстати, в процентном отношении, это самая большая статья расходов областного 
бюджета (19,8% в областном бюджете 2007 года и перспективном финансовом плане до 2011 года). 112 школ теперь с 
интернетом, по дорогам мчатся 72 новеньких школьных автобуса, приобретено 77 интерактивных школ. Но и тут "мед не без 
дегтя". Идет закрытие маленьких школ в сельской местности. Ох, может это боком выйти, если нам удастся полмиллиона 
соотечественников к себе заманить. Ясно, как божий день, что далеко не все они осядут в Калининграде. Вот тогда и 
придется вновь вспомнить сельскую школу, но одно дело закрывать, а другое открывать. Отметил губернатор и высокие 
темпы жилищного строительства. В прошлом году построено 501,3 тысяч квадратных метров жилья. Это в два раза больше 
чем в  2005  и  на  60% больше,  чем в  самый  лучший  Советский  период.  В  2007  году  планируют  построить  750  тысяч 
квадратных метров жилья. Однако этого явно не хватает. Спрос опережает предложение. К маю, по мнению экспертов, 
квадратный метр будет стоить уже 2 000 долларов. Такие цифры приводят специалисты по работе с недвижимостью. Они, 
правда, уверены, что бурный рост цен к концу года все же остановится", - сообщает газета.

"Провинциальный репортер" (Липецкая область,  24.01):  "Не повторится ли Кондопога в нашей области? На 
сегодняшний день, по собственной информации редакции, в Липецке активно действует пять-шесть бригад скинхедов и 
почти  десяток  отделений  ультранационалистических  партий  и  движений.  Ежегодно  в  городе  совершаются  громкие 
преступления, тем или иным образом основанные на почве национальной неприязни. Как остановить процесс разрастания 
национализма? Именно об этом и шла речь на круглом столе, который проводила редакция "Провинциального репортера" с 
представителями различных ведомств, отвечающих за наше благосостояние и безопасность. Ведущий "круглого стола" - 
ответственный секретарь Роман Черешнев:

- В регион планируется привезти около десяти тысяч переселенцев из ближнего зарубежья. Куда конкретно их 
будут расселять?

- Липецкая область вошла в число двенадцати регионов России, в которые будут ввозить эмигрантов из бывших 
республик Советского Союза. Наша область представляет интерес в плане экономического развития. Определены три зоны 
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вселения соотечественников - в первую очередь это город Липецк, а также Грязинский и Тербунский районы, в которых 
реализуются  экономические  проекты,  но  своих  трудовых  резервов  нет.  С  1  января  2007  года  через  консульские 
представительства России за рубежом проводилась работа по привлечению переселенцев в нашу область, - рассказал 
присутствующим начальник отдела УФМС по Липецкой области Александр Полухин.

- Готова ли милиция к массовому переселению соотечественников?
-  Мы  готовы  ко  всем  изменениям,  в  том  числе  миграционным,  у  нас  существует  тесное  взаимодействие  с 

миграционной службой, по всем этим вопросам есть соответствующие документы, - заверил заместитель начальника УБОП 
по Липецкой области Александр Абрамов.

- Функции прокуратуры - смотреть, надзирать, осуществлять координацию силовых ведомств, на любые сигналы 
мы будем реагировать незамедлительно. Процесс переселения мы отслеживаем на предмет соблюдения законности, - 
заметил прокурор  отдела  по надзору  за  соблюдением федерального законодательства прокуратуры Липецкой  области 
Вадим Черников.

-  По прогнозам,  в область собирается приехать около десяти тысяч человек -  это довольно солидная цифра. 
Может ли это повысить уровень преступности?

- Десять тысяч - это очень незначительно, у нас только временно пребывающих регистрируется в год около 15 
тысяч человек. Поедут к нам люди в основном семейные, которые заинтересованы в том, чтобы здесь жить. Если говорить 
о том потоке переселенцев, который идет уже сейчас, то нельзя сказать, что среди них много людей с антисоциальным 
поведением. Люди едут трудиться, - объяснил Александр Полухин.

-  Проблемой переселенцев,  на  мой  взгляд,  станет  даже не  национализм,  а  чиновники.  Поверьте,  у  нас  есть 
богатый  опыт  90-х  годов,  когда  чиновники  над  переселенцами  издевались,  как  хотели.  Я  работаю  в  общественной 
приемной,  люди  пойдут  к  нам,  поэтому  меня  интересует  механизм  переселения:  приехала  семья,  куда  она  должна 
обратиться? - присоединился к беседе Марк Гольдман, председатель общества "Защита".

-  Они сначала в консульскую службу идут по месту жительства или в представительство России за рубежом: 
просто так никто сюда не приедет! Вначале надо получить вид на жительство. Таким образом, они приедут уже с правовым 
статусом. У каждого на руках будет памятка участника переселения. В ней все контактные телефоны правоохранительных 
органов  и  конкретных чиновников  той  местности,  куда  приедет  иностранец.  Уже  определены и  зоны ответственности, 
вплоть до граждан России, готовых предоставить жилье переселенцам на первом этапе. Иностранец будет защищен от 
произвола.  Непосредственно  ими  будут  заниматься  центры  занятости,  а  Федеральная  миграционная  служба  - 
координировать деятельность различных структур, - подробно разъяснил Александр Полухин.

-  Не  произойдет  ли  обратный  процесс:  чем  больше  эмигрантов,  тем  больше  экстремистов  среди  коренного 
населения?

- Программа разработана с учетом интересов населения области!  Человек,  приезжающий к  нам, добровольно 
выбирает  Липецкую  область  как  свою  новую  родину.  Если  брать  Тербунский  район,  то  там  основная  проблема  - 
демографическая, поэтому страха перед приезжими со стороны местных жителей мы не ждем, - отрезал Полухин.

- Александр Серафимович, есть ли по вашей информации в Липецке националистические организации?
- К сожалению, подобные организации у нас есть. Однако партий, представляющих реальную опасность, в области 

нет. А те, которые существуют, находятся под контролем: мы имеем информацию об их лидерах, о составе и количестве 
активистов и не допускаем совершения ими преступлений, - подтвердил Александр Абрамов.

- Что делается для предотвращения преступлений, совершенных по национальным мотивам?
- Мы держим ситуацию под контролем, регулярно проводятся координационные совещания, - ответил прокурор 

Вадим Черников. - Конечно, проблема национального экстремизма возникла не на пустом месте. На мой взгляд, виновны 
отчасти и средства массовой информации: культ насилия пропагандируется и телевидением, и прессой, и Интернетом.

"Тверская  жизнь"  (24.01):  "На  календаре  январь,  за  окном  -  великое  переселение  трудового  народа  по 
российскому тракту. "Мейнстрим" века - со всего бывшего нерушимого Союза республик свободных. Ну, может, почти всего, 
за исключением "визовых" -  Грузии и еще кое-кого.  Так что российская граница сегодня похожа на огромный переулок 
Трудолюбия: народ пошел косяком и (во всяком случае, на словах) томится от желания внести свой вклад в славное дело 
строительства  развитого  капитализма.  Шути  не  шути,  а  каким  этот  вклад  будет,  зависит  не  только  от  бывших 
соотечественников, которые едут к нам за лучшей долей, но и от нашего умения их принять, организовать, направить туда, 
где они наиболее востребованы (как-никак, переулок не тупик. Вдруг да и свернут не туда, где для них подготовлен фронт 
работ?). И - что особенно важно! - от настроения российского общества, а потому интересы местного населения не должны 
быть ущемлены ни в коем случае".

"Регулированию  внешней  трудовой  миграции  сегодня  уделяется  вполне  обоснованное  внимание,  -  отмечает 
издание.  -  Использование  иностранной  рабочей  силы  в  отдельных  отраслях  экономики  уже  поставлено  под  жесткий 
контроль - в этой сфере в стране ведется мониторинг. Координирует эту деятельность межведомственная рабочая группа, в 
которую  входят  руководители  Минздравсоцразвития,  Роструда,  Роспотребнадзора,  ведущие  специалисты  других 
федеральных министерств и ведомств. На днях она рассмотрела первые итоги работы органов исполнительной власти 
субъектов  Центрального  федерального  округа  в  этом  направлении.  Тверскую  область  на  заседании  представляла 
начальник областного управления по занятости населения Тамара Карякина. И очень приятно отметить, что успехи нашего 
региона  получили  достойную  оценку.  "В  ходе  мониторинга  производился  анализ  социально-экономической  ситуации  в 
нашей области,  и  участники заседания отметили,  что за последние годы в экономике и социальной сфере произошли 
серьезные структурные и качественные изменения. Положительная динамика наблюдается по большинству показателей. 
Индекс  промышленного  производства  достиг  110%;  стабильно  обеспечивается  рост  объема  производства.  Оживление 
ведущих сфер экономики позитивно влияет на рынок труда. Заявленный спрос на рабочую силу на регулируемом рынке 
труда достаточно высок - свыше 90 тысяч вакансий от 5 тысяч предприятий и организаций области... Уровень безработицы 
держится на уровне приблизительно 1%... На этот год определена потребность около 3 400 человек". Вместе с тем, эксперт 
отметила, что Постановление правительства было опубликовано во второй половине ноября. "Как известно, речь в нем 
идет об ограничениях для иностранцев в сфере розничной торговли - им не может быть отведено более 40% от общей 
численности торговых мест, а впоследствии предусмотрены и полное ограничение. И тогда немедленно начался процесс 
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вытеснения  иностранными  гражданами  местных  жителей  с  предприятий  оптовой  торговли!  Для  них  создаются 
неблагоприятные условия работы, снижается размер заработной платы, увеличивается продолжительность рабочего дня, 
при этом социальный пакет практически отсутствует...".

"Справка: В Тверской области уровень безработицы один из самых низких в ЦФО. К примеру, в Тульской области 
этот  показатель  намного  превышает  3%,  а  в  Калужской  достигает  аж  5,5%  всего  экономически  активного  населения. 
Коэффициент напряженности на рынке труда (это соотношение числа не занятых трудовой деятельностью в расчете на 
одну вакансию) у нас составляет 1, 3. Прогнозируется, что в 2006 году при содействии службы занятости найдут работу 
свыше  44  тысяч  человек.  Спрос  на  рабочую  силу  наблюдается  практически  во  всех  отраслях  производственной  и 
непроизводственной  сфер  экономики  и  прежде  всего  в  обрабатывающих  производствах,  строительстве,  транспорте. 
Особенно нужны специалисты, способные выполнять высокотехнологичные задачи, умеющие работать с современными 
материалами и новыми технологиями. Остро востребованы станочники по механо- и деревообработке, слесари-сборщики, 
машинисты  транспортных  средств  и  механизмов,  наладчики  станков  и  оборудования,  электрогазосварщики  и  другие. 
Специалисты с высшим и средним образованием востребованы несколько в меньшей степени, однако на предприятиях, в 
том числе в стройиндустрии, сохраняется спрос на инженерные кадры - нужны конструкторы, проектировщики, технологи, 
теплотехники, энергетики, инженеры по оборудованию, квалифицированные наладчики. В последнее время регистрируется 
спрос  на  специалистов  по  управлению  производством -  мастеров  смен,  цехов,  руководителей  производств.  Подобную 
структуру  спроса  эксперты  называют  самым  верным  показателем  бурного  промышленного  развития.  На  территории 
области развернулась широкая и интенсивная реализация национальных проектов, что также определяет развитие рынка 
труда. Востребованы врачи и учителя, в особенности врачи-специалисты и средний медперсонал. Также нужны педагоги в 
школы, социальные работники, воспитатели в различные детские учреждения. Оживившийся агропромышленный комплекс 
заявляет растущую потребность в агрономах, ветврачах, зоотехниках, механиках и т.д. Стабильный спрос сохраняется на 
высококвалифицированных специалистов финансово-экономической сферы и работников юриспруденции, и особенно на 
хорошо подготовленных и креативных менеджеров. Однако наряду с этим в городах по-прежнему высока потребность в 
неквалифицированной рабочей силе - грузчиках, дворниках, уборщиках, подсобных рабочих, санитарах и т.д. Из местных 
жителей на эти вакансии соглашаются очень немногие", - пишет газета.

Проект "Поселение 21 века - Тамбов"
Виктор Михайлов

Тамбовская область вымирает со скоростью один район в год. В области смертность превышает рождаемость в 2 
раза, ежегодно число жителей региона сокращается на 15 тыс. человек (50 процентов - жители села), что сопоставимо по 
численности с населением одного из 23 районов области. Об этом заявила первый заместитель начальника управления 
экономической политики администрации Тамбовской области Вероника Худеева на заседании межведомственной комиссия 
по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников.

Близость к таким динамично развивающимся территориям,  как  Московская и Липецкая области,  способствуют 
усилению отрицательного миграционного сальдо - ежегодно около 2 тыс. квалифицированных молодых людей покидают 
область в поисках более выгодных трудовых вакансий. В результате, за последние пять лет доля экономически активного 
населения  снизилась  на  30 процентов.  Между тем,  каждый четвертый тамбовчанин уже  достиг  пенсионного  возраста, 
переучивать их на вновь создаваемые рабочие места бессмысленно, считают специалисты областной службы занятости. 
"Учитывая,  что  регион  аграрный,  ситуация  катастрофическая,  нужно  принимать  кардинальные  меры  по  привлечению 
высококвалифицированных  людей  репродуктивного  возраста"  -  отметила  Вероника  Худеева.  Идеология  региональной 
программы Тамбовской области по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников направлена на 
привлечение в течение ближайших шести лет более 20 тыс. мигрантов из-за рубежа, что, по мнению чиновников, позволит 
стабилизировать демографическую ситуацию в регионе и восполнить миграционные потери.

Однако  только 26 января депутаты облдумы сразу  же  в  первом чтении приняли региональную программу  по 
оказанию содействия добровольному переселению в свой регион соотечественников, проживающих за рубежом. Этим, в 
экстренном  порядке,  тамбовские  законотворцы  завершили  создание  нормативно-правовой  базы  по  этому  важному 
направлению государственной политики. Поджимали сроки заседания межведомственной комиссии под председательством 
губернатора Олега Бетина. 

В  нем  приняли  участие  руководители  структурных  подразделений  областной  исполнительной  власти,  главы 
районов,  принимающих  переселенцев,  а  также  представители  столичных  и  общественных  организаций  в  главе  с 
начальником  управления  администрации  президента  РФ  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с  зарубежными 
странами Модестом Колеровым.

Будущая  программа  предусматривает  помощь  государства  соотечественникам  как  при  переезде  в  область, 
устройстве на работу, так и в приобретении жилья. Ее цель - стабилизировать демографическую ситуацию в области, при 
этом акцент делается на привлечении трудоспособного населения, способного внести реальный вклад в экономику региона. 
Программа рассчитана до 2012 года.

 В соответствии с планом Тамбовская область планирует разместить уже в 2007 году не менее 1,5 тыс. приезжих 
соотечественников, а всего в течение шести лет довести их количество до 20 500 человек. На реализацию программы 
переселения в течение шести лет только из бюджета Тамбовской области должно быть выделено 140 млн. рублей.

"За декабрь и январь в ответственные органы Тамбовщины поступило более 40 обращений граждан иностранных 
государств, желающих переселиться на жительство в Тамбовскую область. Более половины из них - жители Казахстана. 
Большинство  из  обратившихся  имеют  семью,  треть  имеют  высшее  профессиональное  образование.  Половина 
обратившихся  имеют  среднее  профессиональное  образование.  Практически  во  всех  письмах  соотечественники  ставят 
вопрос о размещении их, по приезде, в общежитиях или в квартире по найму", - сообщил участникам слушаний начальник 
управления занятости населения Тамбовской области Станислав Дроков.

"Тем  не  менее,  -  подчеркнул  губернатор  Олег  Бетин,  -  не  стоит  гнаться  за  количественными  показателями. 
Главное  -  создать  приезжающим  нормальные  условия  для  проживания,  взрослых  обеспечить  работой,  а  детям 
предоставить  возможность  посещать  детские  сады  и  школы.  Мы  должны  оказать  радушный  прием  нашим 
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соотечественникам,  чтобы  они  сразу  же  поняли,  что  Тамбовщина  для  них  не  временное  пристанище,  а  родной  дом. 
Тамбовские  чиновники  заверили  губернатора  и  столичных  коллег,  что  помочь  в  решение  этой  задачи  им  может 
накопленный опыт обустройства мигрантов, ранее прибывших в область из Чечни и других не слишком спокойных регионов. 
По данным органов внутренних дел, более 40 тыс. мигрантов переселились в Тамбовскую область с 2000 года. Что же 
касается собственного жилья, то переселенцам на первых порах предложат как новое, специально построенное для ИТР, 
так  и  вторичное  -  пустующих  домов  (под  найм  или  продажу)  в  сельской  местности  Тамбовщины,  по  данным 
обладминистрации, насчитывается 10-12 тысяч.

Проект  переселения  соотечественников  реализует  в  шести  районах  -  Мичуринском,  Никифоровском, 
Первомайском, Петровском, Сосновском и Староюрьевском. Все эти территории входят в другой социально-экономический 
проект - "Поселение 21 века - Тамбов". Совмещение двух программ позволит быстрее решить проблему трудоустройства 
мигрантов,  облегчит  их  адаптацию к  современным реалиям российского села.  Помимо уже существующих вакансий,  в 
программу заложены 27 инвестиционных проектов, в реализации которых смогут принять участие переселенцы. Наиболее 
востребованы специалисты аграрного сектора - животноводы, механизаторы,  агрономы, садоводы,  зоотехники, а  также 
инженерно-технические работники, врачи.

Уполномоченным  органом  по  реализации  программы  определено  управление  занятости  области.  Оно  будет 
составлять банк данных по вакансиям, а также в целом координировать работу разных уровней власти по переселению 
соотечественников. Во всех занятых в проекте территориях на базе центров занятости на местах имеется возможность 
переобучения по необходимому перечню профессий.

Не менее важные функции отведены на долю Федеральной миграционной службы. Это ведомство берет на себя 
всю техническую работу по реализации программы, в частности- доставку переселенцев и их имущества до тех населенных 
пунктов, которые они выбрали. А помогать с обустройство на месте новым жителям будут муниципальные власти.

"Задача Федеральной миграционной службы, - отметил начальник управления администрации президента РФ по 
межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами Модест Колеров, - добиться оптимизации миграционного 
потока и решения всех формальностей в режиме "одного окна".

Первых  переселенцев  примет  тамбовское  село  Карандеевка  Инжавинского  района.  Село  Карандеевка 
расположено в 11 километрах от районного центра Инжавино (более 100 км. от Тамбова).

Власти намерены привлечь переселенцов в эту местность из-за сложной демографической ситуации и нехватки 
квалифицированных кадров в районе.  В период с 2007 по 2012 годы в Карандеевке планируется завершить создание 
технологически  законченных  малых  форм  производства.  В  частности,  будет  организовано  охотничье-рыболовное 
хозяйство, налажен выпуск гранулированных кормов, предполагается разведение овец и прудовой рыбы, получат развитие 
пчеловодство, спортивное коневодство, индустрия туризма и отдыха. Помимо этого, в селе планируется построить и ввести 
в  эксплуатацию  предприятие  по  переработке  плодово-ягодной  продукции  и  производству  вина,  а  также  мельницу  и 
хлебопекарню. Возведение жилых домов для переселенцев предполагается вести хозспособом.

Реализация этих проектов будет осуществляться компактно в границах Карандеевки, что позволит переселенцам 
совмещать работу на разных объектах. По расчетам будет создано около 100 новых рабочих мест, построено не менее 20 
жилых домов для переселенцев.

Реальность  планов  Тамбовцев  может  подтвердить  только  время.  Хотелось  бы  верить,  что  социально-
экономический проект -  "Поселение 21 века - Тамбов", как и другие проекты, связанные с государственной программой 
содействия добровольному переселению соотечественников в Россию,  не стали проектами «Большие Васюки».  Больно 
будет всем!

В публикации использованы сообщения корреспондентов ИА REGNUM,

Программы оказания содействия добровольному переселению 
соотечественников в Тамбовскую и Тверскую области
Продолжаем публикацию программ оказания содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию  

соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  предлагаемых  «пилотными»  регионами  России.  Смотрите  также  
предыдущие публикации в номерах Информационно-аналитического бюллетеня с 1 декабря 2006 года.

Информационное сообщение о программе Тамбовской области по оказанию 
содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом

Тамбовская область занимает северо-восток Центрально-Черноземного экономического района и пересекается 
важными  железными  и  автомобильными  дорогами,  связывающими  ее  с  Центральной  Россией,  Поволжьем,  Югом  и 
Западом страны в единое целое.

Географическое положение области благоприятно для развития ее хозяйства.
Климат области умеренно-континентальный с неустойчивыми увлажнениями. Северная часть области отличается 

более  низкими  температурами  и  большей  влажностью,  южная  –  суше  и  теплее.  Тамбовская  область  расположена  в 
умеренных  широтах,  имеет  хорошо  выраженные  четыре  времени  года:  весну,  лето,  осень,  зиму.  Каждый  сезон  года 
отличается своими климатическими особенностями. 

Территория области довольно компактна. Расстояние между крайней северной и южной точками - 245 км, между 
западной и восточной - 220 км. 

Площадь в современных границах равна 34,3 тыс. кв.км. 
Оценка численности постоянного населения Тамбовской области на 1 января 2006г составила 1,1 млн. человек, в 

том числе в городской местности- 651,0 тыс. человек, в сельской местности- 479,4 тыс. человек. 
Число административных единиц:
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районов - 23
городов - 8 
в том числе городов областного подчинения - 7
рабочих поселков - 12 
сельских администраций - 309
Ведущим сектором экономики региона является агропромышленный комплекс и его базовая отрасль - сельское 

хозяйство.  Сельхозпредприятия  являются  основными  производителями  зерна  (79,0%),  сахарной  свеклы  (79,0%), 
подсолнечника (74,6%).

В животноводстве производится более 30 процентов объема валовой продукции. На долю Тамбовской области 
приходится 5,2 процента общего объема производства мяса в ЦФО, молока и яиц – по 4,3 процента соответственно.

Промышленное  производство,  являясь  одним  из  доминирующих  сегментов  реального  сектора  экономики,  во 
многом  определяет  социально-экономическую  ситуацию  в  области.  Основная  доля  промышленного  производства 
приходится  на  обрабатывающие  производства.  Динамика  развития  промышленности  определяется  производством 
пищевых  продуктов,  транспортных  средств,  производством  электрооборудования,  электронного  и  оптического 
оборудования и химическим производством.

На промышленных предприятиях занята пятая часть экономически активного населения области.
В  2005  году  номинальная  начисленная  заработная  плата  одного  работающего  увеличилась  по  сравнению  с 

аналогичным периодом прошлого года на 22,7% и составила 5008,5 рублей. Размер реальной заработной платы с учетом 
роста потребительских цен вырос на 8,3%.

Расходы населения на покупку товаров и оплату услуг на душу населения сложились в размере 3545,65 рублей 
(127% к 2004году).

Жилищный фонд области составляет 24717 кв. м. общей площади. В среднем на одного жителя приходится 19,9 
кв. м. общей площади, в том числе в городских поселениях – 18,6 кв. м., в сельской местности – 21,8 кв.м.

В 2005 г. объемы построенного жилья превысили уровень 2004 г. на 12,6 процента (РФ – 6,3%). Ввод жилья на 
1000 человек населения в области составил 307,9 кв. м, что почти в 2 раза (157 кв. м) выше, чем в 1999 году.

Постоянное  обустройство  участников  программы на  всех  территориях  вселения  возможно  при  использовании 
ипотечных жилищных кредитов.

На  социальную  поддержку  населения  области  направлены  федеральные  целевые  программы:  «Молодежи  – 
доступное  жилье»  на  2003-2010  годы,  «Социальное  развитие  села  до  2010  года»;  областные  целевые  программы: 
«Предупреждение и борьба с заболеваниями социального характера», «Безопасное материнство», «Дети Тамбовщины» в 
части подпрограммы «Дети-сироты», «Здоровый ребенок», «Модернизация системы образования Тамбовской области на 
2004-2008 годы». 

Характеристика территорий вселения и проектов переселения, действующих на их территории:
На  территории  Тамбовской  области  определены  6  территорий  вселения,  в  которых  планируется  реализация 

проектов переселения.
Реализация  данных  проектов  позволит  к  2012  году  довести  число  соотечественников,  переселившихся  в 

Тамбовскую область, до 20,5 тыс. человек. 

I. «Мичуринский район»
Район расположен в западной части Тамбовской области на расстоянии 62 км от областного центра г. Тамбова, 

занимает выгодное транспортно-географическое положение на железнодорожных магистралях, связывающих юг страны с г. 
Москвой и на автодороги федерального значения «Москва-Волгоград», обеспечивающей его внешние связи. Территорию 
района пересекает хорошо развитая сеть автомобильных дорог областного назначения.

Районный центр располагается в г. Мичуринске и занимает пригородную зону с общей численностью населения 
36,7 тыс. человек.

Площадь сельскохозяйственных угодий составляет 112,7 тыс. га, в том числе 83,6 тыс. га пашни. В хозяйствах 
района  производится  зерно,  подсолнечник,  сахарная  свекла,  плоды  и  ягоды,  мясо,  молоко.  Картофель  и  овощи 
производятся в основном только в частном секторе. 

На территории вселения «Мичуринский район» определены 4 проекта переселения:
1. Строительство и реконструкция свиноводческого комплекса в ЗАО «Приволье»
Проектом  предусматривается  строительство  новых  и  реконструкция  старых  корпусов,  модернизация 

действующего оборудования, реконструкция комбикормового завода.
Общая потребность в наиболее востребованных рабочих местах - 30 чел.,  в том числе с учетом возможности 

переобучения. Предполагаемая заработная плата - от 3000 руб. до 6000 руб.
2. Производство мясоколбасной продукции высокого качества по доступным ценам для питания детей в учебных 

заведениях г. Мичуринска и Мичуринского района ГОУНПО ПУ № 37
Проект  позволит  создать  дополнительно  12  рабочих  мест,  в  том числе  с  учетом возможности  переобучения. 

Предполагаемая заработная плата - от 2000 руб. до 5000 руб.
3. Производство с/х продукции по интенсивной технологии. Мичуринский район ООО «Терновское»
В целях производства и реализации сельхозпродукции, за период до 2010 года планируется освоить до 30 000 га 

пашни.
Общая потребность в наиболее востребованных рабочих местах – 8 чел,  в  том числе с учетом возможности 

переобучения. Предполагаемая заработная плата - 3000 руб. 
4. Агрохолдинг «Мичуринский»
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Проектно-  сметная  документация  по  данному  проекту  находится  в  стадии  разработки.  Предполагаемая 
потребность в рабочих местах –600 чел, в том числе с учетом возможности переобучения. Предполагаемая заработная 
плата - от 2000 руб. до 6000руб. 

Временное размещение соотечественников 
Гостиницами,  свободными  общежитиями  Мичуринский  район  не  располагает.  На  всех  этапах  реализации 

региональной  программы  в  случае  необходимости  соотечественникам  будет  предоставлено  вторичное  жилье  для 
временного обустройства по договору найма.

Для первичного размещения соотечественников по договору найма, с правом последующего выкупа на территории 
вселения «Мичуринский район» предлагаются 27 домов. Цена продажи от 20 тыс. руб. до 400 тыс. руб. в зависимости от их 
технического состояния.

Возможности постоянного обустройства
Приоритетной территорией для вселения соотечественников в Мичуринский район рассматривается с. Изосимово, 

где  в  рамках  реализации  проекта  «Поселение  ХХI века  –  Тамбов»  предусматривается  строительство  поселка  с 
размещением 110 домов усадебного типа и 10 квартир в блокированных домах.

II. «Сосновский район»
Сосновский  район  расположен  в  северной  и  северо-западной  части  области.  В  настоящее  время 

административно-территориальное устройство Сосновского района представлено 22 сельскими, 1 поселковым советами с 
общей численностью населения 38 тысяч человек.

С целью стабильного развития экономики и повышения благосостояния населения Сосновский района включен в 
проект «Поселение –ХХI века».

На территории вселения планируется реализация инвестиционных проектов:
1. Освоение залежных и неиспользуемых земель.
2. Развитие плодоовощного хозяйства.
3. Строительство рекреационно-оздоровительного комплекса.
В рамках данных инвестиционных проектов планируются следующие проекты вселения:
Освоение залежных и неиспользуемых земель ООО «Сосновка- АГРО-Инвест» 
Проект  направлен  на  вовлечение  в  сельскохозяйственный  оборот  25 тыс. га  неиспользуемых 

сельскохозяйственных земель для производства сельскохозяйственных культур.
Проект  позволит  обеспечить  дополнительно  200  рабочих  мест,  создаст  предпосылки  для  развития  отрасли 

сельского хозяйства в районе, увеличения налоговых поступлений в бюджеты всех уровней. Предполагаемая заработная 
плата - от 3500 руб. до 5000руб.

Развитие плодоовощного хозяйства ООО «Елена»
Цель проекта – развитие плодоовощного хозяйства.
Реализация  данного  проекта  позволит  осуществить  вовлечение  в  сельскохозяйственный  оборот  5  тыс.га 

неиспользуемых земель.
Проект позволит сохранить 32 рабочих места и создать дополнительно 100 рабочих мест, в том числе с учетом 

возможности переобучения. Предполагаемая заработная плата - от 3500 руб. до 5000руб. 
Ноополис «Сосновый»
Цель проекта - комплексное развитие одного из сельских поселений Сосновского района Тамбовской области - 

экономическое, социальное, сбалансированное с окружающей средой, и направленное на создание модели нового качества 
жизни, которую можно предложить для экономического и духовного возрождения российских провинций, ее деревень и 
небольших городов. 

Проект  «Ноополис  Сосновый»  имеет  главной  своей  целью  комплексное  возрождение  села  Александровка 
Сосновского  района  Тамбовской  области,  сбалансированное  в  отношениях  с  окружающей средой развитие и создание 
модели поселения реальной для широкого внедрения в интересах возрождения глубинных российских деревень, поселков, 
сел и малых городов. 

С учетом возможности переобучения планируется создание 600 рабочих мест, предполагаемая заработная плата - 
от 5000 руб. до 10000 руб.

Временное размещение соотечественников
В районе отсутствует возможность временного расселения соотечественников в гостиницах и общежитиях. Для 

данной  цели  могут  быть  использованы  незадействованные  объекты  социальной  инфраструктуры  (здания  пустующих 
детсадов, школ и т.п.), в селе Александровка имеются 30 свободных домовладений для временного размещения.

Возможности постоянного обустройства
На территории района имеется в наличии 89 свободных домов. 
Принята  программа  «Доступное  и  комфортное  жилье  гражданам  России»  в  результате  данной  программы 

предусмотрено построить 163 коттеджных домов общей площадью 11,4 кв.м.

III. «Староюрьевский район»
Староюрьевский район расположен в степной зоне северо-западной части Тамбовской области. 
Административный центр муниципального образования село Староюрьево.
Население района составляет 16,6 тыс.чел. 
С  целью  решения  проблем  стабильного  развития  экономики  и  повышения  благосостояния  населения 

Староюрьевский район включен в проект «Поселение - 21 век», предполагающий комплексный подход к развитию сельских 
муниципальных районов и сельских поселений.

На территории вселения предполагается реализация инвестиционных проектов: 
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1. Молочный комплекс в с.Вишневое.
2. Молочный комплекс ООО «Тамбовские фермы».
3. Комплекс по производству свинины ОАО «Пензенская зерновая компания» в с. Мезинец.
4. Комплекс по выращиванию молодняка свиней в с. Новоюрьево.
5. Овощехранилище в с. Новоюрьево. 
В рамках реализации данных инвестиционных проектов планируются следующие проекты вселения:
1. Молочный комплекс в с. Вишневое
Проектом предусматривается строительство животноводческих помещений в с. Староюрьево и д. Савелово.
Проект  позволит создать дополнительно 120 рабочих мест,  с  предполагаемой заработной платой –  8500 руб. 

Имеется возможность переобучения.
2. Молочный комплекс ООО «Тамбовские фермы»
За  счет  развития  собственной  кормовой  базы  проектом  предусматривается  строительство  животноводческих 

помещений в с. Староюрьево и д. Савелово.
Потребность  в  рабочих  местах  –120  чел,  в  том  числе  с  учетом возможности  переобучения.  Предполагаемая 

заработная плата - 8500руб.
3. Комплекс по производству свинины ОАО «Пензенская зерновая компания» в с. Мезинец
Проектом предусматривается строительство животноводческих помещений в с. Мезинец. 
Количество  рабочих  мест,  планируемых  для  переселенцев  с  учетом  возможности  переобучения  –  70  чел, 

предполагаемая заработная плата - 8500руб.
4. Комплекс по выращиванию молодняка свиней в с. Новоюрьево
Проектом предусматривается строительство свинофермы-репродуктора в с. Новоюрьево.
Количество планируемых рабочих мест с учетом возможности переобучения – 50 чел, предполагаемая заработная 

плата - 7000руб.
 5. С. Новоюрьево Овощехранилище
Проектом  предусматривается  строительство  овощехранилища  в  с. Новоюрьево,  что  позволит  создать 

дополнительно 30 рабочих мест с учетом возможности переобучения, предполагаемая заработная плата - 7000руб.
Временное размещение соотечественников
Объем временного жилищного фонда на стадии приема и адаптации переселенцев составляет: 65 домовладений, 

11 квартир.
Для  обустройства  недостающих  специалистов  для  здравоохранения  под  жилье  может  быть  переоборудовано 

здание бывшей районной поликлиники. 
Возможности постоянного обустройства
Свободный жилищный фонд района составляет: 77 домовладений, 33 квартиры.
Имеются два здания общежития, которые будут реконструированы под 14 квартирные дома для последующей 

продажи переселенцам.

IV. «Никифоровский район»
Расположен в центральной части Тамбовской области в 55 км. от областного центра г. Тамбова, имеет 10 сельских 

и одно городское поселение с центром в р.п. Дмитриевка. По территории Никифоровского района проходят автодорога 
Москва- Волгоград общегосударственного значения и Юго-Восточная железная дорога.

Промышленное производство представлено перерабатывающими производствами. Работают сахарный, крупяной, 
спиртовые заводы, хлебопекарни, колбасный цех.

В районе отмечается наличие 35,9 тыс. га неиспользуемых земель.
На территории района в стадии реализации находятся 4 инвестиционных проекта:
1.Производство мяса свинины. 
2.Производство мяса птицы. 
3.Производство молодняка КРС. 
4.Производство молодняка свиней. 

В рамках реализации данных инвестиционных проектов планируются следующие проекты переселения:
1. Производство мяса свинины ООО «Центральное» 
Цель проекта – реконструкция комплекса под свиноводческий комплекс мощностью 50 тысяч голов в год на базе 

ООО «Центральное».
Планируется создание 130 рабочих мест со средней заработной платой 6000 рублей в месяц.
Временное  обустройство  –  имеется  в  наличии  общежитие  и  возможность  переоборудования  зданий  под 

общежитие.
Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования.
2. Создание птицекомплекса «Никифоровский»
Проектно-сметная документация находится на заключительной стадии разработки.
Предполагаемая потребность в наиболее востребованных вакантных рабочих местах – 500 рабочих мест, в том 

числе с учетом возможности переобучения. Предполагаемая заработная плата – от 5000 до 6000 рублей.
Временное обустройство – имеется возможность переоборудования зданий под общежитие.
Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования.
3. Производство молодняка ООО «Агропродукт» 
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Проект  предусматривает  реконструкцию  животноводческого  помещения  для  содержания  с  приобретением 
племенного скота.

Общая потребность в наиболее востребованных вакантных рабочих местах – 20 рабочих мест,  в том числе с 
учетом возможности переобучения. Предполагаемая заработная плата – от 4000 до 5000 рублей.

Временное  обустройство  –  имеется  в  наличии  общежитие,  имеется  возможность  реконструкции  зданий  под 
общежитие.

Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования.
4. Производство молодняка свиней. Исполнитель ООО «Никифоровское» 
Проектом предусмотрена реконструкция свиноводческого комплекса.
Общая потребность в наиболее востребованных вакантных рабочих местах – 50 рабочих мест,  в том числе с 

учетом возможности переобучения. Предполагаемая заработная плата – от 4000 до 5000 рублей.
Временное  обустройство  –  имеется  в  наличии  общежитие,  имеется  возможность  реконструкции  зданий  и 

помещений под общежитие.

V. «Первомайский район»
Расположен в северно-западной части Тамбовской области в 110 км. от областного центра г. Тамбова, имеет 11 

муниципальных образований с центром в р.п. Первомайский. По территории Первомайского района проходит автодорога 
Москва- Волгоград общегосударственного значения.

Промышленное  производство  представлено  в  основном  машиностроением  и  металлообработкой,  пищевой 
промышленностью.  Работают  акционерные  общества  «Первомайскхиммаш»,  «Крахмалпродукт»,  мясоптицекомбинат 
«Первомайский», малое предприятие ООО «Стройгарант», Хоботовский лесхоз.

На территории района планируются к реализации 5 инвестиционных проектов:
1. Закладка семечкового сада по интенсивной технологии – 230 га, закладка питомника-19га.
2. Развитие животноводства и растениеводства годовой мощностью 3000 голов/120 тонн мяса.
3.Восстановление свиноводства, молочного производства, годовой мощностью 700 тонн молока, 40 тонн мяса
4.Развитие растениеводства – производство свеклы - в стадии разработки
5.Производство свинины. 
В рамках реализации данных инвестиционных проектов определены следующие проекты вселения:
1. ООО «Снежеток»
Проект направлен на восстановление отрасли садоводства.
Данные мероприятия позволят модернизировать 180 рабочих мест и создать дополнительно 35 рабочих мест, со 

среднемесячной заработной платой – 3500 рублей.
Временное обустройство – возможно использование незадействованных объектов социальной инфраструктуры.
Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования.
2. ООО «Возрождение» 
Согласно  проекту,  планируется:  закупка  200  голов  свиней  и  оборудования.  Данные  мероприятия  позволят 

модернизировать 35 рабочих мест и создать дополнительно 30 рабочих мест, со среднемесячной заработной платой – 3600 
рублей.

Временное обустройство – возможно использование незадействованных объектов социальной инфраструктуры.
Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования. 
3. ООО «Новокленское»
Мероприятия проекта  направлены на  развитие  сельского  хозяйства,  восстановление  свиноводства,  молочного 

скотоводства.
Данные мероприятия позволят модернизировать 67 рабочих мест и создать дополнительно 27 рабочих мест, со 

среднемесячной заработной платой – 3500 рублей, улучшить обеспечение населения сельскохозяйственной продукцией.
Временное обустройство – возможно использование незадействованных объектов социальной инфраструктуры.
Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования.
4. Свинокомплекс
Планируемая потребность в наиболее востребованных вакантных рабочих местах – 135 рабочих мест, в том числе 

с учетом возможности переобучения.
Временное обустройство – возможно использование незадействованных объектов социальной инфраструктуры.

VI. Территория вселения «Петровский район»
Расположен  в  западной  части  Тамбовской  области  в  110  км.  от  областного  центра  г.  Тамбова,  имеет  16 

муниципальных образований с центром в с. Петровское. По территории Петровского района проходят автодороги Тамбов-
Орел, Мордово-Грязи; Юго-Восточная железная дорога Мичуринск-Грязи.

На территории района в стадии реализации находятся 6 инвестиционных проектов:
1.Приобретение и реконструкция свиноводческого комплекса мощностью откорма 1100 голов на мясо.
2.Производство молодняка свиней и мяса свинины.
3.Производство мяса говядины и баранины.
4.Производство молодняка свиней и мяса свинины.
5.Строительство свиноводческого комплекса.
В рамках реализации данных инвестиционных проектов определены следующие проекты переселения:
КФХ «Тамбовское»
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Цель проекта - реконструкция свиноводческого комплекса мощностью откорма 1100 свинопоголовья на мясо.
Реализация данного проекта позволит создать дополнительно 14 рабочих мест. Планируемая заработная плата 

одного работника составляет 5000 руб.
Временное обустройство – возможно использование незадействованных объектов социальной инфраструктуры.
Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования.
2. КФХ «Воля»
Проект  позволяет  создать  дополнительно  13  рабочих  мест,  обеспечить  среднемесячную  заработную  плату  1 

работника – 5000 рублей и создаст предпосылки для дальнейшего развития отрасли животноводства. 
Временное обустройство – возможно использование незадействованных объектов социальной инфраструктуры.
Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования. 

3. КФХ «Сивоплясово – 2»
Цель проекта - приобретение и реконструкция свинокомплекса для осуществления производства мяса свинины и 

молодняка свиней на собственной кормовой базе. 
Проект позволяет создать дополнительно 7 рабочих мест.
Временное обустройство – возможно использование незадействованных объектов социальной инфраструктуры.
Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования.
4. КФХ «Сивоплясово – 3»
Проектом предусматривается: приобретение и реконструкция свинокомплекса для осуществления производства 

мяса свинины и молодняка свиней. 
Проект позволяет создать дополнительно 7 рабочих мест.
Временное обустройство – возможно использование незадействованных объектов социальной инфраструктуры.
Постоянное обустройство – за счет ипотечного кредитования.
5. Свиноводческий комплекс
Цель проекта - развитие сельскохозяйственного производства, в частности отрасли животноводства. 
Проект позволяет создать дополнительно 650 рабочих мест и обеспечить среднюю заработную плату в размере 

8000 рублей в месяц.
Временное обустройство – возможно использование незадействованных объектов социальной инфраструктуры.
Транспортные пути от г. Тамбова до регионов вселения.

Наименование
территории вселения

Расстояние от г.Тамбова 
( км) Транспорт Время в пути Стоимость билета

(руб.)

г. Мичуринск 67 Автобус,
жел/дорож.

1ч. 30м.
1ч. 30м.

63
52

р.п.Дмитриевка Никифоровский район 52 Автобус,
жел/дорож

1 час
1 час

36
45

р.п. Первомайский 110 Автобус,
жел/дорож.

2 часа
2ч.25 м.

90
170

с.Староюрьево 116 Автобус 2 ч. 30 м. 110

р.п. Сосновка 68 Автобус 1 ч 30 м. 56

с. Петровское 89 Автобус 2 ч.30 м 83

Уполномоченный орган исполнительной власти по реализации региональной программы: 
Орган исполнительной власти по содействию занятости населения. Руководитель - Дроков Станислав Алексеевич
Тел.: (4752)53-04-00, 53-66-60, 
Заместитель руководителя – Филимонов Михаил Сергеевич
Тел.: (4752) 56-36-02. 
Адрес: 392020, г. Тамбов, ул. З. Космодемьянской, дом 6
электронный адрес: uprzan68@mail.ru

Управление ФМС России по Тамбовской области:
И.о. начальника - полковник милиции А.П. Тимофеев. 
Адрес: 392018, г. Тамбов, ул. Маяковского, 3
Тел.: (4752) 56-01-19, 56-01-18
электронный адрес: udm_uvd@rambler.ru 
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Информационное сообщение о программе Тверской области по оказанию 
содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом
Тверская область расположена в северо-западной части России на территории Русской равнины. Климат Тверской 

области  является  умеренно-континентальным,  характеризуется  переходными  чертами  от  континентального  на  северо-
востоке к более влажному на юго-западе области. Среднегодовая температура от +4,0° на юго-западе до +2,6° на северо-
востоке, абсолютный минимум -57°, абсолютный максимум +38°.

Протяженность области с запада на восток более чем 450 км, а с севера на юг – почти 350 км. Численность 
постоянного населения области на 1 января 2006 года составляла 1406,6 тыс. человек.

Экономика Тверской области развивается стабильно:  темпы роста промышленного производства,  услуг  связи, 
розничной торговли и платных услуг превышают общероссийский уровень.

На территорию области активно привлекаются инвесторы и развиваются инвестиционные проекты.
Среднемесячная заработная плата на предприятиях и в организациях области в январе-июне 2006 года выросла 

по сравнению с январем-июнем 2005 года на 24% и составила 7426 рублей. С учетом индекса потребительских цен на 
товары и услуги рост реальной заработной платы составил 113%.

Жилищный фонд 
Обеспеченность общей площадью жилых домов в расчете на 1 жителя Тверской области составляет 25,6 кв. м, 

что 5 кв. м больше уровня среднероссийского показателя. 

Планируемая численность переселенцев до 2010 года составляет 8 тыс.человек, из них по территориям вселения:
Наименование проекта 

переселения
Число участников всего

(чел.*)
В том числе по годам

2007 2008 2009 2010
«Торжок» 1205 512,5 387,5 195 110
«Фирово» 1565 315 1250 - -
«Селижарово» 142,5 77,5 27,5 17,5 20
«Жарки» 2595 212,5 610 637,5 1135
«Зубцов» 597,5 270 87,5 107,5 132,5
«Торопец» 185 110 25 25 25
«Конаково» 342,5 150 65 55 72,5
«Село Тверской области» 1355 542,5 295 265 252,5
Итого 7987,5 2190 2747,5 1302,5 1747,5

*) из расчета коэффициента семейности 2,5 чел на семью

Муниципальное образование «г. Торжок»
Наименование показателя

1. Численность населения, тыс.чел. 47,8
3. Средняя заработная плата одного работника, руб. 6604
4. Обеспеченность жильем - кв. м. на 1 жителя, 20,64

Средний уровень цен на жилье на территории города Торжка (стоимость кв.м. жилья на первичном и вторичном 
рынке за 2005-2006г.) держатся на уровне 11000- 13000 руб. за кв.м.

Возможно выделение земельных участков под строительство многоэтажных домов и индивидуальное жилищное 
строительство  через  аукцион,  при  наличии  одной  заявки  на  индивидуальное  жилищное  строительство  без  аукциона. 
Подготовка документов до 6 мес. 

Администрация г.  Торжка предлагает переселенцам приобретать жилье с использованием условий программы 
ипотечного кредитования.

Стоимость  проезда  на  автобусе  от  г.  Твери  -  67,60  руб.,  стоимость  проезда  на  электропоезде  –  56,00  руб. 
Расстояние от г. Твери 66 км, время в пути 1,5 часа

На  территории  города  Торжка  будет  реализовываться  инвестиционный  проект  по  строительству 
деревообрабатывающего производства. Инвестор - ООО «СТОД». Планируется создание 350 рабочих мест.

Также  на  территории  города  Торжка  будут  реализовываться  инвестиционные  проекты  по  расширению 
действующего производства ООО «МЛТ» (деревообработка, планируется создание 400 рабочих мест) и ЗАО «Торжокская 
обувная фабрика» (производство специальной обуви, планируется создание 310 рабочих мест).

ОАО «Торжокский вагоностроительный завод» 
Основной вид деятельности – машиностроение. 
Потребность  в  работниках  -  73  человека,  из  них:  слесарь-электромонтажник,  токарь,  фрезеровщик, 

электросварщик (заработная плата 8000 – 10000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Предоставляется общежитие.
ЗАО «Торжокская обувная фабрика» 
Основной вид деятельности – производство специальной обуви. 
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Потребность в работниках - 161 человек, из них: инженер-технолог, инженер-электронщик, слесарь по ремонту 
оборудования, токарь, строгальщик, швея, фрезеровщик, электрик, рабочие обувных профессий (заработная плата 3500 – 
10000 рублей). Возможность переобучения имеется.

Жилого фонда нет. 
ООО «МЛТ» 
Основной вид деятельности – деревообработка. 
Потребность  в  работниках -  206 человек,  из  них:  инженер-технолог,  технолог,  лаборант химического анализа, 

контролер деревообрабатывающего производства, станочник деревообрабатывающего станка, слесарь-ремонтник, слесарь 
КИПиА,  оператор котельной,  водитель погрузчика,  контролер,  заточник деревообрабатывающего инструмента,  окорщик, 
машинист  рубильной  машины,  оператор  сушильных  установок,  машинист,  станочник-распиловщик,  лущильщик  шпона, 
оператор на автоматических и полуавтоматических линиях  в  деревообработке,  сортировщик шпона,  сушильщик  шпона, 
станочник ребросклеивающего станка, станочник усовочного станка (заработная плата 5000 – 11000 рублей). Возможность 
переобучения имеется.

Жилого фонда нет. 
МУ «Торжокская центральная районная больница» 
Основной вид деятельности – услуги по оказанию медицинской помощи. 
Потребность в  работниках -  482 человека,  из  них:  врачи различных специальностей,  фельдшеры (заработная 

плата 2300 – 12600 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Жилого фонда нет. 

Муниципальное образование «Фировский район»
Наименование показателя

1. Численность населения, тыс.чел. 11, 1
3. Средняя заработная плата одного работника, руб. 5680
4. Обеспеченность жильем- кв. м. на 1 жителя, 24,8

Администрация  Фировского  района  предлагает  переселенцам  приобретать  жилье  с  использованием  условий 
программы ипотечного кредитования. 

Стоимость проезда на автобусе от г. Твери – 185 руб. Расстояние от г. Твери 204 км, время в пути 4 часа.
На территории Фировского района будет реализовываться: 
инвестиционный проект по производству флоат-стекла, бутылок. Инвестор - стекольный завод «Востек-Тверь». 

Будет создано 600 рабочих мест.
инвестиционный проект по производству питьевой воды. Инвестор – ООО «Узмень». Планируется создание 25 

рабочих мест.

ОАО «Востек Тверь»
Основной вид деятельности – производство листового стекла и изделий из него.
Потребность в работниках – 509 человек,  из них: машинист тепловоза, составитель поездов, машинист крана, 

каменщик-печник,  газовщик,  фацетчик  (заработная  плата  3500  –  6500  рублей).  Рабочие  стекольного  производства 
(заработная плата 8000 рублей). Наладчик КИП и А, инженерно-технические работники (заработная плата от 8000 – 15000 
рублей).  Менеджер  управленец  (заработная  плата  20000-30000  рублей).  Имеется  возможность  переобучения  рабочих 
стекольного производства.

ООО «Стеклозавод «Труд»
Основной вид деятельности – производство стеклотары.
Потребность в работниках – 41 человек, из них: стекловар, электронщик, электромонтер, слесарь, автокрановщик, 

крановщик  мостового  крана,  оператор  газовой  котельной,  электро-газосварщик,  слесарь  ремонтник,  водитель 
автопогрузчика, слесарь КИП и А, слесарь по ремонту форм, Машинист тепловоза, каменщик – печник, дежурный у печи, 
инженер – технолог, юрист – консультант, экономист, бухгалтер, инженер-электронщик, инженер КИП и А, инженер АСУ ТП, 
инженер – механик (заработная плата от 5500 рублей). Имеется возможность переобучения на базе Учебного центра по 62 
профессиям.

ООО «Фировский хлеб»
Основной вид деятельности – выпечка хлебобулочной продукции.
Потребность в работниках – 22 человека, из них: технолог, бухгалтер, кладовщик – учетчик, пекарь, водитель – 

экспедитор, грузчик, электрик, механик по печному оборудованию (заработная плата 4000 – 5000 рублей). Возможность 
переобучения отсутствует.

ФГУ «Фировский лесхоз»
Основной вид деятельности – лесное хозяйство, переработка древесины.
Потребность в работниках – 21 человек, из них: лесничий, помощник лесничего; мастер леса, лесник, станочник, 

рамщик,  водитель  лесовозного  автомобиля  (заработная  плата  1500  –  8000  рублей).  Возможность  переобучения 
отсутствует.

Учебные заведения Фировского района
Основной вид деятельности – общее и среднее специальное образование
Потребность в работниках – 19 человек, из них: учителя различных учебных дисциплин (заработная плата 4500 – 

5000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Учреждения здравоохранения Фировского района
Основной вид деятельности – оказание медицинских услуг населению
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Потребность  в  работниках  –  12  человек,  из  них:  врачи  различной  практики  (заработная  плата  4000  –  15000 
рублей). Возможность переобучения отсутствует.

Муниципальное образование «Селижаровский район»
Наименование показателя

1. Численность населения, тыс.чел. 14,4
3. Средняя заработная плата одного работника, руб. 4005
4. Обеспеченность жильем - кв. м. на 1 жителя, 29,8

Администрация Селижаровского района предлагает переселенцам приобретать жилье с использованием условий 
программы ипотечного кредитования. 

Обеспечение жильём на первом этапе приёма переселенцев:
Имеется возможность аренды жилья в количестве 10-15 квартир в сельской местности и в п. Селижарово.
Стоимость проезда на автобусе от г. Твери - 195,10 руб. Расстояние от г. Твери 216 км, время в пути 4 часа 20 

минут.
ОАО «Эколес» 
Основной вид деятельности – переработка древесины. 
Потребность в работниках - 10 человек, из них: рабочие (заработная плата 4000 рублей). Имеется возможность 

переобучения.
ОАО «Ратибор» 
Основной вид деятельности – производство плодовоовощных консервов. 
Потребность в работниках - 15 человек, из них: рабочие (заработная плата 3500 рублей). Имеется возможность 

переобучения.
Сельхозпредприятие района 
Основной вид деятельности – производство сельскохозяйственной продукции. 
Потребность  в  работниках  -  32  человека,  из  них:  рабочие  (заработная  плата  2000  –  8000  рублей).  Имеется 

возможность переобучения.

Муниципальное образование «Зубцовский район»
Наименование показателя

1. Численность населения, тыс.чел. 18,4
3. Средняя заработная плата одного работника, руб. 4282,7
4. Обеспеченность жильем
- кв. м. на 1 жителя, 24,9

Администрация  Зубцовского  района  предлагает  переселенцам  приобретать  жилье  с  использованием  условий 
программы  ипотечного  кредитования.  ЗАО  ПО  «Зубцовский  машиностроительный  завод»  обеспечивает  переселенцев 
служебным жильем, СПК «Зубцовский» предоставляет общежитие. 

На территории района имеются свободные земельные участки под строительство жилья.
Возможность организации фермерских хозяйств имеется – около 8000 га фонд перераспределения. 
В составе земель поселений имеется водоснабжение, электроснабжение, частично газоснабжение. 
Средняя  цена  жилья  за  1  кв.  м.  на  первичном  рынке  –  15,5  тыс.  руб;  на  вторичном  в  зависимости  от 

благоустройства, планировки, места нахождения – от 10,5 до 15,0 тыс. руб.
Имеется возможность выделения земельных участков под строительство жилья.
Стоимость проезда на автобусе от г. Твери 148,10 руб. Расстояние от г. Твери 151 км, время в пути 3 часа 20 

минут.
На  территории  Зубцовского  района  будует  реализовываться  инвестиционный  проект  по  строительству 

туристическо-спортивного комплекса. Инвестор – ООО «Аспект-инвест». Планируется создание 200 рабочих мест. 
Инвестиционный проект по строительству кирпичного завода. Планируется создание 80 рабочих мест. 
Инвестиционные проекты по расширению действующего производства ЗАО ПО «Зубцовский машиностроительный 

завод»  (производство  ферротиана  и  алюминиевых сплавов,  планируется  создание  69  рабочих  мест)  и  ООО «Градэр» 
(открытие инструментального цеха, планируется создание 37 рабочих мест).

ЗАО ПО «Зубцовский машиностроительный завод»
Основной вид деятельности – металлообработка
Потребность в работниках – 69 человек, из них: плавильщик, шихтовщик, слесарь-электрик, слесарь-ремонтник, 

токарь-фрезеровщик,  волочильщик,  прессовщик  (заработная  плата  6000  –  15000  рублей).  Возможность  переобучения 
имеется.

Переселенцам предлагается служебное жильё.
ООО «Градэр»
Основной вид деятельности – строительство зданий и сооружений
Потребность в работниках – 37 человек, из них: токарь, фрезеровщик, слесарь-инструментальщик, экструдорщик 

(заработная плата 8000 – 10000 рублей). Возможность переобучения имеется.
Предприятия агропромышленного комплекса Зубцовского района
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Основной вид деятельности – молочное животноводство и тепличное хозяйство.
Потребность в работниках – 133 человек, из них: механизатор, сварщик, токарь, водитель, животновод, каменщик, 

плотник (заработная плата 5000 – 7000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Имеется общежитие. 

Муниципальное образование «Жарковский район»
Наименование показателя

1. Численность населения, тыс.чел. 6,9
3. Средняя заработная плата одного работника, руб. 3895
4. Обеспеченность жильем
- кв. м. на 1 жителя,

24,3

Администрация  Жарковского  района  предлагает  переселенцам приобретать  жилье  с  использованием условий 
программы ипотечного кредитования.

Средняя цена квадратного метра жилья в Жарковском районе составляет 6000 – 7000 рублей.
В Жарковском районе в муниципальной гостинице возможно размещение 15-20 переселенцев.
ООО  «Жарковский  ДОК»  предложено  2  земельных  участка  под  строительство  жилых  домов.  Оформление 

земельных участков (приобретение в собственность или аренда) проводится с учетом действующего законодательства.
Для индивидуального строительства жилья можно использовать местные строительные материалы – лес (при 

выделении лимитов на лесной фонд для нужд населения). 
Стоимость проезда на автобусе от г. Твери – 326,30 руб. Расстояние от г. Твери 255 км, время в пути 8 часов 25 

минут.
ОАО «Жарковский ДОК» 
Основной вид деятельности – производство фанеры, мебели. 
Потребность в работниках - 989 человек, из них: технолог деревообрабатывающего производства, инженер КИП и 

А,  механик  по  обслуживанию  и  ремонту  деревообрабатывающего  оборудования,  кранового  хозяйства,  инженер-
тепломеханик,  наладчик-станочник,  слесарь,  электромонтер,  токарь,  фрезеровщик,  крановщик,  газоэлектросварщик, 
машинист котлов ТЭС (заработная плата 7000 рублей). Имеется возможность переобучения.

Переселенцев на временный срок размещают в общежитиях, в дальнейшем они получают квартиру или дом. 
Отдел по развитию АПК администрации Жарковского района
Основной вид деятельности – контроль развития агропромышленного комплекса.
Потребность  в  работниках  -  31  человек,  из  них:  ветврач,  механизатор,  механик,  доярка,  бухгалтер,  агроном 

(заработная плата 1000 – 3000 рублей). Имеется возможность переобучения.
Жилье предоставляется.
Отдел образования администрации Жарковского района
Основной вид деятельности – общее и среднее специальное образование.
Потребность в работниках - 9 человек, из них: учителя различных учебных дисциплин (заработная плата 4000 – 

5000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Жилье предоставляется за счет средств местного бюджета.
Жарковская ЦРБ
Основной вид деятельности – услуги по оказанию медицинской помощи. 
Потребность  в  работниках  -  9  человек,  из  них:  врачи  различных  специальностей,  фельдшер,  медсестра 

(заработная плата 3500 – 15000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Жилье предоставляется за счет средств местного бюджета.

Муниципальное образование «Конаковский район»
Наименование показателя

1. Численность населения, тыс.чел. 87,7
3. Средняя заработная плата одного работника, руб. 7950
4. Обеспеченность жильем - кв. м. на 1 жителя, 27,4

Администрация Конаковского  района предлагает переселенцам приобретать жилье  с  использованием условий 
программы ипотечного кредитования.

Стоимость  жилья  на  первичном  рынке  в  г.  Конаково-  16200  руб.(без  учета  индивидуального  строительства), 
вторичный рынок – 14,5 тыс. руб. Стоимость жилья в Первомайском сельском поселении 5-10 тыс.руб.

Имеется возможность выделения земельных участков:
На  первоначальном  этапе  приёма  переселенцев  возможно  следующее  обеспечение  жильём  в  пансионатах, 

санаториях и домах отдыха, стоимость проживания от 220 до 800 рублей в сутки.
Стоимость проезда на автобусе от г. Твери: 82,10 руб. Расстояние от г. Твери 80 км, время в пути 2 часа.
На территории Конаковского района будет реализовываться инвестиционный проект по строительству завода по 

производству строительного сайдинга. Инвестор - Компания ТЕСО (Бельгия). Планируется создание 60 рабочих мест.
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Инвестиционный проект по строительству производственно-складского комплекса по выпуску дезинфицирующих 
средств  и  пластификаторов.  Инвестор  -  ООО  «МИЭТП»  (Московский  институт  эколого-технологических  проблем). 
Планируется создание 150 рабочих мест.

Инвестиционный проект по строительству производства стеклохолста. Инвестор – компания Ahlstrom (Финляндия). 
Планируется создание 100 рабочих мест.

Инвестиционный  проект  по  строительству  производства  упаковки  для  жидких  пищевых  продуктов.  Инвестор  - 
Компания «ОМНИПАК». Планируется создание 80 рабочих мест.

Инвестиционный  проект  по  строительству  производства  металлических  коробов  для  кабелей.  Инвестор  – 
компания Vergocan (Бельгия). Планируется создание 20 рабочих мест.

Инвестиционный  проект  по  созданию  логистического  комплекса.  Инвестор  -  Компания  ATG  (Германия). 
Планируется создание 150 рабочих мест.

ОАО «СПК Мосэнергострой»
Основной вид деятельности – строительство зданий и сооружений
Потребность в работниках – 14 человек, из них: машинист крана, каменщик, маляр-штукатур, формовщик ЖБИ и 

конструкций (заработная плата 7000 – 20000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Предоставляется жильё. Предусмотрена возможность первоначального приёма и размещения переселенцев.
Учебные заведения Конаковского района
Основной вид деятельности – общее и среднее специальное образование
Потребность в работниках – 85 человек, из них: учителя различных учебных дисциплин (заработная плата 4200 – 

4400 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Учреждения здравоохранения Конаковского района
Основной вид деятельности – оказание медицинских услуг населению
Потребность в работниках – 38 человек, из них: врачи различной практики (заработная плата 1700 – 2900 рублей). 

Возможность переобучения отсутствует.

Муниципальному образование «Торопецкий район»
Наименование показателя

1. Численность населения, тыс.чел. 23,2
3. Средняя заработная плата одного работника, руб. 5536
4. Обеспеченность жильем - кв. м. на 1 жителя, 20

Администрация  Торопецкого  района  предлагает  переселенцам  приобретать  жилье  с  использованием  условий 
программы ипотечного кредитования.

Администрация района может предоставить сведения о площадках для строительства коттеджного поселка на 100 
домов для государственных гражданских служащих.

На  территории  района  разработана  районная  Целевая  программа  «Обеспечение  жильем  молодых  семей, 
проживающих на территории Торопецкого района» на 2006-2010 годы. 

Стоимость проезда на автобусе от г. Твери - 303,90 руб. Расстояние от г. Твери 344 км, время в пути 6 часов.
ОАО «Метапласт»
Основной вид деятельности – производство пластмасс, полиграфическая деятельность.
Потребность в работниках - 40 человек, из них: работники ИТР, специалисты среднего звена и рабочих профессий 

(заработная плата 4500 рублей). Имеется возможность переобучения.
Сельхозпредприятия Торопецкого района
Основной вид деятельности – производство сельскохозяйственной продукции.
Потребность в работниках - 15 человек, из них: зоотехник, бухгалтер, кассир, агроном, инженер (заработная плата 

1500 – 2500 рублей). Имеется возможность переобучения.
Предоставляется жилье, требующее косметического ремонта. 
УМУ Торопецкая центральная районная больница
Основной вид деятельности – предоставление медицинских услуг.
Потребность  в  работниках  -  19  человек,  из  них:  врачи  различных  специальностей,  медсестра,  лаборант 

(заработная плата 1900 – 3000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.

Проект переселения «СЕЛО ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ»
(территории вселения - муниципальные образования Торжокский район, Кесовогорский район, Старицкий район, 

Сонковский район, Бежецкий район)
Для  реализации  данного  проекта  переселения  объединяются  территории  вселении  ряда  муниципальных 

образований Тверской области, испытывающие потребность в работниках и имеющие возможность предоставления жилья 
переселенцам, как на временной, так и на постоянной основе.

1. Муниципальное образование «Бежецкий район»
Предприятия агропромышленного комплекса Бежецкого района
Основной  вид  деятельности  –  разведение  крупнорогатого  скота,  молочно-племенное  животноводство, 

производство и реализация сельхозпродукции
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Потребность  в  работниках  –  248  человек,  из  них:  механизатор,  доярка,  водитель,  животновод,  заведующий 
фермой,  главный  зоотехник,  зоотехник,  ветврач,  слесарь  по  холодильным  агрегатам,  инженер-механик,  энергетик, 
зооинженер (заработная плата 1100 – 5000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.

Предоставляется жильё,  некоторое жильё требует ремонта. Переселенцам предлагается приобретать жильё с 
использованием условий областной программы ипотечного кредитования.

2. Муниципальное образование «Сонковский район»
Предприятия агропромышленного комплекса Сонковского района
Основной вид деятельности – мясное и молочное скотоводство
Потребность в работниках – 31 человек, из них: механизатор, доярка, телятница, осеменатор (заработная плата 

1900 – 3300 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Предоставляется жильё. 
3. Муниципальное образование «Старицкий район» 
редприятия агропромышленного комплекса Старицкого района
Основной вид деятельности – мясное и молочное скотоводства
Потребность в работниках – 176 человек, из них: механизатор, доярка, телятница, агроном, ветврач, зоотехник, 

главный  агроном,  главный  зоотехник,  главный  бухгалтер,  инженер-механик,  водитель,  тракторист,  электрик,  токарь 
(заработная плата 2300 – 6000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.

4. Муниципальное образование «Торжокский район»
Предприятия агропромышленного комплекса Торжокского района
Основной вид деятельности – растениеводство, мясное и молочное скотоводство
Потребность в работниках – 42 человека, из них: механизатор, доярка, животновод, зоотехник, инженер, водитель, 

токарь (заработная плата 2500 – 8000 рублей). Возможность переобучения отсутствует.
Предоставляется жильё. 
5. Муниципальное образование «Кесовогорский район»
Предприятия агропромышленного комплекса Кесовогорского района
Основной вид деятельности – растениеводство, мясное и молочное скотоводство
Потребность в работниках – 32 человека, из них: механизатор, животновод (заработная плата 2100 – 9000 рублей). 

Возможность переобучения отсутствует.
Предоставляется жильё, некоторое жильё требует ремонта. 

Уполномоченным органом исполнительной власти, ответственным за разработку Программы является: 
Департамент экономики и промышленной политики Тверской области. 
Руководитель Департамента – Лошаков Андрей Аркадьевич 
Тел.: (4822) 35-72-50 
Первый заместитель руководителя Департамента - Смольков Дмитрий Петрович
Тел.: (4822) 34-92-94, 34-82-10
Адрес: 170100, г.Тверь, ул.Советская, д.46. 

Управление ФМС России по Тверской области 
И.о. начальника – полковник вн. службы Буланов Сергей Алексеевич
Тел.: (4822) 31-00-44,
Адрес: 170000, г.Тверь, ул. Вагжанова, д.13 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
30 января. Газета «Rzeczpospolita» информировала о том, что в первой половине февраля в Вашингтон вылетает 

польская делегация для ведения переговоров о строительстве американской базы противоракетной обороны. Власти в 
Варшаве  намерены  просить  США  взамен  на  согласие  развернуть  элементы  ПРО  в  Польше  разместить  на  польской 
территории  дополнительно  комплексы  ПРО  «Patriot»  с  целью  защиты  РП  от  ракет,  «направленных  из  России  или 
Белоруссии». 

30 января. Государственный долг Белоруссии вырос к 1 января 2007 года до 6,958 трлн. белорусских рублей, что 
на 29,6% больше по сравнению с показателем на 01.01.2006. В структуре госдолга внутренняя задолженность увеличилась 
на 40,2% - до 5,165 трлн. бел. рублей. В структуре внутреннего госдолга кредиты, предоставленные Нацбанком Беларуси на 
финансирование дефицита республиканского бюджета,  занимают около 25%, долговые ценные бумаги правительства - 
60%. Внешний госдолг Белоруссии в 2006 году вырос на 6,8% - до 837,9 млн. долларов США. Основными кредиторами 
Белоруссии являются Россия, Германия, МБРР и Кувейт. 

30 января. Президент Белоруссии Александр Лукашенко встретился с  лидером КПРФ Геннадием Зюгановым. 
Лукашенко в ходе встречи выразил, в частности, убеждение, что Европа в свете последних событий по-новому оценила 
Беларусь. «Мы признаем, что у нас декларированная многовекторная политика фактически состоялась как одновекторная. 
Правда состоит в том, что мы оголтело больше не можем бежать в Москву», - заявил белорусский лидер. Президент РБ 
подчеркнул намерение «посчитать, что мы России стоим. Начиная от Калининграда, который висит на нас, я уже не говорю 
о военных базах, транзите, тех копейках, которые они нам за это платят».

30  января. Участники  конференции  международных  негосударственных  организаций  (МНГО)  Совета  Европы 
выразили обеспокоенность ситуацией с состоянием гражданского общества в Белоруссии. В резолюции конференции было 
подчеркнуто,  что  визит  в  Белоруссию  председателя  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ)  Рене  ван  дер 
Линдена стал «явной демонстрацией того, что Совет Европы готов к диалогу». 

31 января. В белорусской нефтяной компании «Белоруснефть» информировали о том, что согласно расчетам 
средняя цена поставок российской сырой нефти для Белоруссии в 2007 г. составит 225 долларов США за 1 тонну.

31 января. Повышение цены на энергоресурсы для потребителей Белоруссии и России должно было происходить 
синхронно, - заявил первый заместитель премьер-министра РБ Владимир Семашко на заседании Национального совета по 
трудовым и социальным вопросам.

31 января. Начался визит в Минск делегации Народного политического консультативного совета КНР. 
31 января. Руководитель Национального банка Беларуси Петр Прокопович заявил о том, что введение единой 

валюты Союзного государства откладывается на неопределенный срок. 
1 февраля.  Международные резервные активы Белоруссии,  рассчитанные по  методике МВФ,  сократились за 

январь  т.г.  на  53  млн.  долларов  (на  3,8%)  и  на  1  февраля  составили  1  млрд.  329,9  млн.  долларов.  В  структуре 
международных резервов наибольший удельный вес занимают активы в иностранной валюте — 1 млрд. 21,3 млн. долларов 
(76,8%) и монетарное золото — 308,1 млн. долларов (23,2%). За январь активы в иностранной валюте сократились на 4,3%, 
объем монетарного золота — на 2%. Прочие активы составляют 0,5 млн. долларов, или 0,04%.

1  февраля. Президент  РФ  Владимир  Путин  подтвердил,  что  Россия  продолжит  строительство  Союзного 
государства с Белоруссией. «Мы с Белоруссией намерены все же продолжать строительство Союзного государства», - 
заявил Путин на  пресс-конференции в  Кремле.  Владимир Путин также  сказал о  том,  что считает  возможным переход 
России и Белоруссии на единую валюту и единый тариф на нефть и нефтепродукты. «Я уверен, что белорусские партнеры 
в состоянии проанализировать реалии, в состоянии понять надежность российской экономики и российской национальной 
валюты. Можно выйти на единую, общую валюту - не на российский рубль и не на белорусский, или, как мы изначально 
планировали,  выйти  сначала  на  российский  рубль»,  -  заявил  российский  лидер.  Путин  поддержал  идею  создания 
экспортных маршрутов нефти и газа,  которые не будут  проходить по территории третьих стран. Российский президент 
подтвердил,  что  дал  поручение  правительству  РФ,  и  «Транснефть»  практически  приступила  к  работе  над  планом 
расширения терминалов в Приморске дополнительно на 50 млн. тонн нефти.

1  февраля. Сотрудникам  правозащитного  объединения  «Белорусский  Хельсинкский  комитет»  разрешили 
вернуться на рабочие места, которые они были вынуждены покинуть 29.01.07. По мнению главы БХК Татьяны Протко, 
решение о выселении комитета было отменено под давлением Евросоюза и Госдепартамента США, которые резко осудили 
действия белорусских властей. Это «первый шажок» Лукашенко к европейской системе ценностей,- подчеркнула Протько.

1  февраля. Александр  Лукашенко  дал  интервью  редактору  газеты  "Завтра"  Александру  Проханову.  Касаясь 
вопроса цен на энергоносители для Белоруссии, Лукашенко заявил о том, что «это были прямые указания президента 
России».  Президент  Белоруссии  еще  раз  подтвердил  многовекторный  характер  внешней  политики,  «где  есть  место 
сотрудничеству не с одним государством, а со многими – и на Востоке, и на Западе». 

2 февраля. Председатель Президиума Национальной академии наук РБ Михаил Мясникович информировал о 
том, что республика ведет поиск возможных участников проекта строительства атомной электростанции.

2 февраля. Белоруссия должна стать космической державой, имеющей, возможно, не один космический аппарат и 
являющейся  абсолютно  автономной  в  системах управления  этими спутниками.  Об этом заявил президент  Белоруссии 
Александр Лукашенко на совещании по вопросу создания Белорусской космической системы дистанционного зондирования 
Земли. 

2  февраля. Председатель  государственного  комитета  РБ  по  имуществу  Георгий  Кузнецов  сообщил,  что  за 
пользование земельными участками в  лесном фонде  Белоруссии,  занятыми линейными трубопроводами,  иностранные 
компании обязаны заплатить порядка 5 млн. долларов США. 

5  февраля.  Председатель  партии  Белорусский  народный  фронт  Винцук  Вечерко  заявил,  что  настаивает  на 
ротационном принципе назначения лидера белорусской оппозиции. Один из бывших кандидатов в президенты Белоруссии 
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Александр Милинкевич сказал, что считает неправильным ротационный принцип при определении лидера. Председатель 
Партии коммунистов Белорусской Сергей Калякин выразил мнение, что вопрос лидерства на конгрессе демократических 
сил может стать яблоком раздора. 

5 февраля. Белоруссия официально не уведомила Россию об увеличении тарифов на прокачку российской нефти 
через  ее  территорию,  заявил  глава  Минпромэнерго  России  Виктор  Христенко.  Он  напомнил,  что  подписанные  между 
компаниями юридические контрактные документы, которые регулируют этот вопрос на период до 2020 года. «Дальнейшая 
работа в этом направлении и обсуждении этих условий должны идти между компаниями. Пока ни на уровне правительств, 
ни на уровне компаний эта работа не началась». 

6  февраля.  Белоруссия  может  повысить  тарифы  на  транзит  нефти  только  путем  заключения  двустороннего 
соглашения с Россией, - заявил глава министерства экономического развития и торговли России Герман Греф. 

6 февраля. Белорусская оппозиция направила письмо президенту Александру Лукашенко, в котором его просят 
разрешить проведение 25 марта с.г.  массовой акции на Октябрьской площади в Минске, посвященной 89-й годовщине 
образования Белорусской Народной Республики, а также лично принять участие в ней. 

6  февраля. Президент  Беларуси  Александр  Лукашенко  дал  интервью  информационному  агентству  Рейтер. 
Президент высказал прогноз дальнейшего развития белорусско-российского взаимодействия. При этом белорусский лидер 
подтвердил настроенность республики на строительство союза с Россией исключительно на равноправных условиях. 

6 февраля. Министр финансов Белоруссии Николай Корбут информировал о том, что правительство планирует в 
2007 году занять до 1 миллиарда долларов на внешних рынках,  чтобы компенсировать повышение цен на российские 
энергоносители.

7 февраля. Россия  не  нарушала обязательств  по  поставкам энергоносителей  в  Европу,  обязательства  были 
нарушены  транзитными  странами,  заявил  министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров  немецкому  журналу  "Дер 
Шпигель". «Россия, как вы знаете, и в случае с Украиной в январе прошлого года, и в случае с Белоруссией в полной мере 
выполняла свои контрактные обязательства. Обязательства свои - и в том, и в другом случае - нарушали наши партнеры, 
которые являются транзитными странами».  По мнению Лаврова, странам-потребителям энергоресурсов надо работать, 
прежде всего, с транзитными странами. 

7 февраля. Правительство РБ приняло постановление,  в соответствии с которым признало утратившим силу 
постановление «Об упорядочении ввоза и оборота на территории Белоруссии пива солодового, происходящего из стран 
Таможенного союза, с которыми отменены таможенный контроль и таможенное оформление». Ранее ввоз российского пива 
на  территорию  Белоруссии  и  его  продажа  третьим  лицам  могли  осуществляться  только  с  государственных  складов 
временного хранения. Данный порядок действовал только в отношении российской продукции и не распространялся на 
продукцию других стран СНГ. 

7 февраля. Министерство транспорта России официально обвинило белорусскую сторону в том, что с января 
2007 года она нарушает договоренности по перевозкам российских товаров из Калининградской области. Эти действия 
таможенных  органов  РБ,  по  мнению  Минтранса  РФ,  являются  нарушением  совместных  договоренностей  1998  г.  по 
вопросам перевозок российских товаров из Калининградской области на остальную часть территории России транзитом 
через  Белоруссию  и  создают  напряженность  на  границах.  Транспортные  компании  Калининградской  области  при 
перевозках  российских  грузов  на  остальную часть  страны несут  существенные убытки,  вызванные простоями,  срывом 
контрактных обязательств, оплатой конвоев и стоянки. Учитывая, что до настоящего времени правительством РБ не было 
принято мер по улучшению условий транзита российских грузов, следующих из Калининградской области, Минтранс России 
объявил, что не считает возможным рассматривать вопрос о выделении белорусской стороне российских разрешений на 
осуществление перевозок грузов в/из третьих стран.

7  февраля.  Иран  заявил  о  готовности  помочь  Белоруссии  в  строительстве  АЭС.  Посол  Ирана  в  Минске 
Абдольхамид  Фекри  также  выступил  с  инициативой  создать  совместную  белорусско-иранскую  банковскую  структуру, 
которая, по мнению дипломата, подведет фундамент под торгово-экономическое сотрудничество двух стран. 

7 февраля.  Энергетическое сотрудничество и «координацию усилий» в этой сфере в Киеве обсудили первый 
заместитель премьер-министра Белоруссии Владимир Семашко и вице-премьер Украины Андрей Клюев. 

8 февраля. Спикер Государственной Думы ФС России Борис Грызлов заявил, что Россия и Белоруссия не должны 
отказываться от идеи строительства Союзного государства. «Нам нужно сохранить возможность строительства Союзного 
государства, сегодня эта тема под угрозой», - подчеркнул Грызлов. 

8 февраля. В Белоруссии ввели дифференцированные тарифы на электрическую энергию для населения. 
8 февраля. Глава Европарламента Ханс-Герт Петтеринг встретился в Брюсселе с одним из лидеров белорусской 

оппозиции Александром Милинкевичем. Во время встречи Петтеринг отметил, что Европарламент является союзником для 
всех граждан Белоруссии, которые борются за права человека, свободу и демократию в своей стране.

8 февраля. Президент Европейского парламента Ганс Герт Петтеринг от имени депутатов призвал президента 
Белоруссии  Александра  Лукашенко  "открыть  двери тюрем и  немедленно  освободить  всех  политических  заключенных". 
Петтеринг обратил внимание на то, что в результате осложнения отношений с Россией в сфере энергетики «белорусский 
режим загнан в угол». Но если Белоруссия продемонстрирует готовность к сотрудничеству с ЕС, диалог с республикой 
должен проводиться «последовательно на основе строгих условий». 

9 февраля. Вице - спикер Государственной Думы ФС России Владимир Пехтин выразил удивление тем оценкам 
российско-белорусских  отношений,  которые дал Александр Лукашенко в  интервью западным журналистам.  «Заявление 
Лукашенко, в том числе и касающиеся отношений с Россией, никак не способствуют строительству союзного государства», - 
подчеркнул Пехтин.  При этом он отметил,  что, переходя на рыночные отношения,  необходимо взвешенно подходить к 
оценкам сложившейся ситуации в отношениях между Россией и Белоруссией, и сделать все возможное для укрепления 
союза братских народов двух стран.

9  февраля.  Таможенные  органы  Беларуси  начали  оформление  документа  контроля  доставки  (ДКД), 
гармонизированного с Единым административным документом (ЕАД), который применяется в странах Европейского союза 
при перевозке под таможенным контролем товаров, экспортируемых в страны ЕС.
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11 февраля. Один из лидеров белорусской оппозиции Александр Милинкевич обратился с письмом к Александру 
Лукашенко с предложением совместной борьбы за независимость и суверенитет Белоруссии.

12 февраля. Банк с иранским капиталом может быть создан в Белорусии уже в первом полугодии текущего года, 
сообщил председатель правления Национального банка Беларуси Петр Прокопович. 

13 февраля. На приеме верительных грамот послов Франции, Литвы, Бенина, Экваториальной Гвинеи, Греции, 
Египта,  Испании,  Сьерра-Леоне  в  Минске  президент  РБ  Александр  Лукашенко,  в  частности,  подтвердил  готовность 
Белоруссии  к  взаимовыгодному  сотрудничеству  с  Европой.  Лукашенко  выразил  заинтересованность  в  активизации 
взаимодействия с Францией и надежду, что Париж смог бы занять взвешенную позицию в диалоге между Белоруссией и 
Европейским союзом. 

13  февраля. Строительство  нового  российского  нефтепровода  в  обход  Белоруссии  может  занять  менее  18 
месяцев,  -  сообщил  в  Лондоне  глава  «Транснефти»  Семен  Вайншток.  Он  также  информировал  о  том,  что  компания 
рассматривает планы выпуска еврооблигаций для финансирования своих проектов объемом от 500 млн. долларов и выше.

15 февраля. С  этой  даты Белоруссия намерена повысить стоимость  транзита  российской  нефти через свою 
территорию примерно на 30%. 

Союзное строительство: нужна широкая дискуссия и реальные 
шаги

Владислав Лосев, Александр Фадеев
Первые  полтора  месяца  2007  года  прошли  в  Белоруссии  под  знаменем  борьбы  независимой  и  суверенной 

Беларуси с монстром российского «олигархического империализма». Причем вся эта кампания была полностью выдержана 
в тонах советско-сталинского агитпропа 30-50-х годов прошедшего столетия. Временами складывалось впечатление, что на 
экраны белорусского телевидения и страницы государственных газет  поступали материалы,  подготовленные красными 
агитаторами времен борьбы с «гидрой контрреволюции».

Чтобы  позволить  ощутить  весь  накал  нешуточных  страстей,  бушевавших  в  государственных  СМИ,  приведем 
только  один  из  фрагментов  аналитической  программы  Первого  национального  канала  белорусского  телевидения, 
освещавшей в  начале января возникшие белорусско-российские разногласия в нефтегазовой сфере. При этом следует 
учитывать, что основные ТВ-каналы в Белоруссии не имеют какого-либо собственного взгляда на те или иные события, а 
«точно и в срок» выполняют прямые указания администрации президента РБ. 

Итак, обозреватель Белорусского телевидения Юрий Прокопов поведал белорусскому населению, что «крепкая 
социальная  сфера  и  достаток  в  нашей стране  режут  глаза  российской  элите,  которая  заставила  три  четверти  своего 
населения жить за гранью бедности.  Пример Беларуси,  где нет  олигархов,  но есть стабильность и порядок,  –  лучший 
пример для россиян, показывающий, что другая жизнь и другая власть возможны. А значит, такого соседа надо уничтожить. 
И прибрать к рукам то, что белорусы поднимали с колен в течение десяти лет, в то время российские олигархи грабили 
собственный  народ  и  вкладывали  деньги  в  футбольные  клубы.  Но  мы  не  виноваты  в  том,  что  смогли  грамотнее 
распорядиться нашим национальным достоянием и сделать достойней жизнь наших граждан. Мы готовы делиться опытом, 
готовы сотрудничать  как  союзники  и  партнеры,  но  терпеть  унижения  от  кучки  нуворишей,  пролезших в  элиту  России, 
белорусы не намерены. Если в российской политике сейчас правят временные люди из сырьевых монополий, которые 
хотят побыстрей заработать, сложить деньги в чемодан и махнуть за границу, то их действия понятны. Но с точки зрения 
России  как  великой  державы  дестабилизировать,  давить  и  шантажировать  единственного  союзника  иначе  как 
предательством национальных интересов не назовешь».

Следует  заметить,  что  белорусская  пропагандистская  машина  очень  чутко  реагирует  на  настроение  высших 
белорусских властей и не стесняется в этом случае идти на неприкрытое искажение смысла тех или иных событий. В этом 
отношении  показательна  трактовка  высказываний  Владимира  Путина  по  поводу  белорусско-российских  отношений  на 
пресс-конференции 1 февраля текущего года. Касаясь этого вопроса, президент России сказал буквально следующее: «Мы 
с Белоруссией намерены продолжать строительство Союзного государства. Мы очень рады и приветствуем те изменения, 
которые  белорусское  руководство  сделало  в  плане  приведения  к  общему  знаменателю  цен  на  сырую  нефть  и 
нефтепродукты, и это реальный шаг к созданию полноценного таможенного союза. Мы рассчитываем на то, что и в выходе 
на единую валюту тоже еще не все потеряно. Я уверен, что белорусские партнеры в состоянии проанализировать реалии, в 
состоянии понять надежность российской экономики и российской национальной валюты».

Далее,  отвечая  на  вопрос  белорусского  еженедельника  «Обозреватель»,  Владимир  Путин  еще  раз  в  самой 
доброжелательной  форме  подчеркнул  заинтересованность  Российской  Федерации  в  создании  реального  Союзного 
государства с Республикой Беларусь, причем на условиях, которые в полной мере устраивали бы обе стороны. Однако в 
программе  новостей  Первого  национального  канала  белорусского  телевидения  было  заявлено,  что  Владимир  Путин 
исключил Белоруссию из числа своих союзников.

Со своей стороны Александр Лукашенко неоднократно упрекал российскую сторону в нежелании строить Союзное 
государство.  Так,  30  января с.г.  в  ходе  своей  встречи  в  Минске  с  лидером КПРФ Геннадием Зюгановым белорусский 
президент в очередной раз заявил, что официальная Москва не заинтересована в строительстве Союза с Белоруссией: 
«Мы еще в прошлом году должны были провести референдум по Конституционному Акту, однако, России это не надо».

Складывается довольно парадоксальное положение. Оба президента с разницей в один день фактически заявили 
о  своей  заинтересованности  в  радикальном  продвижении  в  направлении  союзного  строительства,  а  дело  бесконечно 
стопорится. 

К примеру, в начале января года главнокомандующий ВВС России генерал армии Владимир Михайлов заявил, что 
соглашение между Россией и Белоруссией о создании единой региональной системы ПВО Союзного государства будет 
подписано  до  конца  первого  месяца  2007  года.  Не  секрет,  что  данное  соглашение  приобретает  особую значимость  в 
условиях очередного усиления военного присутствия США в ЦВЕ, планируемым размещением в Чехии и Польше радаров и 
ракет-перехватчиков шахтного базирования американской системы противоракетной обороны. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Однако,  в который уже раз,  названные сроки прошли,  а  соглашение Минск так  и  не подписал.  Документы по 
Единой региональной системе ПВО Союзного государства по-прежнему, как поясняют в министерстве обороны Белоруссии, 
«проходят согласования со всеми заинтересованными ведомствами». Но ведь этот процесс в Белоруссии идет с 1997 года 
– десять лет – и уступает по длительности только бюрократическим уловкам Минска по затягиванию введения союзной 
валюты.  Между  тем  названное  оборонительное  соглашение  могло  бы  стать,  пожалуй,  первой  правовой  основой, 
придающей белорусско-российскому Союзу необратимый характер.

Конечно, причины бесконечных проволочек могут быть различными, но сведущие люди утверждают, что одна из 
главных  –  это  опасение,  а  точнее  нежелание  белорусского  верховного  главнокомандующего  передавать  часть  своих 
полномочий российским военачальникам. Дело в том, что в белорусских верхах распространено мнение, что российские 
вооруженные силы продолжают находиться в состоянии полураспада, что генералитет РФ сплошь коррумпирован, и Москва 
может «сдать» Минск, как «сдала» Югославию НАТО. И поэтому нельзя отдавать в руки «олигархического Кремля» хорошо 
оснащенную и обученную всенародную белорусскую армию, которая к тому же, как утверждают белорусские генералы, 
самая боеспособная в Европе.

А если учесть,  что подобные настроения белорусских верхов постоянно находят поддержку в России у таких, 
именующих себе патриотическими партиями и организациями, как КПРФ и Союз офицеров, то не приходится удивляться 
твердокаменной неуступчивости Лукашенко в военных вопросах. 

Тот  же  Зюганов  после  встречи  с  белорусским  президентом  заявил  на  пресс-конференции,  что  российский 
стабилизационный фонд «работает на войну в Ираке и содержание американской армии, а на развитие науки в РФ не 
выделяется ни копейки». И вообще, лидер КПРФ постарался в Минске представить российскую действительность в таких 
черных красках, что одна из белорусских журналисток в отчаянии задалась вопросом: «Куда же податься бедной Беларуси? 
На Западе – враги, а в России – олигархи!»

По сути, лидер КПРФ и иные ему подобные псевдопатриоты, боясь, очевидно, утратить монополию на статус 
«больших  друзей  Белоруссии»  систематически  дезинформируют  руководство  республики  и  белорусское  общество  о 
положении дел в России и тем самым, практически, смыкаются в своих действиях с теми внешними и внутренними силами, 
которые стремятся сорвать белорусско-российское воссоединение, разрушить Союз Белоруссии и России.

В  этом  смысле,  Союз  правых  сил  и  КПРФ  действуют  сообща.  И  если  СПС  говорит  россиянам,  что  нельзя 
объединяться  с  Белоруссией,  так  как  там  «диктатор  Лукашенко»,  то  Зюганов  фактически  отговаривает  белорусов  от 
реального строительства общего государства ввиду «олигархической природы российской власти».

Одной  из  причин  возникших  в  настоящее  время  противоречий  между  Россией  и  Белоруссией  является 
неоправданно затянувшийся спор о принципах создания и поиск наиболее подходящей на данном этапе модели Союзного 
государства.  В  свое  время  в  качестве  возможных  рассматривались  несколько  вариантов  союзного  строительства:  от 
модели ЕС до преобразования РБ в субъект РФ. Предложения исходили от российской стороны. Александр Лукашенко 
предлагал  союзные  отношения  строить  на  основе  действующего  Договора  о  строительстве  Союзного  государства, 
основные  положения  которого  не  осуществлены на  практике  до  настоящего  дня.  Не  состоялись  выборы в  парламент 
Союзного государства, не разработан устраивающий обе стороны проект Конституционного акта, нет единой валюты, не 
сформирован Суд и Счетная палата Союзного государства. 

С правовой точки зрения для российских компаний белорусские субъекты хозяйствования остаются иностранными 
юридическими лицами. Поэтому с формальной стороны ценовая политика «Газпрома», «Транснефти» и других компаний 
РФ в отношении Белоруссии не  может  рассматриваться в  контексте  юридических норм так  и  не  созданного  Союзного 
государства. Не создано единое оборонное пространство – региональная группировка войск, состоящая из ВС Белоруссии, 
как  собственно  военное  соединение  СГ  существует  только  на  бумаге.  Вопрос  же  о  формировании  объединенных 
вооруженных сил Союзного государства с единым командованием и оборонным заказом вообще не обсуждается.

Сложность  нынешних  белорусско-российских  отношений  в  значительной  степени  усугубляется 
непрекращающейся  в  государственных  СМИ  Белоруссии  антикремлевской  пропагандой.  Причем,  организаторы  этой 
кампании  или  не  представляют  всей  пагубности  для  белорусских  национальных  интересов  подобной  близорукой 
информационной  политики,  или  (что  еще  хуже)  сознательно  разжигают  в  белорусском  обществе  антироссийские 
настроения.  Этим  российская  сторона  объективно  провоцируется  на  серьезные  ограничительные  меры  в  отношении 
деятельности белорусских субъектов хозяйствования на российском рынке и положения граждан РБ в России.

В любом случае, все это уже нанесло колоссальный ущерб авторитету руководства Республики Беларусь и ее 
президента  в  глазах  российской  политической  элиты.  Ссылки  же  президентской  администрации  Белоруссии  на  якобы 
имевшую  место  поддержку  со  стороны  «широких  слоев»  российского  общества  неубедительны.  Вообще,  похоже,  что 
руководство РБ переоценило степень своего воздействия на общественное мнение России. Возможно, Геннадий Зюганов и 
главный редактор газеты «Завтра» Александр Проханов, который также недавно наведался к белорусскому президенту, 
убедили президента Лукашенко в том, в чем он хотел быть убежден – в поддержке его курса со стороны «простых» россиян. 
Правда, не известно о чем шла речь на двухчасовой встрече Проханова с Лукашенко, что внушали писателю-«патриоту» 
белорусские власти. Но, похоже, что посещение Минска оставило глубокий след в его сознании, раз он, по возвращении из 
Белоруссии, дискутируя с Владимиром Жириновским в программе канала НТВ «К барьру!», совершенно серьезно заявил, 
что белорусские телевизоры и холодильники идут нарасхват в США, Японии и Евросоюзе.

О том, что российская сторона намерена переходить на новые ценовые отношения с РБ руководству республики 
было известно заблаговременно. Однако складывается впечатление, что в руководстве Белоруссии не придавали этому 
значения,  полагая,  очевидно,  что  «как-нибудь  пронесет».  Такая  безответственная  и  близорукая  позиция  вылилась  в 
откровенный  провал  на  российском  направлении,  который  невозможно  возместить  никакими  информационными 
кампаниями  и  уж  тем  более  заигрыванием (в  расчете  запугать  российскую сторону)  с  геополитическими  соперниками 
России (Евросоюз, США). Последние, несомненно, с удовлетворением наблюдают за развитием белорусско-российского 
скандала,  но  в  ответ  на  прозападные  жесты  Лукашенко  («первостепенность  отношений  с  Россией  –  это  ошибка», 
«желательность введения в Белоруссии евро») и Вашингтон, и Брюссель предлагают ему пойти на прямую политическую 
капитуляцию.  Евросоюз  требует  от  официального  Минска  провести  «демократизацию»  и,  в  первую очередь,  признать 
наличие политических заключенных и выпустить из тюрьмы Александра Козулина. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Прозападная «демократизация» откроет прямой и быстрый путь оппозиции к власти, так как в случае разрыва с 
Россией, пусть и немногочисленные, но организованные прозападные силы будут воодушевлены и подкреплены большими 
финансовыми ресурсами, а сторонники Лукашенко – деморализованы, так как подавляющее большинство из них не мыслят 
Белоруссию  без  Союза  с  Россией.  Можно  не  сомневаться,  что  нынешняя  дезинформационная  муть  рано  или  поздно 
схлынет, и неизбежно наступит всеобщее и жестокое разочарование нынешним белорусским лидером.

В последнее время белорусские официальные лица много рассуждают на тему российских военных объектов, 
расположенных на территории республики, не понимая, очевидно, что их присутствие имеет огромное значение и для самой 
Белоруссии. В последнем интервью информационному агентству Рейтер президент РБ Александр Лукашенко объявил о 
намерении предъявить России счет за «военное сотрудничество», которое, по его мнению, было для России бесплатным. 
Белорусский  лидер  намерен  взыскать  с  России  затраты  Белоруссии  на  охрану  «союзной»  границы,  содержание 
региональной группировки войск и арендную плата за размещение на территории Белоруссии двух российских военных 
объектов. 

Россия  считает  такую  постановку  вопроса  «не  выдерживающей  никакой  критики»,  поскольку  из  российского 
бюджета ежегодно тратится на мероприятия по обеспечению функционирования т.н. региональной группировки войск, т.е. 
вооруженных сил Белоруссии, 295 млн. российских руб., из которых 125 млн. – идет напрямую министерству обороны РБ. 
На подготовку белорусских военнослужащих, мероприятия по борьбе с терроризмом, охрану белорусских железных дорог, 
военно-технические  программы  министерство  обороны,  государственный  военно-промышленный  комитет  и  другие 
ведомства Белоруссии получают почти 135 млн. российских руб. На обустройство белорусского участка границы Союзного 
государства Россия за последние пять лет потратила около одного миллиарда российских руб.

Военные объекты МО России на территории Белоруссии – РЛС «Волга» системы предупреждения о ракетном 
нападении в Ганцевичах и радиотехнический центр «Антей» в Вилейке функционируют в рамках Соглашения, заключенного 
с РБ в 1995 году сроком на 25 лет. Данный документ был заключен в обмен на списание Россией долга Белоруссии перед 
РФ за поставки природного газа в сумме более 1 млрд. долларов США (т.н. «нулевой вариант»). Объекты используются для 
укрепления обороноспособности, как России, так и Белоруссии. Россия компенсирует неуплату арендной платы и налогов, 
предоставляя  белорусским  ВС  ежегодно  бесплатно  свои  полигоны  (Балтийского  флота  на  м.  Таран  и  Ашулук  в 
Астраханской области) и соответствующую технику и боевые комплексы для боевой учебы.

Кроме того, Россия предоставляет ВС Белоруссии бесплатно современные боевые системы и технологические 
разработки,  которые  республика  не  состоянии  ни  купить,  ни  произвести  самостоятельно.  Только  в  прошлом  году  в 
Белоруссию было поставлено четыре всепогодных ракетных комплекса ПВО С-300 ПС, предназначенного для поражения 
всех видов самолетов, крылатых и баллистических ракет, летящих со скоростью до 1200 метров в секунду в радиусе до 90 
километров на малых, средних и предельных высотах, на общую сумму 720 млн. долларов.

Прекращение дислокации российских военных объектов на территории РБ неизбежно повлечет за собой тяжелые 
последствия не столько для России, сколько для Белоруссии, так как вызовет резкое нарушение военно-стратегического 
равновесия,  установившегося  в  последнее  десятилетие  на  Востоке  Европы.  Вывод  российских  военных  объектов  из 
Белоруссии будет означать разрушение союзнических отношений между РБ и РФ и фактическую ликвидацию ОДКБ. 

При этом белорусским властям необходимо отдавать себе отчет, что в настоящее время единственным гарантом 
безопасности, территориальной целостности (в Польше влиятельные силы уже ставят под сомнение границы после 1939 г.) 
и пресловутого суверенитета Республики Беларусь выступает именно Россия. Нельзя исключать, что с разрывом военных 
отношений с Россией со стороны НАТО против Белоруссии не будет проведена военно-политическая операция (наподобие 
югославской)  с  целью свержения существующей власти.  Поэтому,  сама публичная постановка  вопроса  о  возможности 
вывода российских военных объектов с территории РБ является опасной и откровенно провокационной.

Белорусским официальным лицам стоило бы помнить, что единство белорусов и русских, Белой Руси и Великой 
России есть понятие священное, не подлежащее никакой ревизии. Политический курс на построение за счет России, с ее 
невольной помощью этнонационального и независимого государства «коренных» белорусов исторически обречен. Следует 
считать  абсолютно  неприемлемыми  шаги  по  культивированию  доктрины  этнического  национального  превосходства 
белорусов и агрессивному насаждению враждебности по отношению к России. 

Попытка  Минска  не  замечать,  игнорировать  те  огромные  позитивные  экономические  и  социально-культурные 
достижения  России,  высокий  уровень  развития  политической  жизни  соседней  страны  является  проявлением 
недальновидной  и  безответственной  политики.  К  сожалению,  правящий  класс  Белоруссии  не  желает  признавать  того 
очевидного  обстоятельства,  что  Россия  постепенно  становится  заметным  актором  международных  отношений  по 
периметру своих границ, региональное лидерство которой логично и исторически закономерно. За всем этим непризнанием 
стоит  стремление  высших  чиновников  Белоруссии  сохранить  полный  контроль  за  республиканской  собственностью, 
рассматривающейся как главная опора президентской администрации, идеологическую и политическую гегемонию, и, что 
особенно  важно,  властные  полномочия  и  привилегии.  В  перспективе  это  несет  серьезную  угрозу  государственным 
интересам Белоруссии и грозит грядущей национальной катастрофой.

В сущности, сегодня в Белоруссии так и не смогли определиться на каких принципах, ценностях и идеалах должна 
строиться внешняя политика республики. Нельзя же всерьез рассматривать пресловутый принцип «многовекторности» в 
качестве целеполагания и статусной цели. Он, конечно, помогает лавировать на международной арене и оправдывать, 
например,  нежелание  Минска  тесно  интегрироваться  с  Россией.  Но  «многовекторность»  не  в  состоянии  обезопасить 
Белоруссию от потенциальных кризисов и конфликтов, гарантировать ее экономики перманентное и устойчивое развитие. 
Ничего не дает такая политика и в плане возможного втягивания республики в западноевропейские структуры, поскольку в 
этом случае никак не гарантирует сохранение существующего властного режима. Смена стратегических партнеров (вчера 
Россия, сегодня Китай и Иран, завтра …) не может сама по себе рассматриваться в качестве доминирующего направления 
внешней политики, хотя бы уже потому, что не является выражением интересов различных групп белорусского общества, 
не говоря уж о частной сфере. 

Поэтому пока внешняя политика Минска – это исключительно политика сохранения и преумножения власти с 
использованием всех  возможных факторов  международной практики.  Администрация президента Лукашенко  присвоила 
себе  право  определять  и  в  соответствии  с  этими  определениями  реализовывать  национальные  интересы.  В  ее 
представлении  данные  интересы  неотделимы  от  узкокорпоративных,  собственных  интересов,  которые  идентичны 
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стремлению и дальше сохранять власть и отражать внешние угрозы ей,  исходящие, в первую очередь, от  России.  По 
большому счету вся внешняя политика и политика безопасности Белоруссии подчинены задаче выживания ее правящего 
класса. 

Поддержка  такого  курса  со  стороны белорусского  общества  необходима,  но  предполагает  утверждение  его  в 
массовом сознании как политики общенародной, которую может выражать исключительно президент Лукашенко. Отсюда и 
претензии  на  политическое  превосходство  над  российской  элитой,  аргументация  преимуществ  белорусской  модели 
экономики и нагнетание фобий по поводу угроз со стороны восточной соседки. Такая политика не только не способствует, 
но,  наоборот,  препятствует  продвижению  любой  интеграционной  инициативы,  любым  проектам  создания  Союзного 
государства.

Складывается впечатление, что у многих высших управленцев республики нет понимания того, что подлинные 
национально-государственные интересы невозможно осуществить на практике в рамках независимого и самостоятельного 
этнонационального государства, без помощи и интеграции с Россией. Более того, укрепляя независимость и суверенитет 
Белоруссии в русле понятых с колокольни собственных интересов политики, правящие круги республики на самом деле 
содействуют их ослаблению, чреватому неустойчивостью и распадом государственности.

Без  сомнения,  что  у  руководства  России  и  Белоруссии  в  настоящее  время  существуют  разные  взгляды  на 
возможные пути дальнейшего развития белорусско-российского Союза. И поэтому, сейчас как никогда нужна гласность и 
широкая дискуссия по вопросу союзного строительства. Надо избавиться от иллюзий, связанных с насаждением идеи о 
возможности  создания общего  государства  с  сохранением внутри  его  полной  государственной  независимости,  полного 
равноправия и суверенного статуса государств-союзников. Белорусской стороне надо признать невозможность сочетания 
союзного строительства с процессом формирования самостоятельной белорусской нации и национального белорусского 
государства. 

Анализ  динамики российско-белорусских отношений  свидетельствует  о  их  стагнации.  Энергоресурсный кризис 
нанес  серьезный  удар  не  только  торгово-экономическим  отношениям,  но  вскрыл  и  ряд  глубинных  политических 
противоречий между союзниками. Однако безвыходных положений в политике, как известно, не бывает. И надо понимать, 
что в России и в Белоруссии достаточно политических и интеллектуальных возможностей, чтобы разрешить возникшие 
проблемы. 

Следует констатировать принадлежность народов России и Белоруссии к одному типу цивилизации, их сближают 
основополагающие  жизненные  ценности  и  цели,  общее  восточнославянское  происхождение  и  православная  религия. 
Сходятся белорусы и россияне в отношении к основным социальным институтам, политическим и экономическим целям 
государства, в отношении к другим народам. Длительный исторический период они бесконфликтно проживали в одном 
государстве, образуя и идентифицируя себя как одну нацию. Поэтому настало время наряду с рассмотрением различных 
потенциальных интеграционных моделей, межгосударственных конструкций определиться и по проблеме, действительно 
отвечающей интересам народов двух стран – реального воссоединения временно разделенной нации.

Издержки экономического развития Белоруссии
Алексей Смольский

Еще  16  лет  назад  Беларусь  была  одной  из  союзных  республик  СССР,  а  ее  экономика  –  частью  экономики 
огромной страны и развивалась в рамках системы союзного и международного социалистического разделения труда.

Республика  занимала  достойное  место  в  экономике  СССР,  что  характеризуется  следующими  показателями. 
Занимая 0,9% территории СССР, Беларусь в  1990 г.  имела долю в 3,6% от  общей численности населения и 3,4% от 
стоимости основных производственных фондов, производила 4% валового национального продукта (ВНП), 4,5% продукции 
промышленности  и  5,6%  продукции  сельского  хозяйства  страны.  По  объему  производства  продукции  отраслей 
специализации Беларуси в рамках союзного разделения труда ее доля составляла: по минеральным удобрениям – 18,9% (в 
т.ч. по калийным – 55,5%), химическим волокнам и нитям – 30,7%, тракторам – 20,3%, металлорежущим станкам – 9,8%, 
грузовым автомобилям – 5,4%, телевизорам – 12,3%, велосипедам – 14,4%, льняным и шелковым тканям – 10,3%, мясу в 
убойном  весе  –  5,9%,  молоку  –  6,9%,  картофелю  –  13,5%,  льноволокну  –  21,2%.  Поставки  продукции  легкой 
промышленности за пределы республики составляли около 40%, а тракторов,  грузовых автомобилей, металлорежущих 
станков, вычислительных машин, кузнечно-прессового оборудования – до 80%. С 1974 г.  вывоз продукции из Беларуси 
превышал ввоз и достигал 30% от общего объема производства республики (ввоз – около 26%).

Беларусь  была экономически  развитой  республикой  Советского  Союза,  на  территории которой  располагалась 
преимущественно обрабатывающая промышленность, использующая сырье, поставляемое из других республик. Это дало 
возможность достичь одного из самых высоких в СССР уровней ВНП на душу населения (3956 руб. в 1990 г.), на 13,8% 
превышавшего средний по стране. Профицит бюджета составлял 2,6% к ВНП.

Последовавший за распадом СССР в 1991 г. разрыв территориальных и хозяйственных связей стал особенно 
болезненным  для  экономики  Беларуси.  Если  с  1979  до  1990  г.  темпы  роста  (к  предыдущему  году)  продукции 
промышленности составляли от 4,6 до 6,9%, потребительских товаров – от 3,2 до 7,6%, грузооборота транспорта общего 
пользования – от 1,3 до 6,2% (за исключением 1979, 1982 и 1990 гг.), пассажирооборота транспорта общего пользования – 
от 1,7 до 5,9%, розничного товарооборота – от 2,1 до 14,7% (за исключением 1982 г.), то последующая ситуация может быть 
охарактеризована данными, приведенными в таблице 1. 

Динамика  изменения  показателей  объема  производства  по  экономике  в  целом  и  в  различных  отраслях 
свидетельствует о том, что с 1991 по 1995 гг. в Беларуси наблюдался ярко выраженный спад производства. С 1996 г., 
вследствие  предпринимаемых  государством  мер  по  восстановлению  системы  управления,  экономическое  положение 
страны начало стабилизироваться,  по важнейшим макроэкономическим показателям достигнут  существенный рост.  Это 
послужило обоснованием для продолжения и усиления политики, основанной на значительном вмешательстве государства 
в экономику, планировании основных направлений и целевых показателей ее развития.
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Таблица 1 – Индексы отдельных показателей развития экономики Беларуси в 1991 – 2005 гг. 
(в сопоставимых ценах; в процентах к 1990 г.)

Показатели Годы
1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005

Валовой 
внутренний 
продукт

99 89 83 73 65,2 67,0 74,6 80,9 83,7 88,6 92,8 97,4 104,
2

116,
1

126,
8

Продукция 
промышленно
сти

99 90 81 70 61,4 63,5 75,4 84,7 93,4 100,
7

106,
6

111,
4

119,
3

138,
3

152,
8

Производство 
потребительск
их товаров

101 96 91 79 59,9 65,3 80,2 96,8 105,
8

110,
1

117,
6

123,
1

132,
7

150,
2

167,
0

Продукция 
сельского 
хозяйства

95 87 90 77 73,6 75,4 71,7 71,2 65,3 71,4 72,7 73,2 78,0 87,8 89,3

Грузооборот 
транспорта 
общего 
пользования

90 75 58 41 35,4 35,0 40,0 40,3 40,0 41,4 40,2 45,8 51,5 54,3 59,0

Пассажирообо
рот 
транспорта 
общего 
пользования

96 88 84 69 54,4 48,1 51,6 53,6 63,1 64,7 59,5 53,9 50,2 51,1 50,3

Розничный 
товарооборот 92 72 62 56 43,1 56,2 66,3 83,6 92,5 103,

4
132,

6
147,

8
163,

0
181,

7
219,

0
Представляет  интерес  выявляющаяся  неадекватность  изменения  стоимостных  и  натуральных  показателей 

производства. В частности, объем производства продукции промышленности в сопоставимых ценах в 2005 г. по сравнению 
с  1990  г.  достиг  152,8%.  Однако  во  многих  отраслях  промышленности  произошло  падение  объемов  производства  в 
натуральном выражении. Так, объем производства электроэнергии составил 78,5%; добычи нефти, газа и топливного торфа 
– соответственно 86,9, 76,8 и 67,1%, первичной переработки нефти – 50,2%, производства бензина – 74,5%; дизельного 
топлива  –  83,9%;  топочного  мазута  –  37,5%;  чугунного  литья  –  31,4%  (в  черной  металлургии  увеличилось  только 
производство стали – на 86,7%, стальных труб – на 20,3%, готового проката – в 2,7 раза и металлокорда – в 3,9 раза). В 
химической и нефтехимической промышленности произошло значительное падение производства по всем основным видам 
продукции, кроме труб и деталей трубопроводов из термопластов, стеклопластиков и изделий из них, такая же ситуация в 
машиностроении  (хотя  появились  новые  виды продукции  –  троллейбусы,  персональные  компьютеры,  минитракторы и 
электропылесосы;  увеличилось  только  производство  автобусов,  телевизоров,  экскаваторов,  холодильников  и 
морозильников,  стиральных  машин  и  электроутюгов),  лесной,  деревообрабатывающей  и  целлюлозно-бумажной 
промышленности (увеличилось только вывозка древесины, производство древесноволокнистых плит, целлюлозы и обоев), 
промышленности  стройматериалов  (увеличилось  производство  только  цемента,  керамических  глазурованных  плиток  и 
санитарных  керамических  изделий),  легкой,  пищевой  промышленности  (увеличилось  производство  только  колбасных 
изделий, жирных сыров, растительного масла, рыбных консервов, соли, сухофруктов, сахара-песка, минеральной воды и 
алкогольных  напитков).  Из  отслеживаемых  статистикой  показателей  производства  136  основных  видов  промышленной 
продукции в натуральном выражении увеличение (появление новых видов продукции) произошло только по 31 позиции.

Снизился  и  уровень  использования  производственных  мощностей  в  экономике  (таблица  2),  что  неизбежно 
приводит к увеличению условно-постоянных затрат предприятий и снижению ценовой конкурентоспособности продукции.

Таблица 2 – Уровень использования среднегодовой мощности предприятий Беларуси по выпуску 
отдельных видов промышленной продукции в 1990 и 2005 гг. (в процентах)

Наименование продукции 1990 2005 Изменение,
пункты

Готовый прокат черных металлов 98 100 +2
Металлорежущие станки 84 62 -22
Кузнечно-прессовые машины 100 41 -59
Минеральные удобрения 89 99 +10
Химические волокна и нити 97 73 -26
Грузовые автомобили 89 87 -2
Подшипники качения 99 29 -70
Тракторы 100 84 -16
Цемент 99 100 +1
Древесностружечные плиты 96 78 -18
Сборные железобетонные изделия и конструкции 91 51 -40
Холодильники и морозильники 100 100 -
Телевизоры 98 56 -42
Стиральные машины 93 53 -40
Мотоциклы 93 15 -78
Велосипеды 100 49 -51
Шерстяные суровые ткани 96 28 -68
Шелковые суровые ткани 89 35 -54
Хлопчатобумажные суровые ткани 100 51 -49
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Ковры и ковровые изделия 96 65 -31
Чулочно-носочные изделия 96 69 -27
Трикотажные изделия 98 60 -28
Обувь 98 45 -53
Мясо 95 57 -38
Цельномолочная продукция в пересчете на молоко 93 62 -31

Одной из основных характеристик развития экономической ситуации в Беларуси в период трансформации стал 
высокий  уровень  инфляции,  который  в  начальный  период  был  обусловлен,  в  основном,  процессами  выравнивания 
внутренних и мировых цен, а во второй половине 1990-х гг. – экспансионистской денежно-кредитной политикой государства, 
чрезмерным эмиссионным кредитованием,  прежде всего, жилищного строительства и агропромышленного комплекса. С 
1996 г. происходит усиление государственного административного регулирования цен, основным звеном которого является 
ограничение цен до "справедливого" с точки зрения государственных органов уровня по критериям социальной значимости 
продукции и доходности деятельности предприятий. Несмотря на это, инфляция остается одной из самых высоких среди 
бывших социалистических стран.

Очень  важным  представляется  выявление  факторов,  за  счет  которых  были  достигнуты  стабилизация  и 
экономический рост.

Очевидно, что рост ВВП и стоимостных показателей объемов производства достигается во многом посредством 
административного давления государства  на предприятия,  что вступает  в  принципиальное  противоречие  с  рыночными 
подходами к организации их деятельности.  При этом изменяется сам смысл отдельных понятий. Так,  прогнозирование 
социально-экономического развития на практике трансформируется в адресное, директивное планирование деятельности 
субъектов хозяйствования вне зависимости от востребованности их продукции, работ и услуг рынком, необходимости и 
возможности наращивания объемов производства, погоню за валовыми показателями. Прогнозные показатели социально-
экономического развития страны, утверждаемые указами Президента, детализируются в разрезе отраслей и регионов и 
определяются  по  ряду  позиций  в  натуральном  выражении  в  постановлениях  Совета  Министров,  еще  больше 
конкретизируются  и  доводятся  в  конце  концов  до  конкретных  предприятий  и  предпринимателей  решениями  местных 
органов власти.

Повышение степени управляемости экономики со стороны государства, конечно, можно считать ресурсом, но все-
таки его эффективность относительно ограниченна по силе и продолжительности воздействия. Очевидно, существовали и 
другие  факторы  роста,  которые  могли  оказывать  как  положительное,  так  и  отрицательное  воздействие  на 
функционирование  предприятий.  Иными  словами,  встает  вопрос  о  цене  роста  и  его  последствиях  для  отдельных 
предприятий.

В  результате  выполнения  административных  требований  государства  об  обеспечении  ежегодного  прироста 
объемов производства вне зависимости от объективных возможностей продаж финансовое состояние значительной части 
предприятий  на  протяжении  всего  периода  трансформации  оставалось  сложным,  что  иллюстрируют  данные, 
представленные в таблице 3.

Таким образом, доля прибыли организаций в ВВП с 1995 г. начала падать и к 2006 г. составила от 1/3 до 1/5 
значений  первой  половины  1990-х  гг.,  что  снизило  возможности  развития  предприятий  за  счет  собственных  средств. 
Наблюдалась тенденция к значительному росту доли убыточных предприятий, которая в 1 кв. 2003 г. превысила уровень 
50%.  Реальность  значительного  снижения удельного  веса  убыточных  предприятий,  показанного  статистикой  по  итогам 
2003-2005  гг.,  вызывает  сомнение  в  связи  с  методами,  с  помощью  которых  достигнут  этот  результат  (Министерством 
финансов Республики Беларусь письмом от 13.01.2004 г. № 03-2-1/24 субъектам предпринимательской деятельности было 
разрешено  использовать  средства  фонда  переоценки  на  погашение  убытков  прошлых  лет;  аналогичные  решения 
принимались  и  в  последующем).  Простой  переброской  цифр  с  одной  статьи  баланса  на  другую  было  достигнуто 
значительное  улучшение  структуры  балансов  предприятий  и  виртуальное  улучшение  одного  из  показателей, 
характеризующего состояние экономики.

Таблица 3 – Отдельные показатели результатов финансовой деятельности организаций Беларуси 
в 1990 – 2005 гг. (в процентах)

Показатели
Годы

199
0

199
1

199
2

199
3

199
4

199
5

199
6

199
7

199
8

199
9

200
0

200
1

200
2

200
3

200
4

200
5

Удельный вес 
прибыли в 
экономике в 
объеме ВВП*

34,9 32,2 40,3 47,9 52,9 19,0 14,7 18,5 16,5 22,7 20,9 12,1 11,8 11,7 7,6 10,1

Удельный вес 
убыточных 
предприятий

… 5,3 4,8 6,2 7,3 17,9 18,4 12,3 16,2 16,9 22,3 33,4 34,9 27,2 20,9 3,5

Рентабельнос
ть 
реализованно
й продукции 
(работ, услуг)

… … … … … 10,0 9,8 10,3 10,9 15,2 13,1 7,8 8,5 9,1 13,4 13,5

в т.ч. по 
промышленно
сти

22,3 22,1 29,1 22,7 29,0 10,1 10,6 13,2 14,5 17,1 15,8 10,9 10,5 12,0 15,3 15,4

В 2004 и 2005 гг. – по чистой прибыли.
Динамика изменения удельного веса убыточных предприятий по отраслям представлена на рисунке 1, который 

показывает,  что  особенно  сложная  ситуация  в  1998-2003  гг.  складывалась  в  сельском  хозяйстве,  в  котором  до  60% 
предприятий работало с убытками (несмотря на огромную поддержку этой отрасли, оцениваемую в сумме около 0,8-1 млрд. 
долларов США ежегодно, и оказываемую государством за счет предприятий других отраслей и потребителей). Стабильно 
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высок  этот  показатель  в  жилищно-коммунальном  хозяйстве,  промышленности.  Особенно  удивительной  казалась  бы 
высокая доля убыточных предприятий в торговле и общественном питании, если бы не было известно об особом внимании 
государства к регулированию деятельности в этой сфере. 

Стабильно низкий, на уровне до 15% по экономике в целом, и в т.ч. в промышленности, строительстве и сельском 
хозяйстве уровень рентабельности реализованной продукции работ, услуг в условиях высокой инфляции и длительного 
производственного цикла в этих отраслях свидетельствует об отсутствии возможностей использовать на развитие даже 
номинальную  прибыль.  Реальная  рентабельность,  скорректированная  на  индекс  потребительских  цен  и  длительность 
оборачиваемости  оборотных средств,  в  конце 1990-х  –  начале  2000-х гг.  имела  отрицательное  значение не  только  по 
экономике страны в целом, но и по всем отраслям.

Рис. 1 – Удельный вес убыточных предприятий по отраслям экономики Беларуси в 1991 – 2005 гг.
Серьезные  проблемы  наблюдались  и  в  сфере  платежеспособности  организаций  республики.  Данные, 

представленные  в  таблице  4,  показывают  значительную  величину  доли  просроченной  кредиторской  и  дебиторской 
задолженности  в  их  общем объеме,  постоянное  превышение  в  1,3-1,5  раза  объема  кредиторской  задолженности  над 
дебиторской.

Таблица 4 – Отдельные показатели финансового состояния организаций Республики Беларусь 
в 1991 – 2005 гг. (в процентах)

Показатели Годы
1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005

Отношение 
кредиторской 
задолженност
и к 
дебиторской

130,
3

142,
5

135,
4

137,
4

132,
5

127,
1

140,
6

154,
1

148,
7

137,
8

136,
7

133,
6

142,
3

120,
2

140,
5

Доля 
просроченной 
кредиторской 
задолженност
и в ее общем 
объеме

… … … … 36,9 36,4 34,1 33,8 38,2 40,4 44,7 41,6 35,8 27,8 21,0

Доля 
просроченной 
дебиторской 
задолженност
и в ее общем 
объеме

… … … … 36,6 43,1 42,2 36,5 42,9 45,2 51,5 47,4 43,3 32,0 26,4
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Обеспеченность организаций ряда отраслей оборотными средствами в последние восемь лет была ниже 
нормативной (несмотря на корректировку норматива в сторону снижения в 2000 г.), что показано на рисунках 2 и 3.

Рис.  2  –  Общая  обеспеченность  оборотными  средствами  предприятий  различных  отраслей  экономики  
Беларуси в 1998 – 2005 гг. (коэффициент текущей ликвидности)

Рис. 3 – Обеспеченность собственными оборотными средствами предприятий различных отраслей экономики  
Беларуси в 1998-2005 гг. (коэффициент обеспеченности собственными оборотными средствами)

С 1998 до 2006 г. в экономике в целом произошло повышение уровня текущей ликвидности на 5,1 процентных 
пункта (со 135,6% до 140,7%) и снижение обеспеченности собственными оборотными средствами на 3,4 пункта (с 16,6% до 
13,2%).

Проблемная  ситуация в  сфере  платежеспособности  и  ликвидности  вынуждает  предприятия использовать  для 
пополнения  оборотных  средств  не  только  прибыль,  займы,  но  и  отвлекать  часть  средств,  предназначенных  для 
осуществления  расширенного  воспроизводства.  Так,  по  данным  опроса  176  предприятий  промышленности  Беларуси, 
проведенного в 2003 г., около 46% предприятий использовали на капитальные вложения менее 10% сумм амортизационных 
отчислений, около 16% – от 10 до 30% и только 22% предприятий – более 80% сумм амортизации. При этом в сельском 
хозяйстве  практически  не  использовали  амортизацию  для  осуществления  капитальных  вложений  100%  опрошенных 
предприятий,  в  легкой  промышленности  –  56%,  в  топливной,  химической  и  нефтехимической,  лесной, 
деревообрабатывающей и целлюлозно-бумажной промышленности, машиностроении и металлообработке – около 50%.

В результате постоянно растет износ основных средств, что подрывает основу возможности не только развития, 
но  и  нормального  функционирования  предприятий  в  будущем.  Степень  износа  основных  средств  в  экономике  страны 
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возросла  с  33,3%  в  1991  г.  до  50,7%  в  2005  г.  В  промышленности  степень  износа  основных  промышленно-
производственных фондов увеличилась с 46,9% до 63,2%, коэффициент их обновления упал с 6,5% до 3,6%.

Деградация  промышленного  потенциала  характеризуется  также  износом  активной  части  основных 
производственных фондов, который, как показано на рисунке 4, в различных отраслях составляет от 60% до 80%.

Рис. 4 – Степень износа активной части основных средств в различных отраслях экономики Беларуси в 2005 г.
Более  50%  использовавшихся  в  первой  половине  2000-х  гг.  технологий  имели  возраст  свыше  15  лет,  80% 

относились к традиционным и только 10% – к высоким.
Конкурентоспособность белорусских товаров на внешних рынках можно охарактеризовать долей продукции разной 

степени наукоемкости в общем объеме экспорта и импорта (таблица 5).
Таблица 5 – Наукоемкость продукции, являвшейся объектом внешней торговли Беларуси в 1996-2002 гг.

Наукоемкость продукции Удельный вес в общем объеме производства по годам, %
1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002

Экспорт из Беларуси в страны вне СНГ
1. Высокая и выше средней 28,6 28,1 19,5 21,1 14,5 13,6 12,6
2. Ниже средней и низкая 48,6 49,3 56,8 56,5 65,2 69,9 70,5
3. Прочие товары 22,8 22,6 23,7 22,4 20,3 16,5 16,9

Экспорт из Беларуси в страны СНГ
1. Высокая и выше средней 34,5 36,4 35,0 39,0 35,4 36,8 35,9
2. Ниже средней и низкая 39,5 41,9 39,9 35,9 39,0 36,4 37,4
3. Прочие товары 26,0 21,7 24,1 25,1 25,6 26,8 26,7

Импорт Беларуси из стран вне СНГ
1. Высокая и выше средней 30,8 27,6 25,6 24,3 27,4 29,0 28,2
2. Ниже средней и низкая 35,2 39,0 33,7 38,5 35,3 30,0 28,4
3. Прочие товары 34,0 33,4 40,7 37,2 37,3 41,0 43,4

Импорт Беларуси из стран СНГ
1. Высокая и выше средней 15,9 17,2 17,6 17,1 13,6 14,2 13,6
2. Ниже средней и низкая 31,4 31,4 31,5 32,5 31,1 32,7 34,2
3. Прочие товары 52,7 51,4 50,9 50,4 55,3 53,1 52,2

Эти  данные  свидетельствуют  об устойчивом  снижении  конкурентоспособности  продукции  белорусских 
предприятий на мировом рынке и относительно стабильном их положении на рынках стран СНГ (в основном, России, на 
долю которой в 2005 г. приходилось 87,0% объема внешней торговли Беларуси со странами СНГ и 81,0% экспорта в СНГ. В 
составе импорта из стран вне СНГ также наблюдается снижение доли наукоемкой продукции за счет увеличения импорта не 
классифицируемых по уровню наукоемкости прочих товаров.  В то же время,  структура импорта из  стран СНГ по этой 
классификации  остается  относительно  постоянной.  Основные  экспортные  и  импортные  рынки  Беларуси  находятся  в 
государствах СНГ и, прежде всего, в России (35,8% общего объема экспорта и 60,6% общего объема импорта [4, с.583]), что 
означает безальтернативную привязку ее экономики к экономике России и невозможность обеспечивать развитие за счет 
инвестиционного импорта из других стран, а также экспорта своей продукции в эти страны. 

О  снижении  эффективности  экономики  в  целом  можно  судить  по  росту  удельного  веса  промежуточного 
потребления в общей стоимости товаров и услуг в основных ценах, произведенных в экономике Республики Беларусь, 
который с 1990 по 2005 гг. увеличился на 4,6 пункта и составил 57,3%.

Ресурсная база 28 белорусских коммерческих банков по состоянию на 1 октября 2006 г. составляла 25,6 трлн. руб. 
(около 11,9 млрд. долларов США). Банковская система практически полностью находится под контролем государства (как 
посредством  владения  значительной  долей  собственности  в  большинстве  крупнейших  банков  –  доля  государства  в 
уставном капитале банков по системе в целом составляет около 88%, так и посредством обслуживания тех программ и 
предприятий,  на  которые  указывает  государство).  Банки  не  предлагают  значительных  ресурсов  на  длительные  сроки; 
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задолженность экономики по долгосрочным кредитам на 01.10.2006 г. составила 9,32 трлн. руб. (около 4,4 млрд. долларов 
США)  или  50,9%  от  общей  суммы  требований  банков  к  экономике.  Потенциал  банковской  системы  не  адекватен 
промышленному: банки по международным меркам можно отнести в лучшем случае к средним, а многие предприятия – к 
крупным. Активы крупнейшего банка страны составляют немногим более 4,4 млрд. долларов, а следующей пятерки банков 
– от 2 до 0,3 млрд. долларов; собственный капитал всей банковской системы – 4,27 трлн. руб. (около 2 млрд. долларов).

Накопленный иностранный капитал в экономике Беларуси составляет 2,4 млрд. долларов США (243 доллара на 
душу населения, что в 7 раз меньше, чем в среднем по мировой экономике). Доля Беларуси в общем мировом объеме 
прямых  иностранных  инвестиций  чуть  выше  0,03%.  По  индексу  эффективности  использования  прямых  иностранных 
инвестиций, рассчитываемому UNCTAD, Беларусь занимает 113-е место, а по индексу потенциала для их привлечения – 
50-е место в мире (в начале 1990-х гг. – 28-е место). По данным опроса работающих в Беларуси иностранных инвесторов, 
проведенного в 2003 г.,  около 80% из них не устраивает существующий в стране инвестиционный климат, причем 20% 
инвесторов  считает  его  очень  плохим.  В  качестве  основных  проблем  они  называют  несоблюдение  моратория  на 
применение  к  иностранным  инвесторам  нормативных  актов,  ухудшающих  их  положение;  нестабильность  и  сложность 
законодательства;  отсутствие  гарантий  прав  собственности  и  собственности  на  землю;  чрезмерно  сложную  систему 
налогообложения  и  таможенного  оформления;  частые  проверки;  проблемы  республики  во  взаимоотношениях  с 
международными организациями; негативное отношение государства к частному бизнесу.

 После  15  лет  экономических  реформ около  80  процентов  всех  активов  в  экономике  продолжает  оставаться 
принадлежащими государству. Доля преобразованных составляет 47% от общего количества подлежавших приватизации 
государственных предприятий. С 1991 по 2005 г.  преобразовано 4100 государственных предприятий, из  них 48,2% – в 
акционерные общества, 17,7% – выкуплены работниками и 34,1% – проданы по конкурсу или на аукционе.  Различают 
процессы разгосударствления (преобразования предприятий в открытые акционерные общества) и приватизации (продажи 
предприятий,  акций,  других  объектов  государственной  собственности).  И  если  разгосударствление  еще  идет,  то  в 
отношении  приватизации  можно  говорить  о  ее  сворачивании  с  1997  г.,  а  в  настоящее  время  –  о  практическом 
приостановлении.  Во  многих  акционерных  обществах  государство  остается собственником контрольных  пакетов  акций. 
Сложившаяся в республике ситуация в области государственного регулирования экономической деятельности приводит к 
исчезновению  в  государственных  организациях  внутренней  мотивации  к  проведению  приватизации.  И  более  того,  в 
массовом  порядке  начинается  деприватизация.  Указом  Президента  Республики  Беларусь  от  28.08.2006  г.  №538 
предусмотрена безвозмездная передача в государственную собственность акций 82 акционерных обществ как  условие 
реструктуризации  их  задолженности  (Ковры  Бреста,  Сукно,  Минский  приборостроительный  завод,  Калибр,  Брестский 
электроламповый завод и др.).

При решении вопросов о привлечении инвестиций ставка продолжает делаться на внутренние источники средств 
из-за  нежелания  государства  делиться  собственностью,  привлекая  внешних,  да  и  внутренних  негосударственных 
инвесторов. В результате значительно снизилась величина инвестиций в основной капитал, упала их доля в ВВП (таблица 
6). При этом структура инвестиций в последние годы остается относительно стабильной: около 25% средств вкладывается 
республиканским и местными  бюджетами и  внебюджетными фондами,  около  60% – самими  предприятиями  (с  учетом 
кредитов и займов), около 8% – населением и 1,5% – иностранными инвесторами.

Таблица 6 – Отдельные показатели инвестирования в основной капитал в Беларуси в 1990-2005 гг. (в процентах)
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100 104 74 63 57 39,1 37,4 44,8 55,7 51,1 52,3 50,5 53,4 64,5 78,2 93,8

Доля 
инвестиций в 
основной 
капитал в ВВП

20,9 18,4 18,3 25,3 25,3 18,4 15,5 18,6 22,6 20,6 19,8 17,6 17,6 19,8 20,7 23,7

Источник: [4, с. 28, 30, 34].
С процессами приватизации, которая осуществлялась преимущественно в отношении небольших государственных 

предприятий,  тесно  связано  развитие малого  и среднего  бизнеса  (МСБ).  Его можно охарактеризовать как  неразвитый: 
количество малых предприятий в Беларуси в 2005 г. составляло 3,4 на 1000 населения, доля МСБ в общей численности 
занятых  9,3%,  а  в  объеме  ВВП  –  8,2%.  В  России,  не  говоря  уже  о  странах  с  развитой  рыночной  экономикой, 
соответствующие показатели выглядели следующим образом: 5,7, 15 и 10. Предприятия МСБ уходят из капиталоемких 
отраслей с длительным производственным циклом: в торговле и общественном питании работает 41,2% предприятий МСБ 
(в 1992 г. – 23%), в промышленности – 23,5% (1992 – 25%), в строительстве – 12,3% (1992 – 22%), в науке – 0,8% (1992 – 
8%).  К  основным  причинам  слабости  МСБ  относят  нестабильность  законодательства,  сильное  государственное 
вмешательство  в  деятельность  предприятий  и  административные  барьеры,  трудности  с  кредитованием,  сложность  и 
нестабильность  налоговой  системы,  слабость  судебной  защиты,  сложность  и  длительность  регистрационных  и 
ликвидационных процедур. Неблагоприятный бизнес-климат приводит к уходу МСБ «в тень», теневой сектор составляет 
около 40% .

Процессы приватизации, реструктуризации, развития МСБ должны были привести к демонополизации экономики и 
повышению уровня конкуренции, что до настоящего времени не осуществлено в важнейших отраслях. Промышленность 
Беларуси  характеризуется  высокой  степенью  концентрации:  90%  объема  ВВП  формируется  350  предприятиями, 
большинство  из  которых  проектировалось  для  обслуживания  потребностей  экономики  всего  бывшего  СССР.  113 
валообразующих предприятий обеспечивают 55% национального объема производства и 75% поставок на внешний рынок.

Уровень  концентрации  производства  в  ряде  отраслей  даже  увеличился:  в  электроэнергетике,  химической  и 
нефтехимической промышленности, топливной промышленности, машиностроении и металлообработке, промышленности 
строительных материалов,  стекольной  и  фаянсовой,  легкой  и  даже  пищевой  промышленности;  -  очень  незначительно 
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снизился в черной и цветной металлургии, более значительно – в лесной, деревообрабатывающей и целлюлозно-бумажной 
промышленности.

О масштабах влияния государства  на  экономику можно судить  по  удельному весу  расходов государственных 
учреждений на конечное потребление в ВВП, который с 1990 по 2005 г. снизился незначительно, с 23,8 до 19,6%, а также по 
доле чистых налогов на товары и услуги в ВВП, которая за этот период увеличилась с 2,6 до 15,4% (расчеты автора по [4, 
с.341, 326]). Наибольшая часть налоговых поступлений приходится на косвенные налоги, доля которых в доходах бюджета 
увеличилась с 48,4% в 1992 г. до 75,3% в 2005 г.; доля прямых налогов за этот период уменьшилась с 33,8% до 19,4%.

Большим  достижением  белорусской  экономической  модели  можно  считать  низкий  уровень  официально 
зарегистрированной безработицы в процентах от экономического активного населения, который составил на конец 2005 г. 
1,5% (а по состоянию на 1 октября 2006 г. снизился до 1,3%). В то же время, относительно низкий уровень безработицы 
достигается за счет консервации неэффективной занятости, накопления скрытой безработицы. Избыточная занятость в 
промышленности оценивается в 25-30%, а на отдельных предприятиях – 50%. Кроме того, около 1,8 млн. человек или 
28,7% от общей численности трудовых ресурсов официально не считаются занятыми экономической деятельностью или 
безработными, причем их доля постоянно растет (таблица 7). Это свидетельствует о широком развитии теневой экономики 
и трудовой миграции населения за пределы страны (в частности, количество белорусских граждан, работающих в России, 
оценивается в размере от 70 до 300 тыс. чел.

Таблица 7 – Отдельные показатели, характеризующие использование трудовых ресурсов 
в Республике Беларусь в 1990 – 2005 гг.
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8,9 11,7 13,9 13,4 15,3 22,6 22,2 22,4 22,8 23,3 24,4 25,6 26,3 27,1 28,4 28,7

По  официальным  данным  министерства  экономики  РБ  в  2006  году  валовой  внутренний  продукт  возрос  в 
сопоставимых ценах, по сравнению с 2005 годом, на 9,9%, что обеспечено, главным образом, за счет увеличения объемов 
производства в ведущих отраслях экономики – промышленности, строительстве, сельском хозяйстве. Удельный вес в ВВП 
добавленной стоимости промышленности составил 27,6 %, сельского хозяйства – 7,5 %, строительства – 7,9 %, транспорта 
и связи – 9,2 %, торговли и общественного питания – 10,3 %.

Запасы готовой продукции в целом по промышленности увеличились в фактических ценах на 23,2%, соотношение 
запасов готовой продукции и среднемесячного объема производства в 2006 г. составило 53,4 %. 

Основные  инвестиционные  потоки  были  направлены  на  развитие  производственной  сферы.  По  объектам 
производственного  назначения  использовано  66%  от  общего  объема  инвестиций.  Отмечен  ускоренный  рост  объема 
вложений в технику и оборудование. 

Объем внешней торговли товарами за 11 месяцев 2006 года составил 38 млрд. долларов США. Стоимостный 
объем экспорта  товаров  увеличился на  25%,  импорта  –  на  34%.  Увеличение стоимостных объемов  внешней торговли 
произошло  как  за  счет  роста  физического  объема,  так  и  за  счет  повышения  средних  цен  на  экспортируемые  и 
импортируемые товары. Вследствие опережающего роста стоимостного объема импорта товаров сальдо внешней торговли 
сложилось отрицательным и составило 1,9 млрд. долларов. По сравнению с январем-ноябрем 2005 годом, его величина 
выросла на 1,4 млрд. долларов.

Из общего объема экспорта республики на долю России приходится 34,5%, остальных стран СНГ – 8,9%, стран ЕС 
— 45,9%, остальных стран – 10,7%. Импорт из России составляет 59,2 % общего объема импорта, остальных стран СНГ – 
6,3%, стран ЕС – 21,9%, остальных стран – 12,6 %.

Основными торговыми партнерами республики в январе-ноябре 2006 года являлись: Россия – 47,5 % от всего 
объема товарооборота, Нидерланды – 9%, Украина – 5,9%, Германия – 5,7 %, Польша – 4,3%, Соединенное королевство – 
4%, Китай – 2,1%, США – 1,7%, Италия – 1,5%, Литва – 1,4%.

В 2006 г. в республике несколько стабилизировалась демографическая ситуация. По предварительной оценке, 
численность населения Республики Беларусь на 1 января 2007 г. составила 9 млн. 713 тыс. человек, в том числе городское 
население составляет 72%, сельское – 28%. Реальные денежные доходы населения, по данным министерства экономики 
РБ, возросли на 17,5%. 

Сохранению патерналистских ожиданий населения способствует большая доля социальных трансфертов в общей 
величине  его  денежных  доходов,  составившая  в  2005  г.  21,6%  (в  1990  г.  –  16,2%).  Уменьшилась  доля  доходов  от 
собственности  (1,6%  в  2005  г.  против  2,4%  в  1990  г.),  сохранившись  на  уровне  1985  г.  –  года  начала  перестройки. 
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Значительно выросла доля доходов от предпринимательской деятельности и других доходов, однако этот рост произошел 
еще в начале 1990-х гг., и с 1997 г. удельный вес таких доходов стабильно держится на уровне около 30% .

В  условиях  трансформации  социально-экономической  системы  общества  обострилась  также  и  проблема 
эффективного  управления  предприятиями.  Такая  проблема  существует  и  в  странах  с  развитой  рыночной  экономикой, 
однако  практикой  хозяйствования  в  рыночной  системе  выработан  ряд  механизмов  внутреннего  и  внешнего 
негосударственного контроля за функционированием системы корпоративного управления.

В  Беларуси  эти  механизмы  практически  не  нашли  применения  в  связи  с  сохранением  за  государством 
подавляющей  части  собственности,  стремлением  к  достижению  социального  равенства.  Государство,  не  давая 
возможности развиваться системе корпоративного управления, принимает на себя функции осуществления контроля за 
деятельностью директората,  а,  следовательно,  и  ответственность  за  результаты  работы  предприятий.  Исключение  из 
практики механизмов рыночного стимулирования и саморегулирования (контроль со стороны других крупных собственников 
компании, поощрение высшего менеджмента участием в капитале, значительное денежное вознаграждение за достижение 
определенных результатов деятельности и др.) ставит руководителей предприятий в положение наемных работников на 
службе  у  государства,  не  имеющих  возможности  получить  адекватное  вознаграждение  за  вложенный  ими  труд  и 
предпринимательские  способности.  Порядок  и  условия  оплаты  труда  руководителей  государственных  и  с  долей 
государственной собственности предприятий (т.е. большинства крупных и средних предприятий страны) определяется и 
контролируется государством, их заработок не может превышать более чем в 3,5 – 4,5 раза среднюю величину оплаты 
труда по предприятию. 

В таких условиях сфера интересов многих руководителей смещается к минимизации своих усилий по управлению 
предприятием или к извлечению нелегальных выгод путем осуществления криминальных действий, что подтверждается 
множеством громких уголовных дел руководителей предприятий и структурных подразделений концерна "Белгоспищепром", 
"Кристалл", "Минский тракторный завод", "Нафтан" и рядом других примеров. И в первом, и во втором случае руководители 
лично  не  заинтересованы  в  прозрачности  и  оптимизации  материальных  и  финансовых  потоков,  минимизации  затрат, 
проведении реструктуризации, осуществлении других действий по повышению степени эффективности функционирования 
предприятия.

В результате в стране сложилась такая система управления предприятиями, в которой функционирует мощный и 
разветвленный  аппарат  государственного  контроля,  но  отсутствует  внутренняя  мотивация  управленцев  к  повышению 
эффективности деятельности предприятий.

Переход  к  рыночной  экономике,  начавшийся  в  стране  в  начале  1990-х  гг.,  предполагал  появление  большого 
количества собственников, самостоятельно ведущих дела и отвечающих за их результаты. Однако с середины 1990-х гг. 
были  установлены  такие  приоритеты  и  направления  социально-экономического  развития,  которые  привели  к 
формированию  специфической  модели  социально  ориентированного  рыночного  хозяйства,  в  котором  главным 
капиталистом,  монополизирующим  экономику  (а  также  политику  и  идеологию)  и  взявшим  на  себя  ответственность  за 
удовлетворение минимальных потребностей граждан, является государство. С некоторой степенью условности ее можно 
назвать государственно-монополистическим патерналистским капитализмом.

Основными характеристиками данной модели являются:
Огосударствление  экономики  (преобладание  государственного  сектора  и  наличие  у  него  монопольных 

преимуществ; жесткое регулирование экономической деятельности предприятий вне зависимости от формы собственности 
посредством  политики  в  области  цен,  заработной  платы,  административных  требований  увеличения  объемов 
производства);

Сохранение  большинства  существовавших  до  1990-х  гг.  предприятий  и  высокая  степень  концентрации 
производства;

Неразвитость  отдельных  элементов  рыночной  инфраструктуры  (рынок  ценных  бумаг;  рынок  недвижимости; 
институт банкротства);

Высокая инфляция;
Недостаток  внутренних  источников  и  неблагоприятные  условия  для  привлечения  внешних  инвестиций  в 

экономику;
Отсутствие внутренней мотивации управленцев к повышению эффективности деятельности предприятий;
Высокий уровень скрытой безработицы и неофициальной занятости;
Сохранение патерналистских ожиданий населения, попытки поддержания в принудительном порядке социального 

равенства.
Сложившаяся  в  Беларуси  экономическая  модель  до  настоящего  времени  обеспечивала  экономический  рост, 

издержками которого стали:
Деградация  технического  и  технологического  потенциала  (рост  достигается  в  большей  степени  за  счет 

«проедания» ранее созданного, чем за счет создания нового капитала);
Низкая  эффективность  и  конкурентоспособность  экономики  (финансовая  неустойчивость  и  убыточность 

деятельности  значительной  части  предприятий,  снижение  степени  наукоемкости  экспортируемой  и  импортируемой 
продукции, консервативная система управления экономикой и предприятиями);

Значительная  «привязанность»  и  зависимость  от  России  как  поставщика  ресурсов  и  покупателя  продукции 
экономики Беларуси.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Интервью президента РБ Александра Лукашенко агентству Рейтер
06.02.2007. Рейтер

- В чем причина экономических успехов Белоруссии, экономический рост в которой составляет в последние годы 
от 8 до 10 процентов?

Особенность белорусской экономики заключается в том, что она вся была создана как финишное производство. 
Чтобы создавать конкурентоспособные товары на мировых рынках, нужен был высочайший уровень производства и всей 
нации. Поэтому наша страна была интеллектуальным центром СССР.

Тем не менее, жизнь шла вперед, и мы отстали от Европы и Америки. Нам, современной Белоруссии, пришлось 
модернизировать производство. Реформирование нашей экономики было связано, в том числе, и с приватизацией. Но наша 
приватизация,  в  отличие  от  российской,  носила  точечный  характер.  Мы  не  огулом  приватизировали  предприятия. 
Государство отказывалось от управления только теми предприятиями, с которыми не могло справиться. Мы индивидуально 
рассматривали  каждое  предприятие,  которое  хотели  продать.  Главное  условие  для  будущих  инвесторов:  чтобы  на 
приватизированном предприятии сохранился трудовой коллектив и те социальные льготы, которые существовали на нем, 
пока это было частное предприятие. Мы не бросили свою экономику в омут приватизации и тем самым уберегли ее от 
криминализации. Вот особенность наших реформирования и приватизации. 

После того как Запад отказал нам в поддержке, отказал в кредитах, мы модернизировали нашу экономику за счет 
собственных средств. В этом еще одна особенность - опора на собственные силы. Было принято решение заняться всеми 
предприятиями, потому, что там работали люди. И мы практически все предприятия вытащили. 

- Как бы Вы определили экономическую модель Белоруссии?
Если иметь в виду ту высочайшую степень социальной защиты нашего населения, то эту экономику, эту политику 

можно назвать в какой-то степени социалистической. Как подтверждение сказанного к этому можно отнести и тот уровень 
прогнозирования  и  планирования,  который  присущ  нашей  экономике.  Государство  постепенно  уходит  от  жесткого 
управления экономикой, но роль государства в нашей экономике все еще велика. Но в этом еще одна причина нашего 
успеха. Если бы государство ушло от экономики, мы имели бы тот развал, который сегодня характерен, например, для 
некоторых  стран  бывшего  соцлагеря.  Если  брать  эти  факторы,  социальную  защиту,  государственное  планирование, 
прогнозирование, то это похоже на тип социалистического государства. Однако, если учесть, что у нас беспрепятственно 
развивается частная собственность, что у нас абсолютно свободный финансовый рынок, абсолютно рыночные отношения в 
нашей стране, то все это присуще капиталистической экономике. Мы осознаем, в каком направлении развивается мир, и мы 
не собираемся оставаться на обочине этого развития, но при этом мы сохраним особенности нашей экономики, социальную 
защищенность  наших  людей.  Мы  исходим  из  того,  что  не  важно  какого  цвета  кошка,  лишь  бы  мышей  ловила.  Если 
государственные предприятия производят конкурентоспособный продукт, то к чему нам их приватизировать или разрушать.

-  В  какой  степени  вы озабочены повышением цен  на  энергоносители,  в  какой  степени  это  может  повредить 
экономическому росту в Белоруссии и социальной защищенности белорусских граждан? 

От повышения цен на газ и нефть наша экономика потеряет $5 миллиардов за год. Если посчитать наш ВВП в 50 
миллиардов, то 5 миллиардов, это 10 процентов ВВП, которые Россия изымет из нашей экономики. Что касается наших 
планов экономического роста и социальной защищенности, то они будут обеспечены, чего бы нам это не стоило. Эту дыру, 
которая может образоваться в результате действий РФ, мы закроем понижением рентабельности, оказанием поддержки 
населению и предприятиям за счет бюджета, внешних инвестиций. У нас есть резервы роста цен на нашу продукцию, 
которую  мы  продаем  на  внешних  рынках  иногда  в  разы  дешевле  аналогичной  западной.  Я  уверен,  что  мы  темпы 
экономического роста сохраним. 

-  Насколько  болезненна  ситуация,  с  которой  столкнулась  Белоруссия?  Каковы  Ваши  чувства  в  связи  с  той 
ситуацией, с которой Вы столкнулись? 

Экономически мы эту ситуацию выдержим.  Но нам больше всего обидно то,  что такие действия предприняла 
страна – наша союзница, самая близкая нам страна. Президент Путин недавно сказал, что РФ хочет рыночных отношений 
со всеми странами. Следуя этому принципу, мы также предложим РФ заплатить за все те услуги,  которые Белоруссия 
оказывала ей бесплатно. Это транзит,  военное сотрудничество,  Калининград. Полторы тысячи километров таможенной 
границы, охрана наших границ. Все это дорого стоит. 

- Какова сумма этих услуг? 
Это будет не меньше пяти миллиардов. Что мы потеряли, то и получим. Мы готовим соответствующие проекты 

соглашений. Сделаем это спокойно, как и положено при рыночных отношениях. 
- Вы думаете, реакция будет такой же спокойной? 
Не мы предложили такие отношения. За транзит Польше РФ платит 4,5 миллиардов, а нам только 300 миллионов. 

Только по газу, если взять польский вариант, мы можем компенсировать все наши потери. Десятки миллионов тонн грузов 
перемещается через Белоруссию из Европы в Россию и наоборот. Это огромные деньги.

- Руководство Транснефти заявило о планах строительства нефтепровода в обход белорусской территории. Вы не 
опасаетесь, что Транснефть перенаправит потоки в обход Белоруссии? 

Только люди, не умеющие считать до десяти способны использовать подобные маршруты. Этот путь в два раза 
России будет дороже. Во-вторых, надо иметь в виду позицию европейцев в отношении того, что перегруженная Балтика 
наводняется еще и нефтью. Но, в конце концов, это их дело, их право (России). Мы поставили задачу – диверсификация 
поставок в Белоруссию. Я думаю, найдутся желающие компании, которые поставят в Белоруссию нефть, с которыми мы 
приватизируем наши предприятия.  Найдутся компании,  которые придут  на наши предприятия со своей нефтью, но это 
будет самая большая опасность для России, так как это приведет к потере традиционных для РФ европейских рынков. Если 
сюда придут другие компании, которые поставят нефть и продадут нефтепродукты, Россия будет отсечена от Европейского 
рынка. Но я не думаю, что так может быть. Я уверен, что в России и в бизнесе и в политике здравый смысл возобладает и 
РФ  вернется  в  Белоруссию  на  тех  принципах  сотрудничества,  на  которых  оно  строилось.  И  мы  готовы  к  этому 
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сотрудничеству. Надо России отказаться от своей сверхдержавности и попыток смотреть на нас свысока как на младшего 
брата. 

- Как Вы полагаете, идея Союзного государства еще жива?
Союз с РФ – это моя идея и я не собираюсь от этого отказываться. Но на тот союз, как это видится РФ, Белоруссия 

никогда не пойдет.  Белоруссия никогда не откажется от своего суверенитета.  Белоруссия никогда не будет субъектом 
России. Такие рыночные отношения,  какие предложила нам Россия в последние месяцы, они не могут способствовать 
строительству союзного государства. Это противоречит здравому смыслу и нормальным отношениям государств, тем более 
– союзников.  Таким образом,  уничтожена экономическая основа наших отношений,  что являлось фундаментом нашего 
союза.  Последние заявления Путина  говорят  о  том,  что они  хотели бы продолжить союзнические отношения с  нашей 
страной. Мы к этому готовы. Мы готовы отказаться от всяких претензий, финансовых, экономических к РФ, если Россия 
поступит аналогично со своей стороны. Взаимоотношения государств не могут вписаться в обычную бухгалтерскую форму. 
Это нечто большее. 

-  Вы  говорите,  что  Россия  пытается,  в  известной  степени,  шовинистически  относиться  к  Белоруссии.  В  чем 
подоплека такого отношения?

Без всяких на то оснований РФ уже записала себя в ведущие центры силы в мире. Чуть ли не в каждой точке мира 
присутствуют  российские  интересы.  Как  будто  в  Белоруссии,  или  в  Украине,  Грузии,  присутствуют  только  российские 
интересы, а белорусских интересов в самой Белоруссии и быть не должно. Российская политика все больше уподобляется 
американской. Появились некие имперские замашки. Я считаю, что в этой части позиция руководства РФ опасна не только 
для Белоруссии. Это беспокоит не только меня. Это беспокоит руководство всех республик бывшего Советского Союза. 
Россия  нас,  бывшие  республики  СССР  пытается  не  замечать.  Это  ошибочная  позиция.  Причина  этому  –  огромные 
денежные ресурсы, которые поступают в РФ от продажи нефти, газа и других ресурсов. Но так будет не всегда. История об 
этом свидетельствует. 

-  На фоне конфликта, который произошел в отношениях с Россией, Вы говорили о необходимости улучшения 
отношений Белоруссии и Запада. С чем связано изменение этой позиции? Что бы Вы хотели сказать Западу? 

Никакого изменения нет. Это не кардинальное изменение курса белорусского руководства. Белорусы и россияне – 
это практически один народ. Отсюда и наша политика. Но мы не потерпим никакого давления и вранья в наших отношениях 
с Россией. Мы давно Западу предложили конкретные сферы сотрудничества, но Запад до этого конфликта был глух и нем в 
отношении наших инициатив. Причина тому инертность европейской политической машины и отсутствие желания увидеть 
истинные процессы в Белоруссии. Приезжают сюда европейские чиновники средней руки, которые высоко оплачиваются, 
они приезжают, встречаются с оппозицией и возвращаются домой, не желая утруждаться. Запад сотрудничает даже не с 
оппозицией, с кучкой отщепенцев, не состоявшимися членами моей команды. Им комфортно получать деньги от Запада за 
свою оппозиционность, Западу комфортно встречаться с ними.

Только  в  результате  этого  кризиса  Европа  обратила  внимание  на  Белоруссию.  Европа  увидела,  что  без 
Белоруссии  нельзя  обеспечить  энергетическую  безопасность  и  что  Белоруссия,  оказывается,  хочет  сохранить  свой 
суверенитет. И это стало сюрпризом для Европы. 

Мы всегда хотели наладить отношения с Западом. Но когда мы говорили европейцам: давайте сядем за стол 
переговоров и будем обсуждать наши отношения, Европа, идя на поводу у оппозиции, закрыла въезд в Европу нашим 
политикам, решила исключить нас из общей системы преференций. Как можно было налаживать отношения с Европейским 
союзом? Мы говорим: ”Давайте будем договариваться и вы увидели бы, что Белоруссия это такой партнер, лучше которого 
невозможно желать. Только при этом не ставьте перед нами невыполнимые условия“. 

Отдельные политики в России стали говорить, что Лукашенко, мол, просится на Запад. Мы давно говорим, что нам 
надо нормализовать отношения.  В этом суть,  а не в том, что из-за конфликта с Россией мы повернулись на Запад. Я 
признаю, ошибку и недостаток нашей внешней политики, что она получилась одновекторная, с вектором в сторону России. 
И мы фактически потеряли Запад. Мы стояли на одной ноге, а должны стоять на двух. Мы находимся между Западом и 
Россией. Мы мост между Россией и Западом. 

-  В  этом  контексте,  можно  ли  говорить,  что  те  условия,  которые  предлагал  Европейский  союз  в  плане 
демократизации,  прав  человека,  Вы  рассматриваете  это  как  некие  неприемлемые  условия?  Готова  ли  Белоруссия 
обеспечить деятельность партий и независимых СМИ?

Все требования к Белоруссии в конечном счете сводились к тому, что мы должны разрушить нашу политическую 
систему и во-вторых, везде подразумевалось, что нынешний президент нелегитимен и он должен уйти со своего поста. 
Какое право имеет Запад требовать этого? 

Проблема нашей оппозиции заключается в том, что они все пришли к власти вместе с Лукашенко. Самая большая 
беда нашей оппозиции в том, что их оппозиционность – это их бизнес. Они понимают, что власть в Белоруссии они никогда 
не завоюют.  Позиционируя себя на Западе как  оппозиция,  получают десятки миллионов долларов,  делят эти деньги и 
безбедно существуют. Вы говорили о СМИ. У нас издается полторы тысячи газет и журналов, из которых две трети – 
негосударственные. У нас свободно продаются ярые оппозиционные газеты. У нас две с половиной тысячи общественных 
организаций и объединений. 

- Как Вы считаете, Ваш стиль управления можно назвать жестким? 
Бывает, что приходится управлять жестко. В противном случае мы не имели бы наших экономических успехов. Но 

жесткость  моего  руководства  не  имеет  отношения  к  нашему  обществу.  Это  касается  только  нашей  государственной 
машины. Я часто смотрю на (премьер-министра Великобритании) Тони Блэра и очень ему завидую. Он ходит, улыбается. 
Страна с вековыми традициями, в которой все устоялось. Блэру и Королеве Елизавете благо быть во главе такой страны. А 
наша страна в конце 90-х годов оказалась полностью разрушенной. У нас совсем иная ситуация чем в Великобритании или 
Германии. 

- Выходит, Вы не получаете удовольствия от своей работы? 
Встаньте  на  мое  место.  Постоянное  давление  с Запада.  Сейчас  добавилось  давление еще и с  Востока.  Это 

давление не потому, что я такой плохой. А потому, что мы проводим политику, которая отличается от политики в Польше, 
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странах Балтики. Но мы обязательно вырулим на те рельсы, по которым движется весь мир. Но на это надо время. Мы из  
ямы выходим. 

У нас работает  много  западных бизнесменов.  Которые не побоялись пропаганды на  Западе и создали здесь 
предприятия.  Я с  ними часто встречаюсь.  Когда я их спрашиваю чего им не хватает,  они просят  только сохранить ту 
стабильность и ту управляемость, которая существует в нашей стране.  Эти западные бизнесмены выращивают ростки 
будущей экономики Белоруссии.

- Мы видим перед собой энергичного, молодого президента, популярного в стране, который трижды избирался на 
пост президента. Хотите ли вы в будущем баллотироваться на пост президента? 

Я не смотрю так далеко. Если бы выборы были завтра я бы участвовал в этих выборах. Но они будут через 
четыре года,  дай  Бог  мне  выполнить то,  что  я  обещал своему народу.  Если я  это сделаю,  если я  буду по-прежнему 
энергичным, здоровым человеком, я уходить от политической борьбы не намерен. 

Лукавые цифры: президент Белоруссии обратился к России через 
Reuters

08.02.2007. Ведомости
Василий Кашин, Александра Петрачкова

Россия нанесла Белоруссии ущерб на $5 млрд, пожаловался агентству Reuters президент Белоруссии Александр 
Лукашенко. И обещал добиться компенсации: России, уверяет он, придется заплатить за транзит энергоносителей и услуги 
в  области  обороны.  Это  все  пропаганда,  утешают  эксперты,  Лукашенко  всеми способами  пытается  уговорить  Кремль 
заморозить цены на нефть и газ.

Интервью появилось поздно вечером во вторник и стало уже вторым для Лукашенко после российско-белорусского 
нефтегазового конфликта в начале 2007 г.  25 января интервью Лукашенко появилось в немецкой Die Welt.  Обычно он 
неохотно контактирует с западной прессой.

Для Reuters Лукашенко приготовил жестокую критику России: она “без всяких на то оснований уже записала себя в 
ведущие  центры силы в  мире”;  агрессивное  ее  поведение  “опасно  не  только  для  Белоруссии”;  Россия  стремится  “не 
замечать” бывшие союзные республики.

Придется занять
Лукашенко подсчитал, что от повышения цен на газ и нефть белорусская экономика потеряет $5 млрд за год: 

“Если посчитать наш ВВП в $50 млрд, то $5 млрд — это 10% ВВП, которые Россия изымет из нашей экономики”.
В  министерстве  экономики  Белоруссии  отказались  комментировать  президентские  цифры.  Но,  по  прогнозу 

министерства (его приводит “Интерфакс”),  в текущем году ВВП достигнет 90,7-92,8 трлн белорусских рублей, т. е. всего 
$41,7-42,7 млрд. Заметно увеличил Лукашенко и претензии к России: две недели назад на совещании в Новополоцке он 
оценивал ущерб всего в $3,5 млрд.

Цифра $5 млрд, правда, встречалась у Лукашенко: в предыдущем интервью Die Welt в такую сумму он оценил 
дополнительную прибыль России, если бы цена на газ для Белоруссии составила $200 за 1000 куб. м, а с нефти взималась 
бы пошлина $170 с тонны.  Сейчас Белоруссия получает газ  по $100 за 1000 куб.  м,  а  экспортная пошлина на нефть 
составляет $53 с тонны.

Руководитель  минского  исследовательского  Института  Мизеса  Ярослав  Романчук  считает,  что  Лукашенко 
сознательно завышает цифры, чтобы укрепить позиции в торге с Москвой. Романчук оценивает потери Белоруссии всего в 
$1,7-2 млрд. Те же оценки у Александра Чубрика из белорусского Института приватизации и менеджмента, а белорусской 
экономике он предсказывает рост в 5-7%.

По мнению руководителя минского аналитического  центра “Стратегия”  Леонида Заико,  потери  составят  $2-2,5 
млрд,  а  темпы  экономического  роста  могут  сократиться  с  9,9% в  2006  г.  до  5,7-6% в  2007  г.  (прогноз  министерства 
экономики — 8-9%). Кроме того, по его мнению, сократятся темпы роста реальных доходов населения: вместо 18,8% за 10 
месяцев 2006 г. будет 6-8% за весь 2007 год.

Ситуация с  государственным бюджетом,  по прогнозу белорусского министерства экономики,  ухудшится,  но  не 
будет тревожной. Если в 2006 г. белорусский бюджет был исполнен с профицитом $871,4 млн, или 2,35% ВВП, то в 2007 г.,  
по материалам администрации президента, он будет сведен с дефицитом около $700 млн, или 1,67% ВВП. Для покрытия 
дефицита  Белоруссия  планирует  с  конца  февраля  приступить  к  выпуску  облигационных  займов,  которые  будут 
размещаться  на  внешних  рынках,  заявил  вчера  первый  замминистра  финансов  республики  Андрей  Харковец,  объем 
заимствований в 2007 г. может составить от $700 млн до $1 млрд.

Угроза государственному строю
Российско-белорусский  нефтегазовый конфликт  был попыткой  изменения  государственного  строя  Белоруссии, 

дают  понять  авторы  информационного  материала  №  1  (38),  подготовленного  в  январе  аналитическим  центром 
администрации  президента  Белоруссии.  Материал  предназначен  для  ориентирования  членов  “информационно-
пропагандистских групп”, которые работают на крупных предприятиях и в госучреждениях Белоруссии.

“Некоторые антибелорусские силы за рубежом не скрывают, что делают ставку на изменение существующего в 
Беларуси  строя  путем  политического,  экономического  и  в  первую  очередь  энергетического  давления,  —  говорится  в 
брошюре и далее объясняется, на что рассчитывают антибелорусские силы: — Рост цен в энергетической сфере способен 
привести к дестабилизации обстановки, резкому падению жизненного уровня населения,  остановке предприятий <...> и 
социальной напряженности”.

Председатель комитета по международным делам и обороне Совета республики (верхняя палата парламента) 
Белоруссии Николай Чергинец считает, что о попытках смены строя путем энергетического давления говорить правомерно: 
резко  повышая  цены  на  энергоносители,  Россия  добивалась  от  Минска  согласия  на  масштабную  приватизацию 
госсобственности с участием российских компаний.
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Аналогичную  точку  зрения  ранее  высказал  “Ведомостям”  и  другой  белорусский  политик  из  лукашенковского 
лагеря.

К  приватизации  Лукашенко  подходит  крайне  осторожно.  “Если  государственные  предприятия  производят 
конкурентоспособный продукт, то к чему нам его приватизировать или разрушать? — спросил он Reuters и процитировал 
китайского реформатора Дэн Сяопина: — Не важно, какого цвета кошка, лишь бы мышей ловила”.

Только бы цены не повышались
Лукашенко пообещал Reuters предложить России заплатить за все те услуги, которые Белоруссия оказывала ей 

бесплатно. К ним он относит транзит российских грузов, идущих на экспорт и в Калининград, военное сотрудничество, 
охрану таможенной границы — и оценивает их в те же $5 млрд: “Что мы потеряли, то и получим”.

Рассказывая о военном сотрудничестве, Лукашенко опять назвал увеличенную цифру: $25 млрд — столько, по его 
мнению,  придется  потратить  России  для  прикрытия  западных  рубежей,  если  она  лишится  союза  с  Белоруссией.  На 
прошлой неделе, встречаясь с главным редактором газеты “Завтра” Александром Прохановым, Лукашенко говорил всего о 
$21 млрд.

Односторонняя  ориентация  на  Москву  была  ошибкой,  признался  Лукашенко  Reuters  и  заявил  о  возможности 
поворота в сторону Запада. Но белорусский президент по-прежнему верен идее Союзного государства Белоруссии и России 
и готов отказаться от претензий к России, как только Москва снимет претензии к Белоруссии.

Это ключевой момент в интервью, объясняет Чергинец и обращает внимание на то, что в заявлениях президента 
не  говорится о  пересмотре  уже  существующих условий  поставок  нефти и  газа.  Речь  идет  лишь об  отказе  Москвы от 
дальнейшего  повышения  цен до  рыночного  уровня.  По  словам Чергинца,  “Белоруссия хочет  подвести  черту  под  этим 
вопросом и двигаться в направлении союзного государства”.

Известный  немецкий  политолог  Александр  Рар,  бравший  у  Лукашенко  интервью  для  Die  Welt,  уверен,  что 
последние выступления белорусского президента в западных СМИ — это жесты в адрес России, а главное в интервью — 
слова о готовности вернуться к прежним отношениям.

По мнению заведующего отделом Белоруссии Института стран СНГ Александра Фадеева, Лукашенко пытается 
шантажировать  Россию,  чтобы  заставить  ее  вернуться  к  ситуации  2006  г.  Он  не  дозирует  критику  и  недооценивает 
решимость российского руководства, считает Фадеев, а потому расширение торговой войны неизбежно.

Возможности Лукашенко по сближению с Европой ограниченны, уверен Рар: помимо участия компаний из ЕС в 
приватизации белорусских  предприятий  Запад будет  настаивать  на  либерализации политической  жизни  в  Белоруссии, 
например на освобождении из заключения оппозиционного лидера Александра Козулина.

Лукашенко же в интервью Reuters заявил, что требования, ранее выдвигавшиеся к Белоруссии со стороны США и 
Евросоюза, “сводились к тому, что мы должны разрушить нашу политическую систему”, а потому неприемлемы.

УБЫТКИ БЕЛОРУССИИ 
Белоруссия закупает около 20 млрд куб. м газа и 20 млн т нефти в год. Прямой ущерб от повышения цен на газ с 

$46,68 до $100 на 1000 куб. м и введения Россией экспортной пошлины
на нефть в  $53 за тонну — около $2,1  млрд.  При этом Белоруссия получит в 2007 г.  $625 млн платежей за 

“Белтрансгаз”,
$360 млн — от увеличения стоимости транзита газа, $50 млн — от увеличения стоимости транзита нефти. Еще $5 

млн  Минск  рассчитывает  получить  от  “Газпрома”  в  виде  платежей  за  аренду  земель  лесного  фонда  под  белорусским 
участком газопровода Ямал — Европа.

Белоруссия в отчаянном положении
09.02.2007. The Economist

Недавние заявления президента  Белоруссии Александра Лукашенко  свидетельствуют  о  неожиданном крене в 
сторону Запада. Причины внезапно возникшего интереса к сближению, несомненно, коренятся в последнем споре вокруг 
энергоносителей с Россией, его ключевым союзником. При таком состоянии энергетических отношений и угрозе, созданной 
белорусской экономике повышением цен на энергоносители, Лукашенко хочет, чтобы у него появились новые варианты. 

Но невозможно представить, что он пойдет хотя бы на минимум политической открытости, которой требует ЕС. 
Вместо этого он выжидает, надеясь, что его последний гамбит гарантирует ему некоторые уступки Запада и усилит рычаги 
влияния на Россию - в ожидании более благоприятных обстоятельств после смены руководства этой страны в 2008 г. 

Последние заявления Лукашенко, годами осуждавшего агрессию и двойные стандарты Запада, действительно, 
несколько неожиданны. В прошлом бывало так, что он выражал желание улучшить отношения с Западом, но никогда не 
заходил так далеко, как в последние недели. В последнее время он и его чиновники неоднократно заявляли об интересе к 
сотрудничеству с Западом и даже вызвались стать ’примерным учеником Германии’ и выразили желание войти в зону евро. 

Очевидно, что толчком к смене курса стало недавнее обострение отношений с Россией в области энергетики. В 
прошлом году Лукашенко обнаружил, что его страна, несмотря на лояльность в отношении России и обоюдное желание к 
строительству  единого  государства,  больше  не  будет  исключением  среди  других  постсоветских  государств,  получая 
российский  газ  по  льготной  цене.  Это  стало  серьезной  угрозой  для  белорусского  руководства,  которое  поддерживает 
функционирование своей экономики благодаря дотационным ценам на энергоносители. Поэтому в декабре и январе между 
двумя странами шел спор вокруг цен на российский газ и требований России делиться огромными прибылями, которые 
Белоруссия получает от переработки и экспорта на Запад дешевой российской нефти. 

В конце концов, две стороны достигли компромиссного соглашения. Белоруссия избегла наихудшего сценария, 
хотя и платит за газ существенно больше, чем раньше, и приняла российскую экспортную пошлину на нефть. Тем не менее, 
атмосфера  остается  напряженной.  Администрация  Лукашенко  пытается  компенсировать  потери,  повышая  оплату  за 
военные базы, арендуемые Россией, и пошлины на транзит российского экспорта по территории Белоруссии, в то время, 
как российские СМИ рассуждают о заинтересованности Путина в замене неудобного партнера кем-то более покладистым. 

Ужесточение политики России заставило Лукашенко искать новые варианты. Для начала он воспользовался самим 
энергетическим спором, поклявшись ’никогда не забыть’ поддержку и порядочность, проявленные США и Европой в разгар 
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газового противостояния.  Однако он нисколько не готов к фундаментальной смене курса. На самом деле, он пытается 
изменить  неудобный  статус-кво,  стремясь  улучшить  свое  положение.  Поэтому  он  испытывает  готовность  Европы  к 
возобновлению  сотрудничества,  надеясь,  вместе  с  тем,  усилить  рычаги  давления  на  Россию.  Он  хочет,  чтобы  его 
российский  коллега  увидел,  что  лояльность  Белоруссии  не  является  безоговорочной,  и  что  сила  Белоруссии  и  ее 
перспективы заключаются в ее стратегическом положении страны транзита энергоносителей. 

Запад призадумался 
Лукашенко удачно подобрал время.  Его риторический поворот к Европе происходит на фоне переосмысления 

Западом его прежней политики по изоляции Белоруссии. Из-за этого подхода Запад растерял все потенциальные рычаги, 
нисколько не сумев при этом обуздать авторитаризм Лукашенко. Поэтому в конце прошлого года ЕС выступил с новой 
инициативой,  обещая  белорусскому  руководству  экономическое  сотрудничество  и  финансовую  поддержку  в  обмен  на 
политическую либерализацию. Теперь к расширению взаимодействия готов и Совет Европы. В середине января 2007 г. 
председатель его Парламентской Ассамблеи Рене Ван дер Линден (Rene Van der Linden), посетивший Минск с группой 
официальных лиц (чем вызвал нарекания критиков), указал на готовность к более тесному сотрудничеству. 

Сторонники расширения взаимодействия указывают теперь на еще один обнадеживающий факт. В конце января 
Белорусский Хельсинский комитет, ранее лишенный помещений, выиграл битву за возобновление аренды. Передышка для 
Комитета явно была уступкой Западу, но ее не нужно рассматривать в отрыве от всего остального. Она совпала с отказом в 
регистрации группе пенсионеров в поддержку демократии и признаками того, что государство все еще надеется распустить 
одну из основных оппозиционных партий - Партию коммунистов Белоруссии. Между тем, один из кандидатов оппозиции на 
прошлогодних  президентских  выборах  по-прежнему в  тюрьме,  отбывая пятилетний  срок  лишения свободы.  В  тюрьмах 
находится и ряд других критиков режима. 

Взаимные просчеты 
Вероятно, и ЕС и администрация Лукашенко держат в уме пример Молдавии. Президент этой страны Владимир 

Воронин, всегда бывший русофилом, в 2003 г. поссорился с Россией и с тех пор осуществляет в своей стране реформы, 
поддерживаемые ЕС, в обмен на экономические и политические ’пряники’, предлагаемые Брюсселем. В декабре 2006 г. 
международные  доноры  приступили  к  осуществлению  рассчитанной  на  три  года  программы  финансовой  помощи  для 
Молдавии, эквивалентной трети ее ВВП. 

Вероятно,  гибкость,  проявленная  ЕС  в  отношении  Молдавии,  служит  источником  надежды  для  Лукашенко. 
Воронин - не прирожденный демократ, и периодические нападки на оппозиционные партии и СМИ Молдовы продолжаются. 
Однако Воронина никак нельзя поставить на одну доску с его авторитарным коллегой из Минска. Самое главное, что для 
Воронина политический контроль никогда не был связан с тем, что он держал железной хваткой экономику и политику своей 
страны или одаривал избирателей щедрыми субсидиями. Поэтому Воронин сравнительно легко доказал свое соответствие 
основным требованиям ЕС, касающимся относительного плюрализма в политике и СМИ и, по крайней мере, постепенных 
структурных экономических реформ. 

Между  тем,  Лукашенко  рискнет  перейти  к  такой  политике,  лишь  оказавшись  в  совершенно  безвыходном 
положении. Он лучше, чем кто бы то ни было, знает, насколько прочность его режима зависит от маргинализации всей 
оппозиции  и  независимых  СМИ,  наполнения  электронных  СМИ  пропагандой,  и  умиротворения  населения  не  только 
субсидиями,  но и гарантиями занятости на устаревших государственных предприятиях.  Эти субсидии и рабочие места 
существуют  лишь  потому,  что  его  лояльность  по  отношению  к  России  приносила  миллиарды  долларов  негласной 
поддержки. 

ЕС требует от него разрушения всей этой машины в качестве предварительного условия рассмотрения хоть каких-
то  уступок  даже  в  отдаленной  перспективе.  Лукашенко  никогда  не  рискнет  пойти  на  такую  трансформацию  и  самое 
большее, чего от него ожидать, это ее имитация. Возможно, он надеется на то, что некоторых символических жестов - 
небольшого  увеличения  свободы  для  маргинальной  независимой  прессы  и  даже  амнистии  для  ряда  арестованных 
оппонентов  -  будет  достаточно,  чтобы  наладить  диалог  с  Западом.  Некоторые  уступки,  как  показала  ситуация  с 
Хельсинским комитетом, действительно, возможны, особенно, учитывая то, что позиция Лукашенко в стране относительно 
прочна: оппозиция, не имеет значительной поддержки населения, а недавние споры в ее рядах нанесли ей больший ущерб, 
чем мог бы нанести режим. Более того, после местных выборов, состоявшихся в январе 2006 г. [так в тексте - прим. пер.], 
следующий шанс мобилизоваться в ходе избирательной кампании оппозиция получит очень нескоро. 

Стоять до конца 
Но  даже  умеренная  политическая  либерализация  маловероятна.  Это  отчасти  связано  с  самим  характером 

системы.  Успех  Лукашенко  связан  с  многолетней  ’демонизацией’  оппозиционеров  и  внедрением  культа  собственного 
лидерства. В таких рамках сложно что-то сделать. 

Более того, Лукашенко, похоже, убежден в том, что белорусские трубопроводы дают ему важные рычаги влияния 
на ЕС (недавно он заявил, что гарантировать энергетическую безопасность в Европе ’невозможно’ без Белоруссии). Видя, 
что  Запад  готов  к  сотрудничеству  с  такими  недемократическими  странами,  как  Азербайджан  и  Казахстан  без  особых 
условий, он пытается добиться подобного отношения и к себе. 

Наконец,  Лукашенко,  скорее  всего,  не  считает  свою  ситуацию  совершенно  безнадежной.  Благодаря  сделке, 
заключенной  с  Россией  в  середине  января,  на  него  оказывается  меньшее  давление,  чем  предполагалось  ранее,  а 
администрации Путина еще предстоит сформировать кандидата, который мог бы прийти ему на смену. Самое главное, что 
Лукашенко, по-видимому, надеется на то, что президент России, избранный в 2008 г., окажется более сговорчивым. 

Вопрос заключается в том, протянет ли белорусская экономика так долго. По региональным стандартам страна 
добилась выгодной сделки, но в сравнении с прошлым годом цены на газ выросли вдвое, а бюджет потеряет большую 
часть  нефтяных  сверхприбылей.  Белорусским  производителям,  потерявшим  конкурентоспособность  в  результате 
многолетнего  недоинвестирования,  регулируемого  государством  повышения  заработной  платы  и  недостаточного 
реформирования, придется нелегко при высоких ценах на энергоносители. На помощь они могут рассчитывать только от 
государства, которому придется задуматься о том, как при снижении доходов продолжать субсидировать и потребителей и 
предпринимателей. 
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Поскольку поблажек со стороны России, скорее всего, уже не будет, устойчивость белорусской экономической 
модели  ставится  под  сомнение.  Пока  Лукашенко,  вероятно,  ничего  не  угрожает.  Несмотря  даже  на  то,  что  в  2007  г.  
макроэкономические показатели будут значительно более шаткими, чем в прежние годы, Лукашенко может представлять 
себя защитником суверенитета Белоруссии и жаловаться на давление со стороны России, сохраняя, таким образом, по 
меньшей мере, критическую массу поддержки. Но рано или поздно он встанет перед трудным выбором -  приступить к 
либерализации,  без  которой  невозможно  приспособить  его  экономику  к  новым  реалиям  и  заручиться  существенной 
поддержкой  Запада  или  вернуться  под  покровительство  России.  Зная  характер  режима  Лукашенко,  гораздо  логичнее 
предположить, что он выберет второй вариант. 

Военно-полевая бухгалтерия. Лукашенко замахнулся на 
оборонный бюджет России

02.02.2007. БДГ
Елена Супонина, Виктор Володин, Ольга Томашевская

Сегодня в Москве завершается совместная командно-штабная игра, в которой принимали участие российские и 
белорусские военные под руководством министров обороны. Главная цель учений - отработать совместные действия по 
обеспечению  безопасности  союзного  государства.  Но  еще  накануне  приезда  в  Москву  министра  обороны  Беларусии 
Леонида  Мальцева  «Времени  новостей»  стало  известно,  что  стороны  неизбежно  коснутся  болезненного  вопроса, 
связанного с прозвучавшими в разгар нефтегазового кризиса угрозами Александра Лукашенко. Президент Беларуси говорил 
о планах начать взимать плату за российские военные объекты в Беларуси. 

«Россия  не  учитывает  значительную  помощь  Беларуси  Калининграду,  выгоду  от  размещенных  в  республике 
военных баз, дешевого транзита, охраны западных рубежей союзного государства, а также другие услуги», - заявил г-н 
Лукашенко на днях. Вчера же он и вовсе объявил, что России придется потратить 21 млрд. долл., если она вдруг захочет 
создать  без  Беларуси  на  западном  направлении  «полноценную  оборонительную  группировку  со  всей  необходимой 
инфраструктурой».

На территории Беларуси расположены два российских военных объекта.  Это Ганцевичская радиолокационная 
станция "Волга" системы предупреждения о ракетном нападении (раньше эту станцию неподалеку от пунктов Ганцевичи и 
Барановичи называли Барановичской) и радиостанция «Антей» в районе города Вилейка, которая осуществляет связь с 
подводными лодками. «Ганцевичская станция очень важна. Она закрыла брешь в противоракетной обороне России после 
демонтажа Латвией станции в Скрунде в конце 1990-х», - сказал «Времени новостей» белорусский подполковник запаса, 
кандидат технических наук Николай Статкевич.

Ведущий научный сотрудник Центра международной безопасности ИМЭМО РАН генерал-майор Владимир Белоус 
рассказал  нашей  газете,  что  строительство  Ганцевичской  (Барановичской)  РЛС  началось  в  1986  году  около  поселка 
Ганцевичи в 48 километрах от Барановичей: «После потери Россией РЛС в Латвии станция достраивалась и заступила на 
боевое дежурство в 2002 году. В задачу РЛС входит обнаружение баллистических ракет, космических объектов и контроль 
над районами патрулирования подводных лодок НАТО в Северной Атлантике и Норвежском море».

Объект «Вилейка» в районе Минска является мощным пунктом связи военно-морского флота России. «Через него 
ретранслируются кодированные сигналы,  поступающие с Центрального узла связи ВМФ на атомные подводные лодки, 
которые могут находиться во всех океанах мира», -- говорит Белоус. По его мнению, "после выхода США из Договора по 
противоракетной обороне в декабре 2001 года и в связи с намерениями Пентагона разместить свои базы противоракетной 
обороны в Польше и Чехии еще более возросло значение военных объектов в Белоруссии для безопасности России". "Тем 
более что эти объекты пока обходятся России почти даром", -- напоминает генерал.

Однако  наш собеседник  предполагает,  что  попытка  Лукашенко  «еще  раз  лягнуть  Россию»  может  обернуться 
против него же:  «Демарш белорусского президента может подорвать оборонительный потенциал союзного государства 
России и Белоруссии, хотя оно и существует пока только на бумаге. Все это особенно опасно в свете продвижения военного 
западного блока НАТО на восток».

По данным нашего издания, Москва на этот раз подробно объяснила белорусскому министру обороны, чем еще 
грозит Минску возвращение к идее взимания платы за российские военные объекты. «Лукашенко тогда придется забыть о 
бесплатном обучении белорусских учащихся в России, о поставках комплектующих из России для белорусских военных 
заводов. А Беларусь - это ведь большой оборонный цех», - сообщил «ВН» один из осведомленных российских чиновников, 
пожелавший остаться неизвестным. Пострадать, к примеру, может Барановичский авиаремонтный завод и другие.

Еще один козырь в руках Москвы - это планы создания единой системы противовоздушной обороны (ПВО). Они 
могут быть сорваны, если Лукашенко рискнет претворить в жизнь свои угрозы. «Единая ПВО больше им нужна, а не нам. 
Белорусам нужен российский зонтик», -- добавил «ВН» высокопоставленный собеседник.

Вице-президент коллегии военных экспертов, генерал-майор Александр Владимиров напомнил нашей газете, что 
соглашение о создании единой системы ПВО готовится более семи лет. Его подписания ждали еще в 2006 году, но пока 
этого  не  произошло.  «Это  большая  недоработка  министерств  обороны Белоруссии  и  России,  хотя фактически  единая 
система ПВО уже действует. Россия авансом в счет будущего соглашения о совместной системе безвозмездно поставила 
Беларуси четыре дивизиона ракетных комплексов С-300ПС».

Эксперт пояснил, что всепогодный ракетный комплекс ПВО С-300ПС предназначен для поражения всех видов 
самолетов,  крылатых  и  баллистических  ракет,  летящих  со  скоростью до  1200  метров  в  секунду  в  радиусе  до  75--90 
километров на малых и предельных высотах. Рыночная стоимость каждого дивизиона С-300ПС составляет около 180 млн 
долл.  На их основе была создана  115-я  зенитная ракетная бригада,  которая с конца  2006 года  закрывает  воздушное 
пространство союзного государства на западе.

Угрозы  г-на  Лукашенко  больше  похожи  на  блеф  также  потому,  что,  по  мнению  большинства  экспертов  (как 
российских, так и белорусских), Минску не удастся получить значительных средств за содержание на своей территории 
российских военных объектов. Бывший министр обороны Беларуси Павел Козловский отказался оценить сумму, которую 
мог бы получить Минск, но отметил, что Россия платит Азербайджану 8 млн долл. в год за содержание радиолокационной 
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станции,  аналогичной  Ганцевичской.  Интернет-газета  «Белорусские  новости»  приводит  следующие  подсчеты:  «Одни 
называют 7 млн. долл., другие - максимум 200 млн. долл. в год». По мнению специалистов этого портала, содержание 
Ганцевичской станции может стать для России менее актуальным после запланированного на конец этого года полного 
ввода в строй радиолокационной станции «Воронеж» под Петербургом.

Минску будет непросто выставить счет за содержание военных объектов еще и потому, что соглашения об их 
бесплатном размещении на белорусской территории были подписаны в 1995 году сроком на 25 лет. Как напомнил Николай 
Статкевич,  решение о бесплатном размещении военных объектов совпало с еще одним событием --  Москва простила 
Минску  долг  за  газ  более чем в  1  млрд.  долларов.  «Предлагать переход на взимание платы за содержание военных 
объектов  надо  осторожно,  поскольку  потери  Минска  могут  превысить  его  приобретения»,  -  считает  белорусский 
подполковник.

Генерал Александр Владимиров в интервью «ВН» пришел к выводу, что намерение Лукашенко взыскать с России 
плату за ее военные объекты «является игрой на нервах, попыткой надавить на Россию», но вообще же «никакие газ, нефть 
и  трубы не  должны задевать  вопросы обороны»:  «Свою безопасность  Беларусь  может  обеспечить  только  в  союзе  с 
Россией».

Консенсус против Милинкевича
29.01 – 5.02.07. БР. Белорусы и рынок

Павлюк Быковский
Всего  две  недели  осталось  до  18  февраля  —  возможной  даты  проведения  Конгресса  демсил.  Оргкомитет, 

впрочем, ищет помещение для проведения оппозиционного форума в более широком диапазоне дат — вплоть до 11 марта 
и лишь в крайнем случае пойдет на проведение конгресса за границей. Тем временем субъекты объединенных демсил 
достигли консенсуса против своего лидера Александра Милинкевича.

После  президентской  кампании  2006  г.  бесспорным  достижением  считалось  сохранение  бывшего  единого 
кандидата в президенты от демократических сил А. Милинкевича на политической сцене в качестве лидера оппозиции.

Поначалу с этим не спорил даже председатель Объединенной гражданской партии Анатолий Лебедько, который 
был его основным конкурентом на роль "единого". Однако уже к концу 2006 г. и сам А. Милинкевич, и его коллеги-оппоненты 
публично говорили о лидерстве, а заседания политсовета Объединенных демсил (ОДС) проходили в закрытом от прессы 
режиме.

Вопрос  о  лидерстве  оппоненты  А.  Милинкевича  прятали  за  предложением  провести  новый  Конгресс 
демократических сил, а сам лидер оппозиции оспаривал целесообразность нового форума. Кстати, на прошедшем в 2005 г. 
Конгрессе демсил впервые напрямую был поднят вопрос о лидерстве и делегаты голосовали за ту или иную кандидатуру 
"единого".

Накануне президентских выборов 2001 г. Конгресс демсил не выбирал лидера, а лишь демонстрировал поддержку 
фигуры уже зарегистрированного кандидатом в президенты и определенного коалицией в качестве единого кандидата от 
демсил Владимира Гончарика. 

В 2005 г. борьба между претендентами на роль единого кандидата выплеснулась на участников конгресса. В этом 
последний конгресс в корне отличается и от всех остальных, поскольку до сих пор задачей форума была поддержка идей, а 
не конкретных людей. Следует отметить, что первый Конгресс демсил в Беларуси прошел 18 октября 1996 г. под лозунгом 
"В защиту Конституции, против диктатуры". Его организовал вице-спикер Верховного Совета XIII созыва Геннадий Карпенко.

Тогда близился конституционный референдум, парламент готовился к процедуре импичмента президенту, а А. 
Лукашенко в противовес вышедшему из-под контроля законодательному органу созвал первое Всебелорусское народное 
собрание. Импичмент провалился, президент провел референдум, изменил Конституцию и распустил Верховный Совет. Из 
части  лояльных  главе  государства  депутатов  парламента  был сформирован первый созыв  Палаты представителей.  А 
нелояльные сохранили верность старой Конституции, Верховному Совету и 27 ноября того же 1996 г. на Конгрессе демсил 
создали Комитет защиты демократии и объявили своей главной целью восстановление действия Конституции 1994 г.

С тех пор и проходили эти конгрессы — от случая к случаю, от кампании к кампании. Но лишь в 2005 г. впервые 
представители оппозиционных сил боролись за мандаты делегатов, так как на кону оказалось реальное избрание лидера 
оппозиции.

Но вернемся к новому конгрессу (наблюдатели спорят — седьмому или восьмому по счету). В качестве механизма 
выдвижения делегатов была утверждена придуманная заместителем председателя Партии БНФ Виктором Ивашкевичем 
процедура, которую в близких к оппозиции кругах окрестили "два в одном".

В. Ивашкевич решал две задачи: искал компромисс, который устроил бы коалицию, а также искал мотивацию, 
которая обеспечила бы участие оппонентов режима в выборах в  местные Советы.  А решение оказалось одно на две 
проблемы:  чтобы стать делегатом конгресса,  необходимо собрать 300 подписей  под обращением "Шлях  да свабоды", 
причем эти подписи необходимо было собрать в ходе кампании по выдвижению кандидатов в депутаты.

Кампания "местные выборы" тем не менее спросом не пользовалась, зато подписи для выдвижения на конгресс 
собирали даже школьники, которые заведомо не могли баллотироваться в депутаты. Некоторые партии и общественные 
объединения, желающие провести как можно большее количество делегатов, бросили клич своим сторонникам: соберите 
для  нас  хотя  бы  по  три  подписи.  Поскольку  нигде  оппозиционный  избирательный  кодекс  не  публиковался,  адресаты 
обращения ничего предосудительного в этом не видели,  подписи собирали и направляли в центральные офисы своих 
организаций.

Однако  вмешался  фактор  высокой  цены  вопроса  (кто  будет  избран  лидером  оппозиции),  поэтому  сначала 
территориальные, потом — центральные наблюдательные комиссии ОДС начали фиксировать нарушения правил сбора 
подписей, а значит, выдвижения делегатов на конгресс. 

В конце концов в избе сор удержать не удалось. Более того, представители гродненской организации Партии БНФ 
заявили, что не исключают бойкота Конгресса демократических сил. "Это связано с тем, что региональная наблюдательная 
комиссия ОДС обнаружила более 3 тыс.  фальшивых подписей за выдвижение на конгресс.  И если эти подписи будут 
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зарегистрированы для выдвижения делегатов, я персонально не считаю возможным участвовать в таком мероприятии", — 
заявил  БелаПАН  член  сойма  Партии  БНФ,  лидер  независимого  профсоюза  на  предприятии  "Гродно-Азот"  Сергей 
Антусевич.

Так на повестке дня возникла идея бойкота конгресса. Между тем за возможность смены Милинкевича на уровне 
политсовета ОДС проголосовало большинство — представители Партии коммунистов Белорусской, Белорусской партии 
женщин  "Надзея",  Белорусской  социал-демократической  партии  (Грамада),  незарегистрированной  Белорусской  партии 
труда, Объединенной гражданской партии и Партии БНФ (см "БР" № 3/2007). Если бы от руководства партий напрямую 
зависело выдвижение делегатов конгресса, то А. Милинкевича можно было бы списать в запас.

Но самовыдвижение на конгресс путем сбора подписей создает фактор неопределенности, ведь в стране есть 
сторонники А. Милинкевича (его рейтинг пока превышает поддержку всех остальных оппозиционных политиков), да и внутри 
партий нет порой полного единства. Поэтому достоверно спрогнозировать голосование делегатов пока затруднительно, тем 
более что А. Лебедько дал понять, что отказался от личных претензий на место лидера оппозиции, а другие не заявляли о 
таких амбициях.

Получается, что проведение форума как бы лишилось смысла, но это однозначно не так. Иначе А. Милинкевич не 
форсировал бы создание своего общественного движения "За свободу!", а руководство Партии БНФ не денонсировало бы 
соглашение  с  ним  о  сотрудничестве.  Лидер  Партии  БНФ  Винцук  Вячорка  увидел  в  деятельности  бывшего  единого 
кандидата угрозу для суверенитета партии, политики смогли договориться "дружить домами", а не переманивать друг у 
друга штыки, но 20 января сойм Партии БНФ принял резолюцию о том, что партия признает "заслуги г-на Милинкевича в 
период  зима  —  весна-2006",  но  считает,  что  сейчас,  когда  нет  краткосрочной  кампании,  ей  следует  работать 
самостоятельно".

Чтобы сохранить свой статус, А. Миленкевичу становится выгоден срыв конгресса. Но организацию этого форума 
оппоненты, которые имеют большинство в политсовете ОДС, взяли в свои руки. А. Милинкевич лично не имеет морального 
права призывать к бойкоту конгресса, ведь подобный форум дал ему полномочия, а без прямого обращения к сторонникам 
бойкот не получится.

Поэтому для победы на конгрессе А. Милинкевичу необходимо было создать свою собственную структуру. Минчан 
на свою сторону политик привлечь не смог, а в регионах в ходе кампании по выборам в местные Советы проводил встречи 
преимущественно там,  где и прежде были его сторонники.  Для устойчивого положения этого мало,  но для победы на 
конгрессе может быть достаточно.

Поддержку  А.  Милинкевичу  оказали  и  иностранные  друзья  белорусской  демократии,  которые  при  встрече  с 
оппозицией намекали на желательность сохранения лидера. Вместе с  тем не похоже, что лидеры партий вняли этому 
намеку. А. Милинкевич с 2005 г. настаивает на единоначалии в оппозиции, что ставит под угрозу партийную верхушку, но 
находит поддержку на местах.  Поэтому лидеры партий для сохранения своих позиций будут  заинтересованы оставить 
лидеру оппозиции статус британской королевы, которая царствует, но не правит.

Кроме  того,  внешние  обстоятельства  толкают  лидера  Партии  коммунистов  Белорусской  Сергея  Калякина  к 
упрочению своих позиций вне партии, а значит, в иерархии ОДС. Вряд ли С. Калякин рассчитывает на личную победу на 
конгрессе, но, объединив усилия с "козулинцами", он точно может держать в руках блокирующий пакет голосов.

В этом случае может вступить в игру фактор "неантироссийской оппозиции" и противостояния их "националистам". 
В 2005 г. на конгрессе этот фактор привел к тому, что партийное руководство коммунистов и "козулинцев" призвало своих 
делегатов  голосовать  за  А.  Лебедько.  Но  за  А.  Милинкевича  были  региональные  ресурсные  центры  по  поддержке 
гражданского общества и Партия БНФ.

Сейчас остались только ресурсные центры и создаваемое с их помощью движение "За свободу!", а противников А. 
Милинкевича стало больше за счет руководства Партии БНФ. Это значит, что либо партийные лидеры смогут "подмять" А. 
Милинкевича, и тогда в оппозиции сохранится статус-кво, либо он сможет их себе подчинить.

Интересно, но во времена Г. Карпенко считалось, что лидера избрать нельзя, — им можно только стать.

Беларусь построит АЭС и купит нефть у Венесуэлы
05.02.2007. Белорусские новости

Елена Новожилова
Выступление  главы  Национальной  академии  наук  Беларуси  Михаила  Мясниковича,  посвященное  проблеме 

обеспечения энергетической безопасности страны, достигло своего апогея, когда в холодном актовом зале НАН вырубили 
свет. 

Перекочевав  вместе  с  журналистами  в  менее  просторную,  но  более  светлую  аудиторию,  председатель 
президиума НАН и министр энергетики Александр Озерец продолжили рассказ о том, как Беларусь собирается экономить 
энергоресурсы и диверсифицировать источники их получения.

Так, помимо планов активного использования местных видов топлива и перевода цементной промышленности на 
уголь, межведомственная комиссия по разработке концепции энергетической безопасности, которую и возглавляет Михаил 
Мясникович, отрабатывает варианты, при которых Беларусь могла бы не менее 20% нефти получать через порты Черного и 
Балтийского морей.

Кроме того, как сообщил руководитель НАН, в рамках договоренностей на высшем уровне, касающихся поставок 
нефти, "осуществляется работа по реализации проектов с Венесуэлой и Ираном". "Каких-то непреодолимых препятствий на 
сегодня нет, и я думаю, реализация этих проектов реальна", — сказал М.Мясникович. — По транспорту тоже решаются все 
вопросы. Тем более что есть разные схемы. Необязательно это будет нефть Ирана. Есть и варианты замещения: одна 
нефть продается на мировых рынках, другая покупается". Главное в этой ситуации, убежден он, "цены и доступность". "Но 
на первое место я бы поставил то, что мы не должны зависеть от одного поставщика", — поправил сам себя глава НАН.

Касаясь  возможности  освоения  белорусскими компаниями  российских  нефтяных  месторождений,  то  эта  тема, 
напомнил он, широко обсуждалась несколько лет назад, однако сегодня "в силу того, что эти вопросы не были решены на 
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уровне правительства Российской Федерации, она не получила достаточно активного развития". "Но мы ее не снимаем с 
повестки дня", — добавил Мясникович.

В ноябре прошлого года посол России в Беларуси Александр Суриков, оценивая перспективы добычи Беларусью 
российской  нефти,  сообщил,  что  процесс  не  пошел  из-за  расчета  белорусской  стороны  получить  льготные  условия. 
"Белорусская  делегация  ездила  в  Томскую  область,  прошли  нормальные  встречи,  но  разговор  о  преференциальных 
разработках нефтяных месторождений в России (как бы эксклюзивным образом) пока не получается, — сказал дипломат. — 
Есть  условия  конкурса  на  получение  лицензии,  и  российская  сторона  не  готова  совершенно  бесплатно  допустить  к 
нефтяным месторождениям белорусские компании". "Все, в том числе российские компании, участвуют для этого в тендере 
и получают право на разработку", — подчеркнул он. Кроме того, А.Суриков обратил внимание на то, что "это колоссальные 
затраты. "Я не думаю, что белорусские нефтяники сегодня готовы инвестировать деньги в собственную нефтеразведку и 
параллельно в России. Одна скважина — это 2,5 млн. долларов! Добыча из нее составит всего-навсего около 3,5 тыс. тонн. 
А  если  надо  добывать  5-6  млн.  тонн,  умножьте  — что  это  должно стоить.  Если  есть  деньги  — участвуй  в  конкурсе, 
выигрывай, добывай, — предложил посол. — Если тяжело с деньгами, надо подумать, как выстроить схему взаимодействий 
с теми, кто выиграл. Возможно, выступить подрядчиком по бурению и часть заработанных денег получать нефтью".

Наибольшие  ставки  белорусское  руководство  делает  на  атомную  энергию,  причем  с  воплощением  атомных 
замыслов оно затягивать не собирается.  И заявления Александра Лукашенко о  том,  что без  слова народа решение о 
строительстве  АЭС  принято  не  будет,  что  мы  не  можем  форсировать  строительство  АЭС  "в  силу  морально-
психологических, экономических, финансовых причин", уже не в счет.

АЭС построят  в  2014  году.  Через  полгода  дело  примет  практический  оборот,  и  к  2014  году  намечем ввод в 
эксплуатацию  первого  блока  белорусской  атомной  электростанции,  второго  —  к  2016.  Концепция  энергетической 
безопасности Беларуси, напомним, предусматривала ввод первого энергоблока в 2015 году.

Ввод  двух  блоков  АЭС  общей  мощностью  2  тыс.  МВт  позволит  Беларуси,  по  оценкам  А.Озерца,  ежегодно 
замещать 5 млрд. кубических метров природного газа. При этом министр не исключает появления в будущем на этой же 
станции еще нескольких блоков. Впрочем, пока неясно, составят ли "первоначальную" АЭС два блока по 1 тыс. МВт или три 
по 600 МВт.

Как отметил М. Мясникович, варианты рассматриваются разные, но министр энергетики все же склонен к схеме 
"два по тысяче".

В качестве потенциального строителя станции, по словам главы НАН, Беларусь рассматривает не только Россию. 
"Мы вовсе не привязываемся к конкретной стране. Сегодня мы осуществляем необходимый мониторинг предложений и 
возможностей компаний. Наиболее продвинутый и больший объем услуг оказывается со стороны французской компании 
"Areva", держащей около 30% мирового рынка строительства, российские компании держат около 25%, приблизительно по 
20% — "General Electric" вместе с "Hitachi", и еще около 20% — "Toshiba" с "Westinghouse", — пояснил глава НАНБ.— Но 
сейчас,  когда  в  связи  с  ростом  цен  на  органические  углеводороды  спрос  на  ядерную  энергетику  значительно 
активизировался, география и объемы поставок этих компаний меняются".

Одно,  убежден  М.  Мясникович,  ясно  уже  сейчас:  "в  Беларуси  будет  строиться  самая  надежная  станция". 
Подчеркнув, что "первым приоритетом" в строительстве АЭС является надежность, руководитель НАН отметил также, что 
важны такие вопросы, как "введение АЭС в энергосистему, политические нюансы и финансирование".

То, что на первый план при анализе поступивших предложений выносится фактор безопасности, подтвердил и 
министр энергетики. По словам А.Озерца, "в первую очередь, мы исходим из соображений безопасности при рассмотрении 
существующих проектов. То, что произошло в Чернобыле, не должно повториться". Сегодня, говорит он, есть "довольно 
безопасные  проекты  как  со  стороны французской  компании  "Areva",  так  и  со  стороны "Westinghouse".  Есть  надежные 
российские проекты. Победитель, который будет осуществлять строительство АЭС, пока не определен".

Сделать  выбор непросто:  "некоторые компании имеют надежные разработки,  а  исполнение  оставляет желать 
лучшего", объяснил М.Мясникович. Так что, по его словам, не исключен "комбинированный проект", при котором, "реакторы 
могут быть одной компании, а энергетические установки, автоматика — другой".

В любом случае предварительная стоимость АЭС оценивается в 2,5-3 млрд. долларов.
В  целом,  белорусские  "энергетические"  планы  руководитель  НАН  считает  "амбициозными  и  достаточно 

мощными". Предусматривается, например, снижение потребления энергоресурсов на единицу продукции на 50% к 2015-му 
и на 60% — к 2020. "В итоге по энергоемкости ВВП мы должны выйти на показатели Европы, Канады, Кореи — 0,20 тыс. 
тонн условного топлива на 1 тыс. долларов ВВП по паритету покупательной способности против сегодняшних 0,46",  — 
заявил Мясникович.

Доля газа в топливно-энергетическом балансе Беларуси, по расчетам, к 2020 году должна снизиться до 50%.

Возможно, подрядчик строительства белорусской АЭС уже 
известен

06.02.2007. Белорусский партизан
Иван Ковальчук

То,  что  правительство  отвело  на  подготовку  «атомного»  проекта  всего  полгода,  может  свидетельствовать  об 
одном: подрядчик уже известен. Бывший президент Национальной Академии наук Александр Войтович, например, считает, 
что на решение всех вопросов, связанных с обсуждением и разработкой проекта будущей АЭС, выбором партнеров и 
финансированием, такого времени явно недостаточно. 

-  Вполне  вероятно,  что  наши  власти  уже  определились  с  будущими  партнерами  по  строительству  атомной 
станции,  а  теперь  просто  хотят  придать  некий  формальный статус  процессу  разработки  этого  масштабного  проекта,  - 
говорит Войтович. - А может быть, такими громкими заявлениями кого-то из вероятных подрядчиков хотят очень сильно 
подстегнуть. В любом случае, зеленый свет перед строительством в Беларуси собственной АЭС зажегся. Кстати, я и ряд 
моих коллег выступали и выступаем за развитие в нашей стране атомной энергетики. С нею связывают свое будущее 
многие европейские страны. Почему же наша страна должна плестись в хвосте мирового прогресса? Другое дело, что 
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нужно было загодя популярно объяснять нашему населению все преимущества наличия своей ядерной энергетики. У нас 
же все как всегда: один или несколько человек решили - и вперед. Впрочем, не думаю, что строительство атомной станции 
вызовет какие-то сильные акции протеста. 

Владимир  Парфенович,  бывший  депутат  белорусского  парламента,  думает,  что  будущую  атомную  станцию 
должны строить только россияне. 

- Если кто-то другой построит у нас ядерную станцию, это будет глубочайшей ошибкой и полным разрывом всех 
отношений с нашим основным торговым партнером, - говорит Парфенович. - Диверсификация энергоносителей без России 
– это не диверсификация. Мы не должны рвать с теми, от кого получали и получаем огромные экономические выгоды. В 
конце концов, это недальновидно. Кроме того, по моему убеждению, надо было вообще достроить свой блок на Смоленской 
атомной станции, и брать оттуда энергию для себя. Экономически это намного выгоднее, чем строить свою атомную АЭС. 

Кстати, президент Национальной Академии наук Михаил Мясникович заявил, что правительство планирует уже к 
2014 году ввести в строй первой блок будущей атомной станции мощностью 1 тыс. мВт, к 2020 году – такой же мощности 
второй блок. Оценивается данный проект в 2,5-3 миллиарда долларов. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
5 февраля. На следующей неделе украинский парламент рассмотрит вопрос о том, нужен ли стране институт 

президента.  Соответствующий  законопроект  был  подготовлен  Коммунистической  партией  Украины.  Согласно  этому 
законопроекту, институт президента Украины полностью упраздняется, а руководителем исполнительной власти становится 
избранный  парламентской  коалицией  премьер-министр  страны.  В  свою  очередь  в  сфере  законодательной  власти 
предполагается  введение  института  президиума парламента,  возглавляемого  спикером.  «Сегодня  мы,  с  учетом опыта 
предыдущих десяти лет и учитывая стратегические приоритеты общества и человека, внесли в нашу редакцию Конституции 
необходимые  уточнения  и  коррективы  и  на  следующей  неделе  зарегистрируем  в  Верховной  Раде  соответствующий 
законопроект»,  —  сообщил  лидер  украинской  Компартии  П.  Симоненко  журналистам.  Также  новый  законопроект 
предусматривает  наличие  двух  государственных  языков  на  Украине:  украинского  и  русского,  и  введение  двойного 
гражданства с Россией

5 февраля. Президент Украины Виктор Ющенко внес в Верховную Раду представление о назначении Владимира 
Огрызко Министром иностранных дел, сообщает пресс-служба президента Украины. 

Напомним, что ранее Владимир Огрызко исполнял обязанности первого заместителя министра иностранных дел. 
После увольнения главы ведомства он занимал также пост и.о. министра. Огрызко должен сменить на этом посту Бориса 
Тарасюка, который ушел в оставку на прошлой неделе. Ранее заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ 
Кирилл  Фролов  сказал  про  Огрызко,  что  он  —  «еще  больший  антироссийский  радикал,  чем  Тарасюк».  Именно  он 
«курировал  в  МИДе  вопросы,  как  выжить  Черноморский  Флот  России  из  Севастополя  и  акции  экстремистов  из 
«Студенческого  братства»  против  Российского  Флота,  заявлял,  что  у  ЧФ  России  надо  реквизировать  навигационные 
системы, на конференциях демонстративно отказывался разговаривать с российскими экспертами по-русски». 

6 февраля. Украина продолжает настаивать на том, чтобы с военных объектов Черноморского флота России в 
Крыму были сняты российские флаги. Соответствующее требование было озвучено на очередном раунде переговоров по 
ЧФ,  которые  состоялись  в  Киеве.«Делегация  Украины  подчеркнула  необходимость  прекращения  нарушений  порядка 
использования государственной символики Российской Федерации на территории Украины, чего до сих пор не сделано», – 
сообщили «Новому Региону» в пресс-службе Министерства юстиции Украины.Напомним, что Украина уже долгое время 
настаивает на том,  что Черноморский флот должен снять все российские флаги с  объектов,  арендуемых в Крыму,  за 
исключением  здания  штаба  ЧФ.  Ранее  экс-министр  иностранных  дел  Украины  Борис  Тарасюк  заявлял,  что  считает 
«ненормальным»,  что  в  Севастополе  «повсюду  развеваются  российские  флаги».Между  тем,  российская  сторона 
требования украинцев ранее выполнять отказывалась, и не будет выполнять их и на этот раз, заявил «Новому Региону» 
старший  советник  посольства  России  на  Украине  Владимир  Лысенко,  курирующий  переговоры по  ЧФ.«Та  территория, 
которая находится в аренде, они живут по законодательству Российской Федерации, поэтому использование символики – 
это наше внутреннее дело», – заявил российский дипломат.Лысенко также сообщил, что на последних переговорах в Киеве 
украинская  сторона  предложила  подписать  договор,  один  из  пунктов  которого  будет  ограничивать  деятельность 
прокуратуры Черноморского флота в Крыму. Эта инициатива также не поддержана российской стороной.«Мы считаем, что 
это не соответствует базовым соглашениям», – сказал Лысенко.

Ющенко  наконец-то  придумал,  кому  можно  доверить  СБУКак  сообщили  в  пресс-службе  главы  государства, 
сегодня, 6 февраля, Президент Украины Виктор Ющенко внес в Верховную Раду Украины представление о назначении 
Виктора Короля председателем Службы безопасности Украины. 

6 февраля. Представление главы государства на должность Главы СБУ внесено в парламент в соответствии с 
пунктом 14 части первой статьи 106 Конституции Украины. 

69-летний Король - генерал-лейтенант милиции.С июля 2006 года Король занимал должность первого заместителя 
председателя комитета  по  вопросам борьбы с  организованной  преступностью и  коррупции.С апреля 2006  года  -  член 
фракции Блока «Наша Украина».

6 февраля.Лидер БЮТ Юлия Тимошенко уверена, что Антикризисная коалиция примет ее условия, а именно – 
согласится на принятие трех законопроектов. Как передает парламентский корреспондент УРА-Информ, об этом Тимошенко 
заявила сегодня, 6 февраля, на брифинге в Верховной Раде. 

–  Сегодняшнее  открытие  сессии  сопровождается  блокированием,  поскольку  Премьер-министр  и  глава 
Министерства топлива и энергетики Юрий Бойко договорились о сдаче нашей газотранспортной системы (ГТС – ред.) – 
основного актива и остатка независимости Украины, – заявила Тимошенко.По словам лидера БЮТ, работа парламента 
будет разблокирована только тогда, когда будут приняты законопроекты, в первую очередь запрещающий приватизацию 
ГТС  и  создание  консорциума,  второй  закон,  который  запретит  повышение  тарифов  выше,  чем  повышение  средней 
заработной платы и пенсий, а также третий закон о внесении изменений в бюджет на 2007 год не по результатам первого 
квартала, а уже сегодня. 

Тимошенко сообщила, что сейчас идет заседание Комитета топливно-энергетического комплекса, затем состоится 
Согласительный совет фракций. – Я думаю, что будет позитивный результат. Первый закон будет принят и направлен на 
подпись Президенту, а перед этим мы заслушаем информацию правительства о состоянии ТЭК, и, скорее всего, ее озвучит 
господин  Клюев,  –  сделала  прогноз  Тимошенко.Политик  также  заверила,  что  Ющенко  пообещал  подписать  этот 
законопроект, поскольку «Президент выступает за защиту ГТС и не поддерживает манипуляций с ней».

6  февраля.  Аплляционный  суд  Харьковской  области  отклонил  иск  прокурора  Владимира  Суходубова, 
требовавшего отменить решение Харьковского горсовета о придании русскому языку регионального статуса. Как сообщает 
официальный сайт Городского совета Харькова, таким образом особый статус русского языка в Харькове сохранен. 

Это  означает,  в  частности,  что  он  будет  использоваться  параллельно  с  украинским  в  работе  городской 
администрации и в официальных сообщениях.Напомним, что соответствующее постановление городские власти приняли в 
марте  2006 года,  в  июне  аналогичное  решение было принято и на уровне области.В  заявлениях  представителя ВР и 
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первого заместителя министра Кабмина указано, что Харьковский горсовет, принимая решение о русском языке в Харькове, 
никоим образом не нарушил законных прав и интересов правительства и парламента в сфере регулирования вопросов о 
языках.

Огрызко не будет назначен главой МИД Украины из-за биографии
6 февраля. ерховная Рада может не голосовать за назначение Владимира Огрызко главой МИД Украины, так как 

президент Виктор Ющенко нарушил процедуру представления кандидатуры Огрызко для рассмотрения парламентом. Об 
этом  «Новому  Региону»  сообщили  в  пресс-службе  парламентской  фракции  Партии  Регионов.В  частности,  предлагая 
назначить Огрызко главой МИДа, Ющенко не указал сведения про его образование, специальность, трудовую деятельность, 
факты биографии, декларацию о доходах и сведения об участии в бизнес-проектах.Исходя из этого, парламентский Комитет 
по вопросам государственного строительства рекомендовал спикеру Александру Морозу вернуть предложение Ющенко в 
Секретариат президента.Напомним, что еще вчера представители Партии Регионов не исключали того, что их сила будет 
голосовать  за  назначение  Огрызко  главой  МИД  Украины,  несмотря  на  то,  что  этот  кандидат  является  сторонником 
антироссийской  политики.  При  этом  «регионалы»  признавали:  соглашаясь  на  Огрызко,  они  требовали  от  Ющенко 
отказаться  от  обращения  в  Конституционный  суд  по  поводу  закона  о  Кабмине,  который  ограничивает  полномочия 
президента и усиливает пост премьер-министра.Тем не менее, вчера вечером Ющенко заявил, что намерен обратиться в 
Конституционный суд,  и,  видимо,  именно поэтому теперь Партия Регионов заявляет о  недопустимости голосования по 
назначению Огрызко.В заявлениях указано, что решение Харьковского городского совета принято в рамках полномочий, 
предоставленных  совету  законом,  и  в  способ,  предусмотренный  Конституцией.Постановление  Апелляционного  суда 
Харьковской области от 6 февраля в 2007 года вступило в силу с момента оглашения.Таким образом, констатируется в 
сообщении, решение Харьковского городского совета от 6 марта в 2006 года «О русском языке в городе Харькове» является 
действующим, законным и действует на территории Харькова.Как отмечают в горсовете, русский язык сохраняет статус 
регионального в определении Европейской хартии региональных языков и языков меньшинств и применяется наряду с 
государственным  языком  –  украинским  –  в  работе  городского  совета,  его  исполнительных  органов,  в  официальных 
сообщениях и объявлениях.Отметим также, что с начала 2006 года русский язык получил особый статус в ряде городов и 
областей Украины. В Киеве решения местных властей расценили как проявление «языкового сепаратизма». Впоследствии 
региональные прокуратуры оспорили эти решения в суде и в некоторых случаях добились успеха: так, русский язык потерял 
свой особый статус в Кривом Роге, Херсоне, Днепропетровске и Запорожье.

6 февраля. Верховная Рада приняла в целом закон о запрете операций с газотранспортной системой Украины. За 
принятие  этого  документа,  внесенного  на  обсуждение  Блоком Юлии  Тимошенко,  проголосовало  430  из  450  депутатов 
парламента. 

Как передает ProUA, в соответствии с законом запрещается реорганизация (слияние, присоединение, создание 
совместных  предприятий,  деление,  выделение,  превращение  с  передачей  имущества  или  иным  способом, 
предусмотренным  законодательством),  отчуждение,  передача  в  аренду,  лизинг,  залог,  а  также  приватизация  и 
осуществление  других  сделок  с  собственностью  государственных  предприятий  магистрального  трубопроводного 
транспорта,  компании  "Нафтогаз  Украины",  ее  дочерних  предприятий  и  газохранилищ.  Депутаты  также  запретили 
объявлять банкротами и ликвидировать все перечисленные предприятия. Представляя данный законопроект в парламенте, 
автор документа Юлия Тимошенко назвала решение Рады "историческим шагом в жизни парламента, который положит 
конец посягательствам на энергетическую и политическую независимость Украины". Ранее во вторник БЮТ блокировал 
трибуну  парламента,  обещая  препятствовать  работе  Рады,  пока  депутаты  не  вынесут  на  обсуждение  вопрос  о 
газотранспортной  системе.  Между  тем  в  последнее  время  представители  правительства  Виктора  Януковича  не  раз 
высказывали  предложение  рассмотреть  возможность  допустить  россиян  к  украинским  газовым  активам  в  обмен  на 
российские  газовые  месторождения.  Эти  инициативы  вызвали  резкую  критику  парламентской  оппозиции.  Мощность 
газотранспортной системы Украины на входе составляет около 170 миллиардов кубометров в год, на выходе - около 130-
140 миллиардов кубометров.

7 февраля. Вчерашнее решение Верховной Рады относительно запрета передачи в аренду или собственность 
какой-либо  стороне  украинской  газотранспортной  системы  никак  не  повлияет  на  сотрудничество  Украины и  России  в 
энергетической сфере. Об этом заявил премьер-министр Виктор Янукович на заседании правительства в Киеве, передает 
корреспондент «Нового Региона».«Принятый вчера закон – чистая политическая игра. Он ничего не дал. Все необходимые 
законы давно приняты», – сказал Янукович.«Мы не ведем переговоры с Россией про передачу существующей ГТС. Мы 
ведем переговоры про создание консорциума в рамках строительства линии «Богорочаны-Ужгород», – пояснил украинский 
премьер.По его словам, новый газопровод позволил бы на 100 млрд. кубометров ежегодно увеличить транзит российского 
газа через территорию Украины в Европу.«Но строительство этой линии возможно только при дополнительном ресурсе 
прокачки газа в Европу,  и  этот ресурс может дать только Россия. Без ресурса России строить эту линию нет смысла, 
поскольку у нас уже есть пример «Одесса-Броды». Сколько лет он не мог заработать?» – напомнил Янукович.В заключение 
премьер призвал оппозицию «не заниматься политиканством, которое вредит государству».Как сообщал «Новый Регион», 
вчера Верховная Рада Украины запретила приватизацию, аренду, сдачу в концессию и залог, отчуждение и любые иные 
возможные  преобразования  собственности  национальной  газотранспортной  системы.Это  произошло  после  того,  как 
представители Блока Юлии Тимошенко и «Нашей Украины» заблокировали трибуну, требуя принять закон, который бы 
запретил  передачу  в  совместное  пользование  с  Россией  украинской  газотранспортной  системы.Причиной  скандала  в 
украинском  парламенте  стало  заявление  российского  президента  Владимира  Путина,  который  сказал  на  пресс-
конференции, что Россия может получить контроль над украинской ГТС взамен на предоставление Украине права добывать 
газ на российской территории.

Украинские СМИ утверждали, что передача стратегического объекта – ГТС в совместное пользование с Россией 
ослабит независимость Украины и станет еще одним шагом для формирования «энергетической империи» «Газпрома».В 
«оранжевом» лагере также утверждали, что правительство Виктора Януковича готово отдать ГТС России, лишь бы иметь 
возможность добывать дешевый газ, чтобы не допустить нового роста тарифов и недовольства населения Украины, что 
может привести к отставке Кабмина и досрочным выборам.

8 февраля. Наталия Витренко, возглавляющая Прогрессивную социалистическую партию Украины, заявила о том, 
что убийство виднейшего лидера Партии регионов Евгения Кушнарева было намеренным.
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По словам Н. Витренко Е. Кушнарев был убит для того, чтобы Партия регионов "не имела яркого представителя 
именно славянского единства, потому что там больше не на кого глаз положить».

«После убийства Кушнарева Раиса Богатырева поднимается чуть ли не на уровень идеолога! Сейчас говорят, 
пройдет  съезд  Партии  регионов,  она  возглавит  Партию  регионов»,  —  сказала  Витренко  на  встрече  с  жителями 
Севастополя.

8 февраля. В Мюнхене может состояться встреча Владимира Путина и Виктора Ющенко. Стоящие за спиной 
украинского президента олигархи подталкивают главу государства обменять большую газовую трубу на доступ к российским 
месторождениям. Об этом читайте в материале обозревателя РИА «Новый Регион» Елены Маргвелашвили.

Вчера в Секретариате президента Украины шеф этого ведомства Виктор Балога заявил, что в ходе сегодняшнего 
визита  в  Мюнхен Виктор  Ющенко  не  будет  встречаться с  Владимиром Путиным.  Однако  примерно  в  это  же  время в 
Кабмине премьер Янукович рассказал журналистам,  что правительство подготовило основные тезисы для переговоров 
Ющенко с президентом РФ. И, если верить источникам в правительстве, то разрабатывали данные тезисы на Грушевского 
не по собственной инициативе, а по поручению Секретариата главы государства. Причем, делали это в срочном порядке.

Встретится или нет сегодня Ющенко с Путиным, предсказывать не беремся. Все зависит от внутреннего выбора 
Виктора Андреевича между приближенными к его телу олигархами и родным его душе Вашингтоном. 

Дело в том, что идея обменять большую газовую трубу на доступ к российским месторождениям не нова. Ее в 
2000-м году, полемизируя с Кучмой, продвигал тогдашний вице-премьер и один из создателей «Индустриального союза 
Донбасса» Виталий Гайдук. Сегодня он работает секретарем Совета национальной безопасности, но связей с большим 
бизнесом не утратил.

А большому украинскому бизнесу в январе жилось ой как нелегко. Случилось то, о чем давно предупреждали: 
новые цены на газ оказались для металлургов и химпрома неподъемными. И тут в тылу бесконечной войны президента и 
премьера началось братание близких к ним олигархов. Идея ющенковского Гайдука очень понравилась януковическому 
Ахметову. И стали они ее вместе воплощать. Для чего заслали упоминавшегося выше Балогу в Москву. Видимо именно он 
принес в Кремль те «революционные идеи», о которых рассказал на пресс-конференции Путин. 

Но  в  Кремле  свой  дуализм:  между  синицей  в  руках  и  журавлем  в  небе,  успешно  окучивающей  Украину 
«Росукрэнерго» и великой энергетической империей. В другое время никто допускать украинцев к месторождениям и не 
подумал бы. Однако предложения Гайдука в аккурат совпали с тем, что господин Сурков хотел бы навязать Старому Свету. 
Но Европа чванливая, как Меркель, отказывается даже от перспективного Штокмановского месторождения. В этом плане 
Украина,  которой  уже  присмотрели  подходящую  скважину  на  50  млрд.  кубометров  год,  могла  бы  выступить  в  роли 
своеобразного  рекламного  буклета.  Вот,  дескать,  страна,  которая  обрела  энергетическую  независимость,  пойдя  на 
незначительные уступки.

Есть у этого плана и минусы. Уйдет в небытие известная на весь мир компания «Росукрэнерго». А ведь за спиной 
ее якобы украинского совладельца Фирташа скрываются весьма влиятельные реальные бенефицианты, первые лица и 
России,  и  Украины.  Помимо  поставок  газа  в  восточную  Европу  они  в  прошлом  году  освоили  еще  один  весьма 
перспективный бизнес – снабжение украинских промышленных потребителей через СП «Укргазэнерго». Тут все просто: 
хочешь газ, делись собственностью. Так незатейливо олигарх Коломойский утратил свои позиции в «Укранафте». Кроме 
того, господин Фирташ уже начал потихоньку скупать химкомбинаты. Потом дойдет дело и до металлургов. Вы думаете, от 
хорошей жизни Ринат Ахметов ведет какие-то переговоры с Алишером Усмановым? Вот такая синичка.

Европу же нужно окучивать быстро: Каспий уже начали делить. Как только процесс будет завершен, по его дну 
проложат трубы, которые затем через Грузию и Турцию изящно обойдут Россию. И Европа получит желанную альтернативу 
«Газпрому» в виде Средней Азии, богатой на голубое топливо. Проект патронируют американцы и называют его «Набуко». 

Как  ни  странно  украинские  олигархи,  заботясь  о  собственном  кармане,  выступают  за  истинно  национальные 
интересы. Способствуя имперским планам Кремля,  они на какое-то время сохранят за Украиной статус самой мощной 
страны-транзитера.

Если же победит «Набуко», перспективы Киева плачевны. Через несколько лет заработает балтийский газопровод, 
куда Россия перенаправит часть газа. Параллельно Европа будет получать голубое топливо из Турции. В этом случае 
любая газовая война, затеянная Кремлем, закончится быстро – полной капитуляцией. Прикрученный в Харькове вентиль не 
вызовет особых волнений в Старом Свете. И тогда от Украины можно будет требовать все, что угодно. Даже символ ее 
независимости – газотранспортную систему, которая к тому времени нынешней ценности представлять не будет. 

8 февраля. Виктор Ющенко обсудил с народными депутатами Рефатом Чубаровым и Мустафой Джемилёвым 
урегулирование конфликтных вопросов в отношениях крымских татар с местными властями. 

В  частности,  речь  шла  о  подготовке  и  принятии  новой  редакции  Закона  «О  возобновлении  прав  лиц, 
депортированных по национальному признаку». По результатам беседы принято решение создать общую рабочую группу 
по подготовке законопроекта о взаимных обязательствах крымских татар и крымских властей. 

К разработке документа будут привлечены представители татарского общества полуострова, работники органов 
центральных  и  крымских  властей,  местного  самоуправления.  Кроме  того,  во  время  беседы  речь  шла  о  земельных 
проблемах и возможности возобновления татарами строительства своих культовых сооружений. 

Также  стало  известно,  что  22  февраля Виктор  Ющенко  приедет  в  Крым для того,  чтобы представить  нового 
руководителя своего представительства в автономии. 

8 февраля. Проект бывшего министра МВД Украины Юрия Луценко «Народная самооборона» направлен на отбор 
голосов избирателей у Блока Юлии Тимошенко. Об этом в Киеве заявил директор Украинского отделения Международного 
института гуманитарно-политических исследований Владимир Маленкович.

Тем не менее, по мнению эксперта, «Народная самооборона» сможет забрать только 2% голосов избирателей.
«У «самообороны» нет другого пути, как забрать 2% у Тимошенко», – сказал Маленкович, передает корреспондент 

«Нового Региона».
8 февраля. Глава комиссии по аграрным и земельным вопросам, экологии и рациональному природопользованию 

Верховного Совета Крыма, депутат от партии «Союз» Олег Русецкий настаивает на скорейшей продаже крымских земель с 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

95



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

аукционов. По его мнению, в противном случае, через несколько лет в Крыму в любом случае не останется свободных 
земель, только своих собственников они обретут через теневые схемы.

По мнению Русецкого, правительству выгоднее продать участки, чем раздавать их «нуждающимся». Об этом он 
заявил на коллегии крымского Рескомзема, передает корреспондент «Нового Региона».

«Если не продать земли сейчас, потом их отдадут кому попало, и за что попало», – уверен депутат.
Он напомнил, что после проведения пилотных аукционов в городах Крыма власти неохотно продолжают практику 

легальной продажи земли. «Так в Сакском районе побережье поделили на 50 участков общей площадью в 100 гектаров, при 
этом новые владельцы пляжей не думают о развитии курорта, и даже не знают реальной стоимости пляжей», – говорит 
Русецкий.

Как сообщал «Новый Регион», в прошлом году власти крымских городов игнорировали распоряжение Кабмина 
Украины  о  проведении  земельных  аукционов.  Из  десяти  планировавшихся  «образцово-показательных»  продаж  на 
полуострове с трудом провели пять.В Рескомземе автономии, такое отставание от плана Кабмина поясняют «нежеланием 
местных  властей  обнародовать  реальную  стоимость  участков»,  так  как  землю  выгоднее  просто  выделять  за 
«символическую благодарность». Аукционы по продаже земли прошли только в Судаке, Саках, Джанкое и Феодосии.

Напомним, с помощью земельных аукционов правительство рассчитывало выяснить рыночную стоимость земли в 
конкретных регионах. Аукцион по продаже участков должен был провести каждый город Крыма.

8 февраля. Группа из  14 американских сенаторов внесла законопроект  о необходимости вступления в  НАТО 
Грузии и Украины и о финансовой поддержке этих стран для подготовки к вступлению в Североатлантический альянс.

Как  передает  корреспондент  «Нового  Региона»,  об  этом  сообщает  РИА  Новости  со  ссылкой  на  секретариат 
верхней Палаты американского Конгресса. 

Соавторами документа выступили председатель Комитета по иностранным делам и кандидат в президенты США 
сенатор-демократ Джозеф Байден, сенаторы-республиканцы Ричард Лугар, Чак Хэйгел, Джон Маккейн, Норм Коулман и 
другие. 

В  заявлении,  сопровождающем  внесение  законопроекта,  сенатор  Лугар  сообщил,  что  США  поддерживают 
вступление в НАТО таких новых членов как Албания, Хорватия, Македония, а также Грузия и Украина, для чего внесенный 
законопроект предусматривает выделение средств «для оказания им содействия в сфере безопасности в 2008 финансовом 
году». 

«Каждая из этих стран ясно заявила о своем стремлении вступить в НАТО и напряженно работает над тем, чтобы 
соответствовать конкретным требованиям по членству», – заявил Лугар. 

Он выразил сожаление в связи с тем, что Альянс до сих пор не одобрил «план действий по членству» для Украины 
и Грузии, который уже создан для Албании, Хорватии и Македонии.

8 февраля. Если Блок Юлии Тимошенко и Партия Регионов договорятся о повышении проходного барьера на 
выборах в парламент до 7%, эти две политические силы могут получить монополию в будущей Верховной Раде. Об этом на 
круглом столе в Киеве заявил депутат от «Нашей Украины» Николай Катеринчук.

«Две политические партии в парламенте могут сговориться и повысить проходной барьер до 7%. Это не даст 
возможность попасть в парламент новой силе, и мы при следующих парламентских выборах получим кота в мешке», – 
заявил он, передает корреспондент «Нового Региона».

Как  сообщал  «Новый  Регион»,  ранее  представитель  Партии  Регионов  депутат  Василий  Киселев  заявил  о 
возможности увеличения проходного барьера на выборах в 2-3 раза. В настоящий момент в Верховную Раду попадают 
партии, за которые отдали голоса как минимум 3% избирателей.

8  февраля. Партия  «Батькивщина»  Юлии  Тимошенко  проводит  переговоры  о  совместном  блоке  с  Социал-
демократической партией (объединенной), возглавляемой Виктором Медведчуком, которого украинская пресса называла 
«серым кардиналом»  президента  Леонида  Кучмы.  Об  этом на  заседании  круглого  стола  в  Киеве  заявил экс-премьер-
министр Украины депутат от блока «Наша Украина» Юрий Ехануров.

«На  базе  партии  «Батькивщина»  можно  создать  нормальную  социально-демократическую  силу.  Для  этого 
«Батькивщине» нужно объединиться с СДПУ(о), это они уже делают, работа уже ведется, через год-два эта политическая 
сила будет работать нормально на левом спектре», – сказал он, передает корреспондент «Нового Региона».

Ехануров  прогнозирует,  что  объединение  Тимошенко  и  Медведчука  вытеснит  с  политического  поля  Украины 
коммунистов и социалистов.

«Не будет коммунистов, и социалистов подметут», – выразил уверенность Ехануров.
Богатырева: Янукович останется лидером Партии Регионов, а досрочных выборов не будет
8 февраля. Депутат Раиса Богатырева опровергает информацию украинских СМИ о предстоящей смене лидера 

Партии Регионов, согласно которой эту политическую силу в скором будущем могла бы возглавить она или вице-премьер 
Николай Азаров.

«Мы не меняем лидера», – заявила Богатырева на пресс-конференции в Киеве, передает корреспондент «Нового 
Региона».

«Информация о смене  лидера  Партии Регионов  –  технологический  ход,  который специально вносится,  чтобы 
посеять сомнения и разногласия. Сегодня монолитность Партии Регионов высока как никогда. Мы не ведем разговоров о 
смене лидера. Виктор Янукович имеет самый высокий рейтинг доверия среди членов партии и населения», – добавила 
Богатырева.

Она также заявила, что не считает вероятным проведение досрочных парламентских выборов на Украине.
«Досрочных выборов не будет. Нет юридических и конституционных оснований для них. Это будет лишняя трата 

средств», – выразила уверенность Богатырева.
Кроме  того,  она  заявила,  что  не  поддерживает  инициативу  коммунистов  по  ликвидации  на  Украине  поста 

президента.
«Нет объективных и субъективных оснований для ликвидации института президента», – заключила Богатырева.
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Как  сообщал  «Новый  Регион»,  на  минувших  выходных  во  время  совещания  в  Крыму  среди  членов  Партии 
Регионов была объявлена мобилизация в связи с возможностью досрочных выборов. Эксперты прогнозируют, что роспуск 
Верховной Рады и отставка правительства Януковича могут произойти весной после массовых акций протеста, которые 
планируют Блок Юлии Тимошенко и силы, близкие к Секретариату президента.

8 февраля. Парламентское большинство в Верховной Раде саботирует предложение президента Виктора Ющенко 
назначить Владимира Огрызко главой МИД Украины. Об этом заявил представитель пропрезидентской фракции «Наша 
Украина» депутат Анатолий Матвиенко.

По его словам, голосование по кандидатуре Огрызко до сих пор не включено в повестку дня.
Матвиенко напомнил, что сначала «регионалы» заявили, что, предлагая кандидатуру Огрызко, президент забыл 

предоставить его биографию, сведения об образовании и другие документы.
«Это было связано с проведением саммита Украина-ЕС», – пояснил Матвиенко ошибку Ющенко.
Тем не менее, по данным депутата, Ющенко уже предоставил парламенту все необходимые документы, чтобы 

голосование по Огрызко состоялось.
«Эти документы по формальным причинам депутаты фракций Антикризисной коалиции отказались рассматривать, 

якобы  мотивируя,  что  они  поступили  не  вместе  с  представлением  президента»,  –  рассказал  Матвиенко,  передает 
корреспондент «Нового Региона».

По мнению Матвиенко, у Антикризисной коалиции существует план, как проголосовать за своего руководителя 
МИД Украины.=

«Через 15 дней не будет якобы представления от президента, и тогда у Виктора Ющенко не будет права внести 
свою кандидатуру, и это сделает Антикризисная коалиция», – сообщил Матвиенко.

«Я думаю, что все идет как раз к этому», – заключил представитель «Нашей Украины».
8 февраля. Крымскотатарские самозахватчики шантажируют власть срывом курортного сезона. Об это сообщил 

на коллегии Крымского республиканского комитета по земельным ресурсам его председатель Николай Голубев.
По его словам, недавно к главе Рескомзема «для обсуждения перспектив совместной работы» явился организатор 

множества «полян протеста» Даниял Аметов. В частности, в беседе «король самозахватов» упомянул грядущий курортный 
сезон, который может оказаться под угрозой срыва из-за массовых акций протеста.

«У нас отличная состоялась беседа», – улыбаясь сообщил Голубев.
«Сегодня все в наших руках, пока можно разобраться в том, что мы (власти и крымские татары – ред.) нужны друг 

для друга, если мы сегодня мы это не решим, завтра будет уже поздно», – говорит Голубев. 
По  его  словам,  сейчас  только  Рескомзему  под  силу  спрогнозировать  дальнейшие  действия  самозахватчиков. 

«Наша организация единственная, которая наперед знает все их действия. Даже СБУ не знает, что будет дальше, но наши 
предложения о том, что надо выделять участки, игнорируются властями», – утверждает Голубев.

Что касается курортного сезона, то Голубев считает его и без того испорченным. «Подорвать курортный сезон уже 
некуда», – заключил глава комитета.

Напомним, Аметов был назначен советником крымского спикера-«регионала» Анатолия Гриценко уже после того, 
как организовал целый ряд земельных захватов в Крыму. Это назначение вызвало бурю возмущения в Крыму. Однако 
Гриценко  заявил,  что  Аметов  стал  советником  «потому  что  участки  должен  освобождать  тот,  кто  их  захватил».  Как 
утверждал глава парламента, это назначение позволит более оперативно решить земельный кризис в Крыму.

В этом году Аметов был уволен с должности советника спикера крымского парламента после массового побоища, 
устроенного группой его сторонников на самозахвате на улице Балаклавской в Симферополе.

8 февраля. Президент Украины Виктор Ющенко отбыл с трехдневным рабочим визитом в Германию, сообщила 
«Главреду» пресс-служба главы государства.

Запланировано, что 8 февраля в Берлине глава Украинского государства встретится с Федеральным канцлером 
ФРГ  Ангелой  Меркель.  Стороны  обсудят  отношения  между  Украиной  и  ЕС,  сотрудничество  в  сфере  энергетики  и 
энергобезопасности,  пути активизации межгосударственного политического диалога,  украинско-немецкое экономическое, 
научно-техническое и гуманитарное сотрудничество.

Также в Берлине Ющенко встретится с представителями политических, деловых и журналистских кругов Германии 
и выступит с речью «Украина: год после парламентских выборов».

9 февраля Президент посетит Мемориальный комплекс «Концентрационный лагерь «Флоссенбюрг», где во время 
Второй мировой войны находился в заключении его отец Андрей Ющенко, встретится в Мюнхене с Премьер-министром 
Баварии Эдмундом Штойбером, проведет рабочий ланч с государственным министром внутренних дел Баварии Гюнтером 
Бекштайном. 

10  февраля  Президент  Украины  примет  участие  в  43-й  Мюнхенской  конференции  по  вопросам  политики 
безопасности и встретится с Генеральным Секретарем НАТО Яапом де Хоопом Схеффером.

Во время визита главу государства сопровождают секретарь СНБО Виталий Гайдук, председатель НБУ Владимир 
Стельмах,  заместитель  министра  иностранных  дел  Владимир  Хандогий,  заместитель  главы Секретариата  Президента 
Украины Александр Чалый.

9 февраля. Геннадий Бабенко не имеет права занимать должность городского головы Симферополя. Это еще раз, 
и уже окончательно, подтвердил Высший административный суд Украины.

Как  пишет  «Крым.ру»,  в  эту  высшую  судебную  инстанцию  обратился  адвокат  Бабенко  Александр  Гнездов  с 
кассационной жалобой на решение Железнодорожного райсуда Симферополя от 11 июля прошлого года.

Напомним, тогда суд принял три решения: признать выборы городского головы, состоявшиеся 26 марта 2006 года, 
недействительными;  запретить  Бабенко  исполнять  обязанности  городского  головы;  обязать  территориальную 
избирательную комиссию назначить новую дату выборов.

В решении Высшего  административного  суда  Украины,  подписанном судьей  Амелиным,  сказано:  «Отказать  в 
открытии  производства  в  деле  по  кассационной  жалобе  Гнездова  Александра  Всеволодовича  в  интересах  Бабенко 
Геннадия Александровича».
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Следовательно, решение Железнодорожного суда о перевыборах мэра остается в силе.
Как сообщал «Новый Регион», в октябре прошлого года постоянный представитель президента в Крыму Геннадий 

Москаль подал в суд два иска на градоначальника Симферополя Геннадия Бабенко. Москаль намеревался лишить мэра 
крымской столицы властных полномочий.

В  комментарии  журналистам  Москаль  пояснил,  что  намерен  оспаривать  решения  горсовета  и  горисполкома, 
подписанные «нелегитимным» Бабенко. Представитель президента также требовал от Симферопольской территориальной 
избирательной комиссии в десятидневных срок провести заседание и назначить дату новых выборов городского головы 
крымской столицы. 

Со  своей  стороны  Симферопольская  ТИК  не  видит  законных  оснований  для  назначения  перевыборов  мэра 
крымской  столицы.  Как  поясняют  в  комиссии,  после  опубликования  в  прессе  22  апреля  итогов  мэрских  выборов 
избирательный процесс считается законченным. Сам факт опубликования в печати итогов выборов никем обжалован не 
был. Последующие предъявления исков не являются законными, а назначить внеочередные выборы Симферопольского 
городского  головы  может  только  Верховная  Рада  Украины.  Однако  для  этого  терризбирком  Симферополя  должен 
направить соответствующее письмо.

Судебная тяжба за пост градоначальника крымской столицы продолжалась несколько месяцев. Поводом к ней 
послужило снятие с регистрации в день голосования основного претендента – Александра Гресса. Последний обжаловал в 
суде  действия  Симферопольской  ТИК,  которая  сняла  кандидата  с  регистрации  уже  после  начала  голосования. 
Гортерризбирком  уже  назначал  повторные  выборы,  однако  это  решение  было  обжаловано  кандидатом  от  «Партии 
Регионов» Геннадием Бабенко. В результате ТИК обнародовала результаты голосования, по которым Бабенко получил 
большинство, а горсовет привел новоизбранного мэра к присяге.

12 февраля. Сенатор Соединенных Штатов Америки Джон Маккейн, один из вероятных победителей предстоящей 
президентской  гонки  в  США,  в  эксклюзивном интервью газете  «Известия в  Украине»  выразил восхищение  Украиной  и 
убеждение, что наша страна продолжит курс на демократию.

«Я не сомневаюсь, что Украина не сойдет с пути демократических преобразований, начавшихся в памятные дни 
оранжевой революции. Я восхищен вашей страной и ее людьми и желаю Украине процветания. Надеюсь на продолжение 
курса на демократию,  взятого после президентских выборов в  вашей стране»,  — заявил он журналистам «Известий в 
Украине».

Отвечая на вопрос о возможном влиянии решения США размещать системы ПВО в Польше и Чехии на симпатии 
или антипатии украинцев к Североатлантическому альянсу, Джон Маккейн подчеркнул:

«По-моему, эти процессы не стоит считать взаимосвязанными. Мы и сейчас, и в будущем намерены доказывать, 
что размещение этих систем не представляет собой угрозы ни для каких государств, а служит лишь способом укрепления 
безопасности, своеобразным щитом для нераспространения оружия массового поражения».

Сенатор Джон Маккейн считает вполне вероятным более тесное сотрудничество Украины с Альянсом и скорое 
достижение Украиной стандартов НАТО. «Соединенные Штаты считают Украину важным партнером в деле обеспечения 
безопасности на континенте. Мы работаем над тем, чтобы наши отношения становились все более всеобъемлющими и 
зрелыми. Мы надеемся на продолжение демократизации в Украине, и на то, что она довольно скоро сможет достигнуть 
стандартов, практикуемых в Североатлантическом альянсе».

При этом он подчеркнул, что за годы с момента основания НАТО произошли заметные трансформации Альянса. 
«За  66  лет  с  момента  принятия  Атлантической  хартии,  произошедшие  события  трансформировали  наш  Альянс. 
Совершенно понятно: отцы-основатели НАТО Франклин Рузвельт и Уинстон Черчилль не могли даже предположить, что 
недавний  саммит  НАТО будет  проходить  в  Риге.  Или,  например,  что  сессия  Североатлантического  совета  пройдет  в 
Афганистане. Совершенно очевидно: создание Альянса изменило мир. Но стоит признать, что процессы, происходящие в 
мире, изменяют и само НАТО», — заявил в интервью «Известиям в Украине» сенатор Джон Маккейн.

12 февраля. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко начинает поездки по регионам. 
"С этой недели я начинаю плановые поездки по регионам", - сказала она на пресс-конференции в понедельник в 

Киеве.
Как отметила Тимошенко, она будет принимать участие на сессиях местных советов. "Я бы это назвала "большой 

уборкой", которая будет иметь свои составляющие", - отметила она, передает "Интерфакс".
По ее словам, основная цель таких поездок - это увеличить в два-три раза поступления в местные бюджеты за 

счет дополнительных доходов. Для этого, как отметила Тимошенко, необходимо вывести из тени все действия, которые 
сейчас происходят с продажей и арендой земли, ввести конкурсный принцип.

12 февраля. Министр иностранных дел Румынии призывало Украину проявлять сдержанность в вопросе статуса 
черноморского острова Змеиный.

Официальный  Бухарест  настойчиво  советует  Украине  воздержаться  от  попыток  создания  «искусственных 
поселений»  на  территории,  являющейся  предметом  спора  между  двумя  государствами,  говорится  в  официальном 
заявлении румынского МИД, передает «Немецкая волна».

Бухарест отмечает, что подобные шаги украинской стороны противоречат основам международного права. Кроме 
того,  в  заявлении  говорится,  что  попытки  создания  населенного  пункта  никоим  образом  не  отразятся  на  процессе 
делимитации континентального шельфа Украины и Румынии.

Напомним, что в прошлый четверг Верховная Рада Украины присвоила населенному пункту, расположенному на 
острове Змеиный в Черном море, название «поселок Белый». Он будет внесен в перечень населенных пунктов Украины. По 
инициативе Бухареста дело о делимитации континентального шельфа и исключительных экономических зон Украины и 
Румынии в Черном море находится на рассмотрении Международного суда ООН в Гааге. В мае прошлого года Украина 
подала в Гаагский суд контр-меморандум.

 Пресс-служба главы государства, спустя почти сутки после подписания Президентом Украины Виктором Ющенко 
текста Стратегии национальной безопасности Украины, сообщила детали документа.
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14 февраля. Стратегия подтверждает необходимость дальнейшего утверждения демократических ценностей в 
стране,  продолжение  экономических  трансформаций,  реализации  задач  европейской  и  евроатлантической  интеграции 
государства.

Сроки вступления в НАТО в документе не уточняются.

«Саботаж на транспорте»-Тарасюк повторяет лексику сталинских 
репрессий. 

Кирилл Фролов
Февраль стал месяцем резкого обострения политической борьбы на Украине. Не просто политической –борьбы 

векторов идеологий, Востока и Запада, православной и постхристианской цивилизаций. 
В феврале разгорелось несколько политических битв.
1. Битва за энерготранзит. Владимир Путин поддерживает предложения (со стороны, как утверждают эксперты, 

Секретариата Ющенко) о создании российско-украинского газотранспортного консорциума в обмен на доступ Украины к 
разработке российских недр. Этот проект помог бы Украине разрешить свои энергетические проблемы. Однако, Блок Юлии 
Тимошенко сорвал этот проект, проявив себя даже не националистической, а просто проамериканской политической силой. 
Партия  Регионов  поддержала  законопроект  БЮТ  против  газотранспортного  консорциума,  исходя  из  политической 
целесообразности ослабления Ющенко. Однако, в вопросе его ослабления такое голосование ПР ничего не убавило и не 
прибавило и не остановило создание нового альянса Ющенко и Тимошенко, целью которого является срыв политреформы 
и новые парламентские выборы.  Зачем тогда было голосовать по сценарию Тимошенко? Впрочем,  еще не поздно все 
выправить,  а  со стороны России  логично предложить  преференции по участию в  разработке российских недр бизнес- 
элитам Востока Украины. 

Уступки  приводят  к  поражению,  только  радикализация  на  основе  идеологии-  внеблоковой  федеративной 
двуязычной Украины поможет Партии Регионов отстоять политреформу , следовательно, власть. 

Самой России, идя на подобные соглашения, следует следить за нюансами. Например, появилась информация о 
том, что украинская сторона предлагала российской в обмен на консорциум закрыть глаза на отделение Украинской Церкви 
от Московского Патриархэата. Менять Церковь на трубу нельзя. 

В этом же контексте происходит борьба за пост министра иностранных дел и главы СБУ. 
Новым шефом СБУ стал генерал милиции из Черновцов В. Король, который, как утверждают источники, является 

компромиссной фигурой, поддерживает отношения с такими политиками, как Петр Порошенко и Н. Азаров. 
Борьба  за  пост  главы  МИД  Украины,  следовательно,  вектор  ее  геополитики,  носит  драматичный  характер. 

«Оранжевые» не хотят отдавать этот пост. Именно они заинтересованы в истерии вокруг «черных списков » украинских 
«персон нон-грата» , составленных, якобы, в Институте Стран СНГ. «Антиукраинский заговор», истерия с «предательством 
Януковичем Украины» нужна им и для того,  чтобы не пустить на пост  главы МИД более нейтральной фигуры.  Партия 
Регионов считает своим кандидатом Константина Грищенко, силы, близкие к главе СНБОУ Виталию Гайдуку- А. Чалого, 
заявляющего о внеблоковом статусе Украины. 

Все  эти  рассказы  о  «черных  списках»  провокационно,  но,  Москва,  похоже,  имеет  свою  точку  зрения  на 
происходящие события- недопуск Порошенко в Россию можно рассматривать как намек на то, что эта кандидатура на пост 
главы МИД Украины не считается достаточно дружественной. 

И, главный вопрос, это судьба политтреформы, вопрос о власти. Главный «натовский ястреб» Украины Борис 
Тарасюк вместе с Юлией Тимошенко устроили против Премьера Виктора Януковича и его Кабинета настоящую «охоту на 
ведьм». Их обвиняют в «национальной измене», которая выражается в «сдаче последних энергетических возможностей 
Украины».  Тарасюк  вообще  бравирует  лексикой  сталинских  репрессий  -  он  обвинил  министра  транспорта  Николая 
Рудьковского «в саботаже на транспорте». Вся эта тоталитарная бредятина, «охота на ведьм», поиски «врагов народа» 
является формой давления на Конституционный Суд, с тем, чтобы он признал «неконституционным» Закон о Кабмине и 
придал видимость легитимности идее досрочных парламентских выборов. 

Но насколько эта тоталитарная истерия будет эффективной, зависит от Партии Регионов. Если ее реакция будет 
адекватной, то оранжевая истерия превратится в агонию. 

На  иск  Ющенко  о  «неконституционности»  Закона  о  Кабмине  можно  ответить  иском  о  конституционности 
«переголосования второго тура» выборов Президента Украины, приведших к власти Ющенко. 

На обвинения в «сдаче энергетического суверенитета Украины» логично ответить тем, что предателями Украины 
являются как раз «оранжевые», которые фактически сорвали договоренности с Россией, согласно которым в обмен на 
создание газотранспортного консорциума Украина получала доступ к разработке российских недр и могла решить свою 
энергетическую проблему навсегда. Вступление в НАТО и ЕС, которые так лоббируют Ющенко, Тарасюк и Тимошенко, и 
означает  отказ  от  суверенитета,  участие  Украины в  чужих  конфликтах,  оно  приведет  к  тому,  что  молодые  украинцы, 
которые  будут  гибнуть  за  чужие  интересы.  Можно  констатировать,  что  «оранжевые»  совершают  каинов  грех 
братоненавидения к единоверным и единокровным великороссам, пытаются совершить преступление перед прошлым и 
будущим-оторвать  Украинскую  Православную  Церковь  от  Московского  Патриархата.  Таким  образом,  оппоненты 
«оранжевых»  могут  обратить  внимание  на то,  что Ющенко,  Тарасюк,  Тимошенко  и  им подобные-  это  «антиукраинские 
антинационалисты», а еще и адвокаты нацизма, реабилитирующие «бандеровцев». А еще и сторонники тоталитаризма, 
бравирующие лексикой сталинских репрессий, готовящие репрессии против «врагов народа». 

«Антикризисная  коалиция»,  таким  образом,  имеет  веские  аргументы,  имеет  все  шансы  стать  законодателем 
общественного мнения, а не оправдываться и не идти на уступки тем, кто обещает Антикризисной коалиции ловушки 25 
февраля,  когда  КС  Украины будет  рассматривать  иски  против  ПР.  Игры в  поддавки,  такие  как  нашумевшая статья  в 
«оранжевой»  газете  «Зеркало  Недели»  главы  фракции  ПР  Раисы  Богатыревой,  где  она  предлагает  с  помощью 
государственной власти создать т.н. «Украинскю поместную церковь», что «отрезание по живому» Православной Церкви 
Украины  от  Русской.  Другой  пример  «поддавков»-голосование  за  Закон  Тимошенко,  запрещающий  создание 
«Газотранспортного  консорциума».  Чего  от  этого  приобрела  Коалиция?  Такие  «поддавки»  гибельны.  Победит  тот,  кто 
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убежденнее, умнее и интереснее. Для того, чтобы стать законодателем общественного мнения, от Антикризисной коалиции 
требуется одно простое дело- не оправдываться, не идти на уступки, не попадать в ловушки, повторять банальные вещи, 
констатировать факты, говорить то, что есть на самом деле. И первым поводом к такому ответу является подписанная, но 
засекреченная пока Ющенко «Стратегия национальной безопасности»,  в которой Кабмину навязывается обязательство 
добиться к 2010 му году вступления Украины в НАТО 

Серьезное предложение Кремля
Кирилл Фролов

Кремль  сделал  Украине  вполне  пристойное  предложение,  которое  отвечает  интересам  и  Москвы,  и  Киева 
Последние предложения Владимира Путина Украине, сделанные после того, как Виктор Янукович получил полноту власти, 
и озвученные на пресс-конференции главы Российского государства 1-го февраля, закономерны. Речь идет о предложении 
допустить  Украину  к  разработке  российской  нефти  в  обмен  на  создание  российско-украинского  газотранспортного 
консорциума.  Помимо  очевидной  экономической  выгоды  и  для  Москвы,  и  для  Киева,  эти  предложения  нуждаются  в 
цивилизационном  осмыслении.  Символом  новых  российско-украинских  отношений  должно  стать  укрепление  духовного 
единства.  Речь  идет,  в  первую  очередь,  о  том,  что  не  менее  важным,  чем создание  газотранспортного  консорциума, 
условием допуска Украины к добыче нефти и газа в России должен быть отказ Киева от обрезания церковной пуповины, 
связывающей Украину  и Россию -  Русской  Православной  Церкви,  неотъемлемой частью которой  является Украинская 
Православная  Церковь.  Власти  Украины  должны  отказаться  от  авантюры  с  созданием  так  называемой  «Украинской 
поместной церкви», которая, на самом деле, нереализуема и приведет к расколу Украину, появлению в ней «Ольстера». А 
религиозные конфликты легко разжечь, но очень тяжело потушить. В обмен на отказ от «Украинской поместной церкви» 
логично дать Патриарху Московскому титул «Московский, Киевский и всея Руси», что скрепило бы церковное единство. 
Первый московский митрополит Петр, уроженец Волыни, идеолог собирания русских земель вокруг Москвы, носил титул 
«митрополит Киевский,  Московский и всея Руси».  Однако в 1589 году русское Патриаршество было создано именно в 
Москве,  поэтому титул  «Московский,  Киевский  и  всея  Руси»  сейчас  более  справедлив.  Украинцы всегда  принимали в 
строительстве Русской Церкви огромное участие. В результате воссоединения Русской Церкви, когда в 1686 году Киевская 
митрополия  по  церковным аннонам стала  частью Московского  Патриархата,  при  Петре  I  осталось  только  2  епископа-
великоросса,  остальные  были  украинцами,  не  отделявшими  себя  от  русскости.  Именно,  исходя  из  общерусского 
самосознания,  они  вошли  в  Русскую  Церковь,  создали  в  ней  богословскую  школу,  крестили  Сибирь.  Поэтому  те,  кто 
пытается оторвать Украинскую Церковь от Московского Патриархата, уничтожают не только великорусскую, но и украинскую 
идентичность.  Похоже,  в  Киеве  все  больше  людей  начинают  понимать  это.  Только  в  системе  координат 
восточнохристианской  цивилизации  Россия  и  Украина  несут  столичные  функции.  Этот  проект  реален.  Речь  идет  о 
реинтеграции и,  как следствие,  развитии,  восточнославянского ядра. Очевидно,  что в таком восточнославянском союзе 
доля православного населения будет 95%. При этом, по-хорошему консервативная Москва, в свою очередь, должна четко 
представлять, что Россия не должна участвовать ни в атлантистском и в брюссельско-секулярном проектах, ни, тем более, 
в исламском,  где она в лучшем случае является глухой провинцией, в худшем ее не будет существовать вообще. Все 
остальное – словесная шелуха, призванная прикрыть дезинтеграционные процессы на восточнославянском поле.

9 февраля Ющенко и Путин собирались подписать меморандум о 
ГТС?

07.02.2007. Росбалт –Украина
На близком к БЮТ интернет-издании "Обозреватель" вчера вечером 

появились  документы,  свидетельствующие  о  подготовке  «Меморандума  о 
сотрудничестве  в  газовой  сфере»,  который  президенты  Виктор  Ющенко  и 
Владимир Путин должны были подписать 9 февраля во время их встречи в 
Германии.  Спустя несколько  часов,  редакционный текст  Сони Кошкиной был 
снят  с  сайта  -  однако,  некоторые  ЖЖ-юзеры  (в  частности,  lj-user  nemirich) 
успели сохранить их копию.

Учитывая  общественную  значимость  публикуемых  материалов,  ИА 
"Росбалт-Украина" приводит их целиком.

""Ющенко добровольно отдает трубу Путину?! Соня КОШКИНА 
В  том,  что касается газовых переговоров,  наш Президент  нахально 

врал. С выгодой для себя и по уговору с Путиным 
Грядущий немецкий вояж Президента Ющенко может стать для Украины не просто судьбоносным но воистину 

фатальным.  Именно  в  его  ходе  украинская  труба  имеет  все  шансы  отойти  под  полный  и  безоговорочный  контроль 
«Большого брата». 

Причина – готовящаяся «тайная вечеря» Виктора Андреевича с Владимиром Владимировичем, на которой, вполне 
вероятно,  будут  подписаны  губительные  договоры.  Что  примечательно,  в  качестве  «группы  поддержки»  на  встречу 
приглашены генсеки НАТО и ОБСЕ, министр обороны США (!!!) и проч. Поручение подготовить такое «свидание» получил 
вчера от СП и.о. глава МИД Владимир Огрызко. 

"Папка от путина 2" 
О  приблизительном  содержании  этой  беседы  Огрызко,  конечно,  не  информировали,  однако,  имея  ввиду 

качественный состав участников, «догадаться» о чем именно планируют вести речь, несложно. Тем более, «сухой остаток» 
встречи  –  «тайные  протоколы»  по  ГТС,  по  нашей  информации,  сейчас  вовсю  сочиняют  на  Банковой.  Параллельно  - 
согласовывая их с Кремлем. Протоколы на подобии тех, которые подписали в разгар газового скандала прошлым январем. 
И теперь вдвойне сложно поверить, что тогда, год назад, Ющенко и Ко, как много судачили, не «нагрели» на этом своих, 
никогда ничего не кравших, рук. Сверх того – основательно подсели «на крючок» вездесущей ФСБ, приславшей Виктору 
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Андреевичу «приветик» в самый разгар коалициады. Именно по прочтении «папки от Путина» Ющенко утвердил Януковича 
в премьерском статусе, отказавшись распускать парламент. 

Итак,  вот  с  чего  имел  «удовольствие»  начать  новый 
виток своей трудовой деятельности и.о. Огрызко. 

Получить  официальную  трактовку  этому  документу 
«Обоз»  попытался  непосредственно  на  Банковой  -  в  главной 
службе  внешней  политики  СП.  Ведь,  насколько  известно,  в 
«немецком  графике»  Президента  никакой  встречи  с  Путиным 
предварительно не анонсировалось. 

Но,  вот  незадача,  ответственные  чиновники,  едва 
уяснив, в чем дело, объясняли: руководство вышло «погулять», 
наберите попозже. И так – бесчисленное количество раз. Нам, 
правда, удалось дозвониться до одного из тех, кто, в том числе, 
в  силу  должностной  инструкции,  отвечает  здесь  за  внешнюю 
коммуникацию.  Собеседник,  настоятельно  попросив  себя  не 
называть,  разъяснил:  одновременно  с  Ющенко  в  Германию 
прибывает  также  Путин.  Они  синхронно  принимают  участие  в 
некоей конференции, в рамках которой могут пересечься. «А там 
– по обстоятельствам». 

«Запад давно послал Ющенко на…» 
Тут  стоит  вспомнить,  какое  удивление  путинским 

заявлениям  высказывал  Виктор  Андреевич  и,  с  каким 
энтузиазмом, «кивал» на Януковича. У Премьера «рыльце» тоже, 
очевидно,  «в  пушку»,  а  у  профильных  лоббистов  Бойко  и 
Клюева,  «балющихся»  частными  «приватными»  визитами  в 
Белокаменную, так и подавно. Но, все-таки, в четверг, в Херсоне, 
когда Янукович впервые комментировал откровения российского 
«керманыча»,  он  вполне  искренне  переспрашивал  у 
журналистов: а в чем, собственно, дело? 

Анализируя совокупность  данных фактов,  приходим к 
простому,  но  крайне  неутешительному  выводу:  в  том,  что 
касается газовых переговоров,  наш Президент  нахально врал. 
Известно, что ложь может быть и во спасение, но тогда в данном 

случае речь идет о спасении персонально Президента. 
- Что б ты понимала: Запад Юща (Виктора Андреевича Ющенко – авт.) давно послал на х.. Он им не нужен со 

своим слабоволием. В свою очередь, Ющенко, наблюдая как правительство в целом и отдельные его члены в частности, 
сближаются с Москвой, решил действовать на опережение. 

- То есть «лечь» под Путина, пока под ним окончательно не распластался Янукович? – наивно уточнила я. 
- Именно. Президенту ведь тоже требуется поддержка извне, ну, хоть какая-то. 
Самое забавное, что источники из лагеря главы государства подтвердили это не только по сути, но и по форме – 

то есть дословно. 
- Запад давно махнул на Виктора Андреевича рукой… 
- А кто у них теперь в фаворе, Юля? 
- Судя по всему, да. Больше просто некого выделить. Но ведь это не значит, что Ющенко добровольно пойдет на 

изоляцию. 
Я снова отправилась в стан «регионалов». 
- Вы об этом знали? 
- Догадывались. А, как Путин озвучил, стали копать – вспыли документы. 
- Но валят-то все на Януковича, почему же он не выйдет и прямо не покажет пальцем на Президента? 
- Ну, ты, в самом деле, странная! Мы же пацаны! – удивленно вскинул брови один из высших правительственных 

чинов. – Что у нас, с Банковой, «линий разлома» мало? Ты себе представляешь, чтобы Премьер с Президентом сцепились 
еще и по вопросу ГТС? Да и как это будет: Ющенко типа ее «сдает», а Янукович – отстаивает? 

Сомнительно,  конечно,  что  «обрубить»  президентские  инициативы  Виктору  Федоровичу  мешают  высокие 
моральные устои, у него тут, очевидно, есть свои соображения. Так или иначе, согласно действующему законодательству, 
подписывать международные договоры такого ранга полномочен лишь президент и никто более. Другой вопрос – Рада их 
потом может не ратифицировать. Это, однако, в том случае, если соответствующая договоренность не будет достигнута с 
коалицией.  Что,  опять  таки  вряд  ли,  поскольку,  учитывая  масштабность  вопроса,  Ющенко  и  Янукович  меж  собой  его 
наверняка  «устаканят»,  естественно  –  с  учетом  обоюдной  выгоды.  Предметным  ее  носителем  со  стороны  главы 
государства станет, по нашей информации, Петр Ющенко; со стороны главы исполнительной власти – профильные Бойко и 
Клюев. 

Предварительно  договоренности  действительно  были  достигнуты  на  уровне  подготовки  комиссии  «Ющенко-
Путин»,  да и тематические  соглашения,  как  несложно заключить,  подписываться планировались также  в  ее рамках.  И 
Виктор Балога ездил в Москву, прежде всего, именно для окончательного обсуждения всех деталей. 

Первостепенно – для достижения стахановских темпов подготовки «Меморандума о сотрудничестве в газовой 
сфере». Если б поставленную цель воплотили, Владимир Владимирович мог бы наведаться в нашу страну уже 10 февраля 
(а не в конце февраля – начале марта, как планировалось) – с тем, чтобы поставить визу под указанным Меморандумом. К 
которому, как уже было сказано, параллельно готовятся «секретные протоколы». 
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О том, что на самом делал глава СП в Белокаменной, наш посол в РФ Владимир Демин подробно рассказал в 
письме господину Огрызко. 

 

Написанный сухим дипломатическим языком документ вынуждает, конечно, читать «меж строк», где и содержится, 
собственно,  самое  любопытное.  В  частности  –  аналитика  результатов  визита,  изложенная  якобы  сквозь  призму 
журналистского взгляда российского «Коммерсанта». Особенно – аргументы в пользу внезапно «пророссийской» политики 

Банковой.  Тем  паче  –  в  контексте  слухов  о  возможном 
«пособничестве» Украины американским ПРО. 

Третий все-таки лишний? 

«А мене за що?!»
16.02.07, Газета «2000»

Владимир Корнилов
Мало кто будет отрицать,  что за последние несколько месяцев российско-украинские отношения,  несмотря на 

титанические усилия нашего МИДа, стали улучшаться. Мы вошли в год без «газовой» войны, постепенно затухают торговые 
войны,  размораживаются  заброшенные  ведомством  Тарасюка  переговоры.  Худо  ли,  бедно  ли,  но  некий  прогресс  в 
отношениях Украины с ее «самым важным стратегическим партнером» (не мой термин – пресс-службы Виктора Ющенко) 
после прихода к власти Антикризисной коалиции наметился. 

И тут вдруг вновь в Киеве зазвучала антироссийская риторика. То труба, то Огрызко, то Порошенко с некими 
«черными списками», то снова Огрызко с ними же. Думаю, никто из серьезных политиков и политических сил сейчас не 
заинтересован  в  обострении  отношений  с  Россией.  Соответственно,  каждому  стоит  задаться  вопросом  о  причинах 
возникновения последних шумных конфликтов и о способах их разрешения (а лучше – недопущения впредь).
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Шум вокруг кума
Самым громким событием последнего  времени является недопущение  на  территорию Российской  Федерации 

президентского кума Петра Порошенко. Шум,  который поднялся вокруг этого,  на самом деле, нетривиального события, 
напомнил  мне  старый  (можно  сказать,  классический)  анекдот  про  бандеровца,  увешанного  пулеметными  лентами  и 
автоматами:

- Куме, ти куди це?
- Та в схрони.
- А навіщо?
- Та вб’ю двох-трьох москалів.
- Куме, а якщо вони тебе вб’ють?
- Мене?! А мене за що?!
Не  правда  ли,  очень  похоже на  нынешнюю  реакцию «оранжевых»  на  начало  Россией  ответной  кампании  по 

объявлению персонами нон грата известных личностей. Просто поражает, до чего же наши политики обожают двойные 
стандарты! 27 января исполнился ровно год с того момента, когда российского политолога Кирилла Фролова не допустили 
на территорию Украины, завернув его из аэропорта Симферополя – ну прямо как сейчас поступили с Порошенко. Выждав 
некоторое  время  и  увидев,  что  Россия  ограничилась  лишь  дипломатическими  нотами,  Киев  принялся  стремительно 
штамповать персон нон грата из российских граждан. Затулин, Леонтьев, Павловский, Жириновский – самые известные из 
персон нон грата.  Но  это  лишь – вершина огромного  айсберга.  Согласно  справке,  подписанной тогдашним министром 
внутренних дел, только за первое полугодие 2006 года 545 гражданам Российской Федерации было отказано во въезде на 
территорию Украины. Только по этой цифре можно оценить масштабы развернувшейся здесь кампании. 

Некоторым из «нежелательных персон» не объяснили вообще ничего. У Фролова, например, в течение этого года 
из всех «объяснений» на руках только маленькая справочка из аэропорта Симферополь, где написана лишь одна фраза: во 
въезде отказано «по решению правоохранительного органа». Ни что это за орган такой загадочный, ни причины решения 
российскому политологу официально так никто и не пояснил. И теперь более чем странно читать сообщение пресс-службы 
президента Украины: «По убеждению В. Ющенко, меры, примененные СБУ в отношении конкретных лиц – граждан РФ, 
имели исчерпывающие публичные объяснения. «Эти объяснения, на мой взгляд, были глубоко доказательны…», – 
отметил Президент». Так и хочется спросить у главы украинской державы: а где же эти доказательства-то?! Покажите хоть 
одно!

На  различных  сайтах,  телепередачах  политологи  и  эксперты  только  гадали  по  поводу  каждой  из  российских 
персон  нон  грата:  «Наверное,  были мотивы.  Наверное,  что-то  такое  он  там  совершил».  Депутат  Госдумы Константин 
Затулин, как известно читателям газеты «2000», единственным дошел до суда, где напрямую спросил сотрудников СБУ, 
выносивших  решение  о  недопущении  российского  политика  в  Украине:  «Так  что  же  я  совершил?»  Оказалось,  ничего! 
Сотрудники СБУ признали, что Затулин не совершил ни одного деяния, которое можно было бы трактовать как «угрозу 
национальной безопасности Украины». Представительница крымского СБУ так прямо и сказал: «Это была превентивная 
мера.  Так сказать,  профилактика».  Это Виктор Ющенко называет «исчерпывающим публичным объяснением»? В вину 
Затулину вменили его высказывания, надерганные сотрудниками СБУ из Интернета. Мы приводили некоторые из этих 
высказываний. Напомним хотя бы одно (цитирую дословно из протокола судебного заседания с сохранением стилистики 
документа,  составленного  в  СБУ):  «…сегодня  власть  фактически,  или  по  крайней  мере  Минобороны,  Министерство 
иностранных дел которые возглавляют отъявленные атлантисты на Украине…» Это не я вырвал из контекста, это именно 
целиком «законченная» фраза, которую СБУ считает «созданием предпосылок для совершения (кем-то) противоправных 
деяний». Это Ющенко считает «глубоко доказательным»? 

Мало того, среди немногочисленных фраз, которые в СБУ расценили как «угрозу», есть комментарии Затулина, 
данные в качестве официального наблюдателя на украинских выборах! Да, они содержали критику украинской власти и 
системы организации выборов-2006. Но представляете, если бы Украина изгоняла из своей страны любого официального 
наблюдателя от международных организаций, критикующего наши выборы? Представляете, сколько западных политиков 
было  бы  объявлено  персонами  нон  грата  после  выборов  2002  года?  А  госпожа  Северинсен  было  бы  уже  стократно 
невъездной. 

Что должна еще была сделать Россия?
На протяжении целого года Россия пыталась урегулировать вопрос грубейшего нарушения прав своих граждан на 

территории  Украины  дипломатическим  путем.  Шли  ноты,  публиковались  увещевания,  вопрос  постоянно  поднимался 
Москвой на различных переговорах – и официальных, и неофициальных. По моим данным, поднимался этот вопрос и в 
декабре во время визита в Киев Владимира Путина. Но воз и ныне там.

Меня сейчас поражают разговоры некоторых политиков и журналистов Украины о том, что Россия предпринимает 
«неадекватные меры», вводя свои списки персон нон грата для украинских политиков. Я по этому поводу всех спрашиваю: а 
что  же  Россия  должна  была  еще  сделать,  дабы искоренить  данную  порочную  практику,  дабы защитить  права  своих 
граждан?

Да, конечно, США поступили бы иначе, давно действовали бы гораздо более жестко и решительно. Примером 
может служить ситуация с американским издателем Джедом Санденом, которого в апреле 2000 г. официальный Киев (по 
поразительной «случайности», министром иностранных дел тогда тоже был Борис Тарасюк) объявил персоной нон грата и 
не допустил в аэропорт «Борисполь». Казалось бы, что для Вашингтона говорила тогда фамилия Сандена? Ведь не депутат 
Конгресса же!  Но в  течение суток (!)  американцы запустили всю свою машину по защите прав американских граждан. 
Насколько мне известно, в данное дело вмешались тогда высшие представители Белого дома вплоть до вице-президента и 
руководителей Госдепартамента, которые пригрозили Украине введением очень жестких экономических и политических 
санкций в случае недопущения Сандена на нашу территорию и препятствования его бизнесу здесь. В течение суток Киев в 
срочном порядке восстановил американца в правах и больше (вплоть до 2006 г.) не прибегал к этой неумной практике в 
отношении политических оппонентов. А представляете, какова реакция последовала бы из Вашингтона, если бы таким 
образом из «Борисполя» был выдворен какой-нибудь Джордж Сорос, критиковавший Кучму похлеще той критики, которую 
использовал в адрес Ющенко тот же Павловский? Я уж не говорю о людях, занимающих официальные посты в Вашингтоне.
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Да, Россия поступила не столь жестко, исправно пытаясь решить вопрос дипломатическим путем. Но что она еще 
должна была сделать? Не войну же объявлять, в самом деле. Или «адекватнее» было бы начать экономическую блокаду? 
После того, как Москва поняла, что ее призывы полностью игнорируются Киевом, Россия тоже предприняла симметричные 
действия,  в  чем,  собственно,  и  призналась.  Украине  четко  дано  понять:  мяч  на  вашей  стороне,  отмените  практику 
преследования российских граждан по политическим мотивам – и Россия восстановит в правах украинских граждан. 

«Оранжевые списки»
Логика (если тут вообще подходит это слово) украинского МИДа, так долго убеждавшего нас в «нормальности» 

практики объявления персон нон грата из числа политиков-иностранцев, - это яркая иллюстрация двойных стандартов в 
нашей политике. Сейчас МИД Украины выражает «удивление» действиями российской стороны и требует объяснений. Для 
сравнения привожу цитату из заявления пресс-службы МИДа от 19 июля 2006 г. по поводу очередной персоны нон грата: 
«Реакция  на  запрет  въезда  М.  Леонтьеву  со  стороны  МИД  РФ  вызывает  удивление,  поскольку  вопрос  о 
выдворении  иностранцев  с  территории  государства  или  запрет  их  въезда  по  мотивам  публичного  порядка  в 
международной  практике  рассматривается  как  суверенное  полномочие  государства.  Они  признаются 
международным правом» (стилистика документа сохранена). 

И  Тарасюк,  и  Огрызко,  и  Бутейко  так  долго  убеждали  нас  в  том,  что  мотивы  недопущения  иностранцев  на 
территорию  государства  вообще  могут  не  поясняться  никому!  И  теперь  требование  их  ведомства  объяснить  причины 
выдворения Порошенко выглядят более чем странно. Нет, я в который раз заявляю, что практика объявления персон нон 
грата за инакомыслие недопустима. Но ведь не Россия же ее начала!

МИД Украины в своем комментарии от 10 февраля сделал еще и «медвежью услугу» Петру Порошенко, зачем-то 
увязав возможность его выдворения с территории России с деятельностью «Нашей Украины»: «Сам П. Порошенко и та 
политическая сила, которую он представляет в Верховной Раде Украины, последовательно выступают за всестороннее 
углубление  и  дальнейшее  развитие  взаимовыгодного  украинско-российского  сотрудничества  в  духе  стратегического 
партнерства». Заметьте, это не российский комментарий, а украинский. То есть, судя по этой логике наших МИДовцев, 
деятельность «Нашей Украины» может служить основанием для отказа Петру Порошенко во въезде? Тогда МИД точно не 
следит за внутриполитической ситуацией. Иначе знали бы, что на последнем съезде «Нашей Украины» публично было 
заявлено,  что  эта  «политическая  сила»  отказывается  в  своих  программных  пунктах  от  стратегического  партнерства  с 
Россией. 

Я сейчас могу приводить массу цитат различных представителей НСНУ, позволявших себе такие выпады в адрес 
Москвы,  Кремля,  России,  которые  никак  не  могли  способствовать  развитию  двухсторонних  отношений.  Но  ограничусь 
только одной. Вот что, например, заявил блок «Наша Украина» 10 января 2006 года в связи с известными событиями: «Мы 
заявляем,  что  основной  причиной  отставки  Правительства  Еханурова  является  месть  Кремля  за  принципиальность  в 
отстаивании  украинских  интересов  в  газовом  вопросе.  Волю  северо-восточных  патронов  исполняли  политические 
марионетки… Сегодня понятной стала цель вояжей в «белокаменную» лидеров этих политических сил: Виктора Януковича, 
Юлии Тимошенко и Владимира Литвина, их манипуляционные и антиукраинские выступления на московском телевидении». 
Если  уж  МИД  Украины  (заметьте  не  России!)  считает,  что  деятельность  «политической  силы»,  которую  Порошенко 
представляет в парламенте, может служить поводом для отказа в пересечении границы, то чем не повод заносить его в 
некие «списки»?

Кстати,  удивляет  в  этой  связи  заявление  Виктора  Ющенко:  «Черных списков  в  Украине  не  существует  –  это 
выдумка политиков, которые хотят спекулировать на подобных вопросах». Данный тезис чуть ли не дословно повторил 
затем  Владимир  Огрызко.  Я,  конечно,  приветствовал  бы  данный  факт,  если  бы  знал,  что  это  не  соответствует 
действительности. Ведь логично предположить, что если украинские пограничники не допускают российских политиков на 
нашу территорию, то эти фамилии они берут из неких списков. Ну давайте назовем их не «черными», а «оранжевыми» 
списками. Разве от этого меняется суть?

«Газета, близкая к Кремлю»
За историей с внесением Порошенко в некий «список» в России последовала еще более детективная история с 

информацией, обнародованной газетой «Экономические известия» по поводу того, что якобы в российские «черные списки» 
включены Тарасюк и Огрызко. Боже, что тут началось в Украине! И конечно, как у нас обычно бывает, в обнародовании 
данной  информации  вновь  кинулись  искать  «кремлевский  след».  Вот,  например,  что  на  официальном  сайте  «Нашей 
Украины» заявил народный депутат Геннадий Удовенко, назвавший информацию о возможности недопущении Огрызко в 
Россию «сознательной политикой давления на Украину». То есть уже следует из этой фразы, что кто-то на Украину 
давит извне. А кто этот жуткий монстр, видно по следующей цитате Удовенко: «Это просто шантаж. Я расцениваю это как 
специально  запущенную  информацию,  которая должна негативно  отразиться на  утверждении кандидатуры Огрызко  на 
должность министра иностранных дел: мол, вы утвердите, а мы его в Москву не пустим». Думаю, из этого «мы» всем 
понятно, кого имеет в виду представитель «Нашей Украины». Наверное, именно это имел в виду украинский МИД, говоря, 
что данная политическая сила выступает за стратегическое партнерство с Россией?

Журналисты пошли еще дальше Удовенко,  выдавая информацию,  запущенную «ЭИ»,  за  свершившийся факт 
объявления  Огрызко  персоной  нон  грата  в  России.  И  когда  Москва  официально  опровергла  эти  слухи,  попытались 
преподнести это чуть ли не как «капитуляцию Кремля» (вот Кремль удивился бы, узнав об этом). Но все равно стали гадать: 
«зачем это Москва запустила данную информацию?»  Дошло даже до того, что в эфире одного из телеканалов мне 
ведущий многозначительно заявил, что «Экономические известия» - это «газета, близкая к Кремлю». Уж не знаю, какие из 
«Известий» имел в виду телеведущий, но он был крайне удивлен, узнав от меня «сенсационную» информацию, что «ЭИ» - 
это украинское издание. Я посоветовал тем, кто ищет за этим некие злонамеренные козни и пытается докопаться до того, 
кто с кем «близок», обратить внимание на официальную информацию о том, что в мае прошлого года контрольный пакет 
акций «Экономических известий» приобрели фирмы, аффилированные с Индустриальным Союзом Донбасса, который, в 
свою очередь, чуть ли не все СМИ неоднократно связывали с фамилией Виталия Гайдука, нынешнего секретаря СНБО. Я, 
конечно, ничего не утверждаю. Но если уж пан Удовенко или журналисты решили докопаться до сути своих собственных 
обвинений, то пусть задумаются: при чем же тут Москва?

Мемуары переводчика Огрызко
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То, что Огрызко не хотят видеть министром иностранных дел не только представители Антикризисной коалиции 
(во всяком случае, многие из них) или кто-то там в Москве, но и кое-кто в Секретариате президента (а может быть, и в 
СНБО), - факт общеизвестный. На него довольно прозрачно намекал и Борис Тарасюк, заявлявший, что в кампании против 
него были задействованы и некие силы вокруг президента. 

Думаю, всем понятны и причины такого нежелания. Главная из них: и в Коалиции, и в Секретариате, и среди 
людей,  более  или  менее  знакомых  с  состоянием нашей  внешней  политики,  многие  уверены:  назначение Владимира 
Огрызко на пост министра не будет способствовать налаживанию российско-украинских отношений. Если мы так 
бережно относимся к отношениям со «стратегическими партнерами», что даже приезд двух представителей туркменской 
оппозиции  в  Киев  расценили  как  подрыв  отношений  с  Ашхабадом,  то  логично  было  бы  озаботиться  налаживанием 
отношений с еще более весомым стратегическим партнером, не так ли?

Причины не самых радужных отношений Огрызко с  российскими дипломатами довольно  подробно раскрыл в 
прошлом номере  «2000»  Сергей  Лозунько.  Я хотел  бы  только  более  подробно  остановиться  на  эпизоде,  который,  по 
словами  Виктора  Януковича,  может  оказаться  решающим  в  отношении  Антикризисной  коалиции  и  самого  премьера  к 
кандидатуре Огрызко. Янукович заявил: «Ко мне поступила информация о том, что в прошлом году во время посещения 
Украины российской делегацией Огрызко общался с россиянами на украинском языке, прибегая к помощи переводчика». 
Так вот информирую общественность: этим самым переводчиком Владимира Огрызко с украинского на русский был именно 
я. 

Сейчас модно стало публиковать мемуары «переводчика Сталина», «переводчика Брежнева» и т.д. Я позволю 
небольшой «мемуар» от себя – от «переводчика Огрызко». Я этого не собирался делать, пока не услышал любопытный 
комментарий самого и.о.  министра иностранных дел о причинах его вызывающего поведения.  Оказывается, по словам 
Огрызко, он подготовил тезисы на украинском языке и поэтому не смог перестроиться. Приятно узнать «истинные» причины 
такого «дипломатического» поведения от украинского дипломата через год после мероприятия. Однако почему-то год назад 
Владимир Огрызко на Круглом столе, организованном Институтом стран СНГ, где я был модератором, назвал совершенно 
иные причины, даже ни словом не обмолвившись о неких заготовленных «тезисах». Для того, чтобы прекратить спекуляции 
на данную тему (сам Огрызко просил это сделать), я процитирую дословно, как же тогдашний первый замминистра пояснил 
свой отказ говорить с российской делегацией по-русски.

Это был большой Круглый стол, в котором соотношение российской и украинской делегаций составляло примерно 
50 на  50.  Причем из  Москвы мы привезли  массу  видных  политиков,  депутатов  Госдумы,  политологов  (причем разной 
направленности, в том числе, действительно, близких к Кремлю), известных журналистов, представителей духовенства. 
Априори на таких круглых столах с участием граждан разных республик СНГ используется язык межнационального общения 
– русский (кстати, это статус закреплен за ним и в украинском законе «О языках»). Дипломатичность всегда требует, чтобы 
ты говорил на  языке,  понятном всей  аудитории.  Это  понимали даже «національно  свідомі»  участники  Круглого  стола. 
Скажем,  даже депутат от тарасюковского Народного Руха выступал по-русски. Но не Огрызко. Тот начал выступать на 
«державній  мові».  Константин  Затулин  вежливо  намекнул  первому замминистра,  что  в  зале  присутствуют  выходцы из 
разных республик СССР (например, известный политолог Андроник Мигранян), для которых и русский язык не является 
родным, а соответственно им тяжело точно понимать украинский язык. 

И  вот  тут  Огрызко  довольно  четко,  ясно  и  недвусмысленно  объяснил  причины  своего  неуважительного  по 
отношению к аудитории поведения: «Я просто исхожу из того, что кое-кто из российских политологов – и мы сейчас 
это видим и читаем во многих Интернет-сайтах – вообще считают, что украинцы – это несуществующая нация, 
таких просто-напросто физически нет, что украинский язык – это виртуальный суржик между русским и польским. 
Поэтому я думаю, что так как это суржик, в понимании кое-кого из ваших политологов, то я думаю, что вы поймете 
очень просто. Если ж нет, то вы признаете, что это – язык. Правда?» Судя по тому, что, несмотря на наше признание 
за украинским языком права называться таковым, Огрызко продолжил выступать по-украински (судя по его логике, он таки 
решил, что это – суржик?). Когда известный российский богослов Андрей Кураев спросил замминистра, выступает ли он на 
европейских конференциях по-украински или все-таки по-английски, Огрызко вновь огрызнулся не очень дипломатично: 
«Это ваши проблемы, пан Кураев. Я не собираюсь у себя дома подчиняться вашим правилам, дорогой пан Кураев». 
Вот тут-то мне и пришлось переводить спич господина Огрызко на русский язык. 

Как видите, ни слова о языке «тезисов» тогда не прозвучало. Российской делегации дали понять (по-моему, не в 
самой дипломатичной манере), что она в гостях, а соответственно должна подчиняться правилам «гостеприимных» хозяев. 
Да, а истинным хозяевам конференции, то есть ее организаторам, наши «хозяева жизни» из МИДа дали понять, что впредь 
надо  бы организовывать  синхронный перевод  с  русского  на  украинский  и  наоборот.  Любопытнее  всего  тот  факт,  что 
буквально через несколько недель уже украинский МИД организовывал в Киеве пышный саммит ГУАМ. И что вы думаете, 
пан  Огрызко  организовал  синхронный  перевод?  Ну  что  вы,  уж  с  представителями  солнечных  Грузии,  Молдавии  и 
Азербайджана наш МИД нашел общий язык – конечно же, русский! И даже занес его в качестве официального в Устав 
ГУАМ. Получается, по логике Огрызко и Тарасюка, по-русски надо общаться с кем угодно, но только не с представителями 
России.  И  как,  скажите,  Москва  должна  после  этого  относиться  к  данным  господам?  И  как,  скажите,  мы  собираемся 
налаживать теплые, дружественные отношения с «самым главным стратегическим партнером»? 

Конечно же, это не дело России – определять, кто будет у нас возглавлять МИД. В отличие, кстати, от Польши, чей 
министр иностранных дел поспешил поддержать кандидатуру Огрызко (странно, почему не слышно гневных одергиваний на 
сайте «Наша Украина» по поводу «давления», «диктата» или «вмешательства во внутренние дела»?), официальная Москва 
не будет комментировать сей факт и примет любую кандидатуру. Конечно же, это наше с вами дело. Просто мы должны 
сами  для  себя  задать  вопрос:  хотим  мы  налаживания  отношений  с  Россией?  Все  опросы  общественного  мнения 
показывают, что этого хочет и Восток, и Запад Украины. Значит мы должны подумать, что мы сами можем сделать для 
этого. И думаю, ответ будет очень простым. Мы должны получить вменяемый МИД, дипломатичного министра, который 
сможет  выстроить,  как  минимум,  ровные отношения  с  нашими соседями,  и,  само  собой,  отменить  порочную практику 
преследования иностранцев на нашей территории.  Это не решит всех проблем.  Но,  смею вас заверить,  очень быстро 
положительный эффект ощутит не только Петр Порошенко, но и вся Украина в целом. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Борьба за Конституционный суд
16.02.07, Газета «2000»

Владимир Корнилов
За  Конституционный  суд,  несомненно,  ведется  сейчас  отчаянная  борьба.  К  сожалению,  косвенные  факты 

свидетельствуют  о  том,  что  борьба  эта  ведется  не  только  в  плоскости  юридических  аргументов.  Все  стороны 
внутриполитических конфликтов в Украине понимают, что сейчас в руки 18 судей фактически передана судьба не только 
политической реформы, но и ближайшее будущее Украины. Только от них сейчас зависит, сохранится ли в нашей стране 
«худой мир» или вновь начнется «добрая ссора» похлеще той, которую мы с вами до сих пор расхлебываем с 2004 года. Не 
случайно  Юлия  Тимошенко,  поехавшая  по  стопам  Юрия  Луценко,  на  митинге  в  Виннице  заявила:  «Контрреволюция 
оказалась настолько сильной, что нам нужно пройти путь оранжевой революции еще раз». 

Само  собой,  слова  Тимошенко  всегда  надо  делить,  минимум,  на  пять.  Искусно  используя  свое  нынешнее 
положение, Юлия Владимировна занялась любимым занятием «Нашей Украины» - политическим блефом. Только к блефу 
можно отнести последние слова оппозиционерки о якобы расставленных ею для Януковича «ловушек». Похоже, Тимошенко 
увлеклась просмотром своего любимого мультика о Чебурашке, который она так обожает цитировать, что не обратила 
внимание на то, как злополучные туристы попались в расставленные ими же капканы. Глава БЮТ столько этих «ловушек» 
вокруг  себя  разбросала,  что  еще  чуть-чуть  –  и  ей  вообще  будет  затруднительно  двигаться  между  ситуативными 
союзниками.

Конечно, и БЮТ, и «Нашей Украине» ничего не остается, как блефовать, доказывая народу, что вскоре будут 
найдены некие юридические основания для досрочных выборов. Из чего можно сделать вывод, что до сих пор таковых 
оснований у них нет. Вячеслав Кириленко недавно проговорился в «Эпицентре» Пиховшека: «Юридические предпосылки 
могут появиться в ближайшее время. После того мы сможем говорить о досрочных выборах в украинский парламент (как 
будто они сейчас постоянно не говорят об этом! – авт.) и огромное количество соотечественников эту идею поддержит». 
По словам же Тимошенко, уже сейчас «минимум 60% населения Украины проголосовали бы за досрочное прекращение 
полномочий депутатов». Уж не знаю, кто предоставлял Юлии Владимировне сию статистику (однажды, правда, примерно 
так  проголосовали  100  зрителей  программы  «Свобода  слова»  Савика  Шустера),  но  социологические  опросы  пока 
свидетельствуют  об  обратном.  Так,  согласно  свежему  опросу  компании  «R&B»,  за  досрочные  парламентские  выборы 
сейчас  выступает  лишь  21%  населения  Украины,  а  против  –  62%  (кстати,  абсолютно  такие  же  цифры  –  по  поводу 
досрочных президентских выборов). 

Для обоснования своего устремления распустить парламент манипулирует цифрами и Кириленко. Тот доказывал 
недавно, что 76% населения хочет видеть в нашей стране пост президента с сильными полномочиями. В этой связи из 
пропрезидентского лагеря все чаще звучат уже затертые до дыр идеи проведения референдума по поводу возвращения 
нашему главе государства «гетманских» полномочий (в частности, эту идею уже озвучивает на своих все менее людных 
митингах Юрий Луценко). Сторонники данной идеи всерьез надеются сделать ставку на давнюю любовь нашего народа к 
«сильной  руке»,  к  наличию «хозяина»  и  т.д.  Не  учитывают  они  только  одного  нюанса.  Гипотетически,  без  привязки  к 
личностям,  украинский народ (как,  впрочем, и  российский),  конечно,  всегда выступал за довольно-таки жесткую власть 
лидера.  Однако  в  том-то  и  дело,  что  при  попытке  вынести  данный вопрос  на  референдум политическим оппонентам 
Виктора  Ющенко  без  проблем  удастся  обернуть  эту  акцию  против  него  самого.  Все,  что  нужно  будет  сделать  –  при 
правильном построении медиа-кампании убедить народ в том, что они своим голосованием поддерживают или выражают 
недоверие ныне действующему президенту. Учитывая нынешние смехотворные рейтинги популярности Ющенко, можно 
смело сказать, что никакими технологиями и подтасовками нельзя будет в ближайшее время вытянуть референдум до 
нужной президенту цифры. 

Но,  конечно же,  референдум – это крайняя мера,  к  которой «оранжевые» хотят  прибегнуть только в  крайнем 
случае.  Крайний  случай  для  них  –  это  отказ  Конституционного  суда  от  пересмотра  политреформы,  от  признания 
неконституционным  всего  закона  «О  Кабмине»,  от  признания  законности  «ловушки»  по  поводу  якобы  нелегитимного 
Кабмина (вот уж «секрет Полишенеля» - будто бы кто-то не знает, чего и каким образом хочет добиться своего Тимошенко).  
Тот  же  Кириленко  признает:  «Что касается юридических  предпосылок,  то,  безусловно,  их  может  жестко  предоставить 
вердикт Конституционного суда, который рассматривает дело по поводу легитимности действующего Кабинета министров». 

Не знаю уж, почему суд должен вердикт этот выносить «жестко», но хочу обратить внимание общественности на 
любопытный  факт,  обнародованный  на  прошлой  неделе  газетой  «Зеркало  недели».  В  статье  Сергея  Рахманина  есть 
любопытный пассаж, который почему-то прошел незамеченным политиками и правоохранительными органами. Говоря об 
обстоятельствах  «февральского  сговора»  Ющенко  и  Тимошенко,  журналист  пишет,  что  якобы президент  взял  на  себя 
обязательство распустить Раду сразу после того, как Конституционный суд даст для этого повод. «По нашим сведениям, - 
пишет Рахманин,  -  Тимошенко убедила своего визави,  что соответствующее решение КС будет вынесено уже 25 
февраля». Я, конечно, понимаю, что блефовать в этой «осведомленности» может и журналист, и Тимошенко. Во всяком 
случае, я глубоко сомневаюсь, что Конституционный суд, при всем своем желании как можно скорее разобрать завал из 
различных дел, решится заседать и выносить судьбоносные решения в воскресенье, 25 февраля. Но в любом случае, это 
заявление нельзя было оставить без внимания. В конце концов, ответственный журналист не может такое высасывать из 
пальца.  Если  верны сведения,  что  лидер  БЮТ  в  переговорах  может  «гарантировать»  решение  важнейшего  в  стране 
судебного органа, то обязательно надо поручить соответствующим органам проверить достоверность этой информации. 

Само  собой,  я  далек  от  мысли  обвинять  судей  Конституционного  суда  в  ангажированности  и,  тем  более,  в 
мздоимстве. Но сам факт договоренностей главы государства с лидером оппозиции о решениях КС (если, конечно, «ЗН» 
имеет основания так утверждать) – это уже скандал. Это значит, что судьи могут испытывать жуткое административное 
давление, а значит нуждаются в защите и общественной поддержке. То, как мучительно идет рассмотрение дела по закону, 
запрещающему КС рассматривать законность политреформы, свидетельствует о том, что проблемы у данного судебного 
органа есть. И, похоже, немалые. Дай бог, чтобы они касались только скрупулезности судей и их желания всесторонне 
изучить  не  самый  большой  по  объему  закон.  Результаты  голосования  судей  КС по  предложению  «регионала»  Юрия 
Мирошниченко  привлечь  к  анализу  данного  закона  независимых  экспертов,  насколько  мне  известно,  оказались 
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неожиданными  для  многих  политиков.  Данное  предложение  было  отвергнуто  10  голосами  против  8.  При  этом  не 
поддержали идею «антикризисников» и два судьи, которых пресса условно зачисляла в сторонники правящей коалиции. 

В  принципе,  наша  газета  еще  в  августе  предположила,  что  первым  же  решением  нового  КС  будет  отмена 
упомянутого  закона.  Но  насколько  «борьба  за  голоса»  судей  зайдет  далеко,  неясно  сейчас  никому.  И  эту 
непредсказуемость, постоянно муссирующиеся слухи об «ангажированности» и даже материальной заинтересованности 
судей (на это недавно прозрачно намекал один украинский журнал) не должны оставлять без внимания ни политики, ни 
общественность, ни, повторюсь, правоохранительные органы. Только жестким (в данном случае это слово более уместно, 
чем в случае с Кириленко) общественным контролем за прозрачностью решений КС и юридической защитой служителей 
Фемиды мы сможем обеспечить действительно правовые решения, а значит и правовое государство.

Анатомия провокации
Кирилл Фролов

Тоталитарная лексика, поиски «врагов народа» стали в «оранжевом» лагере обычным делом. Доходит до абсурда. 
Стоило мне прокомментировать заявление МИД Украины,  в котором говорилось о том,  что Петр Порошенко, которому 
запретили  въезд  в  Россию,  оказывается,  является  представителем  политических  сил,  выступающих  за  улучшение 
российско-украинских  отношений,  как  я  был обвинен «Пятым каналом»,  владельцем которого является Порошенко,  во 
«вмешательстве во внутреннее дела Украины». «Вмешательство» заключается в том, что я позволил себе не согласиться с 
МИДом Украины в том,  что «Наша Украина»,  представляемая и Порошенко,  является дружественной  России партией. 
Институту и моей персоне посвятили целую телепрограмму, участники которой приписывали мне утверждения о том, что 
Порошенко объявлен «персоной нон-грата» за информационную войну с Российским Черноморским флотом на «Пятом 
канале»? Может, это и неплохо было бы неплохо, если бы это было так … 

Смысл  всей  этой  шумихи  ясен-  любой  ценой  найти  в  заявлениях  и  действиях  Института  Стран  СНГ 
«антиукраинский  заговор»  как  один  из  поводов  антироссийской  мобилизации  «оранжевых»  элит  и  для  продолжения 
практики  запретов  на  въезд  на  Украину  критиков  антироссийских  сил.  В  этом  контексте  очень  интересно  выглядит 
заявление депутата «Нашей Украины» Стретовича, сделанное во время телеэфира: «Как быть с правами человека, если я 
приеду на московский вокзал, а мне скажут: извините, пан Стретович, но вас мы не хотим видеть, потому что вы там когда-
то сказали, что Переяславское соглашение была кабальной для Украины? Как быть в этой ситуации? Где моральность в 
политике?" . Я отвечу г-ну Стретовичу : «Как быть с правами человека, если я прилетел в симферопольский аэропорт, а мне 
сказали: извините, господин Фролов, но вас мы не хотим видеть, потому что вы там когда-то сказали, что Переяславское 
соглашение  было  спасительным  для  Украины,  а  «Киевский  патриархат»-нелегитимен?  Как  быть  в  этой  ситуации? 
Действительно, где моральность в политике?"

Фролов: Заявления МИД Украины абсурдны
11.02.2007. Росбалт,

Есть  надежда,  что  в  результате  политической  реформы  новым  главой  МИД  Украины  станет  «адекватный  и 
здравомыслящий  человек,  и  вместо  форсирования  вступления  в  НАТО будут  предприняты  шаги  по  разблокированию 
отношений с Россией, в том числе и в вопросе политических «персон нон-грата"».  Такое мнение высказал «Росбалту» 
заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов. Пока же украинский МИД делает абсурдные 
заявления, отметил он. 

«Вместо того, чтобы пойти на «мировую» в вопросах политических запретов на пересечение границы и отменить 
запрет на въезд на Украину российских политиков и экспертов, МИД Украины заявил, что Петр Порошенко является 
представителем политической элиты, выступающей за улучшение отношений с Россией, — указал эксперт. — 
Напомним,  речь  идет  о  «Нашей  Украине»,  требующей  немедленного  вступления  Украины  в  НАТО,  
выступающей против государственного статуса русского языка и  канонического Православия.  Порошенко  
стоит за «Пятым каналом», проводящим информационные войны против Черноморского флота России». 

Одновременно МИД Украины обвинил российских политиков и политологов, въезд которым запрещен на Украину, 
в разжигании розни и посягательстве на территориальную целостность страны. «Абсурдность этих обвинений очевидна, — 
убежден  Фролов.  —  Так,  недавно  одна  из  киевских  газет  обвинила  меня  в  том,  что  я  участвовал  в  акции  
крымской молодежи по перекапыванию перешейка, связывающего Крымский полуостров с «материком», в то 
время как я никакого отношения к ней не имею и не участвовал в ней».

Сотрудники Института Стран СНГ становятся знаменитыми 
людьми 

12.02.2007. Km.ru
Кирилл Фролов

 «В течение последних дней уже три средства масовой информации-российское и два украинских, обвинили меня 
в том, что я не делал- украинские в том,  что я лично перекапывал крымский перешеек, «отделял Крым» от Украины, 
российский «Коммерсант» в том, что я участвовал в «факельном шествии» ДПНИ и «благословлчял» эту организацию на 
«борьбу с нелегальными мигрантами». Абсурдность этих обвинений в том, что я не считаю нелегальную миграцию главной 
проблемой России, проблема искуственного отделения Украинской Церкви от Московского Патриархата, например, куда 
важнее и ради того, чтобы не допустить расчленения Русской Церкви, можно и нужно рисковать и жертвовать многим-
репутацией, отношениями с влиятельными людьми и т.д.

 И, наконец, последнее смешное обвинение в киевских «Экономических Извенстиях»-это в том, что Институт Стран 
СНГ, экспертом которого я являюсь, пишет списки «украинских персон нон-грата» для МИД России. Подоплека обвинений в 
«копании  перешейка»  и  в  подготовке  «черных  списков»  ясна-  создать  видимость  обоснования  «антиукраинской 
деятельности» в капчестве повода для легитимации противоправных решений о запрете на въезд на Украину сотрудников 
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Института  Стран  СНГ.  Что  касается  «факельноо  шествия»,  то  попытки  отождествить  просвещенных  православных 
патриотов с национал-радикалами -это обычный прием, применяемый для дискредитации идей русского национального 
православного  возрождения  как  таковых.  Ну  и,  наконец,украинское  агенство  «Параллель-медиа»  назвало  меня 
«витренковцем».  Я,  в  принципе,  не  отказываюсь-я  с  уважением  отношусь  к  Наталье  Витренко,  но  тогда  нужно 
идентифицировать и отождествлять меня со всем спектром не антироссийских сил, понятно, что кому то очень хочется 
сузить поле сотрудничества.

Украинский МИД спросил у российского, почему Порошенко 
должен был страдать из-за Затулина

11.02.2007. proUA 
Министерство иностранных дел Украины требует официальных объяснений от министерства иностранных  

дел России  относительно  отказа  депутату Верховной  Рады Украины Петру Порошенко  на  въезд  на  территорию 
Российской Федерации из-за практикования украинской стороной „черных списков” относительно российских граждан.  
Об этом сказано в комментарии пресс-службы МИД Украины, текстом которого располагает «proUA» 

Предлагаем полностью комментарий пресс-службы МИД, предоставленный в связи с комментарием Департамента 
информации и прессы МИД РФ 10 февраля об отказе депутату Верховной Рады Порошенко на въезд на территорию РФ

«Как отмечено в  комментарии Департамента информации и прессы Министерства иностранных дел РФ от  10 
февраля с.г., депутату Верховной Рады Украины П.Порошенко было официально отказано во въезде на территорию России 
в  ответ  на  введенную Украиной,  по  утверждению ДИП МИД РФ „ошибочную практику”  „черных  списков”  относительно 
российских  граждан.  Такая  трактовка  российской  стороной  инцидента,  который  состоялся  в  Санкт-Петербурге,  на  наш 
взгляд, вызывает, по меньшей мере, удивление.

Украинская сторона при принятии в свое время решения о временном запрете, упомянутом в комментарии ДИП 
МИД  РФ,  российским  гражданам  на  въезд  в  Украину  руководствовалась  исключительно  положениями  действующего 
национального  законодательства,  которое  позволяет  принимать  такие  решения  в  случае  создания  иностранными 
гражданами предпосылок к совершению противоправных проявлений, связанных с посягательством на территориальную 
целостность и неприкосновенность Украины и разжигания национальной вражды. Такие их действия, без сомнения, были 
направлены также и на сознательный подрыв традиционно дружеских украинско-российских отношений.

В отличие от этих граждан, Порошенко ни одним словом или действиями не нанес ущерба интересам украинско-
российских отношений. Более того, сам П.Порошенко и политическая сила, которую он представляет в Верховной Раде 
Украины, последовательно выступают за всестороннее углубление и последующее развитие взаимовыгодного украинско-
российского сотрудничества в духе стратегического партнерства.

Следует отметить также, что во время инцидента 3 февраля с.г. в аэропорту Пулково-2 российская сторона грубо 
нарушила статьи Консульской конвенции (1993р.) между Украиной и Российской Федерацией, а также Венскую конвенцию 
(1963р.)  о  консульских  отношениях,  отказав  Генеральному  консулу  Украины  в  г.  Санкт-Петербург  в  праве  встречи  с 
гражданином Украины Порошенко.

Следовательно, к сожалению, взятый на вооружение российской стороной подход - „око за глаз,  зуб за зуб” - 
никоим образом не отвечает той атмосфере взаимного уважения и конструктивного сотрудничества, которое утверждается 
между двумя соседними странами по инициативе Глав обоих государств. Более того, такие действия российской стороны 
противоречат общепринятым нормам международного права.

В этой связи МИД Украины ожидает официальный ответ  МИД РФ на ноту,  переданную российской стороне 6 
февраля 2007р. по этому делу.

Мы искренне надеемся, что российская сторона найдет в себе волю разобраться в сложившейся ситуации, чтобы 
упразднить безосновательные обвинения и решения. Мы также убеждены, что это очевидное недоразумение не повлияет 
негативно на теперешний активный украинско-российский диалог».

Порошенко рассказал, как его не приняла Россия
10.02.2007. proUA 

Народный депутат  Петр Порошенко называет попыткой давления на Украину  решение запретить его въезд в 
Россию. Об этом он сообщил в эфире телеканала «Факты, ICTV»

Порошенко рассказал, что прилетел в Россию чартерным рейсом и входил в состав группы, которая прибыла в 
Санкт-Петербург на встречу руководителей европейских банковских учреждений.

По словам депутата, когда возле окошка паспортного контроля пограничник попросил его подождать 10 или 20 
минут, он позвонил в посольство и попросил, чтобы подъехал консул. Однако консулу, по словам Порошенко, в нарушение 
положений Венской конвенции, запретили доступ на таможенную территорию РФ. После этого Порошенко попросил пилотов 
готовить самолет к возвращению. 

«Никакого предложения о недопуске не было», - сказал он.
По словам Порошенко, инцидент имеет политическую окраску. Депутат убежден, что путь взаимного недопуска 

граждан  Украины  и  России  на  территории  соседних  стран  является  бесперспективным.  По  его  словам,  необходима 
тщательная работа по нормализации отношений между государствами. При этом он отметил,  что Украина «не должна 
принимать подобную позицию со стороны России».

Порошенко сообщил, что лично не был проинформирован о решении российских властей и соответственно ничего 
не  знал  о  нем.  Также  парламентарий  подчеркнул,  что  «у  России  имеются  списки  депутатов,  к  которым  готовится 
провокация», и выразил сожаление, что именно ему пришлось первому испытать действие этого списка.

Напомним, что 3 февраля народному депутату Порошенко запретили въезд на территорию России.
9  февраля  в  МИД  РФ  заявили,  что  Москва  запретила  въезд  на  территорию  России  гражданину  Украины 

Порошенко в ответ на внедренную Украиной практику «черных списков» в отношении российских граждан.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В  прошлом  году  Украина  запретила  въезд  в  Украину  вице-спикеру  Госдумы  РФ  Владимиру  Жириновскому, 
депутату Госдумы, директору Института стран СНГ Константину Затулину, председателю Фонда эффективной политики 
Глебу Павловскому, тележурналисту Михаилу Леонтьеву.

Порошенко поступили по-украински
08.02.2007. Коммерсантъ-Украина

МИД ждет объяснений от российских коллег 
Вчера  МИД  Украины  потребовал  от  российских  коллег  разъяснений  по  поводу  произошедшего  3  февраля 

инцидента с участием народного депутата Петра Порошенко, которого не пустили на территорию России (см. вчерашний 
номер).  Ответа российской стороны пока не последовало. Тем временем в окружении господина Порошенко говорят о 
существовании в России некоего списка украинских депутатов, чей въезд в страну нежелателен. Пророссийские политики 
считают это "адекватным ответом" России на аналогичные меры Украины. 

По  информации источника  Ъ в  службе  пограничного  контроля  Пулково  (находится  в  одноименном аэропорте 
Санкт-Петербурга.–Ъ), господин Порошенко с супругой Мариной прилетел чартерным рейсом 3 февраля около 11.00. Во 
время  прохождения  паспортного  контроля  в  VIP-терминале  произошла  заминка:  сверив  паспортные  данные  Петра 
Порошенко с неким служебным списком, пограничник не пропустил народного депутата и стал звонить по телефону. По 
словам источника, дальнейшие действия необходимо было согласовать с иммиграционной службой. 

Господин  Порошенко  не  стал  дожидаться  решения  службы,  забрал  свой  паспорт  и  ушел.  Вскоре,  тем  же 
самолетом, на котором прибыл, он отправился обратно в Киев. Соответственно, никаких отметок, что Петру Порошенко 
отказано в пересечении границы, в его документах нет. Также известно, что официально он не обращался ни в украинское 
консульство, ни в посольство, ни в МИД, хотя, по словам источника, в аэропорту сделал несколько звонков. 

Вчера, после публикации в Ъ, пресс-служба Петра Порошенко потребовала разъяснений в посольстве России на 
Украине,  а  также  в  украинской  дипмиссии  в  Москве.  Первым на эту  просьбу откликнулся пресс-секретарь российского 
посольства  Олег  Гришин,  сообщивший,  что  "российской  стороной  получена  соответствующая  нота  МИД  Украины,  и 
обстоятельства  скандального дела будут  уточняться".  Господин Гришин сказал  Ъ,  что причины запрета неизвестны,  и 
российские дипломаты ждут официальных объяснений "соответствующих органов РФ" так же, как и украинские. 

Между тем в окружении господина Порошенко есть собственная версия, объясняющая произошедшее. Источник, 
близкий к Петру Порошенко, сообщил вчера Ъ, что инцидент в Пулково – попытка давления на украинских политиков со 
стороны Москвы. По словам собеседника Ъ, "в России составлен список нежелательных персон, в который попали около 
сотни  украинских  политиков".  "В  последний  раз  Порошенко  прилетал  в  Россию  20  декабря  прошлого  года,  и  никаких 
проблем не было (тогда в составе официальной украинской делегации депутат принял участие в закладке первого камня 
автомобильного завода в Нижегородской области.–Ъ). Мы подождем внятных официальных разъяснений от Москвы, а уже 
потом будем все это комментировать. Не исключено, что конфликт разрешится до конца недели",– заключил собеседник Ъ. 

Тем временем в российском МИДе Ъ сообщили, что не владеют информацией о существовании неких черных 
списков  украинских  политиков.  "Это не  наша епархия.  Но  ответ  украинцам на  их  запрос  мы все же  дадим",–  заверил 
корреспондента Ъ российский дипломат, который пожелал не указывать своего имени. 

Как вчера сообщал Ъ, Москва, запретив въезд Петру Порошенко,  тем самым могла ответить на аналогичные 
решения СБУ в отношении ряда российских депутатов. Именно так считает коллега депутата российской государственной 
думы Константина Затулина, глава украинского отделения Института стран СНГ Владимир Корнилов. "Я надеюсь, что это 
действительно адекватный ответ России на противоправные действия Украины по отношению к российским гражданам, 
которых не пускали всего-навсего за их убеждения, высказывания и мысли,– заявил Ъ господин Корнилов.– Мы о таких 
последствиях  предупреждали,  однако  Украина  не  предприняла  никаких  шагов,  поэтому  Россия  просто  должна  была 
ответить именно так. Надеюсь, после этого инцидента Украина отменит позорную практику запрета на въезд в страну, и 
Россия тогда сделает то же самое". 

Впрочем,  в  украинском  МИДе  не  считают,  что  это  симметричная  мера.  "Мы  запретили  въезд  Константину 
Затулину, Владимиру Жириновскому и еще некоторым депутатам. В ответ россиянам пришлось бы искать еще несколько 
украинских депутатов,– сказал вчера пресс-секретарь МИДа Андрей Дещица.– Думаю, это слишком упрощенный подход, 
есть другие причины, и российская сторона сможет дать нам обоснованный ответ". При этом господин Дещица отметил, что 
ответ придет тогда, когда в России это сочтут нужным. 

Глава  секретариата  президента  Виктор  Балога  вчера  сообщил,  что,  по  его  информации,  МИД  получит 
официальные объяснения "в конце дня". Однако на момент сдачи номера украинская сторона ими не располагала. 

Перепечатано в «Газете по-киевски» (http://www.pk.kiev.ua/digest/2007/02/08/094712.html) 

На Украине уверены, что в России существуют "черные списки" 
украинских политиков, запрещенных для въезда 

14.02.2007, Интерфакс 
Директор украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов считает,  что в России есть "черные 

списки"  украинских  граждан,  которым  запрещен  въезд  на  территорию  данного  государства,  но  в  них  не  включен 
исполняющий обязанности министра иностранных дел Украины Владимир Огрызко. Такое заявление прозвучало из его уст 
после того, как газета "Экономические известия" опубликовала статью в которой говорится, что въезд на территорию России 
может  быть  запрещен  бывшему  министру  иностранных  дел  Борису  Тарасюку  и  его  нынешнему  и.о.  Огрызко.  По 
информации издания, список потенциальных персон нон грата из Украины был передан в российское внешнеполитическое 
ведомство Институтом стран СНГ, который возглавляет депутат Госдумы Константин Затулин, передает РИА "Новости". 

"Если Россия предпринимает адекватные меры к украинским политикам такого же веса, то я могу предположить, 
что такие списки имеются и в России", - сказал он на пресс-конференции в среду в Киеве, сообщает "Интерфакс". 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

При этом Корнилов не исключил, что в ближайшее время и другие украинские политики, помимо депутата Петра 
Порошенко, могут быть не допущены на территорию России. "Из того списка лиц, который, видимо, все-таки существует, 
внесенных по уровню и адекватности тем, которые на Украине были объявлены персонами нон-грата, Порошенко оказался 
первым. Я думаю, я смею так предположить, не последним", - заявил Корнилов. 

По его мнению, запрещая въезд украинским политикам на свою территорию, Россия действует адекватно в ответ 
на ту "порочную практику, которую применяет Украина" по отношению к известным российским политикам и политологам. 
"Украина пачками, без объяснения каких бы то ни было нормальных причин, объявляет персонами нон-грата политиков, 
политологов,  журналистов из  России.  Сейчас  называются три-четыре фамилии,  на самом деле  их больше",  -  отметил 
Корнилов. 

Он подчеркнул, что Россия на протяжении последнего года предпринимала дипломатические попытки убрать эту 
порочную практику путем обмена нотами и переговоров. По его словам, данные вопросы поднимались на переговорах 
между Верховной Радой Украины и Государственной Думой, а также на встрече президентов двух стран в декабре 2006 
года. "Но Украина и дальше продолжает ограничивать права российских граждан, грубо нарушая международные нормы", - 
добавил директор украинского филиала Института стран СНГ. 

Напомним,  что  двум  высокопоставленным  россиянам  вице-спикеру  Госдумы  РФ  Владимиру  Жириновскому  и 
депутату Госдумы Константину Затулину въезд на Украину запрещен официально. В СНБ Украины говорят, что в этом 
"черном списке" есть еще несколько российских политиков, но называть их имена отказываются. Кроме того, в украинский 
"черный список" входят глава Фонда эффективной политики Глеб Павловский и тележурналист Михаил Леонтьев. 

Назначение В.Огрызко министром МИД не будет способствовать 
улучшению отношений Украины и РФ, - Институт стран СНГ.

14.02.2007, РБК
Владимир Корнилов

Назначение  Владимира  Огрызко  министром  иностранных  дел  Украины  не  будет  способствовать  улучшению 
отношений  между  Россией  и  Украиной.  Об  этом  сегодня  во  время  пресс-конференции  заявил  директор  украинского 
филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов. По его словам, официальный Кремль не будет влиять на голосование в 
Верховной раде относительно назначения В.Огрызко министром иностранных дел. Не будет выражать Москва и своего 
отношения относительно этого назначения. Однако,  в России,  по словам В.Корнилова, кроме властных органов есть и 
негосударственные организации, которые имеют свое мнение относительно этого назначения. Среди таких организаций и 
Институт стран СНГ.

По  мнению  В.Корнилова,  назначение  В.Огрызко  не  сможет  положительно  повлиять  на  улучшение  украино-
российских отношений, которые появились в последние годы. В этом контексте он напомнил позицию В.Огрызко годовой 
давности,  относительно  отказа  говорить  на  русском  языке  на  официальном  межгосударственном  мероприятии  и 
контрольные поездки по маякам, переданным Украиной в аренду Черноморскому флоту РФ.

В.Корнилов отметил,  что,  если Президент Украины заботится о добрососедских отношениях между Россией и 
Украиной, нужно было выдвинуть на должность министра иностранных дел другого кандидата. "Нужно было бы избирать 
более адекватных людей, относящихся более толерантно и дипломатически к отношениям", - сказал он.

Россия против ''черных списков'' в украинско-российских 
отношениях 

14.02.2007, РИА Новости
Десятки граждан России лишены права въезда на Украину по политическим мотивам. Об этом заявил на пресс-

конференции в среду в украинском представительстве РИА Новости в Киеве директор украинского филиала Института 
стран СНГ Владимир Корнилов. 

«Десятки, если не сотни, граждан России лишены права въезда на Украину политическим мотивам», - сказал он. 
Вместе с тем, Корнилов подчеркнул, что «Россия пытается убрать эту порочную практику». 
Он не исключил, что «такие списки имеются и в России», подчеркнув, что Институт стран СНГ не имеет никакого 

отношения к их формированию. 
Ранее одно из  российских СМИ сообщило,  что въезд  на  территорию России  может  быть  запрещен бывшему 

министру иностранных дел Борису Тарасюку и исполняющему обязанности главы МИД Украины Владимиру Огрызко. 
По  информации  издания,  список  потенциальных  персон  нон  грата  из  Украины  был  передан  в  российское 

внешнеполитическое ведомство Институтом стран СНГ, который возглавляет депутат Госдумы Константин Затулин. 

По поручению Януковича ветеранов ВОВ и УПА уравняли
12.02.2007. Ура-информ 

Как сообщил министр труда и социальной политики Михаил Папиев, сегодня на заседании Кабинета министров 
Украины  было  принято  постановление,  которым  создан  Государственный  комитет  по  делам  ветеранов.  Как  передает 
корреспондент УРА-Информ, об этом Папиев заявил в среду, 7 февраля, на брифинге в Киеве. 

–  Правительство утвердило это постановление по поручению Премьер-министра Виктора Януковича.  По сути, 
сегодня возобновлена деятельность этого комитета, поскольку в свое время он был ликвидирован, – сообщил министр. 

Координирующие действия, по словам Папиева, будет обеспечивать Министерство труда и социальной политики в 
формате осуществления конкретных льгот, субсидий и финансирования. 

– У нас есть единый государственный реестр, под который попадают все представители категорий ветеранов. В 
соответствии с законами Украины регулируется социальная защита лиц, как ветеранов Великой Отечественной войны, так и 
лиц освободительных движений, воинов УПА, – рассказал Папиев.
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Как  сообщил  министр,  эти  вопросы  комитет  будет  рассматривать  сообща,  поскольку  это  граждане  нашего 
общества, «уже в самом названии комитета нет разделения ветеранов «чего», поскольку есть ветераны войны, ветераны 
труда и ветераны УПА. 

– Все, кто попадает под категорию ветеранов, будут опекаться комитетом, – заявил министр труда и социальной 
политики

Напомним, Госкомитет по делам ветеранов был ликвидирован указом Президента Украины Виктора Ющенко от 31 
августа 2005 года.

Русским предлагали променять Церковь на трубу? 
12.02.2007. Сегодня. Ру

Кирилл Фролов
Инсайдерские источники в  раскольническом "Киевском патриархате"  утверждают,  что в  Секретариате Ющенко 

разрабатывались  проекты "идеологических  предложений"  российской  стороне,  суть  которых  заключалась  в  обещаниях 
газотранспортного консорциума в обмен на то, что Москва закроет глаза на отрыв Украинской Православной Церкви от 
Московского Патриархата, что российские прагматики посчитают церковный вопрос неважным. Одновременно известный 
украинский  политолог  Владимир  Корнилов  считает,  что  проект  "газотраспортный  консорциум  в  обмен  на  допуск  к 
российским недрам" разрабатывался именно Секретариатом Ющенко. 

Однако, как известно, эти планы были сорваны Верховной Радой Украины, где Блок Юлии Тимошенко и Партия 
регионов вновь продемонстрировали, что являются теми политическими силами, от которых зависит принятие решений и 
где третий, то есть, Ющенко, лишний. Как известно, "в целом" был принят закон, перекрывающий возможность создания 
русско-украинского газотранспортного консорциума. 

Ющенко  в  тупике.  Россия  ничего  не  теряет.  В  крайнем  случае,  она  откажется  в  ответ  от  исторического 
предложения пустить Украину к разработке нефти и газа. Хуже тогда будет самой Украине, лишающейся исторического 
шанса раз и навсегда решить свои энергетические проблемы. 

Ющенко  дали понять,  что  он  больше ничего  не  решает.  И  спасти  его  может  теперь  только  Москва.  Логично 
выглядят следующие предложения.

Ющенко не подписывает закон, раз и навсегда отказывается от торгов с Россией по вопросам Церкви и языка (в 
Москве  все-таки  неглупые  люди  правят),  обвиняет  Тимошенко  в  предательстве  Украины,  исторического  шанса 
разрабатывать российские недра и выставляет себя как политика, борющегося за этот шанс. Отзывает из Конституционного 
Суда представление о "неконституционности"  Закона о Кабинете Министров.  В ответ  на прекращение попыток отмены 
политреформы Партия регионов смягчает  свою позицию в отношении газотранспортного  консорциума,  ибо сейчас она 
обижена тем, что вопрос о "трубе" и доступе к российским недрам решали без нее. Но обида обидой, а в партии Януковича 
не могут быть довольны успехом Тимошенко в борьбе с планом Ющенко "газотраспортный консорциум в обмен на допуск к 
российским недрам". Этот успех оттенил Партию регионов и угрожает ее позициям. Кроме того, если допуск к российским 
недрам  получит  именно  бизнес  Донбасса,  Крыма  и  Новороссии,  это  будет  и  стратегически  правильно,  и  вопрос 
урегулирования возникшей проблемы в Верховной Раде пойдет быстрее - кто мешает принять поправки? 

При всей важности энергетики в Кремле должны понимать, что ключевые гуманитарные вопросы - языковой и 
церковный не менее важны. Если утратит позиции русский язык, оторвут Украинскую Церковь от Московского Патриархата, 
то никакие газотраспортные консорциумы не помогут, и процесс трансформации Украины в антироссийское государство 
примет необратимый характер. 

Тема расколов в Партии Регионов муссируется искусственно 
Кирилл Фролов

 «Разделяй  и властвуй»-  принцип старый и  известный.  Именно  им  руководствуются те,  кто  навязывает  тему 
раскола  Партии  Регионов.  Другое  дело,  существует  угроза  потери  мировоззренческой  идентичности  донецких  элит,  их 
растворения «в городе Киеве, в логове змиеве». Такое растворение уже имело место с «днепропетровскими» во главе с 
Леонидом Кучмой, ибо на культуре, религии и идеологии «львовские» как сидели, так и сидят. И так будет продолжаться, 
пока  «донецкие»  и  Украинская  Православная  Церковь  Московского  Патриархата  не  вырастят  свою  полноценную 
гуманитарную,  медийную элиту.  Тревожным признаком «оранжевой  ассимиляции»  является  статья  главы фракции ПР 
Раисы Богатыревой в «Зеркале Недели» , в которой она призывает силой государства создать т.н. «Поместную украинскую 
церковь». Я не думаю, что Богатырева-специалист по этим вопросам. Весь вопрос в том-кто спичрайтер? 

Иллюзорная идиллия
Наталия РОМАШОВА, «День» 7февраля 2007

В  последнее  время  разве  только  ленивый  не  критиковал  
партийное детище Виктора Ющенко — «Нашу Украину». Между тем,  
партийная  жизнь  остальных  четырех  парламентских  игроков 
остается вне объектива общественности. И зря. У самой крупной 
по численности парламентской фракции — «Партии регионов» тоже  
не все так благополучно. Другое дело, что «регионалы» не выносят  
сор из избы. 

Как  стало  известно  «Дню»  на  ближайшем  съезде  ПР,  который 
должен  состояться  в  марте,  планируется  поставить  вопрос  о  смене 
руководства партии. Существует высокая вероятность, что Виктор Янукович 
станет лишь свадебным генералом, то есть почетным председателем, коим 
является  нынче  Виктор  Ющенко  в  «Нашей  Украине».  На  самом  деле 
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Раиса Богатырева, по мнению экспертов, 
является кандидатом номер один
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преуменьшать роль «единого лидера» регионалы не собираются, а возможные перемены в руководстве партии вызваны 
тем, что заявления Януковича-премьера все чаще диссонируют с заявлениями Януковича-лидера партии. 

Более того,  все ключевые вопросы, вроде НАТО, ЕС, ЕЭП, которые декларируют «сине-белые», по понятным 
причинам, не всегда могут использоваться главой правительства. 

Вероятная смена лидера Партии регионов имеет как  выгоду,  так и угрозу.  Преимущество формального ухода 
Януковича  с  ПР,  в  принципе,  лежит  на  поверхности.  Регионалы смогут  безо  всяких  табу  «сверху»  выдвигать  нужные 
лозунги, а премьер попросту будет избегать озвучивания радикальных партийных решений. 

Касательно угрозы подобного рода кадровой рокировки можно сказать одно: украинские избиратели по-прежнему 
выбирают не политическую силу, а лидера. Скажите, кто такие бютовцы без Тимошенко во главе списка или социалисты без 
Мороза? Таким образом, если Виктор Янукович останется не у партийных дел, «сине-белые» рискуют весомо потерять в 
рейтинге. Сейчас основные дискуссии внутри ПР ведутся не о возможных последствиях «отставки» Виктора Януковича, а 
вокруг фамилий претендентов на партийное лидерство. Как нам стало известно из конфиденциальных источников в ПР, на 
сегодня оговариваются три кандидата. 

Итак,  кандидат  номер  один:  Раиса  Богатырева.  Говорят,  ее  кандидатуру  лоббирует  непосредственно  Виктор 
Федорович. Как поведет себя Раиса Ивановна, неизвестно, однако фактом является то, что она, как правило, выполняет 
«просьбы» Виктора Януковича. 

Кандидат номер два — действующий вице-премьер и министр финансов Николай Азаров.  Лидерство Николая 
Яновича  поддерживает  незначительная  группа  рядовых  регионалов  а  также  люди  Андрея  Клюева  (вице-премьер  по 
вопросам ТЭК). Однако такой поддержки явно мало, для того, что бы «выторговать» себе влиятельное место в партийной 
иерархии. 

Кандидат номер три. Борис Колесников. Данную кандидатуру якобы единолично поддерживает Ринат Ахметов. В 
этом месте следует несколько отвлечься от кадровой темы и сделать акцент на другом, не менее показательном процессе, 
наблюдаемом нынче внутри ПР. 

Не секрет,  что рядовые «регионалы», да и сам Виктор Янукович очень любят говорить о том, что все они — 
единомышленники.  Публично  это  действительно  так:  подобной партийной дисциплине,  которая присуща «сине-белым» 
позавидуют  любые  партлидеры.  Между  тем  в  последнее  время,  особенно  после  своего  повторного  премьерского 
пришествия,  Виктор  Федорович  стал  отдаляться  от  Ахметова,  видимо,  прекрасно  осознавая,  что  давно  перерос  роль 
подконтрольного политика. Однако политическая независимость Януковича вовсе не признак независимости экономической. 
И поэтому до тех пор, пока «экономический» вопрос не будет решен, вряд ли приходится говорить о независимости фигуры 
действующего премьера от «внешних факторов» (людей). 

Однако  следует  отдать  должное:  Ринат  Ахметов  не  слишком  злоупотребляет  своим  партийным  статусом  и 
влиянием  на  Виктора  Януковича.  Нынче  Ринат  Леонидович  имеет  лишь  одного  своего  человека  в  правительстве  — 
министра охраны окружающей среды Василия Джарту. 

Однако где гарантия, что сегодня не публичный Ахметов, завтра не захочет стать публичным политиком? Такие 
гипотезы уже неоднократно звучали из уст аналитиков. 

Показательно, что свою независимую партийную игру затеяли и два вице-премьера —Андрей Клюев и Николай 
Азаров. В правительственных коридорах говорят о том, что общая позиция этих высокопоставленных чиновников держится 
на желании «уйти» министра ТЭК Юрия Бойко. Дело в том, что г-н Бойко подчиняется непосредственно Януковичу, поэтому 
ни Азаров, ни Клюев, не могут влиять на газовую отрасль, как им того хотелось бы. 

И  о  «главной»  мини-группе  — людях Януковича.  Для тех,  кто  серьезно  интересуется политикой,  не  является 
секретом, что предвыборный список Партии регионов образца 2006 года составлял не лидер Янукович, а люди близкие к 
Ринату Ахметову. Более того, действующий премьер сумел провести в Раду пятого созыва, по разным подсчетам, только от 
десяти до 15 «своих» людей (сегодня фракция ПР насчитывает 186 народных депутатов. — Авт. ).  А это, безусловно, 
говорит о многом. 

Так  называемым хребтом команды Януковича  являются  отнюдь не  депутаты-регионалы,  а  члены Кабмина.  К 
таковым эксперты  относят  министра  труда  Михаила  Папиева,  министра  Кабинета  Министров  Анатолия  Толстоухова  и 
министра юстиции Александра Лавриновича. Тот факт, что в ближайшем окружении главы правительства нет ни одного 
представителя  Партии  регионов,  говорит  сам  за  себя:  премьер  Янукович  является  лидером  регионалов,  но,  в  виду 
отсутствия надежного тыла в ПР, он фактически не влияет на ключевые партийные решения, являясь лишь раскрученным 
политическим брендом, не более того. Как долго Януковича будет устраивать такое положение вещей? От ответа на этот 
вопрос зависит и «единство» в рядах «сине-белых», потому как вряд ли существующие там нынче мини группы, захотят 
«без боя» отдать в руки Виктора Януковича центры политического и, тем более, финансового влияния. 

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ ВЕХИ «РЕГИОНАЛЬНОГО» СТРОИТЕЛЬСТВА 
*  В  1997  году  была  создана  Партия  регионального  возрождения  Украины,  которая  впоследствии  стала 

фундаментом нынешней Партии регионов. Учредительный съезд партии состоялся 26 октября 1997 года в Киеве. Главой 
партии был избран мэр Донецка Владимир Рыбак. 

* В 1998 году по результатам выборов по многомандатному общегосударственному округу партия получила 0,9% и 
заняла 19 место из 30 партий, принимавших участие в выборах. В мажоритарных округах партия выдвинула 46 кандидатов. 
В ВР была создана фракция «Возрождение регионов». 

*  Летом  1999  года  партия  вошла  в  состав  избирательного  блока  «Наш  выбор  —  Леонид  Кучма»,  который 
поддерживал на президентских выборах 1999 года тогда действующего гаранта Конституции. 

* В 2000 году лидеры Партии регионального возрождения Украины, Партии солидарности Украины, Партии труда, 
Всеукраинской  партии  пенсионеров  и  партии  «За  красивую  Украину»  создали  новое  политическое  объединение.  Оно 
получило  название  Партия  регионального  возрождения  «Трудовая  солидарность  Украины».  Ее  возглавили  Валентин 
Ландик, Петр Порошенко (!) и Владимир Рыбак. В президиум партии вошли также Николай Азаров, Леонид Черновецкий (!) и 
Ефим Звягильский. 
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* В начале марта 2001 года на очередном съезде было принято решение о переименовании партии. Собственно 
тогда  и  появилось  название  «Партия  регионов».  На  этом  же  съезде  главой  партии  был  избран  на  то  время  глава 
государственной налоговой администрации Николай Азаров. 

*  В  ноябре  2001  года  Партия  Регионов  подписала  с  Аграрной  партией  (глава  Михаил  Гладий),  Партией 
промышленников и предпринимателей (Анатолий Кинах),  Народно-демократической партией (Валерий Пустовойтенко)  и 
«Трудовой Украиной» (Сергей Тигипко) соглашение о создании избирательного блока на выборах в Верховную Раду «За 
Единую Украину». 

* 14 декабря 2001 года на внеочередном съезде лидером партии стал вице-премьер-министр по гуманитарным 
вопросам  Владимир  Семиноженко.  По  результатам  выборов  блок  «За  Единую  Украину»  получил  около  13%  голосов 
избирателей. Парламентская фракция, созданная на базе блока, вскоре разделилась. «Регионалы» вошли в состав двух 
фракций  — «Регионы Украины»,  возглавляемой Раисой Богатыревой,  и  «Европейский  выбор»  — во  главе  с  Виктором 
Пехотой. 

* В ноябре 2002 года Леонид Кучма предложил кандидатуру председателя Донецкой областной государственной 
администрации Виктора Януковича на утверждение парламенту на пост премьер-министра. 

*  В  декабре  2002-го  Янукович  в  качестве  главы  правительства  подписал  с  лидерами  девяти  парламентских 
фракций соглашение о сотрудничестве. 

*  В апреле 2003 года Виктор Янукович был избран лидером партии.  В июне 2004-го  Янукович был выдвинут 
кандидатом на пост президента. По результатам переголосования второго тура выборов, состоявшегося 26 декабря 2004 
года, Виктор Янукович получил 44,2%, в то время как ныне действующий Президент Виктор Ющенко — 51,99%. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Если бы выборы в Верховную Раду состоялись в ближайшее время, Партия регионов набрала бы почти на треть 

голосов меньше, чем в марте 2006 года. 
Об  этом  свидетельствуют  результаты  социологического  исследования,  проведенного  недавно  Киевским 

институтом проблем управления имени Горшенина. Согласно результатам опроса, эту политическую силу сегодня готовы 
поддержать  22,6%  избирателей  (на  выборах  2006  года  за  ПР  проголосовали  31,12%  избирателей).  За  Блок  Юлии 
Тимошенко  сегодня  готовы проголосовать  20,5% респондентов,  за  «Нашу Украину»  — 7,8%,  за  КПУ — 4,8%,  за  блок 
Натальи Витренко — 3,7%, а за СПУ — 3,5%. 

По мнению политологов, бывшие сторонники Партии регионов примыкают к КПУ или Блоку Витренко, или, что 
происходит чаще, не хотят идти голосовать (9,5%) или становятся в ряды так называемого протестного электората, то есть 
голосовали бы «против всех» (9,4%). 

ОТКРЫТЫМ ТЕКСТОМ 
«Для мальчика, который вырос под шахтным терриконом, не было другого пути, нежели делать себя самому. Отец 

и  мать  дали  мне  главное  —  жизнь.  От  отца,  а  он  был  простым  рабочим  —  машинистом,  я,  наверное,  унаследовал 
способность работать круглосуточно, уважать какой- либо труд и людей, которые работают, не боясь трудностей. Отец и 
поговорку любил, которая, к слову, стала моим кредо на всю жизнь: «Глаза боятся, а руки делают». Виктор Янукович, во 
время  президентской  кампании  образца  2004  года.  Цитата  — из  персонального  сайта  лидера  регионалов  и  премьер-
министра Виктора Януковича. 

Раиса Богатырева: «Мы не считаем, что европейская интеграция 
может каким-то образом отдалить нас от России»

12.02.2007. Ура –информ
Председатель депутатской фракции Партии регионов в парламенте, координатор Антикризисной коалиции Раиса 

Богатырева заявляет, что внешнеполитический курс государства, который будет соответствовать национальным интересам 
Украины, включает в первую очередь добрососедские, партнерские отношения с Россией.

«Это должно быть четко и недвусмысленно зафиксировано в законе об основах внутренней и внешней политики, 
который уже в этом месяце Антикризисная коалиция представит в Раде. Мы не считаем, что европейская интеграция может 
каким-то образом отдалить нас от России. В отношении НАТО наша позиция остается неизменной. Мы настаиваем, что 
вступление Украины в НАТО может произойти только в результате общенародного референдума», - отметила она. 

Также Р. Богатырева оценила шансы Владимира Огрызко на занятие министерского кресла, кандидатуру которого 
Президент  представил в  парламент для назначения на пост  главы внешнеполитического  ведомства.  «Огрызко должен 
сделать выводы из опыта своего предшественника Бориса Тарасюка. Большинство народных депутатов настораживает 
радикальная  позиция  Огрызко,  которая  может  навредить  внешнеэкономическим  интересам государства.  Чтобы нас  не 
обвиняли  в  необъективной  оценке  инициатив  Президента,  мы  хотели  бы  услышать  от  Огрызко  ответы  на  ключевые 
вопросы,  которые  касаются  внешнеполитической  деятельности  Украины.  Антикризисную  коалицию  интересуют  его 
концепция взаимодействия Украины с Россией, ЕС, НАТО, его взгляды на проблему базирования Черноморского флота 
(ЧФ)  России  в  Крыму,  а  также  его  оценки  намерений  американцев  разместить  противоракетные системы в  Польше и 
Чехии», - отметила она.

«Сам Огрызко занимает очень пассивную позицию в вопросе налаживания контактов с Антикризисной коалицией, 
Президент  также  не  продвигает  своего  кандидата.  Поэтому  сейчас  значительное  число  депутатов  не  намерено 
поддерживать кандидатуру Огрызко», - заявила депутат, передает «Время новостей». 

Кроме того, координатор Антикризисной коалиции предпочитает не поднимать тему пребывания российского ЧФ в 
Крыму. «Задача политиков - не умножать число конфликтов, а изучать проблемы и решать их по мере поступления. До 2017 
года,  окончания  срока  пребывания  ЧФ  РФ  в  Крыму,  в  руководстве  Украины  сменится  несколько  политических  элит. 
Говорить о пребывании российского флота в Крыму за десять лет до окончания действия двустороннего соглашения – 
значит, поддаваться провокациям либо самому провоцировать очень болезненную тему», - подчеркнула депутат. 

Говоря о возможности совместного использования Россией и Украиной украинской газотранспортной системы, 
Раиса Васильевна отметила: «Когда речь идет об эффективном использовании ГТС, то это не означает действий вопреки 
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законодательству. Правительство работает только в рамках тех договоренностей, которые достигнуты межгосударственной 
комиссией Путин-Ющенко, и выполняет те поручения, особенно нормативного характера, которые даются Президентом. Я 
не  вижу  сегодня  причин  для  обвинений  Кабинета  Министров  в  ведении  каких-то  тайных  переговоров  либо  внесении 
инициатив, противоречащих украинскому законодательству, Конституции или национальным интересам. 

Правительства Тимошенко и Еханурова «опрокидывали» и 
«хапали»

09.02.2007. УРА-Информ
Первый  вице-премьер  Николай  Азаров  обвиняет  предыдущие  правительства  в  том,  что  они  «опрокинули» 

положительное платежное сальдо Украины.
- Впервые мы имеем отрицательное сальдо платежного баланса около 1 млрд долларов. А по товарным позициям 

–  минус  шесть  миллиардов.  Дохозяйствовали  предыдущие  правительства,  -  возмутился  Азаров  во  время  коллегии  в 
Минфине по результатам работы министерства в 2006 году. Об этом сообщает корреспондент УРА-Информ.

– Опрокинули позитивное платежное сальдо страны, которое мы оставили в 2004 году 4,5 млрд долларов... Еще 
ходят на телевидение, рассказывают... – добавил он.

Азаров также обвинил бывших руководителей правительства в том, что они «привели страну на грань финансовой 
катастрофы». 

– И еще ищут хапнуть че, – снова возмутился вице-премьер.
Азаров также отметил, что правительство Виктора Януковича «получило в наследство» кассовый разрыв бюджета.
При этом он продемонстрировал график кассового разрыва.
– На слайде, который вы можете видеть, точка на 3.08: мы на общем счету имели около одного миллиарда 257 

гривен. Все видят, что мы имели?! – сказал он.
Кроме того, Азаров возмутился тем, что предыдущие правительства, по его мнению, неэффективно использовали 

средства, полученные от повторной приватизации «Криворожстали».
– А то вам сказки там, на местах, рассказывают! Те 15 миллиардов от «Криворожстали» проели до 3 августа! А у 

нас уже на конец года на казначейском счету было накоплено 10 миллиардов гривен, а дефицит сведенного бюджета 
составлял лишь 3,7 миллиарда, – сказал он.

Ющенко и Тимошенко поделили должности Антикризисной 
коалиции

09.02.2007. Коммерсант-Украина
Как оказалось, существуют документы, свидетельствующие о наличии принципиальных договоренностей между 

Президентом Украины Виктором Ющенко и лидером БЮТ Юлией Тимошенко.  Согласно тексту проекта соглашения «О 
создании коалиции объединенной оппозиции в Верховной Раде V созыва» между фракциями «Наша Украина» и БЮТ, 
кроме согласованных действий фракций НУ и БЮТ в Верховной Раде V созыва, стороны договорились о распределении 
руководящих постов в Верховной Раде VI созыва и Кабинете Министров.

–  Содержание  межфракционного  соглашения  четко  говорит  о  готовности  Президента  поддержать  инициативы 
Юлии Тимошенко по роспуску нынешнего парламента, – утверждает источник.

Документ  датирован  2  февраля  2007  года  и  разработан  информационно-аналитической  службой  «Нашей 
Украины». Как стало известно газете, уже 5 февраля, когда состоялась встреча Тимошенко и Ющенко, «госпожа Тимошенко 
пообещала Президенту подписать этот документ вместе с лидером фракции НУ Вячеславом Кириленко в обмен на ряд 
уступок со стороны главы государства. Одной из них стало подписание Виктором Ющенко закона об императивном мандате 
для депутатов местных советов». 

Напомним, что тогда позиция Президента вызвала неоднозначную реакцию в совете блока НУ, члены которого 
отказались признавать факт существования соглашения «Нашей Украины» с БЮТ. 

Однако, как следует из документа, речь идет больше чем о простой координации действий. Соглашение между 
«Нашей Украиной» и БЮТ, о котором неизвестно рядовым представителям этих политических сил, занимает 117 страниц 
печатного текста. Часть его составляют четыре приложения к соглашению, в котором стороны оговаривают распределение 
руководящих  постов  в  Верховной  Раде  VI  созыва  и  Кабинете  Министров,  как  будто  перевыборы  в  парламент  уже 
состоялись и НУ совместно с БЮТ получили большинство мест в новой Раде. 

 «Субъекты коалиции участвуют  в  формировании коалиционного  правительства  и  распределении должностей 
независимо  от  результатов  очередных  или  внеочередных  выборов  на  паритетных  условиях  (50:50)»,  –  говорится  в 
соглашении. 

Исключение, согласно приложению №1, составляют только четыре должности, которые на пять лет закрепляются 
за определенной политической силой. Так, БЮТ получает пост Премьер-министра и первого заместителя председателя 
Верховной  Рады,  а  «Наша Украина»  –  должности  председателя  Верховной  Рады и  первого  вице-премьера.  Согласно 
документу,  такое  распределение  должностей  исключает  возможность  присоединения  к  будущей  коалиции  «Нашей 
Украины» и БЮТ какой-либо другой политической силы.

С  проектом  договора  знакомы  лидеры  всех  партий,  входящих  в  блок  «Наша  Украина».  Против  такого 
распределения портфелей во фракции НУ выступили только двое из  шести партийных лидеров:  председатель Партии 
промышленников и предпринимателей Анатолий Кинах и лидер УРП «Собор» Анатолий Матвиенко назвали составление 
приложений к соглашению, «мягко говоря, преждевременными». 

Тем  не  менее,  как  следует  из  приложения  №2,  участники  будущей  коалиции  предполагают  восстановить  в 
правительстве должность вице-премьера по вопросам региональной политики и кадрам, которую в кабинете Тимошенко 
занимал Роман Безсмертный. 
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В то же время посты министров обороны и иностранных дел, главы СБУ и Генпрокурора, а также губернаторов в 
перечне должностей, подлежащих распределению между участниками коалиции, не значатся. 

 «Назначение на эти посты и увольнение с них осуществляется по результатам консультаций между Президентом 
и коалицией», – сказано в приложении. 

Согласно приложению №3, в будущем парламенте НУ и БЮТ предполагают распределить между собой все без 
исключения руководящие места, во всех 26 комитетах Верховной Рады.

Операции по отсечению русского языка в прямом эфире
07.02.2007. «Крымская Правда»

Наталья Астахова
Пространство русского языка в телерадиоэфире, в других СМИ сокращается как шагреневая кожа. При этом  

украинские власти делают вид, что пекутся только о выполнении законов, и ничего больше. Как всё происходит на  
самом деле, мы хотим продемонстрировать на примере одной из крымских радиостанций - "Транс-М-Радио". 

Сказав "а", не будьте "б", в смысле баранами
Для того,  чтобы получить  лицензию на  вещание на определённых частотах,  радиокомпания должна получить 

лицензию в  специальном  ведомстве,  называемом  Национальный  совет  по  вопросам телевидения  и  радиовещания.  В 
заявке на лицензию требуется указать процент вещания на том или ином языке. Хотя, казалось бы, достаточно указать, на 
каком  языке  вообще  вещает  компания.  Если  это  место  компактного  проживания  русских,  то  логичнее  было  бы 
предположить,  что  и  вещание  будет  вестись  на  языке  населения.  Нигде  ни  в  каких  законах  не  прописаны те  самые 
проценты, но вещатели должны указывать эти проценты в заявках на лицензию, так сказать, добровольно, а потом сами же 
и отвечать за то, что подписали. Лукавая ситуация. Вроде как сами сказали, сами и выполняйте, никто за тот самый язык 
вещания вас не тянул. Но попробуйте указать не тот процент и можете расстаться с надеждой получить лицензию вообще. 

Формально Нацсовет - структура, регистрирующая, распределяющая частоты и следящая за тем, чтобы работа 
велась в рамках полученных лицензий. А на деле? Страх и ужас нависает над руководством телерадиокомпаний, когда 
приходится им сталкиваться с Нацсоветом. 

В начале октября прошлого года один из руководителей Нацсовета побывал в Крыму и услышал передачи "Транс-
М-Радио". И понял, что вещают не на том языке, используют не те передачи иностранных станций и вообще... Последовала 
проверка. За нею - решение Нацсовета N 877, в котором указывалось, что "студия нарушила ст.6 закона Украины о рекламе 
в части языка рекламы, ст.9 закона в части разграничения рекламы от другой информации, статью 9 закона о телевидении 
и  радиовещании  в  части  объёма  национального  аудиовизуального  продукта,  пункт  7  ст.  27  закона  о  телевидении  и 
радиовещании  в  части  программной  концепции  (язык  ведения  программ,  жанровое  разнообразие  программного 
наполнения)". Решено было "осуществлять недельный мониторинг программного наполнения", а потом по его результатам - 
провести новую проверку. 

"Государственным  языком  на  Украине  является  украинский  язык.  Государство  обеспечивает  всестороннее 
развитие и функционирование украинского языка во всех сферах общественной жизни на всей территории Украины. На 
Украине гарантируется свободное развитие, использование и защита русского,  иных языков национальных меньшинств 
Украины,  Государство  способствует  изучению  языков  межнационального  общения.  Использование  языков  на  Украине 
гарантируется Конституцией Украины и закрепляется законом". 

Статья 10 Конституции Украины. 
Оказывается, есть принудительная русификация
Руководство  радиокомпании  усмотрело  в  решении  совета  нарушение  своих  прав  и  поняло  проверки 

исключительно как наезды в связи с вещанием на русском языке, а также трансляцией передач "Голоса России", с которым 
было заключено официальное соглашение на трансляцию. Со своим мнением ознакомили слушателей и решили провести 
их опрос по поводу украинизации эфира. 

Нацсовет не остался безучастным и прислал письмо за подписью председателя Виталия Шевченко, в котором, в 
частности,  говорится:  "В  последнее  время  в  эфире  "Студии  Артекс"  (позывные  "Транс-М-Радио")  многократно 
распространялись  беспочвенные  обвинения  Национального  совета  в  том,  что  он  якобы  проводит  насильственную 
украинизацию  крымского  эфира,  в  принципе,  лишает  права  работать,  в  то  время  как  Нацсовет  в  отношении  студии 
выполнял свои прямые обязанности, определённые законодательством. Ваши обвинения комитету, высказанные в эфире, 
являются сознательной провокацией, так, в рубрике "Озвучь своё мнение о насильственной украинизации" тенденциозно 
подавалась лишь одна точка зрения (против передач на украинском языке соответственно нормам законодательства и 
лицензионных требований), то есть радиостанция применяла манипуляцию общественным мнением, что несовместимо с 
принципами свободной  и  непредвзятой  журналистики".  Ну  и  так  далее  в  том  же  духе,  вплоть  до  того,  что  "невольно 
возникает  вопрос  о  целесообразности  использования  в  таких  целях  национального  богатства  -  дефицитного 
радиочастотного ресурса". 

Вскоре за этим лидер крымской организации УНП Олег Фомушкин даёт пресс-конференцию и распространяет 
заявление, в котором сообщает, что "все годы независимости общественность Крыма требует от властей обеспечить их 
право на получение информации на республиканских телеканалах государственным языком и остановить принудительную 
русификацию этнических украинцев в Крыму". Также от имени жителей Крыма требует от Нацсовета немедленно лишить 
лицензии радиокомпанию. 

Получив "поддержку населения", совет рассылает в Верховный Совет Украины, Кабинет министров, секретариат 
президента,  в  Генпрокуратуру,  Совет  национальной  безопасности  и  обороны,  Службу безопасности,  в  СМИ письмо,  в 
котором  информирует,  "что  в  АРК  при  поддержке  отдельных  политиков,  которые  спекулируют  на  языково-этнических 
чувствах жителей полуострова, искусственно нагнетаются страсти - как один из способов обострения украинско-российских 
отношений,  а  также  вокруг  вопроса  формирования  национального  информационного  пространства  и  обеспечения 
национальной  безопасности  нашего  государства".  И,  натурально,  просьба  отреагировать  соответственно  компетенции 
компетентных же органов. 
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Украинское отечество в опасности
Ситуация обострялась.  Крымские  депутаты слали запросы в  Верховный Совет  Украины и  непосредственно  в 

Нацсовет, получали ответы в том смысле, что идёт исключительно проверка законности деятельности, никто ничьих прав 
не собирается нарушать, дело не в языке, а в нарушениях закона, которые себе позволяет радиокомпания. 

Даже  бывший  на  тот  момент  представителем  президента  в  Крыму  Геннадий  Москаль,  в  котором,  вопреки 
фамилии, трудно заподозрить "руку Москвы",  посчитал необходимым вмешаться.  Он посчитал, что Нацсовет нарушает 
законодательство,  требуя от  симферопольской  радиостанции прекратить ретрансляцию передач радио "Голос России". 
Данное требование противоречит, в частности, закону Украины о ратификации Европейской хартии национальных языков и 
языков  нацменьшинств.  Ратифицировав  хартию,  Украина  взяла  на  себя  ряд  обязательств,  в  том числе  гарантировать 
свободу  прямого  приёма  радио-  и  телепередач  из  соседних  стран  на  украинском  языке  и  на  языке  национальных 
меньшинств.  Представитель президента направил по адресу председателя Нацсовета обращение с просьбой отменить 
своё распоряжение о реагировании на факты нарушения законодательства и лицензионных условий "Транс-М-Радио". 

Понятное дело, никто ничего не отменил. Наоборот, грянула вторая проверка. 
По  результатам  её  Нацсовет  родил  документ,  в  котором  содержится  решение:  "В  связи  с  реакцией 

общественности  обязать  "Студию  Артекс"  немедленно  прекратить  распространение  в  эфире  бездоказательных 
утверждений о нарушении языково-этнических прав русскоговорящих слушателей, что может привести к межнациональной 
розни.  Указать  студии  на  недопустимость  использования  в  личных  целях  этой  телерадиостанции,  что  проявляется  в 
распространении  ею  однобокой  и  тенденциозной,  искусственно  политизированной  информации  о  ситуации  в 
информационном пространстве Крыма и непредоставлении разных точек зрения жителей Крыма по обсуждаемому вопросу. 
Имеющиеся  в  Нацсовете  материалы  и  документы,  в  которых  зафиксированы  признаки  умышленных  действий, 
направленных  на  разжигание  национальной  розни  и  ненависти,  унижение  национальной  чести  и  достоинства  и 
препятствование в законной деятельности органу государственной власти, выслать по принадлежности в Генпрокуратуру 
Украины". 

Как суд решил, так и не будет?
Наряду  со  своими  решениями,  в  которых  даются  политические  оценки  и  советы,  как  надо  работать, 

регистрирующим  органом,  каковым  и  является  Нацсовет,  рассылаются  письма  премьер-министру,  председателю 
Верховного Совета Украины, генеральному прокурору, в Совет нацбезопасности и другие органы, в которых говорится: 
"Вынуждены снова обращаться к вам в связи с провокациями в Крыму против центральных органов украинской власти, 
которые  происходят  при  поддержке  безответственных  политиков  некоторыми  средствами  массовой  информации  - 
нарушителями законодательства, а также в связи с реальными угрозами информационной безопасности в этом регионе 
вследствие спекуляций на языковых и национальных вопросах и связанного с этим экстремизмом". 

Вот  так  вот.  Ни  больше  и  ни  меньше.  Безответственные  политики  -  это,  наверное,  депутаты  крымского 
парламента,  председатель  ВС  Крыма,  который  также  обращался  с  письмом в  Нацсовет  и  приглашал  к  разговору  за 
"круглым столом" киевских руководителей. На всё это они ответили письмом, в котором опять же обвинения в экстремизме, 
просьбы не разжигать национальную рознь и заверения в том, что проверки не преследуют ничего, кроме соответствия 
законам и полученным лицензиям. 

Ну а раз речь якобы идёт непосредственно о хозяйственной деятельности, то студия и обращается с иском в 
Хозяйственный суд Киева для признания недействительными решений Нацсовета по проверкам. По мнению истца, "Студии 
Артекс", ответчиком, Национальным советом, были в связи с принятием решений N 877 и N 1034 нарушены его права и 
охраняемые законом интересы. Суд иск удовлетворил. И решил прекратить действие указанных решений Национального 
совета по вопросам телевидения и радиовещания до решения дела по сути. 

Решение принято 26 января 2007 года. Всё? Справедливость восторжествовала? 
Не спешите радоваться. Ибо именно 26 января Игорь Курус, заместитель председателя Нацсовета, даёт интервью 

изданию "Телекритика". Там интересен сам вопрос, который ему задают: "На каком этапе решение проблемы с "Транс-М-
Радио" и как Нацсовет собирается защищать украинских жителей Крыма от пропаганды российских медиа?". 

Заместитель председателя подробно объясняет, что его ведомством зафиксирован целый букет нарушений этой 
радиостанцией.  И  будут  работать  над  тем,  чтобы  эти  нарушения  были  устранены.  С  другой  стороны,  "мы  обязаны 
ограничить влияние иностранных компаний, особенно в тех регионах, где обострена политическая ситуация.  "Знаете, - 
делится сокровенным пан Курус, - я всегда разделял вещание на русском языке и трансляцию российских программ. Если 
вы говорите о производстве программ на русском языке - производите, нет вопросов. А если о трансляции на территории 
Украины российских  или  каких-либо  других,  которые подают  заведомо неправдивую информацию об  Украине  и  таким 
образом осуществляют  информационные войны против страны,  то  это другое".  Далее один из  начальников ведомства 
приводит в пример Австрию и Германию. Там нет проблем. Язык одинаковый, программы доступны для жителей обеих 
стран, однако же они не ведут информационных войн одна против другой. Это партнёрские, добрососедские отношения. А в 
другом случае это называется информационной экспансией. 

И признался, что пока не знает, как такое сделать у нас. Наверное, нужно говорить о комплексных мерах. Они 
иногда выходят за пределы компетенции Нацсовета. "Очевидно, мы будем просить СНБО, президента Украины, Верховный 
Совет, чтобы эти проблемы были рассмотрены". 

Даже не очень важно, будет ли выполнено решение суда. Это в сущности частность. Как и "Транс-М-Радио" - лишь 
пример, в котором наиболее ярко отразилась ситуация со свободой слова в нашей державе. Эта радиостанция решила всё-
таки побороться за свои права, остальные просто боятся, не хотят связываться, молчат, когда их связывают. 

Почему в стране, которая, если верить её руководству, стремится к демократии, исповедует общечеловеческие 
ценности,  работает  в  режиме  злобного  цензора  государственная  служба,  которая  призвана  следить  за  исполнением 
"чинного" законодательства, а не попирать его на каждом шагу? Обвиняя радиостанцию в том, что она-де не так использует 
свободу слова, подбрасывая намёки типа: правильно ли используется дорогое радиопространство, Нацсовет приписывает 
себе не свойственные этому органу функции, да попросту передёргивает факты, валит, как говорится, с больной головы на 
здоровую. 

Против чего борются "борцы" за свободу слова?
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О каких информационных войнах, якобы развязанных Россией, они говорят? Да замечает ли вообще Россия, что 
она  с  кем-то  что-то  делит  в  информационном  пространстве?  Смешно,  панове.  Кто  вам  не  даёт  вещать  на  Россию, 
изготавливая передачи, яркие, свободные, вольнолюбивые и всякие прочие, на любом доступном вам языке? Вы же, как 
следует из ваших почти подмётных писем, не против русского языка выступаете, а против того, что несут в ваш державный 
эфир русские радиостанции? Ну и давайте, наскирдуйте на русском передач про то, как хороша Украина, про что хотите 
ещё и запускайте в эфир России. Слабо? А какая ж тогда у вас война в информационном пространстве? Или просто в 
ваших головах она происходит? Это какой-то комплекс карлика, честное слово. Вы говорите, что полномочий для того, 
чтобы прищучить те станции, которые транслируют российские каналы, у вас не хватает, и подключаете к этому службы 
безопасности. Грамотно, что и говорить. Можно ещё глушилки поставить. Оч-чень эффективный способ развития свободы 
слова.  Не  пробовали?  Давайте.  И  с  этим  со  всем  -  с  таким  отношением  к  собственной  Конституции,  к  законам,  к 
ратифицированным хартиям о языках, с письмами типа доносов - прямо в Европу, в Евросоюз, в правовое поле или куда 
там ещё, где вас, как вам кажется, ждут. 

Угрозы нет 
30.01.2007. Газета «2000»

Игорь Тимофеев
В понедельник в Российско-Украинском информационном центре состоялся «круглый стол» на тему «Новая 

миграционная  политика  России:  угроза  или  возможности  для  Украины».  В  его  работе  приняли  участие  народный 
депутат,  член  фракции  СПУ  в  Верховной  Раде  Олег  Филиндаш,  известные  политологи  О.  Покальчук,  Владимир  
Фесенко, и Владимир Корнилов, эксперт Национального института проблем международной безопасности при СНБОУ  
Елена Малиновская, представители ряда политических сил. 

Вначале кратко о сути обсуждавшегося вопроса. Как известно, с 15 января 2007 года в России вступили в силу 
новые правила привлечения на работу мигрантов. Согласно постановлению правительства РФ, работодатели, заключившие 
трудовой  или  гражданско-правовой  договор  с  иностранцем,  обязаны теперь  в  десятидневный срок  уведомить  местное 
отделение  Федеральной  миграционной  службы  (ФМС).  В  уведомлении  необходимо  указать  паспортные  данные, 
профессию,  квалификацию,  трудовой стаж работника,  а  также срок действия договора.  В случае невыполнения новых 
требований работодателю придется заплатить штраф в размере от 250 тыс. до 800 тыс. рублей за каждого нелегального 
работника. 

ри этом, как отмечал глава ФМС России Константин Ромодановский, «существенно упрощается режим получения 
разрешения на пребывание в России и устройства на работу, повышается ответственность работодателей и снижаются 
административные барьеры». 

Между тем, согласно результатам экспертных исследований, за пределами Украины работают свыше 4 миллионов 
ее граждан (по некоторым оценкам, эта цифра значительно выше – до 7 миллионов - прим. авт.). 

Разумеется,  в  ходе  обсуждения  проблемы  участники  «круглого  стола»  озвучили  различные  точки  зрения.  К 
примеру, политолог, председатель правления Центра прикладных политических исследований «Пента» Владимир Фесенко 
убежден, что новая миграционная политика России – это первый шаг к внедрению визового режима с Украиной. Он также 
отметил,  что принятые изменения большей частью сводятся к  обычной коррупции,  «когда  требуют  деньги за то,  чтоб 
зарегистрировали». 

Кроме  того,  он  считает,  что  Россия  сейчас  отказывается  от  политических  игр  в  двусторонних  отношениях  с 
другими государствами, а еще – что новые миграционные правила в России: это новая государственная политика нашего 
соседа, когда интересы конкретного государства ставятся выше интересов маленьких граждан и Украины, и России. По его 
словам, ужесточение правил регистрации в России связано с усилением контроля за нелегальной трудовой миграцией. 

Политолог отметил, что ранее эта проблема не была в поле зрения экспертов и политиков, хотя соответствующий 
закон был принят еще полгода назад. В. Фесенко уверен, что это связано с тем, что украинско-российские отношения были 
зациклены на определенном круге вопросов, которые имеют большое политическое значение – проблемы Черноморского 
флота, делимитация государственных границ, экономические отношения и прочие. В то же время нельзя не видеть, что в 
отношениях  между  государствами есть  ряд  актуальных  вопросов,  важных именно  для  рядовых граждан.  В  частности, 
касающихся пересечения границы, вопросов регистрации и прочих. 

Кроме  того,  В.  Фесенко  полагает,  что  украинская  сторона  очень  пассивно  реагирует  на  то,  что  принимается 
Россией. По его словам, это вообще традиционно для политики: когда реагируют на какой-то закон уже после того, как он 
был принят… 

Но политолог, директор Украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов придерживается другого 
мнения:  «Данные  меры,  данная  стратегия,  которые  сейчас  проводит  в  жизнь  российское  правительство  в  отношении 
мигрантов  и  миграционной  политики  вообще,  мне  очень  напоминает  миграционную политику,  которую осуществляла  в 
России… Екатерина II. В свое время она очень серьезно озаботилась проблемой незаселенности огромных территорий, 
запустением многих  земель,  которые либо  только  что  колонизовались,  либо  пришли в  такое  состояние  из-за  военных 
действий.  И  заселяла  она  их  различными  этносами,  национальностями,  народами.  Причем,  далеко  не  только  из 
сопредельных стран… 

Сейчас, я так понимаю, российская политика во многом направлена именно на это. Тут говорилось о том, что 
единственный способ решения данной проблемы для многих мигрантов заключается в даче взятки… Вы знаете, и тогда, 
наверное,  при  Екатерине  II,  тоже  давали  взятки.  Но  не  учитывается,  на  мой  взгляд,  еще  один  способ  легализации 
собственного труда в России. Это - получение российского гражданства. А порядок получения российского гражданства, 
между  тем,  сейчас  резко  либерализуется,  и,  соответственно,  очень  многие  проблемы  для  России  и  для  внутренней 
иммиграции в  России  отпадают.  Но  одновременно  появляются  проблемы,  конечно  же,  у  других  республик… И это,  в 
частности,  хорошо  прочувствовали  на  себе  южно-азиатские  республики.  Особенно  в  связи  с  уже  упоминавшейся 
участниками нашего «круглого стола» российской программой переселения соотечественников... 
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Например, практически сразу после введения в действие данного закона Киргизия уже забросила пробный шар по 
введению  двойного  гражданства  с  Россией.  И  я  думаю,  что  это  не  последний  такой  «шар»,  и  не  только  со  стороны 
Киргизии… 

Что  касается  вообще  проблемы,  связанной  с  внедрением  данного  законодательства,  данного  закона,  новых 
правил миграции, постановки на учет и так далее, то я бы разделил ее на две части. Есть проблема, связанная с законом, 
который был действительно принят в июне прошлого года. Он широко обсуждался в России, в российских СМИ. Мы тогда, 
конечно, здесь, в Украине, были увлечены совсем другим процессом, не менее интересным. Были погружены полностью 
вот в эти проблемы, и честно говоря, все это прошло во многом «мимо ушей» не только украинской общественности, но и 
отечественного политикума, и экспертов, и наших СМИ само собой… 

Но, даже учитывая это, тем не менее, конечно, очень странно, что МИД Украины, который тогда вроде еще не так 
лихорадило, как сейчас, вообще полностью игнорировал данную проблему. Хотя в МИД России сейчас уверяет (и я думаю, 
что оно так и есть), что сразу после принятия данного закона в июне прошлого года всем сопредельным странам были 
разосланы все подробности и полные комментарии по поводу введения его в действие… 

Тут  действительно  есть  масса  проблем,  хотя  очень  многие  из  них  слишком  драматизированы.  Однако 
драматизировать  проблему  вот  с  этими  тремя  днями,  отведенными  новым законом на  регистрацию,  не  надо.  По  той 
простой причине, что тот, кто въезжал в Россию более или менее регулярно, тот знает, что подобный учет фактически 
существовал уже давно…». 

В. Корнилов отметил, что сейчас, по сути дела, процедура схожая. А для массы людей, которые находятся на 
территории России  более 30 или 90 дней,  то  есть более или  менее продолжительный период,  она  даже значительно 
упрощена. 

Он также напомнил: хотя вышеупомянутый закон уже действует, «до сих пор не введен целый ряд документов, 
которые должны были быть введены под это законодательство». В итоге полной ясности в данном вопросе нет пока даже у 
представителей российских миграционных служб, не говоря уж о других чиновниках… 

Вторая часть проблемы, по словам политолога, несет больше рисков самой России и гораздо меньше касается 
украинцев. Речь идет об известном постановлении правительства РФ, которое, по мнению В. Корнилова, «ввело странные 
квоты для розничной торговли, по сути являющиеся запретом на профессию для целого ряда иностранцев». Политолог 
напомнил, что с 1 апреля 2007 года иностранцам по сути дела запрещено торговать на российских рынках, что, по его 
словам,  «не  может  не  вызывать  удивления по  той  простой  причине,  что  происходит  все  это  в  условиях  абсолютного 
кадрового  голода  в  данной  сфере,  и,  соответственно,  будет  вызывать  массу  проблем,  в  первую  очередь,  для  самой 
России». 

В.  Корнилов  считает,  что,  осознав  этот  факт  уже  в  самое  ближайшее  время,  российское  правительство 
обязательно внесет в свои решения по данному вопросу необходимые коррективы. Сделать это будет достаточно просто, 
потому что,  во-первых,  ограничения установлены не законом, а постановлением правительства, а во-вторых, мера это 
изначально  определялась,  как  временная,  рассчитанная  до  конца  текущего  года.  Впрочем,  каким образом российская 
сторона собирается действовать дальше, политологу, по его словам, «пока вообще непонятно…». 

«Но в этой связи я бы хотел сказать еще и о том, - подчеркнул В. Корнилов, - что данная проблема, связанная с  
взаимоотношениями России и Украины, ставит и массу других вопросов… Ведь мало кто за шумом о том, как тяжело теперь 
въехать в Россию, обратил внимание на то, что теперь иностранцам в России устроиться на работу гораздо легче, чем в 
Украине.  Мы  теперь  -  менее  либеральная  в  этом  отношении  страна.  В  России  перечень  документов  для  легального 
трудоустройства сократили практически до минимума. Вы не представляете себе, какие проблемы существуют здесь у 
иностранцев в связи с легализацией их в Украине!» 

По его словам, несмотря на то, что сейчас приток квалифицированных кадров в нашу страну с Запада заметно 
увеличился,  устроиться  этим людям  на  работу  зачастую не  представляется  возможным.  Одна  из  основных  причин  – 
существующий  сегодня  порядок,  согласно  которому  от  фирмы,  собирающейся  трудоустроить  иностранца,  требуется 
предоставить обоснование, почему на эту должность нельзя взять гражданина Украины. «Это очень субъективное, прямо 
скажем,  обоснование,  -  заметил  В.  Корнилов,  -  и  в  итоге,  как  правило,  иностранцы  получают  отказы.  За  редким 
исключением, когда фирма, что называется, кровно заинтересованная в конкретном специалисте, таки договаривается о его 
трудоустройстве «другими способами…» 

А в качестве наглядного примера политолог рассказал о генеральном директоре американской кампании, который, 
проработав в нашей стране 13 лет, так и не смог себя легализовать. Как говорится, «без комментариев». 

Секретариатпрезидентадестабилизирует ситуацию в стране?
Владимир Корнилов

Проанализировав основные причины и обстоятельства войны между президентом и всеми остальными ветвями 
власти,  события,  связанные  с  пресловутой  «Народной  самообороной»  Юрия  Луценко,  можно  прийти  к  однозначному 
выводу: сейчас в Украине запущен на полный ход механизм дестабилизации страны с целью смещения законодательной и 
исполнительной власти. И самое печальное, что в этом непосредственно задействован Секретариат президента.

Есть ли выход из тупика?
Основные «сражения» разгорелись, само собой, вокруг Закона о Кабинете министров. При этом борьба дошла до 

такой  стадии,  когда  правовой  тупик  неизбежен  вне  зависимости  от  дальнейших  договоренностей.  С  одной  стороны, 
Верховная Рада и Кабинет Министров, в любом случае, должны будут признать этот закон действующим. А компромисс со 
стороны правительства  и  парламента  может  заключаться  исключительно  в  том,  что  изменения  они  смогут  позволить 
вносить только в закон, вступивший в силу. С другой стороны, Ющенко, конечно, рад бы изменить хотя бы некоторые 
положения данного закона, но официально вносить в него поправки он не может, так как это будет означать признание с его 
стороны  легитимности  закона  (это  ж  надо,  дожить  до  ситуации,  когда  надо  употреблять  фразы  вроде  «легитимность 
закона»!). Соответственно, как бы дальше ни искались пути прихода к согласию по формулировкам «правительственного 
закона»,  в  любом случае  нет  гарантий,  что  в  дальнейшем этот  закон не  будет  оспариваться в  Конституционном суде 
командой президента.
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Я уверен в том, что президент не признает этот закон вступившим в силу. Тем не менее, всем сторонам нужно 
искать  компромисс,  Очень  жаль,  что  он  не  был  найден  ранее,  в  процессе  подготовки.  Во  многом,  кстати,  из-за 
неконструктивной позиции именно Секретариата, хотя я и согласен с тем, что авторам законопроекта следовало бы сразу 
предлагать  президенту  компромиссные  формулировки,  касающиеся  процедуры  выдвижения  и  назначения  кандидатур 
министров обороны, иностранных дел и самого премьера. 

Позиция сторон в этих ключевых вопросах совершено ясна. Используя недомолвки Конституции, президент все-
таки  хочет  иметь  возможность  влиять  на  правительство,  предлагая  ключевых  силовых  министров,  и,  наоборот,  не 
предлагая эти кандидатуры, иметь шаткое, чисто теоретическое основание для роспуска парламента. Кабмин и парламент, 
в свою очередь, хотят в случае подобного «саботажа» со стороны главы государства, независимо от личности того, кто в 
дальнейшем будет занимать этот пост,  все-таки обезопасить себя от волюнтаризма и возможного роспуска. На первый 
взгляд – ситуация тупиковая. Но все-таки находить из нее выход можно. Устраивающие обе стороны формулировки, скорее 
всего, рано или поздно, будут предложены.

Представим себе, что президент Украины (не обязательно Ющенко) не подает кандидатуры «своих» министров. 
По новому закону о Кабмине коалиция сама имеет право выдвигать эти политические фигуры и голосовать за них без 
всякого согласования с президентом, что Конституционный суд рано или поздно может признать незаконным. Я считаю, что 
для премьера было бы достаточно закрепить за собой право назначать первых заместителей означенных министров с 
последующим утверждением их парламентом. При этом можно закрепить норму, по которой в отсутствие министра, первые 
замы считались  бы  «исполняющими  обязанности»,  а  правительство,  соответственно,  полностью укомплектованным.  В 
итоге  создалась  бы ситуация,  при  которой,  с  одной  стороны,  никто  бы не  посягал  на  «священное  право»  президента 
выдвигать двух своих кандидатов, а с другой, это обезопасило бы правительство от разного рода «капризов» и «саботажа» 
со стороны президента. В данной ситуации глава государства сам был бы крайне заинтересован в том, чтобы как можно 
быстрее искать возможный компромисс с Кабмином и парламентом. 

Правовой нигилизм
Виктору Ющенко давно уже пора было бы усвоить, что в политике не обойтись без компромиссов. Ну почему 

нелюбимый им Леонид Кучма, даже имея гораздо большие полномочия, чем нынешний «гарант», все-таки искал нелегкие 
компромиссы в стенах Рады? Да, искал разными путями, используя различные рычаги давления на депутатов. Но если он 
знал, что какая-то из кандидатур на пост премьера или Генпрокурора априори не пройдет голосование в парламенте, он не 
навязывал ее. Я не исключаю того, что сейчас, науськиваемый некоторыми советниками, Ющенко внесет неприемлемую 
для парламента кандидатуру на пост  министра иностранных дел и будет со всех экранов вновь доказывать,  что Рада 
должна  взять  под  козырек  и  подтверждать  «незыблемое  конституционное  право  президента»  руководить  внешней 
политикой. Во всяком случае, такие слова уже прозвучали из уст главы фракции «Наша Украина» В. Кириленко в эфире 
телеканала «Интер». Когда я услышал эти слова, я подумал: а не станет ли следующим шагом «нашистов» предложение 
Виктору Ющенко самому стать министром иностранных дел по совместительству? С них станется.

Полный правовой нигилизм, захлестнувший Секретариат президента и его ближайшее окружение, поражает. На 
недавней  передаче  «Свобода  слова»  депутат  от  НУ  Ксения  Ляпина,  обосновывая  право  президента  самостоятельно 
назначать заместителей министра внутренних дел, на полном серьезе доказывала мне, что Ющенко имеет конституционное 
право приостанавливать действие любого акта Кабинета министров, включая и назначение замминистров. Пришлось ей 
показывать Конституцию, где в статье 106, в самом деле, говорится, что президент действительно может притормозить 
правительственный декрет.  Но не любой, как наивно думает г-жа Ляпина и, стоит полагать, почетный председатель ее 
партии!  Он может это делать только «по мотивам несоответствия этой Конституции»!  И все!  В Конституции вы не 
найдете ни слова о том, что президент назначает заместителей министров. 

„Оранжевые” никак не могут понять, что украинский президент – вовсе не абсолютный монарх, вовсе не гетман 
«всея Украина».  Он может издавать указы исключительно в рамках своих полномочий,  четко выписанных в  Основном 
законе.  А  все  тот  же  Тарасюк  как-то  в  передаче  «Я так  думаю»  упорно  доказывал мне,  что  любой указ  президента 
обязателен к исполнению всеми органами власти по всей территории страны. 

Я уж не говорю о том, что «нашисты» никак не могут понять и еще одной истины – того, что президент обязан 
руководствоваться не только Конституцией, но и законами возглавляемого им государства. Если эти законы действуют, 
если они подписаны, а тем более, если вето на них преодолено, то президент просто обязан подчиняться законам, как бы 
они ему не были противны. И никакой указ президента не может подменить собой закон или противоречить ему. Ну не 
знают другой формы функционирования государства в современном демократическом мире страны ни с парламентской 
формой правления, ни с президентской. 

«Длительная командировка» советников президента
Такой правовой нигилизм, царящий среди политического окружения Ющенко, приводит нас к ситуации, которая 

уникальна для любой страны мира. Наверное, нет ни одного современного государства, где его глава готовил бы в своей 
стране  демонстрации  и  митинги,  блокирование  государственных  учреждений  с  целью  отставки  правительства  и 
парламента.  Конечно,  в  истории  бывало  всякое.  Например,  в  Японии  императоры  периодически  организовывали  и 
возглавляли бунты с целью свержения фактического главы правительства – сегуна. Но чаще в такой ипостаси выступали 
все-таки  подчиненные  правителю  фигуры  (премьеры,  визири,  главнокомандующие,  парламентарии).  А  у  нас  же 
непосредственные подчиненные президента открыто разъезжают по Украине с призывами к досрочным выборам – то есть, 
читай, к свержению нынешней законодательной власти. 

Как вы наверняка догадались, речь снова идет о пресловутой «Народной Самообороне» то ли товарища, то ли 
пана Луценко (понять его правую-левую ориентацию, по-моему, уже не может и он сам, судя по его абсолютно разным 
интервью  на  Востоке  и  Западе  Украины).  Организация,  анонсированная  под  Новый  год  скандальным  экс-министром, 
наконец-то начала приобретать какие-то контуры. И хотя, похоже, сами ее основатели так и не знают конечной цели своей 
деятельности (ну не может же быть Марш на Киев окончательной миссией), у нее стала пробиваться и своя идеология, о 
чем речь пойдет ниже.

Только в течение прошлой недели она провела три как бы массовых акции в крупных городах страны – в Сумах, 
Виннице и Тернополе. Схема проведения стандартна: ранним утром, на красно-белом автобусе Киев покидают штатные 
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советники президента Луценко, Стецькив и «примкнувший к ним» лидер киевского УНА-УНСО Мазур по кличке «Тополя». 
Иногда к ним примыкает политолог Олесь Доний, который отвечает за арт-поддержку (пока еще не от слова «артиллерия»). 
Прибыв к цели своего вояжа, участвуют в театрализованных действах со сценами, дорогостоящей аппаратурой, певцами, 
музыкантами  при  определенном  скоплении  народа.  Имеется  и  весьма  небедная  наглядная  агитация.  На  плакатах 
изображена не то известная комбинация из трех пальцев, не то кулак. В программу таких визитов входит обязательная 
встреча  «вождей»  с  местными  «активистами  организации»  (явная  нестыковка:  по  словам Луценко,  едут  они  в  города 
организовывать местные ячейки Самообороны, а они там, оказывается, уже есть). 

Ничего  предосудительного  в  этих  акциях  не  было  бы,  если  бы  не  тот  факт,  что  руководят  ими  штатные 
сотрудники  Секретариата  президента (а  штатные советники  входят  в  официально  утвержденную указом президента 
структуру Секретариата).  Посудите сами, три из семи дней недели (из них два из пяти рабочих дня), как минимум, два 
штатных сотрудника Секретариата – Луценко и Стецькив – провели в разъездах по стране, получая бюджетную зарплату и 
агитируя при этом за свержение правительства,  призывая к  походу на  Киев,  где засел некий  «супостат»,  обещая ему 
устроить «полумиллионное свидание» с гражданами Украины. 

То  есть  мы,  налогоплательщики,  оплачиваем  денежное  содержание  этих  людей.  Я  сейчас  не  говорю  о 
немаленьких средствах, выделяемых для финансирования всех этих провинциальных сходок и концертов. В конце концов, 
негосударственное  спонсирование  подобных  мероприятий  ненаказуемо.  Правда,  Тарас  Стецькив,  в  эфире  «1+1»  с 
Нестором Шуфричем,  сгоряча  выпалил:  «Наш инвестор  –  народ!»  (это  ж  надо  такое  сказануть).  На  что  его  оппонент 
моментально отреагировал: «Ах, так вы еще и народ обираете!» 

Похоже, в «Народной Самообороне» еще тяжело с анализом собственных просчетов. Так проколовшись в эфире 
25 января, всего через четыре дня в эфире телепрограммы «Эпицентр» Стецькив повторил почти такие же слова, отвечая 
на  мои  вопросы  о  том,  почему,  получая  деньги  налогоплательщиков,  он  занимается  собственными  политическими 
проектами. Вы знаете, судя по тому, что мы в этой передаче дважды вернулись к этой теме, у меня сложилось впечатление, 
что советник президента так и не понял, о чем идет речь. Я ему говорю, что негоже получать государственную зарплату за 
работу, которая сводится к раскрутке своей организации, а он мне в ответ: «Мне моей зарплаты хватает». Я ему говорю, что 
его «работа» оплачивается за счет налогоплательщиков,  а он искренне удивляется сему факту.  Ну в самом деле, как 
объяснить нашему чиновнику, что вот ту самую зарплату, которой ему «хватает», он получает не из кармана президента, а 
из бюджета, то есть из наших налогов? 

А  в  рекламной  паузе  «Эпицентра»  всем  присутствующим  даже  было  гордо  заявлено:  «Мы  находимся  в 
длительной  командировке».  Надо  полагать,  и  командировочные  в  кассе  Секретариата  оформляются  под  эти  уличные 
акции?  То  есть  мы с  вами,  уважаемые  налогоплательщики,  являемся  спонсорами  (ну  или  со-спонсорами)  подготовки 
очередного  Майдана!  Эти  горе-советники  даже  не  понимают,  как  они  подставляют  собственного  президента,  делая 
подобные заявления, которые в любой другой демократической стране мира вызвали бы уже грандиозный скандал. Хочешь 
заниматься собственной политической карьерой – пожалуйста, увольняйся с госслужбы и разъезжай по всей Украине или 
хотя  бы  делай  это  в  выходные  дни.  Например,  британские  министры,  чья  деятельность  полностью  финансируется 
государством, ездят на политические митинги своих партий исключительно по субботам-воскресеньям, причем на личных 
авто за личные средства. Не дай бог, кто-то увидит министерского шофера за рулем – сразу разгорится неимоверный шум в 
прессе. А у нас сотрудники Секретариата даже не понимают, что нужно этому надоедливому политологу, приставшему к 
ним по поводу денег налогоплательщиков. 

Левая «правиця»
Что же представляет собой формирующаяся «Народная Самооборона»? «Идеология» пока сводится к «борьбе с 

кучмистами». Очень любопытно, что главным идеологом организации является Тарас Стецькив, сам в прошлом… штатный 
советник Леонида Кучмы. Так против кого они там собрались бороться? Я прямо в эфире сказал нынешнему советнику 
Ющенко о  том,  что в  нынешнем Секретариате так  называемых «кучмистов» больше,  чем в  Кабмине,  против которого 
«Самооборона» собирается бороться. Вы знаете, возражений не последовало.

Но отбросив безыдейные лозунги вроде «Бандиты должны сидеть в тюрьмах», все-таки давайте разберемся хотя 
бы: так правые эти господа или левые, «за большевиков они али за коммунистов»? Сам Луценко, вроде бы, всю свою 
сознательную жизнь позиционировал себя как левый (иногда даже он употреблял слово «красный») политик. Сейчас же он 
всячески избегает говорить о своих идеологических ориентирах, твердя, что хочет объединить Запад и Восток, левых и 
правых, розовых и оранжевых. Об остальном молчок. 

Но  что  у  штатных  советников  на  уме,  то  у  их  боевиков  на  языке.  Недавний  съезд  организации  УНА-УНСО, 
известной своим экстремизмом, почти единогласно решил влиться в ряды «Народной Самообороны». А на последующей за 
тем пресс-конференции упомянутый выше Игорь Мазур даже подтвердил наши предположения, что само название своей 
структуры Луценко вполне сознательно перенял именно от УНСОвцев. 

И знаете,  как  Мазур убеждал своих соратников по партии «подставить плечо» Луценко? Именно тем,  что тот 
намерен осуществить давнюю мечту националистов об объединении «украинскої правиці» (заметьте, вовсе не «левицы»). 
Идеология  УНА-УНСО  всем  известна.  Тот  факт,  что  сам  Луценко  признает,  что  Мазур  –  член  штаба  «Народной 
Самообороны», где он отвечает за «молодежное и спортивное направления», - сам по себе очень показателен. 

Секретариат как дестабилизатор
Но фактически  никто  не  обратил внимание  на  очень  откровенное  заявление  Игоря Мазура,  процитированное 

«Газетой по-украински». Дабы избежать возможных проблем, приведу его полностью, без купюр и правок: «Луценко хоче в 
травні  різними  колонами,  з  різних  областей  прийти  в  Київ.  Можливо  це  буде  блокування  різних  установ,  - 
розповідає член проводу УНА-УНСО, голова Київської міської організації Ігор Мазур, 33 роки. - Луценко каже, так я 
дистабілізовую ситуацію в державі, бо те що зараз відбувається то є просто вмиранням України». 

Во-первых, обратите внимание, впервые назван месяц планируемой акции – май. Во-вторых, четко сказано о том, 
что блокирование госучреждений а-ля Майдан входит в перечень возможных планов этой акции. В-третьих,  член штаба 
«Самообороны»  приписывает  штатному  советнику  президента  Украины  план  «дестабилизации  ситуации  в 
государстве»! Сказано предельно четко и ясно. Если это так, то получается, что  сотрудник Секретариата президента 
Юрий  Луценко  в  рабочее  время,  получая  зарплату  из  бюджета  государства,  находясь  в  «длительной 
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командировке» (если верить Стецькиву), то есть явно согласовывая свою деятельность непосредственно с главой 
державы, готовит дестабилизацию страны.

Поневоле после таких слов спросишь: а где же СБУ? Ведь именно эта структура должна реагировать на подобные 
заявления и, как минимум, проверять их. А спецслужбой-то сейчас, в отсутствие председателя, фактически руководит еще 
один  сотрудник  Секретариата  президента  –  Арсений  Яценюк,  назначенный  25  сентября  2005  г.  «куратором»  данной 
Службы.  При этом уже после увольнения Игоря Дрижчаного,  вопреки  статье 13  закона «Об СБУ»,  идут  увольнения и 
назначения  заместителей  этой  Службы.  Кто,  скажите,  ведает  этими  кадровыми  перестановками  и  руководит 
новоназначенными  кадрами? Ответ  тоже известен –  все  та же  пресловутая  улица  Банковая,  некий  орган,  именуемый 
Секретариатом президента. Кстати, орган неконституционный в полном смысле этого слова. Орган, который не упомянут ни 
в  Конституции,  ни  в  законах,  а,  стало  быть,  вопреки  основным  понятиям  гражданского  общества,  неподконтролен 
общественным институциям. 

И в этом, к сожалению, корень зла. Причем я имею в виду ситуацию не только 2006 года. Ведь и при предыдущем 
президенте данный орган (пусть он  и назывался по-иному)  так  же  вмешивался во все сферы деятельности,  создавая 
проблемы  и  государству,  и  самому  президенту.  Это  означает,  что  проблема  кроется  не  столько  в  личности  главы 
государства, а в системе. Изменить эту систему можно принятием не только закона «О президенте», но и, как мне кажется, 
закона «О Секретариате президента». Этим законом необходимо четко ограничить деятельность сего не предусмотренного 
Конституцией органа и его аппарата. Только так общество сможет взять под свой контроль чиновников Банковой, только так 
деньги налогоплательщиков можно будет направить на дело государственного строительства, а не на дестабилизацию 
государства. 

Банковая поставила «революции» на поток
09.02.2007. Газета «2000»

Владимир Корнилов
«Чем  меньше  человек  знает,  тем  больше  он  шумит  и  тем  больше  получает  жалованья»,  -  почему-то  эти 

классические слова Марка Твена вспоминались мне все эти дни, когда я включал радио или телевизор и слушал очередные 
рассуждения «оранжевых» политиков, журналистов и «экспертов», комментирующих «скандал» вокруг заявления Путина по 
газотранспортному консорциуму.  Меня просто поражало, с каким важным и умным видом солидные, на первый взгляд, 
люди признавались, что им ничего не известно об авторстве данной инициативы, и при этом вкладывали свои собственные 
умозаключения в уста и Януковича, и министра Бойко, и, конечно же, самого Путина. На того обрушился весь «праведный 
гнев» двух депутатских фракций украинского парламента. 

В разгар дебатов вокруг «судьбоносных» поправок в закон «О трубопроводном транспорте» в кулуарах Рады я 
спросил знакомого депутата-нашеукраинца: «А что вы будете делать, если узнаете, что Путин имел в виду предложения, 
поступившие  ему  от  Виктора  Ющенко?»  В  ответ  парламентарий  шарахнулся  от  меня,  как  от  прокаженного,  и  молча 
заторопился  в  зал  голосования.  Так  вот,  как  это  ни  удивительно  будет  звучать  для  «оранжевых»  избирателей  и  их 
избранников, я утверждаю:  на своей пресс-конференции Путин довольно прозрачно указал на то,  что «революционное 
предложение» о газотранспортном консорциуме исходило не от правительства, а от президента Украины.

Россия опять виновата?
К сожалению,  в украинской прессе, выхватившей одну-две фразы из речи Владимира Путина, фактически нет 

анализа его выступления. А жаль. Пожалуй, ни на одной своей пресс-конференции президент России столько времени не 
уделял украинской теме. Причем демонстративно старался показать всем (и в Киеве, и в Москве, и на Западе), что Кремль 
стоит  над  схваткой,  в  стороне  от  схватки,  которая  завязалась  в  Киеве  между  представителями  разных  ветвей 
исполнительной власти. Говоря о том, что за последний год отношения между Украиной и Россией улучшились, Путин 
особо подчеркивал, что у него равный подход и к украинскому правительству, и к президенту. 

Но в определенных политических кругах Украины давно сложилась практика обвинять во всех грехах Россию, 
какую бы позицию та ни занимала. У них Россия виновата всегда и во всем – от украинских внутриполитических разборок до 
антинатовских акций в Феодосии. Я, например, во всех дискуссиях прошу своих оппонентов привести хотя бы одно прямое 
подтверждение подобным обвинениями. Дошло до того, что недавно на радио «Эра» некий политолог в качестве такого 
доказательства привел следующий неубиенный «аргумент»: «А вот вы же здесь, в этой студии сидите!» Железная логика! В 
самом деле, какие еще доказательства нужны?

Примерно  по  такой  же  логике  действовали  многие  украинские  СМИ,  записав  в  авторы  упомянутой 
«революционной» идеи Путина. Ну вот, например, цитата из газеты «Экономические известия»: «Подобные революционные 
предложения, напомним, озвучил в конце прошлой недели президент России Владимир Путин, реабилитировав тем самым 
идею создания российско-украинского газотранспортного консорциума… Представители украинской власти и оппозиции по-
разному отреагировали на инициативу хозяина Кремля». А статья называется «Парламент защитил трубы» - ни много ни 
мало. Это я только один из десятков примеров привел. Читаю такое – и сам начинаю сомневаться: а не послышались ли 
мне слова Путина, подчеркнувшего, что он говорит именно об инициативе украинской стороны? И не он ли сам говорил, 
что Москва по этому поводу еще не имеет своей позиции?

Давайте проверим по тексту стенограммы выступления российского президента: «Не хочу вас интриговать, но 
предложение  у  наших  украинских  друзей,  как  это  часто  бывает,  носит  революционный характер.  Мы  должны 
подумать, но интерес есть… Речь идет об объединении активов. И  наши украинские партнеры хотели бы не только 
создать  газотранспортный  консорциум,  но  хотели  бы  иметь  возможность  войти  в  добычные  активы  на  территории 
Российской Федерации». Так все-таки при чем тут «инициатива хозяина Кремля»? Довольно любопытный способ выбирает 
себе Украина для пиара – сначала предложить России какую-то идею, затем, не дожидаясь ответа России, гордо отвергнуть 
ее же и радостно объявить на весь мир об отражении коварной агрессии. Прямо как в фильме о бароне Мюнхгаузене: 
«Сударыня, что вы от него хотите? Англия сдалась». 

Путин указал на Ющенко. «Оранжевые» не заметили
А теперь переходим к самому веселому во всей этой истории. Кто же из украинцев стоит за «революционными» 

газовыми инициативами? Судя по гневным заявлениям «оранжевых», конечно же, правительство Януковича. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вот,  например,  многократное  подтверждение  этому  в  официальном  заявлении  фракции  «Наша  Украина», 
озвученном  Вячеславом  Кириленко  с  трибуны  парламента:  «Устранив  с  должности  Министра  иностранных  дел 
высококлассного  специалиста  и  патриота  Бориса  Тарасюка,  правительство  Януковича  пошло  на  тайную 
договоренность с руководством Российской Федерации. О сути тайных договоренностей не были проинформированы ни 
Президент Украины, ни МИД, ни Верховная Рада, ни тем более украинский народ. Зато президент России публично заявил, 
что  украинское  правительство  предлагает передать  нашу  газотранспортную  систему  совместному  консорциуму  с 
участием России… Совершенно ясно, почему свои предложения Москве правительство делает тайно и без соблюдения 
установленной  законом  процедуры  –  так  как  речь  идет  о  предательстве  национальных  интересов  Украины,  которое 
невозможно  оправдать  никакими  эфемерными  выгодами  от  такой  сделки.  Речь  идет  о  прямой  угрозе  национальной 
безопасности Украины, которую  создает этот Кабинет Министров». Не поленился процитировать весь абзац, так как в 
этих нескольких фразах четыре раза подряд прямо указывается на украинский Кабмин как на инициатора «революционных» 
предложений Кремлю.

Вот очень похожее по духу заявление Юлии Тимошенко в парламенте во время представления ею упомянутого 
закона, «защитившего» украинскую трубу от невидимого агрессора: «Президент России Владимир Владимирович Путин 
сделал публичное заявление на своей пресс-конференции, что правительство Украины обратилось с революционным 
предложением  практически передать наши газотранспортные системы Российской Федерации.  Это была инициатива 
правительства.  Но,  я  считаю,  что  эта  инициатива  украинского  правительства была  подготовлена  не  в  Украине». 
Представляете, умудриться в три короткие предложения вложить три конкретные указания на украинское правительство! 
Нет, Юлия Владимировна – несомненный талант, этого у нее не отнять.

Могу цитировать еще немало подобных же высказываний различных «оранжевых» чиновников более мелкого 
пошиба. Но думаю, смысл понятен всем и без того. На самом-то деле, Путин нигде не говорил о том, что данная инициатива 
исходит  от  украинского  правительства.  Я  же  обращаю  внимание  на  более  короткую  и  гораздо  более  емкую  фразу 
президента России по этому поводу: «Я бы хотел в ближайшее время встретиться с Виктором Андреевичем Ющенко и, 
может быть, с Председателем Правительства Украины, обсудить их предложения, которые прорабатываются сейчас и на 
экспертном уровне в России». Я хочу обратить особое внимание на это, вроде бы, ничего особо не значащее «может быть». 
Путин четко знает,  что предложение,  поступившее от  украинской  стороны,  он  будет обсуждать  именно  с президентом 
Украины. Правда, нелогично было бы обсуждать ее с кем-то еще, кроме автора инициативы? Но, зная сложную ситуацию с 
дележом власти в Украине, глава России допускает возможность затем обсудить эту идею и с председателем украинского 
правительства  (видимо,  в  случае,  если  Кремль заинтересуется «революционной»  идеей,  озвученной  ее  автором,  и  не 
отвергнет ее сразу). 

Незапланированная встреча
А теперь несколько слов об этой встрече Ющенко и Путина, которая состоится «в ближайшее время». В канун 

новогодних  праздников,  22  декабря  прошлого  года,  оба  президента  провели  в  Киеве  пресс-конференцию,  на  которой 
указали,  что следующая их встреча планируется на май-июнь 2007 года.  Вот дословная цитата из выстулпения главы 
украинской державы:  «Отныне встречи на уровне Президентов Украины и России будут  носить регулярный характер и 
проходить, по крайней мере, два раза в год в момент зафиксированных дат проведения заседания Комиссии. Сегодня мы 
договорились о том, что следующее заседание Комиссии состоится в мае – начале июня следующего года… Стороны также 
подтвердили, что в период до подготовки второго заседания мы доработаем декларацию о содержании стратегического 
партнерства между Украиной и Россией». Путин подтвердил сей факт.

Стало  быть,  до  мая-июня  президенты  не  собирались  встречаться  на  официальном  уровне,  если  исключить 
возможные пересечения на различных саммитах, форумах и, не дай боже, похоронах. Я как человек, постоянно изучающий 
российско-украинские отношения, уверяю всех читателей: еще несколько недель назад никакая другая встреча Путина и 
Ющенко не намечалась. И вдруг, неожиданно для всех (насколько я понял, для российской стороны также) в Москву летит 
Виктор  Балога,  глава  Секретариата  украинского  президента.  31  января  он  проводит  быструю  встречу  с  Сергеем 
Собяниным, главой Администрации президента РФ. Судя по скупой информации об этой встрече, Балога договаривается 
организовать визит Ющенко в Москву для встречи с Путиным в конце февраля или, скорее, в начале марта. И, как это ни 
парадоксально, российская сторона сразу соглашается! На самом деле, нужно найти очень серьезные аргументы, чтобы 
убедить Владимира Путина на встречу с Виктором Ющенко. Все знают и о том, что между этими руководителями последнее 
время существовали не самые радужные отношения, и о том, как долго украинский президент добивался визита Путина в 
Киев.  Все  также  знают,  как  долго  и  безуспешно  пытается  организовать  встречу  с  «хозяином Кремля»  (воспользуемся 
терминологией  экономических  журналистов)  грузинский  президент  Михаил  Саакашвили.  Но  на  этот  раз  Путин  сразу 
соглашается.  Судя  по  его  словам на  последней  пресс-конференции,  он  как  раз  собирается на  этой  встрече  обсудить 
«революционное предложение», поступившее Москве из Киева. По-моему, все очень четко и понятно.

Пресс-служба  президента  Украины шлет  в  тот  же  день  воодушевленное  сообщение  о  том,  что  на  грядущей 
встрече будут  подписаны документы,  в  том числе  и  те,  которые планировали подписать  в  мае-июне (что  лишний раз 
свидетельствует о незапланированности этой, мартовской, встречи). Предложение, сделанное России, украинцы посчитали, 
видимо,  настолько  «весомыми»,  что  пресс-служба  заявила  о  намерении  на  этой  встрече  президентов  окончательно 
прекратить  «спекуляции  по  языковому  вопросу»  (можно  себе  представить,  что  нужно  предложить  Москве  за  отказ  от 
поддержки русского языка именно в Год русского языка!). Кроме того, на ближайшей встрече, судя по все тому же пресс-
релизу,  планируется  обсуждение  документа,  о  котором  в  декабре  никто  не  говорил:  «Виктор  Балога  и  его  визави 
обменялись  мнениями  о  начале  переговорного  процесса  по  подготовке  Меморандума  по  энергетическому 
сотрудничеству между Украиной и Россией на высшем уровне». Вот, собственно, и ответы на все вопросы по поводу 
того, кто проявлял инициативу, вкратце озвученную Путиным. 

Учитывая, что Банковая сейчас является средоточием «революционеров» а-ля Луценко и Стецькива, нет ничего 
удивительного  в  том,  что  там  же  могут  генерировать  «революционные  предложения»  в  адрес  Москвы.  Они  уже 
«революцию»  на  поток  поставили.  Если  мои  предположения  верны,  то,  согласитесь,  очень  забавным  выглядит  гнев 
пропрезидентской «Нашей Украины» по поводу того, что эти газовые инициативы не были согласованы с президентом. 

Новая старая идея
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Нет, я, конечно, не исключаю того факта, что чиновники украинского правительства тоже на различных встречах со 
своими российскими коллегами обсуждают старую идею создания газотранспортного консорциума – в конце концов, Москва 
никогда  не  снимала  этот  вопрос  с  повестки  дня.  Но  в  данном  случае,  насколько  я  понимаю,  Путин  озвучивал  идеи, 
исходящие вовсе не от украинского Кабмина. 

С инициаторами всей этой шумихи в Верховной Раде я согласен только в одном: нашей общей бедой является тот 
факт, что об инициативах, исходящих из Киева, Украина узнала от главы соседней державы. Даже если предположить, что 
Ющенко к  инициативе по консорциуму не имеет отношения и гнев Кириленко имеет основания,  то может ли кто-то из 
«Нашей Украины» раскрыть тайну для украинского общества: что это за Меморандум по энергетическому сотрудничеству 
такой? Что Балога обсуждал в Москве по этому поводу? Почему украинская общественность ничего не знает о характере 
его инициатив, озвученных в Кремле? Разве это не проблема для общества? Гораздо более серьезная, чем мифическая 
угроза посягательств на гордую, но независимую украинскую трубу.

А у самой трубы есть угрозы более реальные, чем управление нею российскими «агрессорами» - ее быстрое 
старение и изнашивание. Не секрет, что идея газотранспортного консорциума, вхождения в управление украинской трубой 
других стран и транснациональных корпораций не нова и возникла в Украине не от хорошей жизни. Я попытался найти 
авторов этой идеи – их имена теряются в туманной дымке ранней украинской независимости. Причем,  судя по всему, 
авторы ее действительно находились не в Киеве. Правда, и не в Москве. Первоначально (когда и в самой России не было 
ни  на что денег)  обсуждался вопрос  приватизации украинских газо-  и  нефтепроводов западными корпорациями вроде 
«Shell» (Киев даже в 90-е годы даже брал на себя обязательства по приватизации украинской газотранспортной системы 
перед МВФ). Потом «Газпром» заинтересовался европейскими трубами и, само собой, украинской также. Обсуждались и 
идеи вхождения в управление нашим газопроводом и только с «Газпромом», и с привлечением третьей стороны. 

Кстати, эту идею тогда активно лоббировал известный всем Центр Разумкова и тесно связанная с ним газета 
«Зеркало  недели».  Вот,  например,  что  в  ноябре  2000  г.  писал Владимир Сапрыкин,  ведущий специалист  означенного 
Центра,  в  означенной  газете:  «При  реализации  любого  из  вариантов  решения  по  участию  иностранного  инвестора  в 
эксплуатации  ГТС  наиболее  целесообразно  привлечение  в  качестве  основного  партнера  государства  или  компании-
владельца транзитного газа и смежных газопроводов… Для Украины — это Россия, но не посредник (например, Itera), а 
только ОАО «Газпром».

Не возражали против этой схемы, в том числе с участием «Газпрома», и наши заокеанские друзья, не видевшие в 
этом ничего опасного для национальных интересов Украины. Вот, например, что говорил в начале 2001 г. по этому поводу 
тогдашний посол США в Украине Карлос Паскуаль:  «Самую большую активность будут проявлять европейские компании, 
которые уже сейчас не скрывают этого. Очевидно, что заинтересован и «Газпром». Чрезвычайно важно, чтобы Украина 
разработала  стратегию  перехода  к  надежному  международному  управлению  газотранспортной  сетью. Это  не 
обязательно должна быть приватизация. Это может быть долгосрочная концессия».

А затем возникла идея расплатиться с «Газпромом» за непомерные для Украины долги именно трубой. И знаете, 
когда эта идея приобрела четкие очертания? Именно в 2000 году, в период, когда премьер-министром Украины был Виктор 
Ющенко, а вице-премьером по ТЭК Юлия Тимошенко, ныне пламенный борец за украинскую трубу. Сейчас многим это 
может  показаться  смешным,  но  появление  Юлии  Владимировны  в  кресле  вице-премьера  некоторые  украинские  СМИ 
связали с лоббистскими устремлениями «Газпрома». А в одном из своих первых интервью в качестве правительственного 
чиновника  (все  то  же  «ЗН»  от  29.01.2000  г.)  Тимошенко  отвечала  на  следующий  вопрос:  «У  «Газпрома»  тоже  есть 
большое желание получить — минимум в управление, а то и в собственность — объекты газовой и, наверное, 
энергоотрасли Украины — стратегические для Украины предприятия. Ваше отношение к этому. Обсуждалась ли сия 
проблема в ходе последних переговоров с представителями России, в частности «Газпрома» в Киеве и Москве?» И вот 
ответ  Тимошенко того периода:  «По поводу стратегических объектов,  в частности транспорта,  я категорически за то, 
чтобы мы их передавали в управление. И чем больше будет желающих взять в управление такие объекты, тем 
больше получит государство». Как видите, отвечала Тимошенко так именно на вопрос об украинской газовой трубе. 

Но самым активным лоббистом этой схемы тогда был премьер Виктор Ющенко, который неоднократно поднимал 
вопрос о расплате с долгами «Газпрому» именно частью украинской трубы (например, так ставился вопрос на встрече 
премьеров России и Украины Касьянова и Ющенко в июле 2000 г.). А данная идея была снята с повестки дня только с 
отставкой Ющенко –  об этом заявил на своей первой пресс-конференции новый премьер Анатолий Кинах. Любопытно 
также, что октябре 2000 г. идею создания газотранспортного консорциума с участием «Shell» и все того же «Газпрома» 
отстаивал Роман Безсмертный, представлявший тогда в парламенте… президента Кучму (да-да, и такое было). 

Так что, как видите, ни сама идея не нова, ни то, что ее в какой-то степени поддерживает Виктор Ющенко и его 
сторонники (бывшие и нынешние). Все более или менее здравомыслящие специалисты понимают, что украинскую газовую 
трубу  надо  спасать.  Единогласным  принятием  поправок  к  закону  «О  трубопроводном  транспорте»  (судя  по  выводам 
Главного научно-экспертного управления ВР, далеко не безгрешным с юридической точки зрения) это не сделаешь. Этим 
законом Украина лишает себя возможности не только привлекать серьезных инвесторов в реконструкцию газопроводов, но 
и проводить в будущем какие-нибудь кардинальные реформы в нефтегазовой отрасли – серьезно, даже создание СП с 
участием государственных предприятий этой отрасли отныне запрещено. 

Поэтому радостные реляции БЮТовцев о том, что они зарыли «трубу войны» вместе с врагом, неплохо было бы 
сопроводить вопросом к авторам этого закона, очень неплохо разбирающимся в газовом бизнесе: а что взамен-то? Как 
собираетесь отныне инвестировать иностранные капиталы в развитие украинской газотранспортной системы? Ну а вопрос 
о том, с какими теперь «революционными предложениями» собирается ехать в Москву Виктор Ющенко, я даже задавать не 
буду. Мы настолько в последнее время привыкли, что Украина выглядит смешно на внешнеполитической арене (спасибо 
ушедшему Борису Тарасюку), что теперь уже никого ничем не удивишь.
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Отставка Бориса Тарасюка
Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института стран СНГ 

31.01.2007. Форум
Отставка  Бориса  Тарасюка  состоялась  еще 1  декабря.  Любой  человек,  обладающий  элементарным чувством 

собственного достоинства, на месте уволенного министра давно бы совершил мужской поступок и уж точно не стал бы 
правдами и неправдами пробиваться в правительственные кабинеты, не стал бы так подставлять и своего президента, и 
свое государство в целом, цепляясь за утраченную должность. 

Та  скорость,  с  которой  была  принята  "отставка"  давно  отставленного  Тарасюка,  опровергает  его  версию  о 
причинах решения, якобы принятого после вчерашнего заседания суда. Представьте себя на месте Президента, который ну 
очень хочет оставить в кресле главы МИДа Тарасюка, борется за него и не видит в этом кресле никого иного. И тут ему 
звонит  сам  Тарасюк  и  сообщает  о  своем  решении  уволиться.  Что  будет  делать  Президент,  не  желающий  отставки 
министра? Как минимум, попросит время на размышление и консультации, правда? А по версии Тарасюка, данное решение 
было принято по цепочке суд - заявление об отставке - звонок Президенту. Судя по тому, что свою пресс-конференцию экс-
министр проводил через пару часов после суда, реакция нашего "решительного" Президента была супербыстрой. 

На  самом  деле,  я  думаю,  Ющенко  решил  сдать  Тарасюка  гораздо  раньше.  Когда  стало  ясно,  что  раздутый 
Секретариатом конфликт вокруг Рудьковского больше ударил по МИДу,  а не по Кабмину,  когда к нам отказался ехать 
Хавьер Солана, стало понятно, что Президент больше теряет, чем выигрывает в затянувшемся конфликте. Пока Тарасюк 
стучался головой в правительственные двери, Янукович заметно улучшил свой имидж в Вашингтоне и в Давосе. Как мне 
кажется, решающими факторами стали отказ ЕС рассматривать перспективы украинской евроинтеграции, разрушающий 
многие иллюзии обитателей Банковой, и визит Гайдука в Штаты, где ему наверняка дали понять, что давно уже не считают 
Бориса Ивановича своим "стратегическим партнером". Желание Ющенко сохранить влияние хотя бы на внешнюю политику 
Украины просто вынуждало его срочно что-то предпринимать. А то если бы Рада, согласно новому закону "О Кабмине" 
назначила бы главу МИДа самостоятельно, два министра иностранных дел окончательно уничтожили бы остатки имиджа 
Украины в глазах планеты.

Форум в Давосе стал очередным и очень значительным шагом к 
полной легитимизации правительства Януковича в глазах 
западного истеблишмента

Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института стран СНГ
29.01.2007. Форум

Форум в Давосе стал очередным и очень значительным шагом к полной легитимизации правительства Януковича 
в глазах западного истеблишмента. Достаточно посмотреть на восторженные отзывы Джорджа Сороса о его давосских 
контактах с украинским премьером и сравнить с тем, что магнат говорил о Януковиче в 2004 году, чтобы понять: западный 
бизнес уже в значительной степени изменил свое отношение к новой украинской власти в положительную сторону. 

Такое же внимание было проявлено и к Ринату Ахметову, другим представителям крупного украинского бизнеса. 
Это свидетельствует о том, что, даже несмотря на титанические усилия ведомства Бориса Тарасюка по дискредитации 
имиджа  Украины,  украинского  правительства  и  представителей  украинских  элит,  Запад  всерьез  рассчитывает  на 
позитивные изменения в нашем обществе. 

Что касается конкретных договоренностей, то они и не планировались. Формат форума в Давосе не предполагает 
межгосударственных переговоров и уж тем более подписания договоров. Однако те инициативы и обещания, которые были 
озвучены в Швейцарии, нельзя недооценивать. Например, я уверен, что инициатива Януковича по созданию европейского 
консорциума стран,  занимающихся  транзитом нефти и  газа,  имеет  прекрасные перспективы.  Если данную инициативу 
поддержит и Россия, и Европа, мы можем совершить значительный прорыв в обеспечении энергетической безопасности 
стран всего континента.

Казахстан для Украины — партнер или инвестор?
05.02.2007. ИА "Росбалт-Украина"

Дмитрий Белянский
Визит  Нурсултана  Назарбаева  в Киев,  завершившийся 2  января,  был приурочен к  открытию Года  Казахстана 

в Украине. Вместе с тем, событие практически осталось без внимания крайне политизированных украинских СМИ. Мало 
кому  показалось  интересным  разбираться  в подоплеке  укрепления  украино-казахской  дружбы.  Главной 
внешнеполитической  сенсацией  последних  дней  для  Киева  стало  заявление  президента  РФ  Владимира  Путина 
о возможности  совместной  эксплуатации украинской  газотранспортной  системы,  которое  по времени совпало  с визитом 
казахского лидера в Украину. Таким образом, итоги визита Назарбаева подводить никто не стал. А зря. 

Эта  встреча  Ющенко  и Назарбаева  была  уже  четвертой,  и можно  рассчитывать  на продолжение  традиции, 
поскольку  Назарбаев  пообещал  «алаверды» —  следующий  год  будет  провозглашен  в Астане  Годом  Украины.  В  свою 
очередь, Ющенко назвал Казахстан «главным партнером» Украины в Центральной Азии и на совместной с Назарбаевым 
пресс-конференции весьма сдержанно отреагировал на заявление Путина  о возможности совместного  управления ГТС. 
Ющенко заявил, что об этом говорить пока рано, а вообще между Киевом и Москвой «сегодня не ведется содержательный 
диалог относительно параметров, принципов и других обстоятельств формирования отношений». 

С  Казахстаном,  видимо,  диалог  идет  не менее  содержательный,  но его  подробности  до  простых  украинцев, 
по традиции,  донести не удосужились.  Известно,  что весной 2006  года  бизнес-сообщество  Украины всколыхнули слухи 
о планируемых  огромных  казахских  инвестициях.  В  частности,  шла  речь  о сделке  ценой  в $1  млрд,  якобы вложенный 
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в металлургические предприятия востока Украины, а общая сумма «свободных» казахских денег оценивалась в $50 млрд. С 
учетом  определенных  трудностей  для  инвестирования  денег  Астаны  в страны ЕС и РФ,  украинский  бизнес  готовился 
«подсесть» на казахские деньги.  Удалось это или нет — неизвестно.  По официальной информации,  товарооборот двух 
стран в прошлом году  увеличился  на 60%,  достигнув  объема почти  в $2 млрд.  При этом,  общие вложения Казахстана 
в мире за последнее время оцениваются в 18 млрд — стало быть, 32 еще осталось. 

Что касается официальной части диалога, то Киев и Астана подписали план совместных действий на 2007-2008 
годы,  а также  межправительственный  протокол  о внесении  изменений  в соглашение  о сотрудничестве  по поставкам 
казахстанской нефти и ее транзиту. Как сообщил журналистам Виктор Ющенко, начиная с 1 квартала 2007 года страны 
обменяются экспертными комиссиями, которые будут работать над «организацией нового диалога в сфере энергетических 
отношений». Украина и Казахстан создадут рабочую группу по реализации возможностей энергетического транспортного 
коридора — в частности, проекта нефтепровода Одесса-Броды-Гданск. 

Назарбаев подтвердил заинтересованность Казахстана в инвестициях в нефтяной терминал «Южный»,  а также 
в новый нефтеперерабатывающий завод на территории Украины. Казахский лидер подчеркнул: «Я думаю, наши инвестиции 
с удовольствием пойдут в Киев, другие регионы и на инфраструктуру черноморского побережья, в сельское хозяйство и по 
всем  другим  направлениям».  В  целом  же,  Назарбаев  призвал  относиться  к  Году  Казахстана  в Украине  со  свей 
серьезностью. «Это не декада культуры, как мы раньше привыкли считать», — подчеркнул он. 

В то же время, украинские политики и эксперты, похоже, оказались несколько разочарованы визитом Назарбаева. 
«Никаких  конкретных  соглашений  и договоренностей  между  Украиной  и Россией,  кроме  решения  о проведении  года 
Казахстана в Украине,  сегодня не было»,  сказал корреспонденту ИА «Росбалт-Украина» директор украинского филиала 
Института стран СНГ Владимир Корнилов. «Ожидалось, что в рамках официального визита Нурсултана Назарбаева в Киев 
будет  подписано  гораздо  больше  документов.  Данная  ситуация  выглядит  странно,  ведь  визит  президента  Казахстана 
готовился давно», — подчеркнул эксперт. 

А вот народный депутат Украины, член фракции блока Юлии Тимошенко Андрей Шкиль считает, что «Казахстан 
для Украины — реальный, а не виртуальный партнер, и визит Назарбаева подтвердил это». «На этот визит было возложено 
много  ожиданий.  В  частности,  очень  важным  для  нас  является  вопрос  энергетической  безопасности  Украины.  По 
результатам встречи в этой сфере ничего не выполнено,  но основа была заложена», — напомнил политик.  «Украина — 
единственная страна-сосед ЕС, которая декларирует свои евроинтеграционные устремления, и Казахстан не может этого 
не понимать. Через Украину можно выходить на рынки Европы», — сказал Шкиль. 

Между тем, в Киев Назарбаев прилетел не из Астаны, а из Берлина — за день до визита в Украину президент 
Казахстана  находился  с официальным  визитом  в Германии.  Как  сообщило  агентство  «Хабар»,  в Берлине  корпорация 
«Казахмыс»  презентовала  свой  новый  международный  проект.  Казахи  вложили  более  300  млн  евро  в немецкий 
металлургический  комбинат,  который  входит  в четверку  крупнейших  производителей  меди  в Европе.  Этот  проект  был 
упомянут  Назарбаевым  как  одним  из  важнейших  итогов  визита.  Президент  Казахстана  подчеркнул,  что  это  позволит 
повысить рейтинги и «Казахмыса», и Казахстана в целом как экономического лидера в регионе. 

Может быть, в этом и кроется оставшаяся за кадром подоплека визита Нурсултана Назарбаева в Киев? И то, что 
в Украине воспринимается как партнерство, для Казахстана — просто инвестиции? 

Корнилов: Никаких конкретных соглашений между Украиной и 
Казахстаном сегодня достигнуто не было

02.02.2007. Росбалт-Украина
Никаких конкретных соглашений и договоренностей между Украиной и Россией, кроме решения о проведении года 

Казахстана в Украине, сегодня не было. Такое мение в комментарии ИА «Росбалт-Украина» выразил директор украинского 
филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов.

«Ожидалось, что в рамках официального визита Нурсултана Назарбаева в Киев будет подписано гораздо больше 
документов»,  -  отметил  эксперт,  подчеркнув  при  этом,  что  данная  ситуация  выглядит  немного  странно,  «ведь  визит 
президента Казахстана готовился давно».

Подводя итог, Корнилов отметил, что сегодня, по его мнению главным результатом встречи презинтов двух стран 
стало решение о проведении года Казахстана в Украине. 

Напомним,  что  сегодня  в  Киеве  по  результатам  украинско-казахстанских  переговоров,  которые  под 
председательством президентов Украины и Казахстана состоялись сегодня в Мариинском дворце в Киеве, подписан ряд 
двусторонних документов

План действий Украина – Казахстан на 2007-2008 годы. Документ подписали президент Украины Виктор Ющенко и 
президент Республики Казахстан Нурсултан Назарбаев. 

Протокол между Кабинетом Министров Украины и правительством Республики Казахстан о внесении изменений в 
Соглашение  между правительством Украины и  Правительством Республики  Казахстан  о  сотрудничестве  по  поставкам 
казахстанской нефти в Украину и ее транзиту по территории Украины. Документ подписали Министр топлива и энергетики 
Украины Ю. Бойко и Министр энергетики и минеральных ресурсов Республики Казахстан Б. Измухамбетов. 

Соглашение между Львовской областной государственной администрацией Украины и акиматом Мангистауской 
области  Республики  Казахстан  о  торгово-экономическом,  научно-техническом  и  культурном  сотрудничестве.  Документ 
подписали председатель Львовской областной государственной администрации П. Олейник и аким Мангистауской области 
К. Кушербаев.
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Украину весной ждет новая «оранжевая революция», 
01.02.2007. Новый Регион, 

Михаил Рябов,Владимир Корнилов, Киев,
– Секретариат президента Украины разрабатывает план по проведению новой «оранжевой революции» в Киеве в 

мае  2007  года.  Ее  сценарий  схож  с  походом  Муссолини  на  Рим,  а  итогом  нового  Майдана  должна  стать  отставка 
правительства Виктора  Януковича и новые парламентские  выборы.  Об этом в  интервью РИА «Новый Регион»  заявил 
политолог Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института стран СНГ. 

«Новый  Регион»:  на  Украине  уже  несколько  месяцев  продолжается  вялотекущий  конфликт  между  
премьером Януковичем и президентом Ющенко. Что будет дальше? Оппоненты «бело-синих» согласятся со  
своим поражением?

Владимир  Корнилов:  В первую  очередь  следует  обратить  внимание  на  обещания  Юрия  Луценко  и  Тараса 
Стецкива, штатных советников президента Виктора Ющенко. Луценко заявил о создании «Народной самообороны» и о 
«походе» на Киев весной. 

Сейчас «Народная самооборона» находится в тесном взаимодействии с УНА-УНСО и, как заявил глава киевской 
организации УНА-УНСО Игорь Мазур, к маю они намерены собрать несколько десятков тысяч людей, в основном выходцев 
из Западной Украины, чтобы создать видимость «всенародного похода на Киев».

Я  общался  с  людьми,  которые  работают  над  этой  акцией.  Складывается  впечатление,  что  они  полностью 
переняли сценарий похода Муссолини на Рим в двадцатые годы. Задача весенних массовых акций в Киеве – демонстрация 
якобы  всенародного  гнева,  чтобы  вынудить  «нерешительного  короля»  объявить  о  роспуске  законно  избранного 
правительства и проведении новых выборов. 

«Новый Регион»: Кого вы имеете в виду под «нерешительным королем»?
Владимир  Корнилов:  Я имею  в  виду  президента  Украины.  То  есть,  они  хотят  создать  видимость  того,  что 

президент под напором всенародного гнева смещает правительство и объявляет выборы в Верховную Раду.
Конечно, это нельзя сделать без поддержки Конституционного суда, и у нас уже был опыт, когда суд принимал 

решения под напором достаточно небольшой толпы.
Технологии Майдана во многом повторяются.
Но изменяются лозунги – против повышения тарифов, недовольство социальной политикой правительства.
Хотя у оппонентов «бело-синих» есть определенный кризис идеи. Они понимают, против кого надо бороться. Но 

они не знают, за кого и за что бороться, как призвать выходить на улицы людей, разочаровавшихся в «оранжевой» власти. 
В результате даже митинги в Тернополе получаются не очень многочисленными.

Самая  главная  задача  для  них  –  поднять  Киев.  Поэтому  сейчас  и  запускаются  механизмы  по  проведению 
референдума по отставке мэра, чтобы были «брожения» в обществе.

Но  Луценко  нужно  уложиться  в  довольно  короткий  срок  –  до  лета.  Летом  в  Киеве  не  будет  студентов.  Так 
произошло в прошлом году, когда, во время борьбы за пост премьера, «оранжевые» не смогли собрать студентов в Киеве, и 
были, фактически, лишены поддержки.

«Новый Регион»: Новая «революция» в Киеве финансируется извне Украины?
Владимир  Корнилов:  Нет,  внешние  силы  сейчас  больше  заинтересованы  в  том,  чтобы  на  Украине  была 

стабильность. Все заявления западных политиков сводятся к тому, что их устраивает нынешнее положение вещей. Яркое 
тому подтверждение – комплименты Джорджа Сороса,  которые он сделал в адрес Януковича в Давосе. То есть,  США 
признали правительство Януковича и готовы с ним работать.

Скорее  всего,  финансирование  новой  «революции»  идет  не  без  участия  Секретариата  президента,  ведь  ее 
организацией  занимаются  штатные  советники  главы  государства,  которые  получают  зарплату  за  счет  средств 
налогоплательщиков.

По сути дела, Секретариат организовывает и финансирует акции по смещению законной законодательной власти, 
и это не может не вызвать возмущения общественности.

Правительство должно на это как-то отреагировать. Как минимум, потребовать от Секретариата разобраться со 
своими штатными сотрудниками. Если они хотят заниматься такими политическими проектами,  то пусть увольняются с 
госслужбы.

Акции, проводимые «Народной самообороной» недешевые, они требуют затрат. Сложно сказать, какие рычаги 
включаются в отношении бизнесменов на Западе Украины, но видно, что эти рычаги включаются.

Деньги  выделяются,  уже  известно,  что  УНА-УНСО  будет  курировать  молодежное  «спортивное»  крыло 
«Самообороны». Мало кто обратил внимание на заявление Мазура, которые сказал, что их задача – дестабилизировать 
ситуацию в стране. Уже на подобные заявления общественность должна реагировать.

«Новый  Регион»:  Все-таки,  что  конкретно  будут  делать  противники  Януковича  весной?  Вновь 
блокировать государственные учреждения?

Владимир Корнилов: Да, они не скрывают этого - будет блокирование учреждений, будут палатки, будет попытка 
повторения Майдана. Будет создаваться видимость «всенародного гнева». Муссолини ограничился в своем походе 20-30 
тысячами человек из тех регионов Италии, которые были подвержены его влиянию, но перед королем создал впечатление, 
что на улицы Рима вышла вся страна.

На Украине тоже попытаются создать такой же эффект, в том числе, и при помощи СМИ. При этом, для успеха 
нового  Майдана  потребуется  «молчание»  Востока  Украины,  что  они  пытаются  достичь  ростом  там  социального 
недовольства.

По моим сведениям, сейчас ведутся переговоры с бывшими УНА-УНСОвцами, которые имеют опыт участия в 
событиях в Приднестровье и на Кавказе.

«Новый Регион»: Какая роль в весенних событиях отводится Юлии Тимошенко?
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Владимир Корнилов:  Тут довольно интересно: с одной стороны, Тимошенко заинтересована, чтобы президент 
объявил досрочные выборы в парламент. С другой стороны, Тимошенко поняла, что «Народная самооборона» топчется по 
ее электорату,  и  у  Тимошенко это вызывает  тревогу.  Именно  поэтому на  последнем съезде  депутатов от  БЮТ она в 
открытую призвала всячески бороться с «Народной самообороной».

Ситуативный союз у Тимошенко с Луценко может быть.  Но известно, что в БЮТ существуют противоречия,  и 
Луценко просто планирует присоединить несколько партий из Блока Тимошенко в «Народную самооборону», тем самым, 
развалив некогда единый Блок. 

«Новый Регион»: В правительстве Януковича и в Партии Регионов осознают угрозу нового Майдана?
Владимир Корнилов:  Есть некоторое понимание. Но если посмотреть на заявление «регионала» Сивковича в 

газете «Сегодня», где он утверждал, что «Народная самооборона» – это несерьезно, вспоминается, что то же самое эти 
люди говорили летом 2004 года накануне «оранжевой революции».

Конечно, это не может не вызывать тревогу.  Общественность должна обращать внимание на ситуацию вокруг 
планов по проведению массовых беспорядков – вещи нужно называть своими именами.

К сожалению,  пока  что  ни  одна  партия,  включая  Партия  Регионов,  не  отреагировала  на  эти  провокационные 
заявления.

«Новый  Регион»:  Против  Януковича  сейчас  играет  повышение  цен  и  тарифов,  в  то  же  время,  
наблюдается  некий  «откат»  Партии  Регионов  от  своих  идеологических  позиций.  Как  же  тогда  Янукович  
сможет противостоять новому Майдану?

Владимир Корнилов: Я  «отката»  Партии  Регионов  от  идеологических  принципов  не  видел.  Кроме разве что 
разовых заявлений отдельных личностей.

«Новый Регион»: Но ведь Янукович уже заявил, что конечная цель Украины – вступление в НАТО.
Владимир Корнилов: Партия Регионов никогда не вступала против вступления в НАТО, она говорила о том, что 

вступление возможно только после референдума. К тому же, есть Закон об основах национальной безопасности Украины, 
который требует, чтобы чиновники декларировали стратегическую вероятность вступления в НАТО.

«Новый Регион»: И все-таки, как Партия Регионов может противостоять новому Майдану?
Владимир Корнилов:  Я постоянно пишу, и об этом завтра выйдет мой материал в газете «2000», о том, что 

нельзя недооценивать угрозу, которую формируют штатные советники президента.
Я очень надеюсь достучаться и до Партии Регионов, и до Верховной Рады и до Секретариата президента, чтобы 

он «приструнил» своих распоясавшихся штатных сотрудников. 

Партия регионов: когда средство превращается в цель
19.01.2007, Газета «2000»

Как-то так получилось, что в последние месяцы мы больше внимания уделяли различным партиям и  
политическим силам, находящимся ныне в оппозиции к правительству. Судя же по многочисленным письмам  
читателей  «2000»,  их  гораздо  больше  интересует  судьба  партии,  составляющей  костяк  антикризисной  
коалиции.  Поскольку  я  не  раз  заявлял  на  страницах  газеты,  что с  Партией  регионов  связываю реальные  
надежды на то, что она станет первой украинской партией в полном понимании этого слова, заранее приношу  
извинения за некую академичность и, может быть, излишнюю сухость статьи. 

Спасибо «пропорционалке» 
Еще года три-четыре назад Украина не знала четкого идеологического разделения между фракциями парламента. 

Наличие «болота» в Раде, массовое кочевание из фракции во фракцию, абсолютное отсутствие идеологической борьбы 
допускало любую конфигурацию при голосованиях за принципиальные вопросы. 

За кристаллизацию идей нынешних политических партий (особенно это касается ПР) мы должны быть благодарны 
переходу  к  полной  пропорциональной  избирательной  системе.  В  любой  стране  мира  отход  от  «мажоритарки» 
способствовал структурированию реальных партий,  вытесняющих  желеобразные,  ситуативные союзы.  Классик мировой 
политологии француз Морис Дюверже, чья книга «Политические партии» вышла полвека назад, но до сих пор остается 
главным  теоретическим  трудом  в  этой  области,  писал:  «Голосование  по  партийным  спискам  ведет  к  необходимости 
интеграции, выходящей за пределы локального уровня: уменьшая значение людей и увеличивая значение идей, она отдает 
предпочтение  общим  программам  над  мелочными  пикировками  кандидатов  и  подталкивает  к  общенациональной 
организации  партии».  Именно  этот  процесс  —  общенациональная  организация  настоящей  политической  партии  —  и 
переживают сейчас «регионалы». 

Испытание властью 
Данное  утверждение  совершенно  не  означает,  что  Партия  регионов  уже  представляет  собой  четко 

структурированную идеологическую силу, что она наверняка не свернет с верного пути создания партии западной модели. 
Высока  вероятность  того,  что  безыдейные  чиновники  вновь  стройными  рядами  попробуют  войти  (вернуться)  в  ПР  и 
попытаться соорудить из нее очередную «партию власти». В создании подобных «как бы» партий мы вовсе не уникальны. 
Практически  все  демократические  страны  прошли  на  начальном  этапе  своего  политического  развития  период 
формирования  под  власть  определенных  безыдейных  партий,  чья  «идеология»  сводилась  к  общим  фразам  о  «благе 
Отечества». У нас даже придумали для этого термин «государственническая идеология». Судьба таких партий в нашей 
стране была аналогичной судьбе «партий власти» в любых других государствах. Их ждало политическое небытие. 

До событий Майдана множество чиновников высшего ранга отмежевывались от любых партий и уж тем более — 
от  идеологий.  Но  Майдан,  изменения  системы выборов,  конституционная  реформа  и,  главное,  появление  оппонентов 
вынудили многих из них бороться за власть путем структурирования идеологических составляющих. Те чиновники, которые 
не  поняли,  что  ситуация  изменилась,  начали  формировать  очередные  аморфные  блоки  и  в  результате  потерпели 
катастрофическое поражение на выборах-2006. Думаю, классическим является печальный пример Блока Литвина. 

Идеология юго-востока 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

127



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Прошлогоднему  возрождению  Партии  регионов  как  мощной  политической  силы  во  многом  способствовала 
политика  их  оппонентов.  В  ответ  на  жесткие  атаки  «оранжевых»  «регионалы»  взяли  на  вооружение  четко 
сформулированные, понятные их электорату идеи. 

Можно сейчас спорить о том, чьи это идеи. Как бы то ни было, но идеология, ставшая основой для предвыборной 
кампании ПР,  формировалась годами в  Крыму и в  Донбассе,  иногда  уходила  с телеэкранов в  фактическое подполье, 
игнорировалась властями, но не исчезала. 

И именно «регионалам» удалось выкристаллизовать эту идеологию и придать ей массовый характер. В этом тоже 
нет ничего уникального. «Отношения между общественным мнением и партиями отнюдь не однонаправленные, — писал 
Дюверже. — Малые группы, объединяясь в партии по олигархическому или иерархическому принципу.., вызывают к жизни 
мнение масс... без этой основы, которую мы назвали необработанным общественным мнением, они не смогли бы ничего; 
но и эта инертная масса сама ничего не может без  «бродила» партий.  Они придают индивидуальным мнениям ясное 
выражение, они обогащают и развивают их». 

Как  бы ни  критиковали ПР радикальные избиратели,  недовольные недостаточной,  на  их  взгляд,  активностью 
партии  в  реализации предвыборных обещаний,  но  все  должны признать:  без  Партии  регионов  идеология юго-востока 
Украины не получила бы такого импульса. 

Но сама Партия регионов должна осознать природу данных процессов, с тем чтобы ни у кого из ее представителей 
не возникла иллюзия, что кампанией-2006 можно ограничиться. Позволю себе вновь процитировать Дюверже: «Выделив 
общественное мнение из массы частных, партии не перестают постоянно его информировать, направлять, вести за собой». 

И здесь мы переходим к самой больной для «регионалов» теме — к теме настоящего и будущего этой партии. 
А вдруг завтра выборы? 
Тенденция последних месяцев — падение рейтинга ПР.Ничего удивительного или катастрофичного в этом нет — 

рейтинги  падают  фактически  у  всех  партий  (исключение  составляют  лишь  коммунисты,  нарастившие  свой  рейтинг  за 
минувший год с 3 до 5%). Но надо обратить внимание не только на общие тенденции падения рейтингов, но и на самое 
главное  —  на  сокращение  разрыва  между  лидерами.  Если  верить  результатам  социсследования  Института  имени 
Горшенина, рейтинги ПР и БЮТ уже фактически сравнялись (22,58 и 20,43% соответственно), а в «президентском» рейтинге 
впервые за последний год Тимошенко якобы уже обошла Януковича (21,22 и 20,52% соответственно). 

В этом тоже не было бы ничего особенного (почти всегда во всем мире рейтинги победивших на выборах партий и 
лидеров падают в первый год их правительственной работы), если бы не два фактора: 1) в нашей нестабильной стране 
политическую деятельность всегда надо строить с оглядкой на вопрос: «А вдруг завтра выборы?», 2) в нынешних условиях 
столь резкого выравнивания рейтингов с оппонентами вполне можно было избежать. 

В  первую  очередь  —  внепарламентской  деятельностью,  поддержанием  в  своем  электорате  постоянной 
информированности о собственной партии и о партиях оппонентов. Читатели «2000» постоянно указывают на отсутствие у 
ПР своего партийного бюллетеня — очень важного инструмента, которым пользуются в Европе фактически все ведущие 
политические силы. 

Да, есть страны (например, США), где партийная пресса фактически прекратила существование. Но связано это в 
первую очередь с появлением альтернативных способов постоянного контакта с избирателями и активом. Зайдите на сайты 
Республиканской  и  Демократической  партий  — и  вы найдете  мощнейший информационный ресурс,  где  всегда  можно 
подписаться на получение партийных новостей, записаться добровольцем в любую местную ячейку,  вступить в прямой 
контакт с партийными лидерами. Это не шутка: с каждым потенциальным избирателем все партии и крупные политические 
деятели контактируют фактически напрямую при помощи почтовых рассылок. 

В  наших  условиях  этот  способ  контактов  с  избирателями  представляется  слишком  дорогостоящим.  Именно 
поэтому создание постоянного печатного органа партии по примеру Европы — нормальная альтернатива. Пока же остается 
констатировать,  что  и  нынедействующие  ресурсы  ПР  срабатывают  недостаточно  эффективно.  Приведу  только  один 
пример. В первых числах января онлайн-СМИ распространили информацию о некоем заявлении Виктора Януковича по 
поводу референдума о НАТО, распространенном пресс-службой ПР.Я привык читать первоисточники, поскольку не совсем 
доверяю интерпретациям СМИ. 

Как, скажите, любой нормальный человек станет проверять сообщение пресс-службы любой партии? Конечно, на 
ее сайте, который по идее должен модерироваться самой пресс-службой. Когда я в том сообщении увидел слова «как 
сообщает  пресс-служба  Партии  регионов»,  я  удивился.  Но  когда  затем  стояла  еще  и  фраза  «передает  «ЛИГА»  (это 
информагентство такое), я понял, что первоисточник я тут не найду. То есть это была третья перепечатка! Сначала некую 
информацию, подписанную пресс-службой ПР, получило агентство «ЛИГА», затем ее перепечатал некий неназванный сайт 
со ссылкой на этот источник, и только потом она попала на партийный сайт, где, собственно, она должна была появиться в 
первую очередь. 

Конечно, это частности, но свидетельствуют они о довольно громоздкой (а значит, недостаточно эффективной) 
системе оповещений внутри самой ПР.Что уж говорить о работе с внешним миром! 

Все ушли на фронт 
Причины такой  громоздкости  обусловлены не  только  субъективными  факторами.  Они кроются  и  в  нынешней 

структуре ПР, которая выкристаллизовалась в период ее оппозиционной деятельности. Так получилось, что фактически все 
руководство «регионалов» ушло на фронт (в смысле — в Кабмин). Лидер партии — премьер-министр, глава политсовета — 
первый вице-премьер, глава политисполкома — вице-премьер и министр строительства. В исполком входят еще один вице-
премьер, нынешний министр охраны природы, лидер парламентской фракции ПР, некоторые депутаты ВР. 

По  сути  возможностью  каждодневного  контроля  за  внутрипартийными  делами  и  коммуникациями  из  состава 
политисполкома обладает  лишь  народный  депутат  Сергей  Ларин,  преимущественно  занимающийся  организационными 
вопросами,  а  не  идеологией.  И  ничего  удивительного  в  этом  нет.  Так  происходит  со  всеми  крупными  партиями, 
перешедшими из состояния оппозиции во власть. 

Дюверже писал о партиях, вошедших во власть при многопартийной системе: «...партии зачастую страдают от 
нехватки внутренних руководителей: они еще могут подобрать кадры низшего звена, но почти нет руководителей высших 
эшелонов. Те, кто имеет необходимые данные, становятся парламентариями (и добавим от себя: членами правительства). 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Эта проблема общего строения партий на первый взгляд — чисто техническая.., но... по сущности своей политическая и 
первостепенная...» 

Для  упрочения  позиций  ПР  в  обществе  или  (как  минимум)  для  удержания  их  «регионалы»  должны 
незамедлительно менять свою структуру, делать ее более гибкой — подстроенной под возможность работы и во власти, и в 
оппозиции  (от  чего  нельзя  зарекаться  ни  одной  политической  силе).  Для  этого  необходимо  менять  устав  партии,  что 
возможно только на съезде. И уж, конечно, в этом уставе надо вводить должность либо заместителя главы партии, либо 
секретаря по идеологии — этой важной составляющей политической деятельности любой солидной партии. 

Что если они победят? 
Без постоянной работы над идеологической доктриной немыслима ни одна современная партия. Однако в Партии 

регионов  еще  сильны обывательско-чиновничьи  надежды на  то,  что  «партия  власти»  может  обойтись  без  настоящей 
идеологии. По логике многих «государственников», достаточно подменить ее лозунгами о «служении Отечеству», другими 
популистскими речевками — и тем ограничиться. Большинство партий и блоков в нашей стране, к сожалению, строили свои 
платформы по принципу «главное — не сказать ничего, чтобы не отпугнуть электорат». Почитайте программу блоков «За 
Еду» или Литвина, чтобы убедиться в этом. 

Многие ложно до сих пор считают: каждый узкоидеологический пункт в программе откалывает от партии кусок 
электората. Скажем, сторонник русского языка, не поддерживающий идею федеративного устройства Украины, должен был 
бы отвернуться от партии, выносящей все эти пункты на свое знамя. В итоге у нас формировались «недопартии» или, как 
их называют в политологии, «частичные партии». 

На  самом  деле  политики,  которые  так  думают,  совершенно  не  знают  теории.  Классик  политологии  Вальтер 
Зульцбах писал: «В том, что существуют частичные партии, нет ничего проблематичного. Наоборот, не слишком понятно, 
почему гораздо более значимую роль, чем они, играют настоящие политические партии, которые в своих стремлениях не 
учитывают потребности всего общества, а выступают с программой лишь в пользу своих сторонников». 

«Регионалам» удалось преодолеть это всеобщее заблуждение в ходе кампании-2006. Но им надо еще преодолеть 
и заблуждение в том, что в период между выборами партийная агитация отступает на задний план. Партии регионов ни в 
коем случае нельзя переключаться лишь на информсообщения о деятельности  правительства  и  своей парламентской 
фракции. На фоне кампании, развязанной против ПР оппонентами, это выглядит лишь робкой обороной. 

Конечно,  критиковать  «нашеукраинцев»  и  бютовцев  за  просчеты  в  период  их  правления  можно.  Но  это  — 
вчерашний день. Состояние мобилизации в рядах электората нужно поддерживать иначе. Гораздо эффективнее постоянно 
задавать вопрос тем, кто голосовал против «оранжевых»: «Что было бы, если бы они остались у власти?» 

Необходимо учитывать: в условиях борьбы за свой ускользающий электорат «оранжевые» отбросили то, что в 
политологии  называется  «демагогией  последнего  года»  (периода  предвыборной  кампании,  когда  затушевываются 
некоторые непопулярные шаги,  планируемые партией).  Например,  «Нашу Украину»,  отчаянно борющуюся за сам факт 
своего существования,  откровенно понесло.  И этим нельзя не  воспользоваться,  показывая избирателям,  недовольным 
ростом тарифов или цен, какова у них была бы альтернатива. 

Русский язык уже был бы под запретом 
Примеры? Пожалуйста. Чего стоит решение Львовского горсовета (где чуть ли не две трети мест контролируется 

фракциями НУ и БЮТ) о 100процентных льготах по коммунальным платежам для ветеранов ОУН-УПА при том, что для 
ветеранов Великой Отечественной войны такие льготы в городе составляют 50%! Все, что нужно Партии регионов, это 
распространить данную информацию на юго-востоке Украины с добавлением того самого вопроса: «Что было бы, если бы 
«оранжевые» руководили не только Львовом, но и всей Украиной?» 

Для  общества  фактически  незамеченными  остаются  нынешние  законодательные  инициативы,  официально 
предлагаемые «нашеукраинцами».  К  примеру,  законопроект  «О языках»,  внесенный в  декабре  главой фракции «Наша 
Украина»  бывшим  «гуманитарным  вице-премьером»  В.Кириленко.  Да  «регионалы»  должны  перевести  этот  проект  на 
русский язык, размножить его и распространять по всему своему обширному электоральному полю! 

Достаточно сказать только, что если такой проект станет законом, то у нас фактически запрещается издание книг 
на  русском  языке  (согласно  ст.  28  законопроекта  тираж  каждой  книги  должен  печататься  не  менее  чем  на  70%  по-
украински). У нас полностью запрещается театр на русском языке (согласно ст. 27 театральные представления на любом 
языке, отличном от украинского, позволяются лишь иностранцам). Фактически запрещаются концерты на русском языке. 

Даже обращения граждан в любой официальный орган, написанные по-русски, теперь — согласно логике бывшего 
вице-премьера  — могут  быть  вообще проигнорированы.  Согласно  ст.  6  данного  законопроекта  любой  орган  может  не 
рассматривать эти обращения, сославшись на отсутствие там «специалистов, владеющих соответствующим языком». Этот 
же законопроект вводит обязательные экзамены для всех госслужащих на предмет знания украинского языка и обязывает 
уволить тех, кто не владеет им. 

Кириленко даже вводит административную и уголовную ответственность за, например, «необеспечение перевода 
на государственный язык» или за использование негосударственного языка на телевидении. 

Зададимся  вопросом:  какова  была  бы  судьба  такого  и  массы  других  законопроектов,  штампуемых  сейчас 
«оранжевыми», если бы они составляли большинство в парламенте? 

Подобные  вопросы  «регионалы»  должны  каждодневно  задавать  своим  симпатикам  и  оппонирующей  части 
граждан Украины. А также — себе самим.  Только так они закрепят свои позиции в электорате, будут  готовы к любым 
роспускам и внеочередным выборам, превратятся в настоящую партию. 

Конечно, ни для кого не секрет,  что очень многие депутаты от «регионалов» стали превращаться в истинных 
политиков только в условиях жесточайших репрессий против них, при угрозе личной безопасности и бизнесу. Да, многие из 
них расценивали политику и те идеологические лозунги, которые были закреплены в программе, лишь как средство для 
достижения главной цели — возвращение во власть и защита бизнеса. 

Но «часто то, что первоначально должно было служить лишь средством, перерастает в цель» (Зульцбах). Так 
формировались многие (если не все) основные политические партии в мире. 

Только от самих «регионалов» и от их избирателей зависит, сможет ли состояться такое формирование и в нашей 
стране. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Идеология партии: или она есть, или ее нет
09.02.2007. Газета «2000»

В. Б. Лабовский( Мариуполь)
Отклик на статью Владимира Корнилова «Партия регионов: когда средство превращается в цель»  

(«2000», № 3). 
Партия регионов переживает трудный период: ушел из жизни главный и по существу единственный ее идеолог 

Евгений Кушнарев. И в этих условиях как никогда оказалась актуальной тема, поднятая Владимиром Корниловым: быть или 
не  быть  идеологии  у  самой  влиятельной  политической  силы  страны?  То,  что  партией  руководят  выдающиеся 
хозяйственники, — бесспорный факт. Вспомним 2004 год. 

По темпам роста ВВП Украина вышла на ПЕРВОЕ место в Европе. Не ручаюсь за точность, но, кажется, тогда она 
обогнала даже Китай. Появилась какая-то стабильность. И не только в экономике. Сама собой ушла из обсуждения тема 
«восток — запад, кто главнее»? Кто должен поступиться своими вековыми ценностями, языком, традициями? Мы не на 
словах,  а  на  деле  приближались  к  европейским  стандартам,  согласно  которым  одно  государство  может  объединять 
культуры, языки, разную ментальность. 

Не только Виктор Янукович, но и миллионы граждан страны (я в том числе) были убеждены в том, что при таких 
реальных успехах потерпеть поражение на выборах невозможно. Но ведь это случилось! Утверждение о том, что были бы 
результаты,  а  люди  сами  разберутся,  кто  есть  кто,  не  сработало.  Успехам  в  экономике  была  противопоставлена 
мощнейшая поддержанная западом идеологическая машина, и она сработала: «убили Гонгадзе», «отравили президента», 
«поставили у руководства страны воров и бандитов». Такими ничем и никем не доказанными аргументами были заполнены 
подавляющее большинство СМИ. 

Евгения Кушнарева арестовали за то, что он «нанес государству многомиллионные убытки», выделив деньги на 
строительство Харьковского метрополитена. То, что это решение было единогласно поддержано облсоветом, никого не 
интересовало. Когда специалисты доказывали, что замораживание работ обошлось бы дороже, чем их завершение, на них 
никто не обращал внимания. Нужно посадить, а повод значения не имеет. И посадили. 

Виктору Федоровичу повезло больше. Можно себе только представить, сколько ТЫСЯЧ документов, подписанных 
губернатором и премьером, рассматривалось через увеличительное стекло. И наконец — победа. Ура! Премьер-министр 
страны наградил победителей Олимпийских игр. В тюрьму и немедленно! К счастью, возмутились сами спортсмены. Они 
публично заявили, что готовы вернуть полученные суммы. Сорвалось. А других причин так и не нашли. 

К  слову,  «оранжевые»  ничему  не  научились.  Сегодня  им  нужно  любыми  способами  скомпрометировать 
правительство. Нашли повод: министр транспорта не любил восточного правителя. Ну и что из этого? Оказалось, что он 
помог туркменским оппозиционерам приехать в Киев, а это может отразиться на цене туркменского газа. 

Если  быть  последовательным,  то  нужно  привлечь  к  ответственности  и  тех  чиновников,  которые  объявили 
персоной нон-грата Константина Затулина. Кто знает, может, не будь этого события, «Газпром» согласился бы продавать 
газ не по 130, а по 125 долларов за тысячу кубометров? Вот и предъявите чиновникам обвинение в убытках на миллиард 
долларов. Анекдот? Конечно! Но чем он отличается от обвинений в адрес Рудьковского? 

Напомним, как развивались события в первой половине 2005-го. Не имевшая четкой идеологии ПР, т. е. партия 
власти, в прямом смысле этого слова исчезла из политической жизни. Докажу это на примере Мариуполя. До выборов 
президента городскую организацию партии возглавлял мэр. На период избирательной гонки он написал заявление о снятии 
с себя этих полномочий. Все нормально и демократично. Вскоре после этого я по одному вопросу решил обратиться к 
лидерам городской парторганизации. 

Раньше проблем не возникало. Нового руководителя я не знал, поэтому позвонил в справочное бюро с просьбой 
сообщить  номер  телефона  городской  организации  Партии  регионов.  Ответ  меня  ошеломил.  Такой  организации  в 
справочнике не было! Я принял это за плохую работу телефонной станции и пошел в горисполком. Там мне ответили то же 
самое. 

Сейчас все это в прошлом. Городскую организацию возглавляет молодой и перспективный работник. На местных 
выборах  Партия регионов оказалась в  Мариуполе в  очень непростой  ситуации,  поскольку  конкурировала  не  столько с 
другими партиями, сколько с уважаемыми и авторитетными личностями. И тем не менее одержала победу. 

Но забывать тот печальный опыт нельзя. А его главный вывод таков: была власть — была партия, не стало 
власти — не стало партии. И если быть до конца объективным, нужно признать, что подняли из руин ПР не ее лидеры, 
помог счастливый случай. 

«Оранжевые» перессорились настолько сильно, что закачалось кресло под президентом. Ему нужно было на кого-
то опереться. Родился меморандум. А дальше, к чести руководителей партии, они своего шанса уже не упустили. О партии 
вновь заговорили как о реальной политической силе. Прошедшие выборы подтвердили этот факт. 

Но выводов для себя руководство ПР так и не сделало и опять наступает на те же грабли. Нам не до идеологии. 
Была бы работа. Собственного СМИ у партии как не было, так и нет. Все государственные и негосударственные каналы 
были «оранжевыми», ими и остались. Своей газеты как не было, так и нет. 

Многие  ваши  читатели  справедливо  возмущаются  тем,  что  ведущие  деятели  партии  принимают  участие  в 
спектакле под названием «Свобода слова». Все, что пропагандирует Шустер, противоречит интересам Партии регионов. 
Делает он это профессионально. Но ведь куда деваться партийным руководителям? Другой-то передачи нет. 

Как переиграли «оранжевые» Партию регионов при освещении проблемы голодомора? 
Они поставили знак равенства между голодомором и геноцидом, желая, чтобы в Украине события развивались по 

турецкому  сценарию,  где  настоящий  геноцид  унес  жизни  полутора  миллионов  армян.  Но  возражения  были  настолько 
робкими, малоубедительными, что «оранжевые» имеют все основания праздновать победу. В нужный момент они надеются 
зажечь эту свечу. А нужно было бы, чтобы за деньги (даже на правах рекламы) во всех газетах перепечатывались статьи 
Лозунько, Корнилова и других авторов. Но, конечно, в будущем такая информация должна быть в собственных средствах 
информации. Но никакого движения вперед в этом направлении. 
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Не побоюсь назвать гениальной идею Владимира Корнилова начать дискуссию на тему, как бы мы жили сегодня, 
если  бы  воплотились  лозунги  «оранжевой»  революции.  Во  всех  газетах  нужно  было растиражировать  предложение  о 
замене кириллицы латиницей. Сопроводить это информацией о войне Молдавии с Приднестровьем и нарисовать картину, в 
которой вместо Приднестровья окажется вся Левобережная Украина. Вот это идеология! Вот это пропаганда! 

Или проблема русского языка. Неужели правы те, кто утверждает, что лозунг о втором государственном языке 
Партия регионов провозглашает только на период избирательной кампании? Необходимо, чтобы каждый день во всех СМИ 
звучал один и тот же тезис: второй государственный язык был и остается важнейшим пунктом идеологической программы 
партии, но чтобы его реализовать, нужно конституционное большинство. 

Цель ПР — получить такое большинство к следующим выборам,  а  пока что внедрять европейскую Хартию о 
языках.  Или  почему  СДПУ(О),  а  не  Партия  регионов,  организовала  сбор  подписей  о  референдуме?  Но  коль  уж  вам 
преподнесли такой подарок другие, так используйте это. Или проблема НАТО — это тоже только для выборов? Хватит 
болтать о свободной экономической зоне с РФ. Россия однозначно сказала, что этот вариант она не примет. Или есть 
единые таможенные правила, или их нет. 

И в том, и в другом есть как плюсы, так и минусы. Определите, где больше плюсов, и идите по выбранному курсу. 
Казахстан больше, чем Украина, сотрудничает с западной экономикой, но единые таможенные правила с Россией считает 
для себя выгодными. Может быть, у нас есть какие-то особые соображения? Так объявите о них открыто. Зачем играть в 
прятки? Правильное  заявление  сделал В.  Янукович о  том,  что  не может быть разных политик Украины с  Брюсселем, 
Москвой или Вашингтоном. Стратегия должна быть одна! Так обнародуйте ее в программе партии и строго ей следуйте. 

Во всех перечисленных примерах мы упираемся в одну и ту же проблему: должна существовать рассчитанная на 
многие годы и даже десятилетия партийная программа, основанная на сформулированных идеологических принципах. 

А что если партия окажется в  оппозиции? Придется звонить в Киев,  спрашивать номер телефона ЦК Партии 
регионов и получить в ответ заявление о том, что в справочнике такой организации нет? Повторить страшный урок, из 
которого следует, что ПР, не имеющая своей идеологии, может находиться только у власти. Других форм существования у 
нее нет. 

Вывод: в ближайшее время необходимо провести съезд, на котором утвердить четкую идеологическую программу. 
У партии должно быть второе лицо (названное официально), отвечающее за идеологию. Не руководитель фракции в Раде, 
а  главный  идеолог  должен  быть  вторым  лицом  (хотя  эти  должности  могут  совмещаться).  На  эту  должность  мог 
претендовать Евгений Кушнарев. Его не стало. Осмелюсь высказать мысль о том, что вторым лицом партии, ее главным 
идеологом должен стать Владимир Корнилов. 

Партия Регионов как партия ценностей
Кирилл Фролов

Мы вновь заостряем внимание на полемике вокруг идеологии Партии Регионов, поводом к которой стала статья 
Главы Украинского филиала Института Стран СНГ Владимира Корнилова.  Это вопрос и ее политического будущего,  и 
будущего  Украины.  Пункты  предвыборной  программы  Партии  Регионов  о  государственном  статусе  русского  языка,  о 
федерализации  Украины,  борьба  вокруг  референдума  о  вступлении  Украины в  ЕЭП-НАТО -это  поводы для  развития 
идеологии Партии Регионов в полноценный «контропроект» двуязычной федеративной , дружественной России Украины, 
находящейся в системе координат восточнохристианской цивилизации. Такой «восточноукраинский» конкурентноспособный 
проект необходим хотя бы потому что оппоненты Партии Регионов имеют простроенную идеологию Украины как «Анти-
России», проект вписывания ее в постхристианскую западную цивилизацию. Отсутствие своего «проекта для Украины» дает 
почву для обвинений ПР как политической силы, не имеющей стратегии будущего, не имеющей ценностей. Так это или нет,  
в информационной войне значения не имеет. А победы в информационных баталиях, «битва за умы», важнейшее условие 
политических побед. 

Борьба против отрыва Украинской Православной Церкви от 
Московского Патриархата

12.02.2007. Регнум
Перед  общей  бедой»  на  Украине  объединились  7  всеукраинских  и  24  региональных  организации  

российских соотечественников 
 «Угроза  общей беды  заставила  объединиться  все  известные на  Украине  организации  российских  

соотечественников». Такое высказывание не раз прозвучало 9 февраля на совместном заседании Конфедерации  
российских соотечественников Украины в Киеве. 

Как  рассказали корреспонденту  ИА REGNUM в  оргкомитете  заседания,  впервые за  16  лет  собрались  вместе 
руководители 7 всеукраинских и 24 региональных организаций: русских, православных, культурологических и молодежных, 
чтобы выработать тактику и стратегию совместных действий. Среди них -  председатель Партии «Российско-украинский 
союз» (РУСЬ) Иван Симоненко, председатель Союза православных граждан Валерий Кауров, председатель всеукраинского 
общества  русской  культуры  «Русь»,  член  комиссии  по  этнополитике  при  президенте  Украины,  заслуженный  работник 
культуры Украины, писатель, кинематографист, кавалер Ордена Дружбы Валентина Ермолова, заместитель председателя 
Партии «Русский блок» Георгий Вышневецкий, председатель Союза православных братств им. Александра Невского Юрий 
Егоров,  Президент  всеукраинского  Национального  культурно-просветительского  общества  «Русское  собрание», 
заслуженный работник культуры Украины, кавалер Ордена Княгини Ольги III степени (Украина), кавалер Ордена Дружбы 
(Россия)  Алла  Потапова,  председатель  Русской  общины  Украины  Константин  Шуров.  Пятичасовое  заседание 
соотечественников вел координатор Конфедерации Валерий Кауров.

 «Нынешняя  общественно-политическая  ситуация  является  угрожающей.  Команда  Ющенко  стремится  втянуть 
Украину в орбиту НАТО, что происходит на фоне нового витка американской экспансии против России. Нарастает угроза 
отрыва Украины от Русской православной церкви из-за попытки режима навязать украинскому обществу так называемую 
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«поместную церковь», - заявила корреспонденту ИА REGNUM член Конфедерации российских соотечественников Украины, 
председатель Крымского молодежного общественного объединения «Прорыв».

В  принятой  Конфедерацией  резолюции,  в  частности,  отмечается:  «Сегодня,  наряду  с  острейшей  проблемой 
вступления Украины в НАТО и ЕС, которую пропагандируют националистические и антироссийские политические круги на 
Украине, остро стоит вопрос отделения УПЦ от РПЦ, навязываемый В. Ющенко и его окружением. И если в случае с НАТО 
общественное мнение пока на стороне противников вхождения в этот агрессивный блок, то ситуация в вопросе сохранения 
единства РПЦ гораздо хуже, т.к. против единства активно выступают государственные органы и подконтрольные им СМИ. 
Необходимо твердо заявить о том, что УПЦ многие столетия является составной частью Поместной Русской Православной 
Церкви, как это и декларировалось ранее в Синодальных документах. Мы не можем обойти молчанием известия о том, что 
в Одессе и Николаевской области летом с.г. планируются НАТОвские учения «Си-бриз -2007», против которых в прошлом 
году в Феодосии выступили активисты Союза православных граждан Украины и Крымского «Прорыва». Мы призываем всех 
патриотов  -  поддержать  антиНАТОвский  Комитет  обороны  Одессы  и  сорвать  планы  втягивания  Украины  в 
антиправославную орбиту этого агрессивного блока, разбомбившего православную Сербию на Пасху».

В Резолюции содержится обращение к руководителям России и Священночалию.
Как сообщил корреспонденту ИА REGNUM Валерий Кауров, лидеры организаций российских соотечественников 

обратились также к народным депутатам Украины тех фракций Верховной Рады, которые в своих предвыборных лозунгах 
декларировали защиту канонического Православия и выступали против вхождения Украины в НАТО, - начать процедуру 
импичмента В. Ющенко за нарушение Конституции и вмешательство в дела Церкви, а также, за нарушение "Декларации о 
суверенитете" и Конституции, в которой Украина объявляется внеблоковым Государством. 

Конфедерация  приняла  решение  проводить  подобные  совещания  на  постоянной  основе  не  реже  1  раза  в  2 
месяца.

В Киеве состоялось совместное заседание Конфедерации 
российских соотечественников Украины и Координационного 
совета СПГУ

10.02.2007. Единое отчествво»
Русская православная патриотическая общественность – против создания т.н. «украинской поместной церкви» и 

втягивания Украины в НАТО 9 февраля в  Киеве состоялась пресс-конференция,  посвященная новому витку эскалации 
напряженности в обществе, инспирируемой командой Ющенко: очередными потугами по созданию т.н. «поместной церкви» 
и втягиванию Украины в НАТО. Русская православно-патриотическая общественность расценивает Действия президента и 
его  секретариата  как  угрозу  смены  цивилизационной  идентичности  Украины.  В  пресс-конференции  приняли  участие: 
председатель  Союза  Православных  граждан  Украины  Валерий  Кауров,  лидер  партии  «Русь»  Иван  Симоненко  и 
руководитель молодежной крымской организации «Прорыв» Надежда Полякова. Они ответили на многочисленные вопросы 
журналистов,  особо  отметив  антиконституционное  вмешательство  Ющенко  в  дела  Церкви,  а  также  антинародное 
навязывание сотрудничества с НАТО. Причем участники пресс-конференции отметили, что даже в случае положительного 
ответа  Верховной  Рады  на  учения  «Си  Бриз  2007»,  которые  намечены  в  Одессе,  православно-патриотическая 
общественность намерена организовать массовые акции протеста. Т.н. «каноническая автокефалия» - измена Православию 
и НАТО не пройдет – такими двумя тезисами можно охарактеризовать заявления участников пресс-конференции, которая 
объединила  руководителей  Русской  политической  партии,  Православной  общественной  организации  и  Молодежного 
движения, - получилась мощная триединая сила. 

По  окончании  пресс-конференции  состоялось  совместного  заседания  Конфедерации  Российских 
соотечественников Украины и Координационного Совета Союза Православных граждан Украины. В нем примяли участие 
руководители  и  представители  всех  крупных  Всеукраинских  православных  и  Русских  организаций,  в  том  числе  – 
культурологических, а также лидеры 24 региональных. Вел заседание Валерий Кауров. 

Все  выступившие активные деятели Русского  движения на  Украине,  руководители православных организаций 
были  единодушны  во  мнении,  что  нынешняя  ситуация  -угрожающая.  Распадающийся  «оранжевый»  режим  все  еще 
стремится навязать украинскому обществу т.н. «поместную церковь», делая для этого последние, судорожные движения. 
Также возмущение вызывает продолжение втягивания Украины в НАТО, игнорирование евроатлантистами воли народа, не 
желающего сближения с альянсом, протестующего в связи с учениями «Си Бриз». 

Участникам  совещания  были  показаны  видеосюжеты  о  аналогичных  региональных  собраниях  православно-
патриотической общественности, а также фильм о прошлогодних событиях в Феодосии. 

Целью  данного  мероприятия  стало  информирование  широких  слоев  православно-  патриотической 
общественности не только об угрозе т.н. «канонической автокефалии»и учений НАТО, но и призыв – дать адекватный ответ 
действиям  клики  Ющенко  в  рамках  существующего  законодательства  и  Социальной  концепции  Русской  Православной 
Церкви. Необходимо мобилизовать русскую православную общественность Украины на местах, подготовить их к участию в 
массовых акциях  протеста,  возможной  поездке  в  Одессу.  Также  было зачитано  письмо от  Русской  Общины Крыма,  в 
котором заявляется о готовности поддержать участников антиНАТОвских пикетов в Одессе полевыми кухнями, военными 
палатками и, конечно, активистами. 

Собравшиеся на  заседание руководители констатировали факт  очередной попытки  команды Ющенко  сменить 
цивилизационную модель Украины, что происходит на фоне нового витка американской экспансии против России. Какие же 
пути  выхода  из  сложившейся ситуации видит  православно-патриотическая  общественность  Украины? Они отражены в 
Резолюции , принятой единогласно. 

Также участники заседания постановили: 
проводить подобные совещания на постоянной основе не реже 1 раза в 2 месяца; обратиться к Священноначалию 

с  просьбой  организовать  встречу  православного  и  патриотического  актива  с  иерархами  УПЦ  для  поддержки 
патриотического движения среди духовенства; 
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поручить Егорову Ю. Н.,  председателю Всеукраинского православного братства им. Святого князя Александра 
Невского, подготовить Обращение по проблеме униатско-католического прозелитизма; 

поручить  Постоянно  действующему  Совещанию  Конфедерации  Российских  соотечественников  и 
Координационного  Совета  Православных  граждан  Украины  проинформировать  Посольство  РФ,  Генконсульства  РФ  , 
правительство, мэрию Москвы и комитет по делам соотечественников Госдумы РФ о прошедшем мероприятии; обратиться 
в посольство РФ и мэрию Москвы с просьбой активизировать создание Русских Культурных Центров по всей территории 
Украины на базе действующих организаций российских соотечественников; 

обратиться к Послу РФ на Украине с просьбой поддержки регулярного выхода газет: 
«Православный  Телеграф»,  «Русская  Правда»,  «Русская  культура  Украины»,  «Русский  Мир»,  пользующихся 

популярностью в широких слоях патриотической общественности; 
Общая беда – растущая русофобия, иезуитские методы секретариата Ющенко по навязыванию т.н. «поместной 

церкви»,  активизация  пропаганды  НАТО,  -  все  это  объединило  прежде  разобщенных  политических,  общественных  и 
культурологических  деятелей  и  умерило  их  амбиции.  Подводя  предварительный  итог  нынешнего  заседания,  можно  с 
уверенностью говорить об объединении Русских православных организаций на Украине и начале совместной продуктивной 
политической деятельности.

Резолюция Совместного заседания Конфедерации российских 
соотечественников Украины и Координационного Совета Союза 
Православных граждан Украины в г. Киеве 

09.02.2007. Единое Отечество
Мы, участники совместного заседания Конфедерации российских соотечественников и Координационного Совета 

СПГУ, в работе которого,  приняли участие лидеры Всеукраинских русских и православных общественных организаций, 
руководители региональных общественных организаций российских соотечественников, обсудили провокационные попытки 
«оранжевого» спектра украинской власти навязать верующим идею, т.н. «единой поместной церкви» на Украине, а также, 
тенденции к всеукраинскому народному протесту против проведения в стране военных учений блока НАТО под кодовым 
названием «Си-бриз-2007» и пришли к следующему решению: 

На  Архиерейском  совещании  УПЦ  Московского  Патриархата  24  января  иерархи  Церкви  еще  раз  осудили  В. 
Ющенко  за  его  вмешательство  в  церковные  дела,  в  требовании  объединиться  с  т.н.  "киевским  патриархатом"  и  мы 
полностью поддерживаем Священноначалие УПЦ. Мы возмущены тем, что до сих пор Церковь не признана юридическим 
лицом,  Ей  не  вернули  все  помещения  Киево-Печерской  Лавры,  а  Предстоятеля  УПЦ  не  допускают  к  совершению 
богослужений в Софиевском соборе, где Ющенко смеет раздавать Благодатный огонь раскольникам и еретикам, проходя 
через открытые Царские врата собора и оскорбляя наши религиозные чувства. Нас, также, беспокоят планы прозападных 
политиков ввести на Украине  систему электронных паспортов,  что  вызовет массовые волнения и  протесты верующих, 
подобно тем, что были во время борьбы за право жить без ИНН. Внешние провокаторы пытаются вырвать "каноническую 
автокефалию" из рук Москвы любым путем, лицемерно называя расчленение Русской Православной Церкви "актом любви", 
пытаясь убедить, что это, якобы, единственная возможность избежать антиканонического вторжения Константинопольского 
Патриархата на Украину. Мы возмущены оголтелой кампанией и дискредитацией Церкви в СМИ. 

Сегодня,  наряду  с  острейшей  проблемой  вступления  Украины  в  НАТО  и  ЕС,  которую  пропагандируют 
националистические  и  антироссийские  политические  круги  на  Украине,  остро  стоит  вопрос  отделения  УПЦ  от  РПЦ, 
навязываемый В. Ющенко и его окружением. И, если в случае с НАТО общественное мнение пока на стороне противников 
вхождения в этот агрессивный блок, то ситуация в вопросе сохранения единства РПЦ гораздо хуже, т.к. против единства 
активно выступают государственные органы и подконтрольные им СМИ. При этом, на протяжении 15 лет определенные 
группы готовят церковное сообщество к приятию идеи т.н. «канонической автокефалии», что неожиданно выразилось в 
Обращении Священного Синода от 22.11.2006 г. 

Именно  поэтому,  заключительная  фраза  данного  Обращения:  "Мы  также  стремимся,  чтобы  Украинская 
Православная  Церковь  стала  Поместной,  равноправной  сестрой  в  семье  Православных  Церквей,  но  идем  к  этому 
каноническим  путем"  ,  вызвала  большое  смущение  среди  верных  чад  УПЦ,  для  которых  нахождение  Украинской 
Православной Церкви в составе Московского Патриархата является аксиомой. Мы готовы выступить в защиту единства 
Церкви. 

Мы  считаем,  что  в  данной  ситуации  необходимо  твердо  заявить  о  том,  что  УПЦ многие  столетия  является 
составной частью Поместной Русской Православной Церкви, как это и декларировалось ранее в Синодальных документах. 

Мы просим Священноначалие, вернуть УПЦ на официальных бланках и табличках в храмах название "Московский 
Патриархат",  дабы раз и навсегда положить конец спекуляциям властей на эту тему.  Подавляющее число верных чад 
Церкви с радостью поддержат такое решение. 

Мы не можем обойти молчанием известия о том, что в Одессе и Николаевской области летом с.г. планируются 
НАТОвские учения «Си-бриз -2007», против которых в прошлом году в Феодосии выступили активисты СПГУ и Крымского 
«Прорыва». 

Мы призываем всех патриотов поддержать антиНАТОвский Комитет обороны Одессы, и сорвать планы втягивания 
Украины  в  антиправославную  орбиту  этого  агрессивного  блока,  разбомбившего  православную  Сербию  на  Пасху.  В 
Новороссии НАТО не пройдет! 

Мы  обращаемся  к  Народным  депутатам  Украины  тех  фракций  ВР,  которые  в  своих  предвыборных  лозунгах 
декларировали защиту канонического Православия и выступали против вхождения Украины в НАТО, - начать процедуру 
импичмента В. Ющенко за нарушение Конституции и вмешательство в дела Церкви, а также, за нарушение "Декларации о 
суверенитете"  и  Конституции,  в  которой  Украина  объявляется  вне  блоковым  Государством.  Мы  готовы  защитить 
Православную веру и свою землю! 
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Кроме  того,  в  ходе  заседания  были  внесены  дополнения  к  Проекту  Резолюции  за  которые  проголосовали 
единогласно все присутьствующие: 

Поручить Координаторам Совещения обратиться с Послу РФ по поводу оказания помощи в массовом издании 
газет «Православный ТелеграфЪ», «Русский Мир», « Русская Правда», «Русская культура Украины» 

Совместное совещание определило проводить подобные на постоянной основе не реже 1 раза в 2 месяца. 
Поручить Егорову  Ю. Н.  подготовить Обращение  по  униатско-католическому прозелитизму в  СМИ Украины,  а 

особенно на Первом Национальном канале. 
Поручить  Координаторам  Совещения  о  братиться  к  Священноначалию  с  просьбой  организовать  встречу 

православного и патриотического актива с иерархами УПЦ для определения совместных позиций по разным вопросам 
церковной и светской жизни и оказания с поддержки православно-патриотическому движению среди духовенства. 

Поручить Координаторам Совещения о братиться в посольство РФ, Правительсиво РФ и мэрию Москвы, Комитет 
по  делам  соотечественников  ГД  РФ  с  просьбой  активизировать  создание  РКЦ  по  всей  территории  Украины  на  базе 
действующих организаций российских соотечественников. 

Поручить  Постоянно  действующему  Совещанию  Конфедерации  Российских  соотечественников  и 
Координационного  Совета  Православных  граждан  Украины  проинформировать  Посольство  РФ,  генконсульство  РФ  , 
правительство, мэрию Москвы и комитет по делам соотечественников Госдумы РФ о прошедшем мероприятии и принятых 
на нем решениях. 

Принято единогласно 9.02.2007г. в г. Киеве, Конференц-зал гостиницы «Турист» 

DO UT DES
Зеркало Недели № 5 (634) Суббота, 10 – 16.02.2007.

Сергей Рахманин
 «Даю, чтобы ты дал» — так звучит эта фраза в переводе с латыни. Великий Бисмарк считал подобный принцип 

краеугольным камнем всякой политической договоренности. 
Заявление о совместной оппозиционной деятельности в парламенте, подписанное 5 февраля, благословленное 

Ющенко и освященное Тимошенко, символизирует новый этап взаимоотношений между двумя политиками. Пройдя этап 
обмена любезностями и период обмена выпадами, они перешли к следующему раунду — обмену услугами. Переоценивать 
значение бумаги, обнародованной в понедельник, наивно. Недооценивать — глупо. Судя по всему, сей документ никак не 
повлияет на перспективы «Нашей Украины», БЮТ или оппозиционного движения в целом. Потому что представляет собой 
лишь формализованную, видимую, малую часть договоренности. Заключенной не двумя политическими силами, а лишь 
двумя политиками. Друг друга не терпящями, но друг в друге нуждающимися. В мире, напрочь лишенном иллюзий, даже 
«любий друг» — далеко не всегда друг и почти всегда не люб. 

Amicus verus — rara avis
(Верный друг — птица редкая) 
Сразу оговоримся: описывая очередной акт политической близости между поводырями «Нашей Украиной» и БЮТ, 

мы сознательно воздержимся от выражений вроде «ответственность перед избирателями», «угроза реванша», «сохранение 
демократии»  и  т.п.  Классическая  схема  ведения  политики  исключает  наличие  вечных  друзей  и  вечных  врагов,  но 
предполагает наличие вечных интересов.  В  политике по-украински  нет  вечных интересов.  Непреходящей целью здесь 
является только абсолютная власть. Но она целью быть не должна, потому что по определению является средством. 

Делить наших славных небожителей на друзей и врагов, как правило, и вовсе бессмысленно. По большому счету, 
это  —  мир  сиюминутных  устремлений,  временных  противников  и  ситуативных  попутчиков.  Причем  оппоненты  могут 
одновременно выступать в роли союзников. 

Яркая тому иллюстрация — хитросплетения отношений между «Регионами» и БЮТ. Как известно, Тимошенко со 
товарищи сыграли роль соратников «донцов» в деле продвижения закона о Кабмине. Почему? Потому что платой за это 
стала поддержка «донов» в щепетильном вопросе об императивном мандате для депутатов местных советов. Но когда оба 
голосования  остались  в  прошлом,  «регионалы»  вновь  превратились  в  соперников.  И  Юлия  Владимировна  готова 
употребить  все  имеющиеся  в  ее  распоряжении  силы,  чтобы  помочь  президенту  при  помощи  Конституционного  суда 
завалить… все  тот  же  закон  о  Кабмине.  Зачем?  Затем,  что  в  обмен  на  эту  услугу  Виктор  Ющенко  гарантировал  ей 
подписание… все того же закона об императивном мандате. Причем обещание свое (что случается не часто) сдержал. 
После чего уже г-жа Тимошенко подписала заявление о создании единого фронта борьбы «демократических сил» против 
«реваншистов». 

Поставив автограф под этой бумагой, лидер БЮТ взвалила на свои хрупкие плечи бремя обязательств. Но брать 
повышенные  обязательства  ее  никто  не  вынуждал.  Посему,  когда  возник  прямой  резон,  вождь  оппозиции  с 
непринужденным  изяществом  согласилась  на  очередной  обоюдовыгодный  размен  с  провластной  коалицией. 
«Реваншисты» получили кресло омбудсмена, «демократы» — кресло вице-спикера. Для обоснования очередного сговора 
Юлия Владимировна по традиции нашла массу неубиенных аргументов. Ее слова выглядели более убедительными, чем 
оправдания  Виктора  Андреевича  после  меморандума-2005.  В  то  же  время  нынешняя  риторика  Тимошенко  уступала 
красноречию Ющенко после подписания Универсала-2006. 

«Кумиры» помаранчевых (каждый по-своему) по-прежнему открыты для конструктивной дискуссии с генералами 
вражеской армии.  То,  что действующий президент и бывший премьер раскрыли друг  другу объятия,  весьма вероятно, 
означает только одно: есть жизненно важные вопросы, решить которые они могут только сообща. Речь, насколько можно 
судить, идет о вопросах карьерных. 

Honores mutant mores
(Почести меняют нравы) 
Кто сделал первый шаг — не суть важно. В какой-то мере временное объединение усилий было неизбежным. 

Есть,  впрочем,  основания  думать,  что  для  Виктора  Андреевича  оно  выглядело  чуточку  неизбежнее,  чем  для  Юлии 
Владимировны. 
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Президентская задача-минимум — сохранить существующий объем властных полномочий. Задача-максимум — 
попытаться вернуть прежний объем. Альянс с Тимошенко стал следствием осознания президентом простой и печальной 
истины: ни с одной из поставленных задач он не в состоянии справиться без помощи БЮТ и его лидера. Почти наверняка 
глава государства предпочел бы другого союзника, но иного партнера у гаранта нет. 

«Регионалы»  давно  не  маскируют  желания  лишить  хозяина  Банковой  всех  возможных  властных  рычагов.  В 
осуществлении этой задачи они скоры, последовательны и беспощадны. Единственное эффективное средство борьбы с 
посягательствами, имеющееся в распоряжении Ющенко, — вето. Но, как показала история с законом о Кабинете министров, 
коалиция  нашла  не  менее  эффективный  антидот.  Заручившись  поддержкой  Тимошенко,  «доны»  заполучили  формулу 
чудодейственного  противоядия.  Виктор  Андреевич  —  в  очевидном  цейтноте.  В  законотворческой  лаборатории 
«регионалов» подготовлен целый ворох чрезвычайно опасных для президента проектов. Принятие каждого из них отдаляет 
главу государства от реальной власти. 

Ющенко доступен только один способ обезопасить себя от осложнений — превратить Тимошенко в союзника. 
Ради этого он готов был пойти на уступки, и он на них пошел, но об этом чуточку позже. А пока — о списке задач, которые 
президент намеревается решить с помощью Юлии Владимировны и ее команды. 

Первое. Пакт о ненападении, заключенный с Тимошенко, позволяет Ющенко относительно спокойно блокировать 
принятие тех нормативных актов, которые способны в той или иной степени ограничить его полномочия.  Речь идет,  в 
частности, о проектах законов об основах внешней и внутренней политики, о национальной безопасности, о президенте, о 
СНБОУ, о Конституционном суде, о нормативно-правовых актах, о местных государственных администрациях. Зная, что с 
конституционным большинством у его противников не складывается, Виктор Андреевич может с легким сердцем применять 
вето. 

Второе. Поддержка Тимошенко требуется президенту и для реализации более сложного задания — торможения 
второго,  а  возможно,  и  третьего  этапов  конституционной  реформы.  Антикризисники  открыто  заявили  о  готовности 
трансформировать  систему  региональной  власти  и  местного  самоуправления.  Реализация  предложенной  ими  модели 
сводит  к  минимуму  влияние  главы государства  на  указанную сферу.  Кроме того,  коалицианты  намекнули,  что  готовы 
пересмотреть методику выборов президента, предусмотрев его избрание парламентом. В столь серьезной схватке гарант 
нуждается в помощи такого опытного и умелого бойца, как Юлия Владимировна. 

А  вот  сейчас,  как  нам  кажется,  самое  время  немного  отвлечься  и  удариться  в  воспоминания.  Как  известно, 
некоторые  аналитики  в  свое  время  предсказывали  союз  Ющенко  с  «донецкими»,  предусматривающий  поддержку 
регионалами кандидатуры Виктора Андреевича на следующих президентских выборах. Сегодня подобные предположения 
во многом утратили свою актуальность — ситуация серьезно изменилась. Но, откровенно говоря, подобный прогноз имел 
существенный изъян с самого начала. Крайне сомнительно, что «доны» пошли бы на подобный шаг. Однако опустим это и 
другие многочисленные «но» и допустим, что это случилось. Теоретическая помощь Януковича, оказанная Ющенко в ходе 
будущей кампании,  почти  наверняка  не  добавила  бы последнему  голосов  на  Востоке  и  Юге,  но  лишила  бы  остатков 
поддержки на Западе и в Центре. Это, если речь бы шла о выборах всенародных. А если бы все ограничилось одним-
единственным «избирательным участком» — в здании под куполом? 

Не  станем  пытаться  ответить  на  вопрос,  зачем  «донецким»  мог  понадобиться  «парламентский  президент» 
Ющенко. Ограничимся гипотезой, что с подобной ролью не готов мириться сам Виктор Андреевич. Наверное, правы были 
те,  кто  еще  в  2004-м  утверждал,  что  будущий  президент  упорно  сопротивлялся  неизбежному,  искренно  не  желая 
отправляться в поход за верховной властью. Но, полагаем, столь же правы оказались и те, кто уже в 2005-м замечал, что 
ставленник Майдана слишком быстро вошел во вкус и сделает все от него зависящее, чтобы задержаться на макушке 
политического  Олимпа  как  можно  дольше.  Беда  для  первого  лица  страны  в  том,  что  сражаться  за  свое  реальное 
президентство (нынешнее и будущее) он начал слишком поздно. 

А теперь вернемся к нашему перечню. 
Третья  причина,  по  которой  Ющенко  должен  быть  кровно  заинтересован  в  благосклонности  Тимошенко  — 

лоббистские  и  финансовые  возможности  Юлии  Владимировны.  Они  открывают  президенту  новые  горизонты  в 
Конституционном суде.  Это  означает,  что  он  может  не  только  сохранить  существующие  механизмы управления,  но  и 
попытаться вернуть утраченные. Для этого необходимо предпринять два усилия. Первый шаг, более простой, — добиться, 
чтобы КС признал свежеиспеченный закон о  Кабмине  неконституционным в  целом.  Второй  шаг,  куда  более  сложный: 
осуществить заветную мечту, руками членов Конституционного суда отменив злополучную политреформу. 

В который раз оговоримся: мы не ставим под сомнение объективность и непредвзятость Конституционного суда. 
Однако  у  нас  есть  основания  считать,  что  в  этом  уважаемом  органе  присутствует  значительное  число  убежденных 
противников политреформы. И все они так или иначе (скорее всего, случайно) связаны либо с госпожой Тимошенко, либо с 
группой влиятельных членов «Нашей Украины», более известных как «любі друзі»…

Симптоматичные оговорки целого ряда представителей президентского окружения дают повод предполагать, что 
Виктор Андреевич уже раздумывает о перспективах второго президентского срока. Он наверняка хочет выйти победителем 
из  следующей  кампании,  снова  получить  вотум  народного  доверия  и  вступить  в  полномочия,  предусмотренные 
Конституцией 1996 года. Есть сомнения, что свои возможности глава государства оценивает вполне адекватно. (Это — не 
его  личная  проблема,  а  естественные издержки  пребывания у  руля.)  Но  при  любых обстоятельствах  он  не  может  не 
понимать очевидного: на сегодняшний день мечтать о подобном возможно только в двух случаях. Либо Ющенко должен 
знать, как «обнулить» Тимошенко. Либо Ющенко должен знать, как вынудить Тимошенко отказаться от стремления стать 
первым лицом государства. 

Но мы забежали далеко вперед. Теперешние планы гаранта куда скромнее — локализовать Юлию Владимировну, 
хотя бы на время превратив ее из соперника в сообщника. 

Sub rosa 
(Под розой) 
Вынесенной в подзаголовок фразой древние характеризовали не подлежащее огласке. Розой латиняне украшали 

своды залов, в которых проходили пиршества, как символ сохранения в тайне всего, о чем говорилось. Интересно, был ли 
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водружен сей цветок на потолок президентского кабинета во время встречи Ющенко и Тимошенко? Или его не снимали еще 
со времен владычества «рыцаря розы» Виктора Медведчука?

Насколько можно судить, президент был заинтересован в том, чтобы часть взаимных обязательств не вошла в 
обнародованное позже заявление о совместной оппозиционной деятельности фракций БЮТ и «НУ». С другой стороны, 
Тимошенко, хорошо зная Ющенко, стремилась, чтобы его обещания были как минимум обозначены.

Наиболее  очевидные  требования  Юлии  Владимировны  нашли  свое  отражение  в  тексте  этого  документа. 
Президент дал «добро» не торпедировать протимошенковские законы об императивном мандате для депутатов местных 
советов  и об  оппозиции.  Правда,  по  требованию президентской  ячейки,  упоминание о последнем документе  снабдили 
определением «согласованный». Что предполагает теоретическое право нашеукраинцев вносить в него свои предложения. 

Еще одно условие Юлии Владимировны в заявлении упоминается косвенно. За фразой «добиваться проведения 
досрочных  парламентских  выборов  и  выборов  депутатов  местных  советов»,  скорее  всего,  кроется  обещание  Виктора 
Андреевича распустить Раду после того, как Конституционный суд создаст для этого правовой повод. По нашим сведениям, 
Тимошенко  убедила  своего  визави,  что  соответствующее  решение  КС  будет  вынесено  уже  25  февраля.  Насколько 
обоснован подобный оптимизм — поглядим. 

Лидер  БЮТ  имела  повод  сомневаться  в  решимости  президента  пойти  на  роспуск  Рады.  Потому,  как  мы 
предполагаем, на выполнении этого условия она настаивала особенно жестко. Ю.В. уверена в том, что по итогам досрочной 
кампании ей удастся ощутимо превзойти показатели марта 2006-го. Кроме того, она убеждена, что падение уровня доверия 
к  Януковичу  со  товарищи  —  вещь  необратимая.  Желая  ковать  железо,  пока  его  температура  не  упала,  Тимошенко 
настроена  на  проведение  выборов  уже  весной  этого  года.  Все,  кто  мало-мальски  серьезно  разбирается  в  данной 
проблематике, заявляют, что в столь сжатые сроки еще одни выборы страна не потянет ни финансово, ни организационно, 
ни психологически. Тем не менее, по некоторым данным, команда готовиться к гонке в региональные штабы БЮТ уже 
пошла.  По  другим  сведениям,  аналогичный  приказ  получили  и  начальники  краевых  ячеек  Партии  регионов.  «Донцы» 
рассчитывают избежать подобного развития событий и предпринимают необходимые шаги. Но на всякий случай держат 
порох подальше от источников влаги. 

По нашему мнению, идею досрочных выборов не поддерживают не только противники Тимошенко из ПРУ, но и ее 
соратники из  родной фракции.  Некоторые влиятельные члены БЮТ совсем недавно и весьма изрядно потратились на 
партию ради обретения вожделенных мандатов. Мандаты в кармане еще даже истрепаться не успели. Так какого лешего 
идти на новые финансовые издержки? Ради неуемных амбиций госпожи вождя? 

Борьба с возможной внутренней фрондой у Тимошенко еще впереди. Но часть внутренней оппозиции в рядах БЮТ 
она  уже усмирила.  После того как  заявила,  что  никакого единого списка ее блока  и «Нашей Украины» на  возможных 
досрочных выборах не будет. Как выяснилось в ходе переговоров, в создании общего реестра по разным причинам не 
заинтересованы ни Юлия Владимировна, ни Виктор Андреевич, ни ключевые члены БЮТ, ни большинство депутатов от 
«НУ». Речь не идет не только о едином списке, но даже о заключении политического соглашения. Вполне возможно, что 
союзничество  будет  формализовано  лишь  двумя  уже  существующими  документами  —  заявлением  о  совместной 
оппозиционной деятельности в парламенте и директивой о консолидации действий фракций в местных советах. Во всяком 
случае большинство представителей обеих сторон придерживаются именно такой точки зрения. 

Третье, важное условие, выдвинутое Тимошенко и также упомянутое в заявлении — «совместно согласовывать и 
поддерживать кадровые предложения, которые вносятся на рассмотрение Верховной Рады». Что скрыто за этими словами 
и за лепестками розы? Помимо всего прочего, право БЮТ рекомендовать президенту кандидатуры губернаторов в тех 
регионах, где блок Тимошенко имеет большее (в сравнении с «НУ») представительство в местных советах. 

Это условие, насколько известно, пришлось зело не по душе многим членам «Нашей Украины». И если бы только 
это…

Sapientis est mutare consilium
(Мудрецам не стыдно менять свое мнение) 
О том, сколь значительно число тех нашеукраинцев, кто разделяет шаг навстречу Тимошенко, в эти дни говорили 

и писали немало. Не будем повторять обвинения в «самодеятельности», выдвинутые в адрес лидера парламентской ячейки 
«НУ» Вячеслава Кириленко, подписавшего заявление с БЮТ от имени фракции. Не станем приводить его контраргументы 
— они также общеизвестны. 

Поговорим о другом. Анализ сказанного всеми и обо всем позволяет сделать несколько выводов. 
Первое. Кириленко лишь подписал заявление, руководствуясь полномочиями, делегированными ему президентом 

в ходе встречи депутатов от «НУ» с главой государства. Вывод: критика, обрушившаяся на Вячеслава Анатольевича со 
стороны части его коллег, что фракцию он не вполне не контролирует. 

Второе. Можно судить, что документ был подписан без учета мнения значительного числа влиятельных депутатов 
«НУ». Можно с высокой степенью вероятности утверждать: то, что президент говорил депутатам, по целому ряду позиций 
не стыковалось с содержанием заявления. Можно говорить, что общий характер заявления, не подкрепленный подписанием 
политического соглашения, лишает фракцию «НУ» (равно как и фракцию БЮТ) возможности реально влиять на ситуацию. 
Можно  утверждать,  что  в  реализации  целей,  изложенных  в  заявлении,  заинтересована  не  столько  политическая  сила 
«Наша Украина», сколько конкретный политик Виктор Ющенко. Вывод: реальным субъектом договоренности со стороны 
«НУ»  является  президент,  хотя  формальным  —  депутатская  фракция.  Следовательно,  именно  президент  должен 
гарантировать исполнение публичных (и непубличных) обещаний, данных Тимошенко. 

Третье. Анализ текста заявления убеждает в том, что реализация условий, изложенных в нем, возлагается на 
фракцию. 

Свяжем  три  полученных  вывода  в  цепочку  и  получим  четвертый:  президенту  срочно  требуется  реальный 
исполнитель его воли в парламенте. В противном случае его фракция не выполнит требований Тимошенко. А та в свою 
очередь не исполнит требований Ющенко. 

Кое-кто утверждает, что Кириленко считал свой приход во фракцию последним ударом по власти «любих друзів». 
Однако внесение президентом кандидатуры г-на Короля на пост  главы СБУ этот  тезис ставит под сомнение.  Хотя бы 
потому, что указанный политик — давний соратник Петра Порошенко. По некоторым данным, опальный Петр Алексеевич 
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совсем недавно получил аудиенцию у президента. Впервые за долгое время. По другим сведениям, другой видный «любий 
друзь»,  Николай Мартыненко,  больше может не опасаться за кресло руководителя столичного филиала «НУ».  Совсем 
недавно президентский секретариат предпринимал серьезные усилия по его отстранению,  но вот Банковая вдруг  дала 
отбой. Еще сигнал — уполномоченным на переговорах с Тимошенко назначен Роман Безсмертный, человек весьма близкий 
к «любим друзям». Работа Виктора Балоги и Арсения Яценюка, до сих пор отвечавших за этот участок работы, якобы 
признана главой государства неудовлетворительной. 

Можем предположить, что в условиях обострения политической борьбы Виктору Андреевичу понадобились люди, 
способные контролировать. Фракцию. Переговорный процесс. Работу в Конституционном суде. В конце концов — процесс. 

Ренессанс  «любих друзів»  еще не  стал  свершившимся  фактом.  Но  поводы спрогнозировать  его  наступление 
имеются. 

Пойдет ли это на пользу Ющенко? Ему виднее. Изменение мнения о «любих друзях» в «НУ» не все восприняли с 
восторгом. К перемене точки зрения президента его фракция никак не привыкнет. Выйдя из кабинета президента (где им 
была прочитана лекция о недемократичности императивного мандата), депутаты из «Нашей Украины» узнали, что закон об 
этом самом императивном мандате этим самым президентом только что подписан. 

После чего группа нашеукраинцев вознамерилась подать представление в Конституционный суд, требуя признать 
этот акт не соответствующим Основному Закону. 

Информация об этом лидера БЮТ удивила. Сообщение о внесении кандидатуры Короля (которую с Ю.В. никто не 
согласовывал) возмутило. Чернила под заявлением еще не высохли, а президент уже изменяет данному слову? 

Думается,  Тимошенко  может  согласиться  на  Короля,  если  первым  заместителем  к  нему  будет  назначен 
делегированный ею генерал-депутат Кожемякин. Может не заметить и представления по императивному мандату, если 
будет дана гарантия, что оно не будет рассмотрено положительно. 

Едва ли Ющенко изменит свое мнение о Тимошенко. Едва ли Тимошенко изменит свое мнение о Ющенко. Но еще 
одну  измену  президента  своему  слова  может  и  не  простить.  Но  прежде  чем  инициировать  возможный  разрыв,  она 
хорошенько взвесит, что от очередного развода она потеряет, а что приобретет. 

Неясно другое: что от этого союза приобретет страна? 

Так что они готовят 25 февраля?
Кирилл Фролов

Что бы «оранжевые» не готовили 25 февраля , на напор есть отпор. Если речь идет о том, чтобы протащить через 
Конституционный Суд возможность роспуска Верховной Рады или отмены Закона о Кабмине, то и ответ возможен вполне 
адекватный ответ в виде иска в КС о правомочности «переголосования второго тура» и т.д. 

Сежие результаты социсследования, представленные сегодня Евгением Копатько. Краткое резюме:
В рейтинге положительных оценок по-прежнему лидирует Янукович - 38%, затем - Тимошенко - 31, Луценко и 

Мороз - по 23, Симоненко - 22, Ющенко - 21, Яценюк - 10%.
В электоральном рейтинге лидирует ПР - 28%, затем БЮТ - 20, НУ - 7, КПУ - 4, СПУ - 2. 
Идею досрочных парламентских выборов поддерживает лишь 21% населения, не поддерживают 62%. Почти точно 

такие же цифры (22-62%) - по досрочным президентским выборам.
В электоральном рейтинге относительно президентских выборов лидирует Янукович - 26%, затем Тимошенко - 18, 

Ющенко - 9, Луценко - 3, Симоненко - 3, Витренко - 2, Литвин - 2, Мороз - 2.
Далее  идет  блок  вопросов  по  ЖКХ.  Отмечу  довольно  высокий  процент  (20%)  людей,  которые  отказываются 

платить за ЖКХ-услуги по новым тарифам, а также тот факт, что 46% считает, что их семейный бюджет не потянет новые 
тарифы.

Очень  любопытно,  что  10%  населения  выразило  готовность  принять  АКТИВНОЕ  участие  в 
антиправительственных акциях, еще 12% собираются участвовать в акциях, но не определили степень своей активности. 

Любопытно также, что лишь 60% населения страны считают себя носителями украинской культурной традиции, 
16% относят себя к русской, 23 - к советской и лишь 4% - к европейской традиции. Комментарий

Результаты  опроса  показательны.  23%  носителей  «советской  традиции-это  потенциальные  носители 
русской традиции. Итого 49% граждан Украины могут вернуться к русской идентичности. 

 

Антон Пригодский: "В охоте на кабана 
Янукович очень азартен"

13.02.2007| UA-Портал1
Соня Кошкина

После случая с Кушнаревым личный друг Премьера, один из истинных лидеров 
ПР, "крепко задумался", когда в следующий раз сам возьмется за ружье.

«Если  в  Партии  регионов  когда-нибудь  появится  свой  Медведчук  –  по  
масштабу  мышления,  пониманию  стратегии,  способности  долгосрочного  
планирования.  Словом,  Медведчук,  в  хорошем  смысле,  то  это  будет  Пригодский».  
Именно  такой,  достаточно  емкой  характеристикой,  наградил  нынешнего  главу  
парламентского комитета транспорта и связи, один бело-синий министр. 

Широкой  общественности  имя  Антона  Пригодского  ничего  особенного,  
пожалуй, не говорит. Меж тем, это достаточно влиятельный персонаж в структуре  
ПР.  И  что  немаловажно  -  вполне  адекватно  здравомыслящий  ,  без  свойственной  
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большинству  «регионалов»  звездной  политической  болезни.  Подтверждением  этому  служит  хотя  бы  то,  что  в 
предвыборном списке он занимал 21-е место. 

Пригодского,  «донецкого»  не  по  рождению,  но  по  убеждению,  знают  как  давнего  друга  Януковича,  
умудряющегося  иметь  хорошие  отношения  с  Ахметовым.  В  том  числе  –  деловые.  Его  «Межрегиональный  
промышленный  союз»  входит в  группу  «Embrol»,  подконтрольную,  в  свою  очередь,  СКМ.  Сам Антон  Викентиевич,  
однако, утверждает – бизнесом по причине острого дефицита времени вовсе не занимается. Редкие минуты досуга  
проводит  при  оказии  с  Виктором  Януковичем  на  охоте.  Впрочем,  в  интервью  «Обозу»  нардеп  признался:  после  
случившегося с Кушнаревым он крепко призадумался о том, когда же в следующий раз отправиться в лес с ружьем. И  
это несмотря на то, что соответствующий опыт накоплен с малолетства – с семилетнего возраста. 

Собственно, это первое интервью Антона Пригодского. Интервью, в котором он отважился поведать немало  
любопытного  –  чего  вполне  достаточно  для  составления  «общего  портрета»  одного  из  истинных  лидеров  и  
«мозговых центров» ПР. Человека, не имеющего, по его уверениям, карьерных политических амбиций даже на уровне  
зама главы партии, тем более – на министра. 

Как вам сравнение с Медведчуком?
Самого себя оценивать сложно. За нас это делают другие, иногда – посмертно (смеется).
Сами-то как свою позицию в партии классифицируете?
Как активную.
И титул «серого кардинала» вам наверняка не по душе? 
Конечно, нет. 
В период парламентских выборов действительно сложилось так, что многие вопросы замыкались на мне. Прежде 

всего  -  координация  взаимодействия  региональных  штабов,  работа  с  теми,  кто  ведет  кампанию  на  местах.  Часто  я 
рекомендовал определенных людей на те или иные позиции. Правда, частенько получалось так, что приходилось их потом 
подстраховывать, отчасти – чтобы не подставить себя, как рекомендовавшего. Не все, конечно, складывалось гладко, но, в 
целом, результатом я доволен.

Если во время элекций вы играли важную роль, то и теперь, логично, малозначимой персоной не являетесь. 
Клички какие-то, вроде той же «серый кардинал», мне начали присваивать именно тогда, но сейчас они тем более 

неуместны, ведь достаточно серьезно уже работает Кабмин. 
Конечно,  есть  разного  уровня  влиятельные люди,  чье  мнение  в  определенной  мере  авторитетно.  Среди них, 

возможно,  и  я,  но  рассуждать будто кто-то влияет на  принятие решений  КМУ,  его  руководство,  ошибочно.  Процедура 
утверждения  решений  всегда  строго  соблюдается  –  с  обязательным  одобрением  профильного  правительственного 
комитета, соответствующего управления. Она ни разу не была нарушена, ни один документ не может быть подписан «в 
обход», по чьему-то желанию. 

«Влиятельные люди с авторитетным мнением» – это представители разных крыльев в ПР: «отцов-основателей» и 
«отцов-содержателей»? 

Крыльев у нас нет! 
Чем вы тогда объясняете откровенные расхождения в позициях отдельных лидеров партии?
Есть  люди,  амбиции  которых  удовлетворены  не  в  полном  объеме.  Кому-то,  допустим,  хотелось  бы  стать 

министром или замом или отрасль какую-то курировать, но по определенным причинам не складывается.
Это, однако, не нарушает монолитности – существуют жесткие рамки партийной дисциплины, которые никто из нас 

пока не нарушал. Разные мнения могут звучать в кулуарах на этапе обсуждения той или иной темы. Это-то журналисты, 
вероятно,  и  воспринимают,  как  оформление  каких-то  внутрипартийных  «течений».  Но  по  факту  принятия  разговоры 
прекращаются, а решения начинают выполняться. Я не помню ни одного примера нарушения внутрипартийной дисциплины.

Может, дело вовсе не в амбициях, а в том, что члены ПР просто по-разному видят ее будущее?
В том числе. Но ведь это нормально, когда у людей разные взгляды, правда?! В ПР не только нет «левого» крыла 

или  «правого»,  но  даже  предпосылок  к  их  созданию!  Отдельные  суждения,  конечно,  существуют,  но  каких-то 
организованных форм они пока не обрели.

Давайте конкретно: конфликт между Ахметовым и Януковичем не в том, что один из них не любит другого, а в том 
что, у них мирровозрения разные? Ахметов мыслит прозападными категориями, причем не только потому, что он моложе, 
но потому, что ему это по бизнесу банально выгодно. А Янукович и Ко, напротив, тяготеют к пророссийскому курсу, старым 
стандартам, проявляя это в том числе в склонности к приемам «ручного управления».

Категорически  не  согласен.  Ни  в  парламенте,  ни  в  правительстве,  у  нас  нет  никого,  кто  бы  склонялся 
исключительно в одну сторону. Все ведь понимают: Украина находится меж двумя векторами. Порою ситуация в стране 
обостряется по причине даже не внутренних каких-то факторов, а внешних. Начинаются в США, допустим, выборы, там 
звучат определенные политические заявления – у нас на них реагируют, возникают дискуссии. 

…Недавно я посещал американский Конгресс, встречался с председателем бюджетного комитета – на момент 
нашей беседы ему оставалось работать два дня. Мы много общались, сравнивали функционирование наших систем власти. 
Оказалось, бюджетный процесс у них заполитизирован точно так же, как и у нас. 

В настоящее время я, кстати, занимаюсь тем, чтобы наладить конструктивное сотрудничество с Конгрессом. 
Вы имеете в виду предновогодний визит, по результатам которого разгорелся скандал с чартером? 
Именно! Когда все сильно заинтересовались, с кем и куда мы летали, а главное – с какими девчатами (смеется)!
Нет, главное – за какие деньги? Кто чартер-то оплачивал? 
Я  уже  отвечал  на  этот  вопрос.  Перелет  оплатили  мои  американские  друзья,  заинтересованные  в  развитии 

продуктивного диалога между нашими странами. После тематических публикаций в СМИ они рассказывали мне удивленно: 
нам, мол, звонили украинские корреспонденты, спрашивали насчет платежей, у вас это что, принято? 

 «Социология меня не тревожит»
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Многие «регионалы» нарекают на несоответствие «слова и дела» Януковича-Премьера и лидера-партии, называя 
совместительство пагубным.

Премьер обязан быть партийным – его ведь коалиция выдвигает. Вместе с тем Кабмин – коллегиальный орган и 
существуют,  конечно,  ситуации,  в  которых  он  иногда  вынужден  идти  на  серьезные  компромиссы,  учитывая  мнения 
остальных членов команды. Но я не склонен ставить это ему в упрек. 

Упрекают избиратели, справедливо интересующиеся, где обещанные во время кампании русский язык – второй 
государственный, двойное гражданство и прочие посулы. 

Настроение  избирателей  основывается  в  массе  своей  на  эмоциях.  Мы  регулярно  проводим  внутренние 
исследования – «мониторим», и пока результаты не дают поводов тревожиться. 

А независимые службы отмечают стремительное снижение симпатий украинцев к ПР. В декабре они составляли 
всего 22%, а не «под тридцать», о чем официально говорят ваши партийцы. 

Не хочу я ни с кем спорить на эту тему, тем более с коллегами. Хотя бы потому, что достаточно критически 
отношусь к социологии. Коалиционный Кабмин позиционирует себя как правительство прагматиков, вынужденное подчас 
принимать непопулярные решения. На этой почве, вероятно, и происходят определенные колебания, но не думаю, что они 
так уж значительны. 

Еще один ваш очевидный огрех – отсутствие системного партстроительства. Связь центра с депутатами на местах 
практически не налажена.  Съезда после выборов вы так  и  не собрали,  соответственно –  итоги кампании публично не 
проанализировали. 

Съезд планируется в апреле. Перед этим обязательно состоятся форумы в регионах. Первый уже был проведен в 
Крыму и оптимизация координации работы наших депутатов на местах стала одной из главных его тем. Нам, безусловно, 
есть над чем призадуматься. 

 «На пенсию Янукович точно не уйдет»
Комфортно ли вам, донецкому не по рождению, а скорее по убеждению, в исконно донецкой среде ПР? 
Абсолютно комфортно. Я жил в Донецке с 14 лет – закончив восемь классов, переехал туда к отцу. Так что как 

специалист, человек, мужчина в конце концов сформировался я именно там. 
Вас  называют  старинным  другом  Виктора  Януковича.  Вспомните,  пожалуйста,  как  и  когда  именно  вы 

познакомились. 
Познакомились  давно  –  он  еще  работал  директором  автотранспортного  управления  Минуглепрома  Украины. 

Подружились на почве общих увлечений – охоты, стендовой стрельбы, спорта. 
Сами-то вы кем тогда были?
Возглавлял проектно-строительное предприятие «Монолит» - после того, как ушел из «Шахтостроя». Это самое 

начало 90-х. 
Период первичного накопления капитала…
Происхождение  первых  крупных  денег  –  естественный  вопрос  каждому,  кто  обладает  сегодня  в  обществе 

определенным статусом. 
Итак, я ушел из «Шахтостроя», когда эта организация, по сути, уже развалилась. 
В свое время объединение было очень мощным – строительство велось и на Байконуре, и на крупнейших шахтах 

всего Союза. Формально организация существует до сих пор, но это, конечно, уже совсем не то…
Предприятие «Монолит» я организовал по своему профилю – проектно-строительному.  Оно стало прообразом 

нынешних  девэлоперских  компаний,  предоставляющих  полный  комплекс  услуг  –  от  выбора  площадки  до  реализации 
объекта.  Мы довольно  успешно просуществовали на  рынке  четыре года.  Потом инвестиционный климат  изменился,  я 
решил сосредоточиться на несколько ином направлении. Возник «Межрегиональный промышленный союз». Это уголь, кокс, 
все достаточно традиционно…

Как получилось, что ваш «Межрегиональный промышленный союз» вошел в орбиту СКМ Рината Ахметова?
Крупные проекты требуют инвестиций.  Там,  где собственных средств не хватало – предлагали поучаствовать 

партнерам. 
И что можно зачислить к вашим совместным наработкам?
Я горжусь постройкой принципиально новой ковш-печи на Енакиевском металлургическом, осуществленной нами 

практически «с нуля». Для изготовления столь сложного оборудования,  заказываемого ранее только за рубежом,  тогда 
впервые был привлечен отечественный производитель – Новокраматорский машиностроительный завод. К слову, с тех 
самых пор у меня сложились хорошие дружеские отношения с его директором. 

На тот момент Енакиевским, как я понимаю, уже владели структуры Ахметова, выступавшие в роли инвесторов?
Совершенно  верно.  Позже этот  наш опыт  стала  использовать  "Азовсталь".  Но  я  там уже  не  участвовал  –  в 

Мариуполе свои строительные базы. 
Тогда вы с Ахметовым и познакомились? 
Да, начало нашей совместной работы – 1996-й год. У моих фирм был прекрасный авторитет в отрасли, позже я 

даже  входил  в  состав  наблюдательного  совета  Енакиевского  механического  завода  –  там  также  функционировали 
серьезные инвестиционные программы. 

Личная дружба с Ринатом Леонидовичем сложилась?
У нас ровные рабочие отношения на протяжении уже больше десятка лет.
Стаж вашего общения с Януковичем более солидный, и вас наверняка можно назвать его личный другом.
Можно, пожалуй. 
Верно ли, что вы – чуть ли не единственный, с кем он советуется по политическим вопросам? 
Дело в том, что, по ряду вопросов, даже при желании, я совет дать не могу. Я ведь работаю в парламенте, а в 

правительстве, там своя «кухня».
Ну, а с точки зрения стратегии развития партии, допустим? 
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Тут мы действительно советуемся,  в том числе – в  вопросах расстановки сил,  ведь я,  кроме прочего – член 
президиума Политсовета ПР. 

Какое будущее, на ваш взгляд, ожидает Януковича по завершению премьерской каденции?
На  пенсию  он  точно  не  уйдет!  Виктор  Федорович  на  сегодня  поднялся  на  уровень  такого  понимания 

экономических, внешне и внутреннеполитических процессов, покинуть который ему будет крайне сложно. 
Вы считаете его общенациональным лидером? 
Конечно! 
Скажите, как человек, давно знающий Януковича: насколько сильно изменила его власть? 
Мне это несколько удивительно, но изменения, произошедшие с ним с 2004-го года, сплошь положительные. Он 

стал куда более обязательным, пунктуальным, внимательным и прогнозируемым.  Причем не только в рабочих, но и в 
дружеских отношениях. 

Сейчас вы тоже на охоту с ним ездите? 
В охоте ведь не результат важен, а сам процесс – пройтись по лесу, полюбоваться природой, воздухом подышать, 

но и это, к сожалении, редко получается. 
Какой ваш самый значимый совместный трофей? 
Наша любимая с Виктором Федоровичем охота – на кабана. На диких коз я, к примеру, вообще не охочусь, на 

оленей тоже перестал, а кабан – это другое совсем… Было время, мы в достаточно жестких условиях отстреливали за раз 
по четыре-пять кабанов. Причем не в государственных каких-то заповедниках, специально для этого «приспособленных», а 
в совершенно диких местах, где кабана не то что подстрелить, а найти и загнать трудно. Мы оба достаточно азартны в этом 
отношении и кабан – единственная, пожалуй, дичь, к которой имеем тягу. 

Хотя, если честно, после произошедшего с Кушнаревым, лично я серьезно задумался над тем, когда в следующий 
раз возьмусь за ружье…

При этом моя личная история охоты довольно давняя. Первый раз я вышел на нее еще в семилетнем возрасте. 
Для сельского мальчишки ничего удивительного в том, чтобы караулить из засады, где-нибудь в скирде, лисичку или зайца, 
нет.  Среди моих друзей детства,  до сих пор живущих на Житомирщине,  много страстных охотников.  Мы редко сейчас 
видимся, последний раз я наведывался в родное село года два назад, но при случае я направляю им туда специальных 
охотничьих щенков… 

Случалось,  я  становился  свидетелем  и  несчастных  случае  на  охоте.  Оттого  очень  щепетилен  в  вопросах 
безопасности.  Иногда  даже вынужден был буквально  заставлять  егерей  выполнять  свои  прямые обязанности.  Ведь  в 
последние годы, когда охота стала уже данью моде, этими самыми правилами часто пренебрегают… 

"У меня нет политических амбиций"
Что сейчас с вашим бизнесом? 
Создал  компанию,  управляющую  активами.  Подписал  все  необходимые  бумаги  –  ведь  реально  заниматься 

бизнесом я прекратил даже не с получением депутатских полномочий, а с началом планирования избирательной кампании 
в феврале 2005-го года.

Кем вы были в первую премьерскую каденцию Януковича? 
Работал в бизнесе. Официальных должностей ни в партии, ни в правительстве не занимал. 
Насчет ПР скажу так:  в  членах партии я  состою достаточно давно.  Году где-то в 1999-м,  еще в бытность ее 

Партией регионального возрождения, возглавляемой Владимиром Рыбаком, мы было взялись за ее развитие. Из Киева, 
однако, поступила команда – прекратить «активничать». Работа была свернута, а я надолго охладел к партстроительству – 
не привык быть исполнителем чужой воли. 

Тем не менее, насколько я знаю, вы активно помогали Януковичу в выборах 2004-го. В том числе – посредством 
предоставления  вашей  компанией  «Лемтранс»  железнодорожных  вагонов  для  перевозки  эшелонов  с  группами  «бело-
голубой поддержки» из Донецка в Киев. 

Пассажирских вагонов у «Лемтранса» никогда не было, это первое. Во-вторых, то, о чем ты сейчас говоришь, я 
всегда  называл  ошибкой  стратегии.  Стратегии,  которую  не  я  тогда  разрабатывал,  но  поскольку  решение  было 
коллективным, на этапе его реализации способствовал в меру своих организационных возможностей. А вообще это ж не 
принципиально, чем везти: поездами, автобусами, самолетами, в конце концов…

В 2004-м я называл это «великим переселением народов» и активно выступал против подобных «передвижений». 
Избежать их в 2006-м удалось во многом благодаря моему настоянию. 

Кто же такой коварный стратегию придумывал, уж не Андрей ли Клюев?
Не знаю. Вспомнилась к месту фраза одного моего старого руководителя, услышанная лет двадцать назад: иногда 

усердие превозмогает сознание. 
В  Киеве  не  сильно  удивились,  когда  после  формирования  коалиционного  правительства  «Укрзализныцю» 

возглавил  директор  вашего  «Лемтранса»  Владимир  Козак.  Его,  кстати,  назначили  за  спиной  у  министра,  что  было 
воспринято Рудьковским как первый «подкоп» «регионалов» под свое социалистическое кресло. 

Козак  –  отличный  менеджер,  как  глава  профильного  комитета  ВР  я  всячески  его  поддерживал.  Мы  вместе 
работали  на  донецкой  «железке»  и,  на  мой  взгляд,  найти  сегодня  более  эффективного  менеджера,  способного 
реформировать эту весьма консервативную отрасль, довольно сложно. 

После утверждения Козака у вас с Рудьковским отношения несколько подпортились, да? 
С министром у нас совершенно нормальная коммуникация. Одно «но»: процесс его «адаптации» в отрасли, на мой 

взгляд, несколько затянулся. Рудьковский много ездит – с момента назначения побывал практически на всех стратегических 
объектах, пытается вникнуть в суть происходящего. Самое время ждать серьезных решений. Тем не менее, его попытки 
навести порядок в портах сугубо административными методами заведомо обречены – подо все, что там творится, давно 
«подведена» законодательная база. 

Вы-то сами как пережили «постмайданный год»? Уезжали жить в Москву, насколько я знаю.
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Уезжал. Не худшее, скажу тебе, место. 
Сам Майдан как трагедию не воспринимал. Проигрывать, считаю, надо уметь. Янукович тоже тогда это понимал.
И готовился к реваншу? 
Мне не нравится слово «реванш». Если, допустим, спортсмен проигрывает какой-то этап соревнования, стремится 

ли он к победе в следующем «заходе». Конечно! Но ведь назвать это «реваншем» никому в голову не придет, скорее – 
здоровым мужским самолюбием. 

Вас-то самого тоже, небось, прессовали после революции?
Куда  ж  без  этого!  Уголовное  дело  завели  по  факту  якобы  незаконной  приватизации  нами  санатория 

«Черноморский». Несмотря, между прочим, на то, что полностью выкупив его в 2003-м, инвестиционные обязательства, 
взятые на пять лет, мы выполнили за два года. 

Вам там, по-моему, незаконное отчуждение крымской земли вменяли.
Не было такого. 
Как, кстати, получилось, что Крым в эту кампанию от ПР курировали именно вы?
Партийное задание! 
Сегодня во власти Автономии практически полная монополия ПР, точнее – блока «За Януковича!»,  имеющего 

большинство в парламенте, сформировавшего правительство. Теоретически АР могла бы стать для «регионалов» этаким 
«образцово-показательным» плацдармом, но сегодня положение дел там критикует даже Премьер. В чем причина? 

Изначально  необходимо  отметить,  что  по  результатам  этих  выборов  на  полуострове  впервые  за  все  время 
удалось сформировать стабильное большинство. Коалиция сложилась не только по меркантильным соображениям, но на 
общности идеологических позиций. Тем не менее, на Банковой признавать этот факт упорно не желают. А при отсутствии 
контакта с президентской командой о полноценной работе на полуострове и речи быть не может. 

То есть исходом самих выборов вы довольны?
В общем, да, ведь изначально я не ставил там каких-то сверхзадач. Контингент депутатов, прошедших по списку 

блока «За Януковича!» очень качественный.
Вспоминается история Александра Мельника.
Я познакомился с Мельником в период избирательной кампании. Его организационные навыки, крепкая деловая 

хватка пришлись тогда очень кстати. 
Позже, конечно, читал все, что о нем писали, но я знаю Мельника с лучшей стороны, и он мне симпатичен.
Господин Пригодский, признайтесь, какие ваши личные карьерные амбиции в политике? 
В политике они отсутствуют. Уж точно – не выше чем на уровне члена президиума партии. В заместители к лидеру 

должны выходить люди молодые, с амбициями, простирающимися непомерно далеко, вплоть до президентства… 
Я не люблю пафоса, но стабильность в государстве для меня важнее. 

«Контрэлита»
Кирилл Фролов

Не было бы счастья, да несчастье помогло. Кампания в «Украинской правде», направленная против сына Виктора 
Януковича и Антона Пригодского, именуемого оппонентами «серым кардиналом» Партии Регионов, стала поводом для того, 
чтобы «серый кардинал» вышел из тени. Поэтому мы публикуем политический портрет одного из представителей Крымско-
донецкой элиты
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
25 января.  Либеральная партия (ЛП) примет участие в местных выборах 2007 г. самостоятельно, сообщил на 

пресс-конференции ее председатель М.Гимпу. 
Он  подчеркнул,  что  ЛП  не  пойдет  на  коалицию  с  политическими  формированиями,  так  как  «за  16  лет 

независимости республики убедилась, что у коалиций нет иных целей, кроме как продвигать свои сиюминутные интересы». 
По словам Гимпу, на пост генерального примара Кишинева вновь будет баллотироваться зампредседателя ЛП 

Д.Киртоакэ. 
Он сообщил, что на выборы пойдет «с лозунгом о создании нового политического класса европейской ориентации, 

способного улучшить ситуацию в Молдове». 
28 января. Президент РМ В.Воронин посетил Болгарию по приглашению болгарского президента Г.Пырванова. 
В ходе встречи президенты обсудили текущие проблемы двустороннего сотрудничества, в том числе возможности 

оказания помощи со стороны Софии в вопросах европейской интеграции нашей страны. 
Стороны рассмотрели также вопросы, касающиеся визового режима между двумя странами.
29 января. По  данным  Национального  бюро  статистики  РМ,  средняя  заработная  плата  в  Молдове  в  2006  г. 

выросла по сравнению с показателями 2005 г. на 29% и достигла 1695 леев (1 долл. США – 12,9 МЛ). 
Как отмечается в сообщении, размер денежного вознаграждения в бюджетной сфере составил в среднем 1440 

леев, в реальном секторе экономики - 1831 лей.
Наиболее  высокий  уровень  оплаты  труда  отмечается  среди  работников  финансовой  сферы  (3865  леев), 

предприятий энергосектора (2880 леев), строительной индустрии (2446 леев), органов государственного управления (2153 
леев).  Наиболее низкие оклады получают труженики сельского хозяйства (890 леев)  и преподаватели средних учебных 
заведений (1055 леев).

29  января. Генеральная  прокуратура  Молдовы возбудила  уголовное  дело  по  факту  хищений  на  Молдавском 
металлургическом  заводе,  расположенном  в  Приднестровье.  По  сообщению  пресс-службы  Генпрокуратуры  РМ, 
«преступления связаны с контрабандным вывозом принадлежащих предприятию оборудования и линии по производству 
стали  и  подпадают  под  действие  статей  195  и  248  УК  РМ  «Хищение  имущества  в  особо  крупных  размерах»  и 
«Контрабанда».

Как заявили в отделе по связям с общественностью ММЗ, «руководство предприятия восприняло эту информацию 
как провокацию. Никаких обращений или заявлений в адрес завода из Генпрокуратуры Молдовы не поступало и никаких 
следственных действий не проводилось».

ММЗ, одно из бюджетообразующих предприятий ПМР, был построен в 1985 году и на сегодняшний день является 
самым современным сталелитейным предприятием на территории бывшего СССР и Восточной Европы и входит в десятку 
лучших предприятий этой отрасли. 

Завод  специализируется  на  переработке  лома  черных  металлов  в  металлопрокат.  По  объему  производства 
предприятие более чем в 3 раза превысило первоначальную проектную мощность и в 2004 г. достигло выпуска 1 млн. тонн 
готовой продукции. Ежегодно ММЗ требуется 1,3 млн. тонн металлолома.

29  января. По  мнению  директора  российских  и  азиатских  программ  вашингтонского  Института  мировой 
безопасности  США  Н.Злобина,  "Россия  как-то  внутренне  примиряется  сегодня  с  тем,  что  она  проиграет  и  сдаст 
Приднестровье Молдове". 

Он заявил на пресс-конференции по итогам своего рабочего визита в Тбилиси, что пока не известно, на каких 
условиях Россия "сдаст Приднестровье". 

По мнению Злобина,  "в Москве понимают, что второй анклав, такой тяжелый и,  в общем-то, непонятный,  при 
отсутствии общих границ, серьезных экономических интересов и т.д., близких к Евросоюзу, НАТО, России не нужен". 

"В  этой  связи,  я  думаю,  что  тут  есть  опять  же  возможность  для  переговоров  с  Россией  по  приднестровской 
проблеме, и эти конфликты могут разрешиться, приднестровский, в частности, может быть даже быстрее, чем абхазский 
или южноосетинский", - отметил он. 

30  января. Государственная  администрация  гражданской  администрации  Украины  запретила  с  6  февраля 
молдавской компании «Air Moldova» использовать украинское воздушное пространство. 

Запрет был введен после того как молдавские власти отказали украинской авиакомпании «Airsvita» осуществлять 
рейс Киев-Кишинев-Киев. 

Как сообщили в компании «Air Moldova», до настоящего времени украинская сторона не выдвинула каких-либо 
запретов, а появившаяся в прессе информация обычные слухи. 

Компания  «Air  Moldova»  осуществляет  полеты  в  Афины,  Бухарест,  Франкфурт-на-Майне,  Стамбул,  Ларнаку, 
Лиссабон, Москву, Париж, Прагу, Вену и Рим. 

30  января. Координационный  совет  по  телевидению  и  радиовещанию  Молдовы  требует  от  теле-  и 
радиовещательных компаний в месячный срок разработать новые сетки программ, отвечающие требованиям Кодекса о 
радио и телевидении относительно защиты национального языкового и культурного достояния. 

В соответствии с требованиями Кодекса, теле- и радиовещательные компании обязаны с 1 января 2007 г. давать в 
эфир не менее 70% собственных и местных программ информационного и аналитического характера на государственном 
языке.  Кроме  того,  культурные  и  музыкальные  программы,  выходящие  в  прайм-тайм,  должны  не  менее  чем  на  60% 
состоять из местной продукции. Для художественных и документальных фильмов предусмотрен дубляж или субтитры на 
государственном языке. Детские фильмы также должны дублироваться или озвучиваться на госязыке.

30 января. Генсекретарь межпарламентской Ассамблеи стран-участниц Содружества "За демократию и права 
народов"  (Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия),  бывший  спикер  парламента  ПМР  Г.Маракуца  заявил  по  поводу 
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ситуации в зоне грузино-осетинского конфликта: "Анализируя события в Южной Осетии можно сделать вывод, что если 
силы, которые напали на милицейские посты, подконтрольны Грузии, а сомнений в этом мало, то слова и дела у грузинских 
властей расходятся. 

Они уверяют мировое сообщество, Абхазию и Южную Осетию, что намерены решать конфликты мирным путем, но 
не оставляют попыток добиться своего силовыми мерами.

Если же допустить, что они неподконтрольны властям Грузии, то это даже хуже и говорит о том, что грузинское 
руководство не контролирует ситуацию и вести с ними переговоры просто опасно. За их спинами могут действовать другие 
силы, не намеренные выполнять никакие договоренности и доверяющие только языку силы.

Власти Грузии и Молдовы должны знать, что их преступления не останутся безнаказанными. Мы сделаем все, 
чтобы привлечь к ответственности лиц, которые осуществляют геноцид народов Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья".

30  января. Президент  РМ  В.Воронин  считает,  что  граждане  Молдовы  "должны  обладать  всеми  правами 
передвижения по  территории Евросоюза.,  которыми пользуются граждане Румынии".  Он заявил об этом на  заседании 
коллегии министерства иностранных дел и европейской интеграции. 

В.Воронин отметил, что "если ЕС не видит проблемы в том, что 4 млн. молдавских граждан могут пользоваться 
европейскими свободами при наличии румынских паспортов, то мы сможем найти аргументы для решения проблемы этих 
людей на основании молдавского гражданства". 

Президент обратил внимание на необходимость продолжения переговоров о подписании политического договора 
между Молдовой и Румынией, а также юридического оформления существующей границы между двумя государствами.

30 января. Альянс «Наша Молдова» предложил руководству страны подать официальное заявление о вступлении 
в Евросоюз. 

В принятом обращении высказывается мнение, что сейчас для этого созрели благоприятные условия: достигнут 
консенсус в парламенте по европейской интеграции, налажены связи с европейскими организациями и новыми членами ЕС. 

"Отсутствие  Молдовы среди потенциальных  кандидатов  в  ЕС -  Албании,  Боснии и  Герцеговины,  Черногории, 
Сербии и Косово - неоправданно", - считает АНМ. 

Альянс обещает выступить с законодательной инициативой, на основании которой правительство разработает и 
подаст заявление Молдовы о вступлении в ЕС. 

31 января. Бухарест намерен объяснить, поддержать и найти поддержку в Европейском союзе для возвращения 
Республики Молдова в Европу, откуда она ушла в 1940 году против своей воли, заявил в ходе выступления на пленарном 
заседании Европейского парламента президент Румынии Т.Бэсеску. 

И у народа Румынии, и у народа Республики Молдова одна и та же история, они говорят на одном языке, у них 
одинаковая культура, традиции и европейские устремления. Моральное и политическое обязательство Румынии и румын 
бороться за то, чтобы их семьи на восточном берегу Прута вернулись домой, в Европу. 

Другим регионом, которые все больше привлекает внимание Румынии, является черноморский бассейн. Румыния 
желает  пополнить  регион инструментами  и механизмами  для  контроля любой  незаконной  контрабанды,  для борьбы с 
терроризмом и распространением оружия массового поражения. 

31 января. Россия готова оказать Кишиневу и Тирасполю содействие в восстановлении политического диалога, 
доверия  и  конструктивного  сотрудничества  для  выработки  всеобъемлющей  и  устойчивой  модели  политического 
урегулирования,  говорится  в  сообщении  МИД  РФ по  итогам  встречи  статс-секретаря  -  замминистра  иностранных  дел 
Г.Карасина с мининдел ПМР В.Лицкаем. 

На  встрече  стороны  обменялись  мнениями  о  ситуации  в  Приднестровье,  уделив  внимание  "политическим 
процессам, проблемам транспортного обеспечения и условиям внешнеэкономической деятельности предприятий". 

31 января. Республика Молдова приостановила импорт живых цыплят, яиц и куриного мяса из Венгрии, после того 
как  в  этой  стране  были  выявлены очаги  птичьего  гриппа,  заявил  глава  Государственной  ветеринарной  инспекции  РМ 
Г.Порческу.

Импорт мяса из Венгрии составлял около 30% молдавского импорта мяса цыплят. 
По его словам, по этим же причинам был приостановлен и импорт мяса цыплят и соответствующих субпродуктов 

из Краснодарского края России. 
31 января.  В  Тирасполе на пленарном заседании Верховного Совета Приднестровья парламентарии приняли 

проект постановления ВС ПМР "О признании утратившими силу некоторых нормативных актов Верховного Совета ПМР".
В частности, утратившими силу признаются документы, принятые Верховным Советом в период с 1993 по 2005 гг., 

в частности, "Об образовании Молдавской Конфедерации", который был утвержден 6 января 1993 года. 
Депутатами было отмечено,  что  нежелание  Молдовы вести  переговоры по  урегулированию приднестровского 

конфликта, активные действия по оказанию экономического давления на ПМР послужили одним из поводов для принятия 
решения о признании утратившими силу данных постановлений.

Председатель парламента ПМР Е.Шевчук сказал журналистам: "Это не означает, что мы отказываемся от ведения 
переговоров.  Мы выстраиваем законодательную  систему  в  соответствии  с  Конституцией  ПМР и  теми  предписаниями, 
которые в ней изложены. Переговоры могут вестись, потому что есть проблемы и на границе с Украиной, и в отношениях с 
Молдовой. Но диалог должен идти в формате, определенном приднестровским законодательством, то есть в соответствии с 
принятой Концепцией внешней политики. А в документе говорится, что любые изменения статуса государства могут быть 
рассмотрены и приняты только после проведения соответствующего плебисцита, то есть референдума".

1 февраля. «Газпром» готов реализовать в Молдове ряд инвестиционных проектов, в том числе по строительству 
магистральных газопроводов, заявил зампредседателя правления компании В.Голубев на встрече с премьер-министром РМ 
В.Тарлевым. 

Глава молдавского правительства приветствовал намерения Газпрома увеличить объем инвестиций в область 
строительства газораспределительной сети на территории Молдовы, а также в другие взаимовыгодные проекты. 

Стороны подтвердили твердое намерение найти оптимальное решение для ликвидации «исторических долгов» 
Молдавии за природный газ, сформировавшихся до 2000 г. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В.Тарлев и В.Голубев подчеркнули, что подписание соглашения о сотрудничестве в области природного газа до 
2011 г. является результатом конструктивного диалога между Молдовой и Газпромом. 

1  февраля. Согласно  решению  ОКК,  временный  миротворческий  пост  в  районе  тракторной  бригады  в  5-ти 
километрах  севернее  Дубоссар,  на  месте,  где  12-13  января  произошел  конфликт  между  молдавской  полиции  и 
приднестровской милицией,  был снят.  Вместе с  тем ОКК поручила Объединенному военному командованию усилить и 
систематизировать контроль над обстановкой в этом районе.

1 февраля. В середине февраля планируется проведение очередного раунда переговоров по приднестровскому 
урегулированию  в  формате  "5+2",  сообщил  спецпредставитель  Евросоюза  в  Молдове  А.Якобовиц  на  встрече  с 
председателем Верховного Совета ПМР Е.Шевчуком. 

В  ходе  встречи  обе  стороны  акцентировали  внимание  на  том,  что  "решение  всех  острых  вопросов  должно 
происходить  исключительно  за  столом  переговоров".  Европейского  дипломата  интересовала  позиция  и  взгляды 
приднестровских парламентариев на пути разрешения конфликта.

1  февраля. Молдавские  власти  поддерживают  предложения  посредников  (ОБСЕ,  Украины,  России)  и 
наблюдателей  (США,  ЕС),  высказанные  на  встрече  в  Мадриде,  о  возобновлении  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию,  заявил президент РМ В.Воронин на встрече со спецпредставителем ЕС А.Якобовицем,  завершающим 
свою миссию в Молдове. 

В.Воронин сказал, что молдавские власти создали необходимые условия для легализации внешнеэкономической 
деятельности  приднестровских  экономических  агентов,  которые  обеспечивают  законный  доступ  произведенных  в 
Приднестровье товаров на рынки ЕС и СНГ. 

Президент дал высокую оценку результатам деятельности миссии ЕС по оказанию помощи на молдо-украинской 
границе, высказавшись за продление ее мандата. 

По  мнению  А.Якобовица  и  В.Воронина,  возможное  предоставление  независимости  Косово  не  может  стать 
прецедентом для решения других замороженных конфликтов. 

А.Якобовиц встретился также с председателем парламента РМ М.Лупу, который подтвердил позицию парламента 
по вопросу о необходимости мирного решения приднестровского конфликта. 

Лупу считает, что выполнение Россией международных обязательств по выводу войск и вооружений из региона, 
замена  военных миротворцев  миссией  гражданских  и  военных  наблюдателей  под  международным мандатом,  а  также 
продолжение переговоров по урегулированию конфликта с подключением США и ЕС в качестве полноправных участников 
переговоров будет способствовать разрешению конфликта. 

2 февраля. В Тирасполе открылась международная научно-практическая конференция «Имидж государства и 
защита прав человека: реалии, проблемы, перспективы». Учредителем мероприятия является Верховный Совет ПМР.

Конференцию  открыли  приветственными  выступлениями  спикер  парламента  ПМР  Е.Шевчук,  депутат 
Государственной Думы РФ Н.Нарочницкая. 

Председатель  ВС ПМР Е.Шевчук  в  своем выступлении сказал,  что  тема выбрана  не  случайно.  С проблемой 
обеспечения  защиты  прав  граждан  сталкивается  не  только  Приднестровье,  но  и  другие  государства….  В  условиях 
построения  современной  цивилизации  во  всех  государствах  должны соблюдаться  права  и  свободы человека,  в  мире 
должны внедряться продуктивные механизмы установления миропорядка,  исключающие двойные стандарты.  В данном 
контексте  обращение  к  проблеме  непризнанных  государств,  как  в  геополитическом  контексте,  так  и  в  отношении 
Приднестровской  Молдавской  Республики,  является  весьма  своевременным.  Нам  бы  хотелось  найти  какие-либо 
взаимосогласованные  позиции,  которые  впоследствии  могли  бы  послужить  механизмом  реализации  прав  граждан,  в 
международном праве являющихся одинаковыми и базовыми для всех".

2 февраля. В Молдове с официальным визитом находится министр внутренних дел Украины В.Цушко, который 
провел переговоры со своим молдавским коллегой Г.Папуком. Между двумя силовыми ведомствами был подписан ряд 
документов о сотрудничестве.

По мнению Цушко, «полиция Молдовы, ликвидировав в республике организованную преступность, доказала свой 
профессионализм. Этот пример должен стать показательным для всех государств Содружества».

Папук  высказался  за  усиление  сотрудничества  двух  ведомств,  особенно  в  борьбе с  преступностью  на 
транснациональном уровне.

2  февраля. Зампредседателя  комитета  Госдумы  России  по  международным  делам  Н.Нарочницкая,  которая 
принимает  участие  в  Международной  научно-практической  конференции «Имидж государства и  защита  прав человека: 
реалии, проблемы, перспективы», проходящей в Тирасполе - столице Приднестровья, заявила, что «права человека сейчас 
стали политическим инструментом,  под флагом и с  помощью которого расчленяются государства, одни – объявляются 
изгоями,  другие  –  выступают  в  роли  самопровозглашенных  менторов.  На  самом  же  деле  все  это  нуждается  в 
теоретическом, методологическом и практическом осмыслении. Приднестровье в моих глазах – это сгусток всего лучшего. 
Здесь  есть  единство  исторического  ощущения:  кто  мы?  зачем  живем?  По  моему  мнению,  Приднестровье  –  это  очаг 
государственной воли и верности русской истории. Вы и есть настоящая нация. У вас есть будущее, даже если настоящее 
не совсем удовлетворяет».

3  февраля. Израиль  поможет  Молдове  в  строительстве  парников  и  экспорте  овощей  в  страны  Евросоюза. 
Соответствующее соглашение о сотрудничестве подписано сторонами в Тель-Авиве. 

"Проект  предусматривает  строительство  парниковых  комплексов  на  площади  5  га  с  использованием 
прогрессивных компьютерных технологий, которые обеспечат высокое производство овощей. Израильская сторона окажет 
помощь в проведении экспертизы выращенной продукции, а также ее реализации на рынке ЕС в последующие 10 лет", - 
пояснили представители молдавского посольства. 

Молдавская  сторона  выделит  соответствующие  земельные  участки,  обеспечит  внедрение  технологического 
процесса, а также предоставит рабочую силу.
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3 февраля. Европейский союз сделал заявление, в котором призвал сербов и косовских албанцев отнестись со 
всей  ответственностью  к  плану  по  урегулированию,  который  представил  спецпредставитель  Генсекретаря  ООН  на 
переговорах по статусу Косово Мартти Ахтисаари. 

Вместе  с  тем,  Евросоюз  не  считает,  что  модель,  предлагаемая  для  решения  проблемы Косово,  может  быть 
применена в случае Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии.

Представитель  США  назвал  план  "реальным  и  выполнимым",  он  считает,  что  этот  документ  "честный  и 
сбалансированный".

Президент Косово Ф.Сейдиу считает, что представленный план приведет к получению Косово независимости.
Сербское руководство считает план Ахтисаари нелегитимным. Президент Сербии Б.Тадич заявил,  что Сербия 

никогда не согласится предоставить независимость Косово.
4 февраля. На данный момент 800 тыс. граждан Молдовы обратились за получением румынского гражданства, а 

до конца 2007 г.,  по оценкам румынских властей, эта цифра достигнет 1,5 млн. человек,  заявил в интервью президент 
Румынии Т.Бэсеску. 

Он вновь заявил о том, что Бухарест поддержит курс Молдовы на европейскую интеграцию. На данный момент 
дефицит рабочей силы в Румынии составляет 200 тыс. человек, и он "с легкостью может быть восполнен молдаванами, 
если бы Республика Молдова стала членом Евросоюза", отметил румынский лидер.

5 февраля. Авиакомпания  «Эр Молдова» возобновляет  полеты по маршруту Кишинев-Москва-Кишинев через 
воздушное пространство Украины, сообщили в Государственной администрации гражданской авиации РМ. Как отмечается, 
график осуществления рейсов между столицами Молдовы и Украины будет согласован в течение 2 недель. 

6  февраля. В  соответствии  с  мировой  практикой  действия  Румынии  в  отношении  Молдовы  могут  быть 
квалифицированы как вмешательство во внутренние дела государства,  пишет кишиневская газета "Время".  "Президент 
Румынии  Т.Бэсеску,  конечно,  не  рассказывает  европейцам,  почему  молдаване  завалили  румынское  консульство  в 
Кишиневе заявками на получение виз, а бухарестский МИД - на получение гражданства. Завалили консульство - потому что 
в Румынии сделали все для того, чтобы визу можно было получить как можно сложнее и чтобы все, у кого родственники 
родились в Бессарабии до 1940 года, а таких много, срочно бросились за гражданством - не стоять же всякий раз в очереди 
за визой", - отмечает издание.

Стоит напомнить, что на данный момент 800 тыс. граждан РМ обратились за получением румынского гражданства, 
а до конца 2007 года, по оценкам румынских властей, эта цифра достигнет 1,5 млн. человек.

6 февраля. Минюст  Румынии разработал законопроект  об упрощении процедуры предоставления румынского 
гражданства,  заявила  в  Бухаресте  министр  юстиции  Румынии  М.Маковей.  "В  перспективе  процедура  получения  будет 
упрощена, а для ускорения рассмотрения нескольких сотен тысяч заявлений, поступивших от граждан Республики Молдова, 
на переходном этапе будут созданы специальные комиссии", - отметила она.

Как отмечается, законопроект предусматривает сокращение сроков и количества необходимых документов для 
получения румынского гражданства. В ближайшее время он будет внесен для рассмотрения в парламент Румынии.

7 февраля. Ссылаясь на Верховного представителя ЕС по внешней политике и безопасности Х.Солану, испанская 
газета  «Эл  Паис»  пишет  об  изучении  Европейским  Союзом  и  Россией  возможности  размещения  совместного 
миротворческого контингента в Приднестровье. 

По  мнению  Х.Соланы,  если  этот  план  будет  реализован,  совместная  операция  будет  «значительным 
стратегическим шагом» и «со значительными последствиями в будущем». 

Согласно газете, он считает, что Россия и ЕС должны «найти общее воздействие на этом пространстве». 
Кишинев неоднократно выступал за интернационализацию миротворческого контингента в регионе.
7 февраля. Демократическая партия Молдовы объявила, что выдвинет на местных выборах в качестве кандидата 

в примары Кишинева депутата парламента В.Филата. Ему 38 лет,  он закончил факультет права Ясского университета, 
является  депутатом  парламента  с  2005  года.  До  этого  занимал  должность  Генерального  директора  Департамента 
приватизации, а также был государственным министром.

7 февраля. Национал-либеральная партия (НЛП) Молдовы призывает к созданию межгосударственного союза 
Румыния-Молдова, как "самого эффективного и быстрого способа вступления в ЕС". С таким заявлением выступила на 
пресс-конференции в Кишиневе лидер НЛП, депутат молдавского парламента В.Павличенко По ее словам, речь идет о 
подписании "соглашения о стратегическом партнерстве для Европы" между Молдавией и Румынией.

По  мнению  вице-председателя  НЛП,  депутата  парламента  РМ  А.Царану,  это  приблизило  бы  Молдову  к 
европейским стандартам и дало бы ей возможность вступить в европейские структуры до 2017 года. Кроме того, по его 
словам, создание союза такого рода может стать решением приднестровского конфликта.

8  февраля. Лидер  Альянса  «Наша  Молдова»  С.Урекян  не  исключает,  что  будет  вновь  баллотироваться  на 
должность генерального примара (мэра) Кишинева. 

Он  заявил  журналистам,  что  АМН  согласен  обсуждать  с  другими  демократическими  партиями  возможность 
выдвижения единого кандидата, при условии, что он будет иметь реальные шансы на победу. 

Говоря  о  выборах,  С.Урекян  предложил  возобновить  работу  коалиции  неправительственных  организаций  за 
свободные и корректные выборы, так как считает, что роль наблюдателей в снижении риска фальсификации результатов 
выборов имеет решающее значение.

8 февраля. Инфляция в Молдове, выросшая в 2006 году с 10 до 14,1%, вызывает беспокойство экспертов МВФ, 
заявил на пресс-конференции постоянный представитель Фонда в Кишиневе Й.Матисен. 

«Нас беспокоит инфляция в Молдавии, которая выше, чем в любой другой стране СНГ», – сказал Матисен. 
Запрет на экспорт винодельческой и сельскохозяйственной продукции в Россию и двукратное увеличение цен на 

поставляемый Россией газ, как считают эксперты Фонда, замедлят экономический рост в Молдавии на два-три процента. В 
прошлом году МВФ снизил прогноз роста ВВП для Молдавии на 2006 год с 6% до 3%. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Трехгодичная  программа  МВФ  в  рамках  механизма  финансирования  сокращения  бедности  и  содействия 
экономическому росту в Молдове предусматривает выделение до 2008 года 121 млн. долл. США, но в декабре 2006 года 
исполнительный Совет МВФ увеличил финансирование примерно до 167 миллионов.

8 февраля. В Москве состоялось заседание подкомиссии по вопросам урегулирования региональных конфликтов 
подкомитета по международному сотрудничеству украинско-российской межгосударственной комиссии. 

Делегацию  Украины  на  переговорах  возглавлял  сопредседатель  от  украинской  стороны,  заммининдел 
А.Веселовский. 

В  ходе  заседания  особое  внимание  было  уделено  перспективам  возобновления  переговорного  процесса  по 
приднестровскому  урегулированию  в  формате  «5+2»  (Молдова,  Приднестровье  –  стороны;  Украина,  Россия,  ОБСЕ  – 
посредники; ЕС, США – наблюдатели). 

Стороны обменялись  мнениями  относительно  ситуации,  сложившейся вокруг  конфликтов  в  Абхазии  и  Южной 
Осетии  (Грузия)  и  Нагорном Карабахе  (Азербайджан),  а  также  обсудили вопросы,  связанные  с  определением статуса 
Косово.  С украинской стороны подчеркивалась невозможность универсализации «Косовского прецедента»,  в  частности, 
применения в качестве примера для решения других региональных конфликтов.

8 февраля.  В кишиневском доме-музее Александра Пушкина открылась выставка, приуроченная к 170-летию со 
дня смерти поэта.

Как сообщила директор музея А.Стаканова,  в  экспозиции представлены картины,  гравюры, книги 19-20 веков, 
посвященные памятным событиям 1837 года, причинам и последствиям дуэли на Черной речке. 

Нынешнюю  выставку,  по  словам  сотрудников  дома-музея,  отличает  больший  трагизм,  который  подчеркивают 
такие экспонаты, как изображение посмертной маски поэта. 

8 февраля. Новым генеральным прокурором Республики Молдова с мандатом на пять лет большинством голосов 
депутатов парламента был назначен Валерий Гурбуля. 

За его кандидатуру проголосовало 68 парламентариев, против – 12. 
В.Гурбуля родился 22 ноября 1965 года в селе Глинжены, Фалештского района. Окончил юридический факультет 

Государственного университета Молдовы. В 2001- 2004 гг. – секретарь Высшего совета безопасности. С 19 февраля 2004 г. 
работал на посту первого заместителя Генпрокурора РМ.

8 февраля. Состоялся визит в Тирасполь делегации представителей деловых кругов Республики Беларусь. 
В переговорах с приднестровской стороны участвовали представители Министерства промышленности и торгово-

промышленной палаты, а также деловых кругов Приднестровья. 
Министр промышленности ПМР П.Степанов отметил, что Приднестровье и Белоруссию связывают исторические 

корни, узы дружбы. За последний год товарооборот между ними составил 1,5 млн. долл. США. В частности, он сказал: 
«Искренне хочется, чтобы между нашими государствами сложились взаимовыгодные формы сотрудничества».

8 февраля. В январе 2007 г. уровень инфляции в Молдове составил 0,9%, причем более всего за означенный 
период подорожали продукты питания. 

Наибольший  рост  цен  зафиксирован  на  свежие  овощи  -  14,5%,  яблоки  -  4,4% и  муку  -  2,2%.  Среди  группы 
непродовольственных товаров больше всего выросли цены: на газеты - на 8,7%, медикаменты и цемент - на 2,6%. В сфере 
услуг более всего - на 3,4% - подорожали почтовые отправления внутри республики.

8  февраля. Из  интервью западным  СМИ помощника  президента  России  Сергея  Ястржембского  следует,  что 
Москва  намерена  потребовать  от  Европейского  Союза  прекратить  вмешательство  в  разрешение  «замороженных 
конфликтов» на территории бывшего Советского Союза и отказаться от расширения сферы влияния ЕС в этой зоне.

«Любая интерпретация этих чувствительных проблем должна быть осуществлена вместе, без создания обоюдных 
проблем и без действий из-за спины. ЕС, в принципе, согласен с этим предложением, но дела не всегда идут так», – 
отметил  Ястржембский,  комментируя  заявленные  намерения  Брюсселя  по  активизации  своей  роли  в  разрешении 
«замороженных конфликтов» в Молдове, Грузии и Азербайджане.

8  февраля. Косово  фактически  становится  независимым  государством,  и  этому  способствует  позиция 
международного сообщества, учитывающего стремление албанского населения к отделению от Сербии, заявил на пресс-
конференции в Тирасполе председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук, комментируя последние изменения ситуации 
вокруг Косово.

По  его  словам,  «на  Саммите  Тысячелетия  в  2000  г.  ООН  приняла  Декларацию,  закрепившую  три  базовых 
принципа международно-правовых отношений: Личность, Общество, Государство. Верховенствуют именно права личности, 
поэтому,  если  гражданин  или  группа  граждан  изъявляет  желание  отделиться  от  одного  государства  и  создать  свое 
собственное, мировое сообщество обязано эту позицию учитывать».

«В случае  с  Косово  базовые принципы были соблюдены,  и  я  не  вижу никаких  оснований,  почему  их  нельзя 
применить в Приднестровье», – подчеркнул Е.Шевчук. 

Говоря об урегулировании отношений Тирасполя и Кишинева, спикер парламента ПМР отметил, что не видит 
«возможности  решения  приднестровского  вопроса  в  2007  г.,  поскольку  за  последние  годы произошло  слишком  много 
событий, по большей части негативных, которые вряд ли могут способствовать сближению сторон».

9  февраля.  Председатель  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчук  призвал  поддержать  крупные  фирмы, 
инвестирующие в экономику республики. «Инвестиции в экономику за 2006 год составили 51 млн. долл. США. Львиная доля 
этих  средств  принадлежит  одному  из  крупных  экономических  агентов  Приднестровья.  Мы  не  уделяем  достаточного 
внимания инвесторам, которые в условиях блокады вкладывают в производственные мощности», - считает Шевчук. 

Говоря о проблемах сельского хозяйства, спикер парламента отметил, что реформы в этой сфере идут трудно. Как 
и  ранее,  летом  2006  года,  он  высказался  за  введение  частной  собственности  на  землю.  «В  России  есть  частная 
собственность на землю. Нужно развивать и наше законодательство в этом направлении», - считает Шевчук. 

9  февраля. Вице-премьер,  министр  обороны  РФ  С.Иванов  призвал  в  решении  проблемы  Косово 
руководствоваться не сиюминутной политической конъюнктурой,  а принципами территориальной целостности,  чтобы не 
спровоцировать негативную цепную реакцию.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Все  зависит  от  того,  как  мы подходим к  известному  принципу  территориальной  целостности.  Будем ли  мы 
относиться к нему (вопросу Косово), исходя из сегодняшней политической конъюнктуры, или исходить из территориальной 
целостности, как нерушимого принципа», - отметил он на встрече со своим германским коллегой Ф.-Й.Юнгом. 

«Если мы теоретически представим, что Косово получило независимость, то народы многих других непризнанных 
территорий скажут нам; «А чем мы хуже?» — заявил вице-премьер. 

Ф.-Й.Юнг отметил,  что над проблемой Косово должны работать все заинтересованные стороны. «Мы должны 
совместно прилагать усилия, чтобы стороны приняли предложение спецпредставителя генсека ООН по Косово Ахтисаари», 
- считает он.

9 февраля. Россия не может вывести своих военных из Приднестровья, как предписывает Договор об обычных 
вооруженных силах в Европе, заявил вице-премьер, министр обороны РФ С.Иванов. По его словам, в Молдавии остается 
российский контингент в составе полутора тысяч военнослужащих, который выполняет две функции, первая из которых - 
миротворческая.

"Кроме того,  в Приднестровье с советских времен осталась часть складов с вооружениями и боеприпасами, и 
наши солдаты их охраняют", - сказал Иванов на пресс-конференции в Севилье, где он участвовал в неформальной встрече 
Совета Россия-НАТО.

Как сказал министр, российская сторона не может "так просто взять и бросить эти склады", поскольку "неизвестно, 
где они (вооружения) потом всплывут".

"Помимо того, что это еще просто российская собственность, есть еще и вопрос, куда могут попасть взрывчатка, 
минометы и так далее, в чьи руки", - заявил Иванов.

9  февраля. На  первом  в  2007  году  заседании  молдавского  парламента  спикер  М.Лупу  потребовал  от 
правительства  республики  поторопиться  с  предоставлением  законодательному  органу  доклада  о  степени  владения 
членами кабинета министров государственным языком.  По его словам,  "доклад запаздывает и тем самым нарушается 
Регламент парламента".

Лупу отметил, что проблема нарушения языкового законодательства некоторыми министрами и главами агентств 
Республики Молдова будет обсуждена сразу, после того как правительство представит соответствующий доклад.

9 февраля. Атташе посольства США в Молдове Э.Абисалан посетил молдавские авиапредприятия и встретился с 
руководством Госадминистрации гражданской авиации РМ. 

В  ходе  посещения  он  сказал,  что  американские  инвесторы  пожелали  больше  узнать  о  принципах  работы 
молдавской авиации, и пообещал помочь в установлении с ними деловых контактов. 

Молдавские представители заявили, что Молдова заинтересована в развитии аэропортов, для чего инвесторам 
будут предложены налоговые льготы. 

По их мнению, "в настоящий момент главная задача - реконструировать взлетно-посадочную полосу и обновить 
парк  навигационного  оборудования.  В  качестве  отдельного  приоритетного  проекта  сейчас  рассматривается  вариант 
превращения  Кишиневского  аэропорта  в  крупный  международный транспортный узел,  что  потребует  и  либерализации 
авиационного рынка, при которой без предупреждения смогут осуществлять рейсы компании разных стран".

9 февраля. Приднестровье планирует в течение двух лет выйти на стопроцентную оплату газа, поставляемого 
российским «Газпромом», заявил журналистам председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук. 

«Мы знаем примеры того, что происходило в прошлом году на Украине, и в этом — в Белоруссии. Поэтому вне 
зависимости от взаимоотношений с Россией, мы должны выходить на мировые цены в расчетах за газ», сказал он. 

Парламент Приднестровья принял закон « О некоторых особенностях осуществления расчетов за природный газ», 
по  которому  средства  для  расчета  за  голубое  топливо,  поступающие  от  потребителей,  будут  аккумулироваться  на 
специальном счете и перечисляться на счета «Газпрома», что исключит их использование на иные цели. 

Задолженность приднестровских потребителей перед «Газпромом» с учетом пени за несвоевременную оплату 
составляет примерно 1,2 млрд. долл. США. С 1 января 2006 г. Приднестровье получает газ по цене 110 долларов за 1 
тысячу кубометров. При этом уровень оплаты текущих поставок в 2006 году составил менее 60% стоимости поставленного 
газа. 

9 февраля.  В посольстве России в Молдове состоялся торжественный прием по случаю Дня дипломатического 
работника. По приглашению посла РФ Н.Рябова на приеме присутствовал мининдел Приднестровья В.Лицкай.

Поздравляя российских коллег с профессиональным праздником, В.Лицкай отметил, что «сегодня неоспоримым 
геополитическим фактом является рост международного авторитета великой России». 

«Российские дипломаты уверенно отстаивают интересы своего государства на международной арене. При этом 
важная  роль  в  развитии  межгосударственного  диалога  отводится российским дипломатическим представительствам за 
рубежом. Народ Приднестровья благодарен Российской Федерации за ее взвешенную политику государства-гаранта, за 
ответственную эффективную миссию по поддержанию мира и стабильности на берегах Днестра», - сказал министр. 

10  февраля. Голландия  в  минувшем  2006  году  заняла  первое  место  по  прямым  инвестициям  в  экономику 
Молдовы. 

Согласно  данным  Министерства  экономики  и  торговли  РМ,  прямые  инвестиции  Голландии  в  молдавскую 
экономику составили 2 млрд. леев (1 долл. США – 12,9 МЛ). На втором месте по этому показателю находится Россия - 1,3 
млрд. леев, а замыкает тройку лидеров Испания - свыше 1 млрд. леев.

10 февраля. Альянс «Наша Молдова» считает, что социально-экономическое положение республики значительно 
ухудшилось и, если оно не изменится - дефолт Молдове неизбежен. 

Зампредседателя  АНМ  В.Унтилэ  отметил,  что  за  11  месяцев  2006  г.  достигнута  рекордная  цифра  дефицита 
внешнеторгового баланса - 1,43 млрд. долл. США, "что превышает годовой бюджет Молдовы". 

Он подверг критике выделение на поддержку экспорта в 2007 г. лишь 3,5 млн. леев, в то время как на содержание 
государственных учреждений общего назначения (институт президента, правительство) планируется выделить свыше 800 
млн. леев. 
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"Еще  более  тревожна  ситуация  с  инфляцией,  которая  к  концу  2006  г.  достигла  14,1%,  хотя  первоначально 
предполагалось, что она составит 10%. Экономический провал нынешних властей очевиден", - сказал зампредседателя 
альянса. 

10  февраля. Председатель  Верховного  совета  Приднестровья  Е.Шевчук  считает,  что  план  Ахтисаари  по 
будущему статусу Косово применим также и к  Приднестровью.  «Мы видим,  что в соответствии с тезисами Ахтисаари, 
Косово  формально  оставаясь  в  составе  Сербии,  получает  возможность  самостоятельно  осуществлять 
внешнеэкономическую  деятельность,  внутреннюю  политику,  получает  право  на  свои  государственные  символы.  Это 
практически независимость. Если международное сообщество принимает это за должное, то план, аналогичный косовскому, 
может быть задействован на территории Приднестровья», - заявил он. Спикер скептически отнесся к возможности достичь 
прорыва в урегулировании конфликта с Молдовой в этом году, «поскольку за последние годы произошло слишком много 
событий, по большей части негативных, которые вряд ли могут способствовать сближению сторон».

12  февраля. Первый  раунд  переговоров  между  Молдовой  и  Евросоюзом  об  упрощении  визового  режима 
закончился безрезультатно.

По данным зарубежных СМИ, представители ЕС на переговорах дали понять, что Молдове будет предоставлен 
более упрощенный визовый режим только при подписании соглашения о реадмиссии. Это означает, что Молдова должна 
согласиться  на  репатриацию  как  молдавских  нелегальных  иммигрантов,  так  и  иммигрантов  третьих  стран,  которые 
транзитом через Молдову добрались до стран ЕС. 

Если Молдова согласится на эти условия, то стоимость виз в ЕС для ее граждан составит 35 евро, а молдавские 
дипломаты смогут передвигаться в европейском сообществе без виз. 

13  февраля. Президент  Приднестровья  И.Смирнов  подписал  Указ  о  назначении  руководителя  секретариата 
Совета  безопасности  ПМР,  которым  стал  Константин  Калиненок,  ранее  занимавший  должность  начальника 
Организационно-инспекторского управления МВД ПМР. 

Возглавлять  Совбез  будет  президент,  координировать  деятельность  этого  органа  –  секретарь  Совета 
безопасности. 

Совбез в Приднестровье создан по примеру Российской Федерации и в рамках гармонизации законодательства 
Приднестровья и России. 

13 февраля. В вопросе приднестровского урегулирования необходимо учитывать стремление жителей республики 
к  мирной  жизни  и  процветанию,  которое  может  быть  реализовано  только  в  случае  ориентации  на  Запад,  считает 
зампомощника госсекретаря США по общественной дипломатии Коллин Граффи.

В  ответ  на  реплику  о  том,  что  граждане  ПМР  на  референдуме  17  сентября  2006  г.  выбрали  прямо 
противоположный  вектор  развития  –  интеграцию  с  Россией,  она  заявила,  что  данный  плебисцит  «нельзя  считать 
свободным волеизъявлением граждан, поскольку он проходил в условиях отсутствия свободы слова». 

К.Граффи полагает также, что сравнение Приднестровья с краем Косово некорректно, поскольку, во-первых, «есть 
консолидированное мнение международного сообщества по вопросу независимости Косово», а во-вторых, в Приднестровье 
«имеет место политико-административный конфликт, в то время как косовский конфликт по своей сути этнорелигиозный». 

Кроме того,  отметила она,  Вашингтон «продолжает считать Приднестровье неотъемлемой частью Молдовы и 
выступает  за  возобновление  переговоров  в  формате  5+2  на  принципах  сохранения  независимости,  суверенитета  и 
территориальной целостности Республики Молдова».

По  словам  представителя  американского  госдепа,  с  этим  постулатом  согласны  все  участники  переговорного 
процесса, и США как наблюдатель не намерены отступать от данной политики. 

13 февраля. Власти США по-прежнему выступают за решение приднестровской проблемы путем соблюдения 
суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова, а также за выполнение международных обязательств, 
взятых в рамках ОБСЕ, заявил посол США в Кишиневе М.Кирби в ходе встречи с мининдел РМ А.Стратаном.

Американский дипломат сделал молдавским властям предложение «рассмотреть подписание с США соглашения о 
либерализации визового режима».

Стороны договорились о том, что такой документ нужно принять как можно скорее и что в ближайшее время нужно 
провести по этому вопросу переговоры консульских служб двух государств.

М.Кирби также  подчеркнул,  что  «США  поощряют  молдавские  власти  поддерживать  высокие  темпы процессов 
демократизации и укрепления правового государства, а также создания функциональной рыночной экономики».

Выход из «косовского тупика» есть
08.02.2007. «Лента ПМР» (Тирасполь)

Сергей Маркедонов, Институт политического и военного анализа
Проблемы  государств  de  facto  пост-югославского  и  постсоветского  пространства  продолжают  оставаться 

приоритетными вопросами международной повестки дня. Но совершенно очевидно, что «окончательное самоопределение» 
Косово, скорее всего, не будет скорым и триумфальным. 

Парламентские выборы в Сербии подтвердили тезис о том, что демократические процедуры не обеспечивают 
автоматически  прогресс  в  миротворческом  процессе.  Практически  все  ведущие  политические  силы  страны  (партия 
радикалов, демократы Бориса Тадича и демократы Воислава Коштуницы) проголосовали за территориальную целостность 
страны. Исключением стал блок во главе с Либерально-демократической партией Чедомира Йовановича. Тем не менее, 
порядка 40% сербских избирателей проголосовали за те силы, которые апеллировали к этнонационализму в большей или в 
меньшей  степени.  Сегодня  Сербия  находится  в  фокусе  внимания  политических  элит  СНГ.  Удачное  самоопределение 
Косово, поддержанное международными институтами, станет основой для апелляций к «косовскому казусу» лидеров de 
facto государств постсоветского пространства. 

И не важно, что такого рода попытки будут с негодованием отвергнуты лидерами США и ведущих стран Европы. 
Сегодня «косовский казус» живет уже по своим внутренним законам как определенный политический лозунг и алгоритм 
действий. Лидерам Нагорного Карабаха, Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья в реальности нет никакого дела до того, 
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имеют  ли  их  проблемы  что-то  общее  с  сербско-албанскими  противоречиями  и  политическими  претензиями  бывшей 
сербской автономии. 

Для них феномен этнического самоопределения (до определенного времени поддерживаемый сильными мира 
сего) чрезвычайно удобен. В то же самое время поведение сербских политиков (их умение или напротив неумение находить 
компромиссы для защиты общенационального дела) будет предметом серьезнейшего изучения в  Грузии,  Молдове и в 
Азербайджане. 

Сегодня  ни  сербская,  ни  азербайджанская,  ни  грузинская  элиты не  имеют  ресурсов  для  интеграции спорных 
территорий.  В  Косово,  на  90%  населенном  албанцами,  любой  вариант  «сербской  идеи»  будет  отвергнут  простым 
большинством  голосов.  То  же  самое  мы  можем  увидеть  и  в  этнически  гомогенном  Нагорном  Карабахе.  Реальных 
политических ресурсов для «освоения» Абхазии у Грузии также не существует. Что же касается Южной Осетии, то «свои 
осетины» у Тбилиси есть, но нет массовой опоры среди осетинского населения. Следовательно, и здесь интеграционный 
потенциал  Грузии  ограничен.  Если  же  говорить  о  Молдове,  то  главным препятствием  для  интеграции  Приднестровья 
является экономическая слабость этой «материнской территории». 

Но другая сторона проблемы заключается том, что «косовский казус» бьет не только по Сербии или помогает 
России  в  ее  утверждении  в  СНГ.  Он  объективно  работает  и  против  европейской  интеграции,  и,  напротив,  на  пользу 
этническому  самоопределению.  В  этой  связи  не  избежать  явной  «вкусовщины»  в  поддержке  того  или  иного 
самоопределения или в отказе от предоставления оного. Отсюда возникает настоятельная потребность выработки общих 
«правил игры», общих для всех критериев признания того или иного образования. Если проводить какие то аналогии, то для 
вступления  в  тот  или  иной  элитный  клуб  (а  мировое  сообщество  является  таким  элитным  клубом)  требуется 
соответствовать определенным параметрам. 

Первым критерием признания непризнанных образований могла бы стать их государственная состоятельность. 
Почему нельзя спешно признавать Косово? По вполне прагматичной причине.  Вовсе не из-за православных сербов,  а 
потому, что там государственное управление подменено клановой системой. 

Вторым критерием могла бы стать способность «метрополии» контролировать «мятежную территорию» любыми 
другими путями,  кроме таких методов, как депортация или этническая чистка. Что кроме фраз о «широкой автономии» 
готовы дать Грузия - Абхазии и Южной Осетии, а Азербайджан - Карабаху? Ведь в случае реинтеграции Азербайджан 
получает  в  качестве  новых  граждан  армян,  а  Грузия  -  осетин,  абхазов,  тех  же  армян,  русских.  Другими  словами, 
реинтеграция должна признаваться невозможной, если она влечет за собой военный конфликт. 

Третьим критерием могло бы стать наличие демократических процедур в непризнанных образованиях. 
Четвертым критерием могло бы стать реальное (не в косовском исполнении) гарантирование прав для этнических 

меньшинств, закрепленное не только юридически, но и фактически. 
Пятым могло бы быть налаживание двусторонних (экономических, дипломатических и других) отношений между 

отделяемой  территорией  и  «материнской  территорией»  Только  обозначив  четкие  критерии  признания  непризнанных 
государств, мировое сообщество сможет выйти из «косовского тупика»,  и  сможет не допустить (или, по крайней мере, 
минимизировать) их клонирование в Европе или на евразийских просторах.

Россия является главным препятствием косовского 
урегулирования

08.02.2007. ИА Новый регион 2 (перепечатка из газеты «Фигаро»)
Предложение спецпредставителя ООН по Косово Мартти Ахтисаари ни по форме, ни по содержанию не 

удовлетворяет всех и не предлагает решения,  которое вывело бы край из состояния протектората ООН 
после 1999 года.

Как сообщает корреспондент «Нового Региона», об этом в редакционной статье пишет французская газета Le 
Figaro. По мнению издания, Ахтисаари нашел формулировку, которая отвечает желанию большинства косовских албанцев 
об  освобождении  от  Белграда  и  в  то  же  время  соответствует  требованиям  о  гарантиях  сербскому  меньшинству  о 
возможности жить в мире и безопасности. 

Уважение  к  культурному  и  религиозному  богатству,  столь  ценимое  сербами,  также  будет  сохранено,  пишет 
парижская газета. Представление плана было запоздалым, если учесть политическую ситуацию в Сербии и необходимость 
проведения  парламентских  выборов,  которые,  несмотря  на  успехи  националистов,  должны  были  позволить  продлить 
полномочия правящей проевропейской коалиции. 

По  мнению Le  Figaro,  главное  препятствие  находится не  в  Белграде  и  не  в  Приштине,  а  в  Москве.  Угрожая 
наложить вето в  Совете  Безопасности ООН на  любой  проект,  который не устроит Сербию,  Кремль поставил условие, 
которое равносильно затягиванию решения на неопределенный срок. 

Россия ставит сразу на двух лошадок: она стала защищать территориальную целостность Сербии и в то же время 
считает предоставление независимости Косово прецедентом для разрешения «в свою пользу» замороженных конфликтов в 
Грузии и Молдавии, где она поддерживает Приднестровье, Абхазию и Южную Осетию в их сепаратистских стремлениях, 
подчеркивает французская газета. 

Спустя 8 лет после окончания войны, которая велась для защиты западных ценностей, настал решающий момент, 
когда  Косово  сможет  зафиксировать  свой  окончательный  статус.  От  устранения  неопределенности,  угрожающей 
перспективам Балкан, зависит стабильность нашего континента, отмечает Le Figaro.

Но  получается,  что  независимость  –  неразделимое  понятие.  Самые  творчески  активные  дипломаты  могут 
изобрести для Косово сценарии, которые предоставляют ему все атрибуты суверенитета без обещаний независимости, 
этим никого не обманешь. Рано или поздно свершившийся факт будет утвержден. Нужно смириться с последствиями в 
полном объеме, заключает парижская газета. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Игра стоит свеч!
05.02.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)

В  преддверии  приема  в  члены  НАТО  очередной  «семерки»  (Эстонии,  Латвии,  Литвы,  Словении,  Словакии, 
Болгарии  и  Румынии)  на  состоявшейся  40-й  ежегодной  конференции  Альянса  по  вопросам  безопасности  и  обороны, 
которая  проходила  в  Мюнхене,  министр  обороны РФ Сергей  Иванов  сделал  жесткое  заявление  о  том,  что,  в  случае 
развертывания  Соединенными  Штатами  на  территории  новых  членов  НАТО  своих  вооруженных  сил,  Договор  об 
ограничении  обычных  вооруженных  сил  в  Европе  (ДОВСЕ)  утратит  свою  актуальность  и  «не  будет  поддерживать 
стабильность  и  баланс  интересов»  в  Европе.  По  словам Иванова,  в  этом случае  Россия оставляет  за  собой  право  в 
одностороннем порядке выйти из этого Договора. Как уточнил российский министр обороны, Договор может разделить 
судьбу другого реликта времен «холодной войны», Договора об ограничении систем противоракетной обороны (Договор по 
ПРО), который Россия и Соединенные Штаты давно разорвали. 

Это  заявление,  как  вы  помните,  вызвало  настоящий  переполох  у  западных  и  американских  политиков. 
Американских военных всполошил тот факт, что выход России из Договора об ограничении обычных вооруженных сил в 
Европе будет означать сохранение российского военного присутствия в Грузии и Приднестровье. Британское издание «The 
Financial Times» тогда писало, что «такое заявление министра обороны РФ Сергея Иванова  шокировало европейских и 
американских военных чиновников». 

В 1999 году,  когда Россия принимала на себя стамбульские обязательства, были совершенно другие военно-
политические условия, отличающихся от сегодняшних реалий. Тогда Россия получила «твердое» обещание США, что НАТО 
не станет разворачивать свои вооруженные силы в восточноевропейских странах, желающих вступить в Альянс. Однако 
после  приема  в  НАТО вышеназванной  «семерки»  в  апреле  2004  года,  Вашингтон,  «позабыв»  обещания,  приступил  к 
передислокации своих вооруженных сил из Центральной Европы (из Германии, в частности) в страны Восточной Европы (к 
западным границам Российской Федерации). А конкретно, в Польшу, Чехию, Венгрию и бывшие прибалтийские республики. 

В октябре 2005 года в Литве была восстановлена и в настоящее время уже модернизирована авиабаза ВВС Литвы 
Зокняй (пригород Шауляя), на которой базируются американские истребители F-16, предназначенные, якобы, для охраны 
воздушного пространства стран Балтии от возможных происков «воздушных террористов». 

В Латвии, в Скрунде, на месте взорванной в 1995 году российской РЛС типа «Дарьял», сегодня США строят свой 
мощный  радар  для  системы  национальной  ПРО  в  Европе,  который  будет  осуществлять  контроль  над  воздушным 
пространством Белоруссии и …России. Объяснение необходимости такого локатора на сколько неквалифицированное, на 
столько же и смехотворное: РЛС в Латвии, якобы, необходима США для того, чтобы «вовремя обнаружить и уничтожить 
ракеты  вероятного  противника»  в  лице  исламских  террористов,  если  этого  не  сделают  средства  ПВО  Российской 
Федерации. 

Более двух лет в Восточной Европе (в непосредственной близости от границ России) США подбирали место под 
очередную  базу  своей  национальной  ПРО.  С  этой  целью  недавно  группа  специалистов  из  США  посетила  Чехию.  За 
несколько дней 22 американских эксперта успели осмотреть объекты в трех военных округах – на юге, юго-востоке и в 
центральной  части  страны.  Американцы  интересовались  развитием  дорожно-транспортной  инфраструктуры, 
климатическими  условиями,  состоянием  окружающей  среды,  техническими  возможностями  для  ликвидации  аварий,  в 
частности  пожаров.  И  несмотря  на  то,  что  чешское  руководство  было  не  против  размещения  на  своей  территории 
элементов американской ПРО, США оставили Чехию «про запас». По этому поводу представитель чешского министерства 
обороны Ян Пейшек заявил, что Прага строит свои отношения с США на принципе официальной стратегии безопасности 
страны: «Наше правительство, соглашаясь на строительство базы США на своей территории, исходило из того, что угроза 
со стороны тех стран, которые не придерживаются международных договоров, является объективной. Поэтому нам 
необходимо находиться под защитой американской противоракетной системы». 

Сегодня, кажется, Вашингтон решил и эту проблему. Для США, с точки зрения географического расположения, 
оказалось  выгодно  третье  звено  национальной  системы ПРО (первое  в  Калифорнии,  второе  на  Аляске)  разместить  в 
Восточной Европе. И первой страной, где будут расположены американские ракеты, стала Польша.

 Судя по информации в СМИ, Польша уже получила официальное предложение США на размещение элементов 
системы противоракетной обороны (ПРО) на ее территории. По словам министра иностранных дел Польши Анны Фотыга, в 
настоящее время в Варшаве изучают предложение Вашингтона. А буквально неделю назад США заявили, что до 2012 г. 
они планируют разместить системы своей противоракетной обороны в Чехии и Польше якобы для того, «чтобы сбивать 
иранские ракеты, способные долетать до Восточной Европы», что и на Западе, и в России трезво мыслящие политики 
воспринимают с иронической улыбкой. 

В том, что Польша стала главной точкой опоры США в противостоянии с РФ, ничего нет удивительного. Еще со 
времен  Великой  Отечественной  войны  США  и  Англия  всячески  поддерживали  враждебность  польского  эмигрантского 
правительства,  получившего убежище в  Лондоне,  против Советского Союза и России,  в  частности.  Будучи в изгнании, 
реакционное  правительство  Польши,  которое  стало  прототипом для  современного,  использовало  любой  повод,  чтобы 
заявлять свои претензии на западные территории Украины и Белоруссии. Вот только один пример. Во время встречи с 
государственным секретарем Великобритании А. Иденом 21 января 1943 года глава польского правительства генерал В. 
Сикорский  выдвинул  перед  Вашингтоном  и  Лондоном  идею  создания  в  Восточной  Европе  под  руководством  Польши 
суперфедерации от Балтийского до Эгейского морей. 

Польское правительство уже тогда планировало, кроме западных районов Украины и Белоруссии, присоединить к 
себе Литву, Латвию и Эстонию. А. Иден 2 марта 1943 года, информируя об этом американских коллег, писал госсекретарю 
США К. Хэллу: «Польша лелеет честолюбивые мечты на послевоенное будущее… Поляки говорят, что Россия будет после 
войны настолько слаба, а Германия сокрушена, что Польша станет самым могущественным государством в этой части 
света» («Cоветская дипломатия в 1941-1945 гг.», Москва, 1985 г.). И надо сказать, что Вашингтон и Лондон сделали многое 
для того, чтобы послевоенная Польша осталась одним из самых непримиримых врагов современной России. 

Сегодня Польше представился очень удобный случай продемонстрировать России, что она – главная опора США 
в  Европе,  и  что  Польша,  как  и  в  1943  году,  готова  возглавить  недавно  созданную  под  патронажем  Вашингтона 
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«суперфедерацию» (так  называемое «Сообщество демократического выбора»),  в состав которой вошли Литва,  Латвия, 
Эстония, Украина, Молдова, Грузия, Македония, Словения и Румыния. 

Министр обороны Польши Радослав Сикорский еще в прошлом году предсказывал, что Вашингтон и Варшава 
«найдут общий язык». Еще 28 декабря прошедшего года он утверждал, что «официальные переговоры между Вашингтоном 
и Варшавой о размещении одной из трех сухопутных баз американского ядерного щита на территории Польши начнутся в 
январе 2007 года и закончатся успешно». Глава Минобороны Сикорский считает, что сегодня «настало время перейти к 
делу». Тем более что новый глава Пентагона, бывший шеф ЦРУ Роберт Гейтс, давно ратует за установку над Польшей 
американского «ядерного зонтика». Согласно информации западных СМИ, работа над этим проектом ведется уже с 1990-х 
годов, и отказываться от него США не собираются. По оценкам специалистов, строительство базы, в составе которой будет 
9 шахт с ядерными ракетами, оценивается примерно в 3 млрд. долларов. Под нее планируется выделить около 300 га 
земли. Место расположения базы пока засекречено.

Польские генералы, между прочим, уже давно оповестили общественность, что в соседней Чехии американцы 
планируют построить радар, который будет следить за воздушным пространством Ближнего Востока, откуда по территории 
США и Европы «может быть нанесен ядерный удар». Радар будет работать в связке с польской ракетной базой перехвата. 
По информации в прессе, США официально попросили чешское правительство разместить радарную часть европейской 
системы ПРО на территории чешской военной базы Йинце (Jince). 

Необходимо отметить один немаловажный факт:  во время недавнего визита в США премьер-министр Польши 
Ярослав  Качинский  в  обмен на  размещение  ракетной  базы в  Польше потребовал,  чтобы Вашингтон  обеспечил такую 
систему противовоздушной обороны, которая защищала бы не только американскую базу, но и всю территорию Польши – 
«на случай авиа-агрессии со стороны восточных соседей». Под «восточными соседями», надо полагать, он подразумевал, 
конечно же, не Иран или Северную Корею, а Россию и Белоруссию.

Две  американские  радиолокационные  станции  слежения  за  воздушным  и  космическим  пространством  над 
территорией России имеются и в Азербайджане. Об этом стало известно из сообщений СМИ в первых числах октября 2005 
года. Тогда же это подтвердили и в посольстве США в Азербайджане. Одна из РЛС сооружается в Астаре, на границе с 
Ираном,  вторая  -  в  районе  Хызы,  на  южном  склоне  Большого  Кавказского  хребта.  Правда,  есть  в  Азербайджане 
Габалинская РЛС, которая пока арендуется Россией и обслуживается российскими военными специалистами. Но она в 
начале  2002  года  переименована  в  информационно-аналитический  центр  «Дарьял»,  к  которому  в  последнее  время 
огромный  интерес  проявляют  военные  спецы  из  Пентагона.  Не  исключено,  в  ближайшие  год-два  «Дарьял»  будет 
переарендован американцами, так как вот уже более 2-х лет идет целенаправленная дискредитация российских военных в 
Азербайджане. 

Как уже  неоднократно  сообщалось в  российских  СМИ,  на фоне происходящих  на Южном Кавказе изменений, 
связанных с ликвидацией российских баз в Грузии, перспективой дислокации в той же Грузии и Азербайджане сил США и 
НАТО  и  попытками  Запада  по  окончательному  выводу  этого  кавказского  региона  из-под  влияния  Москвы,  весьма 
симптоматично появление в азербайджанской прессе публикаций, направленных на дискредитацию дислоцированного в 
Азербайджане российского военного объекта «Дарьял». Кроме этого, их авторы, под предлогом якобы неблагоприятного 
воздействия центра «Дарьял» на экологию и здоровье проживающего в прилегающих к нему районах населения, открыто 
требуют от официального Баку принятия незамедлительных действий - от введения санкций и требования компенсаций до 
аннулирования соглашения об аренде от 2002 года. К такой кампании в СМИ уже подключились неправительственные 
организации и оппозиционные партии Азербайджана. 

Для  информации.  Только  одна  Габалинская  РЛС  позволяет  РФ  надежно  контролировать  южное  воздушно-
космическое направление, в зону которого, кроме Индийского океана и Персидского залива, входят страны Аравийского 
полуострова,  Иран,  Ирак  и  ряд  других  государств  Ближнего  и  Среднего  Востока.  В  комплексе  со  всей  спутниковой 
группировкой  контроля  космического  пространства  эта  РЛС предупреждения  о  ракетном  нападении  создает  стройную 
систему слежения за большей частью северного полушария Земли. Ее ликвидация чревата последствиями для ядерного 
зонтика над Россией. 

Мощную РЛС строят американцы и в Молдове. Как сообщалось еще в сентябре 2005 года, военные специалисты 
США  приступили  к  строительству  специального,  мощного  военного  радара  для  слежения  за  воздушно-космическим 
пространством начальной стоимостью в 10 млн. долларов США. 

По словам министра обороны Валерия Плешка, это станет новым атрибутом национальной гордости суверенного 
государства. Американцы строят радар где-то в районе Кишинева. 

 «Теперь,  -  шутят  в  МО РМ,  -  когда  в  Тирасполь  будет  лететь  очередной  борт  Министерства  обороны РФ, 
молдавские службы контроля обязательно попросят его  доложить  –  куда и  зачем,  а  потом предложат  развернуться и 
отправиться домой». Не трудно догадаться, чьи уши будет представлять в Молдове построенный американский радар. И 
хотя сбивать "заблудившиеся" российские самолеты Молдова пока не способна, она может попросить Украину, партнера по 
«СДВ», запретить им приближаться к своим границам. 

Не осталась, как говорится, в стороне и Украина. Известно, что до 2017 года у Российской Федерации с Украиной 
существует договоренность об аренде российской стороной военно-морской базы в Севастополе. Однако и между бывшими 
братскими республиками тоже возникают трения. 

В  конце  декабря  2005  года  во  взаимоотношениях  между  Украиной  и  Россией  произошли  события,  которые 
высветили проблему, требующую переосмысления: небо Украины в любой момент может оказаться под контролем США. 

В  ответ  на  решение  Москвы перейти  с  Украиной  на  рыночные экономические  отношения  Киев  заговорил  об 
"асимметричных"  военно-политических  действиях,  которые  способы  в  определенной  степени  подорвать  военную 
безопасность России в юго-западном направлении. 

Речь  тогда  шла не  только  о  повышении арендной  платы для  Черноморского  флота  РФ,  но  и  о возможном 
допуске  американских  специалистов  на  украинские  радиолокационные  станции  системы  предупреждения  о 
ракетном нападении (РЛС СПРН) в Севастополе и Мукачево, работающие в интересах ПВО России.
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Этот  вопрос  тогда  рассматривался  на  совместной  встрече  госсекретаря  США  Кондолизы  Райс  и  президента 
Украины Виктора Ющенко. По мнению наблюдателей, этот же вопрос поднимался и на заседании Совета национальной 
безопасности и обороны Украины (СНБОУ).

Чтобы  осознать  опасность,  которая  подстерегала  бы  Россию  в  том  случае,  обратимся  к  словам  бывшего 
командующего  ракетно-космической  обороной  РФ  генерал-полковника  Вольтера  Красковского.  «Допуск  американских 
специалистов на РЛС в Севастополе и Мукачево приведет к утрате Россией противоракетного контроля на юго-западном 
стратегическом  направлении  на  всем  пространстве  Центральной  и  Южной  Европы,  а  также  над 
Средиземноморьем». Он не исключил, что "США могут пойти и на крайние меры, как это было в Латвии с РЛС в 
Скрунде", и добьются уничтожения работающих в интересах России станций в Украине.

Кроме того, писала в то время "Независимая газета", Украина готова была официально отказаться от подписания 
согласованного уже с Россией Соглашения о продлении срока эксплуатации ракетного комплекса РС-20 ("Сатана"). В этом 
случае,  с  сарказмом  отмечало  украинское  агентство  «УРА-Информ»,  России  придется  утилизировать  эти  ракеты, 
разработанные в Днепропетровске на "Южмаше". 

Не  хочется  в  это  верить,  но  следующим  объектом  для  специальной  «обработки»  может  оказаться  Украина. 
Пентагон не исключает вероятность того, что элементы системы американской ПРО третьего комплекса в ближайшие годы 
будут размещены и в Украине, хотя официальный Киев такое развитие событий опровергает. 

Итак, если принять во внимание, что второй комплекс американской системы ПРО расположен на Аляске, и его 
ракеты ориентированы на Россию, напрашивается вывод: Российская Федерация опоясывается плотным кольцом военных 
баз с ракетно-ядерным оружием. И любая радиолокационная станция – это, как утверждают военные эксперты, не что иное, 
как очередная военная база. 

Кроме того,  Пентагон успешно осваивает  и Румынию.  В апреле  2007 года  в  Румынию на  военный аэродром 
«Михаил  Когэлничану»,  расположенный  к  северу  от  черноморского  порта  Констанца,  прибудут  1500  американских 
военнослужащих. Заведующий бюро по румыно-американскому военному сотрудничеству при посольстве США в Румынии 
полковник Джон Ингхэм сообщал недавно, что на военном аэродроме «Михаил Когэлничану» будет создана американская 
авиабаза, на которой разместятся до 18 истребителей Ф-15, Ф-16 и штурмовиков А-10 ВВС США. 

 «Размещение  военных  баз  США  на  территории  Румынии  приведет  к  увеличению  оперативной  дальности 
деятельности  войск  НАТО  примерно  на  600-650  км  к  востоку,  что  невыгодно  для  России.  Благодаря  удачному 
географическому  положению  Румынии  со  своих  военных  баз  США  получат  возможность  контролировать 
черноморскую зону и Приднестровье.  К тому же с территории Румынии открывается кратчайший путь на Балканы и 
Ближний Восток». Так считает ведущий научный сотрудник Центра международной безопасности ИМЭМО РАН генерал-
майор  Владимир  Белоус.  Военный  эксперт  полагает,  что  базы  в  Румынии  будут  использованы  для  размещения 
мобильных подразделений быстрого реагирования войск США, их обучения и переброски в горячие точки.

Судя по развивающимся международным событиям и росту противостояния Россия – НАТО, в ближайшее время 
Российская  Федерация  может  утратить  на  Балканах  последнего  своего  союзника  в  лице  Сербии.  Из  сообщений  СМИ 
известно, что, в обмен на независимость Косово, США предлагают этой балканской республике членство в ЕС и НАТО, от 
которого победившие на выборах в сербский парламент прозападные силы отказываться не собираются.

 В этой обстановке, чтобы сохранить паритет на балканском направлении и свое влияние в Юго-восточной Европе, 
России жизненно важно сохранить в Приднестровье свое военное присутствие. И не просто сохранить, а, по мнению ряда 
экспертов,  оборудовать  стационарную  военную  авиабазу,  как  это  делают  США  в  Румынии  на  аэродроме  «Михаил 
Когэлничану». А чтобы не зависеть от «непредсказуемого поведения» соседей, даже построить на территории ПМР РЛС 
типа  «Дарьял»,  чтобы  осуществлять  контроль  воздушного  и  космического  пространства  над  Южной  Европой, 
Средиземноморьем и Ближнем Востоком, информировать российскую систему предупреждения о ракетном нападении и не 
зависеть от капризов «окружающей среды». 

Но чтобы осуществить подобные мероприятия, официальная Москва, независимо от того, как отреагирует на это 
Запад или США, должна в международном плане делать все то, что соответствует ее стратегическим интересам, в том 
числе и заявить о признании де-юре приднестровской независимости, не дожидаясь косовского прецедента. По убеждению 
многих  российских  военных  и  политических  экспертов,  суверенитет  и  независимость  Приднестровской  Молдавской 
Республики в полной мере отвечает задачам по обеспечению безопасности РФ. 

Конечно,  для  Запада  принятие  Москвой  такого  решения  будет  более  шокирующим,  чем заявление  министра 
обороны РФ Сергея Иванова о возможном выходе России из Договора об ограничении обычных вооруженных сил в Европе. 
Если Россию уже не может остановить тот факт, что ДОВСЕ может постигнуть судьба Договора об ограничении систем 
противоракетной обороны (Договора по ПРО между США и СССР), то ее ничто не должно остановить и в праве обеспечить 
свои национальные интересы на Днестре. Игра стоит свеч!

Тирасполю не с чем идти на переговоры
02.02.2007. Комментарий агентства "МОЛДПРЕСС" 

В последнее время посредники и наблюдатели переговорного процесса по приднестровскому урегулированию все 
настойчивее ставят вопрос о необходимости возобновления политического диалога между Кишиневом и Тирасполем. До 
так  называемых  президентских  выборов  в  Приднестровье  тираспольский  лидер  Игорь  Смирнов  и  его  союзники  могли 
ссылаться  на  предвыборную  неопределенность.  Теперь  же  стало  очевидно,  что  в  руководстве  региона  сохранились 
практически  все  чиновники  из  старой  команды.  Министром  иностранных  дел  и  главой  приднестровской  делегации  на 
переговорах  вновь  стал  Валерий  Лицкай.  Его  сохранение  в  этой  должности  и  есть  лучшее  доказательство  того,  что 
Смирнову не нужны никакие сдвиги в диалоге. 

В  своих  выступлениях  по  тем  или  иным  событиям,  И.Смирнов  продолжает  постоянно  ссылаться  на  итоги 
референдума  17  сентября  2006  г.,  не  оставляя  собеседникам  для  обсуждения  никаких  вариантов,  кроме  полной 
независимости Приднестровья. Однако в нынешней ситуации даже Россия не поддерживает такого подхода. После провала 
плана официального оформления Косовской независимости, у приднестровского руководства нет стройной аргументации, 
позволяющей  обосновать  разрушение  внешних  границ  бывшей  МССР.  Кроме  того,  Смирнов,  вместе  с  большинством 
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приднестровского  парламента,  совершил  стратегическую  ошибку,  приняв  пакет  документов,  отменяющих  собственные 
предложения по созданию федерации или конфедерации с Кишиневом. Теперь у Смирнова, также как у спикера Шевчука, 
нет никакого пространства для маневра. 

Насколько можно судить по обрывочным данным из Тирасполя, приднестровские руководители ждут, когда США 
начнут войну с Ираном. Согласно этим расчетам, американцы увязнут в битве с 70-миллионной страной, одновременно 
продолжая  держать  большие  контингенты  своих  войск  в  Ираке  и  Афганистане.  Это  заставит  их  надолго  позабыть  о 
Приднестровье, где нет ни нефти, ни газа. Руководство Левобережья очень рассчитывает, что за это время Россия окажет 
воздействие на страны ГУАМ, после чего независимость Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии станет фактической 
реальностью. 

В определенной мере затягивание переговоров на данном этапе объяснимо и со стороны Москвы. В условиях, 
когда до президентских выборов в России остается чуть более года, становится очевидным, что преемником нынешнего 
президента  РФ,  скорее  всего,  станет  классический  аппаратчик,  лишенный  харизмы  вождя  и  публичного  политика. 
Следовательно,  на  предстоящих  выборах  на  него  должны  будут  играть  не  столько  личностные  достоинства,  сколько 
популярные  среди  обычных  россиян  лозунги.  К  таким  лозунгам  сегодня  можно  отнести  патриотизм,  защиту 
соотечественников,  возрождение  России  в  качестве  великой  державы,  антизападничество  и  т.п.  В  этот  набор  может 
отлично вписаться смирновское Приднестровье. Безусловно, окончательное урегулирование конфликта может принести 
Владимиру Путину лавры миротворца, но это будут, как и у Михаила Горбачева, лавры на международной арене, прежде 
всего - в глазах Запада. В то же время любые уступки в период подготовки думских и президентских выборов могут быть 
однозначно  расценены  местными  националистами  как  "предательство  приднестровских  братьев".  Поскольку  именно 
влияние российских националистов с помощью Смирнова укрепилось в Приднестровье, можно быть уверенными, что они 
приложат максимум усилий для срыва любого мирного плана. 

Весь этот клубок интересов в сочетании с тотальной зависимостью Приднестровья от российского газа говорит о 
главном:  у  официального  Тирасполя  нет  ни  возможности,  ни  желания  выйти  в  феврале  на  переговоры с  какой-либо 
кардинально новой компромиссной инициативой. Можно предположить, что Лицкай по согласованию с покровителями Игоря 
Смирнова попытается затянуть процесс вялотекущего диалога до лета, когда можно будет сослаться на сезон отпусков, а 
затем - на предстоящую полугодовую предвыборную кампанию в России. 

Начинать решение проблемы Приднестровья надо с чистого листа
09.02.2007. ИА REGNUM
Виталий Андриевский

Молдавский политолог,  аналитик кишиневского Центра политологии и избирательных технологий  
Виталий Андриевский прокомментировал для ИА  REGNUM информацию российского издания "Коммерсант" о 
том,  что  Москва  в  данный  момент  предпринимает  беспрецедентные  усилия,  пытаясь  разморозить 
переговоры  по  приднестровскому  урегулированию,  а  также  активно  продавливает  собственный  план  
окончательного урегулирования приднестровского конфликта.

"То,  что Россия сегодня заметно активизировалась в поиске путей решения проблемы Приднестровья,  можно 
только приветствовать.

Мне самому также неоднократно пришлось высказываться по этой проблеме в разных местах и с разных трибун. 
Выступая в Кишиневе, я стараюсь убедить молдавские власти и общественность страны в том, что надо прислушиваться к 
мнению приднестровской стороны. В Тирасполе же я пытаюсь донести до сознания официальных лиц и жителей региона, 
что совместно с Молдавией им будет лучше, и потому нельзя прекращать переговорный процесс.

В результате всего этого,  в Кишиневе я неизменно попадаю под определение "агент влияния Тирасполя",  а в 
Тирасполе, наоборот, во мне нередко видят "руку Кишинева".  Но, при всем этом, я пока более-менее спокойно живу в 
Кишиневе  и  имею  возможность  не  только  посещать  Тирасполь,  но  и  выступать  на  двух  ведущих  телеканалах 
Приднестровья.

Все это дает мне основание предполагать, что где-то на подсознательном уровне и в Кишиневе, и Тирасполе всё-
таки понимают, что рано или несколько позже придётся садиться за стол переговоров и договариваться, идя на взаимные 
компромиссы. Отсюда и существующая пока возможность донести свою точку зрения до всех тех, кто является сторонником 
объединения  на  условиях,  которые  удовлетворили  бы  обе  стороны,  до  общественности  Республики  Молдова  и 
Приднестровья. Понимаю, что на обоих берегах Днестра найдётся немало тех, кто скептически относится к такому варианту, 
но, при всем этом, остаюсь убежденным сторонником этой идеи.

Что, на мой взгляд, мешает её реализации? В первую очередь, это то, что как лидер Республики Молдова, так и 
лидер Приднестровья сегодня ещё не готовы к честному и открытому диалогу. Причина этого как в объективных, так и в 
субъективных  факторах,  но  это  очень  серьезное  препятствие  на  пути  к  возобновлению  диалога,  а  тем  более  к 
практическому решению приднестровской проблемы.

Во-вторых,  отдельные  решения  законодательных  органов  Молдавии  и  Приднестровья  также  значительно 
затрудняют путь к диалогу. Нет сомнений в том, что тот чрезвычайно "кургузый" статус автономии, который молдавский 
парламент определил для Приднестровья, никогда не будет принят в Тирасполе. В свою очередь, решение парламента 
Приднестровья об отказе от каких-либо форм объединения с Молдавией, в том числе и на конфедеративной основе, также 
ставит непреодолимый барьер на пути переговорного процесса. Спрашивается, что обсуждать, если обе стороны уже все 
для себя решили и  не хотят  от  этого  отступать!?  Если к  этому добавить  еще результаты последнего референдума в 
Приднестровье, то вообще можно поставить жирный крест на всех попытках решения этой застарелой проблемы.

В-третьих, ни в Молдавии, ни тем более в Приднестровье никто не подготавливает сегодня общественное мнение 
к тому, что объединение не только возможно, но и необходимо. Более того, в Приднестровье активно агитируют против 
этого процесса, а в Республике Молдова не только постоянно критикуют Приднестровье, особенно его властную элиту, но и 
намекают на то, что приднестровская собственность может быть реквизирована после объединения. Это, безусловно, также 
не способствуют укреплению доверия между Кишиневом и Тирасполем.

Что же можно и нужно делать в складывающейся на сегодня ситуации?
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Со стороны Молдавии:
Кишинев должен прекратить чрезмерно жесткие, оскорбительные, во многих случаях несправедливые нападки на 

Приднестровье. Он должен обратиться к ЕС и США с просьбой снять ранее введенный по его же просьбе запрет на въезд в 
эти страны представителей власти Приднестровья.

Кишинев должен помочь АТО Гагауз Ери стать образцовым регионом, доказав Приднестровью и всему миру, что 
все  те,  кто  решительно  отказываются  от  любых  проявлений  сепаратизма,  неизменно  оказываются  в  выигрыше. 
Одновременно  надо  показать,  что  Республика  Молдова  является  действительно  притягательной  страной  и  для 
Приднестровья.

В чем должна быть ее притягательность? Прежде всего, в высоком уровне жизни ее граждан, в наличии у них 
гарантированных прав и свобод, в эффективном развитии национальной экономики.

Пока ничего  из  названного  выше Молдавия не  может предъявить.  Именно в  этом заключается тот  огромный 
минус,  который сильно ослабляет её  позицию на  переговорах.  До тех  пор,  пока РМ не  продемонстрирует позитивную 
динамику  в  своём  развитии,  свои  несомненные  политические,  экономические  и  социальные  преимущества,  в 
Приднестровье будет сохраняться стойкий скептицизм по вопросу возможного объединения с ней.

Со стороны Приднестровья:
Тирасполь должен прекратить попытки создавать из Молдавии образ "врага на все времена", договориться о мире 

с  которым  невозможно.  Он  должен  не  препятствовать  проникновению  молдавского  бизнеса  в  регион,  развитию 
гуманитарных контактов между берегами Днестра на уровне политических партий и общественных организаций, а также 
отказаться от саботирования переговорного процесса.

Со стороны России:
Россия могла бы выступить с инициативой разработки и реализации плана международной экономической помощи 

объединенной Молдавии, аналогичного известному в послевоенное время "плану Маршалла". С этой идей уже выступил 
экс-премьер-министр,  депутат  парламента  Дмитрий  Брагиш  на  Лондонском  международном  форуме,  посвященном 
проблеме Приднестровья. Речь идет о сумме порядка 3-4 млрд. долларов.

Скажем прямо, не такая это уж большая финансовая нагрузка для международного сообщества. Но это позволило 
бы создать позитивный международный прецедент решения проблем разделенных территорий.  Уверен,  что эта сумма 
окупилась бы уже тем, что молдавско-приднестровский регион вышел бы из зоны риска и не создавал бы в дальнейшем 
проблем для Европы, России и США.

Россия могла бы также посодействовать восстановлению и развитию экономических и гуманитарных связей между 
Молдавией и Приднестровьем, сама активно участвуя в этих проектах.

И последнее: почему я считаю, что решение проблемы Приднестровья надо начинать с чистого листа? Потому, 
что опыт прошлых лет в этом вопросе содержит в себе куда больше негативных, чем позитивных примеров. Этот груз всё 
сильнее давит как на Молдавию, так и на Приднестровье. Поэтому его непременно надо сбросить.

Сегодня надо очень серьезное внимание уделять подготовке общественного мнения в Молдавии и Приднестровье 
к тому, что эта проблема решаема, что она непременно будет решена в интересах всех ее участников, что проигравших в 
результате объединения страны не будет.

Увы, к великому сожалению, приходится констатировать, что сегодня такая работа не проводится ни в Молдавии, 
ни в Приднестровье. Поэтому неудивительно, что, как показывают опросы общественного мнения, очень многие граждане 
на обоих берегах Днестра уже почти утратили веру в то, что проблема воссоединения страны имеет реальные перспективы 
своего  разрешения.  И  до  тех  пор,  пока  не  будет  обеспечен  перелом в  общественном сознании  граждан  Молдавии и 
Приднестровья, вряд ли стоит надеяться на то, что переговорный процесс будет иметь шансы на успех. Более того, не 
ощущая на себе давления со стороны общества, заинтересованного в окончании противостояния на Днестре, политическая 
элита Молдавии и Приднестровья будет продолжать бесперспективную практику взаимных подозрений и обвинений, вместо 
того, чтобы искать пути сближения позиций и конструктивные решения".

Роль Румынии в конструировании политики ЕС в отношении РМ
02.02.2007. Флукс, (Кишинев)

Георгий Дурэ, исследователь Брюссельского Центра европейских политических исследований
Рекомендации:
- Румыния должна предпринимать конкретные действия для внедрения Плана Действий ЕС – Молдова.
-  Румыния  должна  настоять  на  том,  чтобы  Молдову  включили  в  группу  государств,  имеющих  перспективу 

присоединения к ЕС, чтобы она пришла в Европу наряду с государствами, которые выступают в пользу расширения ЕС 
(балтийские государства, Польша, Чехия, германия, Швеция и Великобритания).

- Рынок труда Румынии должен быть открыт для сезонных рабочих из Молдовы.
- Необходимо как можно чаще осуществлять культурный, академический и инвестиционный обмен с молдавским 

цивилизованным обществом.
-  Сократить  количество  документов,  необходимых  для  получения  визы  и  упрощения  процесса  получения 

румынского гражданства.
После  парламентских  и  президентов  выборов  в  2004  году  в  Румынии  отношения  между  Румынией  и  РМ 

значительно улучшились. Улучшение отношений явилось также результатом нового консенсуса, достигнутого политическим 
классом Кишинева в отношении интеграции Молдовы в ЕС, ставшей, после подписания Плана Действий ЕС – Молдова в 
рамках Политики Соседства ЕС в феврале 2005 года, главной целью внешней политики РМ. Партия Коммунистов Молдовы, 
под руководством Владимира Воронина выиграла парламентские выборы в марте 2005 года благодаря проевропейской 
платформе.

Несмотря на эти прогрессы, двусторонние отношения между РМ и РФ в последнее время находятся на новом 
уровне.  Результатом последнего сближения между Кишиневом и Москвой,  произошедшего 29 ноября 2006 года,  стало 
снятие  Россией  экономической  блокады РМ и  разрешение  экспорта  молдавских  вин.  Действия  Москвы опередили  на 
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несколько  недель  вступление  Румынии  в  Европейский  Союз.  Также  эти  действия  произошли  после  так  называемого 
референдума, прошедшего в Приднестровье, и за несколько дней до парламентских выборов (на самом деле это были 
президентские  выборы)  от  10  декабря  2006  в  том  же  сепаратистском  регионе.  По  причине  влияния,  которое  Россия 
оказывает на приднестровские власти, эти действия предупреждают молдавских лидеров о необходимости быть более 
чувствительными к позиции Москвы, в отношении урегулирования конфликта с приднестровскими сепаратистами. Плюс ко 
всему, на пороге зимы, был запланирован новый раунд переговоров по поводу цен на газ между Gazprom и Правительством 
РМ. Поэтому молдавские власти чувствовали себя обязанными дистанцироваться от всех решений, идущих со стороны 
Бухареста.

Одновременно с вхождением Румынии в ЕС, молдаване столкнулись с новыми ограничениями в плане коммерции 
и свободного передвижения по территории Румынии. Зона свободного обмена между Румынией и РМ прекратила свое 
существование  после  интеграции  Румынии  в  ЕС,  а  молдавским  гражданам  для  того,  чтобы  пересечь  Прут  теперь 
необходимы визы.  Необходимо отметить,  что только за последние месяцы около  400.000  молдавских граждан подали 
заявление о получении румынского гражданства, благодаря тому, что Румыния стала страной – членом ЕС отношения 
между РМ и Румынией пойдут по другому пути.

Официальная позиция Румынии в отношении РМ определяется следующими основными принципами:
- Молдова является европейским государством, имеющим крепкие отношения с Румынией, посредством которой, 

она намерена установить такие же отношения с ЕС. Румыния обеспечит лобби для будущей интеграции РМ в ЕС, вопреки 
неблагоприятному климату других расширений. Румыния обязуется взять на себя роль «адвоката» РМ в рамках ЕС и других 
международных организаций, Румыния также обещает РМ экономическую, финансовую, энергетическую поддержку.

- Молдова в Процессе Стабилизации и Объединения (SAP) должна быть включена в группу Восточных Балкан, 
государств,  которые  имеют  перспективу  присоединения.  В  настоящий  момент,  Молдова  является  частью  Политики 
Соседства ЕС, которая не предоставляет такую перспективу.

- Молдова должна присоединиться ко всем другим европейским региональным организациям, чтобы увеличить 
свои шансы присоединения к ЕС. Румыния, например, успешно обеспечила РМ лобби при ее вступлении в Зону Свободного 
Центрально – Европейского Обмена (CEFTA) 1 января 2007 года.

-  В  том,  что  касается  приднестровского  конфликта,  Румыния  поддерживает  территориальную  целостность  и 
единство молдавского государства и выступает в пользу вмешательства ЕС в качестве страны - гаранта на этапе пост - 
урегулирования. Румыния будет в состоянии эффективно повлиять на политику ЕС в отношении РМ, после собственного 
присоединения к ЕС.

Все же Румыния и ЕС значительно слабее РФ в том, что касается предоставления благ для Молдовы: доступ к 
рынку,  предоставление  рабочих  мест,  поставки  энергии  и влияние  на  результат  приднестровского  конфликта.  Все  это 
происходит в условиях, когда Молдова, по причине присоединения Румынии к ЕС, находится в изоляции. Сближение РМ с 
Москвой  осенью 2006  года  продемонстрировало,  что  Политика  Соседства  ЕС не  может  сравниться  с  политическим и 
экономическим прессингом РМ со стороны РФ. В рамках этой политики ЕС предлагает ограниченную прибыль и не может 
отрицать существования негативного фактора экономической блокады со стороны России основных молдавских экспортных 
товаров, включая сельскохозяйственную продукцию и вино. Учитывая этот факт, ЕС удвоил свою финансовую поддержку 
РМ, предоставив 254 миллиона евро на период 2007-2010 гг. Молдова, таким образом, становится вторым после Палестины 
государством, получающим прибыль от ЕС, в рамках Политики Соседства.

Что делать?
Этот вопрос равносилен вопросу о том, как Румыния, являясь новым членом ЕС, сможет сконструировать свою 

внешнюю политику в отношении РМ, таким образом, чтобы она стала более последовательной?
-  Обязательство  помочь  РМ  в  процессе  ее  европейской  интеграции,  открыло  для  Румынии  новые  пути  и 

возможности. Румыния должна оказывать конкретную поддержку процессу внедрения Плана Действий РМ – ЕС (особенно в 
области  экономических  реформ,  юстиции и  внутренних  дел,  а  также  контроля  границ)  и  предлагать  twining  проекты и 
проекты подготовки официальных деятелей, а также оказывать всяческую финансовую поддержку.

-  Румыния  должна  ходатайствовать  в  различных  европейских  институтах  о  включении  Молдовы  в  группу 
государств, имеющих шансы на интеграцию. Ей необходимо более тесно сотрудничать с такими государствами-членами 
ЕС,  которые играют активную роль в  политике соседства и вносят  свою лепту в процесс расширения ЕС (балтийские 
страны, Польша, Чехия, Германия, Швеция и Великобритания).

- Румынские европарламентарии в какой-то степени смогут повлиять на ход европейских рассуждений по поводу 
расширения ЕС и Политики Соседства.

- Румыния должна передать представителям Германии в ЕС документ в отношении РМ, составленный в простой и 
доступной форме.

-  Румыния  должна  укреплять  свою  традиционную  внешнюю  политику  в  отношении  РМ,  повышая  уровень 
поддержки, осуществляя как можно больше совместных проектов и взаимообменов.

- Молдова должна разнообразить свою коммерцию, а Румыния, находясь в более привилегированном положении, 
могла бы оказать поддержку своим молдавским партнерам посредством коммерционных (торговых) палат.

-  Румыния  должна  вкладывать  как  можно  больше  инвестиций  в  экономику  РМ,  особенно  это  касается 
энергетической и банковской области.

- Рынок труда Румынии должен быть открыт для сезонных рабочих из Молдовы.
- Румыноязычным масс-медиа в Молдове необходимо оказывать поддержку и всячески их воодушевлять.
Плюс ко всему Румыния должна:
- Сократить для граждан Молдовы количество документов, необходимых для получения визы.
- Применить на практике упрощенную процедуру предоставления румынского гражданства для молдаван.
Румыния  должна  быть  активным,  не  имеющим  комплексов,  членом  европейской  семьи,  особенно  при 

конструировании  внешней  политики  ЕС в  отношении Молдовы.  Нынешние попытки  проводить  эффективную внешнюю 
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политику  в  отношении РМ,  неудачны и  не  эффективны для того,  чтобы обеспечить  демократизацию РМ и  завершить 
экономические реформы. 

Молдова должна ощущать эффективность вышеуказанных усилий. Только совместными усилиями, находясь, бок 
о  бок  со  своими  европейскими  партнерами,  Румыния  сможет  достичь  намеченных  целей  и  привести  всех  румын  в 
Европейский Союз.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
31 января. Абхазия готова к прямым переговорам с Грузией, однако для возобновления переговорного процесса 

необходимо  взаимное  доверие  -  это  главное  условие  для  возобновления  диалога,  заявил  президент  Абхазии  Сергей 
Багапш. Согласно размещенному на официальном сайте президента Абхазии интервью, Сергей Багапш также отметил, что 
"если договоренности о демилитаризации Кодорского ущелья не работают, если в Гальском районе продолжаются теракты, 
нет смысла сидеть за столом переговоров".

31 января. Тбилиси готов к проведению встречи президента Грузии Михаила Саакашвили с де-факто президентом 
Абхазии  Сергеем Багапш, но без каких-либо предварительных условий с абхазской стороны. Об этом заявил глава МИД 
Грузии Гела Бежуашвили. В этой связи он подчеркнул, что Грузия и раньше заявляла о своей готовности к прямому диалогу 
без предварительных условий, так как считает, что необходим деловой эффективный диалог.

31 января. С 31 января Абхазия начала поставку электроэнергии (50 000 квт/ч.) в г. Сочи Краснодарского края 
России. Поставка электроэнергии будет осуществляться до ликвидации аварии в Сочи и Адлере. По словам директора 
"Черноморэнерго" Резо Зантария, Абхазия и Краснодарский край всегда оказывают помощь друг другу. 

31 января. В течение этого зимнего периода природный газ в Грузии не должен подорожать, и кроме того, в новом 
тарифе  на  газ  болезненно  не  должен  отразиться  эффект  подорожания  российского  газа,  заявил  на  заседании 
правительства  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили.  При  этом  президент  отметил,  что  "цену  на  газ  мы  не  должны 
увеличивать, потому что это самые сложные месяцы, особенно, для социально незащищенных слоев населения".

31  января. Сопредседатель  российской  части  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию 
грузино-осетинского  конфликта  Юрий  Попов поддержал  предложение  югоосетинской  части  СКК  по  проведению  в 
ближайшее время пленарного заседания СКК. Как сообщили в югоосетинской части СКК, в  поступившем письме Юрий 
Попов просит заблаговременно ориентировать о возможном месте и времени проведения встречи. Копии письма также 
направлены сопредседателям грузинской и североосетинской частей СКК Мерабу Антадзе и Мурату Тхостову, главе Миссии 
ОБСЕ в  Грузии  Рою  Риву и  Командующему  ССПМ  в  зоне  конфликта  Марату  Кулахметову.  Проведение  пленарного 
заседания СКК планируется во второй декаде февраля.

31  января. Посол  Российской  Федерации  в  Грузии  Вячеслав  Коваленко вручил  президенту  Грузии  Михаилу 
Саакашвили верительные грамоты.

31  января. Сопредседатель  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта от югоосетинской стороны  Борис Чочиев направил письмо командующему ССПМ в зоне грузино-осетинского 
конфликта Марату Кулахметову. В письме югоосетинская часть СКК требует от ОК ССПМ принять все необходимые меры 
по  снятию  несогласованного  с  СКК  поста  от  Грузии  в  с.  Авнев.  Копии  письма  направлены  сопредседателю  СКК  от 
грузинской стороны Мерабу Антадзе, Сопредседателю СКК от российской стороны Юрию Попову, Сопредседателю СКК от 
северо-осетинской стороны Мурату Тхостову, главе Миссии ОБСЕ в Грузии Рою Риву.

31 января. Согласно ранее достигнутой с властями Нагорно-Карабахской Республики договоренности,  миссия 
ОБСЕ провела  плановый  мониторинг  линии  соприкосновения  вооруженных  сил  Нагорного  Карабаха  и  Азербайджана 
восточнее  населенного  пункта  Талыш Мартакертского  района  НКР.  Мониторинг  прошел  в  соответствии  с  намеченным 
графиком. Однако азербайджанская сторона в очередной раз не вывела наблюдателей ОБСЕ на свои передовые рубежи. В 
ходе мониторинга нарушений режима прекращения огня не зафиксировано. Миссию наблюдения с карабахской стороны 
сопровождали представители министерства иностранных дел и министерства обороны НКР.

31 января. Министр обороны Азербайджана, генерал-полковник  Сафар Абиев встретился с послом Украины в 
Баку  Степаном  Волковецким и  вновь  назначенным  военным  атташе,  генерал-майором  Василием  Венгером.  Об  этом 
сообщили в пресс-службе министерства, отметив, что Абиев поздравил Венгера с назначением и пожелал ему успехов в 
деле  развития  азербайджано-украинского  военного  сотрудничества.  В  ходе  встречи  стороны  подчеркнули,  что 
азербайджано-украинские  отношения  во  всех  областях  находятся  на  желаемом  уровне,  обсудили  перспективы 
двустороннего военно-технического сотрудничества. 

31 января. С 30 января делегация,  возглавляемая президентом ОАО "Азерэнержи"  Этибаром Пирвердиевым, 
находится в Китае. Об этом сообщили в пресс-службе "Азерэнержи". В Китае азербайджанские энергетики встретятся со 
своими коллегами, ознакомятся с принципами расширения и совершенствования производственных мощностей, а также 
современными формами и методами управления технологическими процессами. В целях изучения передового опыта Китая 
делегация  также  побывает  на  электроэнергетических  предприятиях,  продукцию  которых  можно  будет  в  дальнейшем 
использовать в Азербайджане.

31 января. Перед зданием посольства России в Армении состоялась акция протеста против убийств армян в 
России. В акции приняли участие представители молодежного союза "Саркис Тхруни",  Социал-демократической партии 
"Гнчакян", молодежного крыла Объединения "Национальное самоопределение" и прочие, всего порядка 20 человек. 

31 января. Официальный Ереван многократно заявлял и еще раз повторяет, что вопрос членства в НАТО не стоит 
на повестке внешней политики Армении. Об этом заявил пресс-секретарь министра обороны Армении, полковник Сейран 
Шахсуварян, комментируя распространенную 31 января информацию со ссылкой на Европейский центр исследований в 
области безопасности им.  Джорджа Маршалла о том, что в ходе предстоящего в феврале в Ереване семинара в числе 
прочих будут обсуждаться и детали, связанные с вопросом членства Армении в НАТО. Сейран Шахсуварян подчеркнул, что 
данная информация не соответствует действительности.

1  февраля. Как  сообщили  в  государственном комитете  печати  и  информации Южной  Осетии  со  ссылкой  на 
информированный источник в  силовых структурах  РЮО руководство  МВД региона Грузии  Шида  Картли  (зона  грузино-
осетинского конфликта - ред.) планируют проведение мероприятий, направленных на дестабилизацию обстановки в зоне 
грузино-осетинского конфликта,.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

1 февраля. В ночь с 31 января на 1 февраля с 00:10 в течение двух часов, велся автоматный и гранатометный 
огонь по постам МВД Южной Осетии на юго-востоке Цхинвали со стороны поста официальных силовых структур Грузии, 
находящегося на границе с Южная Осетия, а также со стороны грузинских сел Никози и Эргнети (зона грузино-осетинского 
конфликта - ред.). Об этом сообщил Комитет печати и информации Южной Осетии. По сообщению МВД Южной Осетии, 
массированному обстрелу подверглись также жилые кварталы города Мамисан убан и жилмассив района Царз. Обстрел 
прекратился только после того, как с осетинской стороны был открыт ответный огонь. На место происшествия выехали 
представители Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта и представители МВД 
Южной Осетии, а также военные наблюдатели ОБСЕ.

1 февраля. Вопрос участия абхазской стороны на встрече в Женеве Группы друзей Генерального секретаря ООН 
обсудили министр  иностранных дел Абхазии  Сергей Шамба и заместитель Специального  представителя Генерального 
секретаря ООН Иво Петров. Петров и Шамба обсудили и тему переговорного процесса. Кроме того, Петров передал Сергею 
Шамба письмо к абхазской стороне о пересмотре решения по поводу закрытия передвижения местного населения по мосту 
через реку Ингур, принятого в декабре 2006 года. 

1 февраля. Сухумский медиа-клуб не имеет никакого отношения к информации о возобновлении издания газеты 
"Гал". Как уточнила директор организации Манана Гургулия газета "Гал" вот уже несколько лет издается в городе Гал, ее 
редактор  Нугзар  Салакая,  а  не  Малхаз  Джинджолия,  как  об  этом  сообщают  грузинские  СМИ.  "В  газете  публикуются 
материалы на  трех  языках  -  абхазском,  русском и  менгрельском",  -  добавила  она.  Между  тем,  как  отметила  Манана 
Гургулия, в Абхазии нет Сухумского университета, а есть Абхазский Государственный Университет, деканом исторического 
факультета которого является Алик Габелия.

1 февраля. Министр внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев опроверг информацию грузинской стороны 
о том, что минувшей ночью осетинская сторона инициировала перестрелку в районе села Эргнети (граница Южной Осетии с 
Грузией-ред.). Он назвал ложью обвинения грузинской стороны в адрес Южной Осетии. "Господа в Грузии прекрасно знают 
о том, чья сторона открыла огонь",- сказал Миндзаев. По его словам, действия Грузии вообще не поддаются никакой логике. 
Госминистр  Грузии  Мераб  Антадзе уже  выступил  с  заявлением,  в  котором  призвал  "цхинвальские  власти  проявить 
благоразумие,  отказаться  от  провокационных  действий  и  прекратить  вооруженные  выпады в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта". 

1 февраля. "Не думаю, что при правлении в Грузии Михаила Саакашвили абхазский и югоосетинские конфликты 
будут решены, поскольку президент и его министры М.Антадзе, Г.Бежуашвили попросту занимаются болтовней". Об этом 
заявил  президент  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  Грузии  (НААГ)  Дашгын  Гюльмамедов.  По  словам 
Гюльмамедова,  НААГ  -  сторонник  мирного  урегулирования  всех  конфликтов  на  Южном  Кавказе:  Юго-Осетинского, 
Абхазского и Нагорно-Карабахского. Глава НААГ подчеркнул, что возглавляемая им организация поддерживает политику 
президента  Ильхама  Алиева  по  урегулированию  Нагорно-Карабахского  конфликта  мирными  методами  в  рамках 
территориальной  целостности  Азербайджана.  Но,  если  Азербайджан,  исчерпав  все  дипломатические  усилия,  начнет 
военные действия с целью восстановления своего суверенитета, то, по словам Гюльмамедова, то НААГ постарается в меру 
своих сил предотвратить любые возможные провокации в Грузии.

1 февраля. Нападение на пост МВД Южной Осетии в ночь на 28 января, в результате которого были ранены трое 
осетинских  милиционеров,  было  совершено  грузинской  стороной.  В  результате  мониторинга  группы  военных 
наблюдателей, в состав которой вошли майор  А. Миновский (РФ), подполковник  К. Урушадзе (Грузия), майор  И. Кодзаев 
(Северная  Осетия),  офицер  по  мониторингу  от  миссии  ОБСЕ,  майор  Х.  Лехтонен установлено,  что  нападение  было 
совершено  группой  неизвестных  вооруженных  лиц,  выдвинувшихся  к  району  расположения  бывшего  тракторного  и 
асфальтного заводов, вдоль р. Б. Лиахва в направлении с юго-восточной стороны г. Цхинвал. Юго-восточнее Цхинвала 
находится территория, подконтрольная Грузии.

1 февраля. В связи с участившимися перестрелками в районе села Эргнети (граница Южной Осетии и Грузии-ред) 
командованием  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  принято  решение  о 
выставлении с 18.00 по местному времени 1 февраля 2007 года дополнительного поста в составе одного отделения от 
российского миротворческого батальона и наблюдателей от трех сторон, сообщил помощник командующего Смешанными 
силами по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта по работе со СМИ капитан Владимир Иванов.

1 февраля.  В связи с регулярными провокациями грузинской стороны в отношении Южной Осетии президент 
Абхазии  Сергей Багапш выступил с заявлением.  По мнению Багапш, официальный Тбилиси не намерен отказаться от 
агрессивной  политики,  и  все  его  действия  направлены  на  провоцирование  крупномасштабного  военного  конфликта. 
руководство Абхазии в очередной раз призывает заинтересованные в мирном урегулировании конфликтов международные 
институты  оказать  влияние  на  Грузию  с  целью  предотвращения  наихудшего  развития  событий.  Президент  Абхазии 
подчеркнул в своем заявлении, что "такая позиция возлагает определенную ответственность за эскалацию напряженности и 
на самих посредников в переговорном процессе".

1 февраля. Заместитель министра иностранных дел России  Григорий Карасин в ходе состоявшейся в Москве 
встречи обсудил с руководителем Миссии  ОБСЕ в Грузии  Роем Ривом ситуацию в Южной Осетии. Согласно сообщению 
МИД  России,  в  ходе  встречи  была  обсуждена  ситуация,  складывающаяся  внутри  и  вокруг  зоны  грузино-осетинского 
конфликта, рассмотрены актуальные вопросы в контексте его урегулирования. Стороны выразили взаимную озабоченность 
по поводу взрывоопасного характера обстановки в этом регионе, "требующей принятия срочных мер с целью снижения 
напряженности и предупреждения нового витка противостояния между сторонами в конфликте". 

1 февраля.  Армяне Ахалкалаки (райцентр армянонаселенного района региона Грузии Самцхе-Джавахети - ред.) 
считают,  что  грузинский  спецназ  провоцирует  армянское  население  Самцхе-Джавахети  и  преследует  цель  создать 
атмосферу страха в регионе. Подобное мнение возникло после того, как 30 января порядка 40 спецназовцев МВД Грузии из 
Тбилиси,  в  масках,  вооруженные  автоматическим  оружием  попытались  арестовать  предпринимателя  Армена  Узуняна. 
Подоспевшие  на  помощь  жители  города  попытались  перекрыть  дорогу  Ахалкалаки-Ахалцихе.  Спецназовцы  начали 
избивать  местное  население  и  открыли  стрельбу  из  автоматического  оружия.  Только  благодаря  вмешательству 
представителей местных правоохранительных органов - армян по национальности, удалось остановить столкновение. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

1  февраля. Начался  визит  в  Азербайджан  делегации  под  руководством  председателя  Организации 
телерадиовещания  Ирана  Изатуллаха  Заргами.  В  Министерстве  связи  и  информационных  технологий  Азербайджана 
состоялась встреча с делегацией. 

1 февраля. Говоря об отношениях с Арменией в ходе своей пресс-конференции, Президент России  Владимир 
Путин отметил: "У нас очень хорошие отношения и в политике, и в экономике. С Арменией мы тоже перешли на рыночные 
отношения  и  взаимодействуем  по  поводу  многих  экономических  проектов:  мы  вместе  строим  газопровод  из  Ирана, 
участвуем  в  строительстве  объектов  энергетики.  Надеюсь,  что  наше  сотрудничество  со  временем  будет  только 
укрепляться".

2 февраля. В Брюсселе в штаб-квартире  НАТО 1 февраля в формате Интенсивного диалога между Грузией и 
НАТО прошли консультации, сообщает министерство обороны Грузии. На встрече сторону НАТО возглавлял заместитель 
Генерального секретаря НАТО по вопросам планирования и политики обороны  Джон Колстон,  а  также присутствовали 
спецпредставитель Генсека НАТО в странах Кавказа и Центральной Азии  Роберт Симмонс, представитель Управления 
планирования и политики обороны Брюс Бах, представитель Управления политических дел и безопасности, координатор по 
делам Грузии  Джейимс Мак. Грузинскую делегацию возглавляли заместители министра обороны  Леван Николеишвили и 
Бату Кутелия.  Стороны обсудили требования,  необходимые для принятия Грузии в  НАТО, ситуацию в сфере обороны 
Грузии, в том числе и Стратегическое обозрение обороны, управление ресурсами, планирование обороны, закупки, бюджет 
и участие Грузии в международных миротворческих операциях. 

2 февраля. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили и посол США в Грузии  Джон Тэффт подписали 
соглашение,  согласно  которому  США  и  Грузия  будут  сотрудничать  в  борьбе  против  незаконной  перевозки  ядерных  и 
радиоактивных веществ внутри территории Грузии или через нее.

2 февраля. В Абхазию прибыл директор четвертого депатрамента стран СНГ МИД Российской Федерации Андрей 
Келин.  Келин  и  министр  иностранных  дел Абхазии  Сергей  Шамба обсудили  вопрос  возобновления  грузино-абхазского 
переговорного  процесса,  а  также  перспективы  переговоров  в  Женевском  формате.  Встреча  проходила  за  закрытыми 
дверьями.

2 февраля. Правительственная делегация Литвы во главе с премьер-министром этой страны прибыла в Тбилиси 
1 февраля. В рамках визита Гедиминас Киркилас встретится с президентом Грузии Михаилом Саакашвили, председателем 
парламента Нино Бурджанадзе и др. Состоялась встреча глав правительств Грузии Зураба Ногаидели со своим коллегой 
Гедиминасом Киркиласом. Встреча проходила за закрытыми дверями и длилась около часа. 

2 февраля. Россия открыта для диалога по пересмотру условий соглашения об аренде Габалинской РЛС, заявил 
посол РФ в Азербайджане  Василий Истратов на пресс-конференции в Баку. По словам посла, "между Азербайджаном и 
Россией  существует  соглашение  об  аренде  Габалинской  РЛС,  в  котором  указаны  сумма  за  аренду,  срок  действия 
соглашения, механизмы, которые предусматривают пересмотр соглашения или его содержания". "Если у азербайджанской 
стороны возникают вопросы о пересмотре суммы за аренду, то должна официально обратиться к российской стороне. 
Здесь надо  действовать  в  соответствии с международным правом.  Пока  таких  обращений  к  нам не поступало,  но  мы 
открыты для диалога", - сказал Истратов.

2  февраля. Госнефтекомпания  Азербайджана  (ГНКАР)  рассматривает  возможность  возобновления  прокачки 
собственной  нефти по северному трубопроводному маршруту Баку -Новороссийск.  Возможно,  что  в  феврале по этому 
маршруту будет отправлена одна партия нефти объемом 60 тыс. тонн. По данным трейдеров, партия может быть отгружена 
27-28  февраля  с  причала  N6  или  N7.  Это  будет  собственная  нефть  Госнефтекомпании,  добываемая  на  своих 
месторождениях. 

2 февраля. Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГНКАР) объявила объем экспорта в январе 2007 
года нефти с терминала Новороссийск. Как говорится в сообщении Управления маркетинга и экономических связей ГНКАР, 
объем экспорта в январе составил 4151 тонн. По прогнозам правительства Азербайджана в 2007 году экспорт нефти будет 
составлять 36,9 млн. тонн при ее добыче на 43,15 млн. тонн. При этом по линии ГНКАР будет экспортировано 2,5 млн. тонн 
при добыче 8,75 млн. тонн, а по линии Азербайджанской международной операционной компании (АМОК) - 34,44 млн. тонн 
при добыче аналогичного объема.

2  февраля.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  председателя  Телерадиоорганизации  Ирана 
Иззетуллаха Заргами. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации, отметив, что в начале встречи 
Алиев подчеркнул успешное развитие связей между двумя странами в различных сферах. Алиев заявил, что визит Заргами 
в  Азербайджан  будет  способствовать  сотрудничеству  и  в  области  телевидения  и  радио.  Заргами  передал  Алиеву 
приветствия  президента  Ирана  Махмуда  Ахмадинежада.  Подчеркнув,  что  двусторонние  отношения  между  Ираном  и 
Азербайджаном развиваются, он выразил уверенность, что будут расширяться связи и в области радио и телевидения.

3  февраля.  3  февраля  в  5  часов  утра  по  местному  времени  в  городе  Гал  Гальского  района  Абхазии  было 
совершено  разбойное  нападение  и  похищен  председатель  местного  избиркома  Давид  Сигуа.  Как  заявил  полпред 
президента Абхазии в Гальском районе Руслан Кишмария, нападавших было 5 человек. Похитители направились в нижнюю 
зону Гальского района. Кишмария заявил, что по тревоге были подняты сотрудники службы госбезопасности Абхазии, РОВД 
и  пограничники.  Как  заявил  министр  иностранных  дел  республики  Сергей  Шамба,  похищение  Давида  Сигуа  является 
возмездием за его выступление на всенародном сходе 6 декабря в Сухуми. 

3  февраля. В  селах  Гальского  района  Абхазии  будут  открыты  дополнительные  пункты  милиции,  заявил 
специальный представитель президента Абхазии в Гальском районе  Руслан Кишмария. По его словам, данное решение 
было принято Советом безопасности республики. "Требуются кардинальные меры для обеспечения безопасности граждан 
Абхазии", - цитирует слова Кишмария интернет-страница президента Абхазии.

3  февраля.  Абхазия  будет  просить  международное  сообщество  содействовать  освобождению  похищенного 
грузинскими спецслужбами руководителя избирательной комиссии Гальского района Давида Сигуа. Об этом заявил министр 
иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. Он призвал международные организации не игнорировать участившиеся случаи 
преследований жителей Гальского района со стороны грузинских спецслужб.

4 февраля.  3 февраля в 21.00 (мск) столица Южной Осетии вновь была обстреляна. В жилых районах города 
взрываются снаряды. Как стало известно, огонь по Цхинвалу ведется из автоматического оружия и гранатометов, в том 
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числе по жилым кварталам города. В министерстве обороны РЮО сообщили, что обстрел ведут силовые структуры Грузии, 
незаконно находящиеся в зоне конфликта, а именно в селе Никози. Между тем, по последним сведениям, в результате 
обстрела Цхинвала ранен один мирный житель в районе ул. Гафеза. Власти РЮО подтвердили тот факт,  что обстрел 
ведется из крупнокалиберного оружия, в том числе минометов, подствольных гранатометов.

4 февраля. Спецформированиям Грузии не удалось пройти в Цхинвал. Об этом заявил министр обороны Южной 
Осетии  Андрей Лаптев, сообщает радио "Маяк". "Атака была отбита, и они были рассеяны",  - сказал Лаптев. Он также 
подтвердил, что обстрел южной части города велся из крупнокалиберного оружия.

4  февраля.  Массового  выселения  азербайджанцев  из  России  в  связи  с  применением нового  миграционного 
законодательства  не  происходит.  Об  этом,  как  передает  агентство  АТ,  заявил  посол  РФ  в  Азекрбайджане  Василий 
Истратов. В то же время, по его словам, ситуация с выполнением указанного законодательства трудовыми мигрантами, 
находящимися на территории РФ, в том числе гражданами Азербайджана, далека от идеального.

4 февраля.  Партия "Рамкавар-Азатакан"  не будет  представлять  партийный список  и  намерена  участвовать  в 
парламентских выборах 2007 г. по мажоритарной системе. Об этом в ходе внеочередного заседания этой политической 
силы заявил переизбранный ее лидер Арутюн Аракелян. По это словам, данное решение обусловлено тем, что нынешний 
Избирательный Кодекс не позволяет внепарламентским партиям иметь своих людей в избирательных комиссиях. 

4 февраля. По заявлению министра обороны Армении Сержа Саркисяна, он намерен поделиться своими планами 
относительно  участия в  президентских выборах только  после предстоящих в  мае  2007 года  выборов  в  Национальное 
Собрание  республики.  Министр  обороны также  затронул вопрос  взаимоотношений  Армении и  Европы.  По  его  словам 
"Европа не ждет Армению, а процесс интеграции с европейской семьей носит продолжительный Он подчеркнул, что одной 
из этих задач является нагорно-карабахская проблема. Среди других задач, которые Армения должна решить на пути к 
интеграции в Европу министр назвал демократизацию общества.

5 февраля. Стартовали переговоры о возобновлении авиасообщения между Грузией и Россией, прерванного 2 
октября  2006  г.  На  переговорах  грузинскую  делегацию  возглавляет  руководитель  Государственной  регулировочной 
комиссии  Грузии  по  транспорту  Александр  Чхиквадзе,  с  российской  стороны  -  представители  Росаэронавигации  и 
Росавиации.  Стороны планируют подписать протокол о сотрудничестве. Об этом говорится в сообщении пресс-службы 
министерства транспорта и связи России, в котором отмечается, что протокол намечается подписать 6 февраля. 

5  февраля.  Власти  Южной  Осетии  приняли  предложение  миссии  ОБСЕ в  Грузии  о  проведении  очередного 
заседания  Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта  в  столице  Армении  - 
Ереване. В ответном письме сопредседателя СКК от Южной Осетии Бориса Чочиева в частности, отмечается, что данное 
предложение миссии ОБСЕ принято юго-осетинской стороной.

5  февраля.  В  Грузии  задержана  лидер  партии  "Надежда"  Ирина  Саришвили.  Как  сообщает  телекомпания 
"Рустави-2", Саришвили была задержана на границе с Арменией на КПП "Садахло". При обыске у нее было изъято более 
300 грамм золота, порядка $60 тысяч. В настоящее время устанавливается происхождение средств, - сообщает источник.

5 февраля.  Начался двухдневный официальный визит в Турцию министра обороны Азербайджана,  генерала-
полковника Сафара Абиева. Визит, который продлится до 6 февраля, проходит по приглашению начальника Генерального 
штаба  Турции  Яшара  Беюкканита.  В  рамках  программы  визита  планируется  встреча  с  президентом Турции  Ахмедом 
Недждетом Сезером, премьер-министром Раджепом Тайипом Эрдоганом, министром обороны Вечди Генюлем. 

5 февраля.  Правительство Азербайджана приостановило работы по созданию свободной экономической зоны 
(СЭЗ).  Как  сообщил  министр  экономического  развития  Азербайджана  Гейдар  Бабаев,  вопрос  упирается  в  создание 
законодательной  базы.  "Без  наличия  законодательства  создавать  зону  было  бы  неверно.  Работы  по  созданию 
законодательства планируются", - сказал Бабаев. В то же время у правительства есть технико-экономическое обоснование 
для создания СЭЗ, разработанное при содействии  ЕБРР. "Ведутся консультации с компаниями, которые были бы готовы 
разместиться в СЭЗ. На наше приглашение уже откликнулись примерно 106 компаний", - сказал Бабаев.

5 февраля. Правительство Азербайджана не планирует возобновления импорта природного газа из России. Как 
заявил  министр  экономического  развития  Азербайджана  Гейдар  Бабаев,  если  в  2007  году  Азербайджан  отказался  от 
импорта газа по предложенным условиям, то в 2008 году потребности в этом газе тем более не будет.

5  февраля.  4  февраля  в  Баку  состоялось  подписание  протокола  встречи  между  Министерством  связи  и 
информационных технологий Азербайджана и Организацией радио и телевидения Ирана. Как сообщил министр связи и 
информационных технологий Азербайджана  Али Аббасов, визит делегации Организации радио и телевидения Ирана во 
главе с Иззетуллой Зергами прошел по приглашению министерства.

5 февраля.  В Ереване (Армения) с 5 по 7 февраля проходит семинар на тему кадровой политики в контексте 
оборонной реформы, организованный Европейским центром по изучению вопросов безопасности имени Джорджа Маршала. 
Как  сообщили  в  Министерстве  обороны Латвии,  представители  стран-участниц  НАТО поделятся  на  форуме  опытом 
оборонной  трансформации  и  выскажут  предложения  в  связи  с  новым  законом  об  обороне  Армении.  Республику  на 
семинаре представляет заместитель государственного секретаря Минобороны по вопросам оборонного планирования Янис 
Карлсбергс, который познакомит армянских коллег с опытом реформы оборонной системы Латвии.

5 февраля. В Армении назрела необходимость осуществления реформ в оборонной сфере. Об этом в Ереване в 
ходе семинара на тему "Укрепление гражданского контроля над сектором безопасности",  организованного Европейским 
центром исследований по вопросам безопасности Маршалла и Институтом гражданского общества, заявил замминистра 
обороны Армении, генерал-лейтенант Артур Агабекян. По его словам, реформирование оборонной системы предполагает, 
в  первую  очередь,  реформирование  законодательства,  поскольку  действующее  оборонное  законодательство  не 
соответствует  существующим  реалиям  и  будущему,  ограничивая  возможности  демократизации  и  модернизации 
Вооруженных сил. Между тем, в беседе с журналистами Агабекян заметил, что Армения никогда не ставила перед собой 
цель направить эти реформы на вступление в НАТО. Армения ведет комплементарную политику, и одним из проявлений 
подобной политики является сотрудничество как с НАТО, так и с ОДКБ, и это сотрудничество направлено на модернизацию 
оборонной системы Армении. 

5 февраля. Как заявил заместитель директора Европейского центра исследований по вопросам безопасности им. 
Маршалла, гернерал-майор д-р Хорст Шмальфельд сотрудничество Армении с НАТО в рамках программы IPAP не связано 
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со вступлением Армении в  НАТО, в  рамках этой программы страна работает над планом,  в  котором намечены цели, 
разрабатывает  план  действий  для  их  достижения,  а  результаты  предоставляются  Альянсу  для  оценки  с  тем,  чтобы 
определить направление сферы, где Альянс может помочь стране. "Это основная идея программы, и она не связана со 
вступлением Армении в  НАТО, и данный подход обозначен в  контракте  программы",  -  заметил он.  Вместе с  тем,  д-р 
Шмальфельд сказал, что реализация программы IPAP подразумевает индивидуальный подход к каждой стране, а от самой 
страны зависит, насколько тесно она стремится к развитию отношений с НАТО, а также от стремлений к демократизации, 
включая реформирование сферы обороны. 

5 февраля. Международные организации, в том числе Всемирный банк, Международный валютный фонд, USAID 
выразили готовность предоставить техническое содействие реформированию системы пенсионного страхования Армении. 
Об этом в ходе пресс-конференции сообщил председатель Центрального банка Армении Тигран Саркисян.

5 февраля. Глава ПА ОБСЕ Горан Ленмаркер уверен, что предстоящие выборы в Армении будут соответствовать 
самым высоким стандартам. Об этом он заявил в Ереване в ходе встречи с министром иностранных дел Армении Варданом 
Осканяном.

6 февраля. В Сухуми состоялась встреча президента Абхазии Сергея Багапш и заместителя спецпредставителя 
Генерального секретаря  ООН в Грузии  Иво Петрова, посвященная ситуации в Гальском районе Абхазии. В этом свете 
стороны,  в  частности,  обсудили  похищение  председателя  избирательной  комиссии  Гальского  района  Давида  Сигуа. 
Встреча  состоялась по  инициативе  президента  Сергея Багапш.  Как отметил по окончании встречи с  президентом Иво 
Петров, он разделяет озабоченность руководства Абхазии по поводу ситуации в Гальском районе. По его словам, ситуация 
в зоне грузино-абхазского конфликта будет обсуждена на предстоящей в Женеве встрече, в которой будут участвовать 
послы стран, входящих в Группу друзей Генсека ООН по Грузии.

6 февраля.  "Попытки Грузии дестабилизировать ситуацию в Гальском районе, поселить страх и препятствовать 
интеграции  жителей  района  в  политическое  и  социально-экономическое  пространство  Республики  Абхазия  вполне 
очевидны", - заявил президент Абхазии  Сергей Багапш в ходе состоявшейся встречи с заместителем спецпредставителя 
Генсека ООН в Грузии Иво Петровым и главой Сухумского офиса ООН по правам человека Владленом Стефановым. 

6 февраля. Посол России в Грузии Вячеслав Коваленко был приглашен в министерство иностранных дел Грузии, 
где ему был высказан протест в связи с поездкой в Абхазию представителя МИД РФ Андрея Келина, не согласованной с 
официальным Тбилиси, сообщили в МИД Грузии.

6 февраля. Председатель парламентского комитета по обороне и безопасности  Гиви Таргамадзе заявил,  что 
суммы, изъятые 5 февраля у лидера оппозиционной партии "Надежда"  Ирины Саришвили при пересечении ею армяно-
грузинской границы, были ввезены из России и должны были быть использованы во вред Грузии.

6  февраля.  Лидеру  оппозиционной  партии  "Надежда"  Ирине  Саришвили,  задержанной  5  февраля  на  КПП 
"Садахло" вместе с  ее тремя спутниками при попытке ввоза в  Грузию из Армении недекларированной крупной суммы 
наличных средств и золотых изделий, никаких обвинений пока не предъявлено. Об этом сообщила сама Ирина Саришвили-
Чантурия  по  окончании  ее  допроса  правоохранительными  органами.  После  8-часового  допроса  правоохранительные 
органы отпустили Саришвили.

6 февраля. В связи с агрессивными действиями Грузии министерство обороны Южной Осетии усилило посты. Об 
этом заявил министр обороны Южной Осетии  Андрей Лаптев, выступая на совещании югоосетинского правительства. По 
словам Лаптева, на данный момент оборонное ведомство продолжает заниматься плановой боевой подготовкой личного 
состава. В целом, характеризуя ситуацию в республике, министр обороны назвал ее стабильной. "За прошедшие сутки не 
было зарегистрировано какого-либо инцидента",- отметил Лаптев.

6 февраля. Грузия признала свою задолженность перед министерством транспорта и связи России.  Об этом 
сообщается в пресс-релизе минтранса России. В ходе первого дня переговоров грузинская и российская стороны обсудили 
ключевую  проблему  -  вопрос  погашения  долга  за  аэронавигационное  обслуживание  грузинской  стороной,  который,  по 
данным минтранса России, составляет на сегодняшний день 3 млн. 738 тыс. рублей. Согласно сообщению, у грузинской 
стороны не было возражений по сумме долга.

6 февраля. В Министерстве обороны Латвии прошла инаугурация подполковника Андриса Якобсонса в связи с его 
назначением военным атташе первого ранга в Грузии, Азербайджане и Турции. 

6 февраля.  "Не надо перекладывать ответственность за грузино-осетинский и грузино-абхазский конфликты на 
Россию", - заявил в ходе видеоконференции, транслируемой в Москве из Тбилиси, чрезвычайный и полномочный посол 
России  в  Грузии  Вячеслав  Коваленко.  "Пусть  стороны договариваются сами  -  мы примем любое их  решение.  А  если 
потребуется  помощь  России  в  урегулировании этих  конфликтов,  то  Россия  готова  помочь",  -  заключил посол.  "Нужно 
восстанавливать доверие между нашими странами - это ключ к решению всех проблем. Россия хотела бы видеть Грузию 
нейтральной страной", - заключил посол.

6 февраля.  Двухдневные российско-грузинские переговоры по вопросу восстановления воздушного сообщения 
между Россией и Грузией, которые стартовали в Москве 5 февраля, завершились 6 февраля без принятия конкретных 
решений, но стороны договорились о создании рабочей группы, которая изучит вопрос о покрытии грузинской стороной 
своей задолженности перед Россией.

6 февраля.  Лидер оппозиционной партии "Надежда" Ирина Саришвили намерена подать в суд на председателя 
Комитета по обороне и безопасности парламента Грузии  Георгия Таргамадзе,  как  минимум,  за  нарушение презумпции 
невиновности. "Еще до того,  как был начат мой допрос,  Гиви Таргамадзе выступил по телевидению как представитель 
властей с заявлением, что я являюсь "классическим предателем Родины". Наверное, есть еще авангардистские предатели. 
Ему это так не пройдет. Завтра я проведу специальную пресс-конференцию, на которой расскажу, в какой именно форме я 
потребую ответа от Гиви Таргамадзе. Этот вопрос должен решиться - если он говорит правду, то предатель Родины не 
должен быть на свободе, а если я на свободе и не предатель Родины, тогда кто-то должен жестко ответить за такие слова",  
- заявила Ирина Саришвили.

6 февраля. Президент Грузии Михаил Саакашвили позвонил президенту Азербайджана Ильхаму Алиеву. Об этом 
сообщили в пресс-службе президентской администрации. В ходе беседы стороны выразили удовлетворение успешным 
развитием  грузино-азербайджанских  двусторонних  отношений  в  различных  областях.  Было  отмечено,  что  документ, 
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связанный  с  осуществлением  подготовительных  работ  к  проекту  железной  дороги  Баку-Тбилиси-Карс,  который  будет 
подписан в Тбилиси 7 февраля, а также начало поставок азербайджанского газа в эту соседнюю страну сыграют важную 
роль как в развитии двусторонних отношений, так и расширении регионального сотрудничества. 

6  февраля.  Процессы  урегулирования  грузино-абхазского  и  грузино-осетинского  конфликтов  был  одной  из 
основных  тем  обсуждения  в  ходе  встреч  в  Тбилиси  главы  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ Горана  Ленмаркера с 
председателем парламента Грузии Нино Бурджанадзе и главой МИД Грузии Гелой Бежуашвили. 

6 февраля. Начальник Генерального штаба Вооруженных сил Турции генерал Яшар Беюканыт и министр обороны 
Азербайджана  Сафар  Абиев провели  накануне  в  Анкаре  встречу  за  закрытыми  дверями.  На  переговорах  было 
проанализировано  нынешнее состояние  двустороннего  военного  и  военно-технического  сотрудничества  и  рассмотрены 
планы  на  ближайшую  перспективу.  Стороны  также  провели  обмен  мнениями  о  переговорном  процессе  по  нагорно-
карабахскому урегулированию. Сафар Абиев также встретился с президентом Турции Ахметом Недждетом Сезером. Глава 
оборонного ведомства Азербайджана встретится с премьер-министром Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом и министром 
обороны Веджди Кюнулем.

6  февраля. В  рамках  программы  военного  финансирования  иностранных  государств,  администрация  США 
предлагает выделить в 2008 году Азербайджану $4,3 млн., а Армении- $3 млн.. Кроме этого предлагается также в рамках 
международного военного образования и тренировок Азербайджану оказать помощь в размере $1 млн., а Армении - $300 
тыс.  Проектом бюджета на 2008 год  предусматривается также  в  рамках содействия Свободы c  целью осуществления 
демократических и экономических реформ, для борьбы с коррупцией выделить Армении $35 млн.

6  февраля.  В Азербайджане  может  разразиться  международный  газовый  скандал.  Если  верить  сообщениям 
известного британского издания "Гардиан", приостановление газодобычи с газоконденсатного месторождения "Шахдениз" 
связано с более серьезными проблемами, чем считает компания British Petroleum, являющаяся оператором проекта. При 
этом деловые круги в Лондоне ждут объяснений причин прекращения работ, - пишет бакинская газета "Эхо".

7  февраля.  Вопрос  о  целесообразности  участия  абхазской  стороны  во  встрече  с  Группой  стран-друзей 
Генерального секретаря  ООН по грузино-абхазскому урегулированию, которое состоится в Женеве, стал основной темой 
состоявшегося  накануне  в  Сухуми  заседания  Совета  безопасности  Абхазии.  Как  сообщил  министр  иностранных  дел 
Абхазии Сергей Шамба, на заседании было принято решение об участии абхазской стороны в этом заседании в Женеве.

7 февраля. По сообщению минестерства финансов, Грузия стала 67-м по счету членом Азиатского банка развития 
(Asian Development Bank). По информации минфина, Грузии передан пакет акций банка в размере 12 тыс. 081 акция (или 
0,34%  от  нынешнего  размера  капитала),  из  которых  849  акций,  или  7,03%  доли  Грузии  должно  быть  оплачено 
равномерными траншами в течение 4 лет. При этом 43% от стоимости этих акций должно быть покрыто в иностранной 
валюте,  57% -  в  национальной  валюте  (для  погашения  долга  в  национальной  валюте  допускается  выпуск  грузинской 
стороной векселей). Уставной капитал ADB разделен на 3 млн. 546 тыс. 311 акций стоимостью 10 тыс. SDR каждая и в 
пересчете в доллары в настоящее время составляет около $53,06 млрд. Членство в Азиатском банке развития делает для 
Грузии доступными гранты и концессионные кредиты Азиатского фонда развития (ADF) и Японского фонда по преодолению 
(JFPR).

7 февраля.  Лидеры парламентской оппозиции и большинства назвали "конструктивной" прошедшую 6 февраля 
вечером встречу с президентом Грузии Михаилом Саакашвили, которая проходила более двух часов за закрытыми дверьми 
и  была  посвящена,  в  основном,  вопросам восстановления  территориальной  целостности  страны.  На  встрече,  которая 
состоялась  по  инициативе  президента  Саакашвили,  присутствовали  лидеры  трех  оппозиционных  фракций  -  Давид 
Гамкрелидзе ("Новые правые"), Давид Бердзенишвили ("Демократический фронт") и Зураб Ткемаладзе ("Промышленники"), 
а  со  стороны  властей  были  представлены  председатель  парламента  Нино  Бурджанадзе,  лидер  парламентского 
большинства  Майя Надирадзе, депутат  Ника Гварамия. На встречу также были приглашены четыре министра: министр 
иностранных дел  Гела Бежуашвили, государственный министр по вопросам урегулирования конфликтов  Мераб Антадзе, 
министр экономики Георгий Арвеладзе и министр обороны Давид Кезерашвили.

7 февраля. Президент Грузии Михаил Саакашвили, президент Азербайджана Ильхам Алиев и премьер-министр 
Турции  Реджеп Тайип Эрдоган по итогам состоявшегося саммита регионального сотрудничества подписали Тбилисскую 
декларацию о едином видении регионального сотрудничества. Также подписан ряд других документов о сотрудничестве. В 
частности, руководители транспортных ведомств Азербайджана и Турции, а также министр экономического развития Грузии 
подписали Соглашение о новой железнодорожной линии Баку-Тбилиси-Карс: министр экономического развития Грузии и 
министр транспорта Азербайджана - Соглашение о финансировании проекта реабилитации и ремонта участка железной 
дороги  Марабда  (Грузия)-  Карцах  (Турция).  Министры энергетики  трех  стран подписали трехсторонний  Меморандум о 
взаимопонимании и сотрудничестве в сфере энергетики.

7 февраля. Национальный банк Грузии выдал "Международному банку Азербайджана - Грузия" - дочернему банку 
"Международного  банка  Азербайджана"  лицензию  на  осуществление  банковской  деятельности  в  Грузии.  Церемония 
передачи лицензии прошла в Тбилиси, в Национальном банке Грузии при участии президента Нацбанка Романа Гоциридзе, 
председателя наблюдательного совета МБА Аскера Мамедова и президента этого банка Джахангира Гаджиева.

7 февраля. "Мы позитивно оцениваем нынешний этап процесса урегулирования нагорно-карабахского конфликта. 
Объективно, есть возможности продвижения в вопросе урегулирования, но есть также и субъективные факторы",- об этом 
заявил  сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  Юрий  Мерзляков, 
добавив,  что  в  ходе  недавнего  визита  сопредседателей  в  регион,  стороны  подтвердили  свою  готовность  продолжать 
переговорный процесс. На данном этапе сопредседатели заняты организацией встречи между министрами иностранных 
дел Армении и Азербайджана Вардана Осканяна и Эльмара Мамедъярова. 

7 февраля.  Вариант решения косовской проблемы не может быть прецедентом для урегулирования нагорно-
карабахского конфликта. У каждого конфликта свои особенности, и неправильно проводить между ними параллели. Об этом 
заявил  находящийся  с  визитом в  Баку  американский  сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ Мэтью Брайза.  Говоря  о 
возможностях  урегулирования нагорно-карабахского конфликта,  Брайза отметил,  что в  настоящее время ситуация -  не 
сложная, однако из-за предстоящих выборов в Армении график переговоров напряженный. По его словам, проблема будет 
урегулирована, но когда именно он не знает. Брайза подчеркнул, что, тем не менее, он оптимистично подходит к данному 
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вопросу. Американский сопредседатель сообщил также, что в ближайшее время состоится очередная встреча министров 
иностранных дел Азербайджана и Армении.

7 февраля. Поправки к закону "О гражданстве" не будет способствовать фальсификации предстоящих в Армении 
электоральных процессов.  Об этом, комментируя по просьбе журналистов соответствующие доводы оппозиции,  заявил 
премьер-министр Армении Андраник Маркарян.

7  февраля.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян подписал  указ  об  утверждении  Стратегии  национальной 
безопасности  Армении.  Стратегия  национальной  безопасности  Армении  была  одобрена  на  заседании  Совета 
нацбезопасности при президенте Армении 26 января 2007 г. 

8  февраля.  Лидеры Азербайджана,  Грузии  и  Турции  7  февраля  на  встрече  в  Тбилиси  договорились  начать 
строительство новой линии электропередачи, которая свяжет Азербайджан с Турцией через Грузию. Договоренность об 
этом зафиксирована в  декларации об общем видении регионального сотрудничества,  которую подписали 7 февраля в 
Тбилиси  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев и  премьер-министр  Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган.

8 февраля. Организация ГУАМ осуждает запланированные на 11 февраля и 4 марта 2007 г. выборы в местные 
органы  самоуправления  и  де-факто  парламент  самопровозглашенной  Республики  Абхазия  и  характеризует  их  "как 
деструктивный акт". Об этом говорится в заявлении, обнародованном Украиной от имени ГУАМ на заседании Комитета 
заместителей министров иностранных дел стран Совета Европы.

8 февраля. Министерство  иностранных  дел Грузии  провело  специальную встречу,  на  которой  представители 
аккредитованного в Грузии дипломатического корпуса были ознакомлены с ситуацией в "Верхней Абхазии" (верхняя часть 
Кодорского ущелья, единственного подконтрольного Грузии региона Абхазии - ред.), сообщили в МИД Грузии. Во встрече 
принимали участие председатель правительства Абхазской автономии в изгнании Малхаз Акишбая, заместители министра 
внутренних  дел  Грузии  Екатерина  Згуладзе,  представители  аппарата  государственного  министра  по  урегулированию 
конфликтов и др. Зарубежные дипломаты намерены ознакомить с полученной в ходе встречи информацией правительства 
своих стран.

8 февраля. ОБСЕ поддерживает проведение переговорного процесса между Южной Осетией и Грузией в рамках 
существующего формата СКК. Об этом заявил глава миссии ОБСЕ в Грузии Рой Рив на встрече с сопредседателем СКК от 
югоосетинской стороны Борисом Чочиевым. Посол выразил обеспокоенность по поводу того, что длительные перерывы в 
работе  СКК  негативно  отражаются  как  на  переговорном  процессе,  так  и  ходе  реализации  проектов  социально-
экономической реабилитации в зоне грузино-осетинского конфликта. 

8  февраля.  В  Баку  прошло  первое  заседание  американо-азербайджанской  совместной  комиссии  по 
экономическому  сотрудничеству.  Об этом сообщили  в  пресс-службе  министерства  финансов  Азербайджана.  Комиссия, 
сопредседателями которой являются министр финансов Азербайджана  Самир Шарифов и заместитель государственного 
секретаря  США  по  вопросам  экономики,  энергетики  и  бизнеса  Даниел  Солливан,  обсуждает  вопросы,  касающиеся 
дальнейшего расширения экономического сотрудничества между двумя странами.

8  февраля.  Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров встретился  с  делегацией, 
возглавляемой  председателем  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ,  докладчиком  по  нагорно-карабахскому  конфликту 
Гораном Ленмаркером.  Стороны обсудили дальнейшее развитие взаимовыгодных отношений  Азербайджана  с  ОБСЕ и 
нынешнее состояние проходящего при посредничестве сопредседателей Минской группы ОБСЕ переговорного процесса по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта.

9 февраля. Полномочный представитель президента Абхазии в Гальском районе Руслан Кишмария категорически 
опроверг информацию грузинских СМИ об установлении российскими миротворцами дополнительного блокпоста в селе 
Гагиде, а также информацию о наличии в зоне безопасности танков и бронетранспортеров. 

9 февраля. Министерство иностранных дел Грузии выступило с заявлением, в котором еще раз подчеркивает, что 
Грузия точно выполняет требования Совета безопасности ООН по Абхазии. 

9 февраля. Ни один дипломат, какую бы он страну ни представлял, не будет принят официальным Сухуми, если 
он посетит верхнюю часть Кодорского ущелья Абхазии, находящуюся под контролем вооруженных формирований Грузии. 
Об  этом  заявил  накануне  официальный  представитель  президента  Абхазии  в  СМИ  Кристиан  Бжания,  комментируя 
сообщение о том, что "аккредитованным в Грузии главам дипмиссий и международных организаций предложено посетить 
т.н. "Верхнюю Абхазию".

 9  февраля.  В  Абхазии  8  февраля  прошли  однодневные  учения  Военно-воздушных  сил,  в  ходе  которых 
отрабатывались боевые стрельбы по морским целям. Как сообщил начальник Генштаба ВС Абхазии  Анатолий Зайцев, 
учения, которыми руководил командующий ВВС Вячеслав Эшба, прошли на должном уровне и оценены на "хорошо". С 19 
по 22 февраля пройдут военные учения двух бригад резерва, дислоцирующихся в городе Сухуми и Сухумском районе.

9 февраля. Абхазия "заморозила" все контакты с Грузией до освобождения двух чиновников, похищенных недавно 
в Гальском районе республики. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш. Тем не менее, по словам президента, 
принято решение не отказываться от консультаций в Женеве, так как абхазская сторона рассматривает их не как встречу с 
грузинской стороной, а как переговоры с представителями ООН.

9  февраля.  Желание  США  к  военному  присутствию  в  Черноморском  регионе,  в  котором  существуют 
"замороженные конфликты", может привести к напряженности, заявил глава делегации Турции в Парламентской Ассамблее 
НАТО, вице-президент ПА НАТО Вахид Эрдем, отвечая на обвинения со стороны американских политиков в том, что Турция 
препятствует закреплению военного присутствия США в Черноморском регионе и сотрудничает с Россией. В этой связи 
Эрдем  также  заявил,  обращаясь  к  представителям  США,  что  "если  вы  действительно  хотите  решать  проблемы,  то 
приложите усилия для урегулирования нагорно-карабахского конфликта - в Азербайджане, и югоосетинского и абхазского 
конфликтов в Грузии. Окажите содействие устранению напряженности на Кавказе". При этом, он добавил, что "пока не будут 
решены данные проблемы, не следует допускать процессов, порождающих другие вопросы". 

9 февраля. Делегация Грузии примет участие в 43-й Международной конференции по безопасности "Глобальные 
кризисы  -  глобальная  ответственность",  которая  пройдет  в  Мюнхене  9-11  февраля.  Об  этом  сообщили  в  аппарате 
государственного министра Грузии по вопросам европейской и евроатлантической интеграции. В состав делегации входят 
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вице-премьер-министр, госминистр по вопросам европейской и евроатлантической интеграции Гиорги Барамидзе, министр 
иностранных дел Гела Бежуашвили, министр обороны Давид Кезерашвили и глава парламентского комитета по внешним 
отношениям Константин Габашвили.

9  февраля. Указом  президента  Эстонии  Тоомаса  Хендрика  Ильвеса министр  иностранных  дел  Грузии  Гела 
Бежуашвили награжден орденом "Крест Маарьямаа" (Maarjamaa Rist) III класса. Об этом сообщили в МИД Грузии. "Крест 
Маарьямаа" является высшей государственной наградой Эстонии для иностранцев.

9 февраля. Конституционный суд Грузии не удовлетворил исковое требование Лейбористской партии Грузии об 
упразднении существующей в  стране практики выплат населением стоимости потребленной электроэнергии,  исходя из 
показаний коллективных счетчиков. Лидер Лейбористской партии Шалва Нателашвили по окончании судебного заседания 
заявил, что уверен, что Конституционный суд принял решение отказать в удовлетворении основного искового требования 
под  давлением руководства  страны,  и  что  это  решение  суда  он  намерен обжаловать  в  Европейском суде  по  правам 
человека. 

9 февраля.  Политическое объединение "Национальный форум" считает, что вопрос вступления Грузии в  НАТО 
нуждается в более тщательном обсуждении, и принимать по нему решение, в конечном итоге, должен народ, а не власти. 
Как заявил лидер "Национального форума"  Кахабер Шартава на пресс-конференции, "создается впечатление, что тема 
объединения Грузии в НАТО выбрана грузинскими властями в качестве ширмы для маскировки существующих в Грузии 
проблем  и  совершаемых  беззаконий".  Между  тем,  то,  что  происходит  сегодня  в  стране,  во  многом не  соответствует 
стандартам НАТО - это касается ситуации в сфере защиты прав человека, верховенства закона и т.д., заметил он. Кахабер 
Шартава  считает,  что  власти  должны  подробно  разъяснить  общественности  -  как  в  такой  ситуации  Грузия  намерена 
вступить в Североатлантический альянс, на каких именно условиях и каковы будут последствия этого шага. Решение же по 
этому  вопросу  должен  принимать  народ,  например,  посредством  референдума.  "Без  соответствующей  информации  у 
народа не может быть четко сформулированного мнения по вступлению Грузии в НАТО, по последствиям этого шага. И 
первая обязанность политиков - совместное обсуждение этих вопросов и информирование о них общества", - подчеркнул 
Каха Шартава. По информации информационного агентства IPN, сам Каха Шартава считает, что, судя по всему, НАТО не 
исключает  принятия  Грузии  в  свои  ряды  и  без  восстановления  ее  территориальной  целостности.  В  то  же  время 
Североатлантический Альянс не намерен вступать в противостояние с Россией и становиться гарантом территориальной 
целостности Грузии, считает Шартава. По его словам, в этих условиях есть опасность того, что вступление Грузии в НАТО 
будет иметь для страны негативные последствия.

9 февраля.  Лидер партии "Путь Грузии",  экс-министр иностранных дел  Саломэ Зурабишвили, комментируя на 
пресс-конференции  сделанное  накануне  президентом  Грузии  заявление  относительно  тенденции  возвращения 
соотечественников в Грузию из-за рубежа, заявила, что  Михаила Саакашвили вводят в заблуждение, и "никакой волны 
возвращения эмигрантов в Грузию нет".

9 февраля. В течение ближайшего года в регион Самегрело будет инвестировано $100 млн., заявил президент 
Грузии  Михаил  Саакашвили в  Зугдиди  на  церемонии  открытия  там  оборудованного  в  соответствии  с  новейшими 
технологиями завода по переработке орехов "ARGONUTS".

9 февраля. В настоящее время ситуация в регионе стремительно меняется, и события развиваются в позитивном 
направлении, важное значение имеют реализуемые крупномасштабные проекты. Об этом заявил президент Азербайджана 
Ильхам Алиев в  ходе  встречи  в  Баку  с  делегацией  ОБСЕ во главе  с  председателем Парламентской  Ассамблеи этой 
организации Гораном Ленмаркером. В свою очередь, Горан Ленмаркер подчеркнул, что члены возглавляемой им делегации 
стали  свидетелями  интенсивного  экономического  развития  в  Азербайджане,  а  также  -  что  чрезвычайно  важно  - 
оптимистичного настроя людей. Он отметил, что развитие в Азербайджане наблюдается не только в экономической сфере, 
но  и  в  других  областях.  На  встрече  состоялся  обмен  мнениями  по  различным  вопросам  сотрудничества  между 
Азербайджаном и ОБСЕ.

9 февраля. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял генерального секретарь Организации Экономического 
Сотрудничества (ОЭС)  Хуршида Энвера, прибывшего в Баку с целью участия в работе международной конференции по 
борьбе с фальсификацией лекарственных средств.

9  февраля. В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  специального  представителя  президента 
Ирана по вопросам Каспия, заместителя министра иностранных дел  Мехти Сафари. Как говорится в сообщении пресс-
службы  президента  Азербайджана,  в  ходе  встречи  Сафари  передал  Алиеву  послание  президента  Ирана  Махмуда 
Ахмадинеджада.  В  ходе  однодневного  визита  Мехти  Сафари  встретился  также  со  своим азербайджанским коллегой  - 
замминистра  иностранных  дел  Халафом  Халафовым.  Стороны  провели  двусторонние  консультации  по  вопросу 
определения правового статуса Каспия.

9  февраля. Между  Государственной  нефтяной  компанией  Азербайджана  (ГНКАР)  и  французской  компанией 
"Тотал"  подписан  Меморандум  о  взаимопонимании  по  освоению  морского  блока  углеводородов  "Абшерон".  Об  этом 
сообщили в пресс-службе ГНКАР, отметив, что согласно меморандуму, стороны в течение одного года должны согласовать 
и подписать договор об основных коммерческих принципах и условиях долевого раздела добычи.

9 февраля. В Ереване с 14 по 16 февраля пройдет заседание Координационной рабочей группы по вопросам ПВО 
при  Совете  министров  обороны стран  СНГ  и  учебно-методический  сбор.  Об  этом сообщил  пресс-секретарь  министра 
обороны Армении, полковник Сейран Шахсуварян.

9  февраля.  Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян вылетит  в  Мюнхен  для  участия  в  43-й 
Международной конференции по безопасности "Глобальные кризисы - глобальная ответственность", которая состоится 10-
11 февраля.

10  февраля. В  связи  с  предстоящими  11  февраля  выборов  в  органы местного  самоуправления,  по  данным 
абхазской  стороны,  9  февраля  все  чиновники  Гальского  района  получили звонки  с  угрозами  с  грузинской  стороны.  В 
частности, как сообщил полпред президента Абхазии в Гальском районе  Руслан Кишмария, ему угрожали по телефону 
физическим уничтожением в том случае, если намеченные выборы состоятся. По его словам, звонящие угрожают также 
сжечь дома участников избирательного процесса. Как отметил Кишмария, звонящие "поздравили" его с началом выборной 
гонки и предупредили,  что "если его соратники умирали легко,  то его  подвесят головой вниз,  и  кровь будут выпускать 
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каплями". Анонимный звонок с угрозами Кишмария получил поздно ночью 10 февраля. "Сотрудниками спецслужб Грузии 
ведется целенаправленная работа по срыву выборов в органы местного самоуправления и предстоящих парламентских 
выборов, которые назначены на 4 марта",- отметил он, добавив, что посредством звонков ведется работа по запугиванию 
населения и срыва выборов.

10  февраля. Развитию  рынка  гражданской  авиации  Армении,  в  том  числе  увеличению  интенсивности 
авиасообщения  между  Арменией  и  Россией,  препятствует  двустороннее  межправительственное  соглашение,  которым 
введены  квоты.  Об  этом  заявил  начальник  Управления  лицензий  и  регулирования  воздушных  перевозок  Главного 
управления гражданской авиации (ГУГА) Армении Арам Марутян.

11  февраля. Во  всех  районах  Абхазии  открылись  избирательные  участки.  Здесь  проходят  выборы в  органы 
местного самоуправления. Как заявил министр внутренних дел республики Отар Хеция, на 11 часов утра по мск никаких ЧП 
не зафиксировано. В приграничном с Грузией Гальском районе правоохранительные органы переведены на усиленный 
режим несения службы. В этот район направился и президент республики Сергей Багапш, который уже успел проголосовать 
на одном из избирательных участков Сухуми.

11 февраля. Президент Абхазии  Сергей Багапш прибыл в грузинонаселенный район Абхазии Гальский район и 
провел совещание  в  администрации района.  В совещании принимали участие  полпред президента в  Гальском районе 
Руслан  Кишмария,  руководство  района,  представители  силовых  структур,  члены  избирательных  комиссий.  В  своем 
выступлении Багапш отметил,  что  все  силовые структуры должны быть  готовы к  провокациям со  стороны Грузии  как 
сегодня, так и во время парламентских выборов 4 марта. Как заявил президент, "любые провокационные действия режима 
Саакашвили в Гальском районе будут жестко пресекаться".

11  февраля. В  Гальском  районе  Абхазии  задержана  пожилая  женщина,  распространявшая  антиабхазские 
прокламации.  Как  сообщил  официальный  представитель  президента  Абхазии  в  СМИ  Кристиан  Бжания,  женщина 
призналась, что делала это за 10 лари. Женщину сразу же отпустили. Кристиан Бжания категорически опроверг также 
сообщения грузинских СМИ о карательных мероприятиях абхазской милиции,  якобы имевших место ночью в Гальском 
районе  Абхазии.  Подобные заявления -  являются  частью пропагандистских  действий  режима  Саакашвили,  подчеркнул 
Бжания.

11 февраля. Численность полицейского контингента Грузии в верхней части Кодорского ущелья будет ежемесячно 
сокращаться в связи со стабилизацией криминогенной ситуации в этом регионе. Об этом заявила заместитель министра 
внутренних  дел  Грузии  Эки  Згуладзе.  "В  настоящее  время  криминогенная  ситуация  в  "Верхней  Абхазии"  является 
стабильной, и, если не учитывать инцидент с нападением на эскорт министра внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили, в 
течение этих месяцев в регионе не было каких-либо значительных эксцессов. Исходя из этого, мы ежемесячно сокращаем 
численность полицейского контингента в "Верхней Абхазии", - заявила Згуладзе.

11 февраля. "Выборы в органы местного самоуправления имеют не менее важное значение, чем парламентские 
выборы",  -  заявил  вице-президент  Абхазии  Рауль  Хаджимба,  комментируя  процесс  выборов  в  органы  местного 
самоуправления 11 февраля. "Органы местного самоуправления позволяют влиять снизу на решение многих социальных, 
экономических проблем. Городские и районные собрания являются важными институтами демократического общества", - 
сказал Хаджимба.

11 февраля. "Насколько качественным будет состав органов местного самоуправления, настолько эффективным 
будет  их  деятельность",  -  заявил  премьер-министр  Абхазии  Александр  Анкваб,  комментируя  проходящие  11  февраля 
выборы в органы местного самоуправления. Анкваб считает хорошим показателем участие многочисленных кандидатов и 
наличие высокой конкуренции. Он выразил удовлетворение ходом голосования.

11 февраля. В 20:00 по мск в Абхазии закрылись все избирательные участки и завершились выборы в органы 
местного  самоуправления.  Наблюдатели  отмечают,  что  выборы  прошли  в  нормальном  русле.  Никаких  эксцессов  не 
зафиксировано. Руководство республики выразило удовлетворение ходом выборов, отметив о высокой явке.

11  февраля. Правоохранительными  органами  Южной  Осетии  предприняты  все  меры  по  обеспечению 
безопасности  населения  республики.  Об  этом  заявил  министр  внутренних  дел  Южной  Осетии  Михаил  Миндзаев.  Он 
отметил, что накануне поздно вечером грузинской стороной вновь была предпринята попытка по дестабилизации ситуации 
в  зоне  грузино-осетинского  конфликта.  Благодаря  слаженным  действиям  силовых  структур,  грузинская  сторона  была 
вынуждена отступить на подконтрольную Грузии территорию грузинских сел Эргнети-Никози. 

12  февраля. Выборы во  всех  районах  Абхазии  прошли  в  строгом  соответствии  с  законом.  Об  этом  заявил 
председатель Центральной избирательной комиссии Абхазии Батал Табагуа, отметив, что во всех районах зафиксирована 
высокая  активность  избирателей,  в  том  числе  в  Гальском  районе  -  более  60%.  Процесс  голосования  прошел  без 
инцидентов.

12 февраля.  Комиссар  по  правам человека  Совета  Европы  Томас Хаммарберг с  рабочим визитом прибыл в 
Сухуми. В поездке комиссара СЕ сопровождают его советники Александре Гюссель и Роман Члапак, а также директор по 
политическим консультациям и сотрудничеству Марк Шойер. Согласно источнику, члены делегации уже провели встречи с 
министром внутренних дел Абхазии Отаром Хеция и начальником УВД г. Сухуми Рамином Габлая. Представители СЕ также 
намерены посетить следственный изолятор. 

12  февраля. На  территории  аэропорта  в  Кутаиси  (Имерети,  Западная  Грузия)  при  посадке  упал  вертолет 
министерства обороны Грузии, сообщают грузинские телеканалы. В результате инцидента пострадало несколько человек, 
их уже отвезли в больницу; жертв нет. По предварительной информации, в вертолете находилось 17 человек. Причины 
аварии пока неизвестны.  Министерство обороны никаких комментариев  по  произошедшему инциденту еще не делало. 
Вертолет, предположительно, летел из Тбилиси через Кутаиси в Сенаки.

12 февраля. Решение о продаже нефтетерминала в Кулеви (Черноморское побережье Грузии) Госнефтекомпании 
Азербайджана  обусловлено  желанием восстановит  баланс  иностранного  капитала  в  регионе.  Об  этом заявил  бывший 
владелец терминала - бизнесмен Бадри Патаркацишвили, пояснив, что в Грузии намечался наплыв казахского капитала, и 
после предложения азербайджанской стороны о желании приобрести терминал, принято решении о продаже строящегося 
объекта в Кулеви и, тем самым, восстановить баланс между вступающим в Грузию иностранным капиталом.
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12 февраля. Парламентское большинство исключило из своих рядов депутата Георгия Цулаия, который попал в 
законодательный  орган  по  партийному  списку  правящего  "Национального  движения".  По  официальным  разъяснениям, 
причиной этого послужили противоречия между позициями фракции и депутата Цулаия, а также то обстоятельство, что он 
воздерживался  от  голосования  по  некоторым  важнейшим  вопросам.  Георгий  Цулаия  подтвердил  существование 
противоречий с "Национальным движением" и заявил, что сам намеревался сделать заявление о выходе из фракции. 

12  февраля.  Вопросы  грузино-российских  взаимоотношений  были  обсуждены  на  встрече  председателя 
парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе с  послом  России  в  Грузии  Вячеславом  Коваленко.  Подводя  итоги  встречи, 
прошедшей за закрытыми дверями, Вячеслав Коваленко заявил, что "Россия и Грузия должны еще много сделать для того,  
чтобы способствовать нормализации взаимных отношений". "В общем-то у нас по многим вопросам взаимопонимание", - 
заметил он.

12 февраля. Перспективы углубления сотрудничества США и Грузии в экономической сфере обсудил заместитель 
Госсекретаря  США  по  вопросам  экономики,  энергетики  и  бизнеса  Дэн  Салливан в  ходе  встреч  с  представителями 
грузинских  властей  в  Тбилиси.  Заместитель  госсекретаря  США  побывал  в  Тбилиси  с  однодневным  визитом в  рамках 
регионального турне. Вместе с ним был и второй заместитель секретаря департамента коммерции, куратор по вопросам 
Европы Пол Дайк. В рамках визита Дэн Салливан и Пол Дайк провели встречи с президентом Грузии, премьер-министром, 
другими представителями правительства, с представителями бизнес-сектора и неправительственных организаций.

12  февраля. Руководство  НАТО не  разделяет  оптимизм президента  Грузии  Михаила  Саакашвили по  поводу 
перспектив вступления Грузии в Альянс. "Пока нельзя сказать с полной определенностью даже то, станет ли Грузия членом 
этого  блока",  -  сообщил представитель  пресс-службы НАТО,  комментируя заявление  Михаила  Саакашвили о  том,  что 
Грузия вступит в Альянс в 2009-ом году. Украина и Грузия сегодня "находятся на стадии Интенсивного диалога с НАТО". 
"Это еще не программа приема в НАТО, а лишь программа сближения. Она не дает гарантий, что однажды эти страны 
станут членами НАТО. Впереди еще длинный путь, и никаких определенных решений о будущем этих стран пока нет", -  
заявила сотрудница пресс-службы Альянса.

12 февраля. По случаю национального праздника Ирана - Дня Исламской революции президент Азербайджана 
Ильхам Алиев направил поздравления верховному руководителю ИРИ аятолле Али Хаменеи и президенту Ирана Махмуду 
Ахмадинежаду.

12  февраля. Администрация  США  выступает  против  принятия  резолюции  о  признании  Геноцида  армян  в 
Османской Турции 1915 г., поэтому президент  Джордж Буш направил письмо в Конгресс США с призывом не принимать 
указанной резолюции. Об этом, как передает Анатолийское агентство новостей, сообщил министр иностранных дел Турции 
Абдулла Гюль.

12  февраля.  Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян встретился  в  Мюнхене  с  директором  по 
политическим вопросам министерства иностранных дел Германии Михаелем Шеффером (Michael Schaefer). В ходе встречи, 
собеседники  обсудили  перспективы  сотрудничества  Армения-ЕС,  в  рамках  европейской  политики  соседства,  а  также 
армяно-турецкие отношения и вопрос урегулирования нагорно-карабахского конфликта. 

12  февраля. Принятие  Генассамблей  ООН резолюции,  инициированной  ГУАМ,  негативно  отразится  на 
формировании атмосферы доверия в регионе. Об этом министр иностранных дел Армении Вардан Осканян заявил своему 
грузинскому коллеге Геле Бежуашвили в ходе встречи в Мюнхене, касаясь вопроса обсуждения в ООН проекта резолюции 
ГУАМ о  "замороженных конфликтах"  на  постсоветском пространстве.  В ходе  встрече  стороны обсудили региональные 
вопросы,  а  также  нынешнюю  ситуацию  грузино-российских  отношений.  В  завершении  встречи  стороны  договорились 
активизировать двусторонние контакты на различных уровнях.

12 февраля. В связи с предстоящими в Армении 12 мая 2007 года парламентскими выборами в начале марта в 
Ереване намечено открыть наблюдательской миссии Межпарламентской Ассамблеи (МПА) СНГ. Об этом в ходе встречи в 
Ереване с заместителем министра иностранных дел Армении  Гегамом Гарибджаняном сообщил генеральный секретарь 
Совета МПА СНГ Михаил Кротов.

13 февраля.  В Сухуми проходит встреча президента Абхазии  Сергея Багапш и комиссара Совета Европы по 
правам человека  Томаса Хаммарберга,  прибывшего накануне с рабочим визитом в Абхазию.  Комиссара СЕ в поездке 
сопровождают  советники  Александре  Гюссель и  Роман  Члапак,  а  также  директор  по  политическим  консультациям  и 
сотрудничеству Марк Шойер.

13 февраля. Армянская сторона больше всех заинтересована в открытии сквозного железнодорожного сообщения 
через  Абхазию.  Об  этом  заявил  министр  транспорта  и  связи  Армении  Андраник  Манукян.  По  его  словам,  для 
восстановления Абхазской железной дороги был создан четырехсторонний консорциум, но после обострения российско-
грузинских отношений  осенью 2006  года,  работы в  этом направлении были приостановлены.  Андраник  Манукян также 
отметил, что рано или поздно эта железная дорога будет открыта, и в регионе установится мир.

13 февраля. В Абхазии в ближайшее время планируется утвердить пост уполномоченного по правам человека 
при президенте (омбудсмена). Об этом, сообщил в ходе встречи с делегацией Совета Европы президент Абхазии Сергей 
Багапш.

13 февраля. Президент Грузии Михаил Саакашвили отбудет в Ашхабад, где будет присутствовать на инаугурации 
нового президента Туркмении. Об этом говорится в сообщении Государственной Канцелярии Грузии. Вместе с президентом, 
в Туркменистан направятся члены правительства Грузии. Состав делегации уточняется.

13 февраля.  Парламентское большинство снова отложило голосование по предложению оппозиционных коллег 
по вопросу о выходе Грузии из СНГ. В течение последних двух месяцев парламент Грузии уже во второй раз откладывает 
голосование по этому вопросу. Решение было принято 134 голосами против 24.

13 февраля. "В ночь на 13 февраля грузинскими диверсионными группами вновь была предпринята попытка 
проникнуть на территорию Южной Осетии". Об этом сообщили в министерстве обороны Южной Осетии. "Около полуночи на 
южной  окраине  Цхинвала  были  зафиксированы  передвижения  вооруженных  лиц  в  масках,  пытавшихся  скрытно 
подобраться к постами правоохранительных органов РЮО, вновь используя специальное оружие, оснащенное прибором 
бесшумной стрельбы (ПБС). Однако, своевременно принятыми мерами, нападавшие были рассеяны. С осетинской стороны 
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жертв и пострадавших нет. За последнее время подобные инциденты повторяются практически каждую ночь",- сообщает 
оборонное ведомство Южной Осетии.

13 февраля. Задержка в реализации транспортного коридора "Север-Юг" возникла в связи с проблемами вокруг 
Ирана,  считает  министерство  транспорта  Азербайджана.  Неопределенная  ситуация  вокруг  Ирана  сказалась  на  темпе 
переговоров.  В  то  же  время,  нехватка  финансовых  ресурсов  привела  к  задержке  строительных  работ,  отмечает 
транспортное ведомство. 

13 февраля.  В результате очень жесткой позиции министра иностранных дел Армении  Вардана Осканяна по 
вопросу  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта,  проявленной  в  ходе  последнего  раунда  переговоров  между 
главами  МИД  Армении  и  Азербайджана  в  Москве,  невозможно  спрогнозировать  будущее  развитие  мирного  процесса 
урегулирования.  Такое  мнение,  высказал  заместитель  министра  иностранных  дел  Азербайджана  Араз  Азимов.  По  его 
оценке, московская встреча глав МИД двух стран в плане урегулирования была "шагом назад".

13 февраля. В Баку состоялась конференция, посвященная 3-летию Государственной программы по социально-
экономическому развитию регионов на 2004-2008 годы. На конференции выступил президент Азербайджана Ильхам Алиев. 
По его словам, "Госбюджет страны, составлявший в 2003 году 1 млрд. 400 млн. долларов, в 2007 году достиг 6 млрд. 500 
млн. В ближайшие месяцы госбюджет будет пересмотрен, в связи с выявлением новых источников доходов". 

13 февраля.  Вслед за министром иностранных дел Турции  Абдуллой Гюлем в США отправился с визитом и 
начальник  Генерального  штаба,  генерал  армии  Яшар  Бейюканыт,  цель  визита  которого  продемонстрировать  жесткую 
позицию по вопросу признания Геноцида армян. Как сообщает АПА, во время встреч в Пентагоне и с вице-президентом 
Ричардом  Чейни представитель  Турции  выразит  обеспокоенность  страны  попытками  актуализации  в  Конгрессе  этого 
законопроекта.

13 февраля. Открытие паромного сообщения порт "Кавказ" (Россия) - Поти (Грузия) позволит снизить тарифы 
перевозок армянских и российских грузов, а также сократить время их доставки. Об этом в ходе подписания Меморандума о 
паромном сообщении по маршруту порт "Кавказ" - Поти, подписанному 13 февраля между министерством транспорта и 
связи Армении и швейцарской компанией "Резерв капитал корпорейшен",  заявил министр транспорта и связи Армении 
Андраник Манукян.

13  февраля. Компания  "ВымпелКом",  владелец  90%  акций  телекоммуникационной  компании  "АрменТел", 
планирует во втором квартале текущего года приступить к строительство сети NGN в Армении для запуска конвергентного 
решения.  Как  сообщили  в  компании  "ВымпелКом",  сеть  будет  построена  до  конца  текущего  года,  NGN-сеть  и  запуск 
конвергентного решения будет осуществляться собственными силами компании, но не исключено, что компания прибегнет 
в консультациям с "Голден Телекомом" и Telenor.

13 февраля. Проект строительства железной дороги между Ираном и Арменией находится на стадии переговоров. 
Об  этом  заявил  министр  транспорта  и  связи  Армении  Андраник  Манукян.  По  его  словам,  презентация  этого  проекта 
состоялась в Тегеране еще в 2006 году. "Армянская сторона не в состоянии реализовать столь крупный проект, и поэтому 
мы ищем компании, которые бы смогли сделать это", -  отметил министр, добавив, что компании, заинтересоваанные в 
участии в проекте строительства железной дороги Иран-Армения, уже есть.

13  февраля. Указом  президента  Армении  Роберта  Кочаряна от  12  февраля,  генерал-полковник  Гурген 
Далибалтаян освобожден от должности советника президента Армении и главного военного инспектора. 

13  февраля. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян отбудет  в  Париж  в  составе  армянской 
делегации, возглавляемой президентом Армении Робертом Кочаряном, для участия в мероприятиях, приуроченных к Году 
Армении во Франции.

Экономическая ситуация в Абхазии накануне парламентских 
выборов

Михаил Александров, Руслан Харабуа
Парламентские выборы в Абхазии пройдут 14 марта сего года. Предвыборная борьба достигла своего апогея. 

Одной из главных тем предвыборной дискуссии является экономическое положение в республике. Правительство пытается 
доказать избирателям, что за два года с момента президентских выборов, экономическое положение страны существенно 
улучшилось.  Оппозиция,  не  отрицая  этого  в  принципе,  утверждает,  что  позитивные  экономические  процессы  носят 
объективный характер и правительство не имеет к  этому ни малейшего отношения.  Напротив,  если бы правительство 
проводило более грамотный экономический курс, то можно было бы добиться еще более значительного улучшения уровня 
жизни людей. Какова же ситуация на самом деле?

За последние два года в экономике Абхазии действительно наблюдалась положительная динамика. Однако такая 
динамика  присутствовала  в  экономике  республики  раньше,  по  крайней  мере  начиная  с  2000  года.  Об  этом  наглядно 
свидетельствуют данные из нижеследующей таблицы.

Основные макроэкономические показатели развития национальной экономики Республики Абхазия
 за 2000-2005 гг. (млн. руб.).

Макроэкономи
ческие 

показатели
2000 
год

2001 
год

Темп 
роста 

(%)
2002 
год

Темп 
роста 

(%)
2003 
год

Темп 
роста 

(%)
2004 
год

Темп 
роста 

(%)
2005 
год

Темп 
роста 

(%)
Валовой объем 

продукции 1517,3 1892,2 124,7 2424,5 128,1 3000 123,7 4108,9 137,0 - -

Прибыль 52,0 61,1 117,5 90,8 148,6 129,7 142,8 137 105,6 288,3 210,4
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Численность 
занятого 

населения тыс. 
чел.

30,6 29,6 96,7 32,5 109,8 31,9 98,2 31,6 99,1 34,5 109,2

Среднемесячн
ая заработная 

плата, руб.
310,9 418,7 134,7 516,3 123,3 815,4 157,9 1140 139,8 1402,7 123,0

Денежный 
оборот 735,0 884,6 120,4 1209,9 136,8 1437,8 118,8 1875,1 130,4 3187,8 170,0
Оборот 

внешней 
торговли

933,4 918,9 98,4 1348,1 146,7 1540,8 114,3 1937,5 125,7 3341,1 172,4

Доходы 
государтвен-
ного бюджета

173,0 192,2 111,1 260,2 135,4 348,8 134,1 472,7 135,5 709,4 150,1

Расходы 
государственно

го бюджета
176,7 192,6 109,0 241,3 125,3 361,2 149,7 469,3 129,9 695,7 148,2

Если  же  брать  последние  два  года,  то  следует  отметить,  что  на  этом  временном  отрезке,  безусловно,  есть 
определенные достижения. Но насколько они существенны? Например, валовой объем сельскохозяйственной продукции 
вырос  в  2005  г.  на  121,6%.  Особенно  успешным  был  сбор  по  цитрусовым,  который  составил  около  6000  тонн,  что 
превышает в 2 раза лучший показатель за весь послевоенный период. Количество отдыхающих в саноторно-курортных 
учреждениях республики увеличилось с 45,3 тыс. человек в 2004 г., до 76,6 тыс. человек в 2005 г. Однако, вопрос о том, 
есть  ли  в  этих  результатах  заслуга  правительства,  остается  открытым.  Ведь  урожай  зависит  от  погоды,  а  поведение 
российских туристов определяется политической стабильностью и военной безопасностью республики. В 2004 г. в период 
президентской избирательной кампании в Абхазии и с учетом прихода к власти в Грузии Михаила Саакашвили, оба эти 
фактора работали против привлечения российских туристов на абхазские курорты.

Если брать другие индикаторы, то среднемесячная заработная плата в Абхазии в 2005 г. выросла на 123%, оборот 
внешней торговли –  на 172%,  доходы госбюджета –  на 150%,  расходы госбюджета  –  148%.  На 2006 год  был принят 
сбалансированный бюджет который составил по доходам и расходам 901,15 млн. рублей. Бюджет республики на 2007 г. 
был принят еще в большем объеме и составил 1 млрд. 230 млн. рублей.

Что касается внешнеторгового оборота, следует отметить, что осуществляемая с начала 2000 г. либерализация 
внешнеэкономической  деятельности  и  изменившаяся  экономическая  политика  официальных  властей  России  создали 
благоприятные  условия  для  выхода  на  российский  рынок  некоторого  количества  хозяйствующих  субъектов  Абхазии, 
осуществляющих различные внешнеэкономические операции. При этом внешнеэкономическая деятельность охватывает 
следующие  направления:  внешняя  торговля,  совместное  предпринимательство,  научно-техническое  сотрудничество, 
привлечение иностранной рабочей силы и капитала, участие в работе региональных и экономических ассоциаций и др. 

Общее состояние внешнеторговой деятельности выглядит следующим образом. Объем внешнеторгового оборота 
республики увеличивается в среднем на 37%. В 2005 году он составлял 3341,1 млн. руб., а в 2004 году – 1937,5 млн. руб. 
Товарная структура экспорта за 2005 составила 783,2 млн. руб., как тогда за 2004 г. – 537,1 млн. руб. Основу экспортной 
торговли  республики  за  2004-2005  гг.  и  первое  полугодие  2006  г.  составляет  круглый  лес,  лом  черных  металлов, 
цитрусовые, чай, орех-фундук. Доля импорта во внешнеторговом обороте республики за 2005 г составила 2557,9 млн. руб., 
что превышает показатели 2004 г. на 1157,5 млн.руб. 

Анализ  статистических  данных  демонстрирует  нарастающий  разрыв  между  экспортом  и  импортом  в  пользу 
последнего:  это  30%  и  70%,  соответственно.  Основными  партнерами  Абхазии  по  экспорту  в  течение  последних  лет 
являются Россия, на долю которой приходится более 50% от объема всего экспорта, Турция 48%. В Россию поставляется 
сельскохозяйственная продукция (чай, орех, табак, цитрусовые культуры, лавровый лист, мимоза,), вино, пиломатериалы, в 
Турцию  –  рыба,  уголь,  металлолом,  круглый  лес,  шпон.  Отдельные  виды  продукции  в  незначительном  количестве 
вывозились в Республику Беларусь (вино), Корею и Испанию (пиломатериалы).

В  структуре  импорта  более  60%  составляют  промышленные  товары,  ГСМ,  пищевая  и  сельскохозяйственная 
продукция. Основными торговыми партнерами Абхазии по импорту опять же является Россия, на долю которой приходится 
66% всего импорта. Румыния занимает вторую позицию. На ее долю приходится 29%. На другие страны приходится чуть 
более  4%.  Из  России  завозились  промышленные  товары,  в  том  числе  машины  и  оборудование,  продовольственные 
товары, алкогольная и табачная продукция, из Румынии завозились бензин и дизельное топливо. Отрицательное сальдо 
составило в 2004 г. -863,3 млн.руб., в 2005 г. -1774,7млн.руб. 

В первом полугодии 2006 г. объем импортных закупок составил 1,31 млрд. руб., что на 461,8 млн. руб. больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. Доля импорта во внешнеторговом обороте республики составила 86%, таможенная 
пошлина  -  40,8  млн.  руб.  (113,1%)..  За  первое  полугодие  2006  года  было  начислено  12,03  млн.  руб.  акцизов  (113%). 
Начислено таможенных сборов, на сумму 11,5 млн. (125,04%). 

Отмечается  положительная динамика  в  характере  поставок  через  российско-абхазскую границу.  Если  раньше 
многие товары завозились мелкими партиями, сейчас завозят большие партии товаров фурами, что заметно облегчает 
таможенный досмотр и положительно сказывается на таможенных сборах.

Руководство республики, учитывая дисбаланс во внешнеторговой деятельности, пытается влиять на ситуацию в 
этой области. Так постановлением Кабинета Министров от 14 июля 2006 года установлена минимальная реализационная 
стоимость  экспортируемого  леса  и  продукции  деревообрабатывающей  промышленности.  Согласно  постановлению 
стоимость кубометра круглого леса (бук1-го сорта) составляет $140 (долларов США),  2-го -  $120, 3-го -  $90. Стоимость 
кубометра брусковой заготовки (бука) 1-го сорта составляет 200$, Кубометр брусковых заготовок хвойных пород деревьев 
стоит $130. Квадратный метр паркета из бука стоит 6,7 $, квадратный метр букового шпона - $0,55. Все договоры на экспорт 
леса и лесопродукции подлежат согласованию с министерством экономики. 
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Ведущими отраслями национальной экономики Абхазии в настоящее время,  как и прежде,  являются сельское 
хозяйство,  электроэнергетика  и  курортно–туристическая  сфера.  Основное  место  в  сельском  хозяйстве  республики 
занимают цитрусовые культуры, производство чая, виноградарство, субтропические плоды разных видов и сортов, включая 
киви-фрукт, выращиваемые практически во всех районах Абхазии. Они экспортируются за пределы республики, а также 
перерабатываются  на  местных  консервных  заводах.  В  2004  г.  валовой  объем  сельскохозяйственной  продукции  в 
Республике  составил  1866,4  млн.  руб.,  а  2005  г.  было  получено  продукции  на  сумму  2270,0  млн.  руб.,  темп  роста 
производства составил 121,6%. Вместе с тем, данный сектор характеризуется низкими темпами развития. Удельный вес 
отрасли составляет 21%, а в объеме внешнеторгового оборота 57%. По состоянию на 1 января 2006 года, общая площадь 
земель  сельскохозяйственного  назначения  составляет  380  тыс.  га.  На  территории  республики  сосредоточены  шесть 
консервных  заводов,  более  20  чайных  фабрик,  маслоэкстракционные  заводы.  Вышеуказанные  предприятия  не 
функционируют  в  полную  мощность  в  связи  с  физическим  и  моральным  износом  оборудования.  Требуются  немалые 
капиталовложения  для  реконструкции  и  оснащения  их  современным  технологическим  оборудованием  для  улучшения 
качества производимой продукции и ее конкурентоспособности. 

Налаживается промышленное производство тунга. Тунговое масло является важным компонентом в производстве 
лакокрасочных  изделий,  применяемых  в  авиационной  промышленности.  Что  касается  производства  киви-фрукта, 
исследования показали, что условия субтропической зоны Абхазии вполне соответствует решению этой задачи. В этом 
направлении  много  лет  работают  ученые  научно-исследовательского  института  сельского  хозяйства  Академии  наук 
Абхазии. Изучены и выделены перспективные сорта, а также разработана эффективная энергосберегающая технология 
выращивания  плодов  без  химической  обработки  сада,  обеспечивающая  получение  экологически  чистой 
конкурентоспособной продукции, как в свежем, так и в переработанном виде.

Несмотря на то, что отмечается некоторая положительная динамика в агропромышленном комплексе Абхазии, 
руководство республики осознает, что невозможно в одночасье реанимировать все отрасли сельского хозяйства. Как заявил 
премьер-министр  Абхазии  следует  "реанимировать  цитрусовые  плантации,  закладывать  новые,  выращивать  виноград, 
киви.  Это то,  что  может  приносить доход".  Уделяется внимание производству вин.  Заложены плантации новых сортов 
винограда  в  двух  районах  Абхазии.  Что  касается  чая,  то  без  привлечения  иностранных  инвестиции  сложно  будет 
реанимировать  в  полном  объеме  его  производство.  Наиболее  сложной  и  трудоемкой  отраслью  сельского  хозяйства 
является табаководство,  производство которого обходится дороже,  чем его покупка извне. Учитывая,  что коэффициент 
полезного действия от произведенного табака в условиях Абхазии очень низкий, правительство предполагает прекратить 
его производство

Одной из  базисных отраслей  национальной  экономики  Абхазии  является электроэнергетика.  Состояние  дел в 
энергетической  сфере  далеко  от  благополучия.  По  словам  президента  Республики  Сергея  Багапша,  "вопросы  энергетики 
поднимаются постоянно, а движение очень слабое. Если нам всем вместе не повернуться лицом к этим проблемам, на одних подачках 
из правительства поднять энергетическую отрасль мы просто не сможем. Впереди -  зима,  когда заметно  возрастает потребление 
электроэнергии.  Зимний максимум  влечет  к  отключению  электричества.  Если отрасль на  60% не  обеспечивается  средствами,  то 
поддерживать  энергетику  из  бюджета  мы  просто  не  в  состоянии".  В  свою  очередь  генеральный  директор  госкомпании 
"Черноморэнерго",  также  отмечает  множественность  проблем.  По  его  словам,  "при  постоянно  растущем  объеме  потреблении 
электроэнергии и нынешнем состоянии линий электропередач и электрооборудования велики потери электроэнергии. Они составляют 
16%. С каждой тысячи киловатт мы теряем 380 кв.", - отметил Р. Зантария. 

В  крайне  неудовлетворительном  состоянии  находится  большинство  подстанций,  работающих  с  большой  перегрузкой, 
особенно в зимний период. Подавляющая часть энергетического оборудования требует обновления, либо существенного ремонта, на 
что не хватает средств. Цифры задолженности за электроэнергию составляют многие миллионы рублей. Существующие проблемы в 
области энергетики, несмотря на реабилитационные работы Ингури ГЭС, приводят к росту тарифов на электроэнергию. 
Отмечается ухудшение в оплате за электроэнергию не только в бюджетных организациях, а также и среди населения. 

Плата за электроэнергию собирается лишь на 35%. Действующие тарифы гораздо ниже себестоимости. В связи с 
чем,  несмотря  на  удовлетворительную  работу  компании  «Черноморэнерго»,  ее  материально-технические  возможности 
оставляют желать лучшего. По мнению энергетиков, назрела необходимость в пересмотре тарифной политики. Экспертиза, 
проведенная специалистами "Кубаньэнерго", позволила определить себестоимость киловатта электроэнергии по Абхазии. 
Она составляет порядка 32 коп. 

В мае 2005 года члены правительства внесли изменения в постановления Кабинета Министров «О тарифах на 
электроэнергию в Республике Абхазия». Это было первое повышение тарифов нового руководства, 14 июля 2006 года в 
соответствии  с  постановлением  Кабинета  Министров,  повышен  тариф  на  оплату  электроэнергии  для  бюджетных 
организации.  Для госбюджетных организаций и приравненных к ним потребителей, в том числе научных подразделений 
Академии наук Абхазии, 1 кВт/ч будет стоить 12 копеек. 

Отмечается  необходимость  принятия  строгих  мер  к  неплательщикам  и  нарушителям  правил  эксплуатации 
энергохозяйства.  Сергей Багапш поручил Госкомпании "Черноморэнерго" разработать двухлетний план мероприятий по 
улучшению ситуации по электроснабжению и принять незамедлительные меры по подготовке электрохозяйства к работе в 
зимний  период.  В  последние  годы  электроэнергетика  превратилась  в  экспортную  отрасль  национальной  экономики. 
Необходимо  напомнить,  что  электроэнергетическая  отрасль  республики  ежегодно  передавала  Республики  Грузия 
определенное количество электроэнергии. Так за 2003 и 2004 гг. было передано в энергосистему Грузии около 5000 млн. 
кВт/часов, в 2005 году была сокращена подача электроэнергии до 1966,9 млн. кВт/час.

Одним из перспективных направлений является угледобывающая промышленность, куда осуществлены крупные 
иностранные инвестиции (более $13 млн.) в шахтерском городе Ткуарчал, двумя турецкими фирмами, функционирующими 
на основе отдельных договоров с Министерством экономики. В 2006 году запланирована добыча 80 тысяч тонн угля. В 2005 
г. было добыто угля на сумму 13,6 млн. руб., что незначительно превысило показатели 2004 года, которые составляли 11,1 
млн. руб. 

За  последние  годы  инвестиционная  ситуация  в  Абхазии  заметно  изменилась  в  лучшую  сторону,  появились 
крупные  инвесторы,  интенсивно  восстанавливаются  здания,  идет  строительство  новых  объектов.  В  настоящее  время 
Абхазия привлекает иностранный капитал в форме прямых инвестиций, которые представляют собой взносы в уставные 
фонды  совместных  предприятий,  вложения  во  взаимовыгодные  инвестиционные  проекты,  относящиеся  к  наиболее 
приоритетным отраслям экономики. 
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В республике сосредоточен ряд крупных предприятий таких как, экспериментальный завод газовой аппаратуры, 
АО "Сухумприбор", химзавод, обувная фабрика, швейная фабрика, табачная фабрика, мясокомбинат, молзавод, Гагрский 
мясокомбинат, Бзыбский ДОК, завод безалкогольных напитков, Скурчинский завод нерудных материалов, Ткуарчальский 
карьер по добыче доломита и т.д., все вышеперечисленные предприятия требуют весомых капитальных вложений. Объем 
инвестиций в 2005 году составил более $35 млн. ($20 млн. - иностранные инвестиции, $15 млн. - собственные средства 
предприятий и организаций). Но этого явно недостаточно.

Таким образом, несмотря на общее улучшение статистических показателей, в экономике Абхазии сохраняются 
серьезные проблемы. Неслучайно, численность занятого населения за 2001-2005 гг.,  почти не увеличилась. Количество 
безработных также не претерпевает значительных изменений. Это говорит о пока еще слабом развитии реального сектора 
экономики.  Большие  проблемы  существуют  в  социальной  сфере.  Основная  масса  пенсионеров  обеспечивается 
российскими пенсиями. Однако сама республика в состоянии выплачивать только 100 руб. в месяц. Между тем, в Абхазии 
количество людей, получающих различные пенсии и пособия составляет более 20% населения. 

Некоторое представление о реальном уровне жизни населения способен продемонстрировать показатель платных 
услуг, который включает в себя в обобщенном виде объемы: бытовых, жилищно-коммунальных услуг, услуг пассажирского 
транспорта, связи, системы образования, культуры, медицинских услуг, услуг правового характера и др. Если в 2004 году 
объем платных услуг населению составил 676,7 млн. рублей, что составляло по отношению к 2003 г. в сопоставимых ценах 
116,5%, то уже в 2005 г. объем платных услуг составил 1045,1 млн. рублей, что является свидетельством некоторого роста 
жизненного уровня населения. В то же время, средняя заработная плата, несмотря на значительный рост, остается все еще 
на низком уровне. С момента прихода к власти Сергея Багапша, лишь однажды были увеличены ставки заработной платы 
работникам бюджетной сферы с 1 января 2006 года, на 50%.

Прирост бюджета осуществлялся не за счет  роста производства,  а за счет увеличения НДС. Так называемая 
помощь в размере 100 млн. руб. из российских фондов демонстрируют слабость экономической политики правительства. 
Остаются невыполненными некоторые предвыборные обещания, дававшиеся нынешними властями в 2004 году. Например, 
в  период  президентских  выборов  представителями  партии  «Единая  Абхазия»  много  говорилось  о  том,  что  требуется 
проведение  структурных  мероприятий  и  реформ:  конституционной,  административной,  экономической  и  социальной. 
Однако, никаких существенных изменений не произошло. 

Правительство республики, признает, что в ближайшие годы в Абхазии не будет бюджета развития. Бюджеты 
будут носить фискальный характер. Отмечается, что производство, которое требует немалых финансовых вложений, также 
не станет доходным. В этом направлении, ожидать какого-либо скачка в ближайшее время не приходится. Более того, 
несмотря на заявления и президента и премьера-министра о единстве мнений, существует некоторая несогласованность в 
деятельности исполнительной власти. По одним и тем же вопросам развития экономики президент и премьер-министр 
делают взаимоисключающие заявления. Так, относительно повышения НДС, возникли различные мнения не только между 
кабинетом  министров  и  министерством  по  налогам  и  сборам,  а  между  президентом  и  премьер-министром.  Имеются 
разногласия в отношении отраслей, занимающихся вывозом леса и металлолома. 

Вызывают  множество  вопросов  проблемы,  связанные  с  набирающей  силу  приватизацией,  инвестициями, 
налогами,  перераспределением  собственности.  Отсутствие  прозрачности  в  действиях  властей,  оставалось  и  остается 
больной  темой  первого  и  второго  президента.  Заслуживают  внимания  их  заявления  по  поводу  обязательного 
декларирования  доходов  и  имущества  госчиновников,  однако  данные  заявления  были  сделаны  лишь  после  того  как 
премьер-министр  Анкваб еще раннее  озвучил данное  предложение.  Все  еще остается высоким уровень  преступности. 
Остаются нераскрытыми многие тяжкие преступления, в том числе, имевшие серьезный общественный резонанс. А это 
также негативно влияет на предпринимательскую активность и инвестиционный климат. 

Понятно, что не только экономика будет лежать в основе голосования за того или иного кандидата, но именно этот 
вопрос, как уже показала предвыборная кампания, оказалась в центре общественной дискуссии. Таким образом, эта тема 
будет иметь серьезное влияния на результаты парламентских выборов. Между тем, вряд ли, можно ожидать, что население 
Абхазии воспринимает социально-экономические результаты деятельности правительства однозначно позитивно и дружно 
проголосует за партию власти.  Скорее всего, на выборах будут разные мнения,  с учетом того,  насколько те или иные 
группы граждан выиграли от проводимой экономической политики. 

Саакашвили обменивает риторику на российские уступки
05.02.2007. Km.ru

Игорь Коновалов
Сегодня и завтра представители Минтранса РФ и Национальной регулирующей комиссии по транспорту Грузии 

проведут в Москве консультации по возобновлению воздушного сообщения между двумя странами. Причем исполняющий 
обязанности председателя Национальной комиссии по регулированию транспорта Грузии Александр Чхиквадзе открыто 
признал, что «причины, по которым было прервано воздушное сообщение между нашими странами, - это настоящий клубок 
проблем,  в  котором  вопрос  задолженности  грузинских  авиакомпаний  за  аэронавигационное  обслуживание  не  самый 
главный».  В  то  же  время  не  совсем понятно,  каким образом глава  отраслевого  ведомства  Грузии  может  заниматься 
урегулированием  иных,  т.е.  чисто  политических  разногласий  с  Россией,  абсолютно  не  связанных  с  задолженностью 
грузинских авиакомпаний. Это заставляет многих экспертов сделать вывод, что восстановление воздушного сообщения с 
Грузией никоим образом не связывается российской стороной с преодолением политических разногласий между двумя 
странами. 

Текущее  состояние  российско-грузинских  отношений  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU прокомментировал 
руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров:

- На самом деле никакого потепления отношений между Россией и Грузией не наблюдается. Есть периодические 
всплески экстремистской активности грузинских диверсантов в зоне конфликтов. Это доказывает, что та эйфория, которая 
охватила отдельных представителей российского руководства (видимо, с подачи прогрузински настроенных политиков), не 
имеет под собой никаких оснований. 
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Саакашвили так и не сделал должных выводов. Как и следовало ожидать, Грузия с удовольствием «проглотила» 
очередную российскую уступку (имею в виду решение Москвы вернуть своего посла в Тбилиси). В то же время Грузия, 
очевидно, не стремится к нормализации отношений. Ее цель - выдавливать из России одну уступку за другой, не совершая 
взамен никаких конкретных шагов в смысле окончательного урегулирования ситуации. Эти типичная тактика Саакашвили, 
ничего нового в ней нет. 

Когда он пришел к власти в 2004 году и приехал в Москву, он обещал российской стороне широкое развитие 
отношений. Но при этом Россия должна была пойти на уступки сначала в отношении Аджарии, а потом в Абхазии и Южной 
Осетии.  В  первом  случае  мы  сделали  то,  о  чем  нас  просили.  Но  Саакашвили не  успокоился  и  начал  требовать 
возвращения Южной Осетии. А затем, предприняв целую серию военных акций, продемонстрировал, что не намерен ни 
перед  чем останавливаться.  И  тот  добрый  жест,  который  сделала  Россия,  не  препятствуя  возвращению в  грузинское 
государство Аджарии, он не оценил. А вместо этого лишь выдвинул новые требования. 

В последнее время в связи с  жесткими экономическими санкциями и отзывом российского посла Саакашвили 
оказался в сложном положении. И после встречи с Владимиром Путиным в Минске поубавил антироссийскую риторику. 
Да, действительно, мы сейчас не слышим от него каких-то зубодробительных заявлений в адрес России. Но, с другой 
стороны,  ситуация  в  зонах  конфликтов  -  что  в  Абхазии,  что  в  Южной  Осетии  -  остается  напряженной.  Грузинские 
вооруженные  формирования  из  Кодорского  ущелья  до  сих  пор  не  выведены.  Таким  образом,  резолюция  Совета 
Безопасности ООН до сих пор не выполнена. Международный мониторинг здесь осуществляется, но проку от него мало. 

В том числе потому, что Тбилиси разместил в Кодоре сверх установленной международными договоренностями 
нормы 500 военных, которых называет «полицейскими силами».  Хотя трудно понять, зачем такие «полицейские силы» 
необходимы региону, в котором проживают всего 1000 человек. Я уже не говорю о том, что созданное Тбилиси абхазское 
«правительство в изгнании» по-прежнему находится в Кодорском ущелье. 

А в Южной Осетии - когда там проходили президентские выборы - грузины провели альтернативные выборы, в 
результате  которых  в  республике  появился  альтернативный  «президент».  То  есть  Грузия  продолжает  свою  тактику 
давления и запугивания. 

Например, в Абхазии недавно был похищен председатель ЦИКа Гальского района. И это накануне проведения 
парламентских выборов в Абхазии, которые пройдут 4 марта. То есть поведение грузинских властей совершенно выходит 
за рамки цивилизованного. Ставится цель запугать людей, чтобы те отказались от участия в выборах.

То,  что  мы  сейчас  готовимся  восстановить  воздушное  сообщение  с  Грузией,  это,  на  мой  взгляд,  абсолютно 
неоправданная уступка с нашей стороны. Нам это абсолютно не нужно. Понятно, что прекращение воздушного сообщения с 
Грузией связано не с задолженностью грузинских авиакомпаний за аэронавигационное обслуживание, а с политическим 
поведением Грузии. А поскольку последнее нисколько не изменилось, то и отменять санкции не имеет смысла. И вообще, 
хватит говорить про испорченное вино или «Боржоми». Надо говорить про те действия, которые должна предпринять Грузия 
в деле урегулирования своих конфликтов с Абхазией и Южной Осетией. Только тогда мы можем ставить вопрос об отмене 
санкций. Кстати говоря, последние себя полностью оправдали. Все экономические меры в отношении Грузии оказались 
очень  эффективны.  Не  случайно  Саакашвили так  занервничал.  Я  считаю,  что  сейчас  ему  навстречу  идет  та  партия 
«коллаборационистов»  внутри  России,  которые  готовы  все  отдать  ради  вступления  нашей  страны  в  ВТО.  Иногда 
складывается такое впечатление, что они даже готовы на территориальные уступки. 

Армения: отношения с Россией гораздо важнее, чем с НАТО
02.02.2007. KM.ru

Василий Суханов
Европейский центр исследований безопасности имени Джорджа Маршалла распространил на этой неделе весьма 

тревожное для России заявление. В нем говорится, что в ходе семинара, который пройдет с 5 по 7 февраля в Ереване и 
темой которого заявлена реформа министерства обороны Армении, разговор пойдет о вопросах, связанных со вступлением 
этой страны в НАТО.

До сих пор ни о чем подобном и речи не было. Как известно, отношения Армении с НАТО были — по крайней 
мере, в 1990-е годы — довольно натянутыми. Особую роль в этом играл тот факт, что в НАТО — еще с 1952 года — состоит 
Турция, давний противник Армении.

В новом тысячелетии ситуация стала потихоньку меняться.  Сближение пошло — правда,  не столько с НАТО, 
сколько с Грецией, состоящей в этой организации. Именно она помогла Армении сформировать миротворческий батальон 
для участия в операциях под эгидой ООН. Однако дружба с Москвой всегда была для Еревана гораздо весомее. И вдруг…

Впрочем,  официальные  источники  опровергают  это  сообщение.  Так,  пресс-секретарь  Министерства  обороны, 
полковник Сейран Шахсуварян заявил: «Это не соответствует действительности. Во внешнеполитической повестке вопрос 
о членстве Армении в Североатлантическом альянсе не стоит».

Мы попросили прокомментировать ситуацию эксперта Института стран СНГ Михаила Александрова:
— Армения выступает за то,  чтобы иметь максимально близкие отношения с НАТО, — сообщил нам  Михаил 

Владимирович. — Но в то же время она не стремится вступить в эту организацию. Понимает, что это будет противоречить 
ее союзническим обязательствам перед Россией. Да и ее интересам тоже. Вступив в НАТО, Армения потеряет поддержку 
России  —  и,  как  следствие,  станет  беззащитна  перед  возможными  угрозами.  Ведь  НАТО  может  в  любой  момент 
потребовать от Армении отдать Нагорный Карабах Азербайджану — и в этом случае вступиться за Армению будет некому. 
Поэтому Армении гораздо важнее иметь защиту со стороны России, чем вступать в НАТО.

С другой же стороны, Ереван не хочет и портить отношения с НАТО. В этом случае альянс займет в карабахском 
конфликте  однозначно  проазербайджанскую  позицию  —  что  Армении  совершенно  невыгодно.  Так  что  Ереван  ведет 
дипломатическую игру: всячески демонстрирует лояльность НАТО, но отнюдь не стремится туда вступать.

А  сейчас  на  это  еще  наложились  и  предстоящие  парламентские  и  президентские  выборы  в  Армении 
(парламентские  будут  уже  в  мае).  Армянское  руководство  не  желает,  чтобы НАТО активно  поддерживало  оппозицию, 
стремясь дестабилизировать ситуацию в Армении. Вот они и делают такие заходы.
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— То есть, на ваш взгляд, нет риска, что в ближайшее время НАТО «отобьет» у России Армению?
— Риска нет. Объективно Армения не заинтересована в том, чтобы разрывать военный союз с Россией. Поэтому 

настоящий сдвиг Армении в сторону НАТО возможен лишь в том случае, если там произойдет «цветная революция» и к 
власти придут совершенно отмороженные политики. Нормальные же политические партии понимают важность военного 
союза с Россией, и здесь для нас угрозы нет. Однако России следует время от времени давать понять Армении, что есть 
определенные границы в сотрудничестве с НАТО, которые нельзя переходить в силу союзнических обязательств Армении 
перед  Россией.  Например,  развертывание  в  Армении  баз  или  разведывательных  центров  НАТО  для  нас  было  бы 
неприемлемо.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
2 февраля.  В Киргизии преодолен правительственный кризис, возникший в декабре 2006 года после отставки 

кабинета министров, возглавляемого Феликсом Куловым. После того как парламент страны дважды отклонил кандидатуру 
Кулова на пост премьер-министра, президент Курманбек Бакиев внезапно предложил другой вариант - Азима Исабекова, 
который сразу же получил поддержку парламентариев. Бакиев не стал вносить кандидатуру Кулова в парламент третий раз, 
сославшись на то,  что как  президент "обязан не допустить конфронтацию между ветвями власти"46-летний выходец с 
севера  Киргизии  Азим  Исабеков  до  назначения  главой  правительства  занимал  пост  министра  сельского  хозяйства. 
Появление Исабекова в кресле главы правительства Киргизии стало большой неожиданностью для политиков и экспертов, 
которые даже не упоминали его фамилию в своих прогнозах.

3 февраля. Споры вокруг строительства Рогунской гидроэлектростанции вновь приобрели актуальность. Проект, 
который еще два года назад называли символом "стратегического партнерства между Душанбе и Москвой", застопорился, 
не успев начаться. "Лампочка Дерипаски" так и не зажглась в Таджикистане, а официальный Душанбе теперь все чаще 
упрекает РУСАЛ в срыве договоренностей. Российский алюминиевый гигант с формулировками таджикских чиновников не 
согласен.  Так  кто  же  будет  строить  ГЭС?Градус  раздражения  между  правительством  Таджикистана  и  российской 
компанией-инвестором  "Русский  алюминий"  нарастает.  В  последнее  время  таджикская  сторона  все  чаще  прибегает  к 
жестким формулировкам в отношении РУСАЛА. Последний камень в адрес российского алюминиевого гиганта бросил на 
прошлой неделе министр энергетики и промышленности РТ Шерали Гулов, который обвинил компанию в несоблюдении 
взятых на себя обязательств и озвучил намерения таджикской стороны самостоятельно приступить к строительству ГЭС.По 
его словам, российская компания за три года не выполнила ни один из пунктов соглашения.Таджикский министр считает 
также, что стоимость объектов незавершенного строительства на Рогуне была намеренно занижена РУСАЛом. "Оценки 
германской компании были переданы специалистам Всемирного банка для повторной оценки, в результате чего ВБ дал 
отрицательную оценку работе, как "РУСАЛу", так и консалтинговой компании "Ламайер", и признал их цифры заниженными", 
- заявил Гулов.

5  февраля.  Из  туркменской  тюрьмы  "Овадан-Депе"  отпущены  несколько  человек,  в  прошлом  -  члены 
правительства. Они переведены под домашний арест. Ранее, при первом президенте республики Сапармурате Ниязове, в 
тюрьму "Овадан-Депе" отправляли оппозиционеров и попавших в опалу чиновников.

Среди  тех,  кто  покинул  "Овадан-Депе",  называют  бывшего  вице-премьера  Еллы Гурбанмурадова  и  Дорткули 
Айдогдыева,  который в  прошлом также занимал пост  вице-премьера,  а  также  курировал в  правительстве  текстильную 
промышленность. Оба чиновника были отправлены в отставку в 2006 году, а затем осуждены за финансовые преступления 
и отправлены в тюрьму.

Нынешнее  смягчение  режима  для  этих  людей,  вероятно,  объясняется  их  личными  связями  с  членами 
действующего  туркменского  правительства.  Возможно,  новые власти  Туркмении  хотят  тем самым образом привлечь  к 
работе  опытных управленцев,  имеющих  опыт  в  построении коррупционных схем,  использовании счетов в  оффшорных 
зонах и прочих атрибутов "олигархической экономики", отмечает ИА "Фергана.Ру".

6 февраля. Нефтепровод Атасу-Алашанькоу из Казахстана в Китай в 2007 году не выйдет на проектную мощность 
10 млн тонн. «Поскольку китайско-казахстанское СП PetroKazakhstan не обеспечило достаточного уровня производства, в 
2007  году  по  нефтепроводу  Атасу-Алашанькоу  планируется  перекачка  5-6  млн  тонн  нефти»,  -  сообщил ИНТЕРФАКСУ 
информированный казахстанский источник. 

По  данным  источника,  близкого  к  китайской  нефтегазовой  корпорации  CNPC,  которая  участвует  в  СП  Petro 
Kazakhstan, «в 2007 году объем поставок по трубе составит около 4 млн тонн, если к транспортировке нефти активно не 
подключатся российские компании». В 2006 году СП произвело около 7 млн тонн нефти, в нынешнем планируется довести 
добычу до 10 млн тонн. Однако компания должна снабжать нефтью Шымкентский НПЗ на территории Казахстана, таким 
образом, для вывода нефтепровода на проектную мощность нужны и другие источники нефти. 

6  февраля. Chevron  Corp,  вторая  крупнейшая  американская  нефтегазовая  компания,  прогнозирует  снижение 
добычи нефти и газа в 2007 году на 2,5% до 2,6 млн баррелей в день в нефтяном эквиваленте из-за проблем в Венесуэле и 
Казахстане, сообщило агентство Bloomberg.

Увеличение производства на месторождении "Тенгиз" в Казахстане может отстать от графика, заявил финансовый 
директор компании Стив Кроу в ходе телефонной конференции с инвесторами.

Chevron потерял также часть добычи в Венесуэле (около 90 тыс. баррелей в день). Это произошло после того, как 
несколько проектов компании были трансформированы в СП, в которых венесуэльские власти, добивающиеся усиления 
контроля над нефтедобычей в стране, получили контрольный пакет.

Компания "Тенгизшевройл" (ТШО, разрабатывает нефтегазовое месторождение "Тенгиз" в Атырауской области 
Казахстана) в 2006 году добыла 13,3 млн тонн нефти при плане 13,5 млн тонн. Компания, в которой Chevron владеет 50%, 
планирует к 2010 году довести ежегодный объем нефтедобычи до 27 млн тонн в результате реализации ряда проектов по 
расширению производств, которые компания намерена завершить к 2008 году.

Chevron  сократила  чистую прибыль  в  четвертом квартале  прошлого  года  на  9% -  до  $3,77  млрд  в  связи  со 
снижением цен на природный газ, говорится в сообщении Chevron. В 2006 году чистая прибыль компании выросла на 22% и 
составила $17,14 млрд.

6 февраля.  В скором времени главные символы Киргизии - гимн и флаг - претерпят некоторые изменения. Об 
этом заявил государственный секретарь страны Адахан Мадумаров, выступая перед активом Джалалабадской области.

Выступая  на  расширенном  заседании  коллегии  областной  администрации,  посвященном  итогам  года, 
А.Мадумаров  сказал  о  "необходимости  привести  государственные  символы  в  соответствие  с  национальными  и 
государственными ценностями". В частности он подверг критике строку в гимне, где говорится, что "киргизы готовы отдать 
душу своим друзьям".
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"Раз ты отдаешь душу, можешь отдать язык, а если отдал родной язык, то значит, ты отдал все. Так не должно 
быть", -  сказал госсекретарь. Он также заметил, что на государственном флаге страны искаженно изображен "тюндюк", 
символизирующий свет и благополучие народа.

По  словам  А.Мадумарова,  в  ближайшее  время  состоится  встреча  президента  страны Курманбека  Бакиева  с 
работниками культуры и искусства, где также будет обсуждаться эти вопросы.

7 февраля. "Последние кадровые назначения президента Кыргызстана Курманбека Бакиева говорят о том, что во 
власть  приходят  люди его  родного  брата  -  Жаныша Бакиева",  -  так  прокомментировал кадровые назначения в  новом 
правительстве КР депутат парламента, сопредседатель партии "Асаба" Азимбек Бекназаров.

По его мнению, "ничего неожиданного не произошло, все было предсказуемо".
"Мы  ожидали  подобные  кадровые  рокировки",  -  подчеркнул  Азимбек  Бекназаров,  имея  в  виду  мнение 

оппозиционного Движения "За реформы!".
"Болотбек Ногойбаев, назначенный министром внутренних дел КР – это же чистой воды человек родного брата 

президента Жаныша Бакиева. И новоиспеченный вице-премьер-министр Нур уулу Досбол тоже", - считает парламентарий.
По словам сопредседателя партии "Асаба", "безусловно, мы будем наблюдать как начнут работать новые члены 

правительства: будут плохо работать, будем критиковать, хорошо – значит все нормально".
Азимбек Бекназаров воздержался от ответа на вопрос:  готовит ли митинги весной оппозиция КР? "Мы будем 

решать это коллегиально на совете штаба Движения "За реформы!", - отметил он. 
7  февраля.  В Таджикистане  в  настоящее время в  государственной  собственности  насчитывается  всего  1029 

предприятий, что составляет 9,8 процентов от общего количества объектов, принадлежащих приватизации. Планируется, 
что  в  этом  году  будут  приватизированы  все  оставшиеся  объекты  госсобственности,  сообщает  НРС  со  сслыкой  на 
Госкомитет по инвестициям и управлению госимуществом.

Начиная с 1991 года до конца 2006 года, в стране приватизировано 9511 государственных объектов, в том числе 
425  промышленных  предприятий,  что  составляет  85,3  процентов  от  общего  числа  промышленных  предприятий, 
подлежащих приватизации. В этом году планируется приватизировать оставшиеся 34 предприятия. Сумма, поступившая в 
государственный бюджет в 2006 году от продажи государственной собственности, составила более 61 млн. сомони (около 
$18 млн.), хотя в начале прошлого года планировалось 15 млн. сомони.

В  целом  в  прошлом  году  было  приватизировано  804  объекта  государственной  собственности,  из  них  89 
промышленных  предприятий.  В  текущем  году,  согласно  утвержденному  правительством  республики  плану,  в  бюджет 
страны должна поступить сумма от приватизации объектов в размере 10 млн. сомони (около $3 млн.).

До начала приватизации в Таджикистане насчитывалось 11862 гособъектов, из них приватизации не подлежат 
1322 организации, в основном - административные здания, театры и музеи. К настоящему моменту завершена подготовка 
документации по реструктуризации 37 объектов государственных монополий. 

7  февраля. В  Доме  Правительства  Киргизии  премьер-министр  КР  Азим  Исабеков  провел  совещание  по 
строительству железнодорожной магистрали КНР-Кыргызстан- Узбекистан.

В начале совещания А. Исабеков подчеркнул, что строительство железной дороги, связывающей Кыргызстан с 
Китаем, является одним из важнейших экономических проектов. "Уже сделан комплексный анализ ТЭО данной железной 
дороги. Есть однозначное заключение о том, что проект технически осуществим, экономически выгоден и экологически 
безопасен", - сказал он.

Участники совещания обсудили проблемы, связанные с дальнейшим продвижением проекта.  "К  строительству 
данной  железной  дороги  необходимо  подходить  с  государственных  позиций.  Я  против  варианта  передачи  дороги  в 
концессию, она должна быть кыргызской. Идеальное решение - это создание совместного предприятия, чтобы кредит на 
строительство брало СП, а дорога и с нашей, и с китайской стороны была государственной", - подчеркнул Первый вице-
премьер-министр КР Данияр Усенов.

"Если мы хотим как можно быстрее привлечь значительные инвестиции в данный проект,  то нам надо самим 
делать разработку технико-экономического обоснования проекта. Сегодня необходимо полное ТЭО, чтобы Кыргызстан мог 
обратиться за кредитными ресурсами в банки и к инвесторам. Затем пойдет разработка технической части - проектно-
сметной документации, рабочих чертежей и т.д.", - сказал Данияр Усенов.

Премьер-министр  КР  Азим  Исабеков  поручил  ускорить  проведение  переговоров  и  заседаний 
межправительственных  комиссий  с  Узбекистаном  и  Китаем  с  принятием  конкретных  решений.  Кроме  того,  поручено 
рассмотреть  варианты  привлечения  средств  китайской  стороны  для  строительства  железной  дороги  в  рамках 
государственной  программы  КНР  "Природные  ресурсы  в  обмен  на  инвестиции",  предложив  проекты  по  разработке 
Терексайского олово-вольфрамового узла, золоторудного месторождения Талды-Булак Левобережный и другие. Об этом 
информирует пресс-служба Правительства КР.

9 февраля.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев повторно назначил послом в  Австрию зятя,  который 
оказался втянутым в скандал вокруг подконтрольного ему банка.

Рахат Алиев, женатый на старшей дочери главы государства Дариге Назарбаевой, одновременно освобожден от 
должности первого замминистра иностранных дел, сообщила пресс-служба президента.

Алиев уже занимал пост  посла в  Вене,  предусматривающий также работу с  Организацией по безопасности и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), с 2002 по 2005 годы.

На прошлой неделе фамилия Алиева прозвучала в сообщениях по поводу расследования финансовой полицией 
действий бывших топ-менеджеров подконтрольного президентскому зятю Нурбанка .

Один из банкиров был объявлен пропавшим без вести.
Алиев  назвал  «клеветой»  и  «провокацией»  утверждения  родственников  бывших  топ-менеджеров,  который 

сообщили прессе, что зять Назарбаева угрожал руководителям Нурбанка и избил одного из них.
Алиев объясняет новое назначение стремлением Казахстана добиться председательства в ОБСЕ в 2009 году.
«Для решения этой задачи президент направляет меня послом Республики Казахстан в Австрии и ОБСЕ», — 

сказал он в интервью информационному агентству Kazakhstan Today.
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«И страна, и организация мне хорошо знакомы, я уверен, что мы добьёмся успеха».
12 февраля.  Президентские выборы, которые прошли 11 февраля, в Туркменистане, были "скорее спектаклем, 

чем выборами, фарс вместо настоящего участия граждан" в избирательном процессе. Об этом заявил докладчик по правам 
человека в ОБСЕ, испанский депутат от Народной партии Хесус Лопес-Медель, которому не позволили въехать в страну как 
наблюдателю.

Кроме  него,  туркменская  власть  не  позволила  также  другим  5  участникам  делегации  ОБСЕ  наблюдать  за 
избирательным процессом. Лопес-Медель отметил, что "режим в Туркмении такой же закрытый, как и северокорейский".

-  Нам не позволили присутствовать при подсчете голосов. Все было предрешено, и это голосование было не 
более чем видимость, - сказал он в интервью одной из испанских газет. По словам Хесуса, ни один зарубежный журналист 
не смог получить въездную визу в Туркмению.

Раньше  представитель  оппозиционной  туркменской  республиканской  партии  Байрам  Шихмурадов  заявил,  что 
выборы в  Туркмении  сфальсифицировали.  Он  будет  требовать  от  властей  Туркмении  проведения  новых  выборов,  "в 
которых могли бы принять участие и оппозиционные силы, и все заинтересованные в этом граждане страны, а не только 
чиновники, получившие такое право по должности".

В свою очередь, национальные наблюдатели - представители туркменского института демократии и прав человека 
-  не отметили нарушений  законодательства  и международного права.  По их  данным,  в  столице и во всех 5  областях 
Туркменистана высокий организационный уровень избирательной кампании.

14  февраля. На заседании  высшего  органа  власти  Туркменистана — Халк  Маслахаты  (Народного  Совета) — 
глава  ЦИК  республики  Мурад  Каррыев  сообщил,  что  за Гурбангулы  Бердымухаммедова  проголосовали  89,23% 
избирателей.

Кандидатуру Бердымухаммедова одобрил Народный Совет, после чего новый президент принес присягу и, таким 
образом, официально вступил в должность главы Туркмении.

Гонка вооружений: шоу должно продолжаться
07.02.2007. Утро Ру

Андрей Миловзоров
Государства  не  перестают  вооружаться.  Военные  расходы  в  прошлом  году  превысили  $1,2  трлн,  или  2,5% 

мирового валового продукта – такие цифры привел новый генсек ООН Пан Ги Мун в своем послании в адрес конференции 
по разоружению в Женеве. И объявил мировое разоружение приоритетом своей деятельности на посту главы ООН. Прямо 
как в годы холодной войны! Кстати, по данным Стокгольмского института исследований проблем мира (SIPRI), в прошлом 
году мировые военные расходы даже превзошли уровень эпохи противостояния двух сверхдержав.

Неудивительно, что единственная уцелевшая с тех пор сверхдержава остается мировым лидером по расходам на 
военную составляющую своего могущества. По официальным данным, на 2006-2007 финансовый год бюджет Пентагона 
составляет $447,4 миллиарда. Однако по оценкам SIPRI, уже в прошлом году военные расходы США достигли $478 млрд, а 
ЦРУ в  своем  справочнике  "World  Factbook"  за  2006  г.  приводит  цифру  в  $518  миллиардов.  Таким образом,  на  долю 
Соединенных Штатов приходится около 40% мировых расходов на военные нужды.

Кто занимает в гонке вооружений второе место – непонятно. По официальным данным правительств, а также по 
оценкам SIPRI, это Великобритания с $48,3 миллиарда. Однако американские аналитики убеждены, что ее значительно 
превосходит  Китай.  Официальный  оборонный бюджет  страны составляет  $36,7  млрд,  но  в  ЦРУ оценивают  реальные 
военные расходы Поднебесной в более чем $80 миллиардов. Вполне возможно, что истина находится где-то посередине, 
но даже в этом случае Китай опережает Великобританию. Правда, разрыв между ним и США все равно огромен. На третьем 
месте – Франция ($45-46 млрд), на четвертом – Япония ($42-44 миллиарда). В десятку лидеров входят также Германия, 
Италия, Индия, Саудовская Аравия, Южная Корея и Россия. По данным SIPRI, наша страна с оборонным бюджетом в $24 
млрд заняла в прошлом году 9-е место. Из всей этой статистики можно сделать один вывод: США остаются безусловным 
гегемоном на мировой военно-политической (а, следовательно, и экономической) арене. Хотя бы потому, что их военные 
расходы на порядок превышают аналогичные затраты любой другой страны.

Впрочем,  для  полноты  картины  важны  не  только  абсолютные  цифры:  чтобы понять  тенденции,  надо  учесть 
динамику.  Опережающими  темпами сейчас  растут  военные расходы конкурентов  США:  Китая,  Индии,  России,  а  также 
левых режимов Латинской Америки (Венесуэлы, Аргентины, Чили). Например, российский оборонный бюджет на 2007 г. 
почти на четверть превысил предшествующий: он составляет $32,5 миллиарда. Китай увеличивает расходы на оборону не 
столь  стремительно,  но  зато  планомерно.  По  прогнозам  ЦРУ,  к  концу  следующего  десятилетия  военный  бюджет 
Поднебесной достигнет $200 миллиардов.

В целом же по темпам роста расходов на оборону лидирует Азия. Заметный вклад в это лидерство вносят страны 
СНГ: в прошлом году они увеличили свои военные бюджеты на 21 процент. Россия среди них далеко не на первом месте – 
лидирует Грузия, увеличившая свои военные расходы в 5 раз (с $77 млн до $341 млн).  В 2007 г.  Казахстан увеличил 
оборонный бюджет более чем вдвое (с $600 млн до $1,22 миллиарда). К миллиардной отметке приблизились оборонные 
расходы Узбекистана ($902 млн), значительно выросли эти показатели также в Азербайджане и Туркмении.

Наконец,  сравнивая  оборонные  бюджеты,  нельзя  не  соотнести  их  с  масштабами  экономик  рассматриваемых 
стран. В зависимости от того, насколько "напрягается" та или иная держава, увеличивая свои военные расходы, можно 
судить о ее воинственности и амбициях. Например, 5-кратный рост оборонного бюджета Грузии привел к увеличению его 
доли в ВВП страны почти до 5%, что чрезвычайно много по меркам "цивилизованных" стран. Напрашивается вывод о том, 
что Тбилиси не исключает возможности решить проблему Абхазии и Южной Осетии силовым путем. Пяти процентов от ВВП 
достигает также оборонный бюджет Узбекистана. Этой стране мощные вооруженные силы нужны для противостояния с 
соседями по Каспию (главным образом, с Азербайджаном), да и сам режим Каримова нуждается в мощной опоре на армию. 
А вот военные бюджеты Таджикистана ($52,2 млн) и Киргизии ($40,4 млн) не превышают 1,5% их ВВП. И это тоже понятно: 
экономить на армии им позволяет наличие военных баз России и США.
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Что касается России, ее военные расходы на 2007 г. составят 2,6% от ВВП. Впрочем, некоторым это кажется 
недостаточным:  в  конце  января  ряд  депутатов  внесли в  Госдуму законопроект,  предписывающий отчислять  на  нужды 
обороны не менее 3,5% ВВП. Трудно сказать, насколько это поможет упрочить позиции на мировой арене, но, по крайней 
мере, тогда Россия сравняется с мировыми лидерами по военной нагрузке на экономику. Например, США тратят на оборону 
3,2-3,7% своего ВВП, а военный бюджет Китая составляет всего 1,67% ВВП. Однако если в отношении истинной величины 
военных расходов Поднебесной право ЦРУ, то их доля достигает 3,7% ВВП, т.е. равна американской. У европейских стран и 
Японии военная нагрузка на экономику гораздо меньше: у лидирующей по этому показателю Великобритании – 2,2% ВВП, у 
остальных – менее 2%. России это не подходит: она хочет быть в числе лидеров, или, по-новому – "полюсов". Поэтому 
вполне вероятно, что минимальную планку бюджетных отчислений на оборону в нашей стране узаконят.

Но что касается полюсов и сверхдержав, их перспективы непонятны.  Как долго смогут США, даже неся такие 
огромные военные расходы, управлять миром? Сколько "полюсов" придет на смену однополярности? Недавно британский 
Международный  институт  стратегических  исследований  (IISS)  опубликовал  доклад  "Военный  баланс–2007".  В  нем 
утверждается, что мир "перестал быть много- или однополярным со стратегической точки зрения, и ни одна страна не 
может сохранять абсолютное лидерство". "Факты таковы, что мы живем в мире без полюсов, – заявил на презентации 
доклада генеральный директор IISS Джон Чипмен. – США достаточно сильны для установления международной повестки 
дня, но слишком слабы для эффективного воплощения этой повестки дня во всем мире. Другие игроки – будь то страны или 
объединения стран –  достаточно сильны,  чтобы противостоять  американской  повестке дня,  но  слишком слабы,  чтобы 
формировать привлекательную альтернативу или реализовывать инициативы на местном уровне без внешнего влияния". 
Очевидно, в этих условиях будет вырабатываться какой-то новый баланс сил – всемирное уравнение с огромным числом 
составляющих. И военная мощь в нем вряд ли сможет играть самостоятельную роль – она будет оцениваться в связке с 
экономическим потенциалом.

КАЗАХСТАН
Оппозиция обвиняет зятя Назарбаева в похищении людей

06.02.2007. GZT.ru
С  обвинениями  в  адрес  Рахата  Алиева,  зятя  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева,  

выступили жены двух бывших топ-менеджеров казахского «Нурбанка», восьмого в списке крупнейших банков 
республики.

Бывший  председатель  правления  «Нурбанка»  Абильмажен  Гилимов  и  его  заместитель  Жолдас  Тимралиев 
покинули свои посты конце января этого года вследствие разногласий с Рахатом Алиевым. По утверждению их жен, этому 
событию предшествовало похищение банкиров первым замминистра иностранных дел Рахатом Алиевым: якобы 18 января 
он похитил их мужей и силой удерживал их в течение суток в сауне неподалеку от столицы Казахстана, требуя, чтобы те 
помогли ему получить в собственность офисное здание в Алматы. При этом Тимралиев был избит. После этого инцидента 
они  сложили свои  полномочия,  а  впоследствии  финансовая  полиция  провела  обыск  в  их  квартирах  в  пятницу.  Жены 
банкиров считают, что финансовая полиция пытается сфабриковать дело против их мужей, чтобы скрыть участие Алиева.

«Я понимаю, что Алиев родственник президента, но законы для всех одинаковы. Члены семьи президента не 
имеют права бить людей и силой их удерживать», — сказала его жена Армангуль Капашева корреспонденту агентства 
Associated Press.

В настоящее время местонахождение Гилимова и Тимралиева членам их семей неизвестно. В прошлую среду 
Тимралиев отправился на заседание правления «Нурбанка» и не вернулся, сообщила Associated Press его жена Армангуль 
Капашева. По словам жены второго банкира, Абильмажена Гилимова, Назиры Базарбаевой, ее муж пропал в понедельник, 
когда уехал для допроса в финансовую полицию. Полиция Алматы занимается расследованием исчезновения, но никаких 
подробностей  не  сообщается.  Администрация  «Нурбанка»  и  представители  финансовой  полиции  отказываются  от 
комментариев. В МИДе Казахстана агентству Associated Press также заявили, что комментариев от Алиева пока не будет. 
Свою обеспокоенность этими событиями выразили лишь две оппозиционные партии Казахстана.

Рахат Алиев женат на старшей дочери президента Казахстана Нурсултана Назарбаева Дариге Назарбаевой. Их 
сын Нурали в конце января 2007 года был избран членом совета директоров «Нурбанка». Дарига Назарбаева руководит 
крупнейшим в Средней Азии медиахолдингом, является членом парламента и заместителем председателя партии «Отан».

Где правда, а где ложь?
09.02.2007. Республика (Казахстан)

Анатолий Иванов
О том, что действительно произошло в Алматы 31 января в головном офисе «Нурбанка», говорить пока крайне 

сложно. По всей стране ходит масса слухов, противоречащих друг другу. И чем дальше по времени мы отдаляемся от этого 
случая,  тем  больше  выясняется  деталей  и,  соответственно,  больше  вопросов  возникает  у  внимательно  следящих  за 
разворачивающимися событиями журналистов.

В  любом  случае  никто  не  мог  предположить,  что  события  31  января  могут  затронуть  сразу  нескольких 
влиятельных  людей  страны  и  в  дальнейшем  получить  даже  политическую  окраску.  Чтобы  попытаться  разобраться  в 
происходящем, мы решили проследить хронологию развивающегося скандала.

Как начинался скандал
Все  началось  с  небольшого  сообщения,  появившегося  1  февраля  на  ленте  информационного  агентства 

«Казахстан тудей». Скажем прямо, текст его больше напоминал криминальную сводку. Сообщалось, что 31 января около 18 
часов 30 минут охраной «Нурбанка» нейтрализована попытка нападения пятерых вооруженных людей на операционные 
помещения  головного  офиса,  расположенного  по  адресу:  Алматы,  проспект  Достык,  38.  Более  того,  резюмировало 
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вышеупомянутое  агентство,  службой  безопасности  банка  все  преступники  были  опознаны,  задержаны  и  переданы 
правоохранительным органам, которые по факту нападения завели уголовное дело.

Казалось  бы,  небо  безоблачно,  а  вкладчики  и  клиенты  «Нурбанка»  даже  могут  порадоваться  –  охрана 
вышеупомянутого  финансового  учреждения  способна  отражать  любые  нападения,  организованные  уголовными 
элементами. Однако уже 2 февраля в небе над «Нурбанком» стали появляться первые тучки.

Агентство  «Интерфакс-Казахстан»,  заинтересовавшись  произошедшим  31  января  событием,  обратилось  за 
комментариями в  пресс-службы КНБ и ДВД Алматы.  Однако ни  в  КНБ,  ни  в  полиции не  располагали информацией о 
попытке ограбления, что никак не вязалось с сообщением агентства «Казахстан тудей».

Не  смог  ответить  на  вопросы  агентства  и  заместитель  председателя  Госагенства  финнадзора  (АФН)  Гани 
УЗБЕКОВ, который по идее должен знать о том, что происходит в коммерческих банках. А его слова: «Мы вроде тоже 
слышали, что что-то там происходит, но... Я не в курсе. Я ничего не могу сказать» вкупе с инцидентом, произошедшим со 
съемочной  группой телекомпании «31 канал»,  которую сотрудники  медеуского РОВД в полном составе  задержали при 
попытке «незаконного вторжения в банк» и отобрали у журналистов отснятый материал, лишь подогрели интерес прессы. 
Тогда же появились и первые сомнения, был ли вообще факт попытки ограбления.

Заявление жен топ-менеджеров
Первые раскаты грома раздались три дня спустя, когда свои сенсационные брифинги для журналистов провели 

жена  бывшего  заместителя  председателя  правления  банка  Жолдаса  ТИМРАЛИЕВА и  супруга  бывшего  председателя 
правления Абильмажена ГИЛИМОВА. Обе женщины – Армангуль КАПАШЕВА и Назира БАЗАРБАЕВА – заявили о пропаже 
своих мужей. Причем Армангуль Капашева рассказала об инциденте, который произошел 18 января, следующее:

- У них в тот день проходило расширенное заседание правления акционерного общества «Нурбанк». Он в обед 
пришел после правления и сказал мне, что я должна приготовить вещи, он должен вылететь в составе делегации Алиева 
Рахата Мухтаровича в командировку в город Киев. Я приготовила вещи. Вечером он забежал после 6 часов и уехал. Как 
уехал, никаких звонков не было, хотя он обычно всегда беспокоится о семье.

Знает, что я одна тут с тремя детьми, и отзванивается, что долетел, что у него все нормально, что вылетает, что 
во столько-то часов будет. В этот день никаких звонков не было. На следующий день тоже. И только вечером он пришел 
домой где-то к часам семи. Когда я открыла дверь, он был очень подавлен. Весь был серый, под глазами большие круги. Я 
спросила, что случилось, наверное, устал? Он ответил, что это была никакая не командировка, а подстава. Их заманили в 
банный комплекс, который находится выше комплекса «Бобек». Что его там били, истязали, заставляли подписать какие-то 
документы… Он сказал, что всю ночь провел прикованным наручниками к тренажеру и не спал…

По словам Армангуль Капашевой, от ее супруга требовали позвонить собственникам бизнес-центра «Кен-Дала», 
чтобы они переписали комплекс, расположенный по проспекту Достык, 38 на имя людей, которых он укажет. Беспокоясь за 
свою жизнь и за жизнь своей семьи,  он это сделал,  и якобы сделка была оформлена в соответствии с требованиями 
заказчика.

Супруга  бывшего  заместителя  правления  Нурбанка  рассказала  журналистам  свою  версию  событий, 
произошедших 31 января. По ее словам, прежде чем пойти на встречу с руководством банка, муж попросил ее в случае 
необходимости сделать необходимые шаги:

- В 14.44 он позвонил мне и сказал, что заходит в банк. Что встреча у него займет час-полтора, и он обязательно 
позвонит. В пять часов я начала беспокоиться, периодически ему звонить, но он трубку не поднимал. Часам к шести мое 
беспокойство возросло, и я стала звонить его друзьям. Но никого не нашла. Позвонила водителю, который ждал его возле 
бизнес-центра. …У меня началась чуть ли не истерика. Я поняла, что-то неладно.

…В 18.00 или в 18.15,  я уже не помню,  я позвонила «02» и сообщила,  что,  возможно,  моего мужа насильно 
удерживают в здании бизнес-центра «Кен-Дала» на 9-ом этаже в офисе «Нурбанка». Они сказали, ожидайте, а дальше 
никаких действий не было. В панике я опять начала звонить друзьям моего мужа, но никого из них дома не было. Тогда я 
позвонила своему хорошему знакомому в ДВД и попросила помощи у него... В 19.30 я уже совсем отчаялась, потому что 
водитель моего мужа и Бауыржан сообщили мне, что до сих пор никто здания бизнес-центра не покидал.

Я их позвала и попросила отвезти меня в медеуское РОВД, чтобы подать там письменное заявление, может, они 
быстрее будут действовать! Пока я регистрировала свое заявление, подошел человек из финансовой полиции, предъявил 
дежурному свое удостоверение и спросил, есть ли у них заявление такой-то о пропаже человека. Дежурный сказал, что да, 
есть.  Тогда  человек  из  финансовой  полиции сказал,  что  подождите,  пока  не  регистрируйте  его.  Ему сказали,  что  уже 
зарегистрировали. Тогда он вышел, посовещался с кем-то по телефону. С ним была группа из 4-5 человек с видеокамерой, 
они сказали мне, что им поступила оперативная информация о совершенном преступлении… А утром мне в РОВД сказали, 
что мое заявление изъяла финансовая полиция.

…Надо  сказать,  что  несколько  позже  Назира  Базарбаева  на  своем  брифинге  подтвердила  слова  Армангуль 
Капашевой, рассказав и о случае в бане за комплексом «Бобек», и о попытках ее мужа отговорить Жолдаса Тимралиева от 
похода в головной офис «Нурбанка».

То есть во многом рассказы обеих женщин были одинаковы. За исключением лишь одного момента.  Из  слов 
Назиры журналисты узнали, что ее муж Абильмажен является близким родственником нынешнего акима Алматы Имангали 
ТАСМАГАМБЕТОВА. И это заявление стало причиной новых пересудов в средствах массовой информации. Соответственно 
появилась версия, что все происходящее вокруг «Нурбанка» является следствием сложных внутриэлитных отношений.

Единства во мнениях нет
Стоит заметить, что сразу же после появления в СМИ информации о брифингах супруг пропавших банкиров резко 

активизировались представители финансовой полиции.
Так, ряд информационных агентств опубликовал мнение первого заместителя председателя Агентства по борьбе с 

экономической и коррупционной преступностью Рустема ИБРАИМОВА. По его словам, к попытке блокировать внутреннюю 
банковскую проверку причастны пятеро действующих сотрудников СОБРа (специальный отряд быстрого реагирования), 
начальник  СОБРа  ДВД Алматы Кадыр ГОЖАЕВ и  заместитель  начальника  ДВД Алматы Нурлан  САМАЛИХОВ.  Также 
зампред финполиции сообщил, что причина попытки остановить финансовую проверку сотрудниками ДВД Алматы связана 
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с  выявленным  правлением  «Нурбанка»  незаконным  траншем  на  сумму  809  миллионов  тенге,  которую  26  января 
осуществили председатель правления АО «Нурбанк» и его заместитель.

Любопытна  одна  деталь,  окончательно  запутавшая  историю  с  «Нурбанком»,  на  которую  обратили  внимание 
практически все журналисты, следящие за разворачивающимся скандалом. По словам жен и согласно сообщениям, ранее 
появившимся в экономических разделах всех без исключения информационных агентств Казахстана, смена руководства в 
«Нурбанке»  произошла  22  января.  Каким  образом  уволенные  Гилимов  и  Тимралиев  без  участия  структурных 
подразделений банка смогли провести транш на сумму почти $6,5 миллионов? Это так и осталось загадкой.

Не меньше вопросов возникло у представителей СМИ и после пресс-конференции, которую провел начальник 
департамента по борьбе с экономической и коррупционной преступностью по Алматы Владимир КУРБАТОВ. В целом он 
подтвердил сообщение о причастности к нападению на «Нурбанк» сотрудников СОБРа ДВД Алматы. По его информации, 
бойцы СОБРа незаконно  ворвались  в  здание  31 января в  18  часов  50 минут,  а  сообщение  от  Армангуль  Капашевой 
поступило  на  пульт  «02»  в  19.52.  В  то  же  время  Курбатов  сообщил,  что  сотрудники  медеуского  РОВД  отказались 
добровольно  выдать  книгу  учета  заявлений,  сославшись  на  прямое  указание  руководства  ДВД  Алматы,  тем  самым 
воспрепятствовав законным требованиям следователя финполиции.

Надо ли говорить, что налицо несогласованность действий различных силовых структур, которые по идее должны 
быть заинтересованы в объективном расследовании происшествия в «Нурбанке» 31 января?

Где правда, а где ложь?
Вообще, исходя из заявлений и Владимира Курбатова, и Рустама Ибраимова, события, произошедшие в головном 

офисе  «Нурбанка»,  напрямую  связаны  с  махинациями,  которые  совершало  прежнее  руководство  банка,  и  против 
менеджеров которого  финансовая полиция ставит «вопрос о  возбуждении уголовных дел».  В этой связи  непонятно,  а 
почему только ставит «вопрос», тем более что тот же Жолдас Тимралиев объявлен финансовой полицией в розыск?

За комментариями по поводу произошедших событий в  «Нурбанке» наша редакция обратилась к  тем людям, 
которые  неожиданно  для  общественности  оказались  замешаны  в  назревающем  скандале  –  речь  идет  об  Имангали 
Тасмагамбетове и Рахате АЛИЕВЕ. И если выяснить мнение акима Алматы пока не удалось, то г-н Алиев отказывать в 
комментариях нам не стал. Вот что он сказал в блиц-интервью нашей газете:

Рахат  Мухтарович,  на  брифинге 5  февраля жены Жолдаса  Тимралиева  и Абильмажена  Гилимова  выдвинули 
против Вас достаточно серьезные обвинения. Якобы Вы имеете отношение к исчезновению их мужей 18 января. Как бы Вы 
прокомментировали эти заявления?

- Эти все заявления не имеют под собою почвы. Это все вымысел и клевета.
Существует  версия,  что  Гилимов  и  Тимралиев  были  отстранены  от  своих  должностей  за  растрату  денег, 

направленных на развитие футбола. Это правда?
- Нет, их увольнение связано с другой ситуацией, которую я пока не хочу комментировать. Этим делом сейчас 

занимается  финансовая  полиция.  Единственная  правда  -  это  то,  что  я  являюсь  акционером  «Нурбанка».  Это  я  могу 
подтвердить. Остальное – это клевета. «Нурбанк» выпустил свое заявление, которое я полностью поддерживаю. Также 
могу  заметить,  что  этот  случай  мне  напоминает  ситуацию  в  прошлом  году,  когда  меня  также  обвиняли  в  тяжком 
преступлении.

Но кому это нужно?
- Опять же я не хотел бы это комментировать. Есть компетентные органы, которые должны дать ответ на этот 

вопрос. По-видимому, кто-то хочет пустить следствие по ложному следу. Многое мне самому непонятно. В любом случае я 
буду искать судебной защиты.

В  ряде  интернет-изданий  появилась  информация  о  том,  что  и  Гилимов,  и  Тимралиев  имели  отношение  к 
нынешнему  акиму  Алматы.  Соответственно,  возникла  версия,  что  ситуация в  «Нурбанке»  является  продолжением тех 
сложных отношений, которые ранее наблюдались между Вами и Тасмагамбетовым.

- Все подобные разговоры являются неправдой. У нас с Имангали Нургалиевичем очень хорошие отношения. 
Когда мы берем на работу людей, мы не смотрим, чьими родственниками они являются. Для нас важнее, насколько они 
являются хорошими специалистами.

Но разговоры-то об этом ходят!
-  Я  не  знаю,  откуда  пошли  эти  разговоры.  Это  все  какие-то  инсинуации.  Там  арестовали  некоторых  людей, 

возможно, кто-то из них и сделал такое заявление. Вообще, не хотел бы комментировать эту тему. Есть следствие, пусть 
оно и разбирается с этим вопросом.

А следствие ведет финансовая полиция?
- Да, финансовая полиция.
А Комитет национальной безопасности этим вопросом не занимается?
- Нет, все в руках финансовой полиции. Рассматривается уголовное дело о бандитском нападении на головной 

офис «Нурбанка» с участием спецназа ДВД города Алматы.
Насколько точна информация, что они были полностью экипированы? То есть были в бронежилетах, в касках, с 

автоматами?
- Они были с оружием, но в гражданской одежде. Знаете, почитайте информацию, которую дал Курбатов, там все 

правильно. Это официальная точка зрения, с которой я полностью согласен. Что касается клеветы, появившейся в ряде 
СМИ, то еще раз подчеркну, что намерен подавать на них в суд. Вспомните, один бывший сотрудник КНБ два года условно 
получил. Не сомневайтесь, получат свое и другие клеветники.

На кого именно Вы намерены подать в суд?
-  Я намерен подать судебные иски против всех,  кто распространяет клеветническую информацию.  Вообще,  я 

сильно возмущен действиями спецназа ДВД Алматы! Что у нас творится?! Если сотрудники правоохранительных органов 
без  санкции  прокурора  могут  ворваться  в  помещение  коммерческого  банка,  то  что  говорить  о  рядовых  гражданах?! 
Получается, что правоохранительные органы могут пинком открывать любые двери? Это ненормальное явление. Такую 
практику надо в корне пресекать!
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…Уже перед сдачей данного материала в печать в нашу редакцию поступило сообщение от источника, близкого к 
руководству  Алматы.  По  его  словам,  отдельные  чиновники  акимата  южной  столицы Казахстана  недоумевают,  почему 
крайними в истории с «Нурбанком» сделали сотрудников СОБРа. Как подчеркнул источник, обвинять СОБР в попытке силой 
получить  какие-то  финансовые  документы  не  совсем  уместно  прежде  всего  потому,  что  перед  данной  организацией 
ставятся иные задачи, нежели проведение операции по захвату информации на электронных носителях. В этой связи, 
заметил источник, ряд чиновников полагает, что проблемы, возникшие у «Нурбанка», надо искать в самом «Нурбанке».

Как бы то ни было, похоже, скандал может получить продолжение. Мы будем отслеживать и дальше эту историю.
ОТ  РЕДАКЦИИ  –  В  нашем  распоряжении  оказалось  обращение  Абильмажена  ГИЛИМОВА.  Его  нам  передал 

правозащитник Евгений ЖОВТИС, который встречался с Гилимовым в среду, судя по всему, за несколько часов до его 
задержания, так как домой с допроса он уже не вернулся. Мы публикуем это обращение.

Обращение в СМИ
6 февраля 2007 года в газете «Казахстанская правда» было опубликовано интервью с первым заместителем 

председателя  Агентства  по  борьбе  с  экономической  преступностью  и  коррупцией  Рустемом  Ибраимовым,  в  котором 
говорится, что поводом возникшего в АО «Нурбанк» инцидента явилась банковская операция по переводу 809 млн. тенге. 
Из источника следовало, что данная операция «не была санкционирована его акционерами».

Информация  такого  же  характера  прозвучала  на  пресс-конференции  начальника  ДФП  по  городу  Алматы 
Курбатова В.Н.

Однако эта информация не может быть признана состоятельной по ряду причин.
Во-первых,  как  сообщили  источники,  «несанкционированный  транш»  был  проведен  26  января  2007  года 

председателем правления АО «Нурбанк» Гилимовым А. и его заместителем Тимралиевым Ж. При этом источники упустили 
из виду то обстоятельство, что я и Тимралиев Ж. 26 января уже не работали в банке, так как 22 января председателем 
правления банка  была назначена Г.  Джумадиллаева,  о  чем было сообщено пресс-службой банка средствам массовой 
информации.  Тем  самым  озвученная  информация  о  причастности  бывших  руководителей  к  «несанкционированному 
акционерами крупному траншу» является заведомо ложной.

Более  того,  для  проведения  банковской  операции  не  требуется  участие  первых  лиц,  для  этого  существуют 
структурные подразделения банка, а именно – операционное управление.

Во-вторых, речь идет о денежных средствах частной компании, осуществившей обычный банковский перевод. Как 
известно, для банковской операции с собственными средствами не требуется какого-либо согласия со стороны банка, а тем 
более  со  стороны  его  акционера.  В  этой  связи  заявления  представителей  правоохранительных  органов,  в  силу 
должностных полномочий обязанных знать законы Республики Казахстан, вызывают по крайней мере недоумение.

Гилимов А.К. 7 февраля 2007 года

Запутались в миллиардах
02.02.2007. Новое поколение (Казахстан)

Амина Джалилова
"Большая нефть" Кашагана опять откладывается
Несмотря на то, что власти еще не дали своего согласия на перенос сроков промышленной разработки гигантского 

месторождения Кашаган, очевидно, что вовремя, то есть в 2008 году, первой нефти ждать не стоит. Но когда же? >В "Аджип 
ККО" и в правительстве называют срок 2009 - 2010 годы, в "КазМунайГазе" с уверенностью говорят о 2010-2011 годах. 
Однако причины такого расхождения никто объяснить не может

По словам Узакбая Карабалина, главы "КазМунайГаза", у правительства есть серьезные претензии к подрядчику 
по Северо-Каспийскому проекту и по увеличению стоимости разработки Кашагана,  и  по срокам проекта. "КазМунайГаз" 
намеревается  пригласить  международно  признанных  консультантов,  которые  должны  вынести  свое  решение  об 
обоснованности  удорожания  и  отсрочки.  Сомневаемся,  что  какие  бы  то  ни  было  эксперты  смогут  ускорить  процесс 
разработки Кашагана и прилегающих к  нему месторождений.  Однако они,  возможно,  помогут  снизить какие-то затраты 
казахстанской стороны, участвующей в проекте, и поднимут имидж казахстанского правительства, которое не готово так 
просто идти на уступки.

Тем временем главной интригой остаются сроки. На прошлой неделе в Астане подписано соглашение о создании 
Казахстанской каспийской системы транспортировки нефти. Соглашение это означает, что "КазМунайГаз", "Тенгизшевройл" 
и "Аджип ККО" готовы транспортировать нефть по системе Ескене-Курык-Баку-Тбилиси-Джейхан (то есть сначала железной 
дорогой, потом по морю танкерами, а затем по знаменитому нефтепроводу БТД). Само по себе это событие достаточно 
важное  -  Казахстан  сделал  еще  один  шаг  навстречу  кавказской  трубе,  которая  идет  в  обход  России,  следовательно, 
зависимость нашей страны от северного соседа будет снижена. Но не это главное.

В официальном пресс-релизе "КазМунайГаза" указано, что каспийская система транспортировки будет готова к 
эксплуатации к моменту начала добычи нефти на Кашагане в 2010-2011 годах (а вовсе не в 2009-2010-х,  как говорили 
ранее). Наши источники подтверждают, что это не ошибка, не описка, что действительно, по информации "КазМунайГаза", 
долгожданную первую нефть Кашагана придется ждать еще дольше. Каковы причины - пока не ясно.

Главное, что можно сказать уже сегодня - отсрочка никак не связана с возможным снижением прогнозных запасов 
на Кашагане.  Об этом осенью в Алматы говорил один из  топ-менеджеров "КазМунайГаза"  Жаксыбек Кулекеев.  По его 
словам, отсрочка связана со сложными техническими условиями разработки месторождения. В частности, там, как и на 
Тенгизе, возможны выбросы серы, что может привести к отравлениям. И даже есть планы обязать каждого работника на 
определенном участке не снимать специальную маску,  защищающую от газов. Что же касается запасов, то,  по словам 
Жаксыбека Кулекеева, они сомнению не подвергаются.

А на днях зарубежные СМИ со ссылкой на главу ENI Паоло Скарони сообщили, что запасы "гиганта" оказались 
более  значительными,  чем  предполагалось  ранее.  Как  правило,  операторы  крупнейших  нефтяных  проектов  склонны 
занижать цифры, а не наоборот. К примеру, они говорили, что запасы Кашагана составляют как минимум 7-9 миллиардов 
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баррелей.  То  есть  ориентировались  на  минимум.  Тогда  как  максимальной  цифрой  была  13  миллиардов,  а  наиболее 
реальной - 11.

Так что если сейчас ENI делает такие заявления, то вполне возможно речь идет о серьезном увеличении запасов, 
которые могут повлиять и на оценку запасов всей страны, а значит, и на место Казахстана в иерархии мировых экспортеров 
нефти. И потому графики и планы реализации Северо-Каспийского проекта нуждаются в пересмотре. Чем, возможно, и 
обусловлена отсрочка.

Нефтяная байга и инвестиционный кокпар. Американцы зачастили в 
Казахстан 

08.02.2007. Литер
Досым Сатпаев ( Алматы)

Визиты  в  Казахстан  американских  делегаций,  интересующихся  нашими  энергетическими  возможностями,  уже 
стали доброй и старой традицией

Нна этот раз к нам пожаловал помощник государственного секретаря США по вопросам экономики, энергетики и 
бизнеса  Дэниэл  Салливан,  который  и  не  скрывал  своего  желания  еще  раз  пощупать  Казахстан  на  предмет  наших 
нефтегазовых  планов.  Откровенно  говоря,  ничего  нового  в  этом  нет.  США  и  Европейский  союз,  особенно  после 
энергетических  конфликтов  России  с  Украиной  и  Беларусью,  стали  все  более  настойчиво  просить  Казахстан ускорить 
транспортировку нефти и газа в обход России. Но было бы неверным считать, что Казахстан сам ничего не делает в этом 
направлении. В январе текущего года в Астане "КазМунайГаз", "Тенгизшевройл" и "Аджип ККО" уже подписали соглашение 
о создании Казахстанской каспийской системы транспортировки нефти по маршруту Ескене – Курык – Баку – Тбилиси – 
Джейхан.  Новая  транспортная  система  предназначена  для  экспорта  возрастающих  объемов  казахстанской  нефти, 
добываемой в первую очередь на месторождениях Кашаган и Тенгиз, через Каспийское море на международные рынки.

>Новый маршрут с предполагаемыми объемами прокачки в 25 млн тонн нефти в год с последующим увеличением 
до 38 млн тонн действительно может составить серьезную конкуренцию КТК, чья мощность в 2005 году составила 30,5 млн 
тонн. К 2010 году планируется увеличение мощности КТК до 67 млн тонн, но акционеры – Россия (24%), Казахстан (19%), 
Султанат Оман (7%), Chevron Caspian Pipeline Consortium Company (15%), СП "ЛУКОЙЛ" и BP LUKARCO B. V. (12,5%)) до 
сих пор не могут сойтись в цене. Россия настаивает на повышении транспортного тарифа, подчеркивая, что в противном 
случае инвестиции в расширение трубопровода будут нерентабельны. Как отмечает ряд аналитиков, не в пользу КТК играет 
и необходимость везти затем нефть из Новороссийска в Европу танкерами через узкие проливы Босфор и Дарданеллы. 
Именно поэтому определенную негативную реакцию можно ожидать со стороны России, которая попытается заявить о 
серьезной угрозе экологической обстановке на Каспии в случае строительства подводного участка нефтепровода.

Вообще  следует  отметить,  что  в  плане  диверсификации  маршрутов  поставок  своих  энергетических  ресурсов 
Казахстан  проявляет  завидную  активность.  Это  напоминает  нефтяную  байгу  за  новые  рынки  потребления  и 
перерабатывающие мощности. Один нефтепровод в Китай чего стоит. К тому же руководство страны активно поощряет 
выход казахстанских  компаний  на  рынки  других государств,  в  том числе и через  инвестиции в  энергетическую сферу. 
Конечно,  не  все  попытки  были  удачными.  В  частности  Казахстану  пришлось  отказаться  от  проекта  финансирования 
Херсонского  нефтеперерабатывающего  завода  в  Украине.  Затем  была  неудачная  попытка  получить  контроль  над 
литовским  нефтеперерабатывающим  заводом  Mazeikiu  nafta.  Более  успешными  были  проекты  в  Кыргызстане,  где 
казахстанская компания "КазТрансГаз" смогла выкупить участок газопровода,  по которому проходил газ из Узбекистана 
через  территорию  Кыргызстана  в  нашу  республику.  Также  Казахстан  проявляет  интерес  к  нефтеперерабатывающим 
мощностям  на  территории  Израиля  и  не  исключает  возможности  участия  в  приватизации  Хайфского 
нефтеперерабатывающего завода. Также в 2006 году правительство Грузии продало Тбилисскую газораспределительную 
компанию  "Тбилгаз"  казахстанской  компании  "КазТрансГаз"  за  12,5  млн  долларов.  Что  касается  недавней  украинской 
поездки президента Казахстана Нурсултана Назарбаева, то в Киеве также обсуждался не только проект Одесса – Броды – 
Плоцк, но и строительство совместного нефтеперерабатывающего завода.

Здесь  явно  видно,  что  определенные  шаги  в  сторону  энергетической  диверсификации  республикой  все-таки 
делаются. И, как заявил новый премьер-министр Казахстана Карим Масимов, энергетическая политика страны останется 
неизменной.  Понятно,  что в  первую очередь это заявление было адресовано Китаю,  России,  США и ЕС,  которые уже 
сотрудничают с республикой в разных нефтегазовых проектах. Но основная проблема заключается совсем в другом. На 
фоне активного поиска альтернативных путей транспортировки нефти и газа правительство Казахстана изменило свои 
планы по увеличению объемов добычи сырья в ближайшие несколько лет, так как прогнозы на 2015 год были уменьшены. 
По первоначальным планам, Казахстан планировал довести объем добычи нефти к 2015 году до 150 млн тонн в год. Сейчас 
уже рассчитывают на 130 млн тонн в год. Главная причина заключается в том, что были отодвинуты сроки добычи нефти на 
крупнейшем месторождении Кашаган, где первая добыча должна была состояться в 2006 году, теперь этот срок перенесен 
на 2010–2011 годы. В этой связи на рубеже 2010–2012 годов Казахстан может достигнуть предела до 120 млн тонн.

Все  это  говорит  о  том,  что  перспективы развития нефтегазовой  отрасли Казахстана  связаны прежде всего  с 
освоением казахстанского сектора Каспийского моря.  Хотя идет активная работа по привлечению новых инвесторов на 
другие, более или менее прибыльные месторождения Казахстана. В связи с этим можно наблюдать активность инвесторов 
из  России,  Китая,  Польши,  Южной  Кореи  и  Индии.  И  руководство  Казахстана  рассчитывает  в  ближайшие  десять  лет 
привлечь к освоению новых месторождений 30 млрд долларов.

Стоит отметить,  что параллельно с поиском новых инвесторов руководство Казахстана собирается проводить 
более жесткую политику по отношению к тем иностранным нефтегазовым компаниям, которые пришли в республику еще в 
начале 90-х годов.  Правительство считает завышенной цену за политические риски,  которую страна платит  нефтяным 
инвесторам,  пришедшим  сюда  в  тот  период.  Тогда  власти  предоставили  им  весьма  льготное  налогообложение  и 
гарантировали  неизменность  условий  контрактов.  Премьер-министр  Казахстана  уже  упомянул  о  том,  что  исполнение 
контрактных условий недропользователями в  целом носит неудовлетворительный характер.  Речь  идет прежде всего о 
продлении сроков разведки, начале промышленной эксплуатации месторождений, завышении затрат. Здесь явный намек 
на  деятельность  крупных  иностранных  нефтегазовых компаний  по  разработке  месторождений  Карачаганак,  Кашаган  и 
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Тенгиз.  Это  все  не  устраивает  Казахстан,  так  как  международный  консорциум,  осваивающий,  например,  газовое 
месторождение  Карачаганак,  заявляет  о  росте  расходов  на  освоение  проекта.  Согласно  контрактам  по  Кашагану  и 
Карачаганаку, правительство Казахстана начнет получать свою долю доходов только после того, как инвесторы возместят 
затраты на разработку месторождений. А это уже слишком затягивается.

Именно  поэтому  с  2007  года  власти  Казахстана  собираются  усилить  контроль  над  экспортно-импортной 
деятельностью  крупнейших  недропользователей  страны.  А  с  1  марта  начнут  их  выборочную  налоговую  проверку.  По 
мнению ряда экспертов, все это говорит о том, что правительство Казахстана готовится к серьезной кампании в отношении 
инвесторов.  Министерство  энергетики  и  минеральных  ресурсов,  начиная  с  текущего  года,  совместно  с  Министерством 
экономики  и  бюджетного  планирования  и  специализированным  отделом министерства  должно  наладить  эффективный 
мониторинг выполнения контрактных обязательств. Усиление надзора, судя по всему, подразумевает сбор информации для 
начала переговоров. На них правительство постарается убедить недропользователей, что однократный пересмотр прежних 
условий  контрактов  будет  для  них  лучшим выбором,  чем повышенное  и  недружелюбное  внимание  властей  к  текущей 
деятельности операторов. Кстати, Казахстан уже принял поправку в законодательство о нефти, которая вводит запрет на 
передачу  права  недропользования  в  течение  двух  лет  со  дня  заключения  контракта.  Власти  объяснили  изменения 
интересами  национальной  безопасности  и  тем,  что  действовавшая  норма  давала  им  недостаточно  полномочий  для 
контроля  над  национальными  энергоресурсами.  Скорее  всего,  в  2007  году  инвесторов  ждет  увеличение  масштабов 
государственных претензий,  исков и судебных разбирательств.  В этом случае инвесторы могут  оказаться участниками 
"инвестиционного кокпара", скорее всего, играя неблаговидную роль туши козла, а не лихого джигита.

Американский десант в Казахстан... идет по трубе
11.02.2007. Деловая неделя (Казахстан)

Улболсын Кожантаева
Едва  завершился  визит  казахстанской  делегации во  главе  с  президентом РК в  Берлин  и  Киев,  как  в  Астану 

пожаловали чиновники госдепа США. Кроме того, с предложениями и рекомендациями к Индивидуальному плану действий 
в  рамках  партнерства  между НАТО и  Казахстаном прибыл спецпредставитель  НАТО по  странам Центральной  Азии  и 
Кавказу Роберт Симмонс. Один каспийский проект, поддержанный США - трубопровод БТД, реализован. На очереди другой. 
И снова проект новый, но сценарий старый: под опекой "каспийских инструкторов" США.

Посол США в Казахстане Джон Ордвей,  сопровождавший гостей,  всегда на страже энергетических интересов 
своей страны в Каспийском регионе...

Как сообщила "ДН" пресс-служба МЭМР РК, принимая заместителя госсекретаря США по вопросам экономики, 
энергетики  и  бизнеса  Дэниэла  Салливана  с  послом  США  в  Казахстане  Джоном  Ордвеем,  в  понедельник  глава 
казахстанского ведомства Бактыкожа Измухамбетов проинформировал гостя о текущей ситуации в нефтегазовой сфере и 
проблемных  вопросах  в  трехстороннем сотрудничестве  РК-США-РФ.  По  словам г-на  Салливана,  целью его  приезда  в 
Казахстан является "дальнейшее обсуждение вопросов, затронутых во время визита президента Назарбаева в Вашингтон в 
сентябре прошлого года".

На  встрече  шла  речь  о  потенциале  нового  проекта  транскаспийских  нефте-  и  газопроводов,  а  также  о 
казахстанской  Каспийской  транспортной  системе.  Гости  были  проинформированы  также  о  деятельности  двух 
трубопроводов: Каспийского трубопроводного консорциума и казахстанско-китайских нефте- и газопроводах. Как сообщает 
пресс-служба  министра,  стороны  обсудили  также  области  возможного  сотрудничества  в  нефтегазовой  сфере  между 
Казахстаном и США.

Как  отмечается  в  сообщении  агентства  Reuters,  заинтересованность  в  строительстве  Транскаспийского 
трубопровода  замгоссекретаря  Салливан  объяснил  тем,  что  российские  транспортные  мощности,  по  которым  идет 
основная часть казахстанского экспорта, имеют высокую загруженность. В этой ситуации потребители вынуждены искать 
новые источники и альтернативные маршруты поставок. По словам гостя, США крайне заинтересованы в строительстве ТКГ 
от казахского месторождения Карачаганак до Актау и далее в направлении Баку.

Кроме  того,  он  выразил  надежду  на  то,  что  американские  компании,  работающие  в  регионе,  посчитают 
необходимым присоединиться к данному проекту. Однако учитывая то, что объемы добычи газа в Казахстане в общем-то 
еще не настолько значительны, чтобы строить новые трубопроводы, визитеры пояснили, что такое решение может быть 
принято после наращивания производства газа в Казахстане, то есть в ближайшие 5-15 лет.

Однако напомним, что Казахстан к 2010 году планирует увеличить объем добычи газа до 40 млрд. кубометров в 
год и более, из которых лишь порядка 15 млрд. куб. м планируется направлять на экспорт. Остальной же объем будет 
использован для внутренних технологий. К 2015 году Казахстан будет добывать до 45 млрд. кубометров ежегодно. Заметим 
однако,  что основным потребителем карачаганакского газа является Оренбургский ГПЗ, который также рассчитывает в 
перспективе получать 15 млрд. куб. м газа...

Помимо  этого  американский  десант  побывал  и  в  МИД  РК,  где  с  министром Маратом  Тажиным  обсуждались 
вопросы экономики, энергетики и бизнеса. У спецпредставителя НАТО по странам Центральной Азии и Кавказу Роберта 
Симмонса  были  также  свои  задачи,  который  объяснил  свой  визит  новыми  назначениями  в  ключевых  министерствах 
казахстанского  правительства.  Помимо  знакомства  с  новыми  казахстанскими  министрами,  спецпредставитель 
Североатлантического альянса пояснил, что с момента принятия Казахстаном и НАТО Индивидуального плана действий 
партнерства уже прошел год. Но, похоже, в марте натовцы намерены не просто оценить ход его выполнения, как пояснил г-
н Симмонс, но и нечто "втиснуть". О каких конкретных предложениях идет речь, осталось неясным.

А  с  новым  министром  обороны  в  лице  экс-премьера  Даниала  Ахметова  стороны  обменялись  мнениями  по 
вопросам международной и региональной безопасности, включая вопросы противодействия терроризму, энергетической 
безопасности,  взаимодействия  с  другими  региональными  организациями.  Рассмотрены  дальнейшие  перспективы 
сотрудничества Казахстана с НАТО, включая усиление диалога и взаимодействия по реформированию в оборонной сфере, 
подготовке военных кадров.

Далее по течению
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Тем временем американский десант высадился в Баку, где в декабре 2006 года началась добыча на масштабном 
газовом месторождении Шахдениз, с запасами в 1 трлн куб. м.  Напомним,  что промышленная добыча газа началась в 
декабре 2006 года, однако уже дважды останавливалась из-за проблем с давлением на единственной пока добывающей 
скважине. В текущем году там предусматривается введение в эксплуатацию 4 скважин с общим дебетом 20 млн куб. м газа 
в сутки.

Если анализировать речи американских чиновников, то они, можно сказать, написаны "в одном стиле". Так сказать, 
made in USA. Правда, замгоссекретаря США Дэниэл Салливан, открывая заседание комиссии, подчеркнул, что основными 
направлениями бакинских переговоров являются не только энергобезопасность в регионе, но и усиление демократии в 
Азербайджане. Вместе с тем, отмечая возрастающую роль Азербайджана в экспорте газа, американские гости отметили, 
что эта страна в ближайшие 10-15 лет может стать ведущим поставщиком в Европу. Пока же газ поставляетсяв Грузию и 
Турцию.

Еще одна  "американская"  тема в  Баку  -  организация  транзита  газа  из  Туркменистана  и  Казахстана  в  рамках 
проекта Транскаспийского газопровода, оцениваемого в $5 млрд. "Мы на днях обсудили этот проект в Казахстане, сегодня 
продолжим в Баку, далее - в Грузии и Турции", - сказал представитель госдепа журналистам.

Однако один из пунктов каспийского турне останется далеко "за иллюминатором" воздушного судна. К богатой 
газом  Туркмении  каспийский  десант  США  пока  не  наведывается.  "Что  касается  Туркмении,  то  в  этой  стране  грядут 
президентские выборы, и мы будем ждать их итогов. Думаю, после подведения итогов этих выборов и уточнения позиций 
Туркмении и Казахстана по ТКГ переговоры по этому проекту активизируются", - пояснил чиновник.

Казахский язык хотят перевести на латиницу
12.02.2007. BBCrussian.com

Среди  мероприятий  по  осуществлению  государственной  программы  серьезно  рассматривается  и  
предложение президента Назарбаева о переходе алфавита с кириллицы на латиницу.

Треть населения Казахстана - русские, но родным для себя его считает еще больше людей.
Некоторые  представители  русскоязычного  населения  расценили  такой  шаг,  объявленный  во  время  сессии 

Ассамблеи народов Казахстана в октябре прошлого года, как попытки Казахстана отдалиться от Москвы.
Руководство Казахстана считает, что латиница ускорит развитие страны, так как она доминирует в современном 

коммуникационном пространстве.
Однако  смена  алфавита  может  также  затронуть  и  другой  внутриполитический  аспект  -  межнациональные 

отношения.
Президент Назарбаев пояснил,  что развитие казахского не означает отказ  от русского языка и русскоязычное 

население не будет ущемлено.
Это не в интересах государства, которое стремится войти в 50 самых конкурентоспособных стран мира, считает 

президент.
"В  обозримом  будущем  русский  язык  будет  оставаться  фактором  нашей  конкурентоспособности",  -  заверил 

Назарбаев.
В соответствии с принятой в 1995 году конституцией и законом от 1997 года русский язык имеет официальный 

статус  и  используется  наравне  с  казахским.  Такое  законодательство  создало  путаницу  в  использовании  казахского  - 
государственного языка и русского - официального языка страны.

Многие лингвисты считают, что переход на латиницу нецелесообразен.
"Латинский алфавит менее приспособлен к казахскому языку, чем кириллица. Латиница не может передать всю 

фонетическую специфику казахского языка", - утверждает Клара Исенгалиева, лингвист и эксперт из Института социальных 
исследований.

Сегодня в казахском языке используются 42 буквы: 33 из русского алфавита и плюс 9 букв, специфических для 
казахского языка. В латинском алфавите существует только 26. Этот факт и волнует многих лингвистов.

В стране очень часто можно встретить неадекватную реакцию на казахский язык, говорит Валерия Красникова.
"Когда я пытаюсь сказать что-нибудь по-казахски, то в ответ я получаю недоуменные взгляды, - говорит Валерия. - 

Люди начинают смотреть на меня странно".
В Институте социальных исследований убеждены, что с таким отношением трудно развивать язык не только среди 

групп, не принадлежащих к "титульной" национальности, но и среди этнических казахов, которые чувствуют себя более 
комфортно, используя русский.

Тем  не  менее,  такой  подход  к  языку  поддерживается  на  официальном  уровне.  Власти  Казахстана  обещали 
материальный стимул для чиновников-неказахов, владеющих государственным языком. Для самих казахов условия намного 
жестче: знание казахского языка для них - обязательное требование. 

КИРГИЗИЯ
Каримов: Бой с "тенью": Кыргызстан – страна непуганого криминалитета?

06.02.2007. ИА «24.kg»
Данияр Каримов

Борьба с организованной преступностью в Кыргызстане приобрела политический характер.
Двенадцать  организованных  преступных  группировок  продолжают  действовать  в  Кыргызстане.  По  данным 

Главного управления по борьбе с организованной преступностью МВД, пять из них – устойчивые. В последние недели это 
подразделение милиции ведет активную работу по нейтрализации ОПГ. В МВД рассчитывают, что ГУБОП сможет положить 
конец криминальной вакханалии, захлестнувшей Кыргызстан.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По словам главы управления по борьбе с организованной преступностью Мелиса Турганбаева, особенных успехов 
силовики  достигли  на  южном  направлении.  За  короткое  время  милиции  удалось  нейтрализовать  лидеров  преступных 
группировок в Оше и Баткене. За последние полтора месяца оперативники задержали свыше 10 человек,  занимавших 
весомые позиции в криминальном мире. Преступности дают понять, что ей уготован достойный отпор.

Маски сброшены
Кыргызстан – страна непуганого криминалитета.  Такое впечатление, по крайней мере,  складывалось у многих 

иностранных наблюдателей, созерцавших то, как стремительно и странно разворачиваются события в республике после 
марта 2005 года. Лидеры преступных группировок, уже не скрываясь, рвались к участию в дележе властного пирога.

При прежней власти криминалитет в Кыргызстане тоже не чурался политики. Сведущим людям было известно о 
слегка завуалированных взаимоотношениях между политиками и лидерами организованной преступности, сложившихся во 
время правления Аскара Акаева. Пример тому - один из ныне покойных парламентариев, который неоднократно уличался в 
тесных связях с "теневыми" структурами. Но об этой стороне его жизни предпочитали молчать. Доказать его причастность к 
криминальному миру силовики решились только после его убийства.

С приходом новой власти ситуация только ухудшилась.  "Криминалитет рвется к  власти",  -  провидчески  изрек 
практически  сразу  после  "тюльпановой  революции"  признанный  эксперт  и  экс-министр  иностранных  дел  Муратбек 
Иманалиев. Последующие события показали, что он больше чем прав. В Кыргызстане сложилась дикая ситуация: "теневые" 
структуры начали открыто претендовать на бразды правления в стране, уверенно вытесняя официальные.

Иного, впрочем, ожидать было бессмысленно. Новая власть делала первые и неуверенные шаги. Милиция была 
деморализована. Сложно сказать, чем закончилась бы волна мародерств, которая могла перерасти в массовые погромы, 
если бы в Бишкеке не появился Феликс Кулов, а его сторонники вместе с сочувствующими не взялись за организацию 
народных дружин.

Увы, это было только начало. По Кыргызстану прокатилась волна громких заказных убийств, жертвами которых 
пали несколько депутатов и известных общественных деятелей. Параллельно с ней взорвались серией бунтов колонии. 
Криминалитет  перестал  бояться  не  только  милиции,  но  и  спецслужб.  Весьма  показателен  случай  с  членами  кара-
балтинской  группировки,  задержанными  и  водворенными  в  изолятор  СНБ.  На  следующий  день  сотрудники  спецслужб 
обнаружили, что здание их ведомства окружено родственниками и знакомыми арестантов. Под давлением организованной 
толпы подозреваемых выпустили на свободу.

Параллельные миры
Апофеозом происходящему послужило публичное вступление в политику Рысбека Акматбаева. Этот человек не 

просто не боялся преследования. Он был уверен, что сможет попасть во власть и диктовать правительству свои условия. 
Судя по всему, не без оснований. Свою лепту в становлении Рысбека Акматбаева как политической фигуры внесла и так 
называемая элита.

Криминального  авторитета,  выступавшего  против  премьер-министра  Феликса  Кулова,  публично  поддержали 
лидеры по меньшей мере двух партий.  Масла в огонь подлил и сам президент Кыргызстана Курманбек Бакиев. Глава 
государства,  возможно,  из  лучших  побуждений  встретился  с  родственниками  митингующего  авторитета.  Чем,  однако, 
вызвал недоумение.  Переговоры главы государства  с  делегатами от  человека,  не  скрывавшего  своего  криминального 
прошлого, значительно повысили вес Рысбека Акматбаева в глазах рядовых граждан.

Шок  соотечественников  от  происходящего  в  полной  мере  выразила  известная  правозащитница  Азиза 
Абдирасулова. Она заявила, что параллельные миры – гражданский и криминальный – не должны пересекаться. И, уж тем 
более, не претендовать на взаимозамену. Но ни ее, ни ее сторонников уже никто не слушал. Особенно после того, как 
Рысбек Акматбаев получил официальную индульгенцию в суде. Фемида предпочла оправдать авторитета по всем статьям.

Выдвижение  Рысбека  Акматбаева  в  парламент  ошарашило  уже  не  только  местных  жителей,  но  и  западных 
дипломатов.  Руководству  страны прямо указывали на то,  что участие криминального авторитета в  выборах  не просто 
недопустимо. Оно само по себе дискредитирует демократические институты в Кыргызстане. Но президент решил занять 
позицию невмешательства. А милиция тем временем сетовала на отсутствие политической воли, которая позволила бы в 
корне пресечь происходящее.

Превентивный удар
"Подобного в Кыргызстане больше не повторится, - говорит глава ГУБОП МВД Мелис Турганбаев, комментируя 

события тех дней. – Пусть только кто-нибудь из лидеров ОПГ попробует выйти с акцией протеста. Допускать этого не 
собираемся и будем принимать самые жесткие меры".

К сожалению, так милиция начала говорить лишь недавно – с приходом нового руководства в МВД и ГУБОП. Тогда 
как активизация организованной преступности, по данным силовиков, началась пять-шесть лет назад. Что мешало бороться 
с криминалитетом раньше?

"Я  думаю,  это  происходило  из-за  частой  смены руководства,  -  говорит  Мелис Турганбаев.  –  Ведь  некоторые 
министры сменялись буквально через несколько дней после назначения.  А у каждого руководителя – свои взгляды на 
политику Министерства внутренних дел. Омурбек Суваналиев, например, взял борьбу с организованной преступностью под 
личный контроль. И активно работать начали даже в ОВД. Результаты, думаю, ощутимы".

Мелис  Турганбаев  затрудняется  сказать,  будет  ли  работать  милиция  так  же  успешно,  как  при  Омурбеке 
Суваналиеве, если его сменят другой фигурой. "Все зависит от того, кто придет", - пожимает плечами глава ГУБОП МВД. 
Сам он несколько месяцев до назначения в руководство этой структуры пребывал в вынужденном отпуске.

Чертова дюжина
Возможно, если бы Рысбек Акматбаев не решился выйти в политику, он спокойно жил бы в своей вотчине – на 

Иссык-Куле. Так или иначе, но пули киллера решили дилемму, стоящую перед властями, и оказались очень выгодными для 
сохранения лица истеблишмента. Но страну продолжало трясти и после смерти авторитета. Сферу его влияния начали 
делить его бывшие приспешники и противники.

Сейчас в Кыргызстане появился новый авторитет,  претендующий на черную славу предшественника – Камчы 
Кольбаев. Однако в отличие от Рысбека Акматбаева, он не пытается сделать из себя публичную фигуру. В данный момент 
он  предпочитает  жить  в  подполье,  опасаясь  покушения.  Одно  не  так  давно  он  уже  пережил.  Автомашину,  в  которой 
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находился преступник,  обстреляли из  автоматического оружия. Спутники Камчы Кольбаева погибли. Сам он отделался 
ранением и решил залечь "на дно".

По словам Мелиса Турганбаева, криминальная война в Кыргызстане затихнет, если милиция сможет в обозримом 
будущем нейтрализовать не менее 13 активных членов организованных преступных группировок, играющих не последние 
партии в криминальном оркестре страны. За некоторыми из них тянется след особо тяжких преступлений.

"В нашей стране сложилась парадоксальная ситуация, - говорит известный политолог Нур Омаров. – Все ветви 
власти в Кыргызстане по авторитету и влиянию уступают криминальным структурам. Сейчас организованные преступные 
группировки контролируют значительную часть экономики и политическую жизнь общества. Это связано с тем, что вплоть 
до последнего времени в стране отсутствовала системная борьба с криминалитетом".

"Матрешкин" джихад
"С приходом Омурбека Суваналиева  обозначились позитивные тенденции,  -  подчеркивает Нур  Омаров.  -  Это 

видно по динамике раскрытия преступлений ОПГ, выводу их членов из активного действия. Если Омурбека Суваналиева 
"уйдут", все вернется на круги своя. В результате преступные группировки только укрепят былое влияние. В том числе – на 
политиков".

В  связи  с  этим  неоднозначно  воспринимается  интрига,  возникшая  вокруг  Омурбека  Суваналиева  и  его 
министерского поста. С одной стороны, его отставку лоббируют представители депутатского корпуса, с другой, по данным 
неофициальных источников, - персоналии в окружении президента Курманбека Бакиева. Каким бы ни представлялся повод 
для  отправки  на  покой  действующего  милицейского  руководства,  в  сложившейся  в  Кыргызстане  ситуации  глубинная 
причина подобного решения будет очевидна всем.

Так  или  иначе,  но  тенденция  складывается  печальная.  Едва  силовое  ведомство  в  Кыргызстане  начинает 
эффективно работать, меняется его руководство. Можно отметить случай с Бусурманкулом Табалдиевым. Возглавив СНБ, 
он показал себя завидным профессионалом. Но покинул свой пост, когда спецслужбы находились на пике своей активности, 
громя экстремистское подполье на юге страны.

К отставке чекиста,  напомним,  привел громкий скандал с "героиновой матрешкой",  невесть как оказавшейся в 
багаже бывшего спикера Жогорку Кенеша Омурбека Текебаева. Кто ее подкинул в чемодан парламентария – до сих пор 
остается загадкой. Кому было выгодно "уйти" Бусурманкула Табалдиева – тоже тайна. Он не являлся политической фигурой 
и  не  принимал участия  в  борьбе  за  власть.  В  выигрыше остались  только  сторонники  "Хизб  ут-Тахрира",  вздохнувшие 
свободно, и их коллеги из экстремистского подполья. Не зря объявляли спецслужбам джихад...

Заявление Феликса Кулова: Я не буду прислуживать отдельным лицам или 
политическим группировкам 

14.02.2007. ИА «24.kg»
Сегодня  в  отеле  «Ак-Кеме»  экс-премьер-министр  Кыргызстана  Феликс  Кулов  назначил  долгожданную  для 

общественности  встречу.  На  нее  пришли  журналисты,  депутаты  парламента  КР,  лидеры  политических  партий  и 
общественных объединений, а также главы дипломатических миссий, аккредитованных в Бишкеке. Феликс Кулов сделал 
политическое заявление. ИА «24.kg» приводит текст заявления полностью. 

«После ухода  с  должности  премьер-министра у  меня было время для встреч,  обмена  мнениями,  проведения 
консультаций. Откровенно скажу, вместе со словами поддержки мне пришлось выслушать и немало критики в свой адрес. В 
чем-то согласен, но об этом несколько позже.

Мне  неоднократно  говорили,  предупреждали,  что  мой  партнер  по  тандему  ждет  удобного  случая,  чтобы 
избавиться от меня. Я старался не думать об этом. Проще говоря, отмахивался от таких мыслей. Работать, постоянно 
ожидая удара в спину, - не дело, и, даже зная, что это правда, нельзя было на этом замыкаться. Тем более что для меня  
такие понятия, как мужское слово, слово чести, – это не пустой звук и не какой-нибудь тактический ход в политической 
борьбе. Уверен, что подобное понимание было правильно воспринято народом. Потому что общество устало от дворцовых 
интриг, необязательности, пустословия, обмана. Было необходимо показать народу, что политики могут честно и открыто 
объединять свои силы на благо всей страны, а не какого-нибудь семейного клана. 

Покидая свой пост, я испытывал двойственное чувство. С одной стороны, была брезгливость от того, что вновь 
пришлось столкнуться с обманом, нечестностью, подлостью. А с другой, как это ни покажется парадоксальным, испытал 
чувство облегчения. Потому что хоть и таким путем, но удалось наконец–то избавиться от необходимости иметь личные 
контакты и деловые отношения с теми, для кого предательство и торговля своей совестью – норма жизни. Можно было бы 
не говорить о своих чувствах, не выносить на публику то, что касается двух людей. Однако в данном случае напрямую 
затрагиваются  интересы  моих  избирателей,  число  которых  достаточно  значительное,  чтобы  их  можно  было  бы 
игнорировать. Голосуя за Бакиева, они, прежде всего, голосовали за тандем. И на встречах мне об этом постоянно и прямо 
говорилось. Люди на меня возлагали большие надежды. К сожалению, в полной мере я их не смог оправдать. Я видел, как 
набирает силу порочная схема управления. Видел, что создается система, которая подминает под себя все. Безусловно, 
где  мог,  пытался противодействовать.  К  сожалению,  не  всегда  успешно,  так  как  наталкивался на  скрытное  и  мощное 
сопротивление.  И даже решения правительства не помогали.  В качестве примеров можно привести попытки борьбы с 
коррупцией в энергетике, когда правительство оказалось бессильным в отстаивании государственных интересов; в сфере 
телекоммуникаций, имею в виду отмененный после моего ухода с должности премьер - министра конкурс на приобретение 
лицензии 3 G (три джи).  Однако должен также признать,  что зачастую приходилось для себя взвешивать:  что важнее, 
конфронтация, пусть даже во имя благой цели, или атмосфера стабильности внутри страны и ее имидж за рубежом. И 
зачастую выбирал в  пользу сказанного принародно слова -  быть надежным партнером по тандему.  При этом нередко 
ставил  под  удар  свою  репутацию,  годами  наработанный  авторитет,  невольно  отталкивал  своих  товарищей,  терял  их 
поддержку.  За  это  меня  совершенно  справедливо  критиковали.  Хотя  и  сам  отчетливо  осознавал,  что  так  долго 
продолжаться не может.

Вместе с тем, понимая, что с коррупцией необходимо бороться, шел и на непопулярные меры. В этой связи хочу 
разъяснить  позицию  по  программе  облегчения  внешней  задолженности  (ХИПИК).  До  выступления  президента  страны 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

184



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Бакиева, когда он открыто заявил, что готов стать, (смягчу его выражение) жителем Африки, лишь бы для Кыргызстана 
списали внешние долги, я был против программы ХИПИК. Но после такого заявления в правительстве, естественно, его 
приняли как руководство к действию и было выработано понимание того, что ХИПИК, несмотря на отрицательное к нему 
отношение в обществе, нужно использовать не только как способ вырвать страну из долговой ямы, но и превратить в 
механизм  преодоления  коррупции  в  бюджетообразующих  отраслях  экономики.  Прежде  всего  в  энергетике  и 
горнодобывающей промышленности. Исходя из этих соображений, взял на себя ответственность за реализацию программы 
облегчения бремени внешней задолженности нашей страны. 

Напомню общеизвестный афоризм: «Если не будешь заниматься политикой, политика займется тобой». На посту 
премьер-министра я задался целью полностью посвятить себя вопросам экономики. Но политика каждый раз настигала 
меня. Вспомните хотя бы известную ситуацию, когда организованная преступность рвалась к власти. А разве не являются 
вопросы экономической  преступности  и коррупции также  вопросами политическими?!  Проблемы экономики  и  политики 
неразрывны.  Особенно в переходный период.  Утверждать обратное -  это непонимание сути вещей либо сознательное 
введение в заблуждение общественного мнения. 

Теперь о самом главном. На всех последних встречах мне обязательно задавали один и тот же вопрос: что же я 
буду делать дальше, чем заниматься, останусь ли в политике, уйду ли в оппозицию? 

Буду  предельно  откровенен,  большого  желания  разгребать  грязь  в  политике  у  меня  не  было  и  нет,  но  в 
сложившейся ситуации вопрос не в том, хочу или не хочу, могу или не могу. Я попросту вынужден и обязан бороться с теми 
реальными угрозами, которые, если им не противостоять, могут привести страну к катастрофе. Речь идет, прежде всего, о 
том, что в стране определенной кучкой лиц осуществляется захват чужой собственности, в т.ч. государственной; происходит 
сознательное  разделение  людей  по  региональным  признакам,  что  особенно  заметно  на  уровне  политической  элиты. 
Большинство каналов телевидения уже перешло под контроль людей, приближенных к одной семье. Поэтому не стоит 
удивляться,  если  мое  сегодняшнее выступление  не  будет  транслироваться по  многим телевизионным каналам.  Вновь 
поднимает  голову  криминал.  Хуже  того,  криминализируются  власть  и  политика.  Вновь  раздаются  угрозы,  начались 
преследования людей,  которые не  согласны с так  называемой «руководящей линией».  Мною получена  информация о 
готовящихся покушениях на людей из моего окружения. 

Еще раз  хочу повторить:  в подобной ситуации я  не могу и  не буду сторонним наблюдателем.  Поэтому мною 
принято решение не замыкаться в  рамках только одной политической партии «Ар-Намыс»,  а  объединить и возглавить 
разрозненные, но близкие по духу общественно-политические силы, те, которые хотят кардинальных позитивных перемен, 
кто желает работать на благо всего общества, а не прислуживать отдельным лицам или политическим группировкам. Но 
было бы честным предупредить: тот, кто сегодня пойдет за мной, пусть будет готов к тому, что в действующей власти есть 
люди,  способные  на  любую  подлость.  Я  уже  не  говорю о  том,  что  против  нас  могут  быть  запущены самые  грязные 
политические технологии. 

Одним  словом,  это  не  просто  позиционирование  себя  в  оппозиции,  это  позиционирование  себя  в  качестве 
противника тому, против чего выступают все порядочные люди. Я принял для себя решение и надеюсь на понимание и 
поддержку тех, кто мне верит и готов к совместной политической деятельности».

Андрей Грозин: У Феликса Кулова есть шанс стать не просто влиятельным 
лидером оппозиции, а скорее – весьма потенциально опасным для 
официальных властей политиком

14.02.2007. ИА «24.kg» 
«У Феликса Кулова есть шанс стать не просто влиятельным лидером оппозиции, а скорее – весьма потенциально 

опасным для официальных властей политиком», - заявил ИА «24.kg» заведующий отделом Средней Азии и Казахстана 
Института стран СНГ, известный российский политолог Андрей Грозин, комментируя сегодняшнее политическое заявление 
экс-премьер-министра Кыргызстана.

«Оценивая выступление Феликса Кулова, у меня лично появилась уверенность, что его переход в оппозицию к 
действующей власти без сомнений предполагает стремительно высокий взлет рейтинга. Думаю, процентов на двадцать», - 
считает Андрей Грозин.

Российский политолог признался, что его удивили два аспекта выступления. 
«Во-первых, затянувшаяся пауза между отставкой и прозвучавшим сегодня политическим заявлением. Во-вторых, 

резкость его высказываний», - подчеркивает российский эксперт.
«Если только текст политического заявления Феликса Кулова не писали какие-нибудь пиар-технологи, то уверен, 

электорат оценит по достоинству позицию бывшего главы правительства КР. И даже лично я готов снять шляпу перед 
Феликсом Шаршенбаевичем», - сказал Андрей Грозин.

«Это  выстрел.  Ничего  подобного  на  российской  политической  площадке  мне  не  доводилось  наблюдать. 
Безусловно, можно слышать какую-либо критику российской оппозиции Кремля, однако, чтобы политик ее озвучивший, мог 
рассчитывать на стремительно возросший рейтинг – такого не было», - говорит Андрей Грозин. «Кыргызстан, вне всякого 
сомнения, идет в своем политическом развитии гораздо быстрее, чем соседи по региону», - заключает российский эксперт.

«Что  касается  перспектив  Феликса  Кулова,  то  о  них  говорить  еще  рано.  Ясно  одно:  после  такого  громкого 
заявления нужно идти только вперед. Вопрос в другом - захотят ли в лагере оппозиции видеть Феликса Кулова своим новым 
лидером? Думаю, многие из числа оппозиционеров КР будут против. По одной простой причине – перед харизмой Феликса 
Кулова многие из  них бледнеют.  Это факт.  Предполагаю,  что сейчас на оппозиционном поле Кыргызстана произойдет 
перегруппировка  сил.  Но  в  любом  случае,  та  оппозиция,  которую  возглавит  экс-премьер,  станет  мощной  силой»,  - 
прогнозирует Андрей Грозин.

По мнению российского политолога, «теперь Феликсу Кулову надо сконцентрироваться, поскольку столь серьезное 
заявление обязывает его делать конкретные шаги».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ТУРКМЕНИЯ
Сеанс самогипноза

08.02.2007. Немецкая волна
В.Волков

Западные СМИ непривычно большое внимание уделяют в эти дни Туркмении. Немецкие "Шпигель", "Зюд-дойче 
цайтунг", австрийский "Курир", швейцарский "Бунд", – это лишь малая толика изданий, проявивших интерес к событиям, 
происходящим  в  республике.  Характерны  и  заголовки:  "Выборы  в  сталинистском  Диснейленде",  "Никакой  оттепели  в 
Туркмении", "Туркменские кандидаты практикуются в уступчивости".  Последний заголовок – из газеты "Вашингтон пост", 
которая подробно рассказывает о том, как пять кандидатов в президенты, назначенных на эту роль Народным советом 
республики  через  несколько  дней  после  смерти  Туркменбаши,  усердно  играют  в  поддавки  с  шестым  и  главным 
претендентом, нынешним и.о. президента К.Бердымухаммедовым. Игра эта заключается в следующем: кандидаты "второго 
сорта" действуют лишь в рамках, строго определенных сценарным планом, разработанным самим Бердымухаммедовым и 
его  ближайшим  союзником,  начальником  службы  президентской  охраны  А.Реджеповым.  Ослушаться  сценария  весьма 
опасно, поскольку Реджепов полностью контролирует силовые структуры, а как сурово эти структуры умеют обращаться с 
так называемыми "нелояльными к власти",  туркменские чиновники (а все кандидаты – именно госчиновники),  знают по 
временам С.Ниязова очень хорошо. Сценарий не сложен: кандидаты "второго сорта" не должны в ходе своих встреч с 
общественностью и выступлений обещать населению ничего конкретного в случае своего избрания, и вообще им следует 
вести себя скромно, не встречаться, с кем не надо, и выступать лишь там и тогда, где им будет указано. Давать конкретные 
надежды на облегчение социального положения населения может лишь сам К.Бердымухаммедов. В его пользу развернута 
такая масштабная пропагандистская кампания, которая источникам с мест напоминает первые президентские выборы в 
стране, когда в качестве избранника был утвержден тогдашний первый секретарь компартии С.Ниязов. Это подтверждает 
корреспондент "НВ" Ораз Сарыев. Согласно полученной им информации, агитация за Бердымухаммедова ведется во всех 
ВУЗах,  больницах,  сельских администрациях.  В частях  МО агитация не ведется,  там просто командному составу дана 
директива  вывести  солдат  и  офицеров  на  избирательные  участки  и  обеспечить  голосование  в  пользу 
К.Бердымухаммедова.  За  этого  претендента  высказывается  лидер  единственной  в  стране  партии,  за  него  в  крупных 
городах  призывает  голосовать "общенародное"  движение "Галкыныш".  Основной  тезис  таков:  кто хочет лучшей жизни, 
должен проголосовать за Бердымухаммедова,  все нити счастья в его  руках,  этот  кандидат реально может обеспечить 
светлое будущее Туркмении.

При этом власти  через  телевидение  и  иными  способами  стараются  создать  у  населения  впечатление,  что  с 
приходом  в  президенты  этого  чиновника,  ранее,  при  Ниязове,  занимавшего  пост  министра  здравоохранения  и  вице-
премьера, в стране действительно многое изменится: арендаторы будут получать белорусские трактора – каждому по МТЗ 
из Минска, границы со странами СНГ станут снова открытыми, пенсии выдадут, в ВУЗах будет восстановлен пятилетний 
цикл.

С другой стороны, любое проявление публичной нелояльности в отношении Бердымухаммедова должно караться 
властями предержащими, на этот счет из Ашхабада поступили соответствующие указания, и прибыли "наблюдатели" из 
спецслужб. В беседе с корреспондентом "НВ" Оразом Сарыевым один из сотрудников избирательных участков рассказал:

- Все подряд агитируют в пользу Бердымухаммедова. Молодежная организация имени Ниязова проводит акции 
среди молодежи за участие в выборах и в пользу Бердымухаммедова. Уполномоченные сотрудники МНБ следят за ходом 
агитации в самых маленьких населенных пунктах. Они инструктирую пропагандистов. Все работающие на госслужбе на 
100%  будут  голосовать  за  Бердымухаммедова.  Нам  дано  указание  даже  повысить  процент  голосования  за  других 
кандидатов, чтобы заявить миру: посмотрите, как прошли выборы, какая демократия!

Кстати,  о  наблюдателях.  Иностранные наблюдатели  на  выборы приглашены.  В  том числе,  от  ОБСЕ.  Но  эта 
организация  отказалась  отправлять  официальную миссию с  полномочиями  на  проведение  мониторинга  и  составление 
официального отчета – ОБСЕ сослалась на недостаточное время для подготовки такой группы. Хотя эксперты от ОБСЕ, а 
также представители ряда государств в страну приедут.

По  поводу  подготовки,  которая  проводится  в  Ашхабаде  для  их  встречи,  информация  от  независимых  от 
туркменских властей источников поступает различная. Она делится на две ветки. Одни источники утверждают, что, согласно 
строжайшим инструкциям,  данным К.Бердымухаммедовым, иностранных наблюдателей нельзя допускать к  контактам с 
населением, и органы безопасности должны об этом позаботиться. Единственная категория лиц, с которыми можно сводить 
гостей страны – это сотрудники администраций.

Другие каналы сообщают, что новое руководство приняло решение "мягко поработать" с наблюдателями из-за 
рубежа, и, особенно, от ОБСЕ, не препятствовать напрямую их контактам с избирателями, а, вместо этого, "подставлять" в 
качестве избирателей специально подготовленных людей, которые будут направлены на те участки, которые утверждены 
для посещения представителями ОБСЕ.

Но возникает вопрос: зачем же властитакие меры предосторожности и такое упорство в обеспечении массовости 
голосования, если даже она сама совершенно не сомневается в исходе этого голосования и даже, по "белорусской модели", 
дает инструкции для приличия повысить квоту других кандидатов?

Может быть, ответ следует искать в том,  что нынешняя элита не только зарубежье,  но и само население на 
будущее хотела  бы убедить  в  том,  что оно  действительно  желало  видеть  президентом К.Бердымухаммедова.  Эдакий 
эффект самогипноза. Чтобы жители ждали перемен к лучшему и не волновались, пока сама элита будет выяснять в своем 
кругу отношения в предстоящих после выборов "дворцовых сражениях", которые предсказывают многие эксперты.
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От культа личности – к… развитому туркменбашизму?
11.02.2007. Экспресс-К (Казахстан)

Санобар Шерматова
Два  вопроса,  которыми  задаются  эксперты  накануне  Выборов  в  Туркмении:  как  далеко  может  зайти 

либерализация режима и какими будут внешнеполитические ориентиры формирующейся сейчас власти.
Возвращение в строй
Даже для автократических режимов Центральной Азии туркменский политический строй выглядел экзотическим. 

Только в этой стране появились прижизненные памятники и многочисленные портреты вождя, а ритуалы президентского 
дворца включали целование рук лидера министрами в знак лояльности или стояние на коленях провинившихся чиновников. 
Сапармурад Ниязов, в отличие от коллег по региону, ориентирующихся на европейскую модель поведения, демонстративно 
законсервировал патриархальный уклад общества. Преемники Туркменбаши делают заявку на некоторое смягчение.

Впервые на  президентских  выборах  11  февраля будут  присутствовать  иностранные гости.  Ожидается  приезд 
группы  Секретариата  ООН  и  делегации  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ  во  главе  с  ее  президентом  Гораном 
Леннмаркером. Задачи иностранцев - чисто представительские, так же, как и у группы экспертов Бюро ОБСЕ по правам 
человека, которые уже находятся в стране. Не планируется осуществления наблюдения и мониторинга. Соответственно, не 
предусмотрено  и  публичного  отчета  ОБСЕ.  Тем  не  менее,  руководитель  группы  экспертов  Любомир  Копай  расценил 
полученное приглашение "как первый шаг к возобновлению диалога с правительством Туркменистана".

Это дает сигнал, что новое руководство готово приступить к процессу, с которого начинали лидеры независимых 
Казахстана,  Узбекистана  и  Таджикистана,  а  именно  -  демократизации  фасада  режима.  Худо-бедно,  но  косметический 
ремонт политических систем стран Центральной Азии продолжается второй десяток лет, причем без большого ущерба для 
правящей  элиты,  которая  умудрилась  сохранить  за  собой  руководящие  посты.  Более  того,  Запад  постепенно  меняет 
подходы к проблеме демократии в регионе, как бы признавая особенности развития этих стран. И преемники Ниязова, 
возвращая Туркмению в строй автократических государств региона, мало что теряют.

Памятники культа
Остается  открытым  вопрос  о  политзаключенных  и  культе  личности  Ниязова.  Известно  об  освобождении  из 

закрытой  тюрьмы  Овадан-тепе  двух  вице-премьеров,  Курбанмурадова  и  Айдогдыева,  осужденных  в  прошлом  году  за 
организацию коррупционных схем на 20 лет. Но вряд ли это событие знаменует начало пересмотра дел всех узников. По-
прежнему ничего не известно о судьбе бывшего вице-премьера и министра иностранных дел Бориса Шихмурадова и других, 
осужденных  по  делу  об  организации  государственного  переворота  2002  года.  А  освобождение  Курбанмурадова  и 
Айдогдыева оппозиция объясняет наличием личных связей между ними и нынешним руководством.

Широкомасштабный  пересмотр  судебных  решений  мог  бы  последовать  за  официальным  осуждением  культа 
личности Ниязова, примерно так, как ХХ съезд КПСС привел к хрущевской "оттепели". Но либерализация такого масштаба, 
видимо, не входит в планы новых властей. Кандидаты в президенты, в том числе и главный претендент - исполняющий 
обязанности  главы государства  Курбанкули  Бердымухаммедов  -  в  предвыборных  выступлениях  привычно  прибегает  к 
ссылкам на Туркменбаши. И это не случайно.

Свержение  атрибутов  культа  личности,  несмотря на  то,  что  часть  населения  мало  верила  в  величие  вождя, 
обернулось бы для нынешней Туркмении неизмеримо большим потрясением, чем разоблачение сталинизма. Ведь суть 
идей  Туркменбаши состоит  в  возвеличивании туркменской  нации,  как  одной  из  древнейших в  мире,  внесших  вклад  в 
развитие  цивилизации.  С  каких  позиций  критиковать  эти  идеи?  Национализм  сопутствует  формированию  всех 
постсоветских стран. А демократические ценности, ставящие право личности выше права нации, непонятны обществу с 
традиционным укладом жизни. Кроме того, отменив одну символику, пришлось бы создавать новую. Ясно, что пришедшей к 
власти элите легче сохранить старую символику, чем пытаться экспериментировать. Тем более, что новым властям будет 
чем заняться в ближайшем будущем.

Альтернативы России
Как  теперь  будут  расставлены  внешнеполитические  приоритеты  Ашхабада?  Вопрос  не  праздный,  учитывая 

запасы природного газа, которые во времена СССР оценивались в 2,9 трлн. кубометров. При Ниязове главным партнером 
оставалась Россия, с которой в 2003 году было подписано соглашение о поставках газа сроком на 20 лет. Но пророссийской 
внешнюю политику назвать было трудно. Туркменбаши выстраивал дружественные отношения с соседними странами в то 
же время, избегая вовлечения в многосторонние союзы. В 2005 году на саммите СНГ в Казани Туркменистан сообщил о 
своем решении снизить статус пребывания в этой организации до ассоциированного члена.

Не  исключено,  что  новые  власти  пересмотрят  это  решение,  и  более  активно  начнут  взаимодействовать  со 
странами Содружества. Причиной подобного поворота могут стать экономические проблемы. Основными статьями дохода 
этой страны является экспорт энергоносителей и хлопка, но прошлый год был завершен с дефицитом бюджета. Кроме 
всего прочего,  новому руководству понадобятся средства на заявленные социальные реформы -  возвращение пенсий, 
частично отмененных Туркменбаши, расширение сети сельских больниц, а также переход школьного образования с 9 до 10 
лет, а в высших учебных заведениях - с 4 до 5 лет.

Туркменистану после Ниязова придется пересматривать отношения с другими игроками в регионе - США, Китаем и 
Евросоюзом.  Нынешняя пауза свидетельствует лишь о том, что Запад присматривается к новым людям в руководстве 
страны.  И  при  изменении  ситуации  в  пользу,  скажем,  слишком  тесной  дружбы  с  Россией,  новым  властям  придется 
доказывать  свою  легитимность.  При  желании  могут  припомнить  и  арест  спикера  парламента,  который  должен  был 
замещать президента, и изменения в Конституции в пользу кандидата Бердымухамедова. Факт избрания президента из 
альтернативных кандидатур никак не гарантирует признания законности будущего лидера.  И поэтому Ашхабад,  скорее 
всего, пойдет по тому же пути, что и его соседи по региону. Начнет выстраивать многовекторную политику с Западом и 
Востоком.

В туркменской ситуации баланс интересов игроков может быть выстроен с помощью альтернативных маршрутов 
газопроводов, идущих в обход России. Эксперты полагают, что у Москвы есть еще года два в запасе для монопольной 
транспортировки  туркменских  энергоносителей.  Преемники  Ниязова  будут  стремиться  заключать  соглашения  с 
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международными  компаниями  не  только  из  желания  выжить,  и  быть  признанными  на  Западе.  Как  показывает  опыт 
постсоветских элит, многомиллионные проекты приносят дивиденды не только экономике страны. А это уже, согласитесь, 
сильная мотивация для дружбы с Западом. 

Вот и новый отец нации
12.20.2007. The Economist (Великобритания)

Туркменистан до сих пор остается в оковах
Президентские  выборы  в  Туркменистане,  стране,  одаренной  газом,  но  преследуемой  разнообразными 

несчастьями, мало что могут изменить
У любого диктатора, какою бы полнотой земной власти он ни обладал, есть одна проблема: никому не суждено 

жить вечно. И хотя диктаторы редко задумываются о том, кого определить себе в преемники, за кулисами этой возможности 
наверняка уже дожидается кто-нибудь другой, такой же, как они. По жестокости способов управления страной и остроте 
мании величия с бывшим президентом Туркменистана Сапармуратом Ниязовым,  умершим в конце прошлого года, мог 
поспорить разве что северокорейский лидер Ким Чен Ир (Kim Jong Il). Мало кто будет оплакивать конец "отца всех туркмен", 
но есть ли у страны будущее, отличное от прошлого? Не факт.

В воскресенье, 11 февраля, в Туркменистане пройдут первые в его истории выборы, в которых будет участвовать 
больше  одного  кандидата.  Однако  кто  победит,  уже  и  так  понятно  -  Гурбангулы  Бердымухаммедов,  исполняющий 
обязанности президента в настоящее время. Он уже давно работает в кабинете министров и пользуется подедржкой главы 
избирательной комиссии  и государственных СМИ (а  других  в  Туркменистане  и нет).  При такой поддержке победа  ему 
практически обеспечена - особенно есть учесть, что сам по себе выбор весьма и весьма ограничен.

Как  и  будущий  победитель,  остальные  пять  кандидатов  представляют  одну  и  ту  же  политическую  партию  - 
единственную разрешенную в стране.  Все они были выбраны для участия в кампании советом,  состоящим из  высших 
чиновников  и  наиболее  влиятельных  политиков,  хотя  единогласно  поддержали  только  одного  -  все  того  же 
Бердымухаммедова.  Совет  заявил,  что  тот,  кто  будет  участвовать  в  выборах,  должен  был  проживать  на  территории 
Туркменистана в течение последних пятнадцати лет, и этим маневром были фактически уничтожены любые надежды на 
участие оппозиции, большинство деятелей которой либо бежали из страны, либо не могут получить разрешение на въезд в 
нее. Более того, бывший спикер парламента, который, по конституции, должен был исполнять обязанности президента, 
сразу же после смерти Ниязова был посажен за решетку.

Со стороны на методы управления страной, которые в свое время применял Ниязов, нельзя было смотреть без 
смеха.  Все  богатство,  которое  обеспечивали  стране  ее  природные  ресурсы,  тратилось  на  поддержание  дикого  и 
безудержного культа личности президента,  лучшим символом которого была огромная золотая статуя Ниязова,  всегда 
поворачивавшаяся  лицом  к  солнцу.  Книга  его  философских  и  исторических  измышлений,  "Рухнама",  стала  основой 
школьной программы, и ее знание требовалось для того, чтобы получить практически любую работу. Все месяцы года были 
переименованы в имена членов его семьи.

Но,  как  бы  там  ни  было,  выходки  Ниязова  исправно  привлекали  к  стране  всеобщее  внимание.  Теперь  же 
практически  полное  отсутствие  демократии,  личных  свобод  и  гражданского  общества  вряд  ли  вызовет  протест  из-за 
рубежа.  Бердымухаммедов  и  его  клика,  пользующиеся  поддержкой  спецслужб,  скорее  всего,  не  почувствуют  никакого 
давления  на  существующую  политическую  систему  Туркменистана.  Но,  по  крайней  мере,  его  заставят  провести 
экономические реформы - хотя в бы минимальном объеме.

С помощью доходов от продажи огромных запасов газа Ниязов поддерживал в стране тишину. Раньше от этого 
безумного князька отворачивались все иностранные инвесторы, и в стране, где запасы газа чуть ли не крупнейшие в мире, 
совершенно не росли объемы добычи. Однако инвестиции в Туркменистан, скорее всего, все же придут: свой кусок газового 
пирога хочет каждый. Традиционно здесь наиболее сильны позиции российского государственного газового монополиста 
"Газпрома",  но  нового  президента  будут  обхаживать  и  другие  претенденты,  имеющие  виды  на  строительство 
альтернативных трубопроводов: Китай, Индия, куда труба может протянуться через Афганистан и Пакистан, и Турция с 
западными странами.

Еще  одна  причина  внимательно  следить  за  событиями  в  Туркменистане  -  усиление  позиций  исламского 
экстремизма в этом регионе. Рядом с Туркменистаном - множество мест, где свои интересы есть у самых влиятельных 
стран: это и Кавказ (буквально на другом берегу Каспийского моря), и Иран, и Афганистан. И все - что Россия, что Китай, что 
Америка - хотят, чтобы Бердымухаммедов не давал исламскому экстремизму в любой форме распространиться у себя в 
стране и препятствовал проникновению боевиков извне. В общем, есть очень много весьма серьезных причин, по которым 
никто - увы - ну будет поднимать шум по поводу того, что Туркменистан так и не сделал даже самого маленького шага к 
демократии, и никто не будет брать с Бердымухаммедова никаких обещаний, что он разрешит своим гражданам свободу 
передвижения и обеспечит им доступ к Интернету хотя бы к 2015 году.

Так что Туркменистан до сих пор остается в оковах. Которые, впрочем, характерны и для всего этого региона. В 
богатом нефтью Казахстане правит авторитарный режим. Еще один диктатор обосновался в Узбекистане, и его никто не 
трогает, потому что он в свое время сокрушил исламистов. Та же картина - огромная власть в руках президента и его партии 
-  наблюдается  в  Таджикистане.  Только  Кыргызстан  неуверенно  шагнул  к  демократии  в  2005  году,  свергнув  долго 
правившего страной президента. Хотя "отец всех туркмен" и умер, на смену ему уже пришел отчим - не такой безумный, но 
столь же жестокий.
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Перспективы США в Туркмении
09.02.2007. "The Washington Times" (США)

Ариэль Коэн
От внимания Соединенных Штатов политические изменения в Туркменистане не ускользнули, но здесь 

США пока мало чего добились
Возможно,  запланированные  на  воскресенье  выборы  в  Туркмении  могли  бы  дать  Соединенным  Штатам 

возможность компенсировать некоторые из недавних геополитических потерь, понесенных ими в Средней Азии, Однако эта 
возможность, похоже, будет упущена.

Судя  по  всему,  Гурбангулы  Бердымухаммедов  -  бывший  министр  здравоохранения,  бывший  вице-премьер, 
стоматолог и, якобы, близкий родственник покойного диктатора Сапармурата Ниязова, также известного как Туркменбаши - 
уверен в своей победе на грядущих внеочередных президентских выборах.

Бердымухаммедов  обещает  продолжать  политический  курс  Ниязова,  формально  нацеленный  на  изоляцию  и 
нейтралитет  Туркменистана,  но  на  деле  характеризовавшийся  тесными  экономическими  связями  с  Россией,  в  основе 
которых лежало всеобъемлющее соглашение об экспорте газа. Режим Ниязова был одной из самых жестоких диктатур в 
мире.

Несмотря на обещание политической преемственности,  Бердымухаммедов дает понять,  что мог  бы несколько 
ослабить  узду  на  общественно-политической  жизни  страны,  о  возможности  чего  свидетельствует  опыт  других  стран в 
отходе  от  тоталитаризма.  В  начале  января  новый  правитель  торжественно  пообещал  расширить  доступ  граждан  к 
интернету и повысить качество системы образования. В то же время он не демократ. Он воспрепятствовал возвращению в 
страну беглых лидеров оппозиции и не поощряет проведения по-настоящему состязательных президентских выборов.

Россию Бердымухаммедов, похоже, устраивает. Официальные лица в Москве хором заявляют о том, что условия 
ценового соглашения между Туркменистаном и российским энергетическим гигантом "Газпромом" останутся неизменными, 
по крайней мере, до окончания срока действия соглашения в 2009 году.

Кроме России, развитие обстановки в Ашхабаде отслеживают еще две региональные державы: Китай, который не 
прочь  получить  доступ  к  туркменскому  газу,  и  соседний  Иран,  которому  хотелось  бы  предотвратить  превращение 
Туркменистана в проамериканскую страну.

Однако в отличие от России, политический выбор у Китая и Ирана ограничен. Другие соседи Туркменистана, такие 
как Узбекистан, у которого с ним не лучшие отношения и который, возможно, вскоре сам будет вынужден пройти через 
смену президента, тоже наблюдают за происходящим с огромным интересом.

От внимания Соединенных Штатов политические изменения в Туркменистане не ускользнули, но здесь США пока 
мало чего добились, поскольку Администрация занята Ираком и Ираном.

За  последние  полтора  года  позиции  Вашингтона  в  Средней  Азии  ослабли,  главным  образом,  из-за  разрыва 
американо-узбекских  отношений.  Происходящие  в  Ашхабаде  перемены  дают  американской  дипломатии  новый  шанс. 
Соединенным Штатам необходимо обратить вспять антиамериканскую геополитическую инерцию в Средней Азии.

Во-первых, США следует постараться убедить новое туркменское руководство в том, что его интересам наиболее 
соответствовала  бы  диверсификация  маршрутов  экспорта  энергоносителей.  В  настоящее  время  Туркменистан 
относительно недорого продает газ "Газпрому", который в свою очередь либо перепродает его российским потребителям, 
обеспечивая тем самым экспорт российского газа в Западную Европу по более высокой цене, либо реэкспортирует его на 
Украину по не вполне понятной финансовой договоренности.

Для  Туркменистана  рациональнее  было  бы  расширить  количество  экспортных  маршрутов,  покончив,  таким 
образом,  с  фактической  монополией  "Газпрома"  на  доступ  к  трубопроводам.  Возможно  несколько  вариантов,  включая 
освоение направления через Каспий в Турцию и в перспективе далее в Западную Европу. Другой маршрут мог бы вести из 
Туркмении в Китай через Узбекистан и Казахстан. Третий газопровод мог бы связать Туркменистан с Пакистаном и Индией 
через все еще беспокойный Афганистан.

Очевидно,  что озвученное Бердымухаммедовым желание определенных реформ обнадеживает в  том,  что его 
правительство  могло  бы  положительно  откликнуться  на  усилия  США  добиться  большей  роли  в  текущем  развитии 
туркменской энергетики. Ни одна страна не может помочь Туркменистану диверсифицировать свою энергетику так, как это 
могут сделать США.

Интересы США в Средней Азии можно свести к трем словам: безопасность, энергетика и демократия. Одного 
сотрудничества в области энергетики недостаточно для восстановления американо-туркменских связей.

Вашингтон не может преследовать какой-либо из перечисленных интересов, пренебрегая другими. Таким образом, 
любая  попытка  упрочения  двусторонних  отношений  посредством  укрепления  экономических  связей  должна 
предусматривать  одновременную  приверженность  Ашхабада  построению  процветающего  современного  государства  на 
основе всенародного участия в управлении им.

Американские официальные лица должны побуждать своих туркменских коллег разрешить возращение лидеров 
оппозиции и их участие  в  политической  жизни страны,  а  также освобождение  политических заключенных.  Кроме того, 
Вашингтону  следует  поощрять  новое  руководство  Туркменистана  к  гарантированию  свободы  средств  массовой 
информации и других основополагающих гражданских прав. Мало что из перечисленного было сделано.

Укрепление  экономического  сотрудничества,  особенно  в  энергетической  области,  должно  сопровождаться 
приверженностью  Ашхабада  к  более  энергичным  мерам  по  борьбе  с  коррупцией  и  повышению  открытости.  Говорят, 
покойный  диктатор  Ниязов  перевел  на  личные  банковские  счета  миллионы долларов,  заработанных  государством  на 
экспорте энергоносителей.

Чтобы заложить прочную основу развития двусторонних американо-туркменских отношений, новое туркменское 
руководство  могло  бы  способствовать  установлению  доверия  между  двумя  странами,  содействуя  попыткам  найти 
неправедно  нажитые  капиталы Ниязова  и  направить  их  на  финансирование  программ,  которые  пошли  бы  на  пользу 
государственному сектору экономики.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Соединенным Штатам необходим всеобъемлющий подход к Туркменистану и его будущему, а также к Средней 
Азии в целом.

Армия Туркмении: 15 лет спустя
29.01.2007. Красная звезда

Олег Горупай
Точные данные по численному составу и степени обеспеченности армии вооружением и боевой техникой привести 

затруднительно,  так  как  Туркмения  продолжает  оставаться  закрытой  страной,  и  об  истинном положении дел  в  армии 
информации крайне мало.

Вооруженным силам Туркмении 27 января исполнилось 15 лет. Проведение торжественных мероприятий по этому 
поводу в Ашхабаде не намечается, так как страна продолжает соблюдать траурные ритуалы по умершему 21 декабря 
прошлого года президенту Сапармурату Ниязову. Туркмения не входит ни в политические, ни в военные союзы. С середины 
1990-х  годов  она  провозгласила  статус  постоянного  нейтралитета,  признанный  ООН,  и  принцип  установления 
добрососедства  со  всеми  соседними  странами.  В  основу  военной  доктрины  государства,  разработанной  под 
непосредственным  руководством  первого  президента  республики  Сапармурата  Ниязова,  заложена  политика 
неагрессивности  и  невоенного  политического  решения  конфликтных  ситуаций.  За  годы  независимости  был  пройден 
нелегкий  путь  становления немногочисленной  и,  по  оценкам многих  специалистов,  боеспособной  армии.  Хотя следует 
отметить, что структура туркменской армии практически осталась неизменной с советского времени.

По некоторым данным, национальные вооруженные силы страны насчитывают чуть более 50 тыс. человек.  В 
сухопутных  войсках  (26  тысяч  человек)  -  4  мотострелковые  дивизии  (2-я  учебная  мотострелковая,  3,  11,  22-я 
мотострелковые  дивизии,  имеют  по  три  мотострелковых  полка,  танковый  полк,  артиллерийский  полк,  зенитно-
артиллерийский полк), артиллерийская бригада и 2 бригады ПВО; на вооружении - около 800 танков Т-72, 27 оперативно-
тактических ракет, 1.077 орудий и минометов, 327 противотанковых средств, не менее 1,7 тыс. БМП и БТР. В ВВС (10.000 
человек) - 4 авиаполка, по 24 истребителя МиГ-29 и перехватчика МиГ-25, до 300 устаревших бомбардировщиков МиГ-23 и 
100 штурмовиков Су-17 и Су-25,  21 вертолет.  В ВМС -  400 человек,  4  корабля гидрографической службы и 5  боевых 
катеров. Около 18 тысяч человек проходят службу в пограничных войсках, внутренних войсках министерства внутренних 
дел, министерства национальной безопасности и Службе личной охраны президента.

Вместе с  тем более  точные данные по  численному составу и  степени обеспеченности  армии вооружением и 
боевой техникой  привести  достаточно затруднительно,  так  как  Туркмения продолжает оставаться достаточно  закрытой 
страной, и об истинном положении дел в армии информации крайне мало. Не так давно в средствах массовой информации 
появились сведения о том, что в связи с изменением политической обстановки в мире в целом, и в Центрально-Азиатском 
регионе  в  частности  (у  Ашхабада  непростые  взаимоотношения  с  Ташкентом),  Туркменистан  пошел  на  увеличение 
численности  своих  ВС  с  50  тыс.  до  100  тыс.  чел.,  а  также  на  их  частичное  переоснащение.  Однако  официальных 
подтверждений этому не существует.

Впрочем,  известно,  что  одной  из  основных  проблем  для  армии  Туркменистана  уже  долгое  время  является 
дефицит подготовленных кадров. Для ее преодоления офицерские кадры для армии готовятся в Военном институте МО 
Республики Туркменистан, а также за рубежом - в России, на Украине, в Турции и Пакистане. Не отказывается Ашхабад и от 
другой иностранной военной помощи. В частности, Вашингтоном было оказано содействие по техническому обслуживанию 
и  снабжению  патрульно-сторожевых  катеров  в  рамках  программы  правительства  США  "Экспортный  контроль  и 
безопасность  границ",  направленной  на  предотвращение  распространения  оружия  массового  уничтожения.  Программа 
предусматривала совместное обучение кадров и предоставление оборудования таможенным и пограничным структурам 
страны. Кроме того, Иран передал Туркмении в долгосрочную аренду семь катеров береговой охраны и один эсминец.

С мая 2001 года усилилось военно-техническое сотрудничество Ашхабада с Тбилиси и Киевом. Грузия активно 
сотрудничает  с  Туркменией,  обменивая  газ  на  свои  ремонтные  возможности.  На  АО  "Тбилавиастрой"  ремонтируются 
штурмовики Су-25 в счет долга Грузии за туркменский газ. Украина в обмен на газ обещала модернизировать на львовском 
авиаремонтном  заводе  4  истребителя  Миг-29  и  поставить  современную  военную  технику  на  сумму  свыше  500  млн. 
долларов. До этого Киев поставил Ашхабаду 4 морских катера "Калкан-М" из 10 планирующихся. По сведениям военных 
экспертов,  возможно,  что  Туркмения  закупит  еще  партию  из  десяти  40-тонных  "Грифов"  (или  его  экспортной  версии 
"Кондор").  В  2003  году  Украина  поставила  Туркмении  радиолокационную  станцию  "Кольчуга-М",  позволяющую 
осуществлять мониторинг в радиусе до 600 км.

Особенностью сотрудничества России  с  Туркменией  в  военно-технической  области  является то,  что Ашхабад 
вовремя осознал выгоды от  прочных связей в  военной области с  Москвой и в  соответствии с этим пересмотрел свои 
политические и экономические приоритеты. Примером этому может служить первоначальный отказ Ашхабада от "Договора 
о совместных мерах в связи с созданием Вооруженных Сил Туркмении", подписанного в 1992 году, а в дальнейшем и к 
роспуску в 1994 году существовавшего Объединенного командования (с 1992 по 1994 год в Ашхабаде для обеспечения 
координации  двух  государств  в  военной  сфере  действовала  оперативная  группа  Минобороны  РФ).  В  1999  году  был 
пересмотрен Договор о пограничном сотрудничестве и осуществлен полный вывод из страны российских пограничников. 
Однако начиная уже с 2003 года Сапармурат Ниязов нанес несколько визитов в Москву, в ходе которых подписал ряд 
соглашений и восстановил сотрудничество между Россией и Туркменией.

Говоря  о  вооруженных  силах  Туркмении,  нельзя  не  отметить  и  некоторые  специфические  особенности,  не 
присущие армиям других государств. По свидетельствам некоторых экспертов, которым удавалось посетить страну, и из 
сообщений  местных  средств  массовой  информации,  военнослужащие  активно  привлекаются  к  строительным, 
хозяйственным  и  другим  работам.  Год  назад  госавтоинспекция  была  передана  из  министерства  внутренних  дел  в 
распоряжение  министерства  обороны,  создана  служба государственного  дорожного  надзора  Туркменистана.  На  дороги 
страны вместо милиционеров заступили солдаты. Освоили военнослужащие и профессию железнодорожных проводников и 
работают теперь на пассажирских рейсах.  Как отмечает руководство железной дороги,  с  приходом солдат улучшилось 
обслуживание пассажиров.
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По  сообщениям  газеты  "Нейтральный  Туркменистан",  второй  год  в  Ашхабадском  производственном 
автотранспортном объединении несут  военную службу почти 200 военнослужащих.  Некоторые из  них сдали экзамен и 
получили права на вождение грузовых автомобилей. Таких партий выпускников было несколько. Планируется также обучать 
солдат  вождению  троллейбусов,  потом их  будут  использовать  на  пассажирских  маршрутах  троллейбусного  хозяйства. 
Кроме этого,  солдаты занимаются очисткой улиц, парков, скверов, вывозом мусора, поливом,  посадкой деревьев и т.д. 
Кроме  коммунальной  сферы,  они  освоили  пекарное  дело.  Хлеб  ашхабадцам  уже  несколько  лет  в  том  числе  пекут 
военнослужащие.  В  некоторых  больницах  и  поликлиниках  воины  приступили  к  обязанностям  младшего  и  среднего 
медицинского и технического персонала.

Впрочем,  руководству  страны  в  условиях,  когда  у  Туркмении,  являющейся  нейтральным  государством, 
отсутствуют  явные внешние враги,  возможно  и  допустимо использовать  армию в  подобных  целях.  Вместе  с  тем,  без 
сомнения, страну ждут перемены, пусть не мгновенные и масштабные, но все-таки перемены (11 февраля в Туркмении 
состоятся выборы нового президента). Очевидно, что затронут они и армию. А какой она станет, покажет время.

Казахстан для Украины - партнер или инвестор?
5.02.2007, ИА "Росбалт-Украина"

Дмитрий Белянский
Визит Нурсултана Назарбаева в Киев, завершившийся 2 января, был приурочен к открытию Года Казахстана в 

Украине. Вместе с тем, событие практически осталось без внимания крайне политизированных украинских СМИ. Мало кому 
показалось  интересным разбираться  в  подоплеке  укрепления  украино-казахской  дружбы.  Главной  внешнеполитической 
сенсацией  последних  дней  для  Киева  стало  заявление  президента  РФ Владимира  Путина  о  возможности  совместной 
эксплуатации украинской газотранспортной системы, которое по времени совпало с визитом казахского лидера в Украину. 
Таким образом, итоги визита Назарбаева подводить никто не стал. А зря.

Эта  встреча  Ющенко  и  Назарбаева  была  уже  четвертой,  и  можно  рассчитывать  на  продолжение  традиции, 
поскольку Назарбаев пообещал "алаверды" - следующий год будет провозглашен в Астане Годом Украины. В свою очередь, 
Ющенко назвал Казахстан "главным партнером"  Украины в Центральной Азии и на совместной с Назарбаевым пресс-
конференции весьма сдержанно отреагировал на заявление Путина о возможности совместного управления ГТС. Ющенко 
заявил, что об этом говорить пока рано, а вообще между Киевом и Москвой "сегодня не ведется содержательный диалог 
относительно параметров, принципов и других обстоятельств формирования отношений".

С Казахстаном, видимо, диалог идет не менее содержательный, но его подробности до простых украинцев, по 
традиции,  донести  не  удосужились.  Известно,  что  весной  2006  года  бизнес-сообщество  Украины всколыхнули слухи  о 
планируемых огромных казахских инвестициях.  В частности,  шла речь о  сделке ценой в  $1 млрд,  якобы вложенный в 
металлургические предприятия востока Украины, а общая сумма "свободных" казахских денег оценивалась в $50 млрд. С 
учетом определенных трудностей  для инвестирования денег  Астаны в  страны ЕС и  РФ,  украинский  бизнес  готовился 
"подсесть" на казахские деньги. Удалось это или нет - неизвестно. По официальной информации, товарооборот двух стран в 
прошлом году увеличился на 60%, достигнув объема почти в $2 млрд. При этом, общие вложения Казахстана в мире за 
последнее время оцениваются в 18 млрд - стало быть, 32 еще осталось.

Что касается официальной части диалога, то Киев и Астана подписали план совместных действий на 2007-2008 
годы,  а  также  межправительственный  протокол  о  внесении  изменений  в  соглашение  о  сотрудничестве  по  поставкам 
казахстанской нефти и ее транзиту. Как сообщил журналистам Виктор Ющенко, начиная с 1 квартала 2007 года страны 
обменяются экспертными комиссиями, которые будут работать над "организацией нового диалога в сфере энергетических 
отношений". Украина и Казахстан создадут рабочую группу по реализации возможностей энергетического транспортного 
коридора - в частности, проекта нефтепровода Одесса-Броды-Гданск.

Назарбаев подтвердил заинтересованность Казахстана в инвестициях в нефтяной терминал "Южный", а также в 
новый нефтеперерабатывающий завод на территории Украины. Казахский лидер подчеркнул: "Я думаю, наши инвестиции с 
удовольствием пойдут в Киев, другие регионы и на инфраструктуру черноморского побережья, в сельское хозяйство и по 
всем  другим  направлениям".  В  целом  же,  Назарбаев  призвал  относиться  к  Году  Казахстана  в  Украине  со  свей 
серьезностью. "Это не декада культуры, как мы раньше привыкли считать", - подчеркнул он.

В то же время, украинские политики и эксперты, похоже, оказались несколько разочарованы визитом Назарбаева. 
"Никаких  конкретных  соглашений  и  договоренностей  между  Украиной  и  Россией,  кроме  решения  о  проведении  года 
Казахстана в  Украине,  сегодня не было",  сказал  корреспонденту  ИА "Росбалт-Украина" директор украинского филиала 
Института стран СНГ Владимир Корнилов. "Ожидалось, что в рамках официального визита Нурсултана Назарбаева в Киев 
будет  подписано  гораздо  больше  документов.  Данная  ситуация  выглядит  странно,  ведь  визит  президента  Казахстана 
готовился давно", - подчеркнул эксперт.

А вот народный депутат Украины, член фракции блока Юлии Тимошенко Андрей Шкиль считает, что "Казахстан 
для Украины - реальный, а не виртуальный партнер, и визит Назарбаева подтвердил это". "На этот визит было возложено 
много  ожиданий.  В  частности,  очень  важным  для  нас  является  вопрос  энергетической  безопасности  Украины.  По 
результатам встречи  в  этой  сфере  ничего  не  выполнено,  но  основа  была заложена",  -  напомнил  политик.  "Украина  - 
единственная страна-сосед ЕС, которая декларирует свои евроинтеграционные устремления, и Казахстан не может этого 
не понимать. Через Украину можно выходить на рынки Европы", - сказал Шкиль.

Между тем, в Киев Назарбаев прилетел не из Астаны, а из Берлина - за день до визита в Украину президент 
Казахстана  находился  с  официальным  визитом  в  Германии.  Как  сообщило  агентство  "Хабар",  в  Берлине  корпорация 
"Казахмыс"  презентовала  свой  новый  международный  проект.  Казахи  вложили  более  300  млн  евро  в  немецкий 
металлургический  комбинат,  который входит  в  четверку  крупнейших производителей  меди в  Европе.  Этот  проект  был 
упомянут  Назарбаевым  как  одним  из  важнейших  итогов  визита.  Президент  Казахстана  подчеркнул,  что  это  позволит 
повысить рейтинги и "Казахмыса", и Казахстана в целом как экономического лидера в регионе.

Может быть, в этом и кроется оставшаяся за кадром подоплека визита Нурсултана Назарбаева в Киев? И то, что в 
Украине воспринимается как партнерство, для Казахстана - просто инвестиции?
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Казахстан: политические перестановки... 
11.02.2007, EURASIANET 

Джоанна Лиллис 
9 февраля президент Нурсултан Назарбаев внезапно сместил своего зятя, Рахата Алиева, с поста  

заместителя министра иностранных дел и направил в Вену в качестве посла Казахстана в Австрии. Этот шаг  
был  предпринят спустя  лишь несколько  дней  после  того,  как  Алиев  оказался  замешан  в  противоречивом 
инциденте, связанном с исчезновением двух бывших руководящих банковских работников.

Президентская пресс-служба никак не объяснила причину внезапного отъезда Алиева в Вену. 44-летний Алиев 
решил  представить  это  решение  в  выгодном  свете,  заявив,  что  будет  выступать  в  качестве  дипломатического 
уполномоченного, способствуя продвижению заявки Казахстана на председательство в ОБСЕ. [Историю вопроса см. Архив 
рубрики  Eurasia  Insight]  http://www.eurasianet.org/departments/insight/articles/eav092506.shtml.  "Для  решения  этой  задачи 
президент направляет меня послом в Австрии и ОБСЕ", - сказал Алиев информационному агентству Kazakhstan Today. Это 
будет уже второе дипломатическое турне Алиева в Австрию. Ранее он служил дипломатом в Вене в период с 2002 по 2005 
гг. Предыдущее назначение последовало за политическим скандалом, в котором ряд чиновников обвинили Алиева в том, 
что он замышляет сместить Назарбаева с поста президента.

Отъезд Алиева происходит на фоне проводимого властями расследования по поводу финансовых нарушений в 
одном  из  ведущих  банков  Казахстана,  "Нурбанке".  Это  дело  вызвало  скандал  в  финансовом  секторе  страны.  Алиев 
является,  возможно,  одним  из  высокопоставленных  акционеров  банка,  и  в  связи  с  проводимым  расследованием 
решительно отрицает обвинения в нечистоплотных деловых операциях.

Эти  обвинения  впервые  прозвучали  в  начале  февраля,  когда  жены  двух  бывших  высокопоставленных 
руководителей "Нурбанка" заявили об исчезновении своих мужей. По сообщениям различных зарубежных и казахстанских 
СМИ, включая "Ассошиэйтед Пресс", 5 февраля жены бывшего председателя правления банка, Абилмажена Гилимова, и 
его заместителя, Жолдаса Тимралиева, в январе покинувших свои посты в банке, заявили, что в течение последних пяти 
дней  их  мужья  числятся  пропавшими.  Гилимов  ушел из  дома  и  не  вернулся  после  того,  как  отправился  на  допрос  в 
финансовую полицию, тогда как Тимралиев числится пропавшим с того момента, как отправился на заседание "Нурбанка" 
31  января.  На  данный  момент  стало  известно,  что  Гилимова  допрашивают  правоохранительные  органы  по  поводу 
финансовых нарушений в банке, а Тимралиева разыскивает полиция.

Жена  Тимралиева,  Армангуль  Капашева,  утверждает,  что  до  своего  исчезновения  Тимралиева  похитили, 
подвергли жестокому обращению и угрозам с целью вынудить его обеспечить, чтобы руководство прибыльного делового 
центра в финансовой столице Казахстана Алматы перешло в руки зятя президента страны. Алиев эти обвинения отрицает. 
В открытом письме президенту Нурсултану Назарбаеву Капашева утверждает, что 18 января Гилимов и ее муж ушли из 
дома, полагая, что они должны сопровождать Алиева в деловой поездке. Вместо этого, пишет она, их привезли в банный 
комплекс, где насильно продержали целые сутки. Капашева утверждает, что ее мужа били и грозились убить, если он не 
уступит требованиям похитителей.

Алиев  категорически  отрицает  эти  обвинения.  "Единственное,  что  во  всех  этих  версиях,  гипотезах  и  слухах 
является правдой, - это то, что я действительно являюсь акционером Нурбанка. Это ни для кого не секрет", - сказал он 
согласно  сообщению  информационного  агентства  Kazakhstan  Today.  "Все  остальное,  включая  информацию  о  якобы 
пропавшем бывшем сотруднике банка, - это откровенная клевета, похожая на тщательно спланированную провокацию". 
Связаться с Алиевым для дальнейших комментариев не удалось.

Гилимов  и  Тимралиев  уволились  из  банка  19  января.  "Нурбанк"  выпустил  пресс-релиз,  объявив  об  уходе 
Гилимова, в котором не было и намека, что разрыв носил неприязненный характер. По словам банка, Гилимов переходил 
на другую работу, а его место заняла его заместитель, Гульмира Джумадиллаева. Банк выразил благодарность Гилимову за 
годы работы: "Под его руководством "Нурбанк" вошел и прочно закрепился в первой десятке банков Казахстана".

31  января  Капашева  сообщила  об  исчезновении  мужа  после  того,  как  он  не  вернулся  домой  с  заседания  с 
участием Джумадиллаевой и Алиева. По поводу произошедших далее событий - приведших впоследствии к аресту ряда 
высокопоставленных сотрудников правоохранительных органов - ведутся споры.

Капашева утверждает, что столкнулась с трудностями при попытке заявить об исчезновении мужа, однако вечером 
отряд быстрого реагирования прибыл в здание банка, куда, как предполагалось, в тот день отправился ее муж. Сотрудники 
безопасности  банка  отказались  впустить  в  здание  представителей  милиции.  В  пресс-релизе  от  5  февраля  "Нурбанк" 
охарактеризовал  этот  инцидент  как  "нападение  на  головной  офис  банка  в  Алматы".  Высказывались  утверждения,  что 
сотрудники милиции хотели изъять документы и ценности из кабинетов бывших руководителей банка.

Когда отряд быстрого реагирования прибыл в банк, финансовая полиция уже производила обыск на основании 
имеющихся у нее подозрений в финансовых нарушениях. Говорят, что отряд быстрого реагирования пытался помешать 
этому процессу.

"Незаконные действия бойцов специального отряда быстрого реагирования, по всей видимости прибывших в банк 
в ответ на заявление Капашевой, пытаются прикрыть заинтересованные лица", - заявил 5 февраля на пресс-конференции 
начальник финансовой полиции Алматы.

После рейда на "Нурбанк", который отказался прокомментировать эти события для EurasiaNet, были арестованы 
начальник СОБРа Алматы и заместитель начальника милиции города. Десятки сотрудников подали рапорты об отставке. 
Финансовая полиция расследует дело о превышении полномочий, хотя никаких обвинений пока не предъявлено.

"У нас действительно есть много вопросов к  бывшему руководству "Нурбанка",  -  сообщил Курбатов на пресс-
конференции.  -  Более  10  человек  на  данный  момент  отказываются  предстать  перед  следственными  органами".  Он 
полагает, что Тимралиев находится в бегах, и утверждает, что полиция располагает данными, что он звонил своей жене, 
чтобы сообщить об этом.

Капашева не отрицает, что Тимралиев связывался с ней, но полагает, что это делалось по чьему-то принуждению. 
"Он звонил, - рассказала она EurasiaNet. - Я знаю, это был его голос, но он звонил под чьим-то давлением".
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Расследование властей базируется на подозрительной выплате 809 млн. тенге (около 6,5 млн. долларов США), 
якобы произведенной 26 января Гилимовым и Тимралиевым. Капашева отвергает обвинения в противозаконных действиях 
со стороны ее мужа, задавая вопрос, как он мог перевести деньги из банка через неделю после своего увольнения. "Он уже 
тогда там не работал… Его подпись была недействительна", - сказала она EurasiaNet.

Курбатов  настаивает,  что  финансовая  полиция  изучает  все  версии.  "Мы  пытаемся  проявить  максимум 
объективности  и  выслушать  все  стороны…,  [но]  предварительное  следствие  свидетельствует  не  в  пользу  бывшего 
руководства банка", - сказал он.

По  мере  продвижения следствия,  дело  все  больше политизируется.  Депутат  парламента  Дарига  Назарбаева, 
супруга Алиева и старшая дочь президента страны, говорит, что это экономическое дело. "Это все больше измышления; 
попытка перевести обычное уголовное дело в политическую плоскость", - заявила она агентству Kazakhstan Today.

В "Нурбанке" представлены и другие члены семьи Алиева и Назарбаевой. 15 января их 22-летний сын, Нурали 
Алиев, был путем голосования введен в состав правления банка, а отец Алиева, Мухтар Алиев, является держателем 6,73 
процентов акций банка.

Дело "Нурбанка" выставило в неблагоприятном свете банковский сектор страны. Любой удар по имиджу этого 
сектора является нежелательным в момент, когда "Казкоммерцбанк" и банк "Халык" только что разместили свои акции на 
Лондонской фондовой бирже и стали объектами пристального наблюдения со стороны инвесторов. Другие казахстанские 
банки также готовятся к размещению своих акций на Лондонской фондовой бирже.

За неделю до этого инцидента банки Казахстана организовали в Лондоне рекламную акцию, призванную повысить 
их рейтинг  и представить как  ответственных операторов.  Данный инцидент бросает тень на инвестиционный климат в 
Казахстане в целом и ставит под вопрос методы решения деловых споров в этой стране. Обозреватели будут внимательно 
следить за исходом этого дела, чтобы посмотреть, будет ли найдено в этом вопросе справедливое и прозрачное решение.

От редакции. Джоанна Лиллис является независимым автором, специализирующимся на проблемах Центральной 
Азии.
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